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  اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية

  
  العاشرةالدورة 
        2012012012012222    نوفمبرنوفمبرنوفمبرنوفمبر    16161616إلى إلى إلى إلى     12121212من من من من جنيف، جنيف، جنيف، جنيف، 

  
  

  التقرير

  ا0ي اعتمدته اللجنة

 .2012نوفمبر  16إلى  12العاشرة للجنة المعنية �لتنمية والملكية الفكرية في الفترة من  ا7ورة انعقدت .1

: ألبانيا، الجزائر، أندورا، الأرجنتين، أستراليا، النمسا، بنغلاديش، بر�دوس، بلجيكا، بنن، Iً مثE وكانت ا7ول التالية مُ  .2
كندا، تشاد، شـيلي، الصين، كولومبيا، الكونغو، كوسـتاريكا، كوت البرازيل، بلغارa، بوركينا فاسو، بوروندي، الكاميرون، 

ديفوار، كو�، قبرص، الجمهورية التشـيكية، ا7انمرك، جيبوتي، إكوادور، مصر، السلفادور، إثيوبيا، فنلندا، جمهورية مقدونيا 
رa، الهند، إندونيسـيا، إيران اليوغوسلافية السابقة، فرنسا، جورجيا، ألمانيا، غاz، اليوzن، الكرسي الرسولي، هنغا

الإسلامية)، العراق، إيرلندا، إيطاليا، اليا�ن، الأردن، كينيا، قيرغيزسـتان، لبنان، ليتوانيا، لكسمبرغ، مدغشقر،  -(جمهورية 
و، الفلبين، ماليزa، مالطة، المكسـيك، موzكو، المغرب، نيبال، هولندا، نيجيرa، النرويج، عمان، �كسـتان، ب�، �راغواي، بير 

بولندا، البرتغال، جمهورية كورa، جمهورية مو7وفا، رومانيا، �تحاد الروسي، المملكة العربية السعودية، السـنغال، جنوب 
أفريقيا، إسـبانيا، السودان، سويسرا، �يلند، ترينيداد وتو�غو، تونس، تركيا، أوكرانيا، المملكة المتحدة، جمهورية تنزانيا 

 ).95البوليفارية)، فييت zم، اليمن، زامبيا، زمبابوي ( -لاaت المتحدة الأمريكية، أوروغواي، فنزويلا (جمهورية المتحدة، الو

، والمنظمة الأوروبية الاسٓـيوية (EU)ب: �تحاد الأوروبي راقِ وشاركت المنظمات الحكومية ا7ولية التالية بصفة مُ  .3
، وا¨لس المشترك بين ا7ول لحماية (UPOV)صناف الجديدة من النبا�ت ، و�تحاد ا7ولي لحماية الأ (EAPO) للبراءات

، (GCC Patent Office)، ومكتب براءات �ختراع ¨لس التعاون 7ول الخليج العربية (ICPIP) الملكية الصناعية
، (AU) و�تحاد الأفريقي، (WTO)، ومركز الجنوب، ومنظمة التجارة العالمية (OIF) والمنظمة ا7ولية للفرنكوفونية

  ).11( (OIC) ، ومنظمة التعاون الإسلامي(OECS) ومنظمة دول شرق البحر الكاريبي
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، والمركز البرازيلي (IQSensato)ب: جمعية ايٓكيوسنساتو راقِ وشارك ممثلو المنظمات غير الحكومية التالية بصفة مُ  .4
، وجمعية صناعة الحواسيب (COMMUNIA)نية �لمÇ العام ، وجمعية كومونيا ا7ولية المع (CEBRI)للعلاقات ا7ولية 
، و�تحاد الأوروبي (CropLife International)، والشـبكة العالمية لصناعة العلوم النباتية (CCIA)واËٔزة الاتصال 

 ور، ولجنة الأصدقاء العالمية للتشا(ELSA International)، والجمعية الأوروبية لطلاب الحقوق (EBU)للإذاعة 
(FWCC) و�تحاد الأمريكي اللاتيني الإيبيري لفناني الأداء ،(FILAIE) والجمعية ا7ولية لتطوير الملكية الفكرية ،

(ADALPI ) والجمعية ا7ولية لحماية الملكية الفكرية ،(AIPPI) والمركز ا7ولي للتجارة والتنمية المسـتدامة ،(ICTSD) ،
، و�تحاد ا7ولي لجمعيات موزعي (CISAC)اد ا7ولي لجمعيات المؤلفين والملحنين ، و�تح(ICC)وغرفة التجارة ا7ولية 

، و�تحاد ا7ولي لجمعيات المنتجين الصيدليين (FIAPF)، و�تحاد ا7ولي لجمعيات منتجي الأفلام (FIAD)الأفلام 
(IFPMA) و�تحاد ا7ولي للمنظمات المعنية بحقوق �سـتنساخ ،(IFRRO) ية ا7ولية الأدبية والفنية ، والجمع(ALAI) ،

، والمؤسسة ا7ولية لإيكولوجيا المعرفة (IVF)، و�تحاد ا7ولي للفيديو (INTA)والجمعية ا7ولية للعلامات التجارية 
(KEI) ان امٔريكا اللاتينية للصناعات الصيدلانيةÙورابطة ب ،(ALIFAR) ومنظمة أطباء بلا حدود ،(MSF) ومؤسسة ،
  ).26( (TWN) ، وشـبكة العالم الثالث(MPP)راءات الأدوية مجموعة ب

 .وترأس ا7ورة السفير محمد سـياد دواليه، الممثل ا7ائم لجيبوتي .5

    من جدول الأعمال: افتتاح ا7ورةمن جدول الأعمال: افتتاح ا7ورةمن جدول الأعمال: افتتاح ا7ورةمن جدول الأعمال: افتتاح ا7ورة    1111البند البند البند البند 

ب الرئيس �لوفود المشارِ  .6 Eاللجنة كة في ا7ورة، وذكر انٔ حضور الوفود يعكس إقرار جميع ا7ول الأعضاء باهمٔية رح
نتجت عن جدول أعمال التنمية، وتواصل تادٔية دور  وا7ور الحاسم للتنمية في مجال الملكية الفكرية. وأشار إلى انٔ اللجنة ثمرةٌ 
 Eالمدير  –ري ه الرئيس �لشكر للسـيد فرانسيس غمحوري في تنفيذ جدول أعمال التنمية وتوصياته الخمس والأربعين. وتوج

على الجهود المتواصI 7مج جدول أعمال التنمية ومبادئه الأساسـية في  –zئب المدير العام  –ونياما والسـيد جيفري أ  –العام 
لعمل. وذكر الرئيس لعمل المنظمة. وقال إن ا7ورة العاشرة للجنة تشهد السـنة الخامسة لجدول أعمال التنمية والنضج المتزايد 

لمشاركة ا7ول الأعضاء وإشرافها الوثيقين. وقال إن ا7ورة  ا كبيرًا نتيجةً أن التنفيذ قد شهد تقدمً  ه يتضّح يومًا بعد يومأن
 العاشرة سوف تواصل التركيز على تقييم نتائج التنفيذ القائم على المشاريع لجدول أعمال التنمية ورصد هذه النتائج. وأضاف انٔ

 Iمسـتة تقارير تقييم مسـتق Eتقريرًا.  12لتقارير يصل العدد الإجمالي لتقارير التقييم إلى لتنظر اللجنة فيها. وذكر انٔ بهذه ا سـتُقد
من العمل الواجب إنجازه في المسـتقبل كما يتضح من العدد الهائل للوþئق المعروضة على  كبيرٍ  وأكد الرئيس وجود قدرٍ 

حًا باعٔمال هذا قترَ ن جدولاً زمنيًا مُ وأبلغ الوفود بانهٔم سوف يتلقو .وإيجابيةً  اللجنة. وقال إنه يتطلع إلى أن تكون ا7ورة فعا�ً 
مسـبقة بشانٔ بعض المسائل، عند �قتضاء، من أجل ضمان إحراز تقدم جيد.  الأسـبوع. وقال إنه سوف يجُري مشاوراتٍ 

قتضبًا في نهاية كل بند. وقال وفي إشارة إلى مناقشات جلسة الإحاطة غير الرسمية، اكٔد الرئيس أنه سوف يقترح اسـتنتاجًا مُ 
ن ملخص الرئيس،  إن هذه �سـتنتاجات سوف تعكس المناقشات التي دارت بشانٔ كل وثيقة، وإنها، مجتمعةً، سوف تكُوِّ

وسوف تزيد من فاعلية عملية إعداد الملخص. والتمس الرئيسُ تعاون الوفود وحسن نيتها لعقد الجلسة على نحوٍ فعEال وبناّء. 
مت  وأبلغ الرئيس اللجنة بانٔه ما ثلاثة أحداث جانبية خلال ا7ورة، وسوف أيضً قد نظُِّ Eبتفاصيل هذه الأحداث.  نشرةٌ  تُقد

وفي الختام، اكٔد الرئيس أهمية تحقيق توافق في الارٓاء، وأعرب عن أم� في أن تسترشد المناقشات في هذه ا7ورة �لرؤية 
لعالمية، وانٔ تدُعم هذه الرؤية المشتركة المناقشات. ودعا المشتركة للمنافع التي يمكن أن يحققها نظام للملكية الفكرية في التنمية ا

 .إلى إلقاء كلمة أمام اللجنة –المدير العام  zئبَ  –جيفري أونياما  الرئيسُ السـيدَ 

ب zئبُ  .7 Eري. وقال إن المدير العام لم يتمكن من ن المدير العام، السـيد فرانسيس غالمدير العام �لوفود نيابة ع ورح
zجحة.  على سفر، وإنه طلب من zئب المدير العام أن ينقل خالص تحياته لجميع الوفود وأطيب تمنياته لهم بدورةٍ الحضور لأنه 

وتوجه zئب المدير العام �لشكر للسفير محمد سـياد دواليه على رئاسـته الممتازة للجنة. وأشار إلى أن تقرير اللجنة قد نوُقش 
 ولاحظتلتزام المنظمة بتنفيذ جدول أعمال التنمية تنفيذًا فعالاً، � شعرتانٔ الوفود في ا7ورة الأخيرة لجمعيات الويبو، و 
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التقدم الكبير ا0ي تحقق في اللجنة. وقال إن هناك توافقًا عامًا في الارٓاء بشانٔ مواصI تنفيذ جدول أعمال التنمية وتوصياته 
7عم التنمية �قتصادية و�ج�عية في ا7ول الأعضاء في الويبو. وذكر zئب المدير العام أنه جرى إعداد عدد كبير من 

هذه الوþئق تشمل التقرير المرحلي السـنوي عن المشاريع الجارية لجدول أعمال التنمية إضافة إلى  الوþئق 7ورة اللجنة، وأن
التوصيات التسع عشرة التي لا يتطلب تنفيذها موارد إضافية. وقال إن التقارير من شانهٔا أن تمُكِّن اللجنة من تقييم مدى 

نمية وتمهيد الطريق لتعميم هذه التوصيات في عمل المنظمة. وذكر تعزيز المشاريع والأنشطة لأهداف توصيات جدول أعمال الت 
. وقال إن توصيات جدول المكتمIأيضًا أن اللجنة ستنظر كذ  في سـتة تقارير تقييم مسـتقI عن مشاريع جدول أعمال التنمية 

ة كبيرة لضرورة �سـتمرار في تقديم ارٓاء أعمال التنمية تعكس قيمة الرصد والتقييم. وأكد zئب المدير العام انٔ الأمانة تولي أهمي
ال. وأضاف انٔ المراجعة الخارجية وفعّ  تقييمية لÙول الأعضاء ولإجراء تقييم للتقدم المحرز في مجال التنمية على نحوٍ موضوعيّ 

باحثات اللجنة بشانٔ من الأمور المهمة أيضًا �لنسـبة للأمانة، وقال إنه يتطلع إلى م هي للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو 
 ُ على دراسـتها  لضم أي توصيات تقد$ا اللجنة بناءً  ةٌ سـتعدE ثارة في هذه المراجعة. واكٔد zئب المدير العام أن الأمانة مُ المسائل الم

 المرحI لهذه المراجعة. وقال إن الأمانة تتطلع أيضًا إلى مباحثات اللجنة وتوصياتها بشانٔ مؤتمر الملكية الفكرية والتنمية وكذ 
د على ضرورة مشاركة جميع ا7ول الثانية من مشروع اسـتحداث أدوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات. وشدّ 

 الأعضاء مشاركةً بناّءةً من أجل التوصل إلى توافق في الارٓاء بشانٔ القضاa المخُتلف عليها في اللجنة. وقال إن ذ  أمرٌ 
ه القضاa ولتحقيق الهدف المشترك لتعزيز دور الملكية الفكرية في التنمية. ومضى يقول إن لتحقيق تقدم بشانٔ هذ ضروريٌ 

الاتفاق على جدول أعمال التنمية، وإن الأمانة تامٔل أن يتحقق تعميم  علىا7ورة العاشرة للجنة تشهد مرور خمس سـنوات 
من الضروري الحفاظ على الزخم المكتسب خلال  أنE  كبير لجدول أعمال التنمية داخل المنظمة بحلول العام المقبل. واضٔاف

 Eان النامية والمنظÙم من عدة وفود في ا7ورة الأخيرة  مة ككل. وفي إشارةٍ السـنوات الخمس الماضية لصالح الب Eإلى الطلب المقُد
، ة بانٔه قد جرى إعداد كتيبمن أجل وثيقة عن أدوات التنمية وخدماتها التي تقد$ا المنظمة، أبلغ zئب المدير العام اللجن

متوفر خارج الغرفة. وقال إن الكتيب يقدم نظرة سريعة على جميع الأدوات والخدمات المتاحة لÙول النامية داخل  وهو
 المنظمة. وأعرب عن أم� في انٔ يكون الكتيب مفيدًا للأعضاء. وفي الختام، تمنى لجميع الوفود دورةً zجحة ومثمرة جدًا.

8.  Eئيس �لشكر لنائب المدير العام على كلمته. ثم لفت �نتباه إلى ضرورة نظر ا¨موعات الإقليمية ا6تلفة في ه الر وتوج
ا7ورة وا7ورة التالية. واشٔار إلى وجود حاجة ماسة للترشـيحات لشغل هذين المنصبين.  همسأ� انتخاب zئبين للرئيس لهذ

تلا$ا للتصديق عليها. وقد اكٔد 9 بعض الوفود انٔ هذا الأمر لا يتطلب وقال إنه سـيقدم الترشـيحات إلى اللجنة فور اس ـ
سوى إجراء قصير داخل ا¨موعات الإقليمية. وقال الرئيس إنه يود تعجيل هذه العملية من أجل تقديم الترشـيحات في اقٔرب 

وهي من كبار المستشارين  –ازيولي وقت ممكن. وتقدم الرئيس �لشكر لنائبة الرئيس المنتهية ولايتها، السـيدة ألكسـندرا غر 
 2مته للجنة من خدمات. ثم انتقل الرئيس إلى البند على ما قدE  –القانونيين في المعهد الفدرالي السويسري للملكية الفكرية 

 من جدول الأعمال وهو اع�د جدول الأعمال.

    من جدول الأعمال: اعمن جدول الأعمال: اعمن جدول الأعمال: اعمن جدول الأعمال: اع����د جدول الأعمالد جدول الأعمالد جدول الأعمالد جدول الأعمال    2222البند البند البند البند 

    مشروع جدول الأعمال – /10/1CDIP النظر في الوثيقة

أعلن الرئيس جدول الأعمال بصيغته المعتمدة نظرًا لعدم وجود اعتراض من الحاضرين. ثم دعا اللجنة إلى �نتقال إلى  .9
 .لوثيقةلتقديم ال من جدول الأعمال المتعلق �ع�د المراقبين، ودعا الأمانة إلى  3البند 
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    المراقبينالمراقبينالمراقبينالمراقبينمن جدول الأعمال: اعمن جدول الأعمال: اعمن جدول الأعمال: اعمن جدول الأعمال: اع����د د د د     3333البند البند البند البند 

 اع�د المراقبين – CDIP/10/15النظر في الوثيقة 

مت الأمانة الوثيقة  .10 EقدCDIP/10/15 وأبلغت اللجنةَ بانٔ الجمعية ا7ولية لتطوير الملكية الفكرية و�تحاد ،
ير الحكومية على �قتصادي والنقدي لغرب أفريقيا قد طلبا �ع�د من اللجنة. ووفقًا للنظام ا7اخلي، تحصل المنظمات غ

 اع�د خاص لمدة سـنة واحدة في حا� موافقة اللجنة على طلبات �ع�د.

وأقرE الرئيس الطلبين بصيغتهما المعتمدة نظرًا لعدم وجود أي اعتراض. ودُعي ممثلو المنظمتين غير الحكوميتين إلى  .11
من جدول الأعمال المتعلق �ع�د مشروع تقرير ا7ورة  4ند �نضمام إلى �ج�ع. ثم دعا الرئيس اللجنة إلى �نتقال إلى الب 

 التاسعة للجنة التنمية. ودعا الأمانة إلى تقديم الوثيقة.

    من جدول الأعمال: اعمن جدول الأعمال: اعمن جدول الأعمال: اعمن جدول الأعمال: اع����د مد مد مد مشرشرشرشروع تقرير ا7ورة التاسعة للجنةوع تقرير ا7ورة التاسعة للجنةوع تقرير ا7ورة التاسعة للجنةوع تقرير ا7ورة التاسعة للجنة    4444البند البند البند البند 

    مشروع التقرير – .CDIP/9/17 Prov    النظر في الوثيقة

 28، وأنه صدر بتاريخ .CDIP/9/17 Prov مشروع التقرير ورد في الوثيقةأبلغت الأمانةُ اللجنةَ بانٔ  .12
 .الأمانة أي تعليقات من ا7ول الأعضاء على مشروع التقرير ، ولم تتلقE 2012 أغسطس

 ودعا الرئيس اللجنة إلى اع�د التقرير. وأعلن عن اع�د التقرير نظرًا لعدم وجود أي اعتراض من الوفود. .13

    ول الأعمال: بياzت عامةول الأعمال: بياzت عامةول الأعمال: بياzت عامةول الأعمال: بياzت عامةمن جدمن جدمن جدمن جد    5555البند البند البند البند 

دعا الرئيس منسقي ا¨موعات الإقليمية إلى الإدلاء ببياzت عامة. وذكEر اللجنة بانٔه خلال جلسة الإحاطة غير الرسمية  .14
كان قد اقترح ألا يسُمَح �لإدلاء ببياzت عامة إلا لمنسقي ا¨موعات الإقليمية  2012أكتوبر  24التي عُقدت في الويبو بتاريخ 

 لممارسات السابقة داخل اللجنة.اتوفيرًا للوقت. وقال إن هذا ي�شى مع 

وتحدث وفد سري لانكا �سم ا¨موعة الاسٓـيوية، وذكر انٔ جميع البÙان والمناطق قد توافق على أن التنمية مُفيدةٌ  .15
ن أيضًا ظروف �ج�عية و�قتصادية.  سكاّنه للجميع، فهـي لا تؤدي إلى إصلاح البنية �قتصادية للبÙ فحسب، بل تحُسِّ

بأهمية العلاقة بين الملكية الفكرية والتنمية، وترحب ا¨موعة أشد الترحيب �لجهود  قرA وقال إن ا¨موعة، في هذا الصدد، تُ 
هذه الجهود التي يبذلها المدير العام وفريقه لتعميم جدول أعمال التنمية في جميع مجالات عمل المنظمة، وأعرب عن ثقته في أن 

ز في المسـتقبل سوف Eه خلال الجمعية العامة الأخيرة بحاجة وقال إن ا¨موعة تلاحظ  .بكل تاكٔيد تعُز Eانٔ عددًا من الوفود قد نو
جديد في جدول الأعمال للسماح بمناقشة حلقات الوصل المهمة بين الملكية الفكرية والتنمية. ومضى  لجنة التنمية إلى إدراج بندٍ 

ص لهذا �قتراح في جدول الأعمال وتخصيص وقتٍ  يقول إن Eكاف لهذه المناقشة. وأضاف انٔ  ا¨موعة تامٔل إدراج بند مُخص
المتعلقتين بموضوع مواطن المرونة، وترى أن هناك متسعًا  CDIP/10/11و CDIP/10/10ا¨موعة تحيط علمًا �لوثيقتين 

للمزيد من الفهم والوعي في هذا ا¨ال. وقال إن ا¨موعة ترحب �لجهود التي تبذلها الأمانة لتنظيم حلقات دراسـية وطنية 
ل الإقليمية على مدار العام، وإقليمية بشانٔ مواطن المرونة، وتعتقد أنه سـيكون من المفيد إذا أمكن تنظيم عدد من حلقات العم

حسب �قتضاء و�لتشاور مع كل مجموعة إقليمية. وقال إن ا¨موعة تقرA ائضًا بضرورة الإعداد والتخطيط الكافيين فF يتعلق 
طلع إلى إجراء بمؤتمر الملكية الفكرية والتنمية، وإنها أحاطت علمًا بمقترحات مجموعة جدول أعمال التنمية وا¨موعة الأفريقية، وتت

مناقشات مثمرة بشانٔ هذا الموضوع خلال الأسـبوع. واسـتطرد قائلاً إن ا¨موعة تولي أهمية �لغة لمبادرات المساعدة التقنية 
لمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال لا¨موعة الوفد عن تقدير  التي تقد$ا الويبو، ومن ثمEَ أعرب

تؤكد على أهمية �سـتفادة من التوصيات الواردة أضاف انٔ ا¨موعة ن لأغراض التنمية وعن اه�$ا بهذه المراجعة، و التعاو 
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فيها. وقال إن الوفود مع أنها قد لا تتفق دائماً على كل شيء، إلا أن ما يشجع ا¨موعة هو أنه يمكن الاتفاق على بعض الأمور 
م من بعض ا7ول الأعضاء بشانٔ توصيات المراجعة قدE  إنه نظرًا لوجود اقتراح مشترك مُ في معظم الأوقات. واسـتطرد قائلاً 

الخارجية، فإن ا¨موعة تؤكد أنه ينبغي تخصيص وقتٍ كافٍ لمناقشة هذه المسأ�، وتحديد الموضوعات المتُفق عليها تحديدًا 
تؤكد أنها لا تزال ملتزمة بما يدور داخل اللجنة من مناقشات،  منهجيًا كوسـيI للمضي قدمًا. وفي الختام، قال الوفد إن ا¨موعة

 وإن كل بÙ على حدة سوف يدلي ببيان حسب �قتضاء، وإنها تتطلع إلى أن يكون الأسـبوع المقبل مثمرًا.

تنمية لضمان أن ال  2007عام الوتحدث وفدُ مصر �سم ا¨موعة الأفريقية، وقال إن الويبو قد قطعت شوطًا طويلاً منذ  .16
تشكل جزءا لا يتجزأ من نظام الملكية الفكرية ا7ولي، وإن الجمعية العامة قد اعتمدت توصيات جدول أعمال التنمية والٓية 
تنسـيق لضمان تعميم التنمية في جميع برامج الويبو وأنشطتها. وأضاف أن عدة مشاريع وُضِعت للتعامل مع توصيات جدول 

قر �لنتائج الإيجابية التي تحققت حتى ومضى يقول إن ا¨موعة تُ  أو لا تزال قيد التنفيذ. نفُِّذتا أعمال التنمية، وهذه المشاريع إم
 Eتٍ  الانٓ، إلا أنaت تثير ا6اوف هناك تحدaعن �لتزام الأساسي لجميع ا7ول  النظر وتصرف لا تزال قائمة، وهذه التحد

وقال إن ا¨موعة تؤكد . 2010و 2007رات الجمعية العامة ذات الصI في عامي الأعضاء بتعميم التنمية في عمل الويبو وفقًا لقرا
مُنعت من تنفيذ الركن الثالث من ولايتها، أي مناقشة القضاa المتعلقة �لملكية الفكرية  2007عام الأن لجنة التنمية منذ 

م التنمية بنشاط بوصفها جزءًا من إطار والتنمية. وذكر انٔ لجنة الويبو للبرzمج والميزانية مع أنها تضع تعريفًا  لنفقات التنمية وتعُمِّ
الإدارة القائمة على النتائج، إلا انٔ هذه اللجنة حتى الانٓ ليست جزءًا من الٓية التنسـيق ولا تقدم تقارير عن مساهمتها في تنفيذ 

لجنة معايير الويبو، ومع أن لجنة المعايير أيضًا  يطالتوصيات جدول أعمال التنمية. واسـتطرد قائلاً إن هذا الوضع الشاذ ذاته 
م مساعدة تقنية للبÙان النامية والبÙان الأقل نموًا، إلا أنها لا تع ف تر تضع معايير لمكاتب الملكية الفكرية الوطنية وتقدِّ

اردة في الفئة �ء ف بشانٔ المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات وكذ  الو بتوصيات جدول أعمال التنمية الواردة في الفئة ألِ 
بشانٔ وضع المعايير. وقال إن ا¨موعة تشعر �لقلق أيضًا إزاء عدم إحراز تقدم في إقرار التوصيات والمقترحات المقدمة 

في مجال التعاون لأغراض التنمية. من مساعدة تقنية تقدمه الويبو  لما لإصلاح وتعزيز الكفاءة والشفافية والإدارة السليمة
دة بشانٔ هذه المسأ� التي تهم جميع ا7ول الأعضاء، رغم  وأضاف انٔ لجنة Eالتنمية غير قادرة على التوصل إلى اسـتنتاجات مُحد

ا7عوة إلى الإصلاح. وذكر أن ا¨موعة ترى أنه ينبغي  تلبE رد إدارة الويبو التي  ورغمالمناقشات الطويI والمقترحات 
بظلها على مختلف الأنشطة التي تقوم بها المنظمة لتعميم التنمية �عتبارها جزءا لقي يسُمح لهذه التحدaت بانٔ تسـتمر وتُ  ألا
اءة لإيجاد حلول فعEا� يتجزأ من عملها، وأن ا¨موعة تؤكد على أنه ينبغي أن توجد إرادة سـياسـية ومرونة وËود بنّ  لا

بظلال الشك على المسـتقبل. ومضى يقول إن ا¨موعة، للتحدaت الطويI الأمد، وأن التحدaت ينبغي ألا تترُك تتراكم وتلقي 
دت عددًا من ا¨الات متحلّ  Eيةً بروح التعاون و�حترام المتبادل والرغبة القوية في المضي قدمًا في عمل اللجنة، قد حد

يق أهداف الأمم المتحدة الرئيسـية ذات الأولوية التي يلزم إحراز تقدم فيها خلال ا7ورة. أولاً: تعزيز مساهمة الويبو في تحق 
الإنمائية للألفية، وفي هذا الصدد، تطلب ا¨موعة من الأمانة تنفيذ التوصيات الواردة في ا7راسة وتقديم إحاطات منتظمة 

عدة بشانٔ هذه المسأ� التي يمكن اعتبارها بندًا دائماً في جدول أعمال ا7ورات القادمة للجنة التنمية. þنيًا: تحسين نوعية المسا
 ُ دة في �قتراح الم Eان النامية وتحسين الوقع الإنمائي لهذه المساعدة وفقًا للتوصيات المحُدÙالتقنية التي تقد$ا الويبو إلى الب Eم قد

م هذا �قتراح في ا7ورة الأخيرة للجنة التنمية. þلثاً: CDIP/9/16من ا¨موعة الأفريقية في الوثيقة  موعد  تعجيل، وقد قُدِّ
 تعجيل. رابعًا: CDIP/10/17، وهذا يرد في الوثيقة 2013عام الؤتمر الويبو المقترح بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية المنعقد في م

موعد تنفيذ مشروع تعزيز التعاون حول الملكية الفكرية والتنمية فF بين بÙان الجنوب من بÙان zمية وبÙان أقل نموًا، 
حت هذا المشروع، فينبغي للجنة أن تسـتفيد خير اسـتفادة من المقترحات المقدمة بشانٔ التوصيات وا¨موعة هي التي اقتر 

لتنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية الخمس والأربعين وفقاً  ينمسـتقلوتقييم حتى الانٓ. خامسًا: البدء في إجراء اسـتعراض 
برzمج عمل الويبو بشانٔ مواطن المرونة في مجالات براءات ب النهوض. سادسًا: 2010عام اللقرار الجمعية العامة للويبو في 

�ختراع والعلامات التجارية وحق المؤلف. سابعًا: تائيد إدراج بند دائم بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية في جدول أعمال لجنة 
تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية،  التنمية. þمناً: تحسين شكل التقارير التي تقد$ا لجان الويبو ا6تلفة عن مساهماتها في

توصيات. وأخيرًا وليس ما يمتّ بصI من وهذا أمر ضروري للسماح ٕ�جراء تحليل هادف للطريقة التي نفEذت بها كل لجنة 
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براء تلاحظ انٔ عدد الخ هـياخٓرًا، تؤكد ا¨موعة على أهمية �نتفاع �لخبرة الأفريقية في تنفيذ مشاريع جدول أعمال التنمية، ف 
الأفارقة المسُـتعان بهم قليلٌ جدًا، و0  تطلب ا¨موعة من الأمانة زaدة عدد الخبراء الأفارقة المسُـتعان بهم في تنفيذ 

توصيات جدول أعمال التنمية. ومن Ëة أخرى، قال إن ا¨موعة تعتقد أن محتوaت العديد من ا7ورات التدريبية وحلقات 
قد يكون من الصعب على بعض المسـتفيدين فهم عدد كبير من المسائل خلال فترة زمنية ، فالعسر العمل يغلب عليها

محدودة، و0  ترى ا¨موعة أنه ينبغي إيلاء اه�مٍ كافٍ لتقييم أثر المشاريع المنفذة وما تحدثه من تغييرات. وأضاف أن 
التي تراها ا¨موعة ة من أجل تحقيق تقدم في هذه المسائل اءة والمرونة من جميع أعضاء اللجنا¨موعة تتطلع إلى المشاركة البنّ 

 . واختتم قائلاً إن ا¨موعة تؤكد للرئيس دعمها والتزا$ا بتحقيق نتيجة فائقة القيمة في هذه ا7ورة.ةات أهمية خاصذ

إن ا¨موعة رغم وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء، وذكر أن ا¨موعة تعرب عن تقديرها لإ�حة الوþئق. وقال  .17
تقديرها للتحدaت الموجودة في إدارة الوþئق، إلا أنها تؤكد انٔ إ�حة الوþئق لا يتطلب توفيرها في حينها فحسب وفقًا 

للإجراءات، ولكن يتطلب أيضًا توفيرها بجميع لغات الويبو. وأضاف أنه نظرًا لكبر كمية الوþئق التي ستنظر فيها اللجنة، فإن 
متوازنة تمشـيًا مع الإطار  مع ضمان إجراء مناقشةٍ جيد التنظيم اللجنة على العمل وفقًا لجدول الأعمال على نحو  ثّ ا¨موعة تح

د، وفي هذا الصدد، تطرح ا¨موعة عدة نقاط. ومضى يقول إن ا¨موعة ترحّ  Eيتعلق بتنفيذ الزمني المحُد Fب �لتقدم المحُرَز ف
نها، مع تقديرها لتحدaت إ�حة تقارير التقييم في الوقت المناسب، تحث على بذل مشاريع جدول أعمال التنمية وتق  ييمها، إلا أ

أيضًا ضرورة إدخال مزيد من  تلاحظمزيد من الجهود لإ�حة هذه التقارير في فترة زمنية أقصر. واضٔاف أن ا¨موعة 
بناءً على اسـتعراض ا¨موعة لجميع عمليات تقييم و، ه يبدالتحسينات على أدوات تخطيط المشاريع ورصدها وتقييمها. وقال إن

العديد من مشاريع لجنة التنمية تواجه بعض التحدaت الشائعة في التنفيذ، أن  ،المشاريع المكتمI والجارية وللتقارير المرحلية
م مُ  Eلصدد، تقترح ا¨موعة أنه ربما مو العديد من المشاريع توصيات موازية لتصميم المشاريع القادمة، وفي هذا اقيِّ وكذ  قد

مرة أخرى على أهمية تؤكد ¨موعة اذكر أن تنبغي مراعاة تطبيق بعض التوصيات في جميع مشاريع المرحI الأولية. وأخيرًا، 
ب ا¨موعة اسـتدامة مشاريع التقييم والتنسـيق بينها، من أجل المساهمة بشكل أفضل في تحقيق أهداف اللجنة، ومن ثمEَ ترحّ 

�تخاذ مزيد من الخطوات في هذا الصدد. وأشار إلى المناقشات المتعلقة �لمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون 
على اتباع نهج متوازن وبنEاء وقائم على إجماع الارٓاء. وأضاف أن ا¨موعة ترحب  لأغراض التنمية، وقال إن ا¨موعة تحثّ 

وجود قدر أكبر من الشفافية والمساء� في جميع مجالات تخطيط المساعدة التقنية وتقديمها من أجل �سـتعداد المنظمة لضمان 
تجنب أوجه القصور المكتشفة مؤخرًا فF يخص عمليات نقل المعدات إلى بعض البÙان الخاضعة لعقو�ت مجلس الأمن التابع 

ذت �لفعل، وإنها تتطلع إلى مزيد من التحديثات في هذا  للأمم المتحدة. وقال إن ا¨موعة قد أحاطت علمًا �لخطوات Aالتي اتخ
تعدد الم عن العمل المقبل بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات في الإطار  الشانٔ، وإنها تشكر الأمانة على إعداد وثيقةٍ 

لفعل إنجاز قدر كبير من العمل. وختامًا، الأطراف. وأضاف انٔ ا¨موعة ترحب �لمعلومات، ولكنها ائضًا تحيط علمًا بانٔه تم �
تحليل العواقب في غرض القال إن ا¨موعة تحيط علمًا �7راسة المتعلقة �لتمÇ غير المشروع للإشارات، وإن ا7راسة تؤدي 

�لمعلومات، ولكنها . ومضى يقول إن ا¨موعة ترحب تحليلاً أعمق والمنافع الناتجة عن وجود مÇ عام غني وفي متناول الجميع
تعتبر أن قوانينها ا7اخلية الحالية تنص �لفعل على حماية كافية وجيدة التوازن للمÇ العام، مع التاكٔيد على مصالح المنافسين. 

مه من دعم بناّءة وما تقدّ  واختتم قائلاً إن ا¨موعة تؤكد للرئيس أنه يمكنه أن يعُوِّل على ما تتحلى به وفودها من روحٍ 
 ا7ورة. لالخ

م إلا في وقتٍ  .18 Eئق لا تقُدþان أمريكا اللاتينية والكاريبي، وذكر أن الترجمة الإسـبانية للوÙوتحدث وفد بيرو �سم مجموعة ب 
متاخٔر للغاية، مما يخالف قواعد المنظمة، ومن ثمEَ تطلب ا¨موعة �لتزام بهذه المواعيد النهائية في المسـتقبل. وأوضح أن 

التي تعتبرها من أهم الوþئق. وقال إن ا¨موعة تكرر إبداء  CDIP/10/2تشير على وجه التحديد إلى الوثيقة ا¨موعة 
اسـتعدادها لمواصI التعاون مع ا7ول الأعضاء الأخرى في تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. وأضاف انٔ التوصيات الخمس 

دت في  ا يجب اجتيازه من أجل تعزيز المبادرات المرتبطة �لتنمية تمثل بداي 2007عام الوالأربعين التي حُدِّ ة طريق طويل جد[
لمساواة بين ا7ول الأعضاء. وأضاف أن ا¨موعة تشجع تنفيذ التوصيات في أنشطة المنظمة، لا سـF من خلال ل  وا7اعمة
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العمل في مجالات محددة من مجالات الملكية تعزيز المبادرات الرامية إلى تكوين الكفاءات، وتقديم المساعدة التقنية، وتحسين 
ط الضوء على أهمية مبادرات التنمية، واستشهد �لمشروع الرائد المتعلق ٕ�نشاء أكاديميات الفكرية. وقال إن ا¨موعة تسلِّ 

راحل في مجال الملكية الفكرية كمثال على ذ . ومضى يقول إن بÙاzً عديدة في منطقته قد وصلت إلى م zشـئةوطنية 
متقدمة في تنفيذ المشروع، وأخرى قد بدأت فيه لتوها. وأضاف أن ا¨موعة تؤيد بشدة إحياء المشروع للسماح ٕ�نشاء مراكز 

لتعليم الملكية الفكرية في المنطقة. وقال إن ذ  سـيكون 9 أيضًا تاثٔير مضاعف، و0  تؤكد ا¨موعة أهمية مناقشة بعض 
واسـتطرد قائلاً إنه يجب توفير الموارد المالية اللازمة للمشروع ليكون قادرًا على �سـتمرار القضاa بخصوص هذا المشروع. 

وإن هذه المسأ� ينبغي أن تعالجها لجنة الميزانية في  لويبو،ا أكاديمية ميزانية خلال من توفيرها ينبغي وإنهعلى المدى المتوسط، 
التنمية. وقال إن ا¨موعة تدرك أن الخطط القُطرية لا بد أن تاخٔذ في وإن الملكية الفكرية لا بد أن تدعم  ،2013العام 

من أن تعاون  �عتبار التوازن بين الملكية الفكرية والظروف الخاصة للبÙان المعنية. ومضى يقول إن ا¨موعة على يقينٍ 
ر والإبداع في ا¨تمع، ومع ذ  تؤكد هذه المعايير، من شانٔه أن يساعد على تعزيز القدرات وتشجيع �بتكا ظلالويبو، في 

ا¨موعة على أن إعداد هذه �ستراتيجيات يتجاوز صياغتها ويتطلب تعاون الويبو طوال فترة التنفيذ. وأعرب عن تقدير 
قدم عن الت تفاصيل، وقال إن هذه التقارير تقدم CDIP/10/2ا¨موعة لإعداد الأمانة للتقارير المرحلية الواردة في الوثيقة 

المحرز في المشاريع ا6تلفة وحا� تنفيذها. واسـتطرد قائلاً إن ا¨موعة تشدد على أن تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية 
ينتهـي مع انتهاء المشروع، بل يجب أن يسـتمر. وذكر أيضًا أن الأمانة يجب عليها أن تجمع كل الأنشطة التي تضطلع بها  لا

 ومن أجل ما هو أهم وهومن أجل تقييم التقدم المحرز في تنفيذ التوصيات،  2007عام المنذ  المنظمة وا7ول الأعضاء فيها
تحديد الطريق ا0ي ينبغي اتباعه للاسـتمرار في التنفيذ. وقال إن تنفيذ جدول أعمال التنمية، كما أوضح من قبل، لا ينتهـي 

ولوaت أخرى. وفي هذا السـياق، اشٔار الوفد إلى أنه في �نتهاء مشاريع معينة، بل يجب تحديد $ام جديدة، وينبغي وضع أ 
ا7ورة السابقة للجنة ذُكر أنه سـيكون من المفيد أن تقدم الأمانة تفاصيل إضافية في تقاريرها المقبI بشانٔ تنفيذ جدول أعمال 

ك مع المنظمات ا7ولية الأخرى، وكيف التنمية. وقال إن ا¨موعة $تمةٌ بمعرفة المزيد عن الأنشطة التي تقوم بها الويبو �لاشترا
أعمال التنمية في �عتبار. وأضاف أن التعاون فF بين بÙان الجنوب يحظى �ه�م كبير أيضًا من  يضع هذا التعاون جدولَ 

اول عددًا ا¨موعة، وانٔ �ج�ع الأخير ا0ي عُقد في البرازيل كان مبعث تشجيع للمجموعة. واسـتطرد قائلاً إن �ج�ع تن
من القضاa ذات الأهمية الكبيرة للبÙان النامية، وهذه القضاa تتعلق �لحوكمة، والملكية الفكرية، والموارد الوراثية، والمعارف 
التقليدية، والفولكلور، وحق المؤلف، والحقوق ا¨اورة. وذكر انٔ ا¨موعة تتطلع إلى اج�ع بÙان الجنوب القادم المقرر عقده 

. وقال إن هذا �ج�ع سـيتناول براءات �ختراع والعلامات التجارية. وأضاف أن ا¨موعة 2013صر في شهر مايو في م
تؤكد على انٔ هذه �ج�عات ينبغي ألا تكون وسـيI لاسـتمرار المناقشات الاكأديمية فحسب، بل ينبغي أن تهدف أيضًا إلى 

عمل المنظمة. وأخيرًا، قال إن ا¨موعة تشدد على ضرورة مواصI العمل  التوصل إلى توصيات عملية للمساعدة في توجيه
المتعلقة �لخطوات الإضافية في برzمج عمل مواطن المرونة في نظام الملكية الفكرية، وعلى  CDIP/10/10بشانٔ الوثيقة 

تعدد الأطراف على الم طار القانوني ضرورة �ضطلاع ائضًا بمزيد من العمل بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات في الإ 
. وأضاف أنه ينبغي انٔ يوجد ائضًا مزيد من المرونة داخل اللجنة، وأنه يجب أن CDIP/10/11النحو المبُينE في الوثيقة 

 تسـتمر الجهود في هذا الصدد.

ر التزامه �لعمل  .19 Eء في المسائل التي ستنُاقش ابنّ  على نحوٍ وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية، وكر
خلال ا7ورة. وقال إن ا¨موعة تقر بانٔ لجنة التنمية قد أحرزت تقدمًا حسـناً في تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية في 

السـنوات القليI الماضية، وإن عددًا كبيرًا من النتائج الملموسة قد تحقق، وينعكس هذا في مدى تغطية توصيات جدول أعمال 
الٓية التنسـيق لرصد تنفيذ جدول أعمال التنمية وتقييمه وإجراءات إعداد  ت الموافقة علىة وحافظة المشاريع. وأضاف أنه تمالتنمي

تدريجيًا، إلا أن تعميم جدول أعمال التنمية على المنظمة عمليةٌ مسـتمرة. ومضى يقول إن ا¨موعة تشدد على  وهي تنُفEذ ،التقارير
تزام ا7ول الأعضاء فحسب، بل يتوقف أيضًا على التغيير الثقافي فF يتعلق بكيفية عمل المنظمة، أن هذا لا يتوقف على ال

ح بانٔ  وإن التغيير الثقافي ضروريٌ في جميع مجالات المنظمة، بما في ذ  جميع الموظفين والخبراء �ستشاريين الخارجيين. Eوصر
عتبر تحقيقًا كاملاً لتكليف تنفيذ جدول أعمال تُ  لاا، $ما كانت جيدة، ينبغي أ أن الموافقة على المشاريع وتنفيذه ا¨موعة تؤكد



CDIP/10/18  
8 
 

جدول أعمال التنمية وتقييمه في جميع مجالات أنشطة الويبو. وقال إن تعميم التنمية، بل يجب على اللجنة أن تسـتمر في رصد 
ا¨موعة تامٔل إجراء مناقشات هادفة ومُثمرة بشانٔ المسائل المعروضة على اللجنة في الأسـبوع المقبل. واسترسل قائلاً إن 

ت المفيدة، إضافة إلى تحسن المضمون ا¨موعة تلاحظ انٔ التقارير المتعلقة �لمشاريع صارت تزداد اك�لاً وغنى �لمعلوما
كمثال على ذ . واضٔاف أن ا¨موعة تكرر أن الشفافية والمساء� المتزايدتين هما  CDIP/10/2والهيكل، واستشهد �لوثيقة 

عنية من المطالب المتكررة لÙول الأعضاء في هذه اللجنة وغيرها من لجان الويبو. وفF يتعلق بوصف مساهمة هيئات الويبو الم 
ن ا¨موعة وبÙاz zًمية أخرى أ  ، وذكرCDIP/10/12في تنفيذ ما يعنيها من توصيات جدول أعمال التنمية، أشار إلى الوثيقة 

تؤيد وجود الٓية قوية تمد ا7ول الأعضاء بمعلومات قيمة عن �ستراتيجيات والأنشطة المرتبطة بتنفيذ جدول أعمال التنمية. 
م من ا¨موعة الأفريقية في ا7ورة الأخيرة ا0ي يدعو الأمانة إلى إعداد تقرير به قدE د �قتراح المُ وأضاف انٔ ا¨موعة تؤي

أن تكون قادرة  –كما ذُكر خلال الجمعية العامة الأخيرة  –ملخص للنقاط الرئيسـية التي اþٔرتها الوفود. وقال إن اللجنة ينبغي 
م Eه ينبغي ة من الهيئات المعنية. ومضى يقول إن ا¨موعة تؤكد على رايهٔا القائل إنعلى إجراء تحليل هادف للمعلومات المقُد

في سـياق تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. وفF  هيئتين معنيّتينلجنة الميزانية ولجنة المعايير  انٔ تعتبر يع ا7ول الأعضاءلجم 
نفيذ التوصيات المعتمدة، قال إن ا¨موعة تكرر أن الوثيقة من جدول الأعمال بشانٔ النظر في برzمج عمل لت  7يتعلق �لبند 

CDIP/ 9/16  ٍمت للجنة في ا7ورة الأخيرة، وإن الوثيقة تحتوي على اقتراح م من مجموعة جدول أعمال قدE مشترك مُ  قُدِّ
الهدف الرئيسي من �قتراح هو تبنى هذا �قتراح. واسـتطرد قائلاً إن يشترك في التنمية وا¨موعة الأفريقية، وإن وفد بوليفيا 

و إيجاد إجراء متابعة فعEال بناءً على التوصيات الواردة في التقرير المتعلق �لمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويب
زaدة شفافية  من أجل ؤجل اع�د هذه التوصياتفي مجال التعاون لأغراض التنمية. وذكر أن ا¨موعة تؤكد أنه ينبغي ألا يُ 

بشانٔ المساعدة التقنية خلال ا7ورة. وأشار  لإجراء مناقشاتٍ  كافٍ  أنشطة المساعدة التقنية وفعاليتها، ويجب تخصيص وقتٍ 
الوفد إلى العملية التحضيرية لعقد مؤتمر عن الملكية الفكرية والتنمية، وقال إن ا¨موعة تعلن اسـتعدادها للاشتراك في مناقشة 

يع ا7ول الأعضاء لتصميم حدث من شانٔه أن يتيح الفرصة للتفكير �ستراتيجي في التفاعل بين الملكية الفكرية بناّءة مع جم 
جديدة لمزيد من العمل في المنظمة. وقال إن ا¨موعة تبلغ اللجنة بانهٔا قد قدمت مذكرة بها اقتراحات بشانٔ  اوالتنمية ويفتح افٓاقً 

، وستنُاقش خلال ا7ورة. وأضاف أن ا¨موعة تشكر الرئيس على CDIP/10/16الوثيقة المؤتمر، وأن المذكرة موجودة في 
للإسهام �لأفكار ومناقشة الإجراءات من  بين ا7ورات. وذكر انٔ ا¨موعة مسـتعدةٌ في فترة ما بدء مشاورات بشانٔ المؤتمر 

ام الملكية الفكرية قائلاً إن هذا أمر اخٓر في إطار أجل مؤتمر zجح ومثمر. وأشار الوفد إلى برzمج عمل مواطن المرونة في نظ
يسـتحق عناية �لغة. وأضاف انٔ مواطن المرونة تؤدي دورًا $مًا في تحقيق التوازن في  وهوالبند نفسه من جدول الأعمال 

من �سـتفادة الكامI نظام الملكية الفكرية، إلا أن ا¨موعة تؤكد أن هناك حاجة إلى الكثير من العمل لتمكين ا7ول الأعضاء 
من مواطن المرونة الموجودة في الاتفاقات ا7ولية. ومضى يقول إن برzمج العمل لا غنى عنه في هذا الصدد. واسـتطرد قائلاً 

ة لÙورة لا يقُصد أن تكون شامI ولا تحل محل وþئق سابقة مثل  Eئق المعُدþإن ا¨موعة تشدد على أن الوCDIP/9/11 
وذكرت ا¨موعة أن هذه الوþئق تكميلية بطبيعتها. وأخيرًا، ذكEر الوفد بانٔه في ا7ورة السادسة للجنة التنمية . CDIP/8/5و

بند اقترحت ا¨موعة إدراج بند دائم في جدول الأعمال بشانٔ القضاa المتعلقة �لملكية الفكرية والتنمية. واسترسل قائلاً إن ال 
ص لمناقشة الموضوعات الواردة في الركن الثالث من القرار ا0ي أنشئت بموجبه لجنة التنمية صE الجديد في جدول الأعمال سـيُخ

، أي لمناقشة القضاa المتعلقة �لملكية الفكرية والتنمية كما تتفق عليها اللجنة، �لإضافة إلى 2007عام الفي الجمعية العامة في 
كر أن ا¨موعة مسـتعدةٌ للمساهمة والعمل على نحوٍ بناّء من أجل دورة مثمرة في د بقرار من الجمعية العامة. وذدE القضاa التي تحُ 

 الأسـبوع القادم.

وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه، وذكر أن اللجنة أما$ا جدول أعمال مزدحم سيتطلب  .20
وا7ول الأعضاء فيه سـيقدمون بعض المقترحات في إطار عملاً مكثفاً ومرونة من جميع الأطراف. وقال إن �تحاد الأوروبي 

العمل المقبل بشانٔ سـبل تحسين أداء اللجنة. وأضاف انٔ �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه ملتزمون التزامًا راسخًا 
الأعضاء فيه يودون بمواصI العمل على نحوٍ بناّء وتعاوني وفعّال، وانطلاقاً من هذه الروح، كان �تحاد الأوروبي وا7ول 

م في الموعد المحدد بجميع  Eئق أقل حجمًا وأكثر تركيزًا تُقدþع هذا الأسـبوع بجدول أعمال أكثر تنظيماً وتخصّصًا، وبو�ج�
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د وأن تعمل من أجل اع�د  Eمبكّر اللغات. ومضى يقول إنهم يحثون اللجنة على أن تبقي عملها ضمن الإطار الزمني المحُد
رئيس من خلال إتمام كل بند من بنود جدول الأعمال مع تقدم العمل. وقال إن �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء لخص اللم

فيه يتطلعون إلى إيجاد حلول مسـتدامة ومتوازنة، وإن 7يهم ثقة �مة في قدرة الرئيس على توجيه اللجنة نحو تحقيق هذه 
ا7ول الأعضاء يؤكدون اسـتعدادهم لمناقشة السـبل الممكنة لتحسين عمل الأهداف. واختتم قائلاً إن �تحاد الأوروبي و 

 .اللجنة في إطار العمل المقبل

وتحدث وفد هنغارa �سم مجموعة بÙان اؤرو� الوسطى والبلطيق، وذكر أن جدول أعمال الجلسة مزدحمٌ إلى حد  .21
أن تعمل بكفاءة من أجل إحراز تقدم على نحوٍ مرضٍ. الحال في ا7ورة السابقة. وقال إن جميع الوفود يجب  كانكبير، كما 

واشٔار الوفد إلى أن اللجنة سوف تتناول عددًا من الموضوعات المهمة، بما فيها تقارير مرحلية عن مختلف مشاريع جدول أعمال 
نه سوف تسـتمر ائضًا التنمية، وتقارير تقييم، ومساهمة الويبو في تحقيق أهداف الأمم المتحدة الإنمائية للألفية. وأضاف أ 

المناقشات المتعلقة �لمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية. ومضى يقول إن 
 ا¨موعة ترى أن التقيFت الخارجية للمشاريع ا6تلفة مفيدةٌ، وإن �سـتنتاجات والتوصيات الواردة في هذه التقارير يمكن في

ثري النقاش العام حول كيفية زaدة تحسين كفاءة المساعدة التقنية التي كثير من الأحيان انٔ تطُبEق على مشاريع أخرى، وربما تُ 
تقد$ا الويبو وشفافية هذه المساعدة. واسترسل قائلاً إن ا¨موعة مسـتعدةٌ لأن تشارك مشاركةً بناءةً في عمل اللجنة وأن 

للاقتراحات الأخرى. وذكر انٔ ا¨موعة واثقةٌ من أن اللجنة، تحت قيادة الرئيس القوية، سـتكون قادرة تسـتمع بعقل مُتفتِّح 
على القيام بعملها بطريقة فعّا� وعلى نحوٍ متوازن وسلس. واختتم قائلاً إن ا¨موعة تؤكد للرئيس دعمها الكامل في 

 .المسعى هذا

السـنوات الخمس التي أعقبت طرح جدول أعمال التنمية Ëودًا كبيرة 7مج وأقرE وفد الصين بانٔ الويبو قد بذلت في  .22
عة. وأعرب الوفد عن تقديره للعمل الممتاز ا0ي قامت به الويبو في هذا ا¨ال. وقال إن  التنمية في عملها، وكانت النتائج مُشجِّ

فكرية والتنمية، و0  يامٔل الوفد انٔ تبذل المنظمة ، مثل ا¨موعة الاسٓـيوية، �لصلات التي تربط بين الملكية الالصين $تمةٌ 
مزيدًا من الجهود 7مج التنمية في عملها. وأشار الوفد أيضًا إلى انٔ تقييم المشاريع التي نفُِّذت ساعد على إثراء المناقشات. 

فF يتعلق �لتنمية وتنفيذ وأعرب الوفد عن اقتناعه بانٔ المنظمة سـتكون قادرةً، بمساعدة ا7ول الأعضاء، على تحسين عملها 
 ظلجميع توصيات جدول أعمال التنمية. وقال الوفد إنه مسـتعدٌ للمشاركة في المناقشات من أجل تحقيق نتائج ملموسة في 

 توجيهات الرئيس.

ل واشٔار الرئيس إلى التعهد ا0ي أعربت عنه الوفود جميعها بانٔ تعمل على نحوٍ بنّاء وتعاوني حتى تنجح ا7ورة، وقا .23
من ا¨الات،  إن نجاmا يعتمد �لفعل على مساهمة جميع الوفود. وأشار الرئيس أيضًا إلى انٔ الوفود قد منحت الأولوية لعددٍ 

ط أيضًا على مجالات �ه�م، وسـيُجرى التعامل معها وفقاً 0 . وفF يخص الفعالية، علEق الرئيس قائلاً  ِّ وانٔ الضوء قد سُل
 Eا� بصفة خاصة في صباح ذ  اليوم حيث كان العمل يسـبق الموعد المقرر 9 بساعة ونصفإن اللجنة كانت فع.  

        من جدول الأعمال: رصد تنفيذ جميع توصيات جدول أعمال التنمية وتقييمه ومناقشـته وإعداد تقارير عنهمن جدول الأعمال: رصد تنفيذ جميع توصيات جدول أعمال التنمية وتقييمه ومناقشـته وإعداد تقارير عنهمن جدول الأعمال: رصد تنفيذ جميع توصيات جدول أعمال التنمية وتقييمه ومناقشـته وإعداد تقارير عنهمن جدول الأعمال: رصد تنفيذ جميع توصيات جدول أعمال التنمية وتقييمه ومناقشـته وإعداد تقارير عنه    6666البند البند البند البند 

    تقارير مرحلية –    CDIP/10/2النظر في الوثيقة 

دت بتقديم . وأشار إلى أن الأمانة قد تعهCDIP/10/2ّالمرحلية الواردة في الوثيقة فتح الرئيس �ب مناقشة التقارير  .24
 تقرير مرحلي سـنوي عن تنفيذ جدول أعمال التنمية لكل دورة من دورات نهاية العام للجنة التنمية. وقال إن الوثيقة

CDIP/10/2  تقييمية عامة على تطورات تنفيذ مشاريع تحتوي على التقرير المرحلي السـنوي الرابع، وإن التقرير يقدم نظرة
ِّ جدول أعمال التنمية الثلاثة عشرة، ويُ  ط الضوء على الإنجازات الرئيسـية في تنفيذ التوصيات التسع عشرة التي ينبغي سل

ديميات تنفيذها فورًا. واقترح الرئيس انٔ ينُظَر في كل مشروع على حدة. ودعا اللجنة إلى البدء �لمشروع الرائد لإنشاء أكا
 لتقرير.ل تقديم ال المرحI الثانية، ودعا الأمانة إلى  –في مجال الملكية الفكرية  zشـئةوطنية 
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    المرحI الثانية –مشروع رائد لإنشاء أكاديميات وطنية جديدة في مجال الملكية الفكرية  –النظر في المرفق الثاني 

. CDIP/10/2المرحلي الوارد في المرفق الثاني من الوثيقة قدمت الأمانة (السـيد دي بيترو) تمهيدًا موجزًا للتقرير  .25
 2012واشٔارت الأمانة إلى أنه تم التصديق على المرحI الثانية من المشروع في ا7ورة التاسعة للجنة التنمية في شهر مايو 

، 2013ر حتى نهاية عام عقب تقديم الأمانة لتقرير تقييمي مسـتقل ولاقتراح المشروع. وقالت إن المرحI الثانية سوف تسـتم
وهي تشمل سـتة بÙان، ألا وهي: كولومبيا، والجمهورية ا7ومينيكية، ومصر، وإثيوبيا، وبيرو، وتونس. وذكرت الأمانة انٔ 

. 2012أغسطس  31حتى  2012يونيو  1التقرير المرحلي يتناول الأنشطة التي جرى التخطيط لها وتنفيذها بدءًا من 
ترة الزمنية المشمو� قصيرةٌ نسبيًا. وقالت إنه فF يتعلق بمعدل تنفيذ المشروع، يذكر التقرير انٔ نسـبة وأوضحت الأمانة أن الف

. وأبلغت الأمانةُ اللجنةً بانٔ هذه النسـبة زادت الانٓ 2012في نهاية شهر أغسطس  �لمائة 2اسـتخدام الميزانية بلغت 
، شرعت الأمانة في إجراء مشاورات 2012حI الثانية في شهر مايو . ومضت تقول إنه بعد التصديق على المر �لمائة 33 إلى

صا في معظمهما لتخطيط الأنشطة والتصديق عليها،  مع ا7ول الأعضاء في شهر يونيو، وإن أول شهرين من المشروع خُصِّ
 ُ    ضطلع بها في التقرير المرحلي.وترد تفاصيل الأنشطة الم

ُ  CDIP/10/2 وذكر أن الوثيقة وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء، .26 عنونة "تقارير مرحلية" تقدم نظرة عامة على الم
دة إلى تسع عشرة  Eثلاثة عشر مشروعاً نفذتها الويبو في إطار جدول أعمال التنمية. وقال إن الوثيقة ترد بها ائضًا إشارات مُحد

الأنشطة المدرجة في التقارير، وترحب �لجهود التي توصية لجدول أعمال التنمية. وذكر أن ا¨موعة قد أحاطت علمًا بجميع 
 .2012إلى يونيو  2011من يوليو  دّ تيبذلها المدير العام وفريقه في سبيل تحقيق أهداف الفترة التي تم 

تقدم تقييماً شاملاً لما  CDIP/10/2 وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه، وذكر أن الوثيقة .27
لتنفيذ جدول أعمال التنمية. وقال إن �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه قد  2012ه الويبو من عمل في عام قامت ب

 ُ بون بما بذ9 المدير العام وفريقه من Ëود في سبيل تحقيق أهداف العام درَ أحاطوا علمًا بجميع الأنشطة الم جة في التقرير، ويُرحِّ
ول الأعضاء. وأضاف أن �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه يتطلعون إلى مواصI الماضي على النحو ا0ي حددته ا7

العمل داخل اللجنة وغيرها من هيئات الويبو المعنية من أجل زaدة تعزيز جدول أعمال التنمية إلى جانب القضية الأم، 
 .وهي حماية الملكية الفكرية ألا

في  zشـئةل التنمية، وأكEد أن المشروع الرائد لإنشاء أكاديميات وطنية وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعما .28
مجال الملكية الفكرية يؤدي دورًا حاسمًا في تطوير القدرات المؤسسـية في مجال الملكية الفكرية وتحسينها. وقال إن المشروع 

ا وحاسمٌ من وËة نظر  يرتبط ارتباطًا وثيقًا بتنفيذ التوصية العاشرة من جدول أعمال التنمية، و0  فإنه مشروع $مٌ جد[
المرحI الثانية من المشروع التي تم التصديق عليها في ا7ورة الأخيرة للجنة.  ببدءالبÙان النامية. واعٔرب عن سعادة ا¨موعة 

م لها المساعدة في إنشاء مراكز تدريب Eالثانية ستزيد عدد ا7ول الأعضاء التي تقُد Iذاتية �سـتدامة. وأضاف  وذكر انٔ المرح
في  ت تدريب خاصة بها بتكرار المشروعالوفد أن من المحتمل أيضًا انٔ تقوم دول أعضاء أخرى ترغب في إنشاء مؤسسا

�سـتدامة المشروع، ومن ثمEَ فإن ا¨موعة سعيدةٌ ٕ�دراج هذه الميزة الإيجابية في المشروع.  يتعلقالمسـتقبل، وهذا أيضًا أمرٌ 
إنه في ا7ورة الأخيرة للجنة، سلطت ا¨موعة وبعض الوفود الأخرى الضوء على الحاجة إلى النهوض بتوازن  ومضى يقول

هذا المبدأ التوجيهـي. وقال إن ا¨موعة تشكر تعكس التوصية العاشرة وإن عادل بين حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة، 
تضع هذا البعد في �عتبار. واسترسل قائلاً إن ا¨موعة أحاطت علمًا  الأمانة على توفير معلومات عن اسـتحداث وحدات

 هل هذه بينِّ �لمعلومات، إلا أنها تطلب من الأمانة أن تقدم مزيدًا من التفاصيل بخصوص مضمون هذه الوحدات، وأن تُ 
يتضمن ثلاثة مقترحات لتنظر فيها ا7ول الوحدات موجودة �لفعل أم لا، فإن هذه المسأ� تهم ا¨موعة. وذكر أيضًا أن التقرير 

دَتالأعضاء، وانٔ المقترحات تتعلق ببعض ا6اطر  في سـياق تنفيذ المشروع. ومضى يقول إن التوصية الأولى تتعلق  التي حُدِّ
¨موعة لإعداد تقارير عن المشاريع من أجل إعداد التقارير خلال دورات لجنة التنمية القادمة. وأضاف أن ا نموذج�سـتحداث 
للتقارير، وتؤيد هذه التوصية. واسـتدرك قائلاً إن التوصية الثانية تتعلق بما يجب على أكاديمية  نموذجإعداد  أهميةتوافق على 
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الويبو تقديمه من مراقبة ومساعدة خلال أول سـنتين بعد انتهاء فترة التعاون، و0  فإن الاكأديميات الجديدة سوف تعمل 
ح يهدف إلى مراقبة خطواتها الأولى للتاكٔد من أنها ذاتية �سـتدامة. وأضاف أن ا¨موعة ترحب ، وهذا المقتر بمفردها

م من مراقبة ومساعدة لمساندة هذه المؤسسات، وعندما  Eا يقُدEلفكرة، وتقترح أن تقدم أكاديمية الويبو إلى اللجنة تقارير عم�
عمل الأكاديميات. ومضى يقول إن هذا أمر �لغ  في معرفة كيفيةاء ا7ول الأعض ترغبتوُضع الالٓية موضع التنفيذ، فسوف 

ها $تمون بموضوع اسـتدامة الأكاديميات الوطنية للملكية الفكرية في المسـتقبل، ءالأهمية �لنسـبة للمجموعة، حيث إن أعضا
وأخيرًا، قال إن ا¨موعة قد أحاطت  وستسعدهم للغاية معرفة المزيد عن كيفية مواصI الأكاديميات لعملها بعد انتهاء المشروع.

علمًا بتوصية �سـتعانة بمستشارين متخصصين، وإن المستشارين يمكن أن يكون لهم دور في تخفيف خطر التوقف اaًٔ كان. 
وأضاف انٔ الخطر يحدده مدير المشروع، وأن ا¨موعة تعتقد أيضًا انٔ التوصية لها اþٓر في الميزانية، حيث إن المستشارين 

واسـتطرد قائلاً إن ا¨موعة ترغب في معرفة الاþٓر المترتبة على الأنشطة الأخرى التي تم التخطيط لها �لفعل  .نبغي توظيفهمي 
ص د في سـياق  9 ميزانية، وانّٔ  تفي إطار المشروع. وذكر انٔ ا¨موعة تدرك أنه المشروع قد خُصِّ Eهذا العنصر الجديد مُحد

�سـتعانة بهؤلاء المستشارين المتخصصين، إلا أنها تود أن تعرف هل هميّة موعة مع موافقتها على أ تنفيذ المشروع. وقال إن ا¨
 في إطار المشروع أم لا.تنُفEذ سـيؤثر ذ  في الأنشطة التي 

ث وفد البرازيل بصفته الوطنية، وأعرب عن تائيده للاقتراح المقدم من مجموعة بÙان أمريكا اللاتينية والكاريبي وتحدّ  .29
داخل لجنة التنمية وغيرها  المبُتغاةمع العديد من الأهداف  ت�شىفي الميزانية للبرzمج. وقال إن الفكرة  دائمةبتخصيص موارد 

مرة اخٔرى إلى توصية �سـتعانة بمستشارين متخصصين، وقال إنه يرى أنها تعديل واشٔار الوفد . من قطاعات المنظمة
تمل أن تؤثر في أنشطة اخٔرى داخل على الميزانية ويحُ  اأن لها اþٓرً  معمناسب لاختصاصات المشروع. وذكر أن التوصية 

ية. وأعرب الوفد عن اعتقاده بانٔ هذا وثيقة أكبر من وþئق لجنة التنم  ضمنلم ترد إلا في وثيقة مدرجة إلا أنها المشروع، 
يضع التوصية في موضع يوفر لها الوضوح الكافي. وقال إنه من أجل تعريف ا7ول الأعضاء باهمٔية التوصية، ينبغي اعتبارها  لا

ر الوفد رغبته في معرفة إن كان تخصيص أم Eوال للاسـتعانة تعديلاً مُقترحًا للاختصاصات المعُتمدة في ا7ورة الأخيرة للجنة. وكر
بمستشارين متخصصين سـيكون 9 تاثٔير سلبي في أنشطة الأكاديميات الوطنية. ومضى يقول إنه في حا� وجود هذا التاثٔير 

السلبي، فإنه يقترح زaدة ميزانية المشروع من أجل الحفاظ على الأنشطة التي تمت الموافقة عليها في �ختصاصات. واختتم 
 في الأنشطة. مشاكلذ إجراء تعديل على الميزانية في حا� وجود أي بِّ قائلاً إن الوفد يحُ 

ا¨موعة تحقيقه عند اع�د جدول  أرادتوتحدث وفد الجزائر �سم ا¨موعة الأفريقية، وذكر أن المشروع مثالٌ على ما  .30
ة منها والإقليمية من خلال مواصI أعمال التنمية. وقال إن المشروع يهدف إلى تعزيز قدرات الموارد المؤسسـية والبشرية الوطني

تطوير البنى التحتية وغيرها من المرافق بهدف زaدة كفاءة المؤسسات الوطنية والنهوض بتوازن عادل بين حماية الملكية 
ُ الفكرية والمصلحة العامة. وأضاف انٔ ا¨موعة تُ  لي ا0ي حرز، وتحيط علمًا �لمعلومات الواردة في التقرير المرحرحب �لتقدم الم

لاً  Eم عرضًا مُفص Eشىعمل الأمانة. ومضى يقول إن التقرير عن قد�مع الطلب ا0ي قدمته ا7ول الأعضاء في ا7ورة الماضية  ي
 ُ م من الأمانة بتشكيل فريق من الخبراء لوضع قدE للجنة التنمية. واسترسل قائلاً إن ا¨موعة قد أحاطت علمًا أيضًا �لاقتراح الم

داد تقارير عن مؤسسات التدريب في مجال الملكية الفكرية التي تنُشأ بمساعدة المشروع. وأشار الوفد إلى �قتراح إع نموذج
ا7اعي إلى انٔ تقوم أكاديمية الويبو بمراقبة المؤسسات ومساعدتها في أول سـنتين بعد انتهاء فترة التعاون، واكٔد أن مراقبة هذه 

م في كل دورة من دورات لجنة التنمية. و  اساعدة ينبغي أن يذُكر م إليها من م قدE المؤسسات وما يُ  Eإلى التفت الوفد في تقارير تقُد
د على أن البÙان المسـتفيدة ينبغي انٔ تكون قادرة على شدِّ قال إن ا¨موعة تُ و اقتراح �سـتعانة بمستشارين متخصصين، 

التدريب. وذكر أن الأعداد ينبغي ألا تكون محدودة، وأنه من المستشارين المتخصصين لأغراض  اللازم�سـتعانة �لعدد 
اسـتُعين بهم في أثناء تنفيذ المشروع. واختتم قائلاً إن ا¨موعة  نن أنفسهم ا0يييلزم أن يكون المستشارون هم المستشار  لا

 على اسـتعداد لمناقشة �قتراح مع ا¨موعات الأخرى.

عن سروره بمعرفة التقدم المحرز في هذا المشروع المهم. وقال إن المقُيمّ يذكر أن وأعرب وفد الولاaت المتحدة الأمريكية  .31
إعادة الهيكلة ا7اخلية في ا7ول الأعضاء المشاركة أدت إلى استبدال موظفين اسٔاسـيين. ومضى يقول إن هذا، بطبيعة 
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ين الأساسـيين للمضي �لبرzمج قُدمًا. وذكر الحال، أحد التحدaت القائمة في أي مشروع للمساعدة التقنية يعتمد على الموظف
 .أن الوفد يرغب في أن يعرف من الأمانة الطريقة التي تقترح اتباعها في تصميم المشاريع لإدارة هذا الخطر في المسـتقبل

ة جدول وأعرب وفد مصر عن تائيده للبيانين الqين أدلى بهما وفدا الجزائر والبرازيل �سم ا¨موعة الأفريقية ومجموع .32
ر الوفد أن المشروع في غاية الأهمية �لنسـبة للبÙان النامية. وقال  Eمسـتعدٌ للتعاون مع  هإنلوفد اأعمال التنمية على التوالي. وكر

الويبو، وإنه يامٔل انٔ يسُفر التعاون عن تحقيق تقدم ملموس. واكٔد الوفد أن Ëودًا تبُذل على الصعيد الوطني لضمان نجاح 
م بعض التفاصيل عن الأنشطة التي جرت في مصر. وفي إشارة إلى تدريب المدربين، ذكر الوفد أنه قد اخْتيرِ المشروع.  Eوقد
. وأضاف انٔ أحد موظفي الويبو زار مصر أيضًا 2012نوفمبر  8إلى  4مدربين، وجرى تدريبهم خلال الفترة من  10أكثر من 

تعليم عن بعد. ومضى يقول إن العديد من الخبراء سوف يقدمون أيضًا في الفترة نفسها، وأنه يجُرى اسـتخدام أساليب ال 
الويبو على  المساعدة، لا سـF فF يخص المحافظات والمناطق التي تقع خارج القاهرة. وذكر أنه تم تعيين مدير. وشكر الوفدُ 

 ا، وإنه يسـتحق تمويلاً دائماً من الويبو.جد[  ل. واختتم قائلاً إن المشروع $مٌ عملها، وقال إنه يؤيد كل الجهود التي تبُذَ 

وأعرب وفد إسـبانيا عن التزامه �لمشاركة البناّءة في عمل اللجنة. وقال الوفد إنه يوقن أن الرئيس، بما أنه يتولى رئاسة  .33
ترجمتها. وأضاف أن اللجنة للمرة الثانية، يتذكر التعليقات التي أدلى بها الوفد في ا7ورة الماضية للجنة بشانٔ توافر الوþئق و 

Eدها العديد من الوفود الأخرى ط عليها الضوء في وذكر الوفد مع الأسف أنه لم يتم تناول الشواغل التي سلE . هذه التعليقات أي
ا7ورة الماضية. وكرر الوفد شواغ�، فF يتعلق بتوافر الوþئق، قائلاً إن قواعد المنظمة تنص على وجوب إ�حة الوþئق قبل 

قاد ا7ورة بشهرين، والقصد من ذ  هو منح الوفود $Iً كافيةً 7راسة الوþئق و�سـتعداد للاج�عات، إلا انٔ اللجنة انع
تواجه صعو�ت في الوفاء بهذا �لتزام. وفي إشارة إلى توافر الوþئق المترُجمَة، أكد الوفد أن وجوب إ�حة الوþئق قبل 

يضًا على توافر هذه الوþئق �للغات الرسمية الست. واسترسل قائلاً إن اللجنة تواجه أيضًا شهرين من انعقاد ا7ورة ينطبق أ 
هناك ثلاث  تعشر يومًا التي سـبقت بدء هذه ا7ورة، على سبيل المثال، كان صعو�ت في الوفاء بهذا �لتزام، ففي الاثني

ترجَم كامIً. هناك أيضًا بعض الوþئق التي لم تُ  توكان، CDIP/10/2وþئق غير متوفرة �للغة الإسـبانية، منها الوثيقة 
وأضاف انٔ التاخٔر في ترجمة الوþئق تمييزٌ ضد هذه اللغات �0ات. ومضى يقول إن ثمة مشكلة أخرى تخص توفير ملخصات 

فحسب. وقال الوفد  صفحة 28و 16للوþئق المهمة مثل تقارير التقييم، فهذه الوþئق $مة �لنسـبة لعمل اللجنة وتتراوح بين 
إنه عندما طلب تبرير هذا الأمر، قيل 9 إنه يعتمد على سـياسة اللغات في الويبو. إلا انٔ الوفد أكد أنه لا يوجد شيء في هذه 

فرطة في الطول. واسـتطرد قائلاً إن السـياسة أو في أي قاعدة ينص على ذ ، وانٔ هذا الأمر لا ينطبق إلا على الوþئق المُ 
صفحة أقل من نصف متوسط طول وþئق الويبو، و0  لا يمكن اعتبار هذه الوþئق  28إلى  16تي تتكون من الوþئق ال

وفي الختام، التمس الوفد انٔ تُترجَم �لكامل تÇ الوþئق التي لا تتاح لها سوى ملخصات. ولأن هذه المسأ�  مفرطة الطول.
ثيرت ولم يتغير شيء، طلب الوفد من الأما tت ا7اخلية المتعلقة سـبق أن اFنة أن تُوضحِّ الأساس القانوني لهذا الأمر أو التعل

 به، والتدابير التي يتعين اتخاذها لضمان عدم حدوث ذ  مرة أخرى.

واشٔار وفد الجمهورية ا7ومينيكية إلى الأثر الإيجابي للمشروع في الجمهورية ا7ومينيكية والتوقعات المرتبطة �لمشروع.  .34
م ال Eه هذا العام، فقال إن الاكأديمية الوطنية للملكية الفكرية في وقدÙوفد بعض التفاصيل عن الأنشطة التي جرت في ب

، وإن الاكأديمية قامت منذ ذ  الحين بعدد من 2011أغسطس  28بدأت عملها في  (ANPI) الجمهورية ا7ومينيكة
بلِغت �لأنشطة التي جر  tوأضاف أنه جرى في هذا العام إعداد منهج 2011ت عام الأنشطة. وذكر انٔ اللجنة سـبق أن ا .

أبريل. وذكر أن  27إلى  23ذ  خلال الفترة من تم ، و3دراسي لتدريب المدربين في مجال الملكية الفكرية في إطار الوحدة 
قته الأمانة، وشارك فيه خبراء تقنيون من الاكأديمية الوطنية للملكية الفكرية في الجم  Eومؤتمر  ،هورية ا7ومينيكةهذا النشاط نس

وحدة تعليمية متقدمة في  ه قد تم البدء فيومصلحة الجمارك الوطنية. ومضى يقول إن ،الأمم المتحدة للتجارة والتنمية (الأونكتاد)
 Eهناك كانت قت هذا الحدث، وشارك في النشاط ثمانية عشر موظفاً من موظفي الأكاديمية، و شهر يوليو، وإن الأمانة نس

مه خبراء دوليون تحت رعاية الأمانة، اهمات من اللجنة المعنية �لممارسات غير المشروعة. واسترسل قائلاً إن التدريب قدE مس
وإن الأمانة أجرت أيضًا دورات تعليم عن بعد للمدربين. وقال إن الاكأديمية تامٔل أيضًا انٔ تنتهـي من بعض الأنشطة الأخرى 
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ط لها بحلول نهاية الع Eع الويبو الإقليمي لرؤساء مكاتب الملكية الصناعية في أمريكا  ام.المخُط�واؤضح الوفدُ أيضًا انٔ اج
اللاتينية عُقد في الجمهورية ا7ومينيكية. وقال إن هذه مجرد امٔثI قليI لما نفُِّذ من أنشطة. واكٔد الوفد أن هذه الأنشطة 

قال إن الأنشطة، قبل كل شيء، توضح الاþٓر المتزايدة للمشروع. وفي تعكس التزام بÙه �لمشروع والأهمية المعلقة عليه. و 
 الختام، أعرب الوفد عن تائيده الكامل للبيان ا0ي أدلى به وفد بيرو �سم مجموعة بÙان أمريكا اللاتينية والكاريبي.

لت بها مجموعة بÙان أمريكا وأحاط وفد �راغواي علمًا �لتقدم المحرز في المشروع. وأشار الوفد إلى البيان ا0ي أد .35
شروع دائماً حتى يشارك في المبادرة عدد أكبر اللاتينية والكاريبي، وكرر أن لجنة البرzمج والميزانية ينبغي أن تجعل الم 

 البÙان. من

ة. وذكر سـبانية مشكلةٌ مسـتمر وردEد وفد بيرو الشواغل التي أعرب عنها وفد إسـبانيا. وقال إن توافر الوþئق �للغة الإ  .36
الوفد أنه حريصٌ على انٔ يسُاهم أكثر في المناقشات، و0  فإن من المهم أن تلتزم الأمانة �لقواعد المتعلقة بترجمة الوþئق. 

وتقدم الوفد �لشكر للأمانة على تعاونها فF يخص المشروع الرائد. وأعرب الوفد عن تائيده للبيان ا0ي أدلى به وفد البرازيل. 
ينبغي انٔ يكون ٕ�مكان المسـتخدمين �طلاع على أي منشور من منشورات الويبو لأغراض البحث، وينبغي أن وقال إنه 

تحسين ثقافة الملكية الفكرية. وابٔلغ الوفدُ اللجنة بانٔ المسؤولين العاملين في  هيوجد تعاون أفقي بين البÙان، فإن ذ  من شانٔ
في بيرو في شهري مارس ويوليو من هذا العام، وانٔ هذه ا7ورات تتناول  مجال الملكية الفكرية يتلقون دورات تدريبية

لسـياسات ا7اخلية والخارجية. وشدد الوفد على أهمية المشروع �لنسـبة لبÙه. وقال الوفد إنه يامٔل أن يسـتمر مختلفة ل جوانب 
المشروع وأن تشارك فيه البÙان الأخرى  المشروع في المسـتقبل. وأضاف أنه ينبغي توفير الأموال اللازمة للسماح بانٔ يسـتمر

 .حتى تسـتفيد. واختتم قائلاً إن المشروع تجربةٌ $مةٌ لبÙه

وأعرب وفد تونس عن تائيده للبيان ا0ي أدلى به وفد الجزائر �سم ا¨موعة الأفريقية، وشكر أكاديمية الويبو على  .37
 جرتلملكية الفكرية. وأبلغ الوفدُ اللجنة ببعض الأنشطة التي Ëودها في مساعدة تونس على إنشاء أكاديمية وطنية zشـئة ل 
. وذكر أن هدف أكاديميته الوطنية هو أن تصبح مسـتقI 2013مؤخرًا في بÙه. وقال إنه تم إعداد برzمج غني ومتنوع للعام 

وتكييف الوحدات  . واضٔاف انٔ البرzمج يشمل مجالات عديدة، منها تدريب المدربين،2013تمامًا بحلول نهاية عام 
للتشريعات الوطنية وهلمE جرّا. وقال إن ا7ورة الأخيرة لتدريب المدربين عُقدت في تونس في نهاية شهر أكتوبر. وفي الختام، 

 .توجه الوفد �لشكر للأمانة على مواصI تقديم المساعدة لبÙه

Eد وفد الأرجنتين البيانين الqين ادٔلت بهما مجموعة بÙان أمري .38 Eط الوفدُ وائ كا اللاتينية والكاريبي وا¨موعة الأفريقية. وسل
الضوء على أهمية المشروع �لنسـبة لمنطقته و�لنسـبة للبÙان النامية بوجه عام. وأعرب الوفد عن سروره بانٔ ثلاثة بÙان في 

يل حتى الانٓ، يؤيد تنفيذ المشروع. منطقته تسـتفيد مباشرةً من المرحI الثانية للمشروع. وقال الوفد إنه، دون الإخلال بما ق 
وأوضح الوفد أيضًا انٔ المشروع جزءٌ من الجهود المسـتمرة التي تبذلها المنظمة لتعزيز الموارد البشرية في البÙان النامية. وذكر 

وخاصةً الوفد أن بÙه قد اسـتفاد من هذه الأنشطة. وأعرب عن رضاه البالغ عن الأنشطة، وأثنى على Ëود قطاع التنمية، 
�سـتدامة هذا المشروع البالغ الأهمية على الأجلين  أكاديمية الويبو ومديرها المسؤول عن قيادة المشروع. وقال الوفد إنه $تمٌ 

 المتوسط والطويل.

واكٔد وفد إكوادور انٔ من المهم للغاية مساندة الجهود الوطنية الرامية إلى تشجيع وجود توازن عادل بين حماية الملكية  .39
الفكرية والمصلحة العامة. ولهذا السبب، أعرب الوفد عن تائيده للمشروع. وأعرب الوفد ائضًا عن تائيده للبيانين الqين 

د الوفدُ على Eان أمريكا اللاتينية وا¨موعة الأفريقية. وقال إن هذا مشروعٌ $مٌ للغاية �لنسـبة لمنطقته. وشدÙأدلت بهما مجموعة ب 
 0ي تقدمه المنظمة يجب أن يسـتمر.أن يكون قابلاً للاسـتمرار، وأن ا7عم اأن المشروع ينبغي 

وأعرب وفد إثيوبيا عن تقديره للالتزام القوي والمتواصل من جانب المدير العام بتعزيز الملكية الفكرية من أجل التنمية.  .40
Eد الوفدُ البيان ا0ي ادٔلى به وفد الجزائر وقال إن عمل اللجنة ذو أولوية قصوى �لنسـبة للبÙان الأقل نموًا، بما فيها إث  يوبيا. وأي
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�سم ا¨موعة الأفريقية. وأثنى الوفد على التوسع في الأنشطة، وذكر أن المنظمة، بقيادة المدير العام، بدأت بعض المشاريع 
لمشاريع تشمل إنشاء مراكز دعم البارزة لمساعدة البÙان الأقل نموًا على النفاذ إلى التكنولوجيا. واسـتطرد قائلاً إن هذه ا

التكنولوجيا و�بتكار، والنفاذ إلى الأبحاث من أجل التنمية و�بتكار، والنفاذ إلى المعلومات المتخصصة بشانٔ البراءات، 
وتكوين الكفاءات في اسـتخدام التكنولوجيات والمعلومات العلمية والتقنية المناسـبة. وأضاف أنه في إطار المشروع الرائد 

للترجمة ولتقديم دورة  نشاء أكاديميات وطنية "zشـئة" في مجال الملكية الفكرية، منح المكتب الإثيوبي للملكية الفكرية أولويةً لإ 
أكاديمية الويبو العامة للتعليم عن بعد. وأعرب الوفد عن ثقته في أن المنظمة سـتواصل مساعدة البÙان الأقل نموًا على تنمية 

ل الوفد طلبه أن تكون إثيوبيا من ؤسسـية في السـنوات المقبI، بما في ذ  قدراتها في مجال الأتمتة. وسجE القدرات البشرية والم
المسـتفيدين من مشروع تكوين الكفاءات في اسـتعمال المعلومات التقنية والعلمية الملائمة ¨الات تكنولوجية محددة حلا[ 

ة المعرفة تبرز بوصفها قطاعاً اسٔاسـيًا على الصعيد العالمي، وانٔ البÙان الأقل نموًا لتحدaت إنمائية محددة. واكEٔد الوفدُ أن صناع
ملكية لل  المتزايد ورا7مثل إثيوبيا تهتم اه�مًا خاصًا �سـتحداث نظام ملكية فكرية سليم ومتوازن من أجل �سـتفادة من 

لصدد، قال الوفد إن مشروع تكوين الكفاءات في اسـتعمال الفكرية في التنمية �قتصادية والتقنية و�ج�عية. وفي هذا ا
المعلومات التقنية والعلمية الملائمة ¨الات تكنولوجية محددة حلا[ لتحدaت إنمائية محددة سوف يساعد إثيوبيا مساعدةً كبيرة 

تقد$ا الويبو، وأعرب عن امتنانه  على تعزيز $اراتها ومواهبها في هذا ا¨ال. وطالب الوفد �سـتمرار المساعدة التقنية التي
للمنظمة على ما تقدمه من دعم فF يتعلق �لملكية الفكرية وسـياسات �بتكار، وتطوير البنية التحتية، وإنشاء مراكز دعم 

Eناّءة، وأعرب عن د الوفد بتقديم ا7عم المسـتمر للمنظمة. وقال إنه يتطلع إلى المشاركة الب التكنولوجيا و�بتكار في إثيوبيا. وتعه
 في اللجنة. دعمه الكامل والتزامه بتحقيق تقدمٍ 

41.  Iوذكر وفد كوسـتاريكا أنه يؤكد أهمية المشروع الرائد، رغم انٔ كوسـتاريكا ليست من ا7ول الست المشاركة في المرح
 –ن السـيد جيفري أونياما الثانية منه. وقال إن اكأديمية وطنية للملكية الفكرية أنشئت في كوسـتاريكا بمساعدة الويبو، وإ 

قد زار كوسـتاريكا بخصوص تطوير استراتيجيتها الوطنية للملكية الفكرية. وأضاف أن السلطات قد  –zئب المدير العام 
 Aات عامة وخاصة، وأنها تعمل خطت الخطوات الأولى لوضع البنية الأساسـية للاكأديمية، بمساعدة إضافية من تجمË ع يضم

. وأعرب الوفد عن تائيده للبيان ا0ي ادٔلت به مجموعة بÙان أمريكا 2014إلى  2012ي عمل سـنويين من برzمج علىحاليًا 
اللاتينية والكاريبي. ومضى يقول إن المشروع الرائد ينبغي انٔ يكون من برامج الويبو ا7ائمة من أجل السماح للبÙان الأخرى 

مه المنظمة من دعم للمشروع قدِّ ل. وأعرب الوفدُ عن ثقته في أن ما تُ مثل كوسـتاريكا �لاسـتفادة من المشروع في المسـتقب
 سوف يضمن نجاحه. وأخيرًا، أعرب الوفد عن أم� في أن يوجد مزيد من هذه المشاريع.

 ودعا الرئيس الأمانة إلى الرد على الأسـئI و�قتراحات المقدمة من الحاضرين. .42

أ� التي اþٔرها وفد البرازيل بشانٔ الوحدات المتعلقة بجدول أعمال التنمية اشٔارت الأمانة (السـيد دي بيترو) إلى المسو  .43
وضعها في إطار الاكأديميات الناشـئة. وذكرت الأمانة انٔ التقرير يتضمن  يجريفي سـياق البرامج وا7ورات التدريبية التي 

وحدات خاصة بشانٔ  إقامةاللجنةَ بانهٔا تعتزم توضيحًا في الجزء الخاص �6اطر والتخفيف من اþٓرها. وأبلغت الأمانةُ أيضًا 
ا في لF. وأضافت  جدول أعمال التنمية على الصعيدين الوطني ودون الإقليمي. وقالت إن هذه الوحدات سوف تبدأ قريبًا جد[

عامة ومواطن تناولها في إطار هذه البرامج تشمل الملكية الفكرية والسـياسات العامة، والملكية ال يجريأن الموضوعات التي 
المرونة في مجال حماية براءات �ختراع؛ والملكية العامة وحقوق الإنسان وبراءات �ختراع والصحة العامة، واسـتخدام 

مواطن المرونة في مجال الصحة العامة؛ وحق المؤلف والنفاذ إلى السلع الثقافية والتعليم، والتدابير التكنولوجية للحماية 
والحقوق ا¨اورة؛ وحق المؤلف والإنترنت والنفاذ إلى المعلومات في القرن الحادي والعشرين،  واسـتثناءات حق المؤلف

والملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا، واسـتخدام المعلومات التكنولوجية، والملكية الفكرية وقانون مكافحة �حتكار؛ وإنفاذ 
رف التقليدية والفولكلور وأشكال التعبير الثقافي الأخرى، والنفاذ إلى حقوق الملكية الفكرية في البÙان النامية، وحماية المعا

م على  Eجرّا. ومضت الأمانة تقول إن هذه بعض الوحدات الخاصة التي وُضِعت، وإنها سوف تقُد Eالموارد الوراثية، وهلم
ن البÙان المسـتفيدة قد اسـتقبلتها، وأضافت أ  الصعيد الوطني من أجل طرح رؤى þقبة عن البُعد الإنمائي للملكية الفكرية.
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حتى الانٓ، اسـتقبالاً حسـناً للغاية. ثم أشارت الأمانة إلى المسأ� التي اþٔرها وفد البرازيل بخصوص الأثر المالي المحتمل 
كية للاسـتعانة بمستشارين متخصصين بعد انتهاء فترة التعاون. وأوضحت الأمانة أن هذا سـيكون �لنسـبة للجمهورية ا7وميني 

فحسب. وأضافت انٔ الأثر المالي لن يكون كبيرًا، وانٔ ذ  سوف يحدث من خلال بعض التدابير الفعا� من حيث التكلفة. 
ح تعديل في ميزانية المشروع. وأشارت الأمانة إلى اومضت تقول إنها، في هذه المرحI، لا ترى انٔه توجد حاجة إلى اقتر 

رت انٔ المشكلة تنشأ في كثير من الأحيان عند تقديم المساعدة التعليق ا0ي أدلى به وفد الولاaت الم  Eتحدة الأمريكية، وكر
التقنية، لا سـF مع البÙان النامية. وذكرت أن الفئات التي يسـتهدفها التدريب، في حا� الاكأديميات الناشـئة، تشمل منسقي 

ازداد إلى اثنين أو ثلاثة بي� انخفضت ساعات التدريب. مؤسسات التدريب والمدُرّبِين. وأضافت انٔ عدد المنسقين الوطنيين 
 .وقالت إنه يجب زaدة عدد المدُرّبِين بسبب اح�ل مغادرة البعض للمؤسسة في النهاية

Eده فيها بعض الوفود الأخرى، بشانٔ توافر  .44 واشٔارت الأمانة (السـيد �لوش) إلى المسأ� التي اþٔرها وفد إسـبانيا، وأي
الوقت المناسب، وخاصةً الوþئق المترجمة إلى اللغة الإسـبانية. وقالت إن وفد إسـبانيا يسالٔ عن الحالات التي الوþئق في 

تعُتبر فيها الوثيقة كبيرة الحجم في سـياق قرار الجمعية العامة. وأوضحت الأمانة أن الحد ا0ي وضعته شعبة الترجمة من أجل 
 عتبرَ صفحة تقريبًا، وتُ  12و 10يبو، مع أخذ قرار الجمعية في �عتبار، يتراوح بين تقديم تغطية بكل اللغات في جميع لجان الو 

لها ملخصٌ. وأضافت أنه في بعض الحالات قد يختلف رأي شعبة تنسـيق  دّ الحجم، ويعَُ  الوثيقة التي تزيد عن ذ  كبيرةَ 
مع رأي شعبة الترجمة فF يخص وثيقة عمل،  ،اجدول أعمال التنمية، أو رأي أي شعبة وظيفية تدعم إحدى اللجان أو تخد$
خاصة من المدير العام على ترجمة الوثيقة.  وفي هذه الحالات، يجب على الشعبة المعنية أن تطلب الحصول على موافقةٍ 

مت فيه�لنسـبة لإحداهما فرق كبير فF يتعلق �لشكل ا0ي  ومضت تقول إن وفد إسـبانيا أشار إلى وثيقتين، يوجد  قُدِّ
خرى، ويلزم الحصول على موافقة خاصة لترجمة هذه الوثيقة. وقالت إن وفد إسـبانيا الأ يزية مقارنةً �للغات كلالوثيقة �للغة الإن

ذكر ائضًا انٔ اللجنة لم تسـتطع تصحيح هذا الوضع، وذكرت الأمانة في هذا الصدد عدة نقاط. أولاً، أشارت الأمانة إلى عدد 
 اللجنة وطبيعة هذه الوþئق، وقالت إن الأمانة قد اكتشفت �ختصار انٔ هناك فرقاً كبيرًا بين عدد مت إلىالوþئق التي قُدِّ 

مة إلى لجنة التنمية وبعض لجان الويبو الأخرى. وأضافت أنه يمكن حساب  Eئق المقُدþبما في ذ  عدد ةا7قيق الأعدادالو ،
العبء فF يخص وþئق لجنة  بعض الأرقام سوف تدل على وجودالصفحات، إذا رغبت الوفود في ذ . ورأت الأمانة انٔ 

التنمية. وأضافت أن الموارد البشرية لشعبة تنسـيق جدول أعمال التنمية محدودة، في حين أن عدد الوþئق وضغط العمل 
ضان للتقلب والزaدة. þنياً، سلEطت الأمانةُ الضوء على الحاجة إلى  Eئ فحصمُعرþق. وقالت إن شعبة تنسـيق عملية إعداد الو

جدول أعمال التنمية تحتاج في هذا الصدد إلى دعم جميع الشُعب الأخرى في المنظمة، وذ  بسبب كونها شعبة تنسـيق. 
þلثاً، قالت الأمانة إن عددًا من المشاريع لا يزال مسـتمرًا،  وذكرت انٔ الشُعب الأخرى لها ائضًا عملها وأولوaتها الخاصة بها.

اد الوþئق يبدأ قبل كل دورة من دورات لجنة التنمية بفترة تتراوح بين ثلاثة وأربعة أشهر. ومع ذ ، ينبغي أيضًا وإن إعد
منح الوقت الكافي لمديري المشاريع والزملاء الاخٓرين ا0ين يعملون على تنفيذ أنشطة توصيات جدول أعمال التنمية. و0  

ناسب بين الوقت الممنوح لهم لتحقيق تقدم ما والحاجة إلى عودتهم إلى شعبة توجد حاجة إلى الحفاظ على وجود توازن م 
تنسـيق جدول أعمال التنمية لإعداد الوþئق. على سبيل المثال، سوف يبدأ إعداد وþئق ا7ورة القادمة للجنة التنمية في نهاية 

اء الزملاء الوقت الكافي لتنفيذ أنشطتهم. وكما هو شهر يناير تقريبًا. ومع ذ ، يجب الموازنة بين ذ  والحاجة إلى ضمان إعط
ح لهم من وقت منَ الحال في ا7ورات الأخرى للجنة التنمية، سوف تحتاج الشعبة إلى إقامة توازن دقيق بين مقدار ما يُ 

ا وترجمتها والموعد ا0ي ينبغي فيه تقديم الوþئق. واكٔدت الأمانة أن ضخامة عدد الوþئق والحاجة إلى تنسـيقها وإعداده
تحدaً للشعبة. وقالت الأمانة إنها تقر، رغم كل ما ذُكر، بانٔه يوجد مجالٌ للتحسين، وإن الشعبة سـتواصل  نتمثلا نتز� لا

بوجود مجال للتحسين.  قرA وهي تُ ، �للغات المعنيةكل وثيقة نشر تواريخ  وقالت الأمانة إنها درست محاو� بذل قصارى Ëدها.
 للجنة أنها سـتواصل بذل قصارى Ëدها في هذا الصدد. وأكدت الأمانةُ 

وشكر وفد إسـبانيا الأمانة على ردها وكذ  على العرض الصريح للمشاكل والتحدaت التي تواËها شعبة تنسـيق  .45
بة الترجمة. جدول أعمال التنمية. وقال إنه يتفق معها في أن اللجنة تتعامل مع كمية كبيرة من الوþئق، وأن ذ  يمثل تحدaً لشع 
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را في القضاa المهمة المتعلقة بتوافر الوþئق فكِّ توقال الوفد إنه يشاطرها هذا الشاغل، إلا أنه يود من الأمانة واللجنة أن 
ا. ومع ذ  ذكر  والترجمات. وأقرE الوفدُ بانٔ هناك عددًا كبيرًا من الوþئق في جدول الأعمال، وأن بعض هذه الوþئق طويل جد[

 12أو  10ر مخالفة ما هو متعارف عليه. ومضى يقول إن الأمانة أوضحت انٔ الوثيقة التي يزيد طولها عن أن ذ  لا يبرِّ الوفد 
ومع ذ ، أعرب الوفد عن تقديره  عل القاعدة بلا معنى.صفحة تعُتبر وثيقة كبيرة الحجم. وذكر الوفد أن هذا التفسير يج

للاعتراف رسميًا �لمشكلة، ولوجود اسـتعداد للتحسين. وكرر الوفدُ طلبه بانٔ تفكر الأمانة واللجنة في ضرورة �لتزام �لمعيار 
 ُ  تعارف عليه.الم

ه الرئيس �لشكر لوفد إسـبانيا، وأحاط علمًا �قتراحه ا7اعي إلى  .46 Eمتطلبات المعيار  مسأ� تلبية التعمّق فيوتوج
  المتُعارف عليه. واختتم الرئيس المناقشات نظرًا لعدم وجود أي تعليقات أخرى من الوفود.

  المرحI الثانية –النفاذ إلى قواعد البياzت المتخصصة ودعمه  –النظر في المرفق الأول 

مت الأمانة (السـيد روكا كامبانيا) نظرة عامة على التقدم المحرز في المرح .47 Eالثانية من المشروع المُ قد I عنون "النفاذ إلى
. وذكرت الأمانة أن CDIP/10/2 قواعد البياzت المتخصصة ودعمه". وقالت إن التقرير المرحلي يرد في المرفق الأول للوثيقة

Iذ في المرحEُمج التدريبي ا0ي نفzالأولى، وتعزيز النتائج الرئيسـية الثلاث المرجوة من المشروع تشمل المحافظة على البر 
اسـتخدام قواعد البياzت المتخصصة للبراءات وسـندات غير البراءات ومواصI تطوير النفاذ إليها من خلال برzمجي "النفاذ 

)، وإنشاء ARDI) و"النفاذ إلى الأبحاث من أجل التنمية و�بتكار" (ASPIإلى المعلومات المتخصصة بشانٔ البراءات" (
لتيسير تبادل المعلومات والخبرات وأفضل الممارسات على المسـتوaت الوطنية والإقليمية وا7ولية.  لإدارة المعارف منصةٍ 

مت  الثلاثوأضافت أن التقدم في النتائج  Eإنها قد نظ Iًنشاطًا  32المرجوة يسير في المسار الصحيح. واسترسلت الأمانة قائ
أفريقيا، ونشاط واحد في المنطقة العربية، وثلاثة في منطقة اسٓـيا والمحيط  نشاطًا في 19تدريبيًا خلال الفترة قيد النظر، منها 

الهادئ، وأربعة في بÙان أمريكا اللاتينية والبحر الكاريبي، وخمسة في بعض بÙان أورو� الشرقية والقوقاز واسٓـيا الوسطى. 
ودًا أكبر من أجل تلبية الطلب. وأضافت شـبكة وطنية عامI، وانٔ الأمانة تبذل Ë 37وأضافت أنه، حتى الانٓ، تم إنشاء 

"النفاذ إلى الأبحاث من أجل التنمية و�بتكار" و"النفاذ إلى المعلومات المتخصصة بشانٔ البراءات" قد  يْ أن اسـتخدام برzمجَ 
ه نةُ اللجنةَ بانٔازداد منذ العام الماضي، بما في ذ  اسـتخدا$ما في الفترة التي تلت فحص الأرقام في شهر مايو. وأبلغت الأما

 نصة إدارة المعارف لتيسير تبادل المعلومات وأفضل الممارسات فF بين البÙان النامية المشاركة في المشروعسيتم التعريف بم 
 خلال استراحة الغداء. جريفي الحدث الجانبي ا0ي سـي وإطلاقها

ب �لجهود المبذو .48 Eفي سبيل إنشاء مراكز دعم التكنولوجيا وتحدث وفد الجزائر �سم ا¨موعة الأفريقية، ورح �
و�بتكار وتعزيز النفاذ إلى قواعد البياzت المتخصصة للبراءات وسـندات غير البراءات في البÙان الأفريقية. وقال إن 

ولوجية في ا¨موعة لأنه يهدف إلى حفز �بتكار والنمو �قتصادي من خلال تيسير النفاذ إلى المعلومات التكن المشروع يهمّ 
البÙان النامية والبÙان الأقل نموًا، إلى جانب تعزيز قدرات البÙان على اسـتغلال هذه المعلومات اسـتغلالاً فعّالاً. واضٔاف 

نشاطًا، بما في ذ  أنشطة المرحI  55الوفد أن التقرير المرحلي يذكر انٔ مجموع ما أجري من أنشطة تدريبية في الموقع بلغ 
شـبكة من شـبكات مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار. واسترسل قائلاً إن التقرير  35لوفد ائضًا أنه تم إنشاء الأولى. وذكر ا

العناصر المهمة  أحديذكر أيضًا أنه تمت صياغة استراتيجية اتصالات لمشروع مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار. وذكر الوفد أن 
ة في استراتيجية الاتصا Eلات هو إعداد منصة لإدارة المعارف أو لتقاسمها ("الجديدة الموُضحeTISC من أجل دعم مراكز دعم ("

نشئت من خلال المشروع. ومضى يقول إن عدد المسـتخدمين النشطين  tالمراكز التي ا Çالتكنولوجيا و�بتكار، وشـبكات ت
ح مؤسسة. وصرE  70% فوصل إلى 100د عن لبرzمج النفاذ إلى الأبحاث من أجل التنمية و�بتكار ارتفع أيضًا بنسـبة تزي

م المواد التدريبية، والعروض التقديمية، وقائمة  إيجابيًابانٔ ا¨موعة تحيط علمًا  �لتقدم المحرز، وأنها تطلب من الأمانة انٔ تقُدِّ
إلى اللجنة. وقال إن الأمانة ينبغي أن تقدم أيضًا قائمة بجميع البÙان التي أنشاتٔ مراكز 7عم التكنولوجيا  شابههاالمتحدثين، وما 

و�بتكار، أو وقEعت اتفاقات مسـتوى الخدمات، وكذ  تÇ البÙان التي تلقت تدريبًا، مع الإشارة بوضوح إلى ما تحقق في 
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م الأمانة مسودة استراتيجية الاتصالات قدِّ تُ  من المهم انْٔ  إلى ذ ، ذكر الوفد أنE إطار المرحI الثانية من المشروع. وإضافة 
راكز دعم التكنولوجيا و�بتكار. وذكر أن ا¨موعة تطلب أيضًا توضيحًا بشانٔ ما اضُطلع به من عمل بخصوص التدريب على لم

التكنولوجيا، وأيضًا بخصوص التعاون مع المنظمات  الجوانب الأخرى 7عم �بتكار، إضافة إلى النفاذ إلى قواعد بياzت
الحكومية ا7ولية والمنظمات غير الحكومية. وقال إنه يرد في التقرير انٔ العمل لا يزال جارaً فF يخص هذه ا¨الات، إلا انٔ 

 الوفد يدلي ببيان بصفته التقييم ا0اتي للمشروع يشير إلى أنه لم يحُرز تقدم في هذه ا¨الات، و0  يلزم التوضيح. ومضى
�لفعل سـتة مراكز دعم، ثلاثة منها في الجامعات  أنشاتٔاكEٔد أن الجزائر $تمةٌ اه�مًا خاصًا �لمشروع. وقال إنها ، فالوطنية

والثلاثة الأخرى في هيئات رئيسـية. واعٔرب الوفد عن تائيده الشديد للمشروع، وقال إنه يتابع تقدمه عن كثب. وذكر الوفد 
 أنه سـيواصل العمل عن كثب مع الأمانة في إطار المشروع.

Eط وفد كو� الضوء على أهمية المشروع والميزانية اللازمة لاسـتمراره في المرحI الثانية من التنفيذ. وقال إن مشروع  .49 وسل
سوف تؤدي فيها مكاتب  وطنية مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار $مٌ لتعزيز القدرات الوطنية، وإن المشروع ينشئ شـبكاتٍ 

الملكية الفكرية دورًا رئيسـيًا. واسترسل قائلاً إن قواعد بياzت برzمجي "النفاذ إلى الأبحاث من أجل التنمية و�بتكار" 
و"النفاذ إلى المعلومات المتخصصة بشانٔ البراءات" تدعم دور مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار، إلا أن البÙان النامية ليست 

لن تتوفر فيها شروط النفاذ اعتبارًا من العام المقبل.  يعها قادرةً على النفاذ إلى قواعد البياzت. وأبلغ الوفدُ اللجنةَ بانٔ كو�جم 
 Eت إخطارًا بهذا الشانٔ. وطلب الوفدُ من الأمانة أن تعُيد النظر في الشروط الواجب توافرها للنفاذ إلى قواعد وأضاف أنها تلق

 مة هذه. وقال إنه ينبغي تخفيف الشروط، لا سـF أن اللجنة معنية في المقام الأول �لتنمية.البياzت المه

وتوجEه وفد السلفادور �لشكر للسـيد روكا كامبانيا على عم� في تنفيذ المشروع. وقال الوفد إن مشروع مراكز دعم  .50
 شهر يوليو، وإن المشروع الوطني قيد التنفيذ حاليًا. التكنولوجيا و�بتكار أقيم في السلفادور خلال زaرة السـيد روكا في

وذكر انٔ مركزًا 7عم التكنولوجيا و�بتكار أنشئ في هيئة �بتكار ونقل التكنولوجيا التابعة لوزارة �قتصاد، وأنه سوف 
الأولوaت الوطنية.  هو أحدوع لإنشاء الفوري لشـبكة مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار. واكEٔد الوفد أن تنفيذ المشر ايسُهلِّ 

والسـيد روكا كامبانيا على مساعدتهما في إنهاء المرحI الأولية  – zئب المدير العام –وفي الختام، شكر الوفدُ السـيد أونياما 
 من المشروع في السلفادور.

لى قواعد البياzت ورأى وفد �تحاد الروسي انٔ النتائج التي تحققت في المرحI الثانية من "مشروع النفاذ إ  .51
المتخصصة ودعمه" �لغةُ الأهمية. وقال إن إنشاء مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار قد شهد تقدمًا، وإن منصة افتراضية لإدارة 

 Çالمعارف أو تقاسمها قد اسـتُحدثت ائضًا في إطار المشروع من أجل دعم مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار وشـبكات ت
قيمت في �تحاد الروسي، وهذه قد اCDIP/10/2  tف انٔ بعض الأنشطة التدريبية المذكورة في الوثيقة المراكز. وأضا

بمشاركة ممثلين من الأمانة. وأبلغ الوفدُ اللجنة أيضًا بانٔه خلال منتدى سانت بطرسبرغ ا7ولي  تعليميةً  الأنشطة تشمل حلقاتٍ 
ن "مؤتمر مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار في روسـيا". وقال إن الجلسة دت جلسةٌ بعنوا، عُقِ 2012للابتكار في شهر سبتمبر 

د الوفد على ضرورة مركزًا من مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار. وشدّ  71عقدت لأنه يوجد �لفعل في �تحاد الروسي 
ا، وقال إن المشروع يساهم في تضييق الفجوات المع رفية وتعزيز البحث والتطوير على مواصI تطوير المشروع لأنه $مٌ جد[

المسـتوى الوطني. واكٔد الوفد للأمانة أنه سـيواصل العمل مع الأمانة للمساعدة في زaدة الإمكانيات العلمية والتكنولوجية 
 لÙول الأعضاء.

جيرa. وذكر وأعرب وفد نيجيرa عن امتنانه للأمانة على موافقتها على إنشاء مركز 7عم التكنولوجيا و�بتكار في ني .52
أفريقية أخرى. وقال إن سلطات بلاده مسـتعدة لبدء  الوفد أنه مشروعٌ جديرٌ �لثنّاء، وأنه سوف يفُيد نيجيرa ودولاً 

Eد الوفدُ وËة نظر ا¨موعة الأفريقية بخصوص المشروع.  المشروع. وائ
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ة ا7ومينيكية لتنفيذ المشروع وكذ  على وأعرب وفد الجمهورية ا7ومينيكية عن تقديره للأمانة على اختيار الجمهوري .53
العمل ا0ي نفُِّذ مع اللجنة وكان 9 عظيم الأثر على بÙه. وابٔلغ الوفدُ اللجنةً ببعض الأنشطة التي جرت في الجمهورية 

ية في شهر يونيو ا7ومينيكية فF يتعلق �لمشروع. وقال إن مركزًا 7عم التكنولوجيا و�بتكار افتُتح في الجمهورية ا7ومينيك 
، وهذا المركز يهدف إلى تقديم ا7عم للمبتكرين والباحثين المحليين، بما في ذ  ا7عم المتعلق ببراءات �ختراع 2011

والعلامات التجارية. وأضاف أنه تم الاتصال بعدد من مراكز البحوث من أجل إنشاء مراكز تنسـيق بغرض التعاون، وأنه 
راكز دعم التكنولوجيا و�بتكار. واسترسل قائلاً إنه تم إنشاء نقطتي تنسـيق لتوفير المعلومات إنشاء شـبكة وطنية لم يجري

برمت أربعة اتفاقات لإنشاء مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار في الجامعات  tوالتدريب لمراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار، وا
د من الزaرات لمراكز البحوث والجامعات الأخرى، منها جامعة البحر الوطنية. ومضى يقول إن المسؤولين قد قاموا أيضًا بعد

الكاريبي الإيبيرية الأمريكية، ومعهد الصناعة والتكنولوجيا البيولوجية. وشمل ذ  أيضًا جامعة سانتو دومينغو ومعهد إنتك 
حا� التكنولوجيا لمشاريع محددة.  للتكنولوجيا. وأجريت زaرات شـتىE لوضع قائمة �لمشاريع البحثية من أجل التاكٔد من

 Iالتقارير تشمل معلومات عن براءات �ختراع الوثيقة الص Çم، وت�ووُضعت تقارير عن بعض المشاريع المثيرة للاه
 تنفيذ مشروع تدريبي من أجل أصحاب المصلحة المهتمين بمراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار. واعتبارًا من يـتمّ بمشروع معين. و 

، سوف ينُفEذ عددٌ من الأنشطة، منها دورات في الموقع وعبر الإنترنت، ودورات تدريبية بشانٔ البراءات 2013العام 
والتراخيص، ودورات متخصصة بشانٔ المعلومات المتعلقة �لبراءات وإدارة أصول الملكية الفكرية. ومضى يقول إن السلطات 

عة ابٔدت رغبتها في المشاركة في ا7ورات التدريبية. وأضاف انٔ هناك ائضًا مؤسسة بحثية وجام 15تعمل حاليًا مع ممثلي 
مشروعاً يتضمن العمل مع نقاط التنسـيق في إدارات شـتىE وفي مناطق مختلفة من البÙ. وفي الختام، أعرب الوفد عن أم� 

 في انٔ تواصل الويبو تقديم ا7عم اللازم من أجل إنجاح المشروع.

Eط وفد إكوادو  .54 ر الضوء على مشاركة بÙه في المشروع، وردEد البيان ا0ي أدلى به وفد كو�. وأكEد الوفد انٔ النفاذ وسل
"النفاذ إلى الأبحاث من أجل التنمية و�بتكار" و"النفاذ إلى المعلومات المتخصصة بشانٔ البراءات"  يْ إلى قواعد بياzت برzمجَ 

ينبغي ألا يكون محدودًا، وأنه ينبغي إعادة النظر في الشروط وتخفيفها من أجل السماح لمزيد من البÙان �لمشاركة. وشكر 
وع. وقال إن المشروع يساعد البÙان النامية في اسـتخدام نظام براءات لمشر النهوض �الوفدُ مديري المشاريع على حماسهم في 

للتشجيع على إيداع  شـبكةٍ  �ختراع. وذكر الوفد انٔ سلطات بÙه تتعاون مع الجامعات ومراكز تنمية الأعمال التجارية لإعدادِ 
ولوجيا في العام المقبل. وأكEد الوفدُ أن مثل براءات �ختراع المحلية. وأضاف أن السلطات تامٔل أيضًا افتتاح مركز لنقل التكن

هذه المشاريع ينبغي أن يكون جزءًا من أنشطة الويبو المسـتمرة، لأن هذه المشاريع تساعد حق[ا على تطوير الملكية الفكرية على 
 والمتوسطة.نحوٍ إيجابي، وتقدم ا7عم للجامعات، ومؤسسات البحث، والمؤسسات البالغة الصغر، والمؤسسات الصغيرة 

 ودعا الرئيسُ الأمانة إلى الرد على التعليقات ا6تلفة. .55

 فيهما الأولىتتعلقّ  ،اشٔارت الأمانة (السـيد روكا كامبانيا) إلى مسالٔتين اþٔرهما وفد الجزائر نيابةً عن ا¨موعة الأفريقيةو  .56
م من خلال منصة ذكرت الأمانة أن كل المواد التو بتقديم المواد التدريبية إلى لجنة التنمية،  Eدريبية سوف تقُدeTISC  لإدارة

المعارف أو تقاسمها المقرر إطلاقها خلال الحدث الجانبي بعد الظهر. وقالت إن المواد متاحة أيضًا على صفحة مراكز دعم 
فF يخص القائمة التكنولوجيا و�بتكار بموقع الويبو الإلكتروني، ومع ذ  يمكن أيضًا تقديم المواد وتوفيرها عند الطلب. و 

الكامI �لبÙان التي أنشئ فيها مركز 7عم التكنولوجيا و�بتكار اؤ شـبكة وطنية، ذكرت الأمانة انٔ من الممكن نشر هذه 
القائمة في صفحة مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار على شـبكة الإنترنت. وأضافت أن الشيء نفسه ينطبق على استراتيجية 

ا7ول الأعضاء. وسلEطت الأمانةُ أيضًا الضوءَ على أن استراتيجية  مشاركة هذه المعلومات معكن الاتصالات، وأنه يم
لإدارة المعارف، وهي من النتائج الرئيسـية المرجوة في المرحI الثانية من  eTISCالاتصالات تشمل اسـتحداث منصة 

 Fيتعلق �لتدريب على الجوانب الأخرى 7عم �بتكار، ذكرت المشروع. وقالت إن هذا مذكورٌ أيضًا في التقرير المرحلي. وف
ق. وأضافت أن التدريب مع أنه سوف يركز على  Eالثانية، سوف ينُس Iالأمانة أن التدريب، كما ذُكر في وثيقة المشروع للمرح

بتكار التي تهتم بها المراكز. خدمات المعلومات المتعلقة �لبراءات، إلا أنه سوف يشمل أيضًا مجالات أخرى من مجالات دعم �
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ق مع برامج الويبو الأخرى. ومضت تقول إن التدريب يشمل أيضًا مجالات مثل العلامات  Eوقالت إن التدريب سوف ينُس
التجارية وحق المؤلف، وإن ا7ورات الرئيسـية بشانٔ دعم �بتكار، وإدارة أصول الملكية الفكرية، والتسويق ونقل 

ق مع قطاع �بتكار. وذكرت الأمانة أنها سوف تحاول ائضًا إشراك موظفي التكنولوجيا، وصياغ Eة البراءات، سوف تنُس
رت الأمانة انٔ  Eان التي أنشئت فيها شـبكة وطنية لمراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار. وكرÙالشـبكة في النشاط، وذ  في الب

اتفاقات مسـتوى الخدمات، و�7ورات ا6تلفة، وهلمE جرّا. وأضافت أنه 7يها كل المعلومات المتعلقة بعدد البÙان التي وقEعت 
يمكن �لتاكٔيد تقديم المعلومات، فالمسأ� لا تزيد عن مجرد إبلاغ الوفود �لمكان ا0ي توجد فيه المعلومات. وأشارت الأمانة، 

لتكنولوجيا في المرحI الأولى، ومع ذ  فإن بخصوص التدريب، إلى أن هناك تركيزًا كبيرًا على النفاذ إلى قواعد بياzت ا
التدريب في المرحI الثانية يعتمد في المقام الأول على طلبات من مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار. وأضافت أنه يمكن تنسـيق 

برzمج النفاذ إلى أنشطة التدريب مع الزملاء الاخٓرين في الويبو. وأشارت الأمانة إلى المسأ� التي اþٔرها وفد كو� بشانٔ 
الأبحاث من أجل التنمية و�بتكار، وقالت إن البرzمج يوفر النفاذ إلى ا¨لات العلمية والتقنية. واكٔدت الأمانةُ أن كو� 

دها جميع الشركاء الاخٓرين، بما فيهم منظمة الصحة العالمية، ومنظمة الأغذية  تعجز عن اجتيازسوف  Eمعايير الأهلية التي حد
يس مقصورًا على الويبو عة، وبرzمج الأمم المتحدة للبيئة، والناشرين. وأكEدت الأمانة انٔ أمر البت في معايير الأهلية ل والزرا

. وقالت إن المعايير تشمل إجمالي ا7خل القومي، وا7ليل القياسي للتنمية البشرية، وشرط انٔ يكون البÙ من البÙان وحدها
للنفاذ ا¨اني. وأضافت أنه في حا� عدم توفر المعايير في بÙ ما، فإن الأمانة سوف تحتاج إلى الأقل نموًا حتى يكون مؤهلاً 

التشاور مع الناشرين بشانٔ هذا الأمر. ومضت تقول إنه أمر صعب، ولكن سوف تبذل الأمانة قصارى Ëدها، وإن كان 
ه ائضًا ببرzمج النفاذ إلى المعلومات المتخصصة هذا هو الوضع في الوقت الراهن. وأشارت الأمانة إلى أن وفد إكوادور  Eقد نو

بشانٔ البراءات. وذكرت الأمانة أنها، في حا� هذا البرzمج، لها علاقات أوثق مع مقدمي قواعد البياzت التجارية الخاصة 
اللجنة بانٔ تقرير ادٔاء البرzمج  أسعار تفضيلية. وأخيرًا، أبلغت الأمانةُ  تدبير�لبراءات، وربما يمكن التوصل على نحو أسرع إلى 

. 2011يتضمن قائمة بشـبكات مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار التي أنشئت في بÙان مختلفة حتى عام  2011 - 2010للفترة 
كز نشاء شـبكات مراإ بعد تصديق اللجنة على المرحI الثانية في دورتها الماضية في شهر مايو، وأن  تثدِّ حُ القائمة  وأضافت أن

 .حتى الانٓ بÙًا 37في بدأ دعم التكنولوجيا و�بتكار 

  إضافية من الوفود. شكر الرئيس الأمانة على ردها، واختتم المناقشات بشانٔ هذا البند نظرًا لعدم وجود تعليقاتٍ و  .57

على الصعيد الوطني تعزيز قدرة المؤسسات الحكومية وأصحاب المصلحة المعنيين �لملكية الفكرية  –النظر في المرفق الثالث 
لإدارة الصناعات الإبداعية والإشراف عليها وتعزيزها ورصدها، وتحسين الأداء والربط الشـبكي بين منظمات الإدارة الجماعية 

 لحق المؤلف

افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ التقرير المرحلي لمشروع تعزيز قدرة المؤسسات الحكومية وأصحاب المصلحة المعنيين  .58
الفكرية على الصعيد الوطني لإدارة الصناعات الإبداعية والإشراف عليها وتعزيزها ورصدها، وتحسين الأداء والربط �لملكية 

 الشـبكي بين منظمات الإدارة الجماعية لحق المؤلف. ودعا الأمانة إلى التقديم للوثيقة.

اشٔارت الأمانة (السـيد أويدراغو) إلى انٔ المشروع يتضمن ثلاثة عناصر أولية، يتعلق العنصر الأول �لصناعات و  .59
م تقريرٌ عنه في ا7ورة السادسة للجنة التنمية. ويتعلق العنصر 2010الإبداعية، وقد اكتمل هذا العنصر بنجاح في العام  ، وقدُِّ

وقد اكتمل هذا العنصر ، (CCL)وإجراءاته من أجل أعضاء مركز حق المؤلف الكاريبي  الثاني بمواءمة قواعد التوزيع وأساليبه
م عنه تقرير إلى اللجنة في العام 2010أيضًا في العام  واشٔارت الأمانة إلى بطء التقدم في تنفيذ العنصر الثالث . 2011، وقُدِّ

لحق المؤلف. وقالت إن تفاصيل الإنجازات ترد في المرفق الخاص بتحسين الأداء والربط الشـبكي بين منظمات الإدارة الجماعية 
في نهاية شهر  �لمائة 54. وأضافت انٔ معدل اسـتخدام الميزانية للمشروع باكمٔ� بلغ CDIP/10/2الثالث من الوثيقة 

وذكرت انٔ هذا  . ولفتت الأمانةُ �نتباه إلى القسم الخاص �لإنجازات الوارد في الصفحة الثالثة من الوثيقة.2012أغسطس 
القسم يتضمن أيضًا تفاصيل بعض التحدaت التي ظهرت في تنفيذ العنصر الأخير. ومضت تقول إن التقويم �ستراتيجي 
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م إلى ا7ورة السادسة للجنة التنمية، وإن التقويم مرتبط ٕ�عادة هندسة البرzمج الحاسوبي ويبوكوس  لهذا العنصر قُدِّ
)WIPOCOSمج يسُـتخدَم في منظمات الإدارة الجماعية لحق المؤلف في تسعة ) في بيئة برمجية حدzيثة. وأضافت أن البر

ه مرتبط أيضًا بنظام الربط الشـبكي وتصميمه. وقالت إن إنشاء قاعدة  Aان مشاركة في المشروع من غرب أفريقيا، وأن التوجÙب
ائضًا ربط قاعدة البياzت من حيث توثيق حق المؤلف  بياzت مشتركة لمنظمات الإدارة الجماعية ببÙان غرب أفريقيا يتطلب

رت الأمانة أن تنفيذ هذا الجزء من المشروع مرتبطٌ، كما هو موضحّ في  Eوالترخيص وتوزيع الإ�وات على بقية العالم. وكر
 هذا السـياق، اقترحت ا7ورات السابقة للجنة التنمية، ارتباطًا وثيقاً بمشروع إعادة تطوير برzمج ويبوكوس ومقترنٌ به. وفي

) من أجل توفير منصة لمنظمات الإدارة الجماعية ببÙان غرب WANالأمانة إعادة التركيز على مشروع شـبكة غرب أفريقيا (
أفريقيا كمشروع رائد يمكن في النهاية تكراره واسـتخدامه في مجموعات أخرى من البÙان في جميع انحٔاء العالم. وقالت إن إعادة 

ر في التقرير المرحلي. وأضافت انٔ المشروع سيتطلب أهدافاً تجارية جديدة، ونواتج تسير في ثلاثة اتجاهات، كما ذكِ التركيز س 
متوخاة جديدة، ونطاقاً جديدًا، إلى جانب استراتيجية تنفيذ جديدة. وذكرت أن التقرير يحتوي على التفاصيل المتعلقة بهذه 

لالأمور، وأنه يحتوي أيضًا على خط زمني  E2015للتنفيذ يمتد إلى عام  مُعد.   

ه �لشكر للأمانة على وضوح العرض ا0ي قدمته عن المشروع  .60 Eوتحدث وفد الكونغو �سم ا¨موعة الأفريقية، وتوج
لوكذ  على الخط الزمني  Eللتنفيذ. وقال إن ا¨موعة تولي أهمية خاصة للمشروع، وإن من أهداف المشروع مساعدة  المعُد

ت الإدارة الجماعية على إدارة توثيق حق المؤلف والترخيص والتوزيع داخل أراضيها بفعالية. وأضاف أن المشروع يمُكِّن منظما
أيضًا منظمات الإدارة الجماعية من التكامل مع الشـبكات الإقليمية والعالمية في تطوير نظام ويبوكوس من أجل دعم إدارة حق 

يثة، إلى جانب التوصل إلى حلول �لتعاون مع شركاء تجاريين مُنتقين. وقال إن المؤلف من خلال منصة تكنولوجية حد
ا¨موعة قد أحاطت علمًا �لقيود والصعو�ت التي ينطوي عليها تنفيذ هذا الجزء من المشروع. وأعرب الوفد عن قلق ا¨موعة 

المشروع سوف ينتج عنه برzمج ويبوكوس لإدارة إزاء تاخٔر التنفيذ، ومع ذ  ذكر أن من دواعي سرورها انٔ تحيط علمًا بانٔ 
حق المؤلف من قِبَل منظمات الإدارة الجماعية في البÙان الأعضاء في شـبكة غرب أفريقيا. وأضاف أن البرzمج الجديد سوف 

دارة الجماعية يلبي احتياجات منظمات الإدارة الجماعية بشـبكة غرب أفريقيا، ويمكن أيضًا أن تسـتخدمه في النهاية منظمات الإ 
الأخرى في غرب أفريقيا ووسطها. واسـتطرد قائلاً إن أول مجموعة من البÙان تسـتفيد من المشروع هي بÙان غرب أفريقيا. 

ح بانٔ ا¨موعة تؤكد أن  Eوذكر انٔ ا¨موعة تدرك النتائج الفرعية المترتبة على المشروع وإمكانية معالجته للفجوة الرقمية. وصر
ات نتيجةً لعدم وجود قواعد بياzت يمثل مصدر قلق كبير لأعضائها، خاصةً من حيث تاثٔيره على مسـتقبل حق ضياع الإيراد

المؤلف في بÙان الأعضاء. وقال إن نشر برzمج ويبوكوس الجديد من شانٔه أن يؤدي إلى زaدة الشفافية في توزيع الإ�وات، 
عيين. وذكر انٔ ا¨موعة تعتقد، على ضوء كل هذه العناصر، أن البÙان وإن الرسوم ينبغي أن توُجEه إلى المسـتفيدين الشر 

ليمكن أن تسـتفيد من نتائج المشروع، و0  توافق ا¨موعة على إعادة هندسة المشروع وعلى الجدول الزمني  Eللتنفيذ.  المعُد
. وقال إن ا¨موعة تحث الأمانة على اتخاذ التاخٔيرات الأولية في التنفيذ لأكثر من ذ  تطولوأعرب عن أمل ا¨موعة في ألا 

أخرى عند الطلب.  كل الخطوات اللازمة لضمان أن برzمج ويبوكوس سمة دائمة لأنشطة المنظمة، وينبغي تنفيذه في دولٍ 
واختتم قائلاً إن ا¨موعة تبُدي أيضًا بعض الشواغل، فهـي تلاحظ انٔ شراكة الويبو مع غوغل قد توقفت. وأضاف أن 

لتغطية نفقات المشروع المسـتقبلية أم لا. وأشارت ا¨موعة  �لمائة 46موعة تريد أن تعرف أتكفي الميزانية المتبقية التي تبلغ ا¨
من الترجمة الفرنسـية للوثيقة التي تقدم تفاصيل عن الأنشطة التي نفُِّذت في إطار المشروع، وطلبت  11إلى الصفحة رقم 

 .6و 5و 4و 3جمة الواردة في النقاط توضيحًا بشانٔ معنى علامة الن

وذكر وفد الولاaت المتحدة الأمريكية أن مُقيمِّ المشروع صريحٌ تمامًا في تقييمه لأسـباب تاخٔر تنفيذ المشروع. وأشار  .61
ية الوفد إلى انٔ الويبو قد أجرت مناقشات مع "�تحاد ا7ولي لجمعيات المؤلفين والملحنين" و"مجلس جمعيات الإدارة الجماع 

لحقوق فناني الأداء"، وهما شريكان أساسـيان محتملان في الصناعات الإبداعية. ورأى الوفد انٔ هذه خطوة إيجابية إلى الأمام، 
حتى وإن كانت تزيد من تاخٔير التنفيذ. وقال الوفد إن تاخٔير المشروع حتى الانٓ يعُزى إلى حد كبير إلى المسائل التكنولوجية، 

�لنسـبة لجمعيات التحصيل ليست مجرد تحدٍّ تكنولو�، بل تحدٍّ تنفيذيّ. ومضى الوفد يقول إنه يعتقد إلا أن إدارة البياzت 
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أن خبرة "�تحاد ا7ولي لجمعيات المؤلفين والملحنين" و"مجلس جمعيات الإدارة الجماعية لحقوق فناني الأداء" في التعامل مع 
ا لنجاح المشروع.هذه القضاa في جميع أنحاء العالم قد تكون عنصرً   ا أساسـي[

د الوفد على أهمية  .62 Eوأبدى وفد السـنغال تائيده للبيان ا0ي أدلى به وفد الكونغو نيابة عن ا¨موعة الأفريقية. وشد
المشروع �لنسـبة للمنطقة الأفريقية، وخاصةً فF يتعلق �لمشروع الرائد لمساعدة منظمات الإدارة الجماعية في غرب أفريقيا. 

رب الوفد عن اعتقاده انٔ المشروع من شانٔه أن يساعد في توفير النفاذ إلى معلومات عن أعمال حق المؤلف، وأن يلبي وأع
احتياجات منظمات الإدارة الجماعية فF يخص التوثيق وتوزيع الإ�وات. وقال الوفد إنه أحاط علمًا بتاخٔر التنفيذ، وإنه يامٔل 

E 2015عام التمديد المشروع حتى  د الوفدُ أيضًا �تجاهات الجديدة المقُترحة في التقرير الوارد في المرفق الثالث من الوثيقة . وائ
CDIP/10/2 ونظرًا للنجاح المحُتملَ للمشاريع المذكورة في المرفقات الأخرى لهذه الوثيقة، قال الوفد إنه يامٔل ألا يختلف .

 .من الميزانية �لمائة 46زال يتبقى هذا المشروع عنها في ذ . وأشار الوفدُ إلى أنه لا ي

وأعرب وفد بوركينا فاسو عن تائيده للبيان ا0ي ادٔلى به وفد الكونغو نيابة عن ا¨موعة الأفريقية. وقال إن بوركينا  .63
فاسو عضوٌ في شـبكة غرب أفريقيا، وتولي أهمية كبيرة للمشروع. وقال إن المشروع يهدف إلى مساعدة منظمات الإدارة 

الجماعية على إدارة توثيق حق المؤلف والترخيص والتوزيع داخل أراضيها بفعالية. وأضاف انٔ المشروع سوف يمُكِّن أيضًا 
منظمات الإدارة الجماعية من التكامل مع الشـبكات الإقليمية والعالمية في تطوير نظام ويبوكوس من أجل دعم إدارة حق المؤلف 

مضى الوفد يقول إنه رغم شعوره أيضًا بخيبة أمل لتاخٔر التنفيذ، يعتقد أن إعادة هندسة من خلال منصة تكنولوجية حديثة. و 
نا نبرzمج ويبوكوس في بيئة برمجية حديثة ونشره سوف يسُهلاِّ النظام.  نتحديث قاعدة بياzت شـبكة غرب أفريقيا ويحُسـِّ

د. ورغم تاخٔر تنفيذ المشروع، اقٔرE الوفد �لأهمية البالغة أعضاء المشروع الرائ أولىواشٔار الوفد إلى أن بÙان غرب أفريقيا هي 
 .لتنفيذه. ولهذا السبب، وافق الوفد على تنقيح المشروع وعلى الجدول الزمني الجديد للتنفيذ

 .ودعا الرئيس الأمانة إلى الرد على التعليقات ا6تلفة .64

ت الأمانة (السـيد أويدراغو) �لشكر للوفود على دعمهم بخو  .65 EËدة توجيه المشروع. وشكرت الأمانةصوص إعاتو 
الوفود أيضًا على تعليقاتهم بشانٔ تنفيذ المشروع. وأشارت الأمانة إلى السؤال ا0ي طرحه وفد الكونغو نيابةً عن ا¨موعة 

لتكنولوجيا الأفريقية وإلى البيان ا0ي ادٔلى به وفد الولاaت المتحدة الأمريكية، وأكEدت أن تنفيذ المشروع لا يسـتلزم ا
فحسب، بل يتطلب أيضًا خبرة عملية، ومعرفة تجارية، وتكوين كفاءات، ومساعدة تقنية لمنظمات الإدارة الجماعية المشاركة في 

المشروع. وقالت إن ً� من المنظمة وغوغل قد ادٔركا أنه يجب أن تؤخذ هذه الأمور في �عتبار، وأن النظام المقرر نشره 
شـيًا مع احتياجات منظمة الإدارة الجماعية. وأوضحت الأمانة أن هذه �عتبارات تؤدي إلى تاخٔير م� ينبغي أن يكون أيضًا

تسليم المشروع. وذكرت أن هذه أيضًا بعض أسـباب إعادة توجيه المشروع من دون الشريك المذكور في مداخI وفد الكونغو. 
بب اختارت، في إعادة التوجيه، أن تُعيد نشر المشروع داخليًا في ومضت الأمانة تقول إنها تدرك التحدaت جيدًا، ولهذا الس 

نطاق المنظمة حتى تكون مُسـيطرةً على إعداد برzمج ويبوكوس، إلا أن الأمانة، كما ذكر وفد الولاaت المتحدة الأمريكية وهو 
مجلس جمعيات الإدارة الجماعية لحقوق محق في ذ ، اعتمدت على شركاء مثل "�تحاد ا7ولي لجمعيات المؤلفين والملحنين" و"

رت أنه تم و الميزانية، التفتت الأمانة إلى فناني الأداء" يتمتعون بخبرة هائI في الجوانب التشغيلية للإدارة الجماعية. و  Eكر
تسُـتخدم  إلى الأنشطة التي تخص منظمات الإدارة الجماعية في غرب أفريقيا، منها. وقالت إنه إضافةً  �لمائة 56  اسـتخدام

 15الأموال أيضًا لتنفيذ الأنشطة المتعلقة �لصناعات الإبداعية، فضلاً عن منظمات الإدارة الجماعية الكاريبية. واضٔافت انٔ 
منظمات الإدارة الجماعية في غرب أفريقيا. وذكرت انٔ الأنشطة  من أجلتقريبًا من الميزانية يسُـتخدَم لتنفيذ المشروع  �لمائة

لتقنية، ونشر قواعد الأعمال التجارية وادٔوات هذه الأعمال، فضلاً عن بناء قدرات موظفي منظمات الإدارة تشمل البعثات ا
 46الجماعية التسع في البÙان المعنية وتدريبهم. وأعربت الأمانة عن اعتقادها انٔ الجزء المتبقي من الميزانية ا0ي تبلغ نسبته 

بط لإعادة تطوي �لمائة Eر ويبوكوس داخل الأمانة، ولنشر النظام بوصفه مشروعاً رائدًا في منظمات الإدارة هو ما يلزم �لض
الجماعية التسع المعنية في غرب أفريقيا. وأوضحت الأمانة أيضًا أنه في حين أنه يمكن تنفيذ برzمج ويبوكوس في مناطق أخرى، 
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م أيضًا لإنشاء قاعدة بياzت ونظُم تبادل بياzت من فF يتعلق بغرب أفريقيا، فإن البرzمج لن ينُشرَ فحسب، بل سيُسـتخدَ 
أجل منظمات الإدارة الجماعية التسع. وأضافت الأمانة أنها تعتقد انٔ أهداف المشروع سوف تحُقEق. واشٔارت الأمانة إلى 

قاط في القسم الخاص السؤال ا0ي طرحه وفد الكونغو، نيابةً عن ا¨موعة الأفريقية، بشانٔ علامة النجمة الواردة تحت عدة ن
�لتقييم ا0اتي من التقرير. وأوضحت الأمانة أنه ينبغي أن توجد نجمتان بدلاً من نجمة واحدة فF يخص هذه النقاط، لأنها تعتقد 

أن الهدف المنشود في الجزء الأولي من المشروع لا يتحقق على المسـتوى التنفيذي. واعتذرت الأمانة عن هذه الأخطاء. 
اشٔارت الأمانة إلى أهمية المشروع. وقالت إنها ترى انٔ مسـتقبل حق المؤلف وإدارة حق المؤلف من حيث التوثيق وختامًا، 

وجود شـبكة عالمية قوية. وأعربت الأمانة عن اعتقادها أن المنظمة ينبغي أن تساعد ا7ول  يتضمّنوالترخيص والتوزيع سوف 
 الأعضاء فيها على بناء هذه البنية التحتية.

 أخرى من الوفود. ر الرئيسُ الأمانة على ردها، واختتم المناقشات نظرًا لعدم وجود تعليقاتٍ وشك .66

بغية دعم عملية الرصد والتقييم  )RBM( مشروع بشانٔ تعزيز إطار الويبو للإدارة القائمة على النتائج –النظر في المرفق الرابع 
 للأنشطة الإنمائية

بغية دعم  (RBM) المشروع المتعلق بتعزيز إطار الويبو للإدارة القائمة على النتائجافتتح الرئيس المناقشات بشانٔ  .67
 عملية الرصد والتقييم للأنشطة الإنمائية. ودعا الأمانة إلى التقديم للوثيقة.

ج اشٔارت الأمانة (السـيدة �خنر) إلى أن المراحل الأولية للمشروع قد ركEزت على تعزيز إطار النتائج في البرzمو  .68
والميزانية من أجل توفير أساس اقٔوى لرصد أنشطة الويبو وتقييمها، بما في ذ  أنشطة الويبو في مجال التعاون من أجل 

واكٔثر توËًا نحو النتائج، تركزت الجهود على تعزيز الٓيات الرصد في الفترة التي يشملها  أقوىالتنمية، وبعد إدخال إطار قياس 
متكامI لجميع  على تعزيز رصد خطط العمل. وأضافت أنه تم تطوير نظام لتوفير رؤيةٍ  لتركيز ينصبA التقرير. وقالت الأمانة إن ا

مت للمرة الأولى نظرة شامI على نطاق المنظمة  2012الأنشطة في المنظمة. ومضت تقول إن الٓيات خطة عمل  Eوأدواتها قد
تلفة، مثل تفاصيل البرzمج المسؤول عن تنفيذ نشاط ما لخطط العمل السـنوية، وسهEلت تحليل الأنشطة من وËات نظر مخ 

ذ أو تخُطط قعة، وتفاصيل البرامج التي تنُفE وكذ  مجالات التنفيذ التي أسهمت في تحقيق نتيجة معينة، في سـياق النتائج المتو 
اكٔد من أن المعلومات المتعلقة لتنفيذ أنشطة في بÙ معين، من منظور البÙ. وذكرت الأمانة أنها ركEزت على الٓية الرصد للت

ث أولاً باؤل. وقالت إن المعلومات المتعلقة �لميزانية دُمجت لأول مرة أيضًا في خطط العمل والٓية  Eبتنفيذ خطط العمل تحُد
 الرصد، وإن الجهود رُكِّزت ائضًا على المؤشرات لضمان تحديث أسس المقارنة تمهيدًا لتنفيذ البرzمج والميزانية للفترة

. وأشارت الأمانة إلى المناقشات التي دارت في لجنة البرzمج والميزانية بشانٔ تحديث أسس المقارنة، وذكرت 2012/2013
، قبل بداية فترة السـنتين الجديدة. وأضافت أن 2011أنها بذلت Ëدًا لضمان أن أسس المقارنة تعكس الوضع في نهاية عام 

في المنظمة يسـتخدمون الالٓيات المطلوبة. وفي هذا السـياق، سلطت الأمانة الضوء على Ëودًا بذُلت أيضًا لضمان انٔ الزملاء 
التحقق ا0ي قامت به شعبة التدقيق ا7اخلي والرقابة الإدارية. وقالت إن الشعبة قد أوصت بتعزيز الٓيات جمع البياzت 

نية. وأضافت أن هناك تركيزًا كبيرًا على هذا ا¨ال لضمان إ�حة بياzت الأداء بخصوص المؤشرات ا6تلفة في البرzمج والميزا
أيضًا تعاوzً وثيقًا مع شعبة تنسـيق جدول أعمال التنمية  نَ في الفترة قيد �سـتعراض، وأن قسم إدارة البرامج والأداء تعاوَ 

عمليات التقييم وفقًا  سيرلضمان  لبشانٔ التقيFت المسـتقI لمشاريع جدول أعمال التنمية. واختتمت قائIً إن Ëودًا كبيرة تبُذَ 
 .للمبادئ التوجيهية

69.  Eث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية، وأشار إلى انٔ الأهداف الرئيسـية للمشروع هي تصميم إطارٍ وتحد 
نمية، وتعزيز الكفاءات أنشطة المنظمة على الت  تاثٔيرسق وقائم على النتائج وتطويره وإنشاؤه 7عم عملية رصد وتقييم مُسـتدام ومُتّ 

أنشطة المنظمة على التنمية، وإجراء اسـتعراض لأنشطة الويبو الجارية للمساعدة  لتاثٔيراللازمة لإجراء عمليات تقييم موضوعية 
التقنية في مجال التعاون لأغراض التنمية بغية المساعدة على إقامة بعض الأسس للعمل المسـتقبلي. وقال إن هذا مشروع مُهمٌ، 
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ح بانٔ ا¨موعة تقُرّ بانٔه قد نفُِّذ عددٌ من الأنشطة المهمة، إلا انٔ هناك عددًا من  ا¨موعة تتابع التطورات �ه�مٍ  وإن Eلغ. وصر�
. وأضاف CDIP/10/2الوارد في المرفق الرابع للوثيقة  الأنشطة المهمة الأخرى لم ينُفEذ بعد، كما هو مُبين في التقرير المرحليّ 

من جدول أعمال التنمية. وذكر انٔ المعلومات  38و 33ة، في هذا السـياق، تشير إلى الأنشطة المرتبطة �لتوصيتين أن ا¨موع
التي تنتج عن الٓيات الرصد والتقييم تنبغي إ�حتها أيضًا من أجل دعم اتخاذ القرار وتعزيز المساء� في المنظمة. واسترسل قائلاً 

عضاء على تقييم مساهمة المنظمة في تنفيذ جدول أعمال التنمية. واضٔاف أن ا¨موعة، في إن المعلومات سوف تساعد ا7ول الأ 
كبير  د على ضرورة تنفيذ المشروع تنفيذًا شاملاً في الوقت المناسب. وقال إن ا¨موعة تدرك أنه مشروعٌ هذا الصدد، تشدِّ 

 Eذ المشروع ومعقEروكا بشانٔ المراجعة الخارجية  - �لكامل. وأشار الوفد إلى تقرير ديرد للغاية، إلا أن من الأهمية بمكان أن ينُف
للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية، وقال إن هذا أحد نواتج المشروع، وأشار إلى انٔ اللجنة 

تلاحظ أنه تم �نتهاء من بعض الأعمال، ستناقش تنفيذ توصيات هذا التقرير في أثناء الأسـبوع. ومضى يقول إن ا¨موعة 
وأما �لنسـبة لما تبقى، فإن ا7ول الأعضاء عليها انٔ تتخذ قرارًا بشانٔ كيفية مواصI العمل. وذكر انٔ ا¨موعة تطلب توضيحًا 

لى أن عددًا من بشانٔ بعض المسائل المتعلقة �لمشروع. وأشار الوفد إلى الصفحة الثامنة من المرفق الرابع التي يشُار فيها إ 
يوشك  2012، وقال إن ا¨موعة، بما انٔ عام 2012/2013المؤشرات أو بياzت الأداء لم يتوفر بعد، وسوف يقُيمE في الفترة 

م أي Eذ هذه المسائل، وهل سوف تقُدEمعلومات بخصوص الجدول الزمني أم لا،  ةعلى �نتهاء، تريد أن تعرف كيف ستنُف
الخطوات التالية من المشروع. وأشار  تنفيذ يةأيضًا بمعرفة كيف  في التنفيذ. وأضاف أن ا¨موعة $تمةٌ  اتتاخٔير  ةوجد أيتوهل 

ا من  يتطرق إلىشهرًا. واختتم قائلاً إن ا¨موعة تكرر أن المشروع  24الوفد إلى انٔ مدة المشروع  بعض التوصيات المهمة جد[
 شديد. ورات �ه�مٍ توصيات جدول أعمال التنمية، وإنها تتابع التط

ت الأمانة (السـيدة �خنر) بانٔ بعض النواتج المتوخاة في المشروع لم تتحقق بعدُ. وأوضحت الأمانة أنه من الصعب  .70 Eوأقر
طر التخطيط،  tا التركيز على التخطيط والرصد والتقييم في وقت واحد، حيث إن الرصد والتقييم يعتمدان على جودة ا جد[

الأمانة أن تقوم بهذه الأمور على مراحل. وقالت الأمانة إنها تبدأ �لتركيز على جودة إطار التخطيط،  ولهذا السبب اختارت
إحراز تقدم كبير. وأقرت الأمانة بانٔ لا يزال يوجد مجال للتحسين، ولكن يوجد تقدم كبير فF يخص البرzمج  قد تمّ وتعتقد أنه 

رت تركّ الانٓ  فإنهّا التنفيذ قد بدأ  ه بما أنّ أن ةالأمان . وأضافت2012/2013والميزانية للفترة  Eز على الٓية الرصد والتقييم. وكر
ا التركيز على الرصد والتقييم دون وجود إطار قياس قوي، و0  فإن �ستراتيجية المُ  بعة هي تE الأمانة أن من الصعب جد[

ا السبب يوجد بعض الحالات التي لا تزال بياzت ضمان وجود إطار قبل إدخال تحسينات على الٓية الرصد والتقييم، ولهذ
للتقييم، كما هو مبين في الصفحة الثامنة من المرفق الرابع. وأضافت الأمانة انٔ هذه الأنشطة قد بدأت  فيها الأداء غير متوفرة

ت الأمانة أيضًا بوجود تاخٔرٍ 2012/2013بتنفيذ البرzمج والميزانية للفترة  Eالمشروع، وقالت إن هذا طفيف في تنفيذ  . وأقر
دت الأمانة ائضًا على تطوّر العمل في التحول إلى ثقافة تنظيمية قائمة على يرجع أيضًا إلى النهج المرحليّ المذكور انٓفاً. وشدّ 

ا مبادرات تحسين إدارة البرامج، بم طرحالنتائج، وقالت إنه أمرٌ لا يحدث بين عشـية وضحاها، ويؤثر في السرعة التي يمكن بها 
من خلال المشروع. وأضافت أن إدخال تغييرات كثيرة للغاية في فترة زمنية قصيرة يمكن أن يؤثر سلبًا في  طرmافي ذ  

اسـتدامة مبادرات التحسين، وهذا يخُفِّفه التركيز على عملية تغيير تدريجي. ومع ذ ، قالت الأمانة إنها موقنةٌ من أنها 
م للجنة سـتكون قادرةً على تقديم معلومات ع Eن المؤشرات في التقرير المرحلي القادم. وأضافت انٔ المعلومات سوف تُقد

لإجراء تقييم. واشٔارت الأمانة إلى الصفحة السادسة من المرفق الرابع، وذكرت انٔ هناك هدفاً اخٓر يجب تنفيذه أيضًا، وهو 
 Eذُكر انٓفًا، على القيام �لأشـياء على النحو الصحيح ، كمايتعلق ٕ�ذكاء الوعي على الصعيد الوطني. وقالت إن التركيز قد انصب 

أحداث إذكاء الوعي بفوائد الرصد والتقييم على الصعيدين  إقامةعلى مسـتوى الأمانة. واسترسلت قائI إن هذا مطلوب قبل 
إقامة  كون 7يها فكرة جيدة عمEا هو مطلوب قبلتالقطري والإقليمي. وأضافت أن من المهم �لنسـبة للأمانة أن 

Çالأحداث  ت. 

  وشكر الرئيس الأمانة على ردها، واختتم المناقشات بشانٔ المشروع نظرًا لعدم وجود تعليقات إضافية من الوفود. .71
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مشروع بشانٔ الملكية الفكرية وتوسـيم المنتجات لتطوير الأنشطة التجارية في البÙان النامية  –النظر في المرفق الخامس 
  والبÙان الأقل نموًا

افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ المشروع المتعلق �لملكية الفكرية وتوسـيم المنتجات لتطوير الأنشطة التجارية في  .72
 البÙان النامية والبÙان الأقل نموًا، ودعا الأمانة إلى التقديم للوثيقة.

حت الأمانة (السـيدة توسو) بانٔ المشروع  .73 Eالتنفيذ النهائية  عامه الثاني من التنفيذ، وسوف يدخل يشهدوصر Iمرح
في العام القادم. وقالت إن المشروع جعل الأمانة على صI �¨تمعات المحلية والشركات في البÙان الثلاثة التي اُختيرت 

مع مجموعة متنوعة من أصحاب المصلحة في  عملت عن قربللمشروع، ألا وهي �يلند، وب�، وأوغندا. واضٔافت انٔ الأمانة قد 
لبÙان وا¨تمعات. وذكرت أن �ختيار وقع على ثلاثة مجتمعات في كل بÙ، وانٔ التجربة قد أظهرت الصعو�ت التي مختلف ا

تواجه ا¨تمعات المحلية والشركات الصغيرة في التصدي لتحدaت التنافسـية وفي طرح منتجاتها في السوق من خلال 
التوسـيم. ومضت تقول إن الأمانة تبدأ عملها ٕ�عداد استراتيجيات ملكية �سـتخدام الملائم لاستراتيجيات الملكية الفكرية و 

فكرية وتوسـيم لكل منتج من المنتجات المخُتارة. وذكرت انٔ الأمانة قد عملت مع مستشارين دوليين وخبراء محليين لإعداد 
ية �لغة في هذا الصدد. وأضافت أنه تم أهم  لهماالمستشارون  مايتمتع به المعرفة والخبرة اللتينهذه �ستراتيجيات. وقالت إن 

التغلب على العديد من التحدaت، وانٔ هذه التحدaت ترجع في المقام الأول إلى صعوبة إشراك جميع أصحاب المصلحة 
المشاركين في ترويج المنتجات المخُتارة وتوسـيمها. واسترسلت قائIً إن هناك مجموعة متنوعة من أصحاب المصلحة، بدءًا من 

لقاعدة الشعبية حتى مسـتوى صنع السـياسات، وقد تبين، في بعض الأحيان، أن تنسـيق مختلف الجماعات على المسـتوى ا
دروسٌ كثيرة من خلال الجمع بين كل ا¨موعات ا6تلفة لأصحاب المصلحة،  تْ صَ الوطني صعبٌ إلى حدٍّ ما، ومع ذ  اسـتُخلِ 
مباشر ببعضها، ويوجد الانٓ فهم أقوى بكثير لتحدaت التوسـيم التي تواËها  بما في ذ  تÇ ا¨موعات غير المرتبطة بشكل

مختلف مجموعات أصحاب المصلحة، و0  فإن إنشاء مجموعات أصحاب المصلحة يمثل أحد الإنجازات. وأضافت أن الإنجازات 
ل بخصوص  Eالمنتجات المخُتارة، وهي تشمل الأخرى للمشروع يمكن قياسها من حيث عدد سـندات الملكية الفكرية التي تسُج

في حا� واحدة. وذكرت انٔ الخطوات المقبI تتضمن التركيز على  اجغرافي[  االعلامات الجماعية، وعلامات التصديق، ومؤشرً 
الهدف الثالث للمشروع، وهو يتعلق بنشر الوعي. وأعربت الأمانة عن أملها في أن يتحقق هذا الهدف في العام المقبل، 

من خلال تنظيم مؤتمر عن الملكية الفكرية والتوسـيم من أجل تنمية ا¨تمع المحلي. وأضافت أن المسائل المزمع تناولها سـF  لا
حت  Eان. وصرÙسوف تشمل اسـتخدام التوسـيم لتلبية احتياجات تنمية الأعمال التجارية، وكذ  �حتياجات الإنمائية للب

عدت �لفعل. وذكرت الأمانة أيضًا أن مواد المؤتمر الترويجيةّ  عمال التحضيرية للمؤتمر، وانّٔ الأمانة بانٔه يجُرى حاليًا القيام �لأ  tقد ا
قد أنتجت في إطار المشروع. وقالت إن هذه الأفلام ادٔوات تواصل فعEا�، تنُتجَ لغرض توثيق التحدaت  وþئقيةثلاثة أفلام 

 سويقها، ولإذكاء الوعي بشانٔ هذه التحدaت والفرص.والفرص التي يواËها كل مجتمع في توسـيم منتجاته وت 

وأبلغ وفدُ �يلند اللجنة ببعض التطورات التي حدثت في بÙه بخصوص المنتجات الثلاثة ا6تارة. وقال إن �يلند أحد  .74
ال مفهوم التوسـيم البÙان الرائدة الثلاثة المخُتارة لتنفيذ المشروع، وإن السلسI الأولى من حلقات عمل بناء القدرات في مج

م استراتيجيات الملكية الفكرية والتوسـيم للمنتجات الثلاثة  Eاكتملت في شهر مارس. وذكر أن مستشارًا دولي[ا وظفته الويبو قد
المخُتارة، وسوف تنظر السلطات الوطنية في هذه �ستراتيجيات لإقرارها. وأضاف انٔ مدير المشروع زار �يلند في شهر 

ة تنفيذ المشروع مع السلطات والوكالات المعنية، وكذ  للقاء الشركاء المحتملين ا0ين سوف يساندون المشروع يونيو لمناقش
ن أنشطة تتضمّ  2013عام الفي المسـتقبل. ومضى يقول إن خطة العمل المتفق عليها من الانٓ وحتى �نتهاء من المشروع في 

ن ائضًا اخٓر سواق المحتمI في الخارج. واسـتطرد قائلاً إن خطة العمل تتضمّ للمنتجات محليًا وفي الأ  علاماتٍ  متعلقة بتسجيلِ 
سلسI من حلقات عمل بناء القدرات في مجال تصميم المنتجات والتسويق وتخطيط النشاط التجاري المقرر إجراؤها في شهر 

يلند �سـتكمال المشروع. وأعرب الوفد دولي. وأكEد الوفدُ التزام � . وأضاف انٔ المشروع سوف يعُرض في مؤتمرٍ 2013يناير 
م المشروعُ نموذجًا لتوسـيم المنتجات المحلية و  يساهم في التنمية ا¨تمعية المسـتدامة على المدى الطويل. أن عن امٔ� في انٔ يقُدِّ
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د الوفدُ على انٔ �يلند حريصةٌ على تقاسم خبراتها وافٔضل الممارسات مع البÙان الأخرى التي ترغب في Eالمشاركة في وشد 
 المشروع في المسـتقبل.

وتحدث وفد السـنغال �سم ا¨موعة الأفريقية، وذكر أنE للمشروع أهمية خاصة �لنسـبة للمجموعة. وأشار إلى أن  .75
الهدف الأساسي للمشروع هو تقديم ا7عم للشركات الصغيرة والمتوسطة، لا سـF تÇ الشركات الناشـئة عن تجمع فئات 

نتجين المحلية في البÙان النامية والبÙان الأقل نموًا في مجال وضع استراتيجيات وتنفيذها من أجل �نتفاع الملائم المزارعين والم 
�لملكية الفكرية في توسـيم المنتجات. وقال إن هذا يكتسي أهمية خاصة نظرًا 7ور الشركات الصغيرة والمتوسطة في التنمية 

الوصول إلى الأسواق، وخاصةً في حا� المنتجين الزراعيين. وأضاف انٔ من المسلمE به انٔ  �قتصادية وقدرتها المحدودة على
 Eح بانٔ ا¨موعة تدرك أن المشروع سوف  التوسـيم يؤثر في تسويق المنتجات، إلا أن Eا¨موعة تود أن ترى تقييماً 0 . وصر

تخاذ تدابير لزaدة تعزيز القدرات، بما في ذ  تعزيزها من خلال يساعد في تعزيز القدرات في البÙان المخُتارة، و0  ينبغي ا
تنظيم حلقات عمل. وقال إن ا¨موعة تتوجه �لشكر للأمانة على تقديم تفاصيل الأعمال التحضيرية للمؤتمر الخاص �لملكية 

المشروع، ومنها إعداد ادٔاة لتقييم  بسببالفكرية والتوسـيم من أجل تنمية ا¨تمع المحلي، وتعرب عن تقديرها للنتائج المحُقEقة 
خصائص المنتجات وإمكانيات توسـيمها فضلاً عن �سترشاد بها في اختيار استراتيجية التوسـيم للمنتج المعني، ومنها أيضًا 

واتجه إيجابيٌ تسجيل العلامات لتعزيز تسويق المنتجات المعنية. وقال إن ا¨موعة تلاحظ انٔ التقييم الإجمالي لنتائج المشروع ون
ل حتى الانٓ. وأضاف أن ا¨موعة تُقرA بانٔ  كبيرة للمزارعين والمنتجين.  يتيح مجالاتٍ لمشروع ارغم التقدم المتواضع ا0ي سجُِّ

 Iان تواجه صعو�ت في طرح منتجاتها في السوق ا7ولية. وقال إن ا¨موعة تامٔل انٔ تتحقق الفوائد المحتمÙوذكر انٔ بعض الب
ا، وتامٔل أن  للمشروع.  من يتمكّن المزيدواختتم قائلاً إن ا¨موعة تلاحظ انٔ عدد البلاد المشاركة في المشروع محدودٌ جد[

  في المسـتقبل. من المشاركةبÙان ال 

وذكر وفد جمهورية كورa أنه يبدو انٔ المشروع يحرز تقدمًا جيدًا نتيجةً لجهود مدير المشروع المتواصI والمشاركة  .76
الفعالين من جانب ا7ول الأعضاء المسـتفيدة. وذكر الوفد أيضًا أن المشروع ينُجز معظم عناصره ويحُقِّق الأهداف  والتعاون

المتوقعة. وأشار الوفد إلى انٔ المشروع قائم على اقتراحه الأولي، ومن ثمE فإن من دواعي سروره أن يبلغ اللجنة بانٔ جمهورية 
ع الويبو في مدينة سـيول في شهر أبريل المقبل. وأوضح أن المؤتمر الخاص �لعلامات كورa تعتزم اسـتضافة مؤتمر مشترك م

التجارية سوف يكون دعمًا لإكمال المشروع بنجاح، و0  يطلب الوفد من ا7ول الأعضاء مواصI �ه�م بهذا المؤتمر 
 والمشاركة فيه.

وع قدمًا، وللأسلوب ا0ي نفُِّذ به في البÙان الثلاثة. وأعرب وفد �كسـتان عن تقديره للطريقة التي يمضي بها المشر  .77
 وتساءل الوفد: هل اtنجز أي عمل بشانٔ تقييم تاثٔير المشروع من حيث اþٓره على المنتجين المحليين أم لا.

دى الوفد وأحاط وفد �راغواي علمًا �لخطوات المقرر اتخاذها فF يتعلق �لمشروع في الأشهر المقبI والعام المقبل. وأب .78
تائيده للبياzت التي ادٔلت بها الوفود الأخرى بشانٔ امتداد المشروع ليطال عددًا أكبر من البÙان. وأعرب الوفد عن امٔ� في 

 أن يحدث ذ  عندما تسـنح فرصة للقيام به.

79. .Iودعا الرئيس الأمانة إلى الرد على الأسـئ 

بشانٔ تقييم التاثٔير، وأوضحت الأمانة أن المشروع لا يزال واشٔارت الأمانة (السـيدة توسو) إلى سؤال وفد �كسـتان  .80
 Eإلا أن الأمانة قد طلبت من الخبراء إعداد مؤشرات لا يزال قيد الوضع أساس توسـيم المنتجات المخُتارة قيد التنفيذ، وأن ،

جةٌ في تصميم لتقييم أثر �ستراتيجيات، على مدى خمس سـنوات على الأقل. وقالت إن المؤشرات المقُترحة مُدر 
�ستراتيجيات، وإضافة إلى ذ ، سوف يعُقد اج�ع خبراء لمدة يوم واحد قبل المؤتمر المقرر عقده العام المقبل. وذكرت أن 
جميع المستشارين ا7وليين والوطنيين ا0ين عملوا في المشروع في البÙان المخُتارة سوف يجتمعون لمناقشة مؤشراتهم المقُترحة 

ر والطرق ا6تلفة التي تسُـتخدَم في كل حا�. وأعربت الأمانة عن أملها في انٔ يسُفر �ج�ع عن وضع مبادئ لقياس الأث
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. وقالت إن الخبراء، خلال في المسـتقبلتوجيهية لمنهجية ما فضلاً عن وضع نموذج يمكن اسـتخدامه في تنفيذ مشاريع التوسـيم 
خرين. وأضافت انٔ �سـتبيان الآ بÙين ال عدّ للمشروع في �يلند والمعروض على مون أيضًا �سـتبيان المُ �ج�ع، سوف يقُيِّ 

ة مُترجَمٌ إلى اللغة الإسـبانية من أجل تنفيذه في ب�، وأنه سوف يقُيمE وينُقEح إذا لزم الأمر، وسوف يعُتبر أحد الأدوات المنُتَج
اثI في بÙان أخرى. وفF يتعلق بمسأ� تمديد المشروع في إطار المشروع، وسوف تسـتخدمه المنظمة في تنفيذ مشاريع مم

 ًzاÙان أخرى. وقالت إن ذ  قد  ليشمل بÙدت الأمانة أنها حاولت الرد على عدد كبير من طلبات المساعدة في بEأخرى، أك
وفدت بعثةٌ لتنفيذ المشروع في  tيلند، اسـتغلتها الأمانة جرى على نحوٍ فعال من حيث التكلفة، فعلى سبيل المثال، عندما ا�

ا �لمشروع. وأضافت الأمانة أنها  أيضًا كفرصة لتقديم المشورة لفييت zم، وهي أحد البÙان التي أبدت اه�مًا شديدًا جد[
خرى ترغب في �سـتفادة من المدخلات والمنهجيات التي توُضع في إطار المشروع، وأنها قد حاولت  تراعي أن هناك بÙاzً أ

 عل خدماتها متاحة للبÙان الأخرى، إضافة إلى البÙان الثلاثة التي اُختيرت في البداية.أن تج

 وشكر الرئيس الأمانة على ردّها، واختتم المناقشات لعدم وجود تعليقات أخرى من الوفود. .81

ئمة ¨الات تكنولوجية مشروع تكوين الكفاءات في اسـتعمال المعلومات التقنية والعلمية الملا –النظر في المرفق السادس 
 إنمائية محددة  لتحدaتٍ محددة حلاً 

افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ مشروع تكوين الكفاءات في اسـتعمال المعلومات التقنية والعلمية الملائمة ¨الات  .82
 إنمائية محددة. ودعا الأمانة إلى التقديم للوثيقة.  لتحدaتٍ تكنولوجية محددة حلاً 

مت الأمانة  .83 Eالتجريبية للمشروع في بنغلاديش وقد I(السـيد شـنكورو) نظرة عامة على التقدم المحُرَز في تنفيذ المرح
ونيبال وزامبيا. وذكرت أنه قد تم �نتهاء من خطوات متنوعة، وأن المشروع قد دخل مرحلته النهائية، وانٔ الوكالات المنُفِّذة 

ل نصيبها م Aه قدن المسؤوليات. وقالت إنالوطنية ينبغي أن تكون مسـتعدةً لتحم  ٍÙد في كل ب aن إنمائيان مُلحّان تحدّ  حُدِّ
مجالان توجد فيهما حاجة مُلحة للتنمية حيث يمكن للتكنولوجيا الملائمة أن تساهم بفعالية في تحسين أحوال المعيشة. وأضافت   أو

دا في أعقاب اج�عات افٔرقة الخبراء الوطنية وافٔرقة أصحاب ا لمصلحة المتعددين الوطنية، وانٔ �ج�عات شاركت أنهما حُدِّ
دتهما حكومة بنغلاديش هما: التقنيات المتقدمة وفيها أيضًا الويبو وخبراء دولي Eين حدqن. ومضت تقول إن مجالي �حتياج ال

لمناسـبة لتحويل لتحسين الأرض عن طريق معالجة الأرض التي بها تربة ضعيفة أو رخوة �لأسمنت والجير، والتكنولوجيا ا
نفاaت البaÙت إلى مواد تسـتخدم في أعمال ردم التربة للقضاء على الأخطار البيئية. وأضافت أن مجالي �حتياج الqين 

دتهما حكومة نيبال هما: قولبة الكتI الأحيائية لتسهيل الحصول على وقود بديل نظيف وملائم للبيئة يسـتخدم في أغراض  Eحد
وتجفيف الهيل بعد الحصاد لتحسين الظروف المعيشـية لصغار المزارعين وا¨تمعات المحلية المهُمEشة من خلال الطهـي والتدفئة، 

دتهما حكومة زامبيا هما: إعادة اسـتخدام مياه الأمطار في ري المساحات  Eين حدqتوليد ا7خل. وذكرت أن مجالي �حتياج ال
شمسـية لتسهيل الحصول على مياه شرب نظيفة. واسترسلت قائIً إنه قد تم الصغيرة، وتقطير المياه �سـتخدام الطاقة ال 

�نتهاء من البحث عن المعلومات التقنية والعلمية اللازمة لتحديد التكنولوجيات المناسـبة فF يتعلق بكل مجال من مجالات 
انيا، والولاaت المتحدة الأمريكية، �حتياج، وذ  �لتعاون مع مكاتب البراءات في عدد من البÙان، هي سويسرا، وألم

والنمسا، واليا�ن، والهند، وكذ  المكتب الأوروبي للبراءات. وذكرت أن حكومة جمهورية كورa، إلى جانب مبادرتها، 
تشارك ائضًا عن كثب في تنفيذ المشروع، بما في ذ  المشاركة من خلال توفير مشورة الخبراء. وأضافت أنه قد تم �نتهاء 

 tان، وأنه قد اÙمن الب Ùدة في كل ب Eت الإنمائية المحُدaعمل في  عدت خططُمن اختيار أنسب تكنولوجيا لإيجاد حل للتحد
ها وتكييفها ءكل بÙ لتنفيذ التكنولوجيات المخُتارة. وذكرت انٔ عملية التنفيذ تتضمن نقل التكنولوجيات ذات الصI واقتنا

سهEل دخول المشروع في مرحلته النهائية. وتوËت الأمانة �لشكر لqين شاركوا في تنفيذ  وتطويرها. وقالت إن إعداد الخطط
 ودعم في تنفيذ المشروع. المشروع، وللمدير العام، ولنائب المدير العام، على ما قدموه من توجيهٍ 
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Eد اع�د المشروع، وطلب من الأمانة أن تعطي أولوية ل  .84 لنظر في مشاركة نيبال في واشٔار وفد نيبال إلى أنه قد أي
على اسـتجابته السريعة والإيجابية لطلب الوفد. وذكر  –السـيد فرانسس غري  –المشروع. وتوجه �لشكر للمدير العام 

الوفد أنE المشروع مبادرةٌ $مةٌ في نيبال، وأن الحكومة وأصحاب المصلحة الاخٓرين يقدرون الجهود التي تُبذل لتنفيذ المشروع. 
التكنولوجيا يمكن أن تساعد على تلبية �حتياجات والأولوaت الإنمائية، ويمكن انٔ تساعد في زaدة كفاءة �قتصاد وقال إن 

عديدة في اسـتخدام التكنولوجيا  وقدرته على المنافسة. ومع ذ ، أبرز الوفد أن البÙان الأقل نموًا مثل نيبال تواجه تحدaتٍ 
لى التغلب على التحدaت من خلال بناء القدرة الوطنية في مجال �بتكار والإبداع، فهذا لأغراض التنمية. وقال إنه يسعى إ 

أمر ضروري للنفاذ إلى نظم معلومات المعرفة و�بتكار. ومضى يقول إنه يجب تطوير المهارات لفحص المعلومات ولتحليل 
دة للبÙ. وأضاف أن ب  Eناء القدرات ضروري في تحديد �حتياجات المؤسسـية تطبيقها في سـياق �حتياجات الإنمائية المحُد

الوطنية وفي اسـتخدام التكنولوجيات الملائمة لأغراض التنمية، وأنه يجب تطوير المهارات للسماح بوضع سـياسات 
 واستراتيجيات وطنية مواتية من أجل التنمية القائمة على التكنولوجيا، والأهم من ذ ، للاسـتفادة من التنفيذ الفعال

للالتزامات المتعلقة بنقل التكنولوجيا. وأحاط الوفد علمًا مع التقدير بتنفيذ مشروع التكنولوجيا الملائمة في نيبال. وقال إن 
بع في التنفيذ، بما في ذ  ما يتعلق بتولي مقاليد الأمور على تE حكومته سعيدةٌ �لتقدم المحرز في تنفيذ المشروع و�لنهج المُ 

دين، ألا وهما قولبة الكتI الأحيائية لتسهيل الحصول على وقود الصعيد الوطني. و  Eأكد الوفد على أهمية مجالي �حتياج المحُد
بديل نظيف وملائم للبيئة يسـتخدم في أغراض الطهـي والتدفئة، وتجفيف الهيل بعد الحصاد لتحسين الظروف المعيشـية 

واسع  لال توليد ا7خل. وذكر أن تحديد مجالي �حتياج هذين يحظى بتائيدٍ لصغار المزارعين وا¨تمعات المحلية المهُمEشة من خ
النطاق في بÙه. وفي إشارة إلى الحلول التكنولوجية التي اقترmا خبراء الويبو الوطنيون وا7وليون، أقرE الوفد بانٔ الخبراء سعوا 

ح الوفد بانٔه  Eوصر .Ùمن المتوقع انٔ تجلب الحلول التكنولوجية المقُترَحة منافع إلى التوصية بتكنولوجيا ملائمة في سـياق الب
اج�عية وإنمائية ¨تمعاته الريفية، وبانٔ هذه الحلول وثيقة الصI أيضًا بحماية البيئة والتنوع البيولو�. وشكر الوفدُ شعبة 

نيين في تنفيذ المشروع. وأعرب الوفد البÙان الأقل نموًا على عملها في إطار شراكة وثيقة مع أصحاب المصلحة الوطنيين المع 
عن سروره ٕ�بلاغ اللجنة بانٔه خلال �ج�ع الماضي لأصحاب المصلحة المتعددين الوطنيين، أشارت الحكومة إلى أنه سوف 

هذا  ينُظر في مسأ� توفير أموال ابتدائية من الصندوق الوطني للتنمية التكنولوجية لتسهيل نشر التكنولوجيات المقُترَحة في
ا¨ال. وأكد الوفد انٔ نيبال تسعى إلى مواصI شراكتها مع الويبو للتوسع وللقيام بمشاريع مماثI في مجالات إنمائية أخرى. واعٔرب 

الوفد أيضًا عن تائيده لإيجاد حلقة اتصال بين الحكومة والمؤسسات البحثية والجامعات لتسهيل اسـتخدام نتائج بحو�ا. 
ح الوفد بانٔ أحد Eر الفورية  وصرþٓغير المباشرة للمشروع هو تحويل "فريق الخبراء الوطني المعني �لتكنولوجيا الملائمة" إلى     الا

"فريق خبراء نيبال الوطني المعني �لملكية الفكرية". وقال الوفد إن "فريق أصحاب المصلحة المتعددين المعني �لتكنولوجيا 
ل أيضًا إلى "لجنة نيب Eال الوطنية لأصحاب المصلحة المتعددين المعنية �لملكية الفكرية"، وذ  بهدف المساهمة في الملائمة" تحو

ر الوفد خالص تقديره للويبو على اختيار نيبال ضمن البÙان  Eبناء المؤسسات الوطنية المعنية �لملكية الفكرية. وختامًا، كر
المدير العام �لاحتياجات الخاصة لÙول الأعضاء الأقل نموًا وتقديم الرائدة لتنفيذ المشروع. وأعرب الوفد عن تقديره لاه�م 

ع نطاق دعمها في السـنوات القادمة  دعم الويبو وخبرتها في بناء قاعدة �بتكار بهذه ا7ول. وطلب الوفد من الويبو انٔ توسِّ
عدة هذه البÙان على تجاوز التحدaت ليشمل مجالات �حتياج الإنمائية الأخرى للبÙان الأقل نموًا، وأن تركز على مسا

 والقيود الهيكلية الأوسع نطاقاً.

وأعرب وفد جمهورية كورa عن سروره ٕ�حراز تقدم بشانٔ العناصر الرئيسـية للمشروع. وذكر الوفد أنه تم تحديد  .85
إن تقارير أوضاع مجالين من مجالات �حتياج التكنولوجية في كل دو� من ا7ول الأعضاء الثلاث المسـتفيدة. وقال 

قيد المراجعة. وأثنى الوفد على مدير المشروع والخبراء المشاركين في المشروع  التكنولوجيا قد اسـتُكملت، وإن خطط الأعمال
لجهودهم. ومع ذ ، قال الوفد إن 7يه بعض الشواغل بخصوص المرحI الأخيرة من المشروع الخاصة بتنفيذ التكنولوجيات 

خارج نطاق  االتنفيذ تقع على عاتق البÙان المسـتفيدة، وأنه مسؤولية قائلاً إنه يرد في التقرير المرحلي أن المخُتارة. واسـتطرد
المشروع، ورغم ذ  فإن الوفد يشكA في امتلاك البÙان المسـتفيدة للموارد اللازمة لتطوير التكنولوجيات المخُتارة وتحسينها 

أن تطوير التكنولوجيات والمنتجات يتطلب $ارة فنية وخبرة كبيرة في ا¨ال ذي على أكمل وجه. وأعرب الوفد عن اعتقاده 
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نشط في تنفيذ التكنولوجيات المناسـبة من خلال جمI أمور منها تحديد  الصI. ومن ثمE، حثE الوفدُ الأمانة على أداء دورٍ 
أن تاخٔذ في �عتبار ظروف البÙان الأقل نموًا عند  أنسب مؤسسة بحثية لتطوير التكنولوجيا. وحثE الوفدُ الأمانة أيضًا على

 تنفيذ مشاريع ذات طبيعة مماثI في المسـتقبل.

واكEٔد وفد بنغلاديش أن تطوير القدرات الوطنية في مجال العلوم والتكنولوجيا أمرٌ �لغ الأهمية �لنسـبة لبنغلاديش.  .86
. 2021من خلالها إلى أن تصبح بÙًا متوسط ا7خل بحلول عام " التي تسعى 2021وذكر الوفد انٔ بنغلاديش تُنفِّذ "رؤية 

على التكنولوجيا والمعرفة وتعزيز هذا المسار. وفي هذا  يعتمد    وقال إن من أولوaتها الإنمائية الرئيسـية إنشاء مسار إنمائي
ا الملائمة. وأعرب الوفد عن السـياق، أعرب الوفد عن تائيده الشديد لاع�د مشروع جدول أعمال التنمية بشانٔ التكنولوجي

تقديره لتركيز المشروع ا0ي يسعى إلى تسهيل بناء القدرات من خلال أنشطة ملموسة، بما في ذ  البحث عن المعلومات 
ئية التقنية والعلمية في قواعد بياzت البراءات وقواعد البياzت ذات الصI لتحديد الحلول التقنية الملائمة لتلبية الأولوaت الإنما
ر دعم الويبو في تنفيذ هذه المبادرة المفيدة لاكتساب خبرة عملية في  الوطنية الرئيسـية. وذكر الوفد أيضًا انٔ بنغلاديش تُقدِّ

دتهما حكومة  Eين حدqر الوفد أن مجالي �حتياج ال Eان الأقل نموًا. وكرÙاسـتخدام الملكية الفكرية 7عم �حتياجات الإنمائية للب
هما: التقنيات المتقدمة لتحسين الأرض من أجل تطوير البنية التحتية في الأرض المسُتنقعية المنخفضة والرخوة، بنغلاديش 

والتكنولوجيا المناسـبة لتحويل نفاaت البaÙت إلى مواد تسـتخدم في أعمال ردم التربة للقضاء على الأخطار البيئية، أو بعبارة 
 يقول إن المشروع يسعى إلى الإسهام في معالجة هذه المشاكل، وإن الوفد سعيدٌ بانEٔ أخرى، لتحويل النفاية إلى مورد. ومضى

المشروع يتبع نهجًا قائماً على �حتياجات. وأعرب الوفد عن تقديره أيضًا للطريقة التي نفُِّذ بها المشروع على المسـتوى 
صلحة، بما فيهم الوزارات والإدارات الحكومية المعنية، ن مشاركة قاعدة عريضة من أصحاب المالقطري، والتي من خلالها تضُمَ 

والجامعات ومؤسسات البحث والتطوير في القطاعين الخاص والعام، إضافةً إلى ممثلي القطاع الصناعي. واعٔرب الوفد ائضًا 
. وتوجEه الوفد عن تقديره لإعطاء فريق الخبراء الوطني ا7ور المركزي في إدارة المشروع وتنفيذه على المسـتوى القطري

من أجل إنجاز المرحI  في بÙهم �لشكر لمدير المشروع، ولشعبة البÙان الأقل نموًا، ولفريق الويبو ا0ين عملوا مع السلطات
الوطنية بنجاح. وشكر الوفد أيضًا البÙان التي تعاونت في البحث عن التكنولوجيات الملائمة، وخاصةً جمهورية كورa، على 

لمتواصI. وأعرب الوفد عن أم� في أن تسـتطيع بنغلاديش �سـتفادة من الحلول التكنولوجية المقُترَحة في تقرير مشاركتها ا
الوضع التقني ومن استراتيجيات التنفيذ الموُصى بها في خطة العمل. ومع ذ ، ذكر الوفد أيضًا أنه قد يلزم وجود دعم إضافي 

. وقال الوفد إنه يامٔل أن تكون الويبو والشركاء الاخٓرون أجل ضمان هذه النتيجةمن  من الويبو وغيرها من شركاء التنمية
مسـتعدين لتقديم ا7عم فF يتعلق �لخطوات التالية اللازمة لتنفيذ التكنولوجيات في البÙان المعنية. وأكEد الوفد أن بنغلاديش 

للغاية من التعاون ا7ولي لمواËة التحدaت الإنمائية الحاسمة. وفي وغيرها من البÙان الأقل نموًا سوف تسـتفيد اسـتفادةً كبيرة 
ر الوفد خالص شكره للويبو على اختيار بنغلاديش ضمن البÙان الرائدة لتنفيذ المشروع، وقال إن عملية بناء  Eالختام، كر

ة المكتسـبة من المشروع. وذكر انٔ بÙه القدرات والمعرفة التكنولوجية في بنغلاديش ستسـتفيد اسـتفادةً كبيرة للغاية من الخبر 
يسعى إلى تعزيز ذ  وإلى �سـتمرار في هذا ا¨ال بجهودهم المشتركة. وفي هذا السـياق، طلب الوفد من الويبو وا7ول 

 الأعضاء �سـتمرار في المشروع ا0ي يفُيد البÙان الأقل نموًا، بتوسـيع نطاقه وجع� برzمجًا إنمائيًا منتظمًا.

الإيجابية  –السـيد فرانسس غري  –ى وفد زامبيا رغبته في تسجيل تقدير حكومة زامبيا لاسـتجابة المدير العام وأبد .87
ذت لتنفيذ المشروع في زامبيا. وقال الوفد إنه يعتبر المشروع الخاص �لتكنولوجيا الملائمة  Aلطلبها وللتدابير الضرورية التي اتخ

 االمفهوم والأنشطة التشغيلية في هذ مشاركة نبغيت لإنمائية للمنظمة مع زامبيا. وأضاف أنه مبادرةً رaديةً ونموذجًا للشراكة ا
ا¨ال مع المشاريع المشابهة الأخرى التي تضم خبراء وأصحاب مصلحة من منظمات إنمائية مختلفة في البÙ فضلاً عن القطاعين 

þٓمثل زامبيا يواجه العام والخاص. وذكر الوفد أن للمشروع أيضًا عددًا من الا Ùر غير المباشرة. واسـتطرد قائلاً إن أي ب
تحدaت عديدة في اسـتخدام التكنولوجيا لأغراض التنمية، وإن ما يساعد على التغلب على التحدaت الملُحّة لتنفيذ المشروع 

وتشكيل فريق خبراء وطني وفريق من هو الترتيبات التنظيمية لتنفيذ المشروع، بما في ذ  اختيار الخبراء ا7وليين والمحليين، 
. وأضاف أن هاوتحليل  أصحاب المصلحة المتعددين يتالٔف من ممثلين عن القطاعين العام والخاص، واختيار جالات �حتياج
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دة وكذ  مشروع خطة العمل ا0ي يعده الخبير  Eالمعلومات التقنية والعلمية التي توفرها المنظمة عن مجالات �حتياج المحُد
فرصًا للخبراء الوطنيين والفريق الوطني لأصحاب المصلحة المتعددين للمشاركة في المناقشات وتحليل ا¨الات  امقدِّ يُ الوطني 

دين من ا¨الات ركِّ المحفوفة �لمشاكل والنظر في حلول مختلفة. وقال إن المناقشات في فريق الخبراء تُ  Eز على ا¨الين المحُد
لبناء القدرات في مجال اسـتخدام الحلول  امؤسسـي[  اوإن المناقشات تشمل سـياسة وطنية ملائمة وإطارً المحفوفة �لمشاكل، 

د الوفد على أن تحديد  Eت التنمية. وشدaة تحدËدة ولموا Eالقائمة على المعلومات التقنية والعلمية لمعالجة مجالات �حتياج المحُد
مع مسـتوى التنمية في البÙ أمرٌ حاسمٌ من أجل أن تساهم  وت�شى�حتياج  حلول ملائمة وميسورة التكلفة تناسب مجالي

$ا الخبراء الوطنيون وا7وليون بخصوص مجالي �حتياج  Eالتكنولوجيا في التنمية. وفي هذا السـياق، قال إن العروض التي قد
دين يناقشها فريق الخبراء ويراجعها بدقة وإحكام، وذكر أن مجالي � Eدين هما: إعادة اسـتخدام مياه الأمطار المحُد Eحتياج المحُد

في ري المساحات الصغيرة، وتقطير المياه �سـتخدام الطاقة الشمسـية لتسهيل الحصول على مياه شرب نظيفة، وأن فريق 
يضًا. أ قيد المناقشة الخبراء يعمل على اختيار أنسب التكنولوجيات في هذين ا¨الين. وأضاف أن مشروع خطط العمل 

 Eت المتحدة الأمريكية وألمانيا والنمسا وسويسرا وكذ  المكتب الأوروبي وتوجaه الوفد �لشكر للويبو ولحكومات اليا�ن والولا
للبراءات على تعاونهم في تحديد التكنولوجيات الملائمة فF يخص مجالي �حتياج وعلى توفير معلومات البراءات المتعلقة بهذه 

ح الوفد بانٔ فريق الخبراء التكنولوجيات Eوشكر الوفد أيضًا الحكومات والمنظمات الأخرى على سخائها في هذا الصدد. وصر .
قد وافق �لإجماع على انٔ تكون وزارة الصحة هي الوكا� الوطنية الرائدة في تنفيذ مشروع تقطير المياه �سـتخدام الطاقة 

ة التابع لوزارة الزراعة هو الوكا� الرائدة لتنفيذ مشروع إعادة اسـتخدام الشمسـية، وأن يكون معهد زامبيا للبحوث الزراعي
مياه الأمطار. ومضى يقول إن فريق الخبراء الوطني والفريق الوطني لأصحاب المصلحة المتعددين قد طلبا من الخبير الوطني 

ر والخبير ا7ولي صياغة المشاريع في شكلها النهائي من أجل تنفيذها، مع مراعاة ن  Eعاتهما. وكر�تائج المناقشات التي دارت في اج
دين  Eشىالوفد أن تحديد حلول ملائمة وميسورة التكلفة تناسب مجالي �حتياج المحُد�مع مسـتوى التنمية في زامبيا أمرٌ  وت

شاريع الوطنية. وذكر الوفدُ حاسمٌ من أجل أن تساهم التكنولوجيا في التنمية. وأبلغ الوفد اللجنة بانٔ زامبيا قد تولت زمام الم 
أيضًا أن وزير التجارة، خلال مشاوراته مع مسؤولي الويبو، أعرب عن حرصه الشديد على البدء في تنفيذ المشاريع في 

رة، أن المشاريع ميسورة التكلفة، وأنه يمكن تمويلها من  Eأقرب وقت ممكن. وقال إن الحكومة تعتقد، بناءً على التكاليف المقُد
العام. واسترسل قائلاً إنه نظرًا لكثرة ما يحُتمل أن يعود على  التمويل�قتراض من القطاع الخاص أو من خلال خلال 

ا¨تمعات الريفية وعلى الأمة ككل من فوائد، فإن فريق الخبراء والفريق الوطني لأصحاب المصلحة قد أوصيا �لتنفيذ الفوري 
افظات تحت إشراف الوزارتين الرائدتين. وقال إن من المتوقع أن تضمن الوكا� المنُفِّذة للمشاريع على نطاق تجريبي في جميع المح

أن مجموعة من المعنيين من أصحاب الأعمال الصغيرة النطاق سوف تشارك في إنتاج اËٔزة تقطير شمسـية ونظام لتجميع مياه 
امج توعية لعرض تنفيذ التكنولوجيا الملائمة وشرح هذا م أيضًا بر نظِّ الأمطار في المحافظات. وأضاف أن فريق الخبراء سوف يُ 

التنفيذ على مسـتوى القاعدة الشعبية المحلية. وذكر الوفد انٔ عمل فريق الخبراء لن يرتبط بما تقوم به الويبو من عمل متواصل 
 Eان الأقل نموًا، إلا أن فريق الخبراء سوف يتلقى ا7عم اللازم، حسب �قتضاء. وصرÙح الوفد بانٔ حكومته لصالح الب

إمكانيات توصيل التكنولوجيات إلى اسـتطلاع ، بل فحسب توفير النفاذ إلى المعرفةلا إلى ، من خلال تنفيذ المشروع، تسعى
الملائمة توصيلاً فعالاً إلى مَنْ يحتاËا من الناس وا¨تمعات والمنظمات في زامبيا، وذ  ليس بتنسـيق النفاذ إلى المعلومات 

الفنية والمهارات  اتوالعلمية واسترجاعها فحسب، بل بتوفير تنفيذ فعال وعملي لهذه التكنولوجيا من خلال نقل الخبر  التقنية
وقال الوفد إن من اþٓر المشروع الفورية غير المباشرة مساهمته في الحث على �بتكار و�ختراع والإبداع على  المناسـبة.

في تنفيذ المشروع. وأكثر الجوانب نفعًا في  ينْ بعَ حكومته البالغة �لتركيز والنهج المتّ  الصعيد المحلي. وأعرب الوفد عن سعادة
هذا النهج، على حد قول الوفد، هو تولي البلاد مقاليد الأمور. واشٔار الوفد مع التقدير إلى تحقAق جميع أهداف المشروع 

الفريق الوطني لأصحاب المصلحة المتعددين. وقال إن هذين ومراح� بفضل المشاركة الفعا� من جانب فريق الخبراء الوطني و 
الفريقين سوف يحملان على عاتقهما المسؤوليات الرئيسـية لتنفيذ المشروع على المسـتوى الوطني. وذكر الوفد انٔ بناء القدرات 

ية تجُرى حاليًا �لفعل في هذا اþٓر المشروع الفورية غير المباشرة في زامبيا. وقال إن المناقشات التشارك  هو أحدالتكنولوجية 
ا¨ال. وفي الختام، أعرب الوفد مرة أخرى عن خالص تقديره للويبو على اختيار زامبيا ضمن البÙان الرائدة لتنفيذ المشروع، 
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العام على ما أولاه من اه�م للاحتياجات الخاصة للبÙان الأقل نموًا وعلى تقديم دعم الويبو وخبرتها في بناء  وشكر المديرَ 
 قاعدة �بتكار بهذه ا7ول.

 ودعا الرئيس الأمانة إلى الرد على التعليقات. .88

رت الأمانة إلى المسأ� التي وشكرت الأمانة وفود نيبال، وبنغلاديش، وجمهورية كورa، وزامبيا على بياzتهم. وأشا .89
اþٔرها وفد جمهورية كورa، وذكرت أنها أحاطت علمًا �لشاغل ا0ي أعرب عنه الوفد، وأنه سوف يطُرح على المسـتوى 

 المناسب داخل المنظمة.

 وشكر الرئيس الأمانة على ردها، واختتم المناقشات بشانٔ هذا البند. .90

 لكية الفكرية والتنمية �قتصادية و�ج�عيةمشروع بشانٔ الم  –النظر في المرفق السابع 

افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ مشروع الملكية الفكرية والتنمية �قتصادية و�ج�عية، ودعا الأمانة إلى  .91
 للوثيقة. التقديم

في  ، وأنه يتالٔف من سلسI من ا7راسات2010واشٔارت الأمانة (السـيد فينك) إلى أن المشروع بدأ في العام  .92
العلاقة بين حماية الملكية الفكرية ومختلف جوانب الأداء �قتصادي في البÙان النامية. وقالت إن ا7راسات تسعى إلى 

كية الفكرية ينهض �لتنمية وتنفيذ ل تضييق الهوة المعرفية التي يعاني منها واضعو السـياسات في تÇ البÙان عند تصميم نظام للم 
ا7راسات القطرية في البرازيل وشـيلي قد أحرزا تقدمًا كبيرًا في الوصول إلى  يْ مشروعَ  مانةُ اللجنةَ بانّٔ هذا النظام. وأبلغت الأ 

الفترة التي يشملها التقرير المرحلي، وبانٔ المرحI التحليلية قد بدأت  خلالالقدرة المتوخاة لبياzت الملكية الفكرية ا7قيقة 
قق النتائج المتوخاة في الموعد المحدد. وأضافت أنه تم البدء في إجراء دراسات قطرية في �لفعل. وذكرت انٔ من المتوقع اك�ل تح

جريت مع أصحاب  tالصين و�يلند وأوروغواي منذ التقرير المرحلي الماضي، وأن بعثات تقصي الحقائق والمقابلات التي ا
حليلية لواضعي السـياسات الوطنية، وأن خطط المصلحة ذوي الصI قد سمحت بتقييم البياzت المتاحة و�حتياجات الت

المشاريع وُضعت مع السلطات المعنية وبدُئ في تنفيذ هذه الخطط في جميع الحالات الثلاث. وأخيرًا، تجُرى حاليًا مشاورات 
إلى انٔ  لتحديد نطاق دراسة عن دور الملكية الفكرية في صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات في مصر. وأشارت الأمانة

المشروع قام �ست�رات كبيرة في البياzت وبعضها است�رات طويI الأجل. وأعربت الأمانة عن اعتقادها انٔ نواتج هذه 
�ست�رات سوف تسُفر عن منافع طويI المدى. وأشارت الأمانة إلى جودة البياzت الخام التي يقوم عليها إنشاء قواعد 

ت إنه في بعض الحالات يلزم القيام بعمل أكثر مما كان متوقعًا في البداية، لا سـF فF يتعلق بياzت إحصائية جديدة، وقال
بتنقية أسماء مودعي الطلبات وتنسـيقها. ومع ذ ، قالت الأمانة إن من دواعي سرورها أن تذكر أن عملية إعداد جميع قواعد 

بع كل وأشارت الأمانة إلى انٔ أحد سـبل المضي قدمًا هو أن تتّ كبير.  البياzت المتوخاة تسير في المسار الصحيح إلى حدٍ 
دة لها. وذكرت أن الخطط توُضع �لتشاور مع النظراء المعنيين وشركاء البحوث في البÙان  Eدراسة قطرية خطة تنفيذها المحُد

ل وشـيلي، حيث إن ا7راسات القطرية المعنية. وتوقعت الأمانة �نتهاء من إعداد قواعد البياzت الإحصائية قريبًا في البرازي
 Iلفعل في حا� شـيلي، وأن أفرقة المشروع تمر بمرح� Iحت الأمانة بانٔه تم بلوغ هذه المرح Eهناك هي الاكٔثر تقدمًا. وصر

لأخرى تمر م التقارير أد� دقيقة على �نتفاع �لملكية الفكرية. وأضافت أن المشاريع اصياغة التقارير النهائية، وسوف تقُدِّ 
�لمرحI التي لا تزال تجُمع فيها قواعد البياzت. وأعادت الأمانة القول إن جميع هذه المشاريع لا تزال تسير حسب المسار 

المرسوم، وفقًا لخطط التنفيذ. ومع ذ ، أشارت الأمانة إلى تاخٔر التنفيذ الإجمالي للمشروع فF يتعلق �لجدول الزمني المعتمد، 
في تعيين مسؤول عن المشروع، وقضاء وقت أطول من الأطر  لتاخٔير يرجع إلى عاملين، هما: التاخٔير الأوليوذكرت انٔ ا

د الزمنية المتوقعة للحكومات للتشاور بشانٔ التوجه الموضوعي لÙراسات.  Eو0  طلبت الأمانة تاخٔير الموعد النهائي المحُد
ل لن يتطلب أي تمويل إضافي 2013لتنفيذ المشروع لمدة سـتة أشهر حتى نهاية عام  Eوقالت إن الجدول الزمني المعُد ،
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Fيخص تكاليف الموظفين لأن تعيين استشاري المشروع مؤجل لمدة سـتة أشهر، وعلى هذا النحو لن يكون هناك فرق في  ف
 .فترة الميزانية سنتيَْ  اخٓر الأمر، وسـيظل موعد اك�ل المشروع كما هو في غضون

اي انٔ بÙه متحمس لإحراز تقدم في هذا المشروع ولأثره في تطوير نظام الملكية الفكرية في البÙ. وذكر وفد أوروغو  .93
 تاخٔير تنفيذ المشروع كما هو مقترح في الوثيقة وكما أشارت الأمانة في عرضها. تردّده في قبولو0  أعرب الوفد عن 

بÙان أمريكا اللاتينية والكاريبي ووفد إسـبانيا بشانٔ وأعرب وفد شـيلي عن تائيده للتعليقات التي أدلت بها مجموعة  .94
مت ردًا أوليًا توافر الوþئق �للغة الإسـبانية. وقال الوفد إنه يدرك انٔ عددًا كبير من الوþئق يعَُ  Eدّ للجنة، وأن الأمانة قد قد

سوف يتابع هذه المسأ� عن كثب  على هذه المسأ�، وشرحت الصعو�ت التي ينطوي عليها إعداد الوþئق وترجمتها، إلا أنه
من أجل ضمان توافر الوþئق �للغة الإسـبانية في الوقت المناسب. والتفت الوفد إلى مشروع الملكية الفكرية والتنمية 

�قتصادية و�ج�عية، وشكر مكتب كبير �قتصاديين في الويبو على ما اضطلع به من عمل في المشروع. وقال الوفد إن 
يعطي صورةً وافية عن العمل ا0ي اtنجز في شـيلي بخصوص  CDIP/10/2المرحلي الوارد في المرفق السابع للوثيقة  التقرير

المشروع. وأعرب الوفد عن امتنانه للزaرات العديدة التي قام بها خبراء الويبو، وقال إن هذه الزaرات شجعت على إحراز 
ني للملكية الفكرية ومعهد شـيلي الوطني للإحصاء. ومضى يقول إن أعمالاً كثيرة قد م في العمل ا0ي ينُفEذ مع المعهد الوطتقدّ 

وأضاف انٔ  الجاري. نفُِّذت فF يتعلق ٕ�عداد قواعد بياzت إحصائية، وإن المعلومات الإحصائية توفر أساسًا للعمل التحليلي
بعض  تظهر. ومع ذ ، وافق الوفد على أنه قد من السابق لأوانه تقييم أثر المشروع، حيث إن ا7راسات لم تكتمل بعد

د الوفد على أهمية المشروع �لنسـبة لبÙه، لا سـF وأنه يوفر النتائج في الأشهر القليI الأولى من العام المقبل. وختامًا، شدّ 
 aًالنظام تنفيذ هذاب في شـيلي و  تصميم نظام للملكية الفكرية ينهض �لتنميةب  يتعلقّتحليلاً تجريبياً ونظر. 

ق أهمية كبيرة على المشروع ا0ي يسعى إلى وتحدث وفد بوركينا فاسو �سم ا¨موعة الأفريقية، وذكر انٔ ا¨موعة تعلّ  .95
تضييق الهوة المعرفية التي يعاني منها واضعو السـياسات في البÙان النامية عند تصميم نظام للملكية الفكرية ينهض �لتنمية 

ل العلاقة بين حماية الملكية الفكرية ومختلف جوانب الأداء �قتصادي في البÙان ل إن المشروع يحلّ وتنفيذ هذا النظام. وقا
النامية. وأبدى الوفدُ ترحيب ا¨موعة �لمشروع، بما في ذ  ا7راسات الأربع الجارية والمشاورات المسـتمرة لتحديد نطاق 

المعلومات والاتصالات في مصر. وقال الوفد إنه يتطلع إلى نتائج ا7راسة دراسة عن دور الملكية الفكرية في صناعة تكنولوجيا 
في مصر. وذكر انٔ ا¨موعة تؤيد تمامًا أنشطة المشروع، وتامٔل أن تبذل الأمانة قصارى Ëدها لتحسين نوعية  إجراؤهاالمقرر 

وأعرب عن تائيد ا¨موعة لتمديد المشروع  الأدوات المسُـتخدَمة في إعداد قواعد البياzت الإحصائية في إطار هذا المشروع.
 لمدة سـتة أشهر من أجل تنفيذ جميع الأنشطة.

من جدول  37و 35وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية، وذكر أن المشروع مرتبط �لتوصيتين  .96
. وقال إن ا¨موعة تعتقد أن المعارف تقييمهاو  دراسات الأثر بتقديرأعمال التنمية، وأن التوصيتين تردان في الفئة دال الخاصة 

صين لتنفيذ نظم الملكية الفكرية الملائمة للتنمية.  تجريالتي  Eتنميتها في إطار المشروع سوف تفُيد واضعي السـياسات المخُص
ضاء �لمشروع، كما ذُكر ومضى يقول إن ا¨موعة تحيط علمًا إيجابيًا �ه�م الوكالات الحكومية ا6تلفة في عدد من ا7ول الأع

أحد ا7راسات الإفرادية في المشروع، وأن الحكومة تتطلع إلى نتائج هو  –البرازيل  –في التقرير المرحلي. وذكر الوفد أن بÙه 
المشروع. وأعرب الوفد عن تاكٔده من انٔ النتائج سـتكون مفيدةً لÙول الأعضاء. وقال إن ا¨موعة تشارك وفدي اؤروغواي 

نا فاسو في تائيد الطلب الوارد في الصفحة الثالثة من الملحق السابع بتمديد $I المشروع من أجل تحقيق جميع وبوركي 
 .الأهداف المتوخاة كما يجب

واي، ومصر. وطلب غوذكر وفد الولاaت المتحدة الأمريكية أن الأنشطة جارية في البرازيل، وشـيلي، و�يلند، وأورو  .97
دةالوفد توضيحًا ومزيدًا م Eفي شـيلي والبرازيل. تنُاقشَالتي  أو المواضيع ن المعلومات بشانٔ القطاعات الصناعية المحُد 
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وذكر وفد إكوادور انٔ المشروع مفيدٌ للغاية للبÙان النامية. وقال إن من الضروري وجود معلومات عن مدى أهمية  .98
ية في المنطقة. ولهذا السبب، أكEد الوفد انٔ من المهم للغاية الملكية الفكرية لكل بÙ في منطقته من أجل تعزيز التنمية �قتصاد

تكرار ا7راسات في بÙان أخرى. وأضاف أنه يمكن تكرار المنهجية أيضًا، وأنها يمكن انٔ توفر أيضًا أساسًا للتوصية بمنهجيات 
 جديدة لهذه ا7راسات.

ر إ�حة الفرصة 9 للمشاركة في ا .99 لمشروع. وأشار الوفد إلى أن الصين، بوصفها دو� وذكر وفد الصين انٔ بÙه يقُدِّ
zمية، قد أنشاتٔ نظامًا جديدًا للملكية الفكرية، إلا أن ذ  لم يتم إلا في السـنوات الثلاثين الماضية. ورغم أن هذا الفترة 

ا، أكEد الوفد انٔ نظام الملكية الفكرية في الصين ساهم في �بتكار والتنمية  العلمية والتنمية �قتصادية، الزمنية قصيرةٌ جد[
Eة قضاa تسـتحق المزيد من ا7راسة في الويبو مثل اسـتحداث الملكية الفكرية، وتحسين  ولا يزال تاثٔيره ينمو. وذكر الوفد انٔ ثم

ية. وأكد اسـتخدام الملكية الفكرية وإدارتها، وكيفية �سـتخدام الفعال للملكية الفكرية لتعزيز التنمية �قتصادية و�ج�ع 
 الوفد أن المكتب الصيني للملكية الفكرية سـيواصل التعاون مع الويبو في إجراء البحوث وا7راسات.

 ودعا الرئيسُ الأمانة إلى الرد على ما طرحه الحاضرون من أسـئI وتعليقات. .100

م من وفد الولاaت المتحدة الأمريكية بشأ  .101 Eن الموضوعات التي يتم واشٔارت الأمانة (السـيد فينك) إلى السؤال المقُد
شـيلي والبرازيل. وذكرت الأمانة أنه في كلتا الحالتين، ينُشئ المشروع قواعد بياzت على اسٔاس البياzت  مشروعَيْ  تناولها في

مة من المؤسسات الإحصائية المعنية Eت المقُدzت �لبياzين، وتُربطَ هذه البياÙالتشغيلية في مكاتب الملكية الفكرية في الب 
بشانٔ أداء الشركة. وقالت إن الخطوة المشتركة الأولى في � المشروعين هي تجميع ملخص إجمالي وصفي للملكية الفكرية من 

حيث اسـتخدا$ا في � البÙين، والهدف من ذ  هو إلقاء نظرة þقبة على القطاعات التي تسـتخدم أنواعاً مختلفة من 
هم أفضل، على مسـتوى وصفي بحت أيضًا، لكيفية ارتباط الأداء �قتصادي أو أداء الملكية الفكرية في كل بÙ، واكتساب ف 

الشركة �سـتخدام أنواع مختلفة من الملكية الفكرية. وذكرت انٔ هذا يوفر أساسًا لÙراسات التحليلية التي تلي إنشاء قواعد 
مات التي أعربت عنها الحكومات. ومضت الأمانة البياzت. وأضافت الأمانة أنها قد اسـتجابت، في هذين البÙين، إلى �ه�

دراسة عن العلامات التجارية سـتحاول تفسير أسـباب النمو  إحداهماتقول إنه في حا� شـيلي، سوف تكون هناك دراسـتان، 
نةُ اللجنة ف للعلامات التجارية فيها. وأخبرت الأماكثE السريع للعلامات التجارية المسـتخدمة في شـيلي وكذ  �سـتخدام المُ 

لناتج المحلي الإجمالي. واسـتطردت قائI إن الهدف ل  نسـبةً إيداع العلامات التجارية  معدلاتبانٔ شـيلي بها واحدة من أعلى 
ز على مدى اسـتخدام صناعة ركِّ هو تسليط أكبر قدر ممكن من الضوء على أسـباب ذ . وذكرت انٔ ا7راسة الثانية سوف تُ 

ية لنظام الملكية الفكرية بغرض �بتكار. ومضت الأمانة تقول إنه في حا� البرازيل، سـتكون المسـتحضرات الصيدلانية المحل 
هناك دراسة متابعة من شانهٔا انٔ تقدر بصفة جوهرية أر�ح تسجيل براءات �ختراع على مسـتوى الشركات. وفF يتعلق 

تلف البÙان من مواضيع. ومع ذ  ذكرت أن إنشاء تناو9 في مخ  ي�لمنهجية، أوضحت الأمانة أنها سوف تعتمد على ما يجر 
العناصر المهمة المشتركة في جميع ا7راسات، لأنه يلزم وجود بياzت تجريبية جديدة. واسترسلت قائIً  هو أحدقواعد البياzت 

سابقًا  يل �قتصاديإن ذ  يعتمد، في معظم الحالات، على المعلومات الموجودة في مكاتب الملكية الفكرية ولم تتوفر للتحل 
كثيرة  افي كثير من الحالات. وذكرت أن الخطوة الثانية هي إلقاء نظرة فاحصة على البياzت. وقالت إن هناك �لفعل أمورً 

مودعي الطلبات  من هم كبارقد تبدو أساسـية إلى حد ما، مثل تحديد  أمورٌ وهي يمكن اسـتخلاصها على المسـتوى الوصفي، 
في مختلف البÙان، وهذه معلومات لم تكن موجودة �لضرورة من قبل. وأضافت أنه عندما يتعلق الأمر �7راسات 

دة المسـتخدمة للفحص سـتعتمد على البياzت المتاحة وعلى المسأ� التي ينبغي تناولها. واكEٔدت  Eالتحليلية، فإن المنهجيات المحُد
على أحدث التقنيات �قتصادية القياسـية لتحاول تحديد العلاقات السـببية وانٔواع العلاقات التجريبية التي الأمانة أنها تعتمد 

 يمكن التحقق منها. وقالت الأمانة إنها يسعدها تقديم مزيد من المعلومات إذا لزم الأمر.

 ى من الوفود.وشكر الرئيس الأمانة على ردها، واختتم المناقشات نظرًا لعدم وجود تعليقات أخر  .102
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 بناء الحلول –مشروع بشانٔ الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: التحدaت المشتركة  –النظر في الملحق الثامن 

بناء الحلول. ودعا  –افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ مشروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: التحدaت المشتركة  .103
 الأمانة إلى التقديم للوثيقة.

من توصيات جدول أعمال  28و 26و 25و 19الأمانة (السـيد ريني) أن المشروع مرتبط �لتوصيات رقم وذكرت  .104
سوى حدث واحد فقط في إطار المشروع في الفترة التي تلت دورة لجنة التنمية التي  التنمية. وأبلغتُ الأمانة اللجنة بأنه لم يجُرَ 

كان. وقالت إن المشاورة الإقليمية الأولى بشانٔ نقل التكنولوجيا جرت عقدت في شهر مايو، إلا أن هذا الحدث من الأهمية بم
في شهر يوليو، وأجريت في سـنغافورة لصالح المنطقة الاسٓـيوية. وأضافت أن المشاورات شارك فيها تسعة عشر بÙًا من 

لبÙان النامية والبÙان المتقدمة اسٓـيا. ومضت الأمانة تقول إنها تلقت ملاحظات $مة بشانٔ قضاa نقل التكنولوجيا المتعلقة �
في اسٓـيا، وإنه تم التخطيط لخمس مشاورات إقليمية في إطار المشروع، ومن المقرر انٔ تجُرى المشاورة الإقليمية الثانية في 

بشانٔ ست دراسات مُخطط لها في إطار المشروع.  جارٍ  العمل . وذكرت الأمانة أيضًا أنE 2013يناير  30و 29الجزائر في 
الت إن ا7راسات تتناول نقل التكنولوجيا وحقوق الملكية الفكرية، وخاصةً نقل التكنولوجيا من البÙان المتقدمة إلى وق

 Eٔان النامية والسـياسات في هذا الصدد. وأفادت بانٔه تم الاتصال �لخبراء وانÙحاليًا على إعداد ا7راسات، جارٍ العمل  الب
حت الأمانة بانٔه قد تم اسـتخدام 2013لول منتصف عام ويفُترض �نتهاء من ا7راسات بح Eمن الميزانية  �لمائة 17. وصر

، وانٔ معدل �سـتخدام يسير على ما يرام. وأضافت انٔ المشروع سوف يكتمل إنجازه في 2012اعتبارًا من نهاية اغٔسطس 
م بعد المشاورات الإق 2013الربع الثالث من عام  Eليمية لاسـتعراض التوصيات والمقترحات ، وأن منتدى خبراء سوف ينُظ

رت الأمانة أن المشاورات الإقليمية تسير وفقًا  Eالناتجة عن المشروع، والتوصل إلى اقتراحات بشانٔ إجراءات المتابعة. وكر
 للجدول الزمني.

د أي الأمانة على عرض الوثيقة. واختتم �ب المناقشات حول هذا البند لعدم وجو  الرئيس �لشكر إلى وتوجه .105
 .تعليقات من الحضور

  مشروع بشانٔ المشروعات التعاونية المفتوحة وال�ذج القائمة على الملكية الفكرية -النظر في المرفق التاسع

افتتح الرئيس �ب المناقشات حول المشروع المتعلق �لمشروعات التعاونية المفتوحة وال�ذج القائمة على الملكية  .106
 .تقديم الوثيقة الفكرية، ودعا الأمانة إلى

واشٔارت الأمانة (السـيد جزائري) إلى ارتباط المشروع �لتوصية السادسة والثلاثين من جدول اعٔمال التنمية، "تبادل  .107
 لقد دخلالتجارب حول المشروعات التعاونية المفتوحة مثل مشروع ا¨ين البشري وكذا نماذج الملكية الفكرية"، وقالت 

المشروع في مرحلته الثالثة. ومضت تقول لقد انصب التركيز في المرحI الأولى من المشروع على وضع دراسة تحليلية فارزة 
للمشروعات التعاونية المفتوحة ولل�ذج القائمة على الملكية الفكرية. وتضمنت ا7راسة اسـتعراضاً شاملا لÙراسات والأدبيات 

لمفتوح. تمثل الهدف من هذه ا7راسة في اسـتكشاف مختلف المبادرات التعاونية المفتوحة ونماذج ذات الصI بموضوع �بتكار ا
اtنجزت ا7راسة بواسطة فريق من الخبراء �ستشاريين و الملكية الفكرية وفرزها والربط بينها وفقا للأسس التي بنُيت عليها. 

انتهت ا7راسة إلى عدد من و ة للإدارة والتكنولوجيا في برلين. امعة سـتانفورد والمدرسة الأوروبيبج من "امبرaل كوليدج"
التوصيات توفر أساسا مفيداً لإعداد دراسة تقييمية عميقة. كما تضمنت ا7راسة ائضا التعليقات التي أدلت بها لجنة التنمية. 

كما اشـتملت على مناسـبة �عان. وعُقد اجتضمنت المرحI الثانية من المشروع تنظيم اج�عات مفتوحة مع ا7ول الأعضاء و 
يونيو  �18لتزامن مع انعقاد ا7ورة التاسعة للجنة التنمية فضلا عن اج�ع رسمي للويبو في  2012مايو  11غير رسمية في 

شارك في هذا و لكتروني على شـبكة الإنترنت. . ويمكن �طلاع على برzمج �ج�ع الثاني على موقع الويبو الإ 2012
ع خبراء من كلية امبرaل، والبعثة ا7ائمة لبوليفيا 7ى مكتب الأمم المتحدة في جنيف، ومركز الجنوب وجامعة جنيف. �ج�

المرحI الثالثة من المشروع بتنظيم اج�ع واهتمت كما حضر مندوبون من البعثات ا7ائمة وممثلو المنظمات غير الحكومية. 
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شروعات التعاونية المفتوحة للمشاريع العامة والخاصة على السواء. وسوف يعقد للخبراء لتبادل أفضل الممارسات في الم 
تُخطر ا7ول الأعضاء �لتواريخ المحددة في الوقت المناسب، و �2013ج�ع الثالث في الربع الأول من عام  جاري حاليا ، وسـَ

في  الخبراء من البÙان المتقدمة والبÙان النامية عدد متساو منمشاركة من المقرر و �سـتعدادات والترتيبات لعقد �ج�ع. 
تمثل الهدف النهائي للمشروع في إنشاء و سـتُدَبرّ تكاليف �ج�ع من المتبقي من الميزانية ا6صصة لهذا العام. و �ج�ع. 

الملكية الفكرية. وقد كَوّن  واËة تفاعلية لتبادل المعلومات والخبرات الخاصة �لمشروعات التعاونية المفتوحة فضلا عن نماذج
خبير المشروع من كلية امبرaل فريقا من كل من مدارس الحوسـبة والمدارس التجارية بكلية امبرaل، وبدأ في المساعدة في 

ستتالٔف البوابة الرقمية ذات �تجاهين من موقع على شـبكة الإنترنت ومنتدى إلكتروني. و بناء ادٔاة للمشروع على الإنترنت. 
هذا المشروع بمثابة لبنة لتطوير الشـبكات التعاونية للابتكار وسوف تدُمج نتائجه في أنشطة الويبو يعد ت الأمانة وقال

 .الصI ذات

وتوجه وفد بوليفيا �لشكر إلى الأمانة 7عوته للمشاركة في �ج�ع مع ا7ول الأعضاء بشانٔ المشروعات التعاونية  .108
نه علق أهمية كبيرة على التوصية السادسة والثلاثين إ لكية الفكرية في شهر يونيو. ومضى يقول المفتوحة وال�ذج القائمة على الم 
نها توفر فرصة لمناقشة ال�ذج البديI المبتكرة التي تستند إلى حرية الوصول إلى المعرفة. إ من جدول أعمال التنمية حيث 

لم، بما في ذ  اسـتخدا$ا في تطوير تكنولوجيات متقدمة. كما واشٔار إلى تزايد اسـتخدام هذه ال�ذج في جميع انحٔاء العا
سـتخدمت هذه ال�ذج بنجاح في قطاعات �قتصاد الأكثر تطورا وديناميكية. وفي ضوء ما تقدم، أعرب الوفد عن سروره ا

يا و�بتكار والملكية الفكرية لإ�حة الفرصة لمناقشة هذه ال�ذج في الويبو. وأشار إلى تجمع عدد كبير من الخبراء في التكنولوج 
ن 7يه بعض الشواغل المتعلقة �لطريقة التي نفُّذ بها المشروع. وفF إ أثناء المشاركة في المناقشات. ومضى يقول  2013في عام 

د ما. الغرض من التوصية السادسة والثلاثين إلى حتشويه يتعلق �لمرحI الأولى المتعلقة ٕ�عداد هذه ا7راسة، رأي الوفد 
منتجات عامة وليست منتجات  ابتكارواسـتطرد قائلا، إن الغرض الأساسي من تÇ التوصية هو مناقشة نماذج من شانهٔا 

بغرض �حتكار حيث كان الغرض وثيق الصI بعمل لجنة التنمية. ومع ذ ، لفت الوفد النظر إلى تركيز ا7راسة على ما 
قدمت ا7راسة الكثير من المعلومات عن التعاون فF بين المؤسسات ا0ي و اعة. يبدو بصورة أكبر على القطاع الخاص والصن

أسفر عن تحقيق براءة اختراع أو ارتبط بملكية فكرية. ونبهّ الوفد إلى عدم وجود إمكانية للانفتاح على أشكال التعاون هذه 
على حساب كثيرا على تÇ التجارب  نها مشمو� �لحماية ويصعب النفاذ إليه. وأضاف بانٔ ا7راسة قد ركزتإ حيث 

المشروعات التعاونية الحقيقية المفتوحة للعامة. كما اشٔار ائضا إلى الخبير ا0ي تم اختياره لإجراء ا7راسة، وقال إنه كان يعمل 
ام. ولفت في مجال الأنشطة التجارية مع القطاع الخاص ولم يكن متخصصاً في الأنشطة التي تضطلع بها الجامعات والقطاع الع

إلى أنه قد عبرّ عن مخاوفه أمام ا7ول الأعضاء في اج�ع شهر يونيو في هذا الصدد. كما ذكر الوفد أيضا أن 7يه  الأنظار
يشارك في �ج�ع سوى سـبعة فقط من ا7ول التفت إلى التقرير المرحلي وقال لم شواغل فF يتعلق بذ  �ج�ع. و 

في قاعة شـبه  عرض مشروعا في منظمة الصحة العالميةسـتنه دُعي لي إ المناقشات محدودة. وقال  الأعضاء. ونتيجة 0 ، كانت
�ج�ع مع المؤتمر ا7بلوماسي المنعقد بشانٔ وضع الصيغة النهائية للمعاهدة الجديدة لفناني  تزامنولفت الأنظار إلى خاوية. 

كانت الوفود مشغو� بتÇ المفاوضات، فضلا عن توجيه ا7عوة لهم لحضور �ج�ع حيث  الأداء السمعي البصري في بكين
اقتصرت الفترة ا6صصة للاج�ع على و الظروف ضعف الحضور في هذا �ج�ع. نتج عن هذه و في وقت متاخٔر جداً. 

طلب عقد اج�ع لمناقشة ال�ذج ل 2003أمسـية واحدة. وأشار إلى الرسا� المقدمة إلى الويبو من سـبعين خبيراً في عام 
شير أيضا إلى مشروع الجينوم البشري على  tع. ومضى يقول لقد ا�الخاصة بهم، ولم يشارك أحد من هؤلاء الخبراء في �ج
وجه التحديد في التوصية السادسة والثلاثين. بيد أن هذا المشروع لم يكن مدرجاً على جدول الأعمال ولم يعُرض للمناقشة 

�ج�ع. و�لتالي، أعرب الوفد عن عدم رضاه إلى حد ما عن �ج�ع وعن طريقة تنظيمه. واسترسل قائلا كان  خلال
هدف تبادل التجارب بشانٔ المشروعات التعاونية المفتوحة يكمن في صميم التوصية السادسة والثلاثين، وقد أ�ح ذ  

يام بذ . ولسوء الحظ، لم يحضر من أعضاء الوفود سوى سـبعة أعضاء �ج�ع الفرصة الرئيسـية الأولى لÙول الأعضاء للق 
فقط. وبناء على ذ ، رأى الوفد عدم تنفيذ النشاط على النحو الصحيح. و0 ، طلب من الأمانة النظر في إمكانية تنظيم 

ٓ اج�ع  . 2013ج�ع الخبراء في عام خر لÙول الأعضاء، سواء كان توقيت عقد هذا �ج�ع سابقا أو لاحقا لتوقيت عقد اا
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�ج�ع المقترح لÙول الأعضاء إمكانية المناقشة وتبادل الخبرات وفقا للتوصية السادسة والثلاثين. وفF يتعلق  سـيتيحوقال 
 �ج�ع الخبراء، حث الوفد الأمانة على دعوة خبراء استشاريين ليس فقط من القطاع الخاص وقطاع الأعمال، بل أيضا خبراء
من مراكز البحوث العامة والجامعات المشاركين في المشروعات التعاونية المفتوحة، لا سـF أولئك الخبراء المشاركون في الرسا� 

ا7عوة إلى واشٔار الوفد إلى عدم �نتهاء من إعداد قائمة المشاركين بعد، إلا أنه يعتقد في توجيه . 2003التي تم توجيهها عام 
موافقة الحكومات على المشاركة في "مشروع الجينوم أن الباعث على ) للمشاركة. ولفت الأنظار إلى الخبير (كريغ فينتر

تعاونهم هذا سوف يؤدي إلى فتح سـبل النفاذ فF يتعلق �لمعلومات عن تسلسل الجينوم هو �عتقاد في انٔ البشري" 
نافسا لخصخصة ا¨ين البشري ويعمل على تحقيق البشري. هذا في الوقت ا0ي كان (كريغ فينتر) يرأس فيه مشروعا م 

المشروع العام في هذا ا¨ال. و0  كانت دعوة (كريغ فينتر) للمشاركة في اج�ع الخبراء  نجاحالسـبق في تسجي� قبل 
عاليات ضوء الإشارة تحديداً إلى مشروع ا¨ين البشري في ف فيسـF  هشة للوفد، ولا7 اً الخاص بمشروعات التعاون مثار 

 .�ج�ع هذا

في سبيل وأعرب وفد �كسـتان عن تائيده للارٓاء التي أعرب عنها وفد بوليفيا. وشدد على وجاهة العديد من النقاط. و .109
حث الأمانة على مشاركة تفاصيل �ج�ع التالي بغرض إحاطة ا7ول الأعضاء علما بتوقيت �ج�ع وببيان المضي قدما، 

 .الخبراء المدعوين

 .عا الرئيس الأمانة للرد على التعليقاتود .110

وفود بوليفيا و�كسـتان على ما أبدوه من تعليقات. وأشارت إلى �لشكر إلى وتوËت الأمانة (السـيد جزائري)  .111
ومضت نها ستبذل قصارى Ëدها لضمان تحقيق توازن بين أهداف المشروع. إ التعليقات التي ادٔلى بها وفد بوليفيا، وقالت 

بغي أن يشمل المشروع القطاع الخاص فقط، ولكن يجب أن يشمل القطاع العام فضلا عن المبادرات الفردية لا ين تقول، 
أيضا، بما في ذ  المقترحات الخاصة �لجوائز المقدمة من حكومات بنغلاديش وبر�دوس وبوليفيا وسورينام إلى فريق عمل 

تنمية. وأشارت الأمانة إلى �ج�ع مع ا7ول الأعضاء في شهر يونيو، خبراء منظمة الصحة العالمية المعني �لابحٔاث وتمويل ال 
وقالت إنها أعدت شريط فيديو يتضمن العروض التقديمية التي تم عرضها خلال �ج�ع. ويمكن الحصول على هذا الشريط 

ليفيا والخاص بتنظيم عقد اج�ع للسماح لمن لم يتمكن من الحضور للإحاطة علما بما تم. وأشارت الأمانة إلى اقتراح وفد بو 
إضافي لÙول الأعضاء، ومضت تقول، يمكن لÙول الأعضاء، كاقتراح بديل، حضور اج�ع الخبراء. وأضافت إن هذا من 

شانٔه توفير فرصة للأعضاء للإدلاء بارٓائهم و�سـ�ع إلى التعليقات فF يتعلق بمختلف المبادرات. ووعدت بتحقيق توازن بين 
لخبراء المدعوين من البÙان المتقدمة والبÙان النامية المشاركين في ذ  �ج�ع. كما وعدت بتحقيق توازن أيضا في عدد ا

تغطية القضاa التي سـتعرض خلا9 للنقاش. وأكدت الأمانة للوفد على أنها سـتاخٔذ في �عتبار ما جاء في تعليقه الخاص 
يقات التي ادٔلى بها وفد �كسـتان، وقالت لم يتم �نتهاء من تحديد تواريخ اج�ع الخبراء �لخبراء والمشاركين. واشٔارت إلى التعل 

 .2013بعد. ومع ذ ، فمن المحتمل عقد �ج�ع في مقر الويبو في جنيف في الربع الأول من عام 

لأعضاء لحضور اج�ع الخبراء السماح لÙول اوتوجه وفد بوليفيا �لشكر إلى الأمانة للرد ا0ي ادٔلت به. وأشاد بفكرة  .112
العديد من الخبراء و�سـتفادة منها. واقترح الوفد ائضا إمكانية تخصيص وقت خلال الفرصة للتعرف على أفكار تتاح حيث 

اج�ع الخبراء لÙول الأعضاء للإعراب عن وËات نظرها. وكرر الوفد وجاهة �قتراح المقدم من الأمانة، وقال من الممكن 
 .ن 9 أثراً إيجابيا جداً أن يكو

 .وتوجه الرئيس �لشكر إلى مدير المشروع، واختتم المناقشات لعدم وجود تعليقات أخرى من الوفود .113

  مشروع بشانٔ البراءات والمÇ العام - النظر في المرفق العاشر

 .تقديم الوثيقةافتتح الرئيس المناقشات حول المشروع المتعلق �لبراءات والمÇ العام، ودعا الأمانة إلى  .114
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وصيتين السادسة عشر تالمشروع المتعلق �لبراءات والمÇ العام إلى ال  استنادواشٔارت الأمانة (السـيد بيشـتو7) إلى  .115
في سـياق البراءات والمÇ العام، سعى ووالعشرين من جدول أعمال التنمية اللتان تهدفان إلى دعم المÇ العام والمحافظة عليه. 

اسـتكشاف دور المÇ العام الغني ا0ي يسهل الوصول إليه، واثٔر بعض الممارسات المؤسسـية في مجال المشروع إلى فحص و 
نتائج ا7راسة المتعلقة �لبراءات والمÇ العام المضطلع بها في مضى يقول سوف يسـتكمل المشروع البراءات على المÇ العام. و 

براءات في سـياق المÇ العام على مسـتوى �قتصاد عن طريق دراسة اþٓر نظام ال DA_16_20_01إطار المشروع 
الجزئي. وأضاف تهدف ا7راسة إلى تحليل اثٔر بعض الممارسات المؤسسـية، وعلى وجه الخصوص في مجال براءات �ختراع 

راسة بواسطة المتعلقة �لمÇ العام وا7ور الهام لمÇ عام غني وفي متناول الجمهور. وأنهـى كلمته قائلا جاري حاليا إعداد ا7
، وانٔ المشروع يمضي وفقا للجدول الزمني 2013خبير خار� ومن المتوقع �نتهاء منها ونشرها في شهر أبريل عام 

 .للتنفيذ ا6طط

وتحدث وفد الجزائر �سم مجموعة البÙان الأفريقية وشدد على الأهمية الحيوية للربط بين البراءات والمÇ العام. وقال  .116
المÇ العام في إعداد جميع معايير وقواعد الويبو. ومع ذ ، يتطلب هذا الأمر تحليلاً لاþٓر ومنافع المÇ العام ينبغي مراعاة 

الغني وا0ي يمكن الوصول إليه بسهو�. وأعرب عن تائيد مجموعة البÙان الأفريقية لإعداد مبادئ توجيهية لمساعدة ا7ول 
ع ا0ي يقع ضمن المÇ العام في إطار التشريعات القضائية في كل بÙ من البÙان. الأعضاء المهتمة �لأمر في تحديد الموضو 

 Çالعام وا7ور الهام لم Çواشٔار إلى ا7راسة الخاصة باثٔر بعض الممارسات المؤسسـية في مجال براءات �ختراع المتعلقة �لم
واسطة خبير خار� وأعرب عن تطلعه للإطلاع عام غني وسهل الوصول إليه. وكرر القول بانٔ ا7راسة جاري إعدادها ب

 .عليها في ا7ورة المقبI للجنة التنمية

 .واختتم الرئيس المناقشات حول المشروع لعدم وجود أي تعليقات أخرى من الوفود .117

  مشروع بشانٔ الملكية الفكرية وهجرة الأدمغة -النظر في المرفق الثاني عشر

 .المتعلق �لملكية الفكرية وهجرة الأدمغة. ودعا الأمانة لعرض الوثيقةافتتح الرئيس المناقشات حول المشروع  .118

العنصر الأول ٕ�جراء مسح جغرافي لحركة تنقل  تعلقعنصرين.  علىالمشروع  اشـتملوقالت الأمانة (السـيد فينك)،  .119
العاملين في مجال المعرفة من واقع المعلومات المتوفرة في وþئق البراءات على الصعيد ا7ولي والمتعلقة بجنسـية ومحال إقامة 

لعاملين في مجال تمثل الهدف الرئيسي من هذا البحث في بناء العديد من المؤشرات المتعلقة �لحراك ا7ولي لو ا6ترعين. 
اهتم العنصر الثاني بعقد حلقة و المعرفة واسـتنزاف الأدمغة ومقارنة تÇ المؤشرات بقياسات التنقل لغيرهم من العمال المهرة. 

عمل دولية لمناقشة النتائج الرئيسـية لعملية �سـتكشاف وتشجيع إجراء مناقشة بشانٔ العلاقات المحتمI بين هجرة العاملين في 
عرفة واسـتنزاف العقول المرتبط بها من جانب وحماية الملكية الفكرية والنشر ا7ولي للمعرفة و�بتكار والتنمية من مجال الم

كان من المتوقع انتهاء حلقة العمل من إعداد جدول أعمال مسـتقبلي للبحوث يقُدم إلى اللجنة للنظر فيه. و جانب اخٓر. 
. كما أن تتبع حركة ا6ترعين، ممن وفقا للمسار ا6ططالمشروع  سير العمل فيتقدم وأعربت الأمانة عن سرورها للإعلان عن 

يتضمن مسيرهم العملي هجرة سابقة، يجري على قدم وساق. ومضت تقول كان هناك بعض ا6اوف الأولية في نوعية البياzت 
أصبح من الواضح الانٓ أنه وعلى الرغم من لإقامة والجنسـية. ومع ذ ، �المتاحة عن ا6ترعين من حيث المعلومات المتعلقة 

ل عدم القدرة على اسـتخلاص معلومات وافية من البياzت المتاحة، إلا أن هناك قدر كاف من البياzت يسمح ٕ�جراء تحلي
تم تجميع البياzت ذات الصI وبناء المؤشرات الأولية، اخٓذين في �عتبار الأدبيات السابقة الخاصة �لهجرة وهادف. 

اسـتنزاف العقول. وأضاف انٔ الأمانة بصدد إعداد مشروع تقرير بحثي. كما أحرزت الأمانة تقدما كبيرا في تنظيم حلقة عمل و 
. وقد تحددت مواضيع حلقة العمل الرئيسـية وكذا الخبراء المعنيين لكل 2013دولية من المتوقع انعقادها أواخر شهر أبريل 

ين من الأوساط الاكأديمية والمنظمات ا7ولية، وعلى وجه الخصوص من المنظمات التي موضوع. وتقرر أن يكون الخبراء المدعو 
للمشروع. واشـتملت المواضيع المتوخاة لحلقة العمل ا7ولية على تنقل العاملين في مجال المعرفة على  حُددت في �قتراح الأولي
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لملكية الفكرية للتحليل �قتصادي وتعقب أنماط الهجرة المسـتوى ا7ولي واسـتنزاف العقول المرتبط بها؛ واسـتخدام بياzت ا
للمخترعين؛ وحماية الملكية الفكرية والحركة ا7ولية للمواهب، وشـبكات المغتربين، وتدفقات المعارف واسـتنزاف العقول؛ 

للمواهب من منظور و�بتكار والملكية الفكرية والحركة ا7ولية اصحٔاب الأعمال العائدين المهاجرين؛ و  واصحٔاب المشاريع
في هذا الصدد. وفي الختام، كررت الأمانة ما أعلنته  البÙان الأفريقية لشواغل واه�ماتأفريقي. وقد تعََرّض الموضوع الأخير 

من قبل بانٔ المشروع يمضي على المسار الصحيح وأعربت عن تطلعها إلى وضع اللمسات الأخيرة على ورقة العمل وعقد 
 .2013في شهر أبريل عام حلقة عمل الخبراء 

وتحدث وفد المغرب �سم مجموعة البÙان الأفريقية وأشار إلى أهمية المشروع للمجموعة. ومضى قائلا لقد تاثٔرت أفريقيا  .120
على وجه الخصوص بهجرة الادٔمغة، حيث أضحت هذه الظاهرة عثرة في سبيل التقدم لبÙان المنطقة لحرمانها من العما� 

العواقب خطيرة، لا سـF فF يتعلق �لتنمية �قتصادية المسـتدامة. ولفت الوفد الأنظار لما اþٔرته ا¨موعة  الماهرة. لقد كانت
في دورات لجنة التنمية السابقة لعدد من الشواغل المتعلقة �لمشروع. وقال لقد أشارت التوصية التاسعة والثلاثون إلى إجراء 

المشروع يات بناء على نتائج تÇ ا7راسات. وأعرب عن اعتقاده في عدم تحديد وإعداد توص  دراسات عن اسـتنزاف العقول
للأسـباب الحقيقية وراء هجرة العقول على النحو ا0ي كان مامٔولا. وينبغي إجراء دراسات لبحث ما إذا كان يمكن عكس اتجاه 

قوق الملكية الوحيدة، ولهذا لم يتوفر هذه الهجرة. وشدد الوفد على حقيقة انٔ براءات �ختراع لم تكن هي فقط سـندات ح
للمشروع أساسا متيناً. وأكد على حاجة الأعضاء إلى تبني تدابير من شانهٔا المساعدة على وقف نزيف الأدمغة. واكٔد مجدداً 

ال، على تعقيدات قضية الهجرة، وانٔ عدم احترام حقوق الملكية الفكرية وحده لا يفسر ظاهرة هجرة الأدمغة. فعلى سبيل المث
كان السبب وراء عدم عودة العديد من الطلبة الأفارقة بعد إتمام دراساتهم في البÙان المتقدمة هو �فتقار إلى البنية التحتية 

في بÙانهم الأصلية. وأعرب عن رأيه في أن �فتقار إلى إمكانية الوصول إلى المعارف المحمية من المتقدمة والتكنولوجيات 
اع وغيرها من حقوق الملكية الفكرية الأخرى في أفريقيا كان أيضا سببا في هجرة العقول حيث يسهل خلال براءات �ختر 

الوصول إلى هذه الموارد في البÙان المتقدمة. وصرح بانٔه يعتقد في وجوب إجراء المزيد من ا7راسة والتحليل في أسـباب 
د عن رغبته في التركيز على هذه الجوانب في ا7راسة. وأبدى كسب الادٔمغة. وعلى هذا النحو، أعلن الوفبغية هجرة الادٔمغة 

. واسـتدرك قائلا بانٔ 7يه تحفظات 2013ترحيبه �لجهود التي تبذلها الأمانة في سبيل تنظيم حلقة العمل الأفريقية خلال عام 
وضوع المقترح حول حماية بشانٔ البرzمج ويرغب في مناقشـتها عندما تنُشر نتائج ا7راسة. فعلى سبيل المثال، ينطوي الم

الملكية الفكرية والحركة ا7ولية للمواهب على إيحاء ضمني ٕ�مكانية ربط ظاهرة اسـتنزاف الأدمغة بعدم وجود حماية لحقوق 
الملكية الفكرية. وصرح بانٔ المواضيع المقترحة لن تساعد على تحديد العلاقة التفاعلية بين الملكية الفكرية وظاهرة هجرة 

 .، ولا في التوصل إلى كيفية عكس اتجاه الهجرة. وأنهـى كلمته �قتراح وجوب إجراء تحليل عميق في وقت لاحقالأدمغة

وتحدث وفد بيرو �سم مجموعة بÙان امٔريكا اللاتينية والكاريبي وأعرب عن اعتقاده في الأهمية الجوهرية للمشروع لجميع  .121
Ùان النامية. وقال لقد تاثٔرت العديد من البÙان من جراء ظاهرة هجرة الأدمغة. ومضى يقول كانت ا7راسة المقترحة من الب

الأمانة بشانٔ أسـباب هذه الظاهرة على جانب كبير من الأهمية حيث تعمل على زaدة تبصر ا7ول الأعضاء �لقضية، وحثهم 
حلقة عمل في إطار المشروع بجانب  لعقدالتخطيط على القيام ٕ�جراء ما لعكس اتجاه هذه الظاهرة. ولفت الوفد الأنظار إلى 

ا7راسة، واسـتدرك قائلا لم يشارك في حلقة العمل هذه حتى الانٓ سوى أفريقيا فقط. وأعرب عن رغبته في مشاركة مجموعته 
 ا¨موعةفي إطار المشروع. واختتم كلمته بتكرار ما قا9 بشانٔ بوجوب مشاركة بÙان  2013في الأنشطة ا6ططة خلال عام 

 .Ç الأحداثفي ت

ا وفود كل من المغرب وبيرو �سم مجموعة البÙان الأفريقية ومجموعة بÙان تهوفد الهند مشاركته ا6اوف التي اþٔر وأعلن  .122
نه إ أمريكا اللاتينية والكاريبي على التوالي. وقد سلطت تÇ ا6اوف الضوء على أهمية هذا الموضوع لجميع البÙان النامية. وقال 

يشجع على يمكن انٔ بÙ عدم وجود حقوق ملكية قوية في أي  الزاعم بانٔد وثيقة المشروع ومنهجيته إلى �فتراض يدرك استنا
هجرة ا6ترعين إلى البÙان التي توفر قدرا أكبر من الحماية لحقوق الملكية الفكرية. ومع ذ ، أعرب الوفد عن تفهمه بتعقيدات 

فكرية قوية لا يبدو أنه عامل جوهري. ومضى يقول، يمكن انٔ يرجع سبب  تÇ الظاهرة، وانٔ عدم توفر حقوق ملكية
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اسـتنزاف الأدمغة إلى الطلاب ا0ين يهاجرون بغية اكتساب المعارف التكنولوجية والمهارات من خلال العمل في مؤسسات 
أيضا من العوامل الهامة. وأعرب الوفد البÙان المتقدمة. كما أن عدم توفر مثل هذه المعرفة التكنولوجية في بÙانهم الأصلية لهو 

أيضا عن رأيه في أن الحماية المفرطة لحقوق الملكية الفكرية في البÙان ذات القدرات التكنولوجية المنخفضة يمكن أن يؤدي إلى 
ية الهندية خنق فرص التعلم التكنولو�، وهذا بدوره يمكن أن يؤدي إلى التحفيز على الهجرة. واشٔار الوفد إلى تطوير الأدو 

الشـتات مزودين �لمعرفة التقنية المكتسـبة في البÙان المتقدمة لإقامة وصناعة البرمجيات، وقال لقد عاد العديد من أعضاء 
تÇ الجوانب على نحو كاف في �لتصدي ل صناعات في البلاد على الرغم من عدم توفر حماية قوية للملكية الفكرية. وطالب 

 .الغرض. وتساءل عن ميعاد تقديم برzمج حلقة العمل ا7ولية إلى لجنة التنمية للمناقشةدراسة تعُد من أجل هذا 

 .ودعا الرئيس الأمانة إلى الرد على التعليقات .123

�لشكر إلى الوفود على ما أدلت به من تعليقات ورؤى خاصة �لمشروع. وأشارت إلى استناد وتوËت الأمانة  .124
ثين من جدول أعمال التنمية التي تنص على جواز قيام الويبو ٕ�جراء دراسات بشانٔ حماية المشروع إلى التوصية السابعة والثلا

ة الملكية الفكرية لتحديد أوجه الصI الممكنة والتفاعل بين الملكية الفكرية والتنمية. وأبرزت الأمانة هذا الأمر إيماz منها �لأهمي
ة وذ  �لنظر إلى اه�م العديد من مختلف المنظمات ا7ولية الأخرى القصوى لربط العمل في هذا ا¨ال �لملكية الفكري

�لقضاa المتعلقة �لهجرة واسـتنزاف الأدمغة. كما سـيكون من الصعب أيضا معالجة هذه المسأ� من وËة نظر عامة. وذكرت 
 نهج ثنائي المسار وإعداد دراسة بحثية. الأمانة أنه وعند مناقشة المشروع والموافقة عليه من قبل اللجنة، تم الاتفاق على تبني

واقٔرت الأمانة أيضا بمحدودية نطاق ا7راسة البحثية حيث سـتقتصر على مسح جغرافي �سـتخدام البياzت المتعلقة �لبراءات 
 على نحو لم يحدث من قبل. وأشارت إلى أنه وعلى الرغم من اسـتخلاص الكثير من تحليل البياzت، إلا أن عملية المسح

الأسـباب المحتمI المسببة للهجرة. وأضافت قائI بانٔ ا7راسة لن تتعرض إلى العوامل أي من إلى  تشرالجغرافي بمفردها لم 
لهجرة، وعلى وجه الخصوص، مدى ا7ور ا0ي يلعبه نظام سـياسة الملكية الفكرية في مختلف البÙان في لأسـباب ا المحددة

ين حلقة العمل كعنصر þن في �قتراح. وكان الهدف من حلقة العمل هو مناقشة هذا الصدد. كان هذا هو السبب في تضم
، وكحد أدنى لبدء طرح بعض الأفكار في الصلات المحتمI لنظام الملكية الفكرية ودون أي نطاقا هذه المسائل في سـياق أوسع

استباق بشانٔ ما قد تكون عليه تÇ الصلات المحتمI مع التسليم بانٔ هناك العديد من العوامل المحددة لتدفقات الهجرة. 
لف الوفود في حلقة العمل دونما أي استباق أو تصور وصرحت الأمانة بانٔه سيتم مناقشة العديد من النقاط التي اþٔرتها مخت

سابق لما يمكن انٔ تكون عليه هذه الصلات. وسوف تضم حلقة العمل خبراء متخصصين من الأوساط الاكأديمية والمنظمات 
ى وأوساط ا7ولية لمناقشة هذه المسائل مع التركيز على �ه�م �لبياzت. وذكرت أنها قد تواصلت مع منظمات دولية أخر 

أكاديمية تعمل في هذا ا¨ال. ومضت تقول لم يتم بعد �نتهاء من برzمج حلقة العمل، ولكن من المتوقع بلورة المواضيع 
شير إليها في العرض التقديمي للأمانة. وأعربت عن اعتقادها في نجاح النقاط  tالرئيسـية والتي تحددت في التقرير المرحلي وا

واختتمت كلمتها على النقاط المثارة من قبل الوفود. الوافي ير المرحلي والمبَُينّة في العرض التقديمي في الرد الست الواردة في التقر 
 Iات نظر إضافية بشانٔ هذا الموضوعقائËالنقاط تماما، فمن دواعي سرورها تبني ائ و Çإن لم يكن قد تم تغطية ت. 

عدم وجود أي لمن رد، واختتم المناقشات بشانٔ المشروع وذ  الرئيس �لشكر إلى الأمانة على ما قدمته وتوجه  .125
 .تعليقات إضافية من الوفود

  مشروع بشانٔ الملكية الفكرية و�قتصاد غير الرسمي -النظر في المرفق الثالث عشر

 افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ المشروع المتعلق �لملكية الفكرية و�قتصاد غير الرسمي، ودعا الأمانة إلى .126
 .الوثيقة تقديم

فهم أفضل لكيفية حدوث �بتكار في ت تيسير  فيهدف المشروع يكمن فنسنت)  -  قالت الأمانة (السـيد ونش .127
سوف ينتج عن المشروع أربع و �قتصاد غير الرسمي ودراسة الصلات الممكنة بين الملكية الفكرية و�قتصاد غير الرسمي. 
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سـتوفر و دراسات وفقا لقرار لجنة التنمية في دورتها الأخيرة، وتم النص عليه في تقرير تنفيذ المشروع في شهر يونيو. 
ا7راسات أد� قائمة على ارشادات تنظيرية ودراسات حا� عن كيفية حدوث �بتكار في �قتصاد غير الرسمي وا7ور المحتمل 

أعدت الأمانة ا7راسة الأولى بمساعدة خبراء خارجيين من الأوساط الاكأديمية، و ية. لحقوق الملكية الفكرية في تÇ العمل 
وكانت عبارة عن دراسة إرشادية تنظيرية. وسوف تسلط الضوء على كيفية حدوث �بتكار في �قتصاد غير الرسمي ودور 

قتصاد غير الرسمي. وسوف تسُـتكمل ا7راسة �بتكار في �قتصاد غير الرسمي والصلات المحتمI بين الملكية الفكرية و�
النظرية بثلاث حالات إفرادية قطرية. وقد أخذت اللجنة �قتراح الأمانة �لتركيز على أفريقيا في سـياق إعداد تÇ ا7راسات. 

تُجرى دراسات على قطاع الأدوية العشبية في غاz، وقطاع الصناعة المعدنية في كينيا وعلى القطاع  الكيميائي في وهكذا، سـَ
جنوب أفريقيا. وكما هو موضح في التقرير المرحلي وتقرير التنفيذ، وافق فريق من الخبراء المؤهلين على �شتراك في إعداد 

تُعقد حلقة عمل دولية في  تÇ ا7راسات. ويضم هذا الفريق خبراء أفارقة محليين ودوليين. وكما ذُكر في تقرير التنفيذ، سـَ
الأسـبوع المقبل لإ�حة فرصة للخبراء وللأمانة العامة لمناقشة وتنسـيق المنهجية لإعداد ا7راسات الإفرادية جنوب أفريقيا في 

القطرية الثلاث. وكما ورد في التقرير المرحلي، أبلغت الأمانة اللجنة برغبة "معهد البحوث �قتصادية على �بتكار" 
)IERI (جنوب أفريقيا في اسـتضافة ح ،aلقة العمل؛ وتم �نتهاء تقريبا من إعداد جدول أعمال حلقة العمل. في بريتور

وصرحت الأمانة ٕ�يداع نسخة من جدول الأعمال في الرئاسة كي يتسـنى للجنة �طلاع عليها، وسيتم إ�حتها في القريب 
ية التنظيرية للخبراء، . ومضت تقول تم نشر ا7راسة الإرشادالإنترنتلكتروني للجنة على شـبكة العاجل على الموقع الإ 

وسـتعرض للمناقشة في حلقة العمل في الأسـبوع القادم بغرض صقلها. وكما ذُكر من قبل، سيتم وضع إطار مشترك لإجراء 
تتمثل إحدى و ستتعرض دراسات الحا� القطرية لقطاعات مختلفة. و القطرية الثلاث خلال حلقة العمل.  تدراسات الحالا

وع في حقيقة التنوع الشديد في أنشطة القطاع غير الرسمي ليس فقط عبر البÙان ولكن أيضا الصعو�ت التي تكتنف المشر 
عبر القطاعات. وهكذا، تظهر أهمية التوافق حول منهجية مشتركة، وسـتكون تÇ المنهجية من النتائج الرئيسـية لحلقة العمل. 

ئية لÙراسة التنظيرية، وسيبدأ الخبراء في إجراء دراسات وفي أعقاب حلقة العمل، سـتواصل الأمانة العامة وضع الصيغة النها
 .الحالات القطرية الثلاث وتقديمها عندئذ للجنة للنظر فيها

وتحدث وفد السـنغال نيابة عن مجموعة البÙان الأفريقية وأعرب عن اعتقاده في توفر العديد من أنشطة �ختراع  .128
 حو، كان من المفيد دراسة العلاقة بين الملكية الفكرية و�قتصاد غير الرسميو�بتكار في القطاع غير الرسمي. وعلى هذا الن

السـياسات في هذا ا¨ال. ومضى يقول، كان المشروع ملائما بصفة خاصة في تعزيز لأن ذ  من شانٔه المساعدة في توجيه 
قييم وقع أدوات سـياسة الملكية الفكرية تفهم ا¨موعة للصلات والروابط. وقد ائدت ا¨موعة أهداف المشروع، بما في ذ  ت 

القائمة على �بتكار في �قتصاد غير الرسمي، وكيف يمكن لتدابير السـياسة العامة المتصI �لملكية الفكرية المساعدة في زaدة 
مساعدة  تهدافاسـالإنتاج والعما�. وأعرب عن امٔ� في عدم قصر هدف المشروع على زaدة الإنتاج والعما� فقط، إذ ينبغي 

ن هناك حاجة 7راسة كيفيه قيام العاملين إ العاملين في القطاع غير الرسمي على �نتقال إلى القطاع الرسمي. واسـتطرد قائلا 
في القطاع غير الرسمي بتعزيز اختراعاتهم واكتشافاتهم على نحو أفضل. وفي نهاية كلمته، توجه الوفد �لشكر إلى جنوب أفريقيا 

على اسـتضافة حلقة العمل، وأعرب عن أم� في تحقيق تبادل مثمر لوËات النظر بين قطاع الملكية الفكرية والقطاع لموافقتها 
 .غير الرسمي خلال حلقة العمل

وقدمت الأمانة الشكر إلى جنوب أفريقيا، وللبÙان المشاركة في المشروع نظير ما يقدمونه من دعم، وللوفود لما قدموه  .129
 .وملاحظاتمن تعليقات 

 .واختتم الرئيس المناقشات بشانٔ المشروع .130
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مشروع بشانٔ تعزيز التعاون حول الملكية الفكرية والتنمية فF بين بÙان الجنوب من بÙان  - النظر في المرفق الحادي عشر
  zمية وبÙان اقٔل نمواً 

لجنوب في الملكية الفكرية والتنمية الرئيس المناقشات بشانٔ المشروع المتعلق بتعزيز التعاون بين الجنوب واافتتح  .131
Fان الأقل نمواً. ودعا الأمانة إلى تقديم الوثيقة فÙان النامية والبÙبين الب. 

الأمانة (السـيد روكا كامبانيا) أنه خلال الفترة قيد �سـتعراض تم �ضطلاع بعدد من الأنشطة وفقا للجدول وذكرت  .132
دون إقليمي بشانٔ إدارة الملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور  الزمني للتنفيذ. أولاً، عقد أول اج�ع

)GRTKFع ا0ي  ) وحق المؤلف والحقوق ا¨اورة�لتعاون مع حكومة البرازيل في شهر أغسطس. وقد حضر �ج�
ا، فضلا عن عدد من البÙان المتقدمة والمنظمات اسـتغرق ثلاثة اaٔم اثنتان وثلاثون من البÙان النامية والبÙان الأقل نمو 

ا7ولية والإقليمية الحكومية وغير الحكومية. وþنيا، �ضطلاع بانٔشطة مختلفة فF يتعلق �سـتحداث وظائف جديدة في قاعدة 
ة في مجال الملكية بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائي) وقاعدة IP-TADبياzت الويبو للمساعدة في مجال الملكية الفكرية (

لكترونية على شـبكة الإنترنت بشانٔ التعاون فF بين بÙان الجنوب. ) فضلا عن تصميم صفحة الويبو الإ IP-DMD(الفكرية 
فF تم �نتهاء من الأعمال التحضيرية لتحديد أفضل السـبل للمضي قدما فF يتعلق �سـتحداث وظائف جديدة في التعاون و

أيضا في تطوير صفحة الويبو على شـبكة المعلومات في التعاون فF بين بÙان الجنوب لتوفير Ëة واحدة و بين بÙان الجنوب 
و� عن جميع الأنشطة في مجال التعاون فF بين بÙان الجنوب في مجال الملكية الفكرية. ومضت الأمانة قائI إنه واستناداً ؤ مس

يقة الأكثر فعالية ومناسـبة للمضي قدما هي البدء بمعالجة موضوع تصميم صفحة فق على انٔ الطر تA ا، فقد المنُجَزإلى العمل 
الويب وإعداد محتواها، وهو ما ينبغي أن يكون مرتبطا ارتباطا وثيقا بتطوير الوظائف اتساقا مع متطلبات وثيقة المشروع. 

بما في ذ  "وحدة الأمم المتحدة وفي هذا الصدد، شرعت الأمانة في اسـتعراض منصات أخرى فF بين بÙان الجنوب، 
). كما UNEPلبيئة (ل صفحات الويب ا6صصة لبرzمج الأمم المتحدة ) و SU/SSCالخاصة �لتعاون فF بين بÙان الجنوب" (

Ùبين ب Fعات "لجنة الأمم المتحدة رفيعة المسـتوى المعنية �لتعاون ف�ان شاركت الأمانة ائضا في ا7ورة السابعة عشرة لاج
الجنوب" والتي عُقدت في نيويورك في شهر مايو. وقد شاركت الأمانة في �ج�ع بغرض جمع المعلومات عن الوضع الحالي 
للتعاون فF بين بÙان الجنوب في منظومة الأمم المتحدة وفي غيرها من المبادرات بين بÙان الجنوب على الأصعدة الوطنية 

وتحديد فرص التعاون المحتمI لتعزيز التعاون فF بين بÙان الجنوب في  )SU/SSCابط مع (والإقليمية وا7ولية ولإقامة رو
سبتمبر حول التعاون فF بين بÙان الجنوب  28مجال الملكية الفكرية. وفي الأخير، عقدت الأمانة المؤتمر السـنوي الأول في 

الإقليمي الأول وإعداد التوجيهات للمؤتمرات و�ج�عات المقبI سـتعراض نتائج �ج�ع دون لابشانٔ الملكية الفكرية والتنمية 
المنتظر تنظيمها في إطار المشروع. وكررت الأمانة القول بانٔ المشروع يمضي في مساره ا6طط سواء فF يتعلق �لأنشطة 

 .المضطلع بها أو فF يتعلق بميزانية المصروفات

وعة البÙان الأفريقية إلى الأهداف الهامة للمشروع التي شملت تعزيز المساعدة وفد مصر متحدþً �لنيابة عن مجمواشٔار  .133
التقنية والقانونية ذات التوجه الإنمائي في مجال الملكية الفكرية؛ وتكوين الكفاءات المؤسسـية في مجال الملكية الفكرية؛ وتكوين 

والتكنولوجيا ونشرها و�نتفاع بجوانب المرونة التي تتيحها الكفاءات الوطنية في مجال �بتكار؛ وتسهيل النفاذ إلى المعارف 
الملكية الفكرية؛ وفهم الصI بين الملكية الفكرية وسـياسات المنافسة. وقال الوفد لقد ساعد التقدم المحرز في المشروع على 

لا يتجزأ من أنشطة الويبو توفير أساس قوي لإضفاء الطابع المؤسسي على التعاون فF بين بÙان الجنوب وإدماجه كجزء 
كبرzمج منفصل في الميزانية مسـتقبلاً. ومضى يقول كان هذا أحد الأهداف الهامة للمجموعة. ولفت الأنظار لوضعه وكذ  

إلى �قتراحات العديدة التي طُرحت أثناء �ج�ع دون الإقليمي في البرازيل وأثناء المؤتمر السـنوي الأول في جنيف. ومضى 
النظر في تنفيذ تÇ �قتراحات من جانب المنظمة، وعلى وجه الخصوص كجزء من البرzمج والميزانية لعام  نبغيي يقول 
بغية ضمان الحصول على نتائج مجدية للمشروع. وأبرز الوفد بعض المقترحات. أولاً، الحاجة إلى سـياسة وإطار  2014/15

وضع مجموعة سـياسات مشتركة تستند إلى الخبرات والإمكانيات قانوني ومؤسسي لتمكين التعاون فF بين بÙان الجنوب و 
الحالية في الجنوب والتصدي للتحدaت المشتركة في ا¨ال. وþنيا، اتباع نهج إقليمي فF بين البÙان متشابهة التفكير فضلا عن 
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لتبادل بين البÙان التي تعد مصدراً اتفاقات �عتراف المتبادل الثنائية التي يمكن انٔ تكون ادٔوات مفيدة لتنظيم عمليات ا
الوطنية والمعامI �لمثل. وþلثاً، الحاجة إلى  التعاونللمعارف التقليدية والبÙان التي تعد مسـتخدماً لها على أساس مبادئ 

لأثر راسات لتحديد �تجاهات المشتركة والتحدaت والفرص المتاحة للتعاون ولتحقيق تفهم أفضل لالمزيد من ا7إجراء 
�قتصادي و�ج�عي لتقييدات واسـتثناءات حق المؤلف للبÙان النامية والبÙان الأقل نموا. رابعا، ينبغي دمج الخبرات 

وا7روس المسـتفادة من البÙان النامية والبÙان الأقل نمواً في إطار تÇ �ج�عات وغيرها من الأنشطة الأخرى في 
شادي للسـياسة أو أي نوع اخٓر من المواد المفيدة. ولأغراض الرصد والتقييم، أشار الوفد منشورات أو كتيبات أو دليل استر 

إلى أهمية قيام الأمانة بتقديم تقارير منتظمة عن أنشطتها الرامية إلى تعزيز التعاون فF بين بÙان الجنوب. وقال ينبغي تقديم 
 عن تقديمها إلى الجمعية العامة ائضا. ولفت الوفد الأنظار إلى وثيقة هذه التقارير إلى اللجنة مرة واحدة على الأقل سـنوa فضلا

المشروع، وطلب توضيحاً بشانٔ موقف التنفيذ فF يختص بانٔشطة التدريب وبناء القدرات فF بين بÙان الجنوب المدرجة في 
لاسـتضافة �ج�ع دون الإقليمي الأبواب (�ء) و (جيم) من وثيقة المشروع. وأعرب عن ترحيبه �لعرض المقدم من مصر 

. وطالب الأمانة بتجميع كافة المقترحات والتوصيات التي قُدمت خلال �ج�ع التحضيري 2013الثاني خلال شهر مايو 
انية للمؤتمر السـنوي الثاني حول التعاون فF بين بÙان الجنوب. وأضاف بأنه ينبغي عقد المؤتمر قبل دورة انعقاد لجنة التنمية الث

من أجل تحقيق فعالية في التكلفة، فضلا عن ضمان الكفاءة في إدارة وتنظيم هذا  2013عشر مباشرة خلال شهر نوفمبر 
 .الحدث الهام

واشٔار وفد بلجيكا متحدþً �سم "ا¨موعة �ء" إلى تنظيم �ج�ع دون الإقليمي الأول بشانٔ إدارة الملكية الفكرية  .134
لا يزال على ثقة من  نهإ ) وحق المؤلف والحقوق ا¨اورة، وقال GRTKFارف التقليدية والفولكلور (والموارد الوراثية والمع

توفير طائفة متنوعة من الارٓاء والخبرات من جراء مشاركة شامI في �ج�عات. و0 ، ينبغي تشجيع الحضور وزaدة 
صول على مزيد من المعلومات التفصيلية عن تكلفة تنظيم لحامعدلاته في إطار الميزانية الحالية. وأعرب الوفد عن ترحيبه 

 .ن الشفافية المالية السليمة هي المبدأ الثاني ا0ي ترغب ا¨موعة في �لتزام بهإ �ج�ع الأول، حيث 

اون البرازيل متحدþً �لنيابة عن مجموعة جدول أعمال التنمية إلى عقد أول اج�ع دون إقليمي بشانٔ التعواشٔار وفد  .135
Fع من قبل الويبو �لتعاون مع حكومة  ف�ان الجنوب في برازيليا في شهر اغٔسطس، وقال لقد تم تنظيم �جÙبين ب

أ�ح �ج�ع فرصة قيمّة للبÙان النامية والبÙان الأقل نموا لتبادل و البرازيل. وقد حضر �ج�ع ما يقرب من أربعين بÙا. 
Fان  الخبرات بشانٔ التعاون فÙبين ب Fان الجنوب. كما أشار أيضا إلى انٔ عقد المؤتمر السـنوي الأول حول التعاون فÙبين ب

الجنوب بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية في جنيف في شهر سبتمبر كان بغرض اسـتعراض نتائج �ج�ع دون الإقليمي الأول 
بÙان الجنوب. وأعرب الوفد عن تطلعه إلى المناقشات التي  وإلى اسـتكشاف المزيد من الطرائق لتحقيق التعاون فF بين

سـتجرى خلال �ج�ع دون الإقليمي القادم في القاهرة والتي سـتوفر تفهما أعمق للتعاون فF بين بÙان الجنوب. وأعرب عن 
فعا� بشانٔ التعاون فF بين ثقته في إمكانية التوصل إلى توصيات جوهرية لمساعدة ا7ول الأعضاء والمنظمة في تصميم أنشطة 

نها إ بÙان الجنوب نتيجة لسلسة �ج�عات هذه. وألقى الوفد ائضا الضوء على بعض العناصر الأخرى للمشروع، وقال 
لكتروني بشان التعاون فF بين بÙان الجنوب، واسـتحداث وظائف جديدة في النظم القائمة وإنشاء شـبكة إ تشمل إعداد موقع 

لكتروني ا6صص. وتوجه أصحاب المصلحة الرئيسـيين في البÙان النامية والبÙان الأقل نموا كجزء من الموقع الإ  تفاعلية بين
الوفد �لشكر إلى الأمانة لما قدمته من معلومات بشانٔ الأنشطة المضطلع بها في تÇ ا¨الات. ولفت الأنظار إلى عناصر 

ية والبÙان الأقل نموا لتوفير التدريب وبناء القدرات لغيرها من البÙان النامية المشروع الخاصة بدعم ومساعدة البÙان النام 
والبÙان الأقل نمواً الأخرى، وزaدة �سـتعانة بكوادر متخصصة  في أنشطة الويبو للمساعدة التقنية وتكوين الكفاءات 

مته، أشار إلى الإقرار بانٔ التعاون فF بين بÙان ومشاطرة التجارب بين البÙان النامية والبÙان الأقل نمواً. وفي ختام كل 
 رالجنوب قد أضحى ادٔاة استراتيجية وفعا� في مجالات اخٔرى، و�لتالي، ينبغي ألا يكون هناك أي اختلاف حول أهمية ا7و 

 .ا0ي يلعبه في مجال الملكية الفكرية
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البÙان الأفريقية وجدول أعمال التنمية. وطالب الوفد وصرح وفد جنوب أفريقيا بتائيده البياzت التي ادٔلت بها مجموعة  .136
ست ي بتوضيحات بشانٔ المشروع. وأشار إلى ميزانية المشروع، وأعرب عن تفهمه أن البياzت الواردة في التقرير المرحلي ل 

 13قة إلى إنفاق مُحَدّثة على نحو كامل حيث تم إعدادها قبل توقيت عقد الجلسة بفترة طويI. ومضى يقول لقد أشارت الوثي
على مشاركة البÙان النامية في المؤتمر السـنوي الأول حول التعاون فF بين بÙان الجنوب  وتتوقففقط من الميزانية،  �لمائة

التمويل في إطار اتحاد معاهدة التعاون بشانٔ البراءات. ولهذا السبب، صرح برغبته في معرفة حجم ما تم إنفاقه على وجه 
شاركين. كما أعرب الوفد أيضا عن رغبته في �لمصروفات المرتبطة �لم المؤتمر، بما في ذ  التفاصيل المتعلقة التحديد على 

�نضمام إلى �قتراح ا0ي قدمته مجموعة البÙان الأفريقية بوجوب عقد المؤتمر القادم قبل انعقاد ا7ورة الثانية عشرة للجنة 
إلى ما ورد في الصفحة السابعة من التقرير المرحلي بانٔ عدد البÙان النامية التي حضرت التنمية لضمان زaدة الحضور، واشٔار 

ول الاتصال بشانٔ التعاون فF بين بÙان ؤ المؤتمر الأول بلغ اثنتين وثلاثون دو� فقط. وطلب أيضا توضيحاً فF يتعلق بمس
ول الاتصال الحالي لأمور التعاون فF بين ؤ وع هو مسالجنوب، حيث ذُكر في الصفحة الثامنة من التقرير انٔ مدير المشر 

والتي تبدو أنها توُ� ضمنيا بانٔه قد تم  )currentبÙان الجنوب داخل المنظمة. ولفت الوفد �نتباه إلى كلمة "الحالي" (
أمانة من داخل ول اتصال ؤ لتعيين مسولفت الأنظار إلى �قتراح الأساسي كمسؤول اتصال، تعيين مدير المشروع للعمل 

ولا للاتصال لفترة قصيرة لا يبدو ؤ ن تعيين مدير المشروع مسإ الويبو لمتابعة التعاون فF بين بÙان الجنوب. واسـتطرد قائلا 
ول الاتصال وعن السبب في ؤ متفقا مع متطلبات هذا �قتراح. وعلى هذا النحو، طلب الوفد توضيحا بصدد موضوع مس

 ".تضمين عبارة "الحالي

وفد بيرو متحدþً �سم مجموعة بÙان أمريكا اللاتينية والكاريبي إلى �قتراح المقدم من مجموعة البÙان الأفريقية اشٔار و  .137
بخصوص تجميع المقترحات، وصرح �عتبار هذا �قتراح على جانب كبير من الأهمية. ومضى قائلا سوف تتحقق فوائد جمة 

ن توقيت عقد المؤتمر السـنوى الأول أ لتعزيز التعاون فF بين بÙان الجنوب. واضٔاف  من جراء تحويل المقترحات إلى مبادرات
، ولهذا، اعٔرب عن رغبته في أن يؤخذ في �عتبار القضاa التي اُثيرت عند تحديد توقيت عقد المؤتمر �لمرةلم يكن مناسـبا 

اسـتخلاص ا7روس من التجارب السابقة ويجب أن يعود ذ  مة. واختتم كلمته قائلا بانٔه قد تم ءالقادم كي يكون أكثر ملا
 .�لنفع على الأنشطة في المسـتقبل

وفد بلجيكا متحدþً �سم "ا¨موعة �ء" إلى انٔ تقارير التقدم المحرز لا تزال قيد المناقشة، وينبغي مناقشة واشٔار  .138
 .عندما يكون الوقت مناسـبا 0  الشروط المرجعية و�ختصاصات وموعد عقد المؤتمر القادم في وقت لاحق

وفد جنوب أفريقيا إلى بيان سابق أدلى به نيابة عن مجموعة البÙان الأفريقية، وقال ينبغي ألا تخضع واشٔار  .139
�ختصاصات المرجعية للاج�ع للمناقشة حيث تم التوافق عليها في ا7ورة السابعة للجنة التنمية. وأبرز الوفد ما تم توثيقه 

"ينبغي التوصل إلى قرار بشانٔ  :لصدد، حيث تم النص عليه في موجز الرئيس في تÇ ا7ورة على النحو التاليفي هذا ا
". 2012التخصصات المرجعية قبل إجراء أي عمل بشانٔ �ج�عات على مسـتوى المنسقين الإقليميين قبل نهاية شهر يناير 

ن ا7ورة المذكورة عُقدت في إ تصاصات المرجعية حيث وأعرب الوفد عن دهشـته لإجراء مناقشات أخرى بشانٔ �خ 
. واسترسل قائلا لقد كان هناك اتفاق صريح في هذا الصدد. وعلى هذا النحو، أعلن عن رغبته في المضي قدما 2012 يناير

 ل.فق عليها قبل عقد �ج�ع دون الإقليمي الأو تA افي ظل �ختصاصات التي 

بة عن مجموعة البÙان الأفريقية عن تائيده للبيان ا0ي ادٔلى به وفد جنوب أفريقيا. وفد مصر متحدþً �لنياوأعرب  .140
واشٔار إلى القرار ا0ي انتهت إليه اللجنة في هذا الصدد، فضلا عما سـبق القيام به من إجراءات أثناء تنظيم أول اج�ع دون 

لوفد الأنظار إلى نجاح نموذج العمل هذا بشكل جيد، ومن إقليمي في مدينة برازيليا والمؤتمر السـنوي الأول في جنيف. ولفت ا
وثيقة المشروع الموضوعات المطلوب مناقشـتها في  تضمينثم فلا حاجة للتغيير في هذه المرحI المتاخٔرة. كما أشار ائضا إلى 

لتزام �لاتفاق ودعم التقدم في إطار المشروع وأقرتها اللجنة. ولهذا، حث الوفد جميع الشركاء على � سَتنُظَم�ج�عات التي 
 .المحرز في هذا المشروع نظراً لأهميته للبÙان النامية
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وفد بلجيكا متحدþً �لنيابة عن "ا¨موعة �ء" إلى حاجة اللجنة للعمل أثناء ا7ورة من خلال جدول أعمال واشٔار  .141
تقارير مرحلية جيدة ومفصI تماماً. وأعرب عن طويل جداً يتضمن التفاصيل ا7قيقة. وحث جميع الوفود للتركيز على إعداد 

اعتقاده في إرساء أسس جيدة للممارسات، حيث اتفقت جميع الوفود على مناقشة �ختصاصات المرجعية الخاصة �لاج�ع 
 دون الإقليمي المقبل في وقت مناسب من قبل المنسقين الإقليميين وليس في الوقت الحالي، حيث ما تزال اللجنة مشغو�

بمناقشة التقارير المرحلية. وشدد الوفد على اه�م التقارير �لتركيز على ما تم عم� وليس على ما ينبغي عم�. وكرر ما ذكره من 
�ج�ع �لانضباط،  تحليقبل بخصوص مناقشة �ختصاصات المرجعية في وقت مناسب. وأنهـى كلمته قائلا يحب 

 .والخروج بنتائج سريعة

برازيل عن تائيده لرأي كل من وفدي جنوب أفريقيا ومصر نيابة عن مجموعة البÙان الأفريقية بعدم وفد الوأعرب  .142
 .مناقشة �ختصاصات المرجعية في اللجنة

واشٔار وفد جنوب أفريقيا إلى البيان ا0ي أدلى به وفد بلجيكا �لنيابة عن "ا¨موعة �ء"، وا0ي يشير إلى حاجة  .143
لانضباط �لتزام وتنفيذ ما تم الاتفاق يقُصد �ط، وأعرب عن موافقته على هذا الأمر. واسـتطرد قائلا الوفود للتحلي �لانضبا

عليه من قبل. وهذا هو ما ينطبق على الاتفاق ا0ي تم التوصل إليه في ا7ورة السابعة لاج�عات لجنة التنمية. وحث جميع 
قدما دون التنصل من الاتفاقات السابقة التي  المضيب على اللجنة الأعضاء على �لتزام وتنفيذ الاتفاق. ومضى يقول يج

 .إقرارها تم

 .ودعا الرئيس الأمانة إلى الرد على الأسـئI والتعليقات .144

الأمانة (السـيد روكا كامبانيا) إلى ما طرحه وفد مصر بخصوص دعم ومساعدة البÙان النامية والبÙان الأقل واشٔارت  .145
يب وبناء القدرات لبÙان zمية وبÙان أقل نموا أخرى، والتي تشمل على تدريب فاحصي البراءات نموا لتوفير أنشطة التدر 

ولين فضلا عن تقاسم المعلومات. وفي هذا السـياق، ذكرت الأمانة بانٔه قد تم الاتفاق بدايةً على تقديم هذا ؤ وغيرهم من المس
ابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية التدريب من خلال اسـتحداث وظائف جديدة في قاعدة بياzت مط

)DMD ( تمكينا للتوفيق بين �حتياجات والعروض، وقد تم النص على ذ  في وثيقة المشروع، وتعمل الأمانة على
ند ب ميزانية المشروع، في الوقت الراهن،  عدم تضمينفي قاعدة البياzت. وأوضحت كذ   وإدراËااسـتحداث تÇ الوظائف 

اللازم للبÙان النامية والبÙان الأقل نمواً لتوفير أنشطة التدريب وبناء القدرات لبÙان zمية وبÙان أقل نمواً أخرى في للتمويل 
ا¨الات المحددة. واسـتطردت قائI بانٔه قد تم إجراء الكثير من الأنشطة لصالح البÙان النامية والبÙان الأقل نمواً في إطار 

العادية للمنظمة في مجالات مثل التدريب لفاحصي البراءات، والتشريعات القضائية والسلطات المعنية �لمنافسة،  الميزانية
فضلا عن تقاسم المعلومات فF بين مكاتب الملكية الفكرية. وأشارت إلى السؤال المتعلق �لميزانية ا6صصة للمشروع، 

لتنفيذ نشاطين رئيسـيين، وهما، �ج�ع دون الإقليمي والمؤتمر  2012ام وأوضحت أنه تم اسـتخدام الميزانية ا6صصة لع
السـنوي. فبالنسـبة للاج�ع دون الإقليمي، فقد نظُِم �ج�ع �لتعاون مع حكومة البرازيل، وغطت الويبو تكاليف مشاركة 

ن تمويل حضور المتحدثين في جلسات المؤتمر. بÙاً من البÙان النامية وفقا للممارسات المتبعة في المنظمة، فضلا ع 26ممثلي 
كما تحملت حكومة البرازيل بعض التكاليف المتصI بتنظيم �ج�ع. وفF يتعلق �لمؤتمر السـنوي، أفادت الأمانة بانٔ وثيقة 

ته في اللجنة المشروع قد نصت على تنظيم المؤتمر الأول مباشرة قبل موعد انعقاد الجمعية العامة. وهكذا، وكما تمت مناقش ـ
وتوفيراً للنفقات، سوف تمول المنظمة نفقات السفر وبدلات الإقامة اليومية فقط للمشاركين من البÙان النامية المقرر 

حضورهم الجمعيات العامة من خلال تمويل من اتحاد معاهدة التعاون بشانٔ البراءات أو اتحاد مدريد. كما تم تمويل نفقات سفر 
مية بصفة إضافية لاثنين من المشاركين من كل بÙ نظراً لانعقاد المؤتمر يوم الجمعة السابق لتوقيت عقد وبدلات الإقامة اليو 

زائد واحد". وقد أوفدت البÙان مشاركين اثنين نظراً  25الجمعية العامة. وقد التزمت إجراءات تمويل المشاركين بنفس مبدأ "
اتحاد معاهدة التعاون بشانٔ البراءات" أو "اتحاد مدريد". كما دبرت المنظمة لتمويل مشاركتهما في الجمعية العامة من خلال "

شارك و أيضا تكاليف الترجمة الفورية والمشرو�ت والمرطبات التي يتم تناولها أثناء الراحات وحضور ثلاثة متحدثين. 
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ور ٕ�جراءات �ج�ع دون الإقليمي المتحدثون في �ج�ع دون الإقليمي الأول، وألقوا كلمة وقدموا عروضا لتوعية الحض
معدل  بلغموقف المشروع حتى نهاية شهر أغسطس. ومضت تقول  أوضحالتقرير المرحلي  إنأثناء المؤتمر. وأوضحت الأمانة 
ن موقف تنفيذ أ فقط حيث تم عقد المؤتمر في شهر سبتمبر. وأكددت مجددا  �لمائة 13 نسـبةاسـتخدام الميزانية وفقا للتقرير 

المشروع يمضي في مساره الصحيح وجاري اسـتخدام الميزانية وفقا لما تم اع�ده من التزامات. وأشارت إلى التعليق ا0ي أدلى 
ول الاتصال لتنسـيق الأمور فF بين ؤ ول الاتصال، وأفادت بانٔ مدير المشروع هو مسؤ به وفد جنوب أفريقيا حول مس

وع. ويرجع السبب في هذا إلى انٔ المشروع هو النشاط أو �لتزام الوحيد الملقى بÙان الجنوب في المنظمة خلال مدة المشر 
على عاتق الأمانة فF يتعلق �لتعاون فF بين بÙان الجنوب. واسـتطردت قائI قد تتغير الأمور عند �نتهاء من تنفيذ 

 .ول الاتصالؤ عند الحديث عن مس المشروع وربما تُتخذ قرارات أخرى، وهذا هو السبب في اسـتخدام لفظ "حاليا"

وفد مصر متحدþً �لنيابة عن مجموعة البÙان الأفريقية الأمانة على التوضيحات التي أفادت بها. وطالب ٕ�ضافة وشكر  .146
المزيد من التوضيح والمعلومات بشانٔ تÇ النقاط في التقارير المرحلية المسـتقبلية، وبخاصة فF يتعلق بتنفيذ مختلف عناصر 

تراتيجية التنفيذ، بما في ذ  دعم ومساعدة البÙان النامية والبÙان الأقل نموا لتوفير أنشطة التدريب وبناء القدرات لبÙان اس
zمية ولبÙان أقل نمواً أخرى كما ورد في الرد ا0ي أدلت به الأمانة. كما طلب الوفد الحصول على مزيد من المعلومات حول 

ن وثيقة المشروع بخصوص زaدة �سـتخدام في المساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو وأنشطة بناء ما ورد في الجزء (جيم) م
القدرات من أهل الرأي والخبرة المشاركين من البÙان النامية والبÙان الأقل نموا. ومضى يقول، لقد تضمن الجزء (جيم) أيضا 

الإقليمية فF يتعلق �لتعاون فF بين بÙان الجنوب. وطلب الوفد مطالبة الأمانة بتحسين مسـتوى تنسـيق العمل مع المكاتب 
تقديم مزيد من المعلومات حول هذا النشاط. كما أشار ائضا إلى المسأ� التي اtثيرت من جانب وفد جنوب أفريقيا حول 

 وثيقة المشروع. واختتم كلمته ول اتصال التعاون فF بين بÙان الجنوب، وقال تم إيلاء أهمية كبرى على هذا الموضوع فيؤ مس
 .لعمل على أساس منظور طويل الأجل في هذا الصدد�لمطالبة �

وفد جنوب أفريقيا إلى الصفحة الرابعة من التقرير المرحلي، وقال إنها تتضمن وصفاً للأنشطة التي يضطلع بها واشٔار  .147
ول الاتصال، وكما ذُكر انٓفا، هو ؤ راً لأن مسول الاتصال. وأعرب عن تقديره الحصول على مزيد من المعلومات نظؤ مس

ول عن إقامة الروابط مع منظومة الأمم المتحدة بشانٔ التعاون فF بين بÙان الجنوب. وأضاف بانٔ هذا هو ؤ الشخص المس
نوب في وثيقة السبب في الإشارة إلى "برzمج الأمم المتحدة الإنمائي" وغيره من المبادرات الخاصة �لتعاون فF بين بÙان الج 

نه يحرص على الإلمام بما يحدث في صدد إ المشروع. وأعرب عن تثمينه للتقارير التي يتم إعدادها عن هذه الأنشطة، حيث 
 لم يقدمإقامة روابط وتنسـيق أعمال المنظمة بشانٔ التعاون فF بين بÙان الجنوب مع منظومة الأمم المتحدة. واسـتطرد قائلا 

وصفا موجزاً فقط لما قام به مدير المشروع من أعمال. وكرر الوفد التاكٔيد على تولي شخص معين على التقرير المرحلي سوى 
ولياته الربط ما بين عمل المنظمة ؤ ول الاتصال حيث تحتم طبيعة مسؤ وليات العمل الملقى على عاتق مسؤ أساس دائم مس

 .وأنشطة منظومة الأمم المتحدة

خرى الرئيس �لشكر إلى وفد جنو وتوجه  .148 ب أفريقيا واختتم المناقشات بشانٔ هذا المشروع لعدم وجود تعليقات أ
 .الوفود من

  تنفيذ الفوري (التوصيات التسع عشر)لل التقرير المرحلي بشانٔ توصيات 

افتتح الرئيس المناقشات الخاصة �لجزء (�ء) من وثيقة التقارير المرحلية؛ هذا الجزء من التقرير ا0ي يلقي الضوء على  .149
 .نجازات الرئيسـية في تنفيذ التوصيات التسع عشرة للتنفيذ الفوري. ودعا الأمانة إلى عرض هذا الجزء من الوثيقةالإ 

واسـتعرضت الأمانة (السـيد �لوش) لمحة عامة عن التقرير المرحلي الوارد في المرفق الرابع عشر من الوثيقة  .150
CDIP/10/2  .بشانٔ تنفيذ التوصيات التسعة عشر المحددة للتنفيذ الفوري دون الحاجة إلى موارد بشرية أو مالية إضافية

جع� أكثر  هيكل ومحتوى هذا الجزء من الوثيقة في عدد من دورات لجنة التنمية السابقة بغرض نوُقشوقالت الأمانة لقد 
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ا7ورة  وفود �سـتحسان شديد وبتقدير �م هيكل الوثيقة الحالية أثناءوأضافت لقد تلقت اللمطالب وتوقعات الوفود. ملاءمة 
عُرضِ التقرير في تنسـيق جدولي يتضمن عمودين تحت كل توصية. تضمن العمود الأيسر تنفيذ و الثامنة للجنة التنمية. 

رسل كتوجيهات إلى الأمانة في دورتي و  �ستراتيجيات tاللجنة الأولى والثانية. وتضمن استند إلى ما تم مناقشـته في اللجنة وا
العمود الأيمن الإنجازات. وبناء على توجيهات اللجنة، تم وصف الإنجازات �قتضاب بدلا من سرد الأنشطة التي نفُذت. وكما 

قنية في كان الحال في تقرير ا7ورة الثامنة للجنة التنمية، حاولت الأمانة أيضا �ع�د على قاعدة بياzت الويبو للمساعدة الت 
وهكذا، وبدلاً من تكرار تقديم ونسخ المعلومات، اtدرج مرجع أو رابط لقاعدة البياzت ). IP-TADمجال الملكية الفكرية (

 الأوسع نطاقاو�لإضافة إلى ذ ، ومن اجٔل تحسين إدماج التقرير مع الهيكل التنظيمي � يكون مطلو� في التقرير. تÇ وحي
الإدارة القائمة على النتائج، اشـتمل التقرير أيضا على روابط ومراجع لتقرير ادٔاء البرzمج للمنظمة. ا0ي تطور نتيجة لمشروع 

تقرير ا7ورة الثامنة للجنة التنمية، وا0ي كان تجربة zجحة.  إلىوفي الختام، اكٔدت الأمانة من جديد استناد هيكل الوثيقة 
 .جنة للنظر في التوصيات بشكل منفصلواختتمت كلمتها بتقديم اقتراح للرئيس بدعوة الل 

 .وتبنى الرئيس اقتراح الأمانة ودعا اللجنة إلى النظر في تنفيذ التوصية الأولى .151

وادٔلى وفد مصر متحدþً �لنيابة عن مجموعة البÙان الأفريقية ببيان شامل عن محتوaت المرفق الرابع عشر فF يتعلق  .152
بتنفيذ التوصيات التسعة عشر. وطلب توضيحا بشانٔ تنفيذ التوصيات الثالثة عشر والرابعة عشر والخامسة عشر والحادية 

التقرير المرحلي أي معلومات عن تنفيذ �ستراتيجيات والإنجازات التي تحققت  والعشرين والخامسة والثلاثين حيث لم يقدم
جراءات تصميم �ستراتيجيات إ فF يتعلق بتÇ التوصيات. وأشار الوفد إلى التوصية الأولى، وطالب الأمانة بتوضيح 

Fيتعلق �لتوصية الثالثة، أفاد الوفد بانٔ التقرير  الوطنية للملكية الفكرية وتنفيذها وتقييمها والخطط الجارية في ذات الشانٔ. وف
المرحلي لم يوضح كيفية قيام الويبو بتعزيز ثقافة الملكية الفكرية الموËة للتنمية كجزء من أنشطة التوعية، فضلا عن المنشورات 

 يتم إدراجه في التقرير والمواد التعليمية. وهكذا، طلب الوفد تفسيرا، على وجه الخصوص، بشانٔ هذا الجانب من التوصية كي
إذا كان و المرحلي المقبل. وأشار إلى التوصية الرابعة، وأعرب عن رغبته في التاكٔد من قيام الويبو ٕ�نشاء الروابط المناسـبة، 

هناك أي تازٓر في تطوير �ستراتيجيات الوطنية المناسـبة لتلبية احتياجات المؤسسات الصغيرة والمتوسطة ومؤسسات 
ي كجزء من مساعدتها لÙول الأعضاء في وضع خطط واستراتيجيات وطنية للملكية الفكرية. وفF يتعلق البحث العلم

�لتوصية السادسة، طلب الوفد توضيحا عما إذا كانت قائمة الخبراء �ستشاريين قاصرة فقط على هؤلاء �ستشاريين ا0ين 
في التقرير، أو أنها تشمل جميع �ستشاريين المتعاقدين مع الويبو.  خدمات خاصة، كما ذُكرتقديم تم تعيينهم بموجب اتفاقيات 

تجميع المساعدات وطالب ب إلى التوصية السابعة، وأعرب عن تثمينه لعمل الأمانة بشانٔ هذه التوصية.  والتفت
. وأنهـى كلمته مكن ذ ، إن أ المقدمة من قبل الأمانة بغية بسط الفوائد ومدها إلى ما وراء البÙان المسـتفيدة و�ستشارات

الروابط بين الصناعة إيلاء مزيد من التركيز في إطار العمل المسـتقبلي للتوصية الحادية عشر بغية تعزيز  معر� عن رغبته في
والمؤسسات الاكأديمية والشركات الصغيرة والمتوسطة، لا سـF من خلال تعزيز الروابط فضلا عن توظيف الباحثين في 

ها من الأنشطة الأخرى ذات الصI بهدف تعزيز التعاون في مجالات البحث والتنمية لتسويق �بتكارات الصناعة وفي غير 
 .الوطنية الجديدة

وقال وفد البرازيل متحدþً �سم مجموعة جدول أعمال التنمية لقد كان من الأمور الجيدة أخذ التعليقات السابقة في  .153
يتطرق إلى المسائل الموضوعية حيث تمت الإشارة إليها في البيان ا0ي أدلى به  الحسـبان عند إعداد التقرير. وأضاف أنه لم

أبدى تفهمه وفد مصر �لنيابة عن مجموعة البÙان الأفريقية، وأعرب عن تائيده لتÇ التعليقات. وفF يتعلق بمحتوaت التقرير، 
مواصI انتهاج هذا الأسلوب وتعميم اسـتخدامه  وحث الأمانة علىلأسلوب تضمين مراجع وروابط متباد� لتقارير أخرى. 

بغية المساعدة في تقديم المزيد من التفاصيل فF يتعلق �لأنشطة الجاري تطويرها. واستشهد الوفد ببعض الأمثI: تضمن 
ا السـياق، التقرير إشارات إلى �ج�عات التي عُقدت في العام الماضي بخصوص تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. وفي هذ

سـيكون من المفيد أيضا تضمين روابط للصفحة الرئيسـية لكل حدث، حيث سيسمح ذ  للوفود �لحصول على مزيد من 
ن تضمين روابط للعروض التقديمية التي عُرضت وكذا أ المعلومات عن المشاركين والخبراء ا0ين شاركوا في هذا الحدث. كما 
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ون على جانب اكٔبر من الأهمية. ومضى يقول إن إدراج هذه الروابط سـيكون المواضيع التي نوقشت في هذا الحدث سـيك
لهم تفهم أفضل للأنشطة التي  سـيتيحمفيداً جداً للوفود المقيمة في جنيف، فضلا عن زملائهم في العواصم الأخرى حيث 

للغاية حيث تساعد المعلومات إن الروابط إلى المقالات والعروض التقديمية لهو من الأمور المفيدة و تضطلع بها الويبو. 
من خلال تÇ الروابط مكاتب الملكية الفكرية والوكالات الحكومية التي تتعامل وتصفحها الموضوعية التي سيتم �نتقال إليها 

 .مع هذه المسائل في بÙانهم

 .ودعا الرئيس الأمانة للرد على تÇ التعليقات .154

الوفد توضيحا  طلبمصر نيابة عن مجموعة البÙان الأفريقية، وقالت واشٔارت الأمانة إلى الأسـئI التي طرmا وفد  .155
عملية تصميم خطط واستراتيجيات الملكية الفكرية الوطنية الجاري تنفيذها وسـبل هذا التنفيذ وتقييم تÇ الخطط  بشانٔ

Ç الأمور الخاصة مديرة المشروع، السـيدة فرانسيسكا توسو، ت توضيحو�ستراتيجيات. ولفتت الأمانة الأنظار إلى 
المشروع وإقراره من قبل اللجنة. ومضت  اع�دفي وقت سابق كما لفتت الأمانة الأنظار ائضا إلى  �لمشروع أمام اللجنة

إحاطة اللجنة علما �لاستراتيجية وٕ�جراءات التنفيذ على مدى فترة من الزمن. واقترحت اسـتدعاء مديرة  تتقول، لقد تم
ات مرة أخرى، ومن الممكن تنفيذ ذ  إما على مسـتوى ثنائي أو داخل اللجنة. وأشارت إلى المشروع لشرح الإجراء

التوصية الثالثة، وقالت لقد أفاد وفد مصر بانٔ التقرير المرحلي لم يوضح كيفية قيام الويبو بتعزيز ثقافة الملكية الفكرية الموËة 
ن الأمانة قد سجلت هذه الملاحظة وأنها سوف تحاول جعل هذا الأمر أ  تللتنمية كجزء من أنشطتها في مجال التوعية. وأضاف

أكثر وضوحاً في التقارير المقبI. امٔا بخصوص التوصية الرابعة، فقد أبدى الوفد رغبة في معرفة ما إذا كانت الأمانة تضع 
حتياجات الشركات الصغيرة الروابط المناسـبة وما إذا كان هناك أي تازٓر في وضع استراتيجيات وطنية ملائمة للتصدي لا

والمتوسطة ومؤسسات البحوث العلمية كجزء من مساعدتها لÙول الأعضاء لوضع خطط واستراتيجيات وطنية للملكية 
الفكرية. وأضافت قائI بانهٔا سـتحاول أيضا معالجة هذا الجانب بشكل أكثر تحديداً في التقارير المسـتقبلية وسوف تسعى 

و� عن التعامل مع الشركات الصغيرة ؤ نها هي الجهة المسإ دخلات من شعبة �بتكار حيث للحصول على مزيد من الم
 تضمنتوالمتوسطة. وأشارت إلى قائمة �ستشاريين ولفتت الأنظار إلى سابق اسـتعراض القائمة من قبل. ومضت تقول 

عمل الميداني ولا تتضمن استشاريين للعمل في لخبراء �ستشاريين المعينين للمن اخاصة  خدماتيات تقديم القائمة عقود اتفاق 
حيطت علما بطلب الوفد تضمين تجميع للمساعدوقالت إنها  التوصية السابعة والتفتت إلىالمقرات الرئيسـية للمنظمة.  tات ا

ف المقدمة من قبل الأمانة إلى ا7ول الأعضاء. وبخصوص التوصية الحادية عشر، أكدت للوفد على أنها سو و�ستشارات 
تركز ائضا على الروابط بين الصناعة والأوساط الاكأديمية والشركات الصغيرة والمتوسطة في التقارير المسـتقبلية. وأشارت إلى 

التوصية التي قد$ا وفد البرازيل بشانٔ المراجع والوصلات المتباد�، وكررت القول بانٔه قد تم التوصل إلى الهيكل الحالي 
القارئ إلى محاضر �ج�عات وغيرها توجه صدرتها اللجنة وسوف تناقش الروابط المرجعية التي للوثيقة من خلال توجيهات أ 

-IP"قاعدة بياzت الويبو للمساعدة التقنية في مجال الملكية الفكرية" (دور من الأحداث مع الوفد. وأعربت عن اعتقادها في 
TAD(  وى أيضا على روابط 6تلف الأحداث التي تنظمها المنظمة. كافة المعلومات الضرورية ومن الجائز انٔ تحتفي توفير

بغية تحقيق مركزية في  ا على تÇ الروابط، تقترح الأمانة تضمين تÇ الروابط في قاعدة البياzت تÇئهوفي حا� عدم احتوا
 .توفير المعلومات وعرضها في مكان واحد

الجزء من الوثيقة. وقال لقد بلغت الجودة مسـتوى متميز  واقٔر وفد بوليفيا �لتحسينات التي طرأت على تنسـيق ذ  .156
وأصبح من الممكن حاليا تفهم التغيرات المتعلقة �لمحتوى والتركيز على الأنشطة. واسـتدرك قائلا بانٔه ما يزال هناك مجال 

اسة التغييرات للتحسين. وفي هذا السـياق، سلط الوفد الضوء على الحاجة إلى مزيد من المعلومات المقدمة من أجل در 
وتقييم كيفية حدو�ا. فعلى سبيل المثال، ورد في التوصية الأولى من توصيات جدول أعمال التنمية وجوب انٔ تكون المساعدة 

التقنية التي تقد$ا الويبو ذات توجه إنمائي ومدفوعة �لطلب وتتسم �لشفافية وانٔ تؤخذ بعين �عتبار الأولوaت 
Ùان النامية. وفي هذا السـياق، ذكر الوفد انٔ الأمانة عرضت قائمة �لأنشطة مسـتخدمة في ذ  و�حتياجات الخاصة للب

إذا كانت هذه الأنشطة ذات توجه إنمائي �لفعل. وفي التنسـيق الحالي، تم التاكٔد مما التنسـيق السابق، وكان من المسـتحيل 



CDIP/10/18  
47 
 

انٔ الأنشطة ذات توجه إنمائي �لفعل ومدفوعة �لطلب. إلى �كتفاء �لإشارة في الجزء الخاص �لإنجازات التي تحققت 
وبطبيعة الحال لم يكن هذا كافيا. وقال يجب على الأمانة بيان كيف يمكن تحقيق ذ ، وبعبارة اخٔرى، ما هي التغييرات التي 

يد هذا القول ودعمه تم القيام بها للتاكٔيد على انٔ هذه الأنشطة ذات توجه إنمائي. وسلط الوفد الضوء على الحاجة إلى تعض 
�لأد�، إذ ربما يكون قد تم اسـتحداث منهجية جديدة لتقييم المساعدة التقنية، أو ربما تغير محتوaت التقنية الفنية. وأعرب عن 

ذت. وأشار إلى التعليق ا0ي أدلى به وفد مصر بخصوص �ستراتيجيات التدابير التي اتخA بشانٔ اه�مه لمعرفة المزيد 
ن هناك حاجة إلى توفر معلومات عن جودة تÇ إ بÙا، وقال  16لوطنية للملكية الفكرية التي اtقرت في والخطط ا

�ستراتيجيات. ومضى يقول ينبغي انٔ تكون �ستراتيجيات إنمائية التوجه ومدفوعة �لطلب وتتصف �لشفافية. ومن المهم 
كون فيه تÇ �ستراتيجيات متسقة ومتوافقة مع متطلبات نه يوفر مؤشراً عن المدى ا0ي تإ التصدي لهذا الأمر حيث 

التوصية الأولى. وأشار إلى التوصية الثالثة والتعليق ا0ي ادٔلى به وفد مصر بشانهٔا، وقال لقد ورد في بند الإنجازات التي 
لى شـبكة الإنترنت ومن لكتروني للويبو عتحققت أنه قد تم التواصل مع عدد متزايد من اصحٔاب المصلحة من خلال الموقع الإ 

خلال مختلف المنشورات التي تم إصدارها. ومع ذ ، هناك قصور في المعلومات من حيث الجودة �لنظر إلى أن هدف 
التوصية الثالثة لم يكن فقط تحقيق وعي جماهيري اكٔبر �لملكية الفكرية، ولكن أيضا النهوض بثقافة الملكية الفكرية ذات 

للاه�م ائضا أن نرى مثيرا ينعكس هذا الجانب في الإنجازات التي تحققت. و�لإضافة إلى ذ ، سـيكون التوجه الإنمائي؛ ولم 
كيف يؤخذ ذ  في �عتبار في عملية التواصل مع اصحٔاب المصلحة هؤلاء. وبخصوص التوصية السادسة، أعرب الوفد عن 

اء �ستشاريين تتضمن إقرارات بشانٔ تضارب المصالح رغبته في معرفة ما إذا كانت المعلومات الواردة في قائمة الخبر 
ومعلومات متعلقة �لخبرات المهنية السابقة. وأشار الوفد إلى انٔ الغرض من قائمة الخبراء �ستشاريين، وفقا لما تم تحديده في 

د. ولهذا، لا يكفي ذكر التوصية السادسة، هو لضمان حيادية الخبراء وخضوعهم للمساء�؛ وأضاف بانٔ هذا هو الهدف المنشو 
أسماء الخبراء �ستشاريين فقط في المعلومات المقدمة، لأن المطلوب حقا هو المعلومات المتعلقة �لتزاماتهم المهنية الأخرى 

كانت المساعدة التشريعية التي تقد$ا  إنومصالحهم. واشٔار الوفد إلى التوصية الثالثة عشر، وأعرب عن رغبته في معرفة 
نه على علم بمناقشة هذه المسأ� في محافل أخرى، وقد قيل إ ذات توجه إنمائي ومدفوعة �لطلب وهكذا. ومضى يقول الويبو 

ن تÇ المساعدات التشريعية المقدمة ذات طبيعة سرية كونها مقدمة كخدمة خاصة لبÙان معينة. و�لتالي، كان من الصعب إ 
وþئق أخرى، فربما يكون هناك نماذج عن توفر نه اسـتفسر إ اسـتدرك قائلا الكشف عن مساعدة محددة تم توفيرها لبÙ ما. و 

موحدة لتقديم المساعدة التشريعية و�لتالي يمكن إ�حتها لÙول الأعضاء. ومضى يقول لقد اقترح هذا الأمر لعلمه بانٔه سـيكون 
 هذا الوقت حيث لا تتضمن الإنجازات من المفيد جداً تقييم مدى تطبيق التوصية الثالثة عشر ويدرك أن هذا لن يتيسر في

المحققة سوى عبارة موجزة تفيد بانٔ المساعدة التشريعية التي قُدمت أخذت في اعتبارها تÇ المتطلبات، ولا تدُرج أي 
مته لكتروني للويبو. واختتم كل معلومات أخرى يمكن تقييمها. واقترح نشر الوþئق المتعلقة �لمساعدة التشريعية على الموقع الإ 

ولكنه يشير إلى الوþئق العادية أو الوþئق التي تحتوي على التي لها درجة من السرية، قائلا إنه �لطبع لا يشير إلى الوþئق 
 .تنسـيقات وقوالب طلبات الحصول على المساعدات التشريعية حيث سـيكون ذ  مفيداً جداً 

وادٔلى وفد جنوب أفريقيا ببعض �قتراحات الرامية لتحسين هذا الجزء من التقرير. واقٔر �لتحسينات الجوهرية التي  .157
دخلت ولكنه أشار إلى ما ذكرته الأمانة  tفي وصفها للتقرير بانٔه جاء مقتضبا وذو صياغة معقدة، وهو ما يتفق الوفد معها فيه ا

. ومع ذ ، افٔاد افقي في التنسـيق وكان الرابط يشير إلى تقرير ادٔاء البرzمجإلى حد ما حيث لوحظ عرض الإسـناد التر 
نه يتفهم ألا يكون التقرير ضخما في الحجم. ولكن وعلى الرغم إ الوفد بعدم التعرض لبعض العناصر في تقرير أداء البرzمج. وقال 

بارة عن موجز أو ملخص كما هو الوضع في بعض ع  يكونألا  ينبغيالوثيقة �لإيجاز والوضوح، إلا أنه اتصاف من ضرورة 
مواد الويبو التعليمية ا6صصة  اسـتخدامفعلى سبيل المثال، ذُكر في الإنجازات التي تحققت في إطار التوصية الثالثة  الحالات.

يسمع فيها الوفد  للطلاب في المدارس الوطنية وا7ولية على نحو متزايد بواسطة ا7ول الأعضاء. وهذه هي المرة الأولى التي
أين يمكن العثور على أد� للتثبت من صحة هذه مثل هذا القول، حيث لم تُدرج من قبل في تقرير أداء البرzمج ولا يدري 

المقو�. وأضاف انٔ هناك عدد من الإنجازات تم سردها في عبارات مجردة ودون أي دليل يدعم صحتها. وأعرب الوفد عن 
الأد� ا7اعمة. واستشهد بمثال يؤكد ما قا9، حيث ذُكر في الإنجازات التي تحققت في إطار التوصية تقديره لتقديم المزيد من 



CDIP/10/18  
48 
 

الثانية عشر أنه قد تم تضمين أنشطة التنمية بما في ذ  مشروعات جدول أعمال التنمية والتوصيات في وثيقة البرzمج 
للنتائج المتوقعة، حيث حقق أربعون كياzً مؤسسـياً من أصل . وقد دلل على ذ  حصة التنمية 2012/13والميزانية للفترة 

النتائج المتوقعة لحصة التنمية لفترة السـنتين، وهذا ما يعد دليلا على الإنجاز ا0ي تحقق. وأشار الوفد إلى ما صرح به  سـتون
د أن هناك إشارات مرجعية إلى وفد بوليفيا أيضا من إدراج المراجع دونما أي دليل على صحتها. وعلى الرغم من ملاحظة الوف

تقرير أداء البرzمج في بعض المناسـبات، إلا أنه يثُمَن احتواء التقارير القادمة على معلومات للتدليل على الإنجازات المحققة 
ذا وإثبات تحقيقها. ومضى يقول، كان هذا هو الجزء الأهم من الوثيقة ويتضمن تقييم التقدم المحرز بشانٔ التوصيات. وعلى ه

النحو، اكٔد الوفد على الأهمية الجوهرية لتحسين هذا الأمر. وفي ختام كلمته، أعلن عن تائيده للبياzت التي ادٔلت بها مجموعة 
 .البÙان الأفريقية ومجموعة جدول أعمال التنمية

ن يتعرض وصرح وفد �كسـتان بانٔه يتفق مع الرأي القائل بانٔ هناك تحسينات كبيرة طرأت على التقرير، وإنه ل .158
للتفاصيل حيث تم الإشارة إليها من قبل وفود أخرى. وادٔلى الوفد بتعليقين على التنسـيق: أولاً، اشٔار إلى تضمين 

استراتيجيات التنفيذ والإنجازات المقابI تحت كل توصية؛ وهذا من شانٔه تقديم لمحة عامة جيدة على الإجراءات التي تم 
وضع في �عتبار عدم اك�ل الإنجازات على نحو شامل في إطار أي توصية، ويحتاج اتخاذها. ومع ذ ، أكد على ضرورة ال

الأمر إلى المزيد من الأنشطة التي يجب �ضطلاع بها في إطار كل توصية في الوقت المناسب. وþنيا، أبرز الحاجة إلى إجراء 
 Fرة يتعلق بكل توصية. وقال تقييم، عند نقطة ما، لبيان اثٔر الإنجازات والأنشطة المضطلع بها فþٕهذا الأمر من لقد سـبق ا

 .قبل بعض الوفود

 .ودعا الرئيس الأمانة للرد على التعليقات الإضافية .159

واشٔارت الأمانة (السـيد �لوش) إلى رغبة وفد بوليفيا في الحصول على أد� للتحقق من التحسينات التي اtنجزت،  .160
ن ما ذكره الوفد كان يتعلق �لتوصيات الأولى أ وضح الفارق النوعي. وأضافت نها سـتحاول تقديم الأنشطة بطريقة تُ إ وقالت 

والثالثة. وبخصوص التوصية السادسة، أشارت الأمانة إلى مناقشة "مدونة أخلاقيات المهنة" في ا7ورة الأخيرة للجنة أثناء 
)، وقالت لقد تم تناول التوصية IP-TADكرية (نظرها في تقرير الإنجاز لقاعدة بياzت الويبو للمساعدة في مجال الملكية الف

إعداد "مدونة لأخلاقيات المهنة" من قبل المنظمة، ومن خلال إدراج شروط السادسة بطريقتين. الأولى، كان من خلال 
ة في قائمة تÇ التوصية في العقود المبرمة مع الخبراء �ستشاريين. والثانية، كان لتضمين أكبر قدر ممكن من البياzت التفصيلي

شير في الماضي إلى أن سـياسة الخصوصية تمنع من نشر معلومات عن أولئك الأفراد  tالخبراء �ستشاريين. وقالت الأمانة لقد ا
أصحاب الشانٔ للنشر وهو ما يشكل عملا مطلوب القيام به. من الموافقة المسـبقة  ضرورة الحصول علىدون موافقتهم؛ بمعنى 

اكٔد من الزملاء المعنيين بشانٔ عدد الخبراء �ستشاريين ا0ين أبدوا موافقة على السماح للمنظمة وأضافت أنها سـتحاول الت
رسلت لخبراء ولم يتم الرد عليها. وكما ذُكر في السابق، فقد أرسلت المنظمة إخطارا  tبنشر تفاصيل عنهم وعدد الطلبات التي ا

إذن �لإفصاح عن بياzتهم الشخصية. واسـتطردت قائI بانٔ الوفد قد إلى جميع الخبراء �ستشاريين تلتمس فيه الحصول على 
أشار أيضا إلى الحاجة إلى توفير معلومات عن �لتزامات المهنية وغيرها من �ه�مات والمصالح الأخرى للخبراء 

اللجنة  تنظرالجائز أيضا أن  �ستشاريين. وانهٔا سوف تطلب من الزملاء الموكول لهم هذا الأمر �لاتصال �لوفد، كما أنه من
 ما يمكن القيام به من عمل من حيث المعلومات المطلوب إدراËا في قائمة الخبراء �ستشاريين. وبخصوص التوصية في

هذه المسأ� في اللجنة مناقشة السابعة، والتنسـيق المرجعي الموحد لطلب الحصول على مساعدة تشريعية، أشارت الأمانة إلى 
اقشـتها في مختلف المحافل الأخرى داخل الويبو. واحٔاطت الأمانة اللجنة علما بانٔه وخلال المناقشات التي جرت فضلا عن من

ولين عن توفير المساعدة التقنية لشرح الأسلوب المتبع، ولم يكن ؤ في ا7ورة الأخيرة للجنة الميزانية، تم اسـتدعاء الزملاء المس
ضوء على تعارض مبدأ التنسـيق الموحد مع التوصية الأولى والتي تنص على التزام هناك أي تنسـيق موحد. وألقت الأمانة ال

الويبو بتقديم المساعدة وفقا للاحتياجات المحددة لكل دو�. ومضت تقول، ومع ذ ، يمكن للأمانة انٔ تطلب من الزملاء 
 تفاصيل أكثر عن هذا الأمر، وذ  إذا ما المعنيين عقد اج�ع مع الوفد أو الحضور إلى اللجنة، إذا ما سمح الوقت، لتقديم

لزم الأمر. وتوËت الأمانة �لشكر إلى وفد جنوب أفريقيا لما ادٔلى به من تعليقات قيمة. وشددت على أنه دائماً ما يشكل 
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الأمر نوعا من التحدي عند تحديد حجم المعلومات المناسب إدراجه في وثيقة يكون من بين شروط إعدادها الإيجاز 
ختصار. وفF يتعلق �لمعلومات الواردة بخصوص اسـتخدام مواد الويبو التعليمية للطلاب في المدارس الوطنية وا7ولية، و�

وقالت لقد تم تضمين خط أساس في إطار البرzمج التاسع  2011-2010لفتت الأمانة �نتباه إلى تقرير أداء البرzمج للفترة 
 فF يتعلق �سـتخدام مثل هذه المواد. وقد تمت الإشارة إلى اسـتخدام هذه المواد في عشر عشر في الصفحة التاسعة والأربعين
 اسـتخدامقائمة باسٔماء هذه البÙان. كما ورد في بياzت الادٔاء أيضا  وعُرضت 2009و 2008دول من ا7ول الأعضاء في عامي 

شير إلى مواد الويبو التعليمية لطلاب المدارس في أربع عشرة دو� من ا7و  tان، واÙل الأعضاء، وتم أيضا إرفاق قائمة بهذه الب
وتباين في الارٓاء حول هذا في التقرير المرحلي المقدم إلى اللجنة. وأعربت الأمانة عن قناعتها بانٔ هناك دائما مجالا للتحسين، 

الأمانة تحت تصرف اللجنة وانٔ  ما تزالمقدار التفصيلات المناسـبة للمعلومات المقدمة وللعناصر المطلوبة. ومضت تقول 
مجددا أنها الأمر متروك للجنة لاتخاذ ما تراه مناسـبا بشانٔ كيفية تنظيم التقرير وحجم المعلومات التي يتعين إدراËا فيه. وكررت 

في  العملبدأ بدأت في سرد الأنشطة، ومن ثم وبمرور الوقت، سيتم �نتهاء من إعداد بنية أساسـية لهيكل التقرير. وقالت 
ا7ورة الثالثة وانٔ اللجنة حاليا في دورتها العاشرة. وسـيكون من دواعي سرور الأمانة �نتهاء من تحسين بنية التقرير 

الأساسـية �لشكل ا0ي يحظى برضاء كافة الوفود. وأشارت إلى الملاحظة التي أبداها وفد �كسـتان بشانٔ تقييم الأثر وتوËت 
عليق. ومضت تقول، لقد أضحى التقييم عملية سهI نسبياً بفضل مشروع الإدارة القائمة على �لشكر إلى الوفد على هذا الت 

النتائج، وتتجه المنظمة حاليا تدريجيا نحو تقييم الأثر. وفي اليوم السابق، أشار مدير المشروع إلى تغيير في الثقافة أثناء عرضه 
وانٔ هناك حاجة إلى عملية تدريجية لتحقيق النتائج المرجوة. ومع ذ ، لمشروع الإدارة القائمة على النتائج  التقرير المرحلي

أكدت الأمانة للجنة على انٔ تقييم الأثر ضمن البنود الواردة في جدول أعمال المنظمة، وانٔ كل من شعبة التدقيق ا7اخلي 
مانة �لشكر إلى وفود كل من بوليفيا والرقابة وقسم ادٔاء البرzمج والتقييم يعملان حاليا في نفس ذات �تجاه. وتوËت الأ 

وجنوب أفريقيا لما ادٔلوا به اقتراحات متعلقة �لتغييرات النوعية التي اtدخلت. واشٔارت الأمانة إلى �قتراح ا0ي تقدم به وفد 
السـياق، وتضمينها في التقرير. وفي هذا الوفد ٕ�دراج مزيد من الأد�  طالب، وقالت تحسين عرض التقريرل جنوب أفريقيا 

اقترحت الأمانة إمكانية تحسين الإشارات المرجعية للروابط، وذ  بدلا من تضمين اشارات مرجعية عامة لروابط تؤدي إلى 
تقرير أداء البرzمج؛ وسـتكون كل إشارة مرجعية محددة وخاصة للمعلومة أو الجمI أو البيان المدرج في التقرير. وقد تم تضمين 

البرzمج، وتضمن هذا التقرير بياzت الأداء التي تم التثبت منها من شعبة التدقيق ا7اخلي والرقابة. الأد� في تقرير أداء 
واشٔارت الأمانة إلى المثال ا0ي اؤرده وفد جنوب أفريقيا وا0ي أشار تحديداً إلى عناصر معينة في تقرير ادٔاء البرzمج، 

محددة لتحسين العرض العام للتقرير. وبخصوص تقييم الأثر، اقٔرت  وكررت مجدداً إمكانية إدراج إشارات مرجعية لروابط
الأمانة الحاجة إلى إجراء تقييم شامل لمدى تنفيذ التوصيات، وأن قسم الأداء والتقييم للبرzمج سوف يعمل عن كثب مع 

 .رة أكبرشعبة تنسـيق جدول أعمال التنمية 7راسة كيفيه القيام ٕ�جراء تقييم نوعي لتنفيذ التوصيات بصو 

دخلت لتحسين الجوانب النوعية للتقرير. بيد أنه أكد على الحاجة إلى مزيد من  .161 tوأثنى وفد بوليفيا على التعديلات التي ا
التحسينات، وربما تكون الخطوة الأولى في هذا الصدد هي توفير المزيد من الأد�. فعلى سبيل المثال، وفF يتعلق �لمساعدة 

نجازات الأنشطة. وفي هذا التقرير، وفي سـياق الإ يمكن تقديم قائمة مسـبقة بتÇ إنمائية التوجه،  انٔ تكونالتقنية والحاجة إلى 
المحققة، ورد أن المساعدة التقنية إنمائية التوجه. ومع ذ ، كانت الأد� مطلوبة للتثبت من صحة هذا البيان. واقترح الوفد 

يمكن أيضا  الوþئق المسـتخدمة للمساعدة التقنية كمرجع في هذا الصدد. كماإمكانية اسـتخدام نموذج اسـتبيان أو أي نوع من 
عقد اج�عات داخلية 7راسة ما إذا كانت المساعدة التقنية المقدمة تتفق مع احتياجات التنمية من عدمه. وشدد الوفد على أن 

ما قا9 من أن الهدف هو تجاوز البياzت  مجرد ذكر أن المساعدة التقنية ذات توجه إنمائي ليس كافيا لإثبات ذ . وكرر
طلب النوعية وتقديم ادٔ�. ومضى يقول إن ذ  من شأنه مساعدة ا7ول الأعضاء على فهم التغيرات النوعية التي اtدخلت. و 

وفرة التالي. وأشار الوفد إلى قائمة الخبراء �ستشاريين، وقال إن المعلومات المتأن يكون هذا هدفا من أهداف التقرير 
تتضمن �سم والجنسـية واللغة والخبرة لكل خبير. ومع ذ ، لا تسمح هذه المعلومات لتقييم حيادية وموضوعية الخبير 
�ستشاري. إذ يتطلب الأمر توفير معلومات خاصة بمهنية الخبير، وهل ينتمي/تنتمي إلى الأوساط الاكأديمية أو القطاع 

تعد هذه المعلومات و ديم معلومات أيضا عن سابق أعمال وارتباطات الخبير السابقة. الخاص أو القطاع العام. كما ينبغي تق
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ضرورية عند تعاقد بÙ ما مع خبير استشاري أو عندما يذهب هذا الخبير إلى البÙ لعقد حلقة عمل. فعلى سبيل المثال، في 
ة ما إذا كان الخبير �ستشاري يعمل مثلا في حا� عقد ورشة عمل حول وقاية النبات في بوليفيا، تحتاج السلطات إلى معرف

شركة مونسانتو درءاً لتضارب المصالح خاصة أن هذه الشركة تعمل في مجال بيع البذور. كما ستساعد تÇ المعلومات على 
 الحيادية إن هذه المعلومات من الأمور الأساسـية لتقييمو معرفة الجهة القادم منها هذا الخبير عندما يطُلب منه إلقاء بيان. 

والموضوعية للخبراء �ستشاريين. وعلى هذا النحو، تساءل الوفد عن إمكانية توسـيع قاعدة البياzت حيث لا تتوفر 
معلومات حالية عن التخصص المهني، أو سابق الأعمال و�رتباطات للخبراء �ستشاريين؛ ومن ثم، يكون من الصعب 

 .جداً التحقق من الحيادية

وب أفريقيا �لشكر إلى الأمانة للتوضيحات التي اؤردتها في سـياق ردها على مداخلته السابقة، واشٔار وتوجه وفد جن .162
إلى تردد بعض الوفود في الموافقة على تقرير ادٔاء البرzمج عند تقديمه للجنة وطلبت �كتفاء بعبارة "أحاطت به علماً". ومن 

و عدم كفاية المعلومات الواردة به �لقدر ا0ي يو7 قناعة 7ى تÇ الوفود بين أسـباب هذا التردد في الموافقة على التقرير ه
للموافقة على الوثيقة. وعلى هذا النحو، شدد الوفد على الأهمية الشديدة لتوفير أد� 7عم البياzت المرسI في التقرير. وأضاف 

لثالثة، تضمنت استراتيجية التنفيذ النهوض بثقافة بانٔ معظم البياzت موجزة ومجردة. فعلى سبيل المثال، بخصوص التوصية ا
الملكية الفكرية ذات التوجه الإنمائي وخلق وعي عام أكبر عن حقوق الملكية. وفي هذا السـياق، سلط الوفد الضوء على 

زaدة  الحاجة إلى فهم كيفية ترجمة هذا بشكل عملي إلى انجازات محققة بما يساعد طلاب المدارس الوطنية وا7ولية على
ن أ اسـتخدام مواد الويبو التعليمية. وشدد على أن المطلوب ليس فقط أرقاما، ولكن المطلوب هو أد� تثبت في الواقع 

حيث ه لم ير ضرورة 0  نجازات المحققة ذات توجه إنمائي. ومضى يقول، يمكن البحث عن أمثI أخرى في الوثيقة، ولكنالإ 
ل. وأعلن مشاطرته الشواغل التي أعرب عنها وفد بوليفيا، وأكد على أهمية اسـتمرار سـبق أن قام وفد بوليفيا بذ  من قب

نه يتفهم ويثُمَن التحسينات التي إ اللجنة في العمل، وأن تتم الإجراءات بصورة منفصI عما يجرى داخل لجنة الميزانية. وقال 
دخلت على التقرير و  tفتقار ن المعلومات. وفي هذا الصدد، صرح الوفد ن الطلب ا0ي تقدم به هو فقط لتوفير المزيد مإ ا�

 .تقرير أداء البرzمج ذاته إلى بعض من تÇ المعلومات

 .ودعا الرئيس الأمانة للرد على التعليقين الإضافيين .163

وتوËت الأمانة (السـيد �لوش) �لشكر إلى وفود بوليفيا وجنوب أفريقيا لما أبدوه من تعليقات، ووصفت التعليقات  .164
مشروع قاعدة  الموافقة علىا مفيدة، وقالت إنها سوف تضعهما في �عتبار في التقرير المرحلي التالي. ولفتت الأنظار إلى بانهٔ

ومضت تقول ) في ا7ورة الثالثة للجنة التنمية أو نحو ذ . IP-TADبياzت الويبو للمساعدة في مجال الملكية الفكرية (
تضمينها في قاعدة البياzت في حضور مدير المشروع في ذ  الوقت. ومع ذ ،  نوقشت التوقعات والمعلومات المطلوب

سوف تسـتفسر الأمانة إذا كان من الممكن توسـيع قاعدة البياzت لتضمين مزيداً من المعلومات، وفي حا� إمكانية ذ ، فما 
ولين عن قاعدة البياzت ؤ لاء المسنها سـتطلب أيضا من الزمإ هو المطلوب من حيث الموارد المالية وهلم جرا. وقالت 

�ج�ع مع وفد بوليفيا لمناقشة هذه المسأ�. وأنهت كلمتها قائI بانهٔا سوف تخطر اللجنة بائ تطورات أخرى فF يتعلق 
 .بقاعدة البياzت

ح ٕ�بلاغ الوفود وتقدم الرئيس �لشكر إلى الأمانة للرد ا0ي ادٔلت به واختتم المناقشات بشانٔ التقارير المرحلية. وصر .165
 :على النحو التالي �CDIP/10/2قتراح خاتمة قصيرة تعكس المناقشات بشانٔ كل وثيقة. وكانت الخاتمة المقترحة للوثيقة 

بعنوان، " التقارير المرحلية "  CDIP/10/2"في إطار البند السادس من جدول الأعمال، نظرت اللجنة في الوثيقة 
الثلاثة عشر مشروعا قيد التنفيذ. ووافقت اللجنة على الجدول الزمني المعدل  وأحاطت علما �لتقدم المحرز في

  للمشاريع التالية:
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تعزيز قدرة المؤسسات الحكومية واصحٔاب المصلحة المعنيين �لملكية الفكرية على الصعيد الوطني لإدارة   (أ)
شـبكي بين منظمات الإدارة الجماعية الصناعات الإبداعية والإشراف عليها وتعزيزها، وتحسين الأداء والربط ال 

 المؤلف؛  لحق

صد والتقييم دعم عملية الر بغية ) RBMمشروع بشانٔ تعزيز إطار الويبو للإدارة القائمة على النتائج (و   (ب)
 الإنمائية؛ للأنشطة

طُلب منها، قدمت الأمانة تفسيرات كما و مشروع بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية �قتصادية و�ج�عية. و   (ج)
وأحاطت علما �لتعليقات التي أدلت بها الوفود في مختلف جوانب التقارير المرحلية. كما أحاطت اللجنة أيضا علما 

لتنفيذ الفوري. وقد طُلب من الأمانة تقديم بعض التوضيحات ا ةدم المحرز في تنفيذ التوصيات التسع عشر �لتق
 ".ومواصI تعزيز جودة التقرير

  تنفيذ ما يعنيها من توصيات جدول أعمال التنمية في مختلف هيئات الويبو وصف مساهمة  - CDIP/10/12وثيقة النظر في ال

توصيات جدول أعمال ما يعنيها من هيئات الويبو في تنفيذ مختلف افتتح الرئيس المناقشات الخاصة بوصف مساهمة  .166
 .التنمية. ودعا الأمانة إلى تقديم الوثيقة

إلى موافقة ا7ول الأعضاء أثناء ا7ورة السادسة للجنة على الٓية التعاون  الأنظارولفتت الأمانة (السـيد �لوش)  .167
والرصد والتقييم وطرائق إعداد التقارير والإبلاغ والتي تلُزِم، من بين أمور اخٔرى، هيئات ولجان الويبو ا6تلفة تضمين 

لويبو" وصفا لإسهاماتها في تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. وتبعاً 0 ، نظرت تقاريرهم المقدمة إلى "الجمعية العامة ل
هذا العام، وقامت ٕ�حالته إلى اللجنة لمناقشـته  .WO/GA/41/13 rev"الجمعية العامة للويبو" في تقرير وارد في الوثيقة 

 .. وتم تقديم الوثيقة إلى اللجنة للنظر فيهاCDIP/10/12الوثيقة رقم تحت 

ن الوثيقة تتضمن تجميعاً للبياzت التي أدلت بها الوفود إ وقال وفد البرازيل متحدþً �سم مجموعة جدول أعمال التنمية  .168
عند مناقشة هذه المسأ� في لجان الويبو المحددة. وأعرب عن أسفه لعدم �عتراف بكل من لجنة الميزانية ولجنة المعايير من 

ت ذات صI في سـياق تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. ونتيجة 0 ، لم تقم تÇ اللجان قبل جميع ا7ول الأعضاء كهيئا
برفع تقاريرها بشانٔ مساهماتهما في تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. ولفت الوفد الأنظار إلى إنشاء الٓية التنسـيق والرصد 

بغرض الوفاء �لركيزة الثانية من التكليف الملقى على عاتق لجنة  2010والتقييم وتقديم التقارير من قبل الجمعية العامة في عام 
التنمية. ومضى قائلا، ولكي تتحقق فاعلية وقوة هذه الالٓية، ينبغي تزويد ا7ول الأعضاء بنظرة تحليلية لكيفية تنفيذ التوصيات 

 ا7ورة الأخيرة للجنة بقيام الأمانة ٕ�عداد في جميع مجالات عمل المنظمة. وأشار الوفد إلى اقتراح مجموعة البÙان الأفريقية في
تقرير يحوي ملخصاً للنقاط الأساسـية المثارة من مختلف الوفود. واسـتطرد قائلا، سيسمح هذا التقرير ٕ�جراء تقييم هادف 

ية وشامل، وسـتكون ا7ول الأعضاء قادرة على تحديد ا¨الات التي تتطلب بذل المزيد من الجهود فضلا عن بحث إمكان 
إدخال تحسينات. كما أشار الوفد ائضا إلى القرار ا0ي أنشأ الٓية التنسـيق، ودعا إلى إجراء مراجعة مسـتقI في نهاية فترة 

لتقييم تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. وفي هذا الصدد، اقترح الوفد اسـتخدام التقارير التي تصف  2012/13السـنتين 
 .و في تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية ٔ�حد مصادر المعلومات لأغراض المراجعة المسـتقIمساهمة الهيئات المعنية في الويب

واشٔار وفد بلجيكا متحدþً �سم "ا¨موعة �ء" إلى الوثيقة، وقال ما تزال ا¨موعة تعتقد في فاعلية الطرائق المرنة  .169
ارير متعلقة بتنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية ذات المسـتخدمة حاليا في إعداد التقارير والتي سمحت �لفعل ٕ�عداد تق

الصI. وعلاوة على ذ ، فقد شهد بنفسه على قدرة هذه الطرائق على الأداء بطريقة zجحة في لجنة البراءات ولجنة حق 
التقليدية والفولكلور المؤلف ولجنة العلامات واللجنة الحكومية ا7ولية المعنية �لملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف 
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واللجنة �ستشارية المعنية �لإنفاذ وفريق العمل التابع لمعاهدة التعاون بشانٔ البراءات. و0  لم يستشعر الوفد أي قيمة 
 .مضافة حققتها الطرائق المعد� لإعداد التقارير

تي يحظى بها هذا الموضوع، لا سـF فF وشدد وفد مصر متحدþً �لنيابة عن مجموعة البÙان الأفريقية على الأولوية ال .170
يتعلق بتحسين جودة إعداد التقارير المقدمة من قبل لجان الويبو وتضمينها مساهماتها في تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. 

لم للجان وسرد البياzت التي أدلت بها الوفود ا6تلفة في اوفقط على تكرار اشـتملت  CDIP/10/12الوثيقة انٔ وكرر مجدداً 
تشكل أي قيمة مضافة ولا تختلف �لتاكٔيد عن محاضر �ج�عات. ولفت الأنظار إلى الطلب ا0ي تقدم به للأمانة في ا7ورة 

لتقارير لجنة الويبو بغية تحديد التوصيات ا7قيقة التي تتصدى لها كل لجنة والطريقة نموذ� الأخيرة للجنة بشانٔ إعداد قالب 
هم بها اللجنة في التنفيذ الفعال لتوصيات جدول أعمال التنمية الخمسة والأربعين. ولاحظ الوفد عدم إحراز أي المحددة التي تسا

ن الهدف من الٓية التنسـيق هو ضمان دمج وتعميم جدول أعمال التنمية والتزام كافة أ تقدم في هذه المسأ�. وركّز الوفد على 
كامل. كما أعرب عن قلقه أيضا في عدم تضمين كل من لجنة الميزانية ولجنة الهيئات بها، ولم يتحقق هذا الهدف على نحو 

المعايير في الالٓية التي أنشاتهٔا الجمعية العامة للإسهام في تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية، لا سـF فF يتعلق بوضع معايير 
رات للبÙان النامية والبÙان الأقل نموا وإعداد البرzمج الملكية الفكرية للمكاتب الوطنية وتوفير المساعدة التقنية وبناء القد

وأخيرا وليس اخٓراً، اعٔرب على أهمية تÇ الأنشطة وضرورة استرشادها بتوصيات جدول أعمال التنمية. والميزانية. واكٔد الوفد 
ولجنة العلامات ولجنة حق الوفد عن اعتقاده في وجوب تضمين هذه المسأ� كبند دائم في جدول الأعمال في لجنة البراءات 

المؤلف ولجنة الإنفاذ. واشٔار إلى أنه قد تم عرض هذا الأمر في تÇ اللجان على أساس مخصص لهذا الغرض تحديداً. ومضى 
يقول من المهم إدراج هذا الأمر كبند دائم على جدول الأعمال في تÇ اللجان، لا سـF في دوراتها التي تسـبق �ج�ع 

 .تطلعه لإحراز تقدم في هذه المسأ� الهامةمعر� عن ة العامة. وأنهـى كلمته السـنوي للجمعي

الٓية أهمية وأعلن وفد الهند عن تائيده للبيان ا0ي أدلى به وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية. وشدد على  .171
الخاصة بتنفيذ جدول أعمال التنمية كما تم التكليف رصد وتقييم وإعداد وتقديم التقارير �لنسـبة لعمل اللجنة في  التنسـيق الفعا�

وركّز الوفد على أن الهدف من جدول أعمال التنمية هو ضمان دمج اعتبارات التنمية كجزء لا يتجزأ . بها من قبل الجمعية العامة
لمحرز في هذا �تجاه في على تعزيز هذا الأمر. وأعرب عن تفاؤ9 �لتقدم ا العملمن عمل المنظمة وينبغي على الٓية التنسـيق 

، CDIP/10/12السابق كما أعرب عن أم� في تحسين هذا التقدم مع توافق الارٓاء في هذه ا7ورة. و�لإشارة إلى الوثيقة 
، بما في ذ  مجموعة البÙان الأفريقية، الضوء على الحاجة خلال ا7ورة الماضية العديد من الوفود إلقاءذكر الوفد ائضا 

تقرير منظم وسهل القراءة يتم إعداده من قبل الأمانة ويتضمن تلخيصا للنقاط الرئيسـية المثارة من قبل الوفود  للحصول على
يمي منظم للتقرير لإ�حة الفرصة لإجراء تحليل مفيد للمعلومات المقدمة من ي ا6تلفة. وكرر الوفد مجدداً طلبه ٕ�عداد عرض تق 

بلجنة الميزانية ولجنة المعايير كهيئات ذات صI في سـياق تنفيذ توصيات جدول أعمال  الهيئات المعنية. وقال ينبغي �عتراف
التنمية، وهذا على نحو خاص على ضوء حقيقة أن توصيات جدول أعمال التنمية تمثل جزءاً لا يتجزأ من العمل الفني الأساسي 

اعتبار لجنة الميزانية  -صلاته بجدول أعمال التنمية  مع أي برzمج يشير إلى -للجنة الميزانية. ومضى يقول ليس من الطبيعي 
اسـتثناءً من سـياسة الويبو المتبعة الرامية إلى دمج التنمية في جميع أنشطة واËٔزة الويبو و�لتالي لا يطُلب منها تقديم تقاريرها 

 .ة العامةالخاصة �لتقدم في سير العمل الخاص �7مج والتعميم مع جدول أعمال التنمية إلى الجمعي

وأعرب وفد الولاaت المتحدة الأمريكية عن تائيده للبيان ا0ي ادٔلت به "ا¨موعة �ء" وشكر الأمانة على تقديم  .172
الوثيقة التي اشـتملت على مداخلات مختلف اللجان بشانٔ مساهماتها في توصيات جدول أعمال التنمية. وقال من المفيد 

ن نقاط الخلاف التي كانت قائمة في هذه اللجان فF يتعلق بعملها بشانٔ جدول اسـتعراض القضاa ونقاط التوافق وبعض م
أعمال التنمية. واعٔرب عن سروره لرؤية هذا المشهد في معظم هذه اللجان، فقد تم إحراز تقدم حقيقي في تقديم مساهمات 

 .هذه الغاية في كل من هذه اللجانلتنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. وأعرب عن تطلعه لمواصI العمل من أجل تحقيق 
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نه يعتقد في أن التجميع كان Ëداً طيباً جداً نحو تعميم جدول أعمال التنمية وهو المسـتهدف في إ وقال وفد �كسـتان  .173
أعمال جميع لجان الويبو ذات الصI. ومع ذ ، رأي الوفد أن التجميع ليس غاية في حد ذاته ولكنه فقط مجرد وسـيI تؤدي 

انٔ جميع ا7ول الأعضاء تمثل في أذهانهم نفس الغاية، ألا وهي �نتفاع �لملكية الفكرية في ة. وأضاف بانٔه يعتقد إلى غاي
ولاحظ الوفد اشتراك جميع البياzت في عنصرين متاصٔلين، فقد تضمنت تعليقات واقتراحات. ونبهّ الوفد إلى  أغراض التنمية.

في حا� عدم �نتفاع بتÇ التعليقات و�قتراحات. وأضاف هناك حاجة إلى  حقيقة ذهاب جميع الجهود التي بذُلت سدى
تنسـيق منظم من أجل اسـتغلال التعليقات و�قتراحات وأنه من الممكن تحقيق هذا الأمر بواسطة ا7ول الأعضاء أو الأمانة 

عن اتفاقه التام مع وفد الولاaت  واعٔربوكرر الوفد الحاجة إلى اسـتخدام التعليقات و�قتراحات. ذ .  طلبفي حا� 
ن هناك حاجة إلى تحديد نقاط إ المتحدة الأمريكية في انٔ هناك نقاط توافق ونقاط خلاف فF يتعلق �لقضاa المطروحة. و 

 التوافق والتركيز عليها في تÇ البياzت بغية المضي قدما. كما اتفق الوفد أيضا مع بعض الوفود الأخرى في وجوب تضمين كل
اعتبار لجنة الميزانية غير ذات صI من لجنة الميزانية ولجنة المعايير في الٓية إعداد التقارير. وصرح الوفد بانٔه وجد من الصعب 

يناط بها التعامل مع كافة البرامج فضلا عن اضطلاعها بكامل ميزانية المنظمة. وأخيرا، أعلن الوفد بجدول أعمال التنمية حيث 
يان ا0ي أدلى به وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية. وفي ختام كلمته، أعلن عن موافقته على عن تائيده التام للب 

وجوب �نتفاع �لبياzت، ومن بين الطرق التي يمكن من خلالها تحقيق ذ  هو اسـتخدام تÇ البياzت في أعمال 
 .المسـتقI المراجعة

أدلى به وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال عن تائيده للبيان ا0ي  الإسلامية) - وأعرب وفد إيران (جمهورية .174
التنمية. واعتبر الوفد إنشاء الٓية تنسـيق لتمكين اللجنة من الإشراف على إدماج جدول أعمال التنمية في جميع مجالات عمل 

ة العامة للجنة لرصد وتقييم ومناقشة المنظمة لهو إنجاز كبير. وأضاف بانٔ ذ  كان م�شـيا مع التكليف الصادر من الجمعي
تنفيذ التوصيات التي تم اع�دها وإعداد تقارير بشانهٔا. وتحقيقا لهذا الغرض ينبغي التنسـيق مع كافة الهيئات المعنية في الويبو. 

إلى الٓية التنسـيق  واشٔار إلى انٔ الهدف النهائي لهذه الالٓية يتمثل في تسهيل التنسـيق بين اللجان. ومضى يقول ينبغي ألا ينُظر
على أنها مشكلة، ولكن بدلا من ذ  يجب أن ينُظر إليها على أنها حلا للقضاء على ازدواجية العمل داخل اللجان ولتعزيز 

، وأنه يجب النظر إليها بعناية. ولفت CDIP/10/2التنسـيق فF بينها. وفي هذا السـياق، أعرب الوفد عن أهمية الوثيقة 
نه من الأهمية إ توصل إلى اتفاق في المناقشات السابقة بشانٔ كيفية المضي قدما في هذا الصدد. ومضى يقول الأنظار إلى عدم ال 

بمكان العمل وفقا لمنهجية معينة لإعداد التقارير لتيسير المناقشات داخل اللجنة. وألقى الضوء على أنه ودون اتفاق بشانٔ 
 ٓ لية التنسـيق اكٔثر تعقيداً، وسـيكون من الصعب التوصل إلى نتائج الطرائق المسـتخدمة، سـتكون مناقشات اللجنة بشانٔ ا

ملموسة. وقال تعد الٓية التنسـيق دعامة هامة لضمان نجاح اللجنة في عملها. وشدد على أنه في حا� عدم توظيف هذه الالٓية 
نمية وتعميم توصياتها بشكل جيد، سوف تفشل اللجنة في تنفيذ التكليف المناط بها للإشراف على تنفيذ جدول أعمال الت 

ينبغي على اللجنة ائضا إجراء مناقشة حول تحديد اللجان المعنية المطلوب منها إنه ودمجها في أنشطة الويبو. ومضى يقول 
إعداد التقارير الخاصة بمساهماتها في تنفيذ جدول أعمال التنمية. واعتبر الوفد جميع لجان الويبو معنية وذات صI لأغراض 

لا تشاركان في تنفيذ القرار  - لجنة الميزانية ولجنة المعايير - ارير. ولفت الأنظار إلى لجنتين هامتين من هذه اللجانإعداد التق
الصادر من الجمعية العامة. وكرر الوفد مجدداً أن هاتين اللجنتين معنيتين بتنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية وينبغي أن يقدما 

 .التقارير عن مساهماتهما

كرر وفد بلجيكا متحدþً �سم "ا¨موعة �ء" مجدداً موقف ا¨موعة الثابت وهو عدم خضوع أي من لجنة الميزانية أو و  .175
ولم يتم  لجنة المعايير إلى الٓية التنسـيق. وشدد الوفد على أن الٓية التنسـيق لم تلزم جميع اللجان ٕ�عداد تقارير على الإطلاق

المعنية فقط. وقال الوفد إن هذا الأمر واضح تماما من خلال الإشارة ضمنيا إلى وجود Ëات  تلزيم إعداد التقارير إلا للجهات
ومع ذ ، أعرب الوفد عن اسـتعداده لمواصI المناقشات صI أو ليست معنية فF يتعلق بجدول أعمال التنمية.  اتغير ذ

أعمال التنمية. إلا أن الوفد يرى أنه سـيكون من  بشانٔ الوجاهة المزعومة لتضمين لجنة المعايير في تنفيذ توصيات جدول
المناسب �شتراك في تÇ المناقشات فقط على هامش لجنة المعايير وعلى شرط عدم تاثٔير تÇ المناقشات على عمل اللجنة. 
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موعة �ء" ومضى يقول، وكما ذكرت "ا¨وشدد الوفد على انٔ لجنة التنمية ليست هي المحفل المناسب لإجراء تÇ المناقشات. 
مراراً من قبل، فإن الأمر متروك لهيئات الويبو لإقرار مدى صلتهم بجدول أعمال التنمية. واشٔار إلى �قتراح الخاص ٕ�عداد 
نسق منظم لإعداد التقارير، وقال إن النظام الحالي لإعداد التقارير zجح جداً، وقد سـبق للوفد الإشارة إلى ذ  من قبل. 

 .يتسم �لمرونة، ولهذا، لا يرى الوفد اسـتحقاقا لإعداد تنسـيق جديد للتقارير نظام وأضاف بانٔه

نه راض تماما عن إ وأعرب وفد إمارة موzكو عن تائيده للبياzت التي أدلى بها وفد بلجيكا �سم "ا¨موعة �ء"، وقال  .176
برت ذات صI عتُ اهيئات الويبو التي تنفيذ الٓية التنسـيق. وأضاف بانهٔا ترتقي إلى مسـتوى التوقعات وتعكس أنشطة جميع 

هذا صحة المسار ا0ي  إنه أثبتبتنفيذ التوصيات. وهنأ الوفد هيئات الويبو على تنفيذها تÇ التوصيات. ومضى يقول 
$ا طبيعة وعمل لجنة الميزانية بقيا تقضيسلكوه. واشٔار إلى البيان ا0ي ادٔلى به وفد بلجيكا �لنيابة عن "ا¨موعة �ء"، وقال 

�لفعل ٕ�عداد تقارير خاصة بتنفيذ أنشطة الويبو ومن ضمنها الأنشطة المرتبطة بتنفيذ جدول أعمال التنمية. ولفت الوفد الأنظار 
إلى الٓية  كي تقد$اعن التقارير العادية التي تصدرها في سـياق عملها  مغايرةإلى أنه في حا� تكليف لجنة الميزانية ٕ�عداد تقارير 

قرار الجمعية العامة الخاص بالٓية التنسـيق أشار لن يسفر إلا عن ازدواجية في العمل وهو ما ينبغي تجنبه. وقال التنسـيق، ف
إلى الحاجة إلى تجنب �زدواجية ودعا إلى اسـتخدام الهياكل القائمة. وكرر الوفد التعليق ا0ي أدلى به وفد بلجيكا بانٔ الأمر 

ذات صI �لتنمية من عدمه. وأنهـى كلمته قائلا بانٔ لجنة التنمية ليست هي المحفل  متروك للجان ذاتها لتقرر ما إذا كانت
 .المناسب لمناقشة هذا الأمر

وأعرب وفد سويسرا عن تائيده للبياzت التي أدلى بها وفد بلجيكا �سم "ا¨موعة �ء"، وتوجه �لشكر إلى الأمانة  .177
ل إن الوثيقة تتطابق تماما مع احتياجات الممارسة. وعلى ضوء الوثيقة الحالية، لإعدادها وثيقة هذا البند من جدول الأعمال، وقا

برت تÇ اللجان في العام الماضي ذات صI فF يتعلق بالٓية التنسـيق عتُ ارحّب الوفد �لعمل ا0ي انجٔزته اللجان. وقال لقد 
ذ الٓية يه�ماتها. واعٔرب عن رضاه التام فF يتعلق بتنف لتغطيتها أنشطة التنمية فضلا عن القضاa المرتبطة التي تقع في دائرة ا

التنسـيق حيث حققت متطلبات القرارات التي تم اتخاذها و�حتياجات التي تم توصيفها وتحديدها لها. وكرر الوفد ما قا9 
 لعدم اعتبار لجنة المعايير من أن لجنة الميزانية غير ذات صI بالٓية التنسـيق وينبغي ألا تكون جزءا منها. وقد تم تقديم تفسير

معنية بالٓية التنسـيق من قبل وتجدر الإشارة �نطباق نفس الأسـباب على لجنة الميزانية. وأكد الوفد على أن الأمر متروك لكل 
لإقرار ما إذا كانت ذات صI بالٓية التنسـيق من عدمه، وكان هذا هو السبب في وجوب وجود بند مخصص  حدهلجنة على 
 .كل عام. وفF يتعلق ٕ�عداد التقارير، أعرب الوفد عن رضاه عما تم إنجازه حتى الانٓ لهذا الغرض

وعبرّ وفد الجزائر عن تائيده للبيان ا0ي أدلى به وفدا البرازيل ومصر �سم مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان  .178
، التي تضمنت البياzت التي أدلت بها الوفود CDIP/10/12الأفريقية على التوالي. وتوجه �لشكر إلى الأمانة على الوثيقة 

صدر ا6تلفة بشانٔ مساهمة كل لجنة في تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. ووصف الوفد سـياق تسلسل المناقشات. أولاً، 
لهيئات في تنفيذ جدول بشانٔ الٓية التنسـيق لهيئات الويبو، وتعلق هذا القرار بمساهمة تÇ ا 2010قرار الجمعية العامة في عام 

بتعليقاتها مع غيرهم من  في بعض اللجانوشارك عدد محدود من الوفود þنيا، ظهرت مسأ� "تنفيذ" الالٓية. وأعمال التنمية. 
حول مساهمة تÇ اللجنة في تنفيذ جدول أعمال التنمية. بيد أنه لم تعُقد أي مناقشات في  المعنية الوفود الأخرى داخل اللجنة

أعقاب البياzت التي تم الإدلاء بها داخل تÇ اللجان كما لم تعُلِق بعض الوفود الأخرى على تÇ البياzت. وهكذا، لفت 
�لقدر ا0ي تضمنته بياzت بعض الوفود بها والتي تضمنت  الوفد الأنظار إلى تنفيذ قرار الجمعية العامة في بعض اللجان فقط

ما ارتاتٔه كمساهمة من تÇ اللجنة في سـياق تنفيذ جدول أعمال التنمية. وعلى هذا النحو، صرح الوفد بعدم قناعته بتنفيذ قرار 
تطبيقها. وعلى الرغم من مرور ما أهمية كبيرة على الالٓية وقد أصر على  علقنه إ . ومضى يقول على النحو الأمثل الجمعية العامة

عتمدا الالٓية حتى ذ  الوقت، وهما ت يقرب من ثلاث سـنوات من �ريخ اع�دها إلا أنها لم تنُفذ بعد. وقال هناك لجنتان لم 
ام، أيد الوفد الوفد أيضا انٔ اللجان التي اعتمدت الالٓية لم تقم بتنفيذها فعلياً. وفي الخت ىلجنة الميزانية ولجنة المعايير. كما رأ 

مصر والبرازيل الرامية إلى تعزيز تقارير اللجان التي اعتمدت الالٓية وشدد على أهمية إيلاء  ي�قتراحات المقدمة من وفد
 .بعض الفكر بغية تعزيز الالٓية
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 لإدراجورة نه لا يرى أيضا ضر إ وقال  ،وضم وفد ألمانيا صوته إلى البيان ا0ي ادٔلى به وفد بلجيكا �سم "ا¨موعة �ء" .179
 .لجنة الميزانية ولجنة المعايير في الٓية التنسـيق

وأعرب وفد كو� عن تائيده للبيان ا0ي أدلى به وفدا البرازيل ومصر �سم مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان  .180
ئات الويبو بما في ذ  لجنة الأفريقية على التوالي. وأبرز الوفد أهمية تطبيق الٓية التنسـيق والطرائق ذات الصI لجميع هي 

 .الميزانية ولجنة المعايير

وأعلن وفد جنوب أفريقيا عن تائيده البياzت التي أدلت بها مجموعة البÙان الأفريقية ومجموعة جدول أعمال التنمية  .181
لجنة حتى ذ  ال  عدم توفر قائمة �لهيئات ذات الصI فيوسلط الأضواء على مسالٔتين. أولاً، لفت �نتباه إلى حقيقة 

على اعتبار بعض اللجان معنية، وقد zل هذا فF بينهم لقد نما إلى علمه إشارة بعض الوفود إلى الاتفاق  ومضى يقول .الوقت
�عتبار رضا هؤلاء الوفود، بي� أعلن عن عدم تذكره الاتفاق أو �ضطلاع بهذا الأمر. كما أشار أيضا إلى أنه و�لنظر إلى 

تمارس إعداد تقارير لصالح الٓية التنسـيق، فإن بعض الوفود قد أشارت إلى انٔ عدم جواز اسـتخدام بند جدول  اللجان التي
ن إعداد التقارير كان يتم على أساس يتناسب مع غرض محدد. وصرح بانٔ القرار ا0ي اتخذته الجمعية إ الأعمال كسابقة حيث 

عدداً من النقاط. وتتضمن  مختلفة عناصرر الوفد أن الٓية التنسـيق مكونة من العامة بشانٔ الٓية التنسـيق لم يتم تنفيذه. þنيا، ذك
لزمت المدير العام بانٔ يرفع تقاريراً إلى اللجنة عن موقف التقدم المحرز في تنفيذ توصيات أ واشٔار إلى أحد هذه النقاط والتي 

ر إلى حقيقة أن تقارير المدير العام هذه تتضمن جدول أعمال التنمية، وهذا هو ما يقوم المدير العام بتنفيذه. ولفت الأنظا
نه لا يتفهم سبب قيام المدير العام بتقديم تقارير عن أنشطة لجنة الميزانية إذا كانت هذه اللجنة إ أنشطة لجنة الميزانية. وقال 

انٔ تنفيذ جدول أعمال التنمية". تعُتبر وثيقة الصI بجدول أعمال التنمية، حيث جاء في عنوان التقرير، "تقرير المدير العام بش لا
في تقرير المدير العام. وهكذا، برَّر الوفد عدم اقتناعه �لحجج التي طُرحت من إلى تضمين موضوع المعايير أيضا واشٔار كذ  

، CDIP/10/12للحجج نفسها منذ اع�د الٓية التنسـيق. والتفت الوفد إلى الوثيقة  اسـتمعنه إ قبل بعض الوفود. ومضى يقول 
القرار الخاص بالٓية التنسـيق نقطة محددة  لقد تضمنوقال إن هناك العديد من ا¨الات التي يمكن مناقشـتها. كما قال ائضا 

نصت على إمكانية قيام اللجنة ٕ�صدار تعلFت لهيئات الويبو المعنية لتحديد الوسائل التي يمكن عن طريقها دمج توصيات 
هات وحثها على تنفيذ التوصيات وفقا 0 ؛ وهو ما لم تفع� اللجنة. وأضاف قائلا جدول أعمال التنمية في عمل تÇ الج 

تلتزم جميع الهيئات المعنية بتقديم تقارير إلى اللجنة. وعبرّ الوفد عن رأيه قائلا إنه وعلى الرغم من اسـتلام اللجنة لتقارير   لم
إشكالية الهيئات التي يتعين عليها تقديم تقارير. وأعرب عن  يتم حل مقدمة من بعض الهيئات، إلا أن اللجنة لم تتحرك إلى أن

بقرار صادر عنها. وأعلن عدم إن الأمر يتعلق اعتقاده في وجوب �ضطلاع بهذا الأمر على مسـتوى الجمعية العامة حيث 
ق من عدمه ولم يشارك في موافقته على الحجة القائI بانٔ الأمر متروك لكل لجنة لإقرار ما إذا كانت معنية بعمل الٓية التنسـي

هذا الرأي. ومضى يقول ليس من حق اللجنة أن تقرر ما يسـند لها من أعمال وتكليفات، حيث يسـند لكل لجنة التكليفات 
وقال يتعين رفع الأمر إلى مسـتوى الجمعية بواسطة الجمعية العامة، وهي الجهة الرئيسـية المناط بها إصدار القرارات في الويبو. 

تدور المناقشات في دوائر مفرغة ولم يتم التوصل بعد إلى أي حل. وأضاف قائلا هناك حاجة إلى إحراز تقدم في  العامة حيث
كي تتمكن اللجنة من المضي قدما في بعض النقاط الواردة في القرار الصادر بخصوص الٓية التنسـيق. تحديد الهيئات المعنية 

ل يجب على التقرير أن يكون سهل �سـتخدام، وعبرّ عن عدم رضاه عن وكرر الوفد ما قا9 في شانٔ إعداد التقرير، وقا
التنسـيق الحالي للتقرير. ومضى يقول يجب أن يتسم التقرير بسهو� �سـتخدام كي تتمكن اللجنة من المضي قدما وتنفيذ 

 .بعض النصوص الواردة في القرار الصادر بشانٔ الٓية التنسـيق

ريقيا معه كل الحق في الإشارة إلى ا7ائرة المفرغة التي تدور فيها اللجنة بشانٔ ن وفد جنوب أفإ وقال وفد �كسـتان  .182
هذه المسأ�. وأشار إلى التعليق ا0ي ادٔلى به وفد إمارة موzكو بقيام لجنة الميزانية �لفعل برفع تقارير بخصوص كيفية تنفيذ 

من شانٔه أن يحُدث ازدواجية في العمل. وأكد الوفد على  أنشطة التنمية، وفي حا� تضمينها كجزء في الٓية التنسـيق، فإن هذا
 Iعدم سعي أي وفد في طلب يتسبب في حدوث ازدواجية في العمل، فقد تمثل الطلب في اعتبار لجنة الميزانية ذات ص

ن اعتقاده بالٓية التنسـيق كما تم تعزيز هذا الطلب أيضا من قبل بعض الوفود الأخرى. وأعرب بحكم نظرته العملية للأمور ع
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في صعوبة التوصل إلى اتفاق بشانٔ هذه المسأ� في تÇ المرحI. ومع ذ ، فقد عبرّ الوفد عن أهمية اسـتخدام الوثيقة 
CDIP/10/12 تzالوثيقة مع عدم �سـتعانة بها. واختتم كلمته قائلا يتعين اسـتخدام البيا Çحيث لا معنى في وجود ت ،

اق فF بينها على كيفية اسـتخدام تÇ البياzت وإلا سوف تضطر اللجنة إلى إحا� هذا الأمر وتحتاج ا7ول الأعضاء إلى الاتف
 .إلى الجمعية العامة

حيث لم يتضمن القرار الصادر بشانٔ  نه يتعين تطبيق الٓية التنسـيق على كافة اللجان في المنظمةإ وقال وفد فنزويلا  .183
ن الأمر لا يجب أن يترُك للجنة للاجتهاد وتقديم أي إ الٓية التنسـيق أي تفرقة بين مختلف الجهات فF يتعلق �لتنفيذ و 

الوفد انٔ اللجان مثل لجنة الميزانية، والمعتقد أنها خارج نطاق الٓية التنسـيق، تسهم مساهمة  ىورأ تفسيرات في هذا الصدد. 
لجنة الميزانية إلى حد كبير على البرامج التي تضطلع بها  اع�دكبيرة في سـياق تنفيذ جدول أعمال التنمية، ويرجع هذا إلى 

 .المنظمة في إطار التنمية

إلى لجنة  الوفد والتفتوأعلن وفد كندا تائيده للبياzت التي ادٔلت بها ا¨موعة �ء والوفود من إمارة موzكو وسويسرا.  .184
ن الأمر متروك للجان ذاتها إ يعتقد في عدم ارتباط هاتين اللجنتين بعمل الٓية التنسـيق، و وقال إنه يزانية ولجنة المعايير، الم

 .لاتخاذ القرار بشانٔ ارتباطهما باعٔمال الٓية التنسـيق من عدمه

ة �ء". وعبرّ عن اعتقاده وأعرب وفد المملكة المتحدة عن تائيده للتعليقات التي أدلى بها وفد بلجيكا �سم "ا¨موع .185
 .الراسخ بانٔ الٓية إعداد التقارير المسـتخدمة حاليا كافية وتفي �لغرض

ن الأمر يرجع إلى كل لجنة من لجان الويبو لاتخاذ ما تراه من قرارات بشانٔ الطريقة التي إ وقال وفد �تحاد الروسي  .186
عن طريقة إعداد وتقديم التقارير الحالية في هذه المرحI، وتوجه  نه راض تماماإ تقدم بها التقارير بشانٔ هذا البند. ومضى يقول 

 .�لشكر إلى الأمانة لإعدادها وثيقة متميزة

وائدّ وفد اليا�ن البيان ا0ي أدلى به وفد بلجيكا �سم "ا¨موعة �ء"، وردد الوفد التعليق ا0ي ادٔلى به وفد بلجيكا  .187
لإجراء هذه المناقشة. وأشار إلى أنه لا يزال هناك الكثير من البنود المتبقية على  بانٔ لجنة التنمية ليست هي المحفل المناسب

جدول الأعمال، بما في ذ  العديد من المشاريع التي تتطلب التقييم أو المناقشة من جانب اللجنة. وأنهـى كلمته قائلا، ينبغي 
 .والكفاءة أن تُرَكِز اللجنة على تÇ القضاa في إطار زمني يتسم �لفاعلية

 ة.نه يرى أن الالٓية الحالية مرضية وكافيإ وائدّ وفد فرنسا البياzت التي أدلى بها وفد بلجيكا �سم "ا¨موعة �ء"، وقال  .188

وتلا الرئيس الخلاصة المقترحة فF يتعلق بهذا البند للنظر فيها من قبل اللجنة. وتضمنت الخلاصة ما يلي: "في إطار  .189
توصيات جدول أعمال ما يعنيها من هيئات الويبو في تنفيذ مختلف مساهمة  توصيفzقشت اللجنة ، CDIP/10/12الوثيقة 
 ".طُرحت ارٓاء مختلفة فF يتعلق بمصطلح "الهيئات ذات الصI" وهيكل الوثيقةو  التنمية

بشانٔ هذه المسأ�، وتوجه وفد مصر �لشكر إلى الرئيس على الخلاصة المقترحة. وأقر الوفد بحقيقة وجود ارٓاء متباينة  .190
لا سـF بين أعضاء "ا¨موعة �ء" وأعضاء مجموعة البÙان الأفريقية ومجموعة جدول أعمال التنمية واخٓرون. ومع ذ ، ابٔدى 

الوفد رغبته في ال�س حل فعال لهذه المسأ� وأكد على مناقشـتها في لجنة التنمية وغيرها من اللجان الأخرى. كما طُرحت أيضا 
عية العامة. ولهذا، لفت الوفد الأنظار إلى أهمية الوضوح فF يتعلق بافٔضل السـبل لمعالجة هذه المسأ�. وقال إنه يرى في الجم 

في حا� مواËة اللجنة مشكلة ما، فينبغي عليها محاو� حلها فوراً وعدم إرجائها للنظر فيها فF بعد. ولهذا، أعلن عن رغبته في 
Fيتعلق بمناقشة هذا الأمر والوصول إلى حلالتوصل إلى قرار فعّال ف . 

 ا.واسـتفسر الرئيس عما إذا كان وفد مصر، بخلاف ما صرح به، قد وافق على الخلاصة المقترحة ا0ي تلاه .191
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ورد وفد مصر قائلا بانٔه أقر بانٔ الخلاصة المقترحة قد سجلت التباين في وËات النظر. ومع ذ ، فما يزال هناك  .192
العديد من  لا ينظرساسي المتمثل في قرار الجمعية العامة وا0ي يتطلب وضعه حيز التنفيذ. وقال الوفد أيضا الموضوع الأ 

لقاء الضوء على التنفيذ الفعّال لهذا القرار في ثناa إ الوفود إلى الأمر على هذا النحو. وعلى هذا الأساس، ينبغي 
 .المقترحة الخلاصة

ولفت وفد جنوب أفريقيا الأنظار إلى أنه قد اþٔر عدة نقاط في وقت سابق. كما تطرق أيضا إلى قائمة الهيئات ذات  .193
الصI بصرف النظر عن هيكل الوثيقة. وأعرب عن تفهمه بانٔ القائمة في حاجة إلى مناقشة وأبدى رغبته في �سـ�ع إلى 

ن اللجنة قد اتخذت على ما يبدو قرارا في إ F في وجود رأي اخٓر مفاده وËات نظر الوفود الأخرى بشانٔ هذا الأمر، لا سـ
 Iكما أعرب عن تفهمه في أنه لم يكن هناك أي اتفاق من هذا القبيل وأبدى رغبته في مواص .Iشانٔ الهيئات ذات الص

، وينبغي أن يكون في أقرب مناقشة هذه المسأ�. وأعلن عن اتفاقه مع وفد مصر على ضرورة اتخاذ قرار محدد في هذا الشانٔ
وقت. وذكر أنه قد ألمح أيضا إلى حقيقة أن الجهة التي أصدرت التكليف هي الأمانة العامة. ولهذا، ربما كان من المناسب للجنة 

مة اللجنة على تنفيذ قرار الجمعية العاعدم قدرة العودة إلى الجمعية العامة لإيجاد حل لمسأ� الهيئات ذات الصI. وشدد على 
على نحو صحيح إذا لم يتم حل هذه المسأ�. ولفت الأنظار إلى عدم صدور أي رد فعل فF يتعلق �لنقاط التي اtثيرت. وقال 

تحرك الأعضاء، فيعني هذا وجوب إدراج ذ  في الخلاصة المقترحة من الرئيس، حسب �قتضاء. واسـتطرد ي نه إذا لم إ 
قدما فF يتعلق بقرار الجمعية العامة، فيمكن دعوة ا7ول الأعضاء لتقديم مقترحات بشانٔ قائلا في حا� توجه اللجنة نحو المضي 

قائمة هيئات الويبو ذات الصI التي يجب أن تقدم تقاريراً إلى الجمعية العامة؛ ومضى يقول، عندئذ سـيكون للجنة نقطة 
 .انطلاق لبدء المناقشات

وأبدى وفد بلجيكا متحدþً �سم "ا¨موعة �ء" رغبته الاكٔيدة في النظر والتدبر في الصياغة المقترحة من الرئيس في  .194
عند هذه النقطة، صرح بعدم قبو9 الرجوع إلى الجمعية العامة. ومضى يقول و البداية. ولفت الأنظار إلى ملاحظاته السابقة. 

الرئيس  اسـتخداممر متروك لهيئات الويبو لتحديد مدى ارتباطها بالٓية التنسـيق. ونبهّ إلى لقد أوضح الوفد مرارا وتكرارا أن الأ 
نهـى كلمته قائلا  نه لا يرغب في هذه المرحI في المضي قدما أبعد إ صياغة جيدة ومتوازنة. وقد وافقت اللجنة على ألا تتفق. وأ

 .من ذ 

الرئيس على الصياغة المقترحة بشانٔ قرار اللجنة المتعلق  ،ل التنميةمتحدþً �سم مجموعة جدول أعما ،وشكر وفد البرازيل .195
العديد من الوفود عن مخاوف بشانٔ ما إذا كان التكليف الصادر من الجمعية العامة فF يتعلق  إعراببهذه المسأ�. وأشار إلى 

أنه قد تم الوفاء  مقو� يد من الوفود علىالعد عدم موافقةبالٓية التنسـيق قد تم الوفاء به على نحو صحيح. ولفت الأنظار إلى 
بمتطلبات التكليف. و�لإضافة إلى وËات النظر المتباينة فF يتعلق �لهيئات ذات الصI، أشار الوفد إلى انٔ �قتراح المقدم 

مشروع الخلاصة يشر لم  كان بغرض إعداد تقرير أكثر تنظFً، وقد أيدت مجموعة جدول أعمال التنمية أيضا هذا �قتراح. وقال
بديت بشانٔ تنفيذ التكليف الصادر من الجمعية العامة. واختتم كلمته معبراً عن  tالمقدم من الرئيس إلى مختلف الارٓاء التي ا

 .شكوكه في تنفيذ تكليف الجمعية العامة؛ وهو شعور يشاركه فيه بعض ا7ول الأعضاء الأخرى كما وضح من مداخلاتها

اسـتجابة تائيده للبيان ا0ي أدلى به وفد بلجيكا �سم "ا¨موعة �ء"، وأشار الوفد إلى وأعلن وفد سويسرا عن  .196
أعضاء "ا¨موعة �ء" على أن الأمر يرجع إلى  اكٔدمجموعته 6تلف النقاط. و�لنسـبة لموضوع الهيئات ذات الصI، قال الوفد 

المسأ� لا ينبغي أن تهيمن على مناقشات اللجنة. وأعرب عن  كل لجنة كي تقرر مدى ارتباطها وصلتها بالٓية التنسـيق، وأن هذا
اعتقاده في اسـتجابة اللجنة وردها على كافة النقاط التي اtثيرت، كما أن الخلاصة المقترحة من الرئيس كانت انعكاسا صادقا 

 .للمناقشات التي جرت صباح ذ  اليوم

ه المسأ�. بيد أنه شدد على أهمية التوصل إلى حل لهذه واقٔر وفد جنوب أفريقيا بوجود تباين في الارٓاء بشانٔ هذ .197
المسأ� نظراً لصدور قرار الجمعية العامة في إطار لجنة التنمية. ولفت الأنظار إلى الخلفية التاريخية لهذا القرار حيث نوقشت 
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الصادر إلى لجنة التنمية. ونصت هذه  ح وجوب مناقشة الركيزة الثانية في التكليفقترُ اهذه المسأ� في ا7ورة الثالثة للجنة. ثم 
دُعيت بعض البÙان إلى و الركيزة على الحاجة إلى رصد وتقييم ومناقشة تنفيذ جميع التوصيات وإعداد وتقديم التقارير بشانهٔا. 

التنسـيق.  تقديم اقتراحات. وفي ا7ورة الرابعة، طرحت وفود كل من �كسـتان والبرازيل والجزائر اقتراحاً مشتركاً بشانٔ الٓية
تم التفاوض لاسـتصدار قرار في ووفي ا7ورة الخامسة، وافقت اللجنة على وجوب إحا� هذه المسأ� إلى الجمعية العامة. 

اؤشكت اللجنة على الوصول إلى اتفاق خاص بقائمة الهيئات ذات الصI في ا7ورة السادسة، و . 2010الجمعية العامة في عام 
ذ  الحد. وشدد الوفد على وجوب �نتهاء من هذا الأمر في أقرب وقت ممكن كما ينبغي  بيد أن المناقشات توقفت عند

دعوة ا7ول الأعضاء لتقديم مقترحات رسمية نظراً لأن المقترحات التي قُدمت في ذ  الوقت كانت في جلسات غير رسمية، 
ول الأعضاء لتقديم قوائم في ا7ورة التالية، وعلى ومن ثم، لم يتم تسجيل القوائم. وأكد الوفد مجدداً على إمكانية دعوة ا7

 .إمكانية إحا� الأمر إلى الجمعية العامة عندئذ

 .واختتم الرئيس المناقشات بشانٔ هذا البند .198

تعزيز قدرات المؤسسات والمسـتخدمين في مجال الملكية ب تقرير التقييم في المشروع المتعلق  - CDIP/10/7لوثيقة النظر في ا
  على كل من الصعيد الوطني ودون الإقليمي والإقليميالفكرية 

افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ التقرير التقييمي للمشروع المتعلق بتعزيز قدرات المؤسسات والمسـتخدمين في مجال  .199
 .الملكية الفكرية على كل من الصعيد الوطني ودون الإقليمي والإقليمي. ودعا الأمانة إلى تقديم الوثيقة

 تمام تنفيذ. وأبلغت اللجنة CDIP/10/7مانة (السـيد راجاوبيلينا) نظرة عامة لتقرير التقييم الوارد في الوثيقة الأ قدمت  .200
)، وهي شعبة مسـتقI �بعة للأمانة وبمساعدة خبير خار�. IAODتقييم المشروع بواسطة شعبة التدقيق ا7اخلي والرقابة (

المؤسسات والمسـتخدمين في مجال الملكية الفكرية على كل من الصعيد  تعزيز قدراتتضمن المشروع ثلاثة أهداف وهي: و 
 مبلغفرنك سويسري، �لإضافة إلى ) 3 091 000( بلغت الميزانية ا6صصة للمشروعو الإقليمي ودون الإقليمي. 

ف فرنك سويسري مخصص لتكالي )882 000( فرنك سويسري مخصص لتكاليف غير مرتبطة �لموظفين، و )2 209 000(
تم التوصل إلى سـتة اسـتنتاجات رئيسـية استناداً إلى نتائج التقييم. أولاً، وبوجه عام، اتصف المشروع ومرتبطة �لموظفين. 

�لتصميم الجيد والإدارة �حترافية. ومع ذ ، لوحظ بعض أوجه القصور في تصميم المشروع وكانت هناك بعض التحدaت 
منفصI الأداء العام للمشروع. وقد صمُم المشروع ونفُذ عن طريق دمج ثلاثة مشاريع التي واËت إدارة المشروع أثرت على 

ادٔت عملية دمج ثلاثة مشاريع مسـتقI قائمة بذاتها و . أي منهملا يربطها أي هدف عام كان من المسـتهدف تحقيقه من خلال 
حا� من عدم تحقيق التنسـيق الأمثل داخل الويبو. دون وجود هدف عام وشامل يجمعها إلى عدم تحقيق تازٓر كما أدى إلى 

لم يكن هناك تواصل على نحو كاف ما بين فريق إدارة المشروع ومديري المشروعات وأصحاب المصلحة. وعانى اصحٔاب و
 þنيا، على مسـتوى النواتج المسـتهدفة،والمصلحة من عدم توفر معلومات عن مراحل تطور المشروع لبعض الأنشطة المحددة. 

كان ادٔاء المشروع جيدا إلى حد معقول، مع تنفيذ أو �نتهاء من تنفيذ نصف النواتج المتوقعة من المشروع على الأقل، كما تم 
أخرى بصورة جزئية. وعلى هذا النحو، حقق المشروع مساهمة جوهرية وأفاد  �لمائة 30تنفيذ أو �نتهاء من نسـبة 

سـتوى النتائج، لم تتحقق سوى نتيجة واحدة فقط وهي الخاصة بمكون استراتيجيات þلثا، على م والمسـتفيدين المسـتهدفين. 
الملكية الفكرية بشكل جوهري من بين النتائج الثلاث المامٔو�، إذ لم تتحقق النتيجتان الأخير�ن. وكان ذ  بسبب عدم 

نتائج أو المبالغة فيها �لنسـبة لهذا النوع وجود استراتيجيات للتخفيف من حدة ا6اطر، وأيضا بسبب حقيقة التحديد السـ� لل 
حرز تقدم في تطوير ءمن المشاريع مع عدم ملا tمة الوقت ا6صص. أما بخصوص مكون الشركات الصغيرة والمتوسطة، فبي� ا

بعا، اتسمت راو المنهجيات والأدوات وفقا للتوقيتات المحددة، تاخٔرت المرحI التجريبية بسبب بطء اسـتجابة البÙان ا6تارة. 
المشروع بوþقة الصI تماما �لمسـتفيدين المسـتهدفين وغيرهم من أصحاب المصلحة. وسجل المشروع درجة  وأنشطة أهداف

عالية في الوجاهة وموثوقية الصI بسبب الإجراءات المسـتخدمة في إعداد وتطوير المشروع وأيضا بسبب الأنشطة الرئيسـية 
الإجراءات التفاعلية للجنة التنمية في تصميم المشروع على تاكٔيد وþقة الصI للمشروع  التي اختيرت للتنفيذ. وقد ساعدت
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�لمائة من منتجات المشروع  80انتاج قارنة المسـتوى العام لادٔاء المشروع (بمخامساً، و �لنسـبة لأصحاب المصلحة الرئيسـيين. 
على وجه العموم، نفُذ المشروع و ) من الميزانية. �لمائة 48,7(سـتغلال او اسـتكمال مراحل إنتاËا أو إنتاËا على نحو جزئي) �

ٓ فرصة جيدة وعلى نحو معقول لتحقيق توفرت سادسا، و بطريقة فعا� من حيث التكلفة، وتحققت قيمة للأموال المنصرفة.  þر ا
أثناء إجراء التقييم، إلا انٔ هناك دائمة است�راً لنتائج المشروع. وعلى الرغم من عدم التمكن من تقييم الأثر الكامل للمشروع 

بعض العلامات التي أوضحت قدرة المشروع على تحقيق اþٓر دائمة. فعلى سبيل المثال، حظيت المنهجيات والأدوات التي 
وُضعت في إطار المشروع �لفعل �لقبول العام ليس فقط بين البÙان الرائدة ولكن أيضا فF بين ا7ول الأعضاء الأخرى. 

اداً إلى ا7روس المسـتخلصة، خلص التقييم إلى خمس توصيات. أولا، ينبغي تصميم وتنفيذ المشاريع الجديدة باسٔلوب واستن
لمشاريع فضلا عن وضوح �فتراضات وتوفر استراتيجيات للتخفيف تحديد هدف محدد وشامل ونهائي ل يتعين و أكثر صرامة. 

توفر ارتباط þنيا، ومن منظور النتائج، ينبغي وطة للانتقال بين المراحل. من حدة ا6اطر واستراتيجية لتنفيذ الاتصالات وخ
نظر في اسـتخدام إطار منطقي في هذا الصدد. ولتجنب ، كما ينبغي ال للمشاريع الجديدة واضح ومنطقي بين النواتج والنتائج

 تتسم �لواقعية، ينبغي إيلاء �عتبار�نفصال بين منتجات ونتائج المشروع، وائضا لضمان تحقيق نتائج معبرة عن طموحات 
لاسـتخدام أطر منطقية أو إيجاد طريقة أخرى لضمان توفير ارتباط بين كل من النواتج والنتائج والاثٔر المحقق. واشـتمل الواجب 

ر المتوقعة. ا6تارة بضمان تحقيق منتجات تؤدي إلى النتائج والاþٓ استراتيجيات التنفيذذ  على دلائل تشير إلى كيفية قيام 
عندما يكون هناك مكوzت مختلفة للمشروع لا يمكن ربطها على نحو منطقي أو واقعي �لهدف الرئيسي، عندئذ، ينبغي و 

تنفيذ هذه المكوzت كمشاريع منفصI حتى لو كانت تÇ المكوzت مشـتقة من توصية واحدة من توصيات جدول أعمال 
نها تضمن وجاهة وموثوقية المشاريع. إ ات التفاعلية لتطوير المشاريع وتشجيعها حيث þلثا، ينبغي مواصI الإجراءوالتنمية. 

كان المشروع يحقق الفعالية من حيث التكلفة، ينبغي تنفيذ نظام يسمح من أجل التقييم الصحيح ومعرفة ما إذا رابعأ، و 
التنمية). كما ينبغي أيضا قيام مديري المشاريع  �لرصد وإعداد التقارير ورفعها بشانٔ أنشطة محددة في الويبو (حاليا في مجال

مراقبة المشروع، لمتابعة النفقات وفقا لفئات التكاليف والأنشطة في المشاريع وتوجيه بعض من هذا الجهد في ببذل الجهد، 
مع مشاريع  خامسا، لتحقيق اسـتدامة طويI الأجل، ينبغي وضع خطة انتقالية 7مج مبادرات المشاريعو التي تم اع�دها. 

كان هناك أد� قوية على أن و  ولية الأنشطة أو متابعتها لÙول الأعضاء المسـتفيدة.ؤ البرzمج والميزانية العادية أو لنقل مس
سـتواصل شعبة التدقيق و العمل المضطلع به في إطار المشروع ينطوي على إمكانية لتحقيق اþٓر إيجابية على المدى الطويل. 

اقبة تنفيذ التوصيات على أساس منتظم. وفي ختام الكلمة، نقلت شكر شعبة التدقيق ا7اخلي والرقابة ا7اخلي والرقابة مر 
 .المنظمة ا6تلفة لما أبدوه من تعاون متميز أثناء التقييم بْ عَ للخبير الخار� ولشُ 

نتائج التقييم المنفذ من قبل شعبة واشٔار وفد مصر متحدþً �لنيابة عن مجموعة البÙان الأفريقية إلى انٔ التقرير تضمن  .201
التدقيق ا7اخلي والرقابة، وهي شعبة من شعب الأمانة العامة، بمساعدة خبير خار�. ولفت الوفد الأنظار إلى �ريخ الموافقة 

 وتمثلت الأهداف الرئيسـية لهذا المشروع في تعزيز القدرات 2009على المشروع في ا7ورة الثالثة للجنة في شهر أبريل 
المؤسسـية الوطنية في مجال الملكية الفكرية على المسـتوى الإقليمي ودون الإقليمي وتعزيز المؤسسات ا7اعمة للملكية الفكرية 

وللشركات الصغيرة والمتوسطة. ومضى يقول إن الوفد شارك مشاركة كامI في �سـتنتاجات الرئيسـية السـتة التي تم التوصل 
من   الوفد عن أسفه في عدم تحقيق أيوء التقييم ا0ي تم للمشروع من قبل الخبراء. وعبرّ إليها على أساس النتائج وعلى ض

النتائج الثلاث المتوقعة على نحو كامل على الرغم من حقيقة طول الفترة ا6ططة للمشروع والتي بلغت ثلاث سـنوات. وقال 
استراتيجيات الملكية الفكرية. أما بخصوص لم تتحقق بشكل ملموس سوى نتيجة واحدة فقط، وهي تÇ المتصI بمكون 

دون إقليمية للتعاون في مجال الملكية الفكرية ن الإنشاء الناجح لالٓية إقليمية/النتيجتان الأخير�ن اللتان لم تتحققا، فتشملا
قاليم المسـتهدفة. والإدماج الناجح للملكية الفكرية في �ستراتيجيات التجارية للشركات الصغيرة والمتوسطة في البÙان/الأ 

واستناداً إلى ا7روس المسـتفادة والتوصيات، ومع مراعاة الغرض العام من جدول أعمال التنمية والأهداف التنظيمية الأوسع 
نطاقا في الويبو، أعربت ا¨موعة عن تائيدها للتوصيات الخمس التي قد$ا الخبراء. كما دعت ا¨موعة أيضا إلى اتخاذ إجراءات 

Fان يتضمنان تعزيز القدرات المؤسسـية على المسـتوى الإقليمي ودون الإقليمي من فورية فqيتعلق بتنفيذ هدفي المشروع. وال 
خلال التعاون لتسهيل الإدارة الفعا� للبحث وفحص طلبات الملكية الفكرية من خلال عمل تشاركي أو تجميع للموارد، وتعزيز 
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ية وللمؤسسات الصغيرة والمتوسطة كي تتمكن هذه المؤسسات من التصدي بصورة قدرات المؤسسات ا7اعمة للملكية الفكر 
 .أفضل لاحتياجات الشركات الصغيرة والمتوسطة

وفد إسـبانيا عن تقديره للتركيز على اسـتدامة النتائج. وذكر أنه دائما ما كان يؤكد على أهمية التركيز بشكل وأعرب  .202
يذ المشاريع بغية تحقيق اþٓر لهذه المشاريع على المدى البعيد. ومضى يقول إن خاص على عنصر �سـتدامة عند اع�د وتنف 

الهدف النهائي لهذه المشاريع هو السماح للبÙان المسـتفيدة بمواصI تÇ الأنشطة أو لمتابعة اسـتمرارية عملها دون الحاجة إلى 
بين مختلف شعب المنظمة من أجل الوصول إلى تنفيذ مساعدة خارجية في المسـتقبل. وأبرز أيضا الحاجة إلى إيجاد أوجه تازٓر 

هذا إدخال تحسينات في تنظيم وإدارة المشاريع التي وافقت عليها اللجنة. وطلب الوفد  يتطلبأمثل للمشاريع. واسـتطرد قائلا 
توضيحات بشانٔ هوية الخبير �ستشاري الخار� وخلفيته العلمية، فضلا عن المعايير المسـتخدمة لتحديد 

 .�ستشاريين براءالخ

وأعرب وفد الولاaت المتحدة الأمريكية عن تقديره للتقرير المفيد ا0ي أعدته شعبة التدقيق ا7اخلي والرقابة بشانٔ  .203
اعتقاده في أن المفاهيم ا7افعة المؤسسات والمسـتخدمين في مجال الملكية الفكرية. وعبرّ عن هذا المشروع الهام لبناء قدرات 

وهي خلق منهجية مفيدة للبÙان لتطوير استراتيجيات للملكية الفكرية ودعم التعاون الإقليمي بشانٔ إدارة  -ثة للمكوzت الثلا
كانت جميعها مُصَمّمة تصمF جيدا وهي  - الملكية الفكرية وزaدة فهم دور الملكية الفكرية وأهميتها للشركات الصغيرة والمتوسطة

ؤسسات والمسـتخدمين في مجال الملكية الفكرية وهم في مسيس الحاجة لها. ومع ذ ، مكوzت شديدة الأهمية �لنسـبة للم
أعرب الوفد عن مخاوفه تجاه �سـتنتاجات الواردة في تقرير شعبة التدقيق ا7اخلي والرقابة. ومضى يقول تم تخطيط مدة هذا 

. وأضاف بأنه يتفهم الإجراءات 2009ريل شهرا، ولكنه ما زال تحت التنفيذ منذ شهر أب 24المشروع في الأساس لتكون 
التفاعلية المشتركة التي تمت مع لجنة التنمية بغرض صقل المشروع وحدوث بعض التاخٔيرات التي لم يكن من الممكن تجنبها، 

 .ستراتيجية والخط الزمني لمواصI تنفيذ المشروعالضوء على أهمية التفهم الأفضل للا إلقاءأنه يود  إلا

 .الأمانة العامة للرد على الأسـئI التي طُرحت ودعا الرئيس .204

إن بعض  توتوËت الأمانة العامة (السـيد راجاوبيلينا) �لشكر إلى الوفود لما قدموه من تعليقات بشانٔ التقرير، وقال .205
 ن شعبة التدقيق ا7اخلي والرقابة سوف تتابع تÇإ التعليقات كانت بشانٔ التوصيات. وكررت الأمانة القول مجدداً 

التوصيات، لا سـF فF يتعلق بتحسين أوجه التازٓر والتوافق التعاوني داخل المنظمة وكذا البرامج �نتقالية لتمكين البÙان 
المسـتفيدة من �سـتمرار في الأنشطة أو لمتابعة تنفيذ أغراضها دون الحاجة إلى طلب مساعدة خارجية في المسـتقبل. 

م التقيFت، ولم يكن 7يها المصادر التي تمكنها من القيام بهذا العمل بمفردها. ولفتت اسـتعانت الشعبة بخبير خار� لمعظو 
الأنظار إلى نظام �سـتعانة �لخبراء �ستشاريين وا0ي يقضي �ختيار العناصر المطلوبة من خلال بحث واستيفاء لمعايير 

ائضا قائمة �لأشخاص من ذوي الخبرات يتوفر للشعبة الت تنافسـية، ومن بين معايير �ختيار الخبرات العملية السابقة. وق
تم تحديد المواصفات والأعمال التي وفي مجال الملكية الفكرية. وقد تم �سـتعانة بكل هذه العناصر في عملية اختيار الخبراء. 

الخبير ومساعدته عن طريق سـيضطلع بها الخبير بواسطة مجموعة عمل في الشعبة. كما شاركت هذه ا¨موعة أيضا في العمل مع 
، تقاسم العمل ومرافقته خلال زaراته التي قام بها. وأشارت الأمانة إلى بعض النقاط التي اtثيرت فF يتعلق �لاسـتدامة

ومضت تقول إن اسـتدامة النتائج لهـي من الأمور الهامة والحاسمة لتحقيق المحافظة على نتائج المشروع والإبقاء عليها حتى بعد 
وبقدر ما يتعلق الأمر بمكون استراتيجيات الملكية الفكرية في المشروع، وُضعت منهجيات وأدوات نتهاء من المشروع. �

كانت هذه هي إحدى الوسائل و لقيام بانٔشطة لإعداد استراتيجيات للملكية الفكرية. لمساعدتهم في اوسَتتُاح لÙول الأعضاء 
كان ذ  من النتائج العملية أيضا للمشروع. وأشارت الأمانة إلى التعليق الخاص  لتشجيع �سـتدامة على المدى الطويل. كما

باؤجه التازٓر فF بين الشُعَبْ ا6تلفة داخل المنظمة والإدارة الشامI للمشروع. وقالت، وكما ورد في تقرير التقييم، كان من 
يربطها هدف رئيسي واحد. وهكذا، نخلص إلى ضرورة  المعروف أن المشروع قد صمُم في البداية كثلاثة مشاريع مسـتقI لا

ونتيجة 0  كان من وافتقد تصميم المشروع إلى هدف رئيسي جامع ومحدد. النهوض بمسـتوى تصميم المشاريع المسـتقبلية. 
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ة صI في الصعب تحديد أوجه التازٓر فF بين مختلف العناصر. ومع ذ ، تمت الإشارة إلى المكوzت الأخرى كلما ظهرت وþق
سـياق المسـتفيدين في البÙان الرائدة المشاركة في مكون استراتيجيات الملكية الفكرية للمشروع. وانتقلت الأمانة إلى موضوع 
الجداول الزمنية والتنفيذ المسـتقبلي، وقالت فF يتعلق بمكون استراتيجيات الملكية الفكرية فإن ما لم يتحقق في إطار المشروع 

فعلي لاستراتيجيات الملكية الفكرية من جانب الحكومات المعنية. ومع ذ ، لم تعتمد تÇ العمليات على الجداول كان التبني ال
، 2009الزمنية التي تم تخطيطها لهذا المشروع. وأوضحت الأمانة أيضا أنه وعلى الرغم من الموافقة على المشروع في شهر أبريل 

. وقد تم �نتهاء من تنفيذ النشاط الأخير 2012وانتهـى في الربع الأول من عام  2010ام إلا انٔ التنفيذ لم يبدأ إلا في بداية ع
، على الأقل فF يتعلق بمكون استراتيجيات الملكية الفكرية. وعلى الرغم من عدم اع�د وتنفيذ 2012للمشروع في يناير 

غير مشاركة في  بÙانمن  –ساعدة لبعض البÙان �ستراتيجيات على نحو كامل، إلا أن المنهجيات والأدوات قد شكلت م 
 .على تنفيذ أنشطة مشابهة في بÙانهم –ا¨موعة الأولية التي كان قوا$ا ست بÙان رائدة 

في المكون المتعلق �لاستراتيجيات الوطنية للملكية الفكرية. وأبلغ الوفد اللجنة أن  بمشاركة بلادهوصرح وفد إكوادور  .206
في مرحI إعداد استراتيجية للملكية الفكرية خاصة بها في البلاد. وأعرب عن اعتقاده في المساهمة الكبيرة إكوادور ما تزال 

التي قدمتها المنظمة إلى مكاتب الملكية الفكرية الوطنية حيث توفرت 7يهم الانٓ المبادئ التوجيهية الأساسـية فF يتعلق 
ن من بين نتائج المشروع الإيجابية إ الوطنية في الملكية الفكرية. وقال ائضا �لعمل المطلوب في كل بÙ بغية تعزيز القدرات 

ضطلع به بخصوص "اليوم العالمي للملكية الفكرية"، حيث شارك أكثر من مائة شخص  tللغاية في الإكوادور العمل ا0ي ا
لقي الضوءوممثلون عن مختلف القطاعات  tعات التي عُقدت في مدينتين. وقد ا�على أثر الملكية الفكرية على هذه  في �ج

القطاعات. وقد ساعد هذا الحدث في توفير معلومات كافية للعمل المسـتقبلي بغية تحقيق مزيد من التطوير للنظام. وتوجه 
الوفد �لشكر للأمانة لما قامت به من عمل متضمنا العمل المتعلق �لمنهجيات التي وُضعت في إطار المشروع. وأعرب عن 

ده في اسـتمرار اþٓر المشروع على المدى الطويل. وأنهـى كلمته قائلا ينبغي تقاسم المنهجيات من أجل تكرار تجربة اعتقا
 .المشروع في بÙان أخرى

ن بلاده شاركت أيضا في المشروع المتعلق �لاستراتيجيات الوطنية للملكية الفكرية. إ وقال وفد جمهورية مو7وفا  .207
اهمتها في إعداد وتطوير �ستراتيجية الوطنية للملكية الفكرية في بلاده. وأعرب عن أم� في انٔ وشكر الوفد المنظمة على مس

إعداد استراتيجية وطنية للملكية الفكرية في بلاده  واعٔلن عنتحقق الخبرة المكتسـبة لجمهورية مو7وفا فائدة للبÙان الأخرى. 
د عملية إعداد وتطوير �ستراتيجية على مكتب الملكية الفكرية. وأنهـى وانهٔا حاليا تحت تصرف الحكومة. واضٔاف قائلا لم تعتم

 .كلمته �لتعبير عن أم� في اع�د تÇ �ستراتيجية في القريب العاجل

وأعرب وفد جنوب أفريقيا عن تائيده للبيان ا0ي أدلت به مجموعة البÙان الأفريقية بشانٔ تقييم المشروع. وأثنى الوفد  .208
كتابة الوثيقة بعناية وأنه اسـتمتع بقراءتها. ولفت الوفد الأنظار إلى الأهمية القصوى  ترير التقييم، وقال لقد تمعلى واضعي تق

 .وحث الأمانة على مواصI تنفيذ تÇ التوصيات للتوصيات السابعة والتاسعة والعاشرة

ن بلاده أطرت على المنهجية أيضا، ويرى تكرار التجربة في بÙان اخٔرى. وطلب من الأمانة إ وقال وفد �راغواي  .209
جدول أعمال التنمية �لنظر إلى  اهتمالمساعدة في تطوير �ستراتيجية الوطنية للملكية الفكرية في �راغواي. ومضى يقول 

Ùان أخرى. وأعرب الوفد عن تاكٔده من قدرة المشروع بفي التجارب الوطنية ودارسة ما إذا كان يمكن تكرار تÇ التجارب 
 .على تحقيق اþٓر على المدى البعيد. وعلى هذا النحو، قال ينبغي تعزيز المبادرة ومواصI بذل الجهود على المدى الأبعد

 .وتوجه الرئيس �لشكر إلى وفد �راغواي واختتم المناقشات نظراً لعدم وجود تعليقات أخرى من الوفود .210
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تقرير التقييم لمشروع قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية  - CDIP/10/3ظر في الوثيقة الن
)DMD-IP(  

افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ تقرير التقييم للمشروع المتعلق بقاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال  .211
 .دعا المقُيمَِ لعرض المستندو ). IP-DMDالملكية الفكرية (

: إعداد قاعدة بياzت وبرمجيات IP-DMDلمشروع الثلاثة عناصر الرئيسـية واشٔار المقَُيمِ (السـيدة أوستن) إلى  .212
إنشاء الٓية للمواءمة وتبادل و  لإنشاء إجراءات تتسم �لفاعلية والتفاعلية لتقييم الملكية الفكرية ذات الصI �حتياجات التنمية

إنشاء الٓية تعاونية للتجميع المنتظم للمعلومات لصالح الجهات المانحة المحتمI والشركاء بغرض توفيق تلبية و  اتالمعلوم
ككل بدلاً من التركيز على الأنشطة وقد ركّز التقرير على تقييم المشروع �حتياجات المحددة لÙول الأعضاء من الشركاء. 

شروع في تقييم احتياجات ا7ول الأعضاء وتحديد الموارد أو الوسائل اللازمة لتلبية الفردية. كما ركز التقييم على مساهمة الم 
تÇ �حتياجات وعلى تطورها على مر الزمن وأدائها بما في ذ  تصميم المشروع وإدارته وسـبل التنسـيق و�تساق 

: تصميم المشروع وإدارته ومدى فاعليته والتنفيذ والنتائج التي تحققت. بهذا فقد ركّز التقييم على ثلاثة مجالات محددة
فF يتعلق بتصميم وإدارة المشروع، نصت وثيقة و وصف التقرير النتائج الرئيسـية لكل مجال من ا¨الات. و واسـتدامته. 

المشروع الأصلية على متطلبات التوصية التاسعة من توصيات جدول أعمال التنمية واسـتخدمت مصطلحات عامة فضفاضة. 
من التفاصيل تم إعدادها من قبل فريق العمل في  اَ كملت تÇ النصوص بوþئق عملية مكمI للمشروع تضمنت مزيدسـتُ وا

ولية كافة قطاعات ؤ بما في ذ  مشاركة ومسإلى خطة منسقة للعمل،  -الرسمية والمكمI - وقد افتقرت كلتا الوثيقتانالمشروع. 
ل الزمنية المرافقة للاضطلاع �لمهام الموكلة، رغما عن سعي فريق العمل لتحديد الويبو المعنية مع ربط تÇ المشاركة �لجداو 

ة واضحة إنشاء قاعدة بياzت ي. وقد نتج عن عدم وجود استراتيج بمشورة القطاعات الأخرى المشاركةالمدخلات و�سترشاد 
ول عن تنفيذ قاعدة البياzت المعنية ؤ كان مدير المشروع المسو وليات على نحو محدد. ؤ تعمل حاليا دونما تحديد لأي مس

نجاح المشروع. وقد ادٔت حقيقة ) خبيراً في مجال التكنولوجيا وقد ساهم هذا في IP-DMDبمطابقة �حتياجات الإنمائية (
، �لتزامن مع مسـئولية مدير المشروع وأعضاء فريق العمل معه عن تنفيذ توصيتين أخريتين من توصيات جدول أعمال التنمية

المقَُيمِ للحديث عن  تالتكلفة وساعد على اسـتخدام نهج مماثI عبر ثلاث توصيات. وانتقلفي إلى تحقيق فعالية  لمشروع،ا
الفعالية، وأشارت إلى مدى تحقيق الأهداف والعوامل الرئيسـية التي تؤثر على تحقيق أو عدم تحقيق الأهداف، وقالت في 

هر مضت، كان اسـتخدام قاعدة البياzت من قبل الجهات المانحة ومن Ëة أصحاب وقت كتابة هذا التقرير، أي منذ ثلاثة أش 
هذا ما تم تسجي� على قاعدة البياzت سـتة طلبات مقابل سـتة عروض فقط، �حتياجات الطالبة للمعونة محدوداً. وقد بلغ 

على قاعدة  �لأعداد المسجIعلى علم هو إجمالي ما تم تسجي� على قاعدة البياzت انٓذاك. واسـتدركت قائI بانهٔا ليست 
أي  تتُخذإلا أنه لم  2011البياzت في الوقت الحالي. ومضت تقول، وعلى الرغم من بدء عمل قاعدة البياzت في منتصف عام 

لقطاع خطوات ملموسة لزaدة الوعي بقاعدة البياzت داخل الأمانة العامة وكذ  فF بين ا7ول الأعضاء والجهات المانحة وا
وكلتالخاص.  tالمشروع إلى اثنين من  تعميمولية �ضطلاع �لقيام بمهام العناية الواجبة والتحقق من المعلومات قبل ؤ مس وا

مشرفي الأنظمة الحاليين. واسـتطردت قائI تحققت السـيطرة الإدارية على هذه المهمة الضرورية في الوقت الحالي، ولكنها 
بذ  في حا� زaدة معدل اسـتخدام قاعدة البياzت.  �ضطلاععة العمل على �سـتمرار في ليست على يقين من قدرة مجمو 

وبطبيعة الحال فإن هذه المسأ� مرتبطة بعدم وجود إجراءات واضحة لتسلسل سير العمل 7عم قاعدة البياzت. وعلى الرغم 
þئق المشروع، إلا انٔ ماهية المعلومات التي يتعين من التعرض إلى متطلبات إعداد التقارير والإبلاغ والنص عليها في و

رصدها وكيفية اسـتخدام المعلومات التي تم تجميعها ووضعها في التقارير لم تكن واضحة. ومن حيث �سـتدامة، ونظراً 
لبياzت تقديم لمحدودية اسـتخدام قاعدة البياzت حاليا، فإن الوقت لا يزال مبكرا جداً لمعرفة المدى التي سوف تواصل قاعدة ا

عدم ا7مج الكامل لقاعدة من كانت هناك مخاوف و في المسـتقبل.  الأمانة والمانحين وا7ول الأعضاءلكل من خدماتها فيه 
البياzت مع إجراءات تسلسل الأعمال التنظيمية والمالية والإدارية وأنظمة تعبئة موارد التمويل و�ستراتيجيات داخل الويبو. 

وصيات للمشاريع المسـتقبلية الخاصة بقواعد البياzت والملكية الفكرية. وقد ركزت التوصيات الست الأولى حت عشرة تاقترُ و 
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وليات وإجراءات تسلسل ؤ على اسـتخدامات قواعد البياzت في مجال الملكية الفكرية. كانت التوصية الأولى بشانٔ توزيع المس
داخل الويبو وارتباطها يتعلق بمشاركة الشُعَبْ والقطاعات ا6تلفة وتطلب هذان الأمران توضيحا فورa فF سير العمل. 

كان من الضروري البدء في تعزيز قاعدة البياzت باسرٔع ما و بقاعدة البياzت. واهتمت التوصية الثانية بتعزيز قاعدة البياzت. 
الأطراف المهتمة بوجودها وإمكانية يمكن سواء على الصعيد ا7اخلي أو الخار� حتى يتم تعريف ا7ول الأعضاء وسائر 

الويبو �لاسـتفادة من شـبكة الاتصالات التي تتمتع بها مع المانحين للسعي في قيام تطلبت التوصية الثالثة و �سـتفادة منها. 
الحصول على دعم لتنفيذ مطالب المشروع على قاعدة البياzت بطريقة منسقة ومتفق عليها مسـبقاً للتاكٔد من �سـتخدام 

كان تحديد تÇ الأولوaت مطلو� لضمان تصميم و اشـتملت التوصية الرابعة على تحديد الأولوaت القطرية. و الفعلي لها. 
المشاريع المناسـبة وتحميلها على قاعدة البياzت. واقترحت التوصية الخامسة الحاجة إلى استناد قاعدة البياzت بشكل أكثر 

والأهداف �ستراتيجية للميزانيات العادية لضمان التحقق من متابعة أي تمويل يتم توجيهه  أماz إلى إطار نتائج أنشطة الويبو
لصالح مشروع ما من خلال قاعدة البياzت، مث� في ذ  مثل النتائج التي تتحقق. واقترحت التوصية السادسة التوافق على 

وأنواع الجهات المانحة والطلبات المتوقعة وعدد الشراكات الأهداف المتصI بقاعدة البياzت، بما في ذ  تÇ الخاصة بعدد 
التي تكونت. واختصت التوصيات الأربع التالية �لمشاريع المسـتقبلية، وعكست إلى حد ما التوصيات المتعلقة �لمشاريع المعنية 

وعات المسـتقبلية في ظل وجود ، اقترحت التوصية السابعة وجوب البدء في المشر وتحديداً بقواعد البياzت والملكية الفكرية. 
وليات فضلا عن تحديد قنوات ؤ إجراءات محددة ومتفق عليها لخطوات ومراحل سير العمل. إذا ينبغي تحديد الأدوار والمس

لمشاريع التقنية الخاصة، فF يتعلق �الاتصال مع استراتيجيات وإجراءات سير العمل التقليدية. واقترحت التوصية الثامنة 
ومناقشات وتنسـيق تعاون على مسـتوى الإدارة والإعداد مع الشُعَبْ المعنية بغية تحسين  للارٓاء مينها تبادلاً وجوب تض 

�تساق عند التعامل مع الهيئات الخارجية. واقترحت التوصية التاسعة وجوب تضمين المشاريع المسـتقبلية من البداية 
على متطلبات الرصد وإعداد التقارير والإبلاغ. �ستراتيجيات واضحة للتعزيز ورفع مسـتوى الوعي. وانصبت التوصية النهائية 

 .التوصيات كجزء من خطة التنفيذ للمشاريع المسـتقبلية تÇواختتمت كلمتها �لتوصية بضرورة تضمين 

وائدّ وفد مصر متحدþً �لنيابة عن مجموعة البÙان الأفريقية قيام الأمانة بتنفيذ التوصيات المقدمة. وفي هذا الصدد،  .213
مجموعة البÙان الأفريقية إلى  تتطلعد الأمانة بعرض تقرير عن كيفية تنفيذ تÇ التوصيات في إطار زمني محدد. وقال طالب الوف

 .أن تكون الخطوة التالية هي تنفيذ �قتراحات الواردة في تقرير التقييم

الملكية الفكرية. وسلط الضوء وأعرب وفد أستراليا عن تائيده لقاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال  .214
على دور قاعدة البياzت ٔ�داة لتعزيز الشفافية في أنشطة المساعدة التقنية وفي توفير سبيل لتكوين شراكات إنمائية مدفوعة 

ن أستراليا بصدد تضمين أ �لطلب وتعمل على تلبية �حتياجات الإنمائية المحددة في مجال الملكية الفكرية. وذكر الوفد 
لومات بشانٔ قاعدة بياzت الويبو الإنمائية وربطها بصناديق الويبو �ست¢نية التابعة لها. وأبرز الوفد ا7ور الكبير لÙول مع

الأعضاء وغيرها من الأطراف المعنية الأخرى ممن تالٓفوا مع اسـتخدام قاعدة البياzت في تحقيق النجاح المسـتمر لمشروعات 
من تحميل المعلومات والحصول على ما يحتاجونه من محتوى. و0 ، حث الوفد ا7ول الأعضاء  مثل هذه، وذ  بما قاموا به

على �سـتفادة الكامI من قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية و�سـتفادة الكامI من 
 .المعلومات المتوفرة

ظار إلى موقفه ا7اعم لمشروع قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في ولفت وفد الولاaت المتحدة الأمريكية الأن .215
مجال الملكية الفكرية خلال كافة مراحل الإعداد. وأعرب عن سروره لتشغيل قاعدة البياzت والبدء في اسـتخدا$ا وتغذيتها 

� على قاعدة البياzت بلغ سـتة مطالب وسـتة ن ما تم تحميإ �لاحتياجات والعروض. ومضى يقول، بي� ورد في تقرير التقييم 
ضافية واستيفاء عدة مطابقات. واعٔرب عن تطلعه إلى إ عروض فقط، إلا أنه على ثقة من تسجيل احتياجات وعروض 

زaدة أعداد المدُْخَلات والمطابقات بعد زaدة مسـتوى الوعي بدور قاعدة البياzت وما يمكن أن تقدمه من مساعدات. واشٔار 
م إلى الوصف ا0ي قدمه الخبير �ستشاري على قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية �ه�

بانهٔا فريدة من نوعها في منظومة الأمم المتحدة بما تقدمه من خدمة مطابقة �حتياجات والعروض في مجال التنمية. ومضى يقول 
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تنمية ولÙول الأعضاء ولموظفي الويبو ا0ين استشعروا قيمة مضافة في إنشاء قاعدة بياzت تتيح كان هذا إنجازا حقيقيا للجنة ال 
تواصل أصحاب المصلحة معا وإنشاء شراكات تهدف إلى تحقيق التنمية وتشمل الحكومات والمنظمات غير الحكومية والقطاع 

ديد عدة وسائل للتغلب على الفاعلية المحدودة لقاعدة بياzت أبرز الوفد أيضا ما ورد في تقرير التقييم من حيث تحكما الخاص. 
مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية في الوقت الحالي. واعٔلن تائيده للتوصيات الست الأولى الواردة في 

ت من خلال الأمانة التوصيافي سـياق تفعيل تÇ ض الخبير �ستشاري لتقرير التقييم، وعن رغبته في العمل ااسـتعر 
 تÇوموظفي الويبو المعنيين. وضم الوفد صوته إلى مجموعة البÙان الأفريقية في طلبه �سـ�ع إلى الأمانة حول كيفية تنفيذ 

التوصيات، وبواسطة من، وفي أي إطار زمني، وهل سـيكون هناك تكاليف إضافية. وأعلن الوفد أن 7يه أيضا بعض 
ة التي يمكن تطبيقها على قاعدة البياzت ذاتها. ومضى يقول إن الخطوة التالية الهامة هي زaدة التعريف الحلول السريعة المقترح

بقاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية وزaدة الوعي بها، وجعلها ميسورة �سـتخدام قدر 
قتراحات. أولا، النظر في تسليط الضوء على قاعدة بياzت مطابقة الإمكان. وتحقيقا لتÇ الغاية، قدم الوفد بعض �

، ويمكن انٔ يتحقق ذ  عن الإنترنت�حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية على صفحة الويبو الرئيسـية على شـبكة 
بياzت تÇ ويجعل من طريق رابط سريع مباشر بشكل مؤقت، حيث يمكن أن يؤدي هذا إلى توجيه �نتباه إلى قاعدة ال 

7خول على قاعدة البياzت وتصفح المعلومات، و�لتالي يمكن في االسهل ا7خول عليها. وقال يوجد صعوبة في الوقت الحالي 
إضافة روابط سريعة على الصفحة الرئيسـية للوصول السريع إلى �حتياجات والعروض والمطابقات مما ييسر تصفح 

سرعة ا7خول على قاعدة البياzت والتعرف على عدد من �حتياجات والعروض الموجودة يؤدي المحتوaت. ومضى يقول إن 
إلى اþٕرة �ه�م والرغبة في العمل. þنيا، النظر في إضافة وسـيI للاتصال بموظفي قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية 

ة على التساؤلات. كما يمكن إضافة بعض المعلومات الإضافية على في مجال الملكية الفكرية للرد على �سـتفسارات والإجاب
الصفحة الرئيسـية لقاعدة البياzت للإرشاد عن ماهية المسـتخدم ا0ي يجب عليه اسـتخدام قاعدة البياzت وكيفية تحقيق 

أخرى إلى الصفحة الرئيسـية. اسـتفادة منها. þلثا، وفي إطار قاعدة البياzت ذاتها، تسهيل التنقل بين الصفحات والعودة مرة 
وأعرب الوفد عن اعتقاده في أن تÇ �قتراحات البسـيطة تماما في طبيعتها قد تؤدي إلى تسهيل اسـتخدام قاعدة البياzت 

نه شارك في �ج�ع الجانبي ا0ي عُقد في اليوم السابق بشانٔ منصة وسائل الإعلام �ج�عية لمراكز إ إلى حد كبير. وقال 
تشجيع صغار ا6ترعين الناشـئين لتبادل المعلومات بشانٔ ) والتي تهدف إلى eTISCلتكنولوجيا و�بتكار �لكترونية (دعم ا

أعمالهم وأفكارهم. وأشار إلى إمكانية التنسـيق بين هذا الموقع وبين قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية 
شانٔه خلق أوجه تازٓر بين هذين الموقعين. وأخيراً، أعرب الوفد عن تقديره لباقي التوصيات  الفكرية باسٔلوب معين يكون من

التي وردت في التقرير وأنه سـياخٔذ بعين �عتبار ما جاء في التوصيات من السابعة إلى العاشرة حيث تمت الإشارة إلى عدد 
ور والتعزيز و�قي العناصر التي ينبغي أن تكون في من المكوzت والعناصر مثل تخطيط تسلسل سير العمل والتنسـيق المط

 .صدارة �ه�م عند التخطيط لمشاريع لجنة التنمية المسـتقبلية

وصرح وفد البرازيل متحدþً �سم مجموعة جدول أعمال التنمية بانٔه وحتى الانٓ لا يوجد أي خلاف بين ا7ول الأعضاء  .216
دا. وكرر الوفد مجدداً تعليقه أهمية كبيرة على مثل هذه التقيFت الخارجية. حيث فF يتعلق �لمشروع وا0ي وصفه بانٔه كان جي

تعمل التقيFت الخارجية على تعزيز الشفافية وتوفر لÙول الأعضاء فرصة التعرف على ردود أفعال وتعليقات خاصة �لتقدم 
ير بشانٔ مجالات ثلاثة في المشروع وهي على وجه المحرز. واعٔرب عن قلقه تجاه النتائج التي تم عرضها والموصوفة في التقر 

التحديد: تصميم المشروع وإدارته ومدى فعاليته واسـتدامته. وعبرّ الوفد عن رائه في المشروع بانٔه أداة فعا� في تنويع موارد 
تحقيق أهدافه. وفي هذا المساعدة التقنية للبÙان النامية. ومع ذ ، ظهرت الحاجة إلى التنفيذ الناجح حتى يتمكن المشروع من 

الصدد، أوصى الوفد بشدة على تنفيذ التوصيات الواردة في تقرير التقييم وبخاصة تÇ المتعلقة بتعزيز ونشر المبادرة فF بين 
 .الأطراف المهتمة فضلا عن إنشاء روابط للتواصل مع خدمات وشُعَبْ الويبو التي يمكن انٔ تسهم في تحقيق أهداف المشروع

ورحّب وفد قبرص متحدþً �لنيابة عن �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه �لفرصة المتاحة لإجراء تقيFت خارجية  .217
للمشاريع المنجزة. ومضى يقول إن تقارير التقييم ادٔوات مفيدة جداً لتحسين بعض الجوانب وتحديد أوجه القصور التي ينبغي 
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�تحاد الأوروبي  أكدر إلى المداخI التي أدلى بها في ا7ورة التاسعة للجنة التنمية، وقال تجنبها في المشاريع المسـتقبلية. وأشا
وا7ول الأعضاء فيه على أهمية الفعالية والكفاءة والشفافية في إدارة المشاريع. وأعرب عن سعادته �لتوصيات الواضحة بعد 

 Çالتوصيات التي وردت في تقرير التقييم الخاص بمشروع قاعدة ا7روس المسـتفادة والتي وردت في تقرير التقييم، مثل ت
بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية. وعلى وجه الخصوص، أشار الوفد إلى الحاجة إلى توضيح حدود 

وهي من المتطلبات التي   ،في الوقت المناسب، المسؤولية وإجراءات سير العمل وإجراءات الرصد وإعداد التقارير والإبلاغ
ينبغي تضمينها من البداية في المشاريع المسـتقبلية. كما يجب أن تتضمن مراحل التخطيط للمشاريع التقنية المسـتقبلية الخاصة 

مناقشات بغرض التنسـيق وتنظيم التعاون على مسـتوى الإدارة والإعداد. وعموما، ظهرت الحاجة ائضا إلى توفر ادٔوات 
ورصد وتقييم المشاريع فضلا عن اتخاذ تدابير لضمان اسـتدامة وتواصل المشاريع في المسـتقبل. وحث الوفد محسـنة لتخطيط 

نها على جانب كبير من الأهمية لتحسين الفعالية والكفاءة في إ الأمانة على إيلاء �ه�م الواجب �7روس المسـتفادة حيث 
 .إدارة المشاريع المسـتقبلية

يه قائلا إن قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية أداة هامة وأعرب وفد شـيلي عن رأ  .218
جداً حيث تسمح للبÙان �لتعرف على احتياجاتها الإنمائية في مجال الملكية الفكرية. ولفت الأنظار إلى أن إنشاء الٓيات لتيسير 

لمانحة �سـتجابة للاحتياجات المحددة لÙول الأعضاء لهـي من الأمور تبادل المعلومات وإنشاء نظم للاتصالات تتيح للجهات ا
لقاء إ الإيجابية للغاية. ومضى يقول لقد قدم التقرير مثالاً واضحا للفوائد التي يمكن اسـتخلاصها من هذا المشروع فضلا عن 

zة نظر الوفود الضوء على الجوانب التي يمكن تحسينها 7عم �سـتخدام الفعال والكفء لقاعدة البياËت. وردد الوفد و
 .الأخرى في أهمية تعزيز تÇ الأداة كي تسهم بفاعلية في تلبية احتياجات البÙان النامية

واتفق وفد إسـبانيا مع البيان ا0ي أدلى به وفد قبرص �لنيابة عن �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه. وقال هناك  .219
نها تمثل أداة اسٔاسـية في هذا الصدد. كما أعرب إ بتنفيذ المشاريع والتقيFت الخارجية حيث حاجة لزaدة الشفافية فF يتعلق 

أيضا عن تائيده ¨موعة البÙان الأفريقية ووفد الولاaت المتحدة الأمريكية في وجوب قيام الأمانة بتقديم تقرير عن كيفية تنفيذ 
في زaدة فعالية المشروع. وأشار إلى التاخٔر في تنفيذ المشروع لمدة اثنا  التوصيات الواردة في تقرير التقييم نظرا لأهمية هذا

عشر أسـبوعا، وقال ينبغي بذل كل Ëد ممكن للقضاء على، أو على الأقل، خفض التاخٔير إلى الحد الأدنى نظراً لما يحدثه هذا 
ا التاخٔير أيضا إلى مشاكل في إدارة المشروع التاخٔير من اþٓر سيئة على البÙان المسـتفيدة. واسـتطرد قائلا يمكن انٔ يؤدي هذ

الحصول على البياzت الضرورية أو الأدوات اللازمة في ظل عدم مما يؤدي إلى عدم قدرة القائمين على التقييم بتنفيذ عملهم 
بياzت مطابقة  بقاعدة نه ينبغي التركيز على �سـتدامة في جميع المشاريع. وفF يتعلقإ لتقييم المشروع. وقال الوفد أيضا 

أكد الوفد على الارٓاء التي أعربت عنها الوفود الأخرى والتي ركزت على الأهمية ، �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية
إلى ما ورد في تقرير التقييم من عدم النظر إلى  �نتباه الوفدلفت . وفي هذا الصدد تÇ القصوى لاسـتدامة قاعدة البياzت

على أنه غاية في حد ذاته. ومضى يقول إن إنشاء قاعدة البياzت لم يكن هدفا في حد ذاته حيث كان الهدف النهائي  المشروع
 .هو مطابقة العروض مع الطلب بما يجعل من قاعدة البياzت ادٔاة لتغطية احتياجات البÙان المسـتفيدة

�حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية وأشار وأعرب وفد سويسرا عن �لغ سروره ٕ�نشاء قاعدة بياzت مطابقة  .220
ى الوفد انٔ قاعدة البياzت ادٔاة مفيدة جداً لتعزيز الشفافية فF يتعلق  إلى نجاmا في تنفيذ الهدف المطلوب منها. ورأ

طلب. وركّز الوفد على �لاحتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية ومن شانهٔا تحسين التنسـيق والتكامل بين العروض وال
أهمية التاكٔيد على اسـتدامة المشروع. كما شدد على أهمية العديد من التوصيات وعلى أهمية تنفيذها. وفي إشارة إلى التوصيات 

المتعلقة �7عاية لقاعدة البياzت ورفع مسـتوى الوعي بها و�سـتفادة منها، قال الوفد سـيكون من المثير للاه�م أخذ 
 .ت التي قد$ا وفد الولاaت المتحدة الأمريكية في �عتبار بغية تحسين السمات الشكلية والوظيفية لقاعدة البياzت�قتراحا

وأعرب وفد جمهورية كورa عن اعتقاده في أن قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات في مجال الملكية الفكرية الإنمائية  .221
تياجات التنمية المتصI �لملكية الفكرية في البÙان النامية والبÙان الأقل نمواً مع سـتكون ادٔاة مفيدة للمطابقة والتوفيق بين اح 
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 أعدهبرzمج المساعدة الإنمائية "قرية واحدة، علامة واحدة" ا0ي الإعلان عن تسجيل سروره في واعٔرب عن الموارد المتاحة. 
يقول هناك أيضا خطط لتسجيل برzمج اخٓر  ومضى) على قاعدة البياzت. KIPOمكتب الملكية الفكرية الكوري (

عنوان "التنمية وتوفير التكنولوجيا الملائمة" سيتم رفعه على قاعدة البياzت في المسـتقبل القريب. تحت للمساعدة الإنمائية 
ها من خلال قاعدة البياzت وغير  2013في برzمج  لإدراËاوصرح ببدء مكتب الملكية الفكرية الكوري في تلقي طلبات 
. وطالب الوفد ا7ول الأعضاء �لاه�م والمشاركة في هذا �2013سـتخدام الإجراءات الأخرى المتاحة في الربع الأول من عام 

�سـتنتاجات والتوصيات �ه�م  تسـتحقالبرzمج. وائدّ �سـتنتاجات والتوصيات الواردة في تقرير التقييم. ومضى يقول 
وقطاعات الويبو. كما يتطلب الأمر التنفيذ الفوري للتوصيات الخاصة بزaدة الوعي بقاعدة  والنظر من قبل مختلف شُعَبْ 

البياzت ومخطط تدفق سير العمل حيث لم تتحقق �سـتفادة من قاعدة البياzت بما فيه الكفاية. كما أشار الوفد أيضا إلى أن 
zببر Iمج "قرية واحدة، علامة واحدة" إلى الويبو، وقد اسـتغرق مكتب الملكية الفكرية الكوري قد أرسل المواد ذات الص

الأمر ما يزيد عن خمسة أشهر لتحميل البرzمج على قاعدة البياzت. ورأى الوفد انٔ قاعدة البياzت سوف تفي �لأهداف 
 .الرئيسـية المرجوة منها بعد إجراء التحسينات اللازمة

222. zت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية. وقال لقد وأعرب وفد الصين عن تائيده لمشروع قاعدة بيا
أوضح التقرير أنه وعلى الرغم من �نتهاء من تصميم وتنفيذ المشروع، إلا أن هناك ما تزال بعض المشاكل الناتجة من عدم 

البياzت الأهداف المرجوة منها بعد. وأعلن التوعية �لمشروع وأهدافه وللقصور في إدارة قاعدة البياzت. ولهذا، لم تحقق قاعدة 
الوفد عن تائيده للتوصيات الواردة في تقرير التقييم، وأعرب عن أم� في اتخاذ الأمانة، بمساعدة ودعم من ا7ول الأعضاء، 

مساعدة خطوات ملموسة لتنفيذ التوصيات بغية تحسين قاعدة البياzت وتشجيع اسـتخدا$ا. وبذ ، يمكن لقاعدة البياzت 
 .من المساعدة التقنية بصورة أكبرالبÙان النامية على �سـتفادة 

شروع قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية. وقال إلى الفائدة الكبيرة لم وفد ألمانيا  واشٔار .223
لنيابة عن �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه. ينبغي كذ  ا7عاية والترويج 9. كما أيد البيان ا0ي ادٔلى به وفد قبرص �

نه عامل أساسي ليس فقط فF يتعلق �لمشاريع ولكن أيضا في سـياق إ وسلط الضوء على أهمية عنصر �سـتدامة، وقال 
وليست هي  ن المشاريع عبارة عن وسـيI تؤدي إلى غايةأ التنمية. كما شدد الوفد أيضا، وكما جاء في أحد تقارير التقييم، على 

أدوات محسـنة لتخطيط إمكانية تحسين عنصر �سـتدامة متى توفرت واعٔرب الوفد عن قناعته في الغاية في حد ذاتها. 
  . ورصد وتقييم المشاريع فضلا عن رفع مسـتوى التنسـيق

داة �ٔ الفكرية في مجال الملكية  حتياجات الإنمائية� مواءمةقاعدة بياzت  لإنشاءعرب وفد كو� عن دعمه الكامل وأ  .224
 تبادل المعلومات بين ا7ول الأعضاء.ؤ�داة ل إدارية 

ا ا خاصً سـيولي اه�مً أنه وأكد للوفود تعليقات، ما أبدته من لوفود على االأمانة �سم شاتشو ت ن  السـيد وشكر .225
تنفيذ التوصيات، خططها ل  يوضحتقدم الأمانة تقريرا  بانٔعدد من الوفود  المقدم منإلى �قتراح  . وأشارالمقدمةلتوصيات �

الأمانة تعتزم  وأضاف أنإنجازات المشروع.  للبناء علىاتخذت �لفعل عدة خطوات أنها الأمانة للقيام بذ ، و  ادسـتعدا وأكد
العمل  انٔ وأشار أيضا إلىالوقت المناسب،  فيتقديم خطة عمل لتنفيذ التوصيات، وأنها سـتحيط اللجنة علما �لتطورات 

 وقال إنقاعدة البياzت.  لتعزيزمن الخطوات اتخُذ  اعددوأن  ،أغسطس لأمانة عقب التقييم ا0ي جرى فياسـتمر داخل ا
يزية كلالمذكرة �للغات الفرنسـية والإن جميع ا7ول الأعضاء بشانٔ قاعدة البياzت. صدرتإلى المدير العام أصدر مذكرة شفهية 

قل نموا. كما صدرت نشرات سـF البÙان النامية والبÙان الأ  الأعضاء، لاسـبانية، واكٔدت أهمية قاعدة البياzت لÙول والإ 
�للغات  اتالنشر  توافرتو زعت على عدد من الوفود، وشملت منظمات حكومية دولية ومنظمات غير حكومية. ووُ  ترويجية

عد قدت مشاورات داخلية، عُ كما الثلاث، وقدمت لمحة موجزة عن قاعدة البياzت لمواءمة �حتياجات.  tداخليتعميم وا 
ا0ي يتولى  التعميم،صدر المدير العام يُ  ا، ومن المقرر انٔولياتهؤ ومس بشانٔ $ام الوحدات التنظيمية ا6تلفة داخل المنظمة

لمعتزم الجوانب الموضوعية للمساعدة اعن  وليةسؤ الم قسم الميزانية ومكتب مراقب الحسا�ت والمستشار القانوني  بموجبه
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إدارة العلاقات الخارجية. بما فيها ولية المنظمة، ؤ لمساعدة أي موضوع يقع في نطاق مستشمل اومن الممكن انٔ تقديمها. 
وأن الأمانة ستراعي التوصيات التي  عمل جارٍ قاعدة البياzت  ، وأن تعزيزنهائيةالوأكدت الأمانة أن تÇ الخطوات ليست 

وفد  بما فيها�لاقتراح المفيد جدا المقدم من عدد من الوفود، أيضا الأمانة أحاطت علما  أضاف أن. و ةقدمت أثناء المناقش
في هذا الأمانة  ابذلتهالتي هود ورغم الج . الإلكترونيالروابط لتحسين الموقع  اسـتخدام الولاaت المتحدة الأمريكية، بشانٔ

ملاءمة لاحتياجات  أكثر المنصةكون ت لكيالتحسينات ، هناك دائما مجال للتحسين. وسـتحاول الأمانة إدخال هذه الصدد
تنفيذ التوصيات المدرجة في  تعتزم بها الطريقة التيلب، تقريرا يبين حسـ¤ طُ ، سـتقدم الأمانةو . تناولا ائسرو  المسـتخدم

 التقييم. تقرير

 .من الوفود أخرى عدم وجود تعليقاتإلى ، واختتم المناقشة نظرا ردهاالرئيس الأمانة على وشكر  .226

   تقرير تقييمي عن مشروع مؤسسات الملكية الفكرية ا0كية – CDIPCDIPCDIPCDIP////10101010////4444ظر في الوثيقة الن

التقرير التقييمي لمشروع مؤسسات الملكية الفكرية ا0كية. ودعا المقيِّمين إلى  حولالرئيس المناقشات افتتح  .227
 .الوثيقة تقديم

اضطلع �لتقييم كل من السـيد غلين أونيل و . CDIP/10/4 الوثيقةأونيل) التقرير الوارد في  المقِّيم (السـيدقدم  .228
بي لإدارة �بتكار والتكنولوجيا،  أند خدمات تي الأسـتاذ توم أوغادا، شركةو  للبحث والتقييم Owl RE مؤسس شركة

مشروع مؤسسات الملكية الفكرية ا0كية بتعميم البنية التحتية لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات في مختلف  يتعلقو نيروبي. 
فريقية للملكية الفكرية (الأريبو) ومكاتب فريقية للملكية الفكرية والمنظمة الإقليمية الأ ا7ول الأعضاء، وبخاصة المنظمة الأ 

تضمن المشروع كذ  و بو�ن ولاوس وكمبودa.  ؛قل نموا، وهي على وجه التحديدالملكية الفكرية في ثلاثة من البÙان الأ 
فF يتعلق بتصميم المشروع و  . إلى النتائج الرئيسـية للتقييمتنظيم حلقات عمل تركز على نقل المعارف بين المكاتب. وأشار المقيمِّ 
وع الأربعة. وفي جميع الحالات أجريت تقيFت وإدارته، قُيمّت وثيقة المشروع على أنها كافية لتدشين عناصر المشر 

للاحتياجات؛ واشتريت المعدات وركّبت واختبرت وعُهِد بها إلى الموظفين؛ كما حصل الموظفون على التدريب. ومع ذ  
لى تسلم لاحظ التقييم وجود بعض أوجه الخلل والتحدaت. وفF يتعلق �لفعالية، أسهم المشروع �لتاكٔيد في زaدة القدرة ع

نترنت إلى قواعد بياzت النفاذ عبر الإ  طلبات الملكية الفكرية على نحو فعال وتبليغ البياzت بمزيد من السرعة والفعالية وإ�حة
فريقية للملكية الفكرية. وأسهم المشروع كذ  الملكية الفكرية المركزية الخاصة بعنصر الأريبو ولكن ليس إلى عنصر المنظمة الأ 

مشروع  في حا� وتقليصها إلى اقٔل حد ممكنمن الإجراءات اليدوية التي تقوم على �سـتخدام المكثف للورق  في التخلص
تم وتبادل البياzت بين ا7ول الأعضاء في الأريبو ومشروع نظام أتمتة إجراءات الملكية الصناعية لفائدة البÙان الأقل نموا. 

زaدة قدرة  ثبت أن المشروع 7يه القدرة على نتائج التقييم. وكما ذكرz، لقد التوصل إلى عدد من �سـتنتاجات استنادا إلى
مكاتب الملكية الفكرية على تسلم طلبات الملكية الفكرية بفعالية وعلى نقل البياzت بين المكاتب الإقليمية ومكاتب الملكية 

. واسـتفاد العناصر الأخرىبعنصر الأريبو أكثر من فF يتعلق  مبشراالفكرية بمزيد من السرعة والفعالية، وكان المشروع 
المشروع ائضا من التازٓر بين المكاتب ا6تلفة من أجل تنفيذ المشروع بفعالية من حيث التكاليف. ومع ذ ، فقد كان من 

يات رئيسة شمل التقرير أربع توص و ضعت سـتدوم على المدى البعيد. السابق لأوانه جدا اسـتنتاج ما إذا كانت النظم التي وُ 
في المسـتقبل.  من هذا النوعسـتخدم في تنفيذ مشاريع على التقييم. أولا: يوصى بانٔ تعدل أمانة الويبو وثيقة المشروع لتُ  بناءً 

فكرية الوطنية، فضلا اتفاقات التعاون القائمة بين الويبو ومكاتب الملكية ال، وشملت تعديل 52وردت التفاصيل في الفقرة و 
تنفيذ المشروع  اسـتكمالþنيا: يوصى بانٔ توافق أمانة الويبو على وت مكاتب الملكية الفكرية المشتركة. ولياؤ عن زaدة مس

تعزيز  وينبغي، في هذا السـياق، مراعاةعلى  النحو المذكور في وثيقة المشروع عن طريق إدماج الأنشطة في الميزانية العادية، 
فريقية للملكية الفكرية وتنظيم حلقة عمل تدريبية بشانٔ لنظام في المنظمة الأ مشروع الأريبو؛ وإيجاد الموارد لاسـتكمال نشر ا

þلثا: يوصى بانٔ ترسخ أمانة الويبو مفهوم تقاسم التكاليف في و تبادل الخبرات وا7روس المسـتفادة سـنوa في الإقليم.
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المشاركة الويبو ومكاتب الملكية الفكرية أخيرا: يوصى بانٔ تضمن أمانة و المشاريع في المسـتقبل. تÇ استراتيجياتها لتنفيذ 
 اسـتدامة المشروع من خلال توفير الموارد اللازمة لاسـتكمال المشروع واسـتمراره.

انٔ المشروع يهدف إلى تعزيز مؤسسات الملكية الفكرية على بر ذكE فريقية، و صر �سم ا¨موعة الأ وفد موتحدث  .229
خدمات في مجال الملكية الفكرية تتميز �لفعالية والجودة وتكون مناسـبة من الصعيدين الوطني والإقليمي ليتسـنى لها تقديم 
صحاب المصلحة المعنيين، تمكين مؤسسات الملكية الفكرية على الصعيدين الوطني والإقليمي من إجراء و  حيث التوقيت إلى أ

0ا، ينبغي أن يساعد  ؛تجارية للبÙالبحوث والتحليلات والتنبؤات والإسقاطات ودعم الأوساط العلمية ومجتمع الأعمال ال 
التقييم ا7ول الأعضاء على تقدير مدى تلبيتها لتÇ الأهداف. وأحاطت ا¨موعة علما �لنتائج الرئيسـية و�سـتنتاجات 

في  من هذا النوعسـتخدم في تنفيذ مشاريع والتوصيات التي قد$ا التقييم، وبخاصة ضرورة تعديل وثيقة المشروع لتُ 
، فضلا عن ضرورة أن تضمن الأمانة ومكاتب الملكية الفكرية اسـتدامة المشروع من خلال توفير الموارد اللازمة المسـتقبل

التقييم مدى قدرة المشروع  يحددقدمت ا¨موعة بعض التعليقات على تقرير التقييم: أولا: لم و لاسـتكمال المشروع واسـتمراره. 
متوازن للملكية الفكرية داخل مؤسسات الملكية الفكرية الإقليمية، على النحو نهج ب النهوضوعناصره الأربعة الفرعية على 

التقييم سوى ما إذا كان المشروع تقييم فعالية المشروع، لم يتناول  يتعلق ب في جدول أعمال التنمية. وفF 10الوارد في التوصية 
اzت بمزيد من السرعة والفعالية وإ�حة النفاذ إلى قواعد فعالا في زaدة القدرة على تسلم طلبات الملكية الفكرية وتبليغ البي

þنيا: مع أن التقييم بينE أن المشروع مفيد في تيسير تبادل المعارف والخبرات وترنت. نلملكية الفكرية المركزية على الإ بياzت ا
 ااعتمد نهجالمشروع قد ما إذا كان  يحددنه لم أ وا7روس المسـتفادة وفي التعاون على تنفيذ مشاريع الأتمتة بين البÙان، إلا 

zلثا: في و. ونطاق هذا النهجللملكية الفكرية  متوازþمن خلال في جدول الأعمال 10لتوصية اتقييم مدى تنفيذ  إطار 
ى إنما اكتفلم يذكر التقييم ما إذا كان المشروع قد عزز التوازن العادل بين حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة، و  ،المشروع

نفُذت هذه التوصية من خلال المشروع، وËُزت المكاتب بنظم عمل جديدة لتكنولوجيا المعلومات، وبمعدات بمجرد القول: "
المعلومات 7عم المشروع وتم تدريب الموظفين على نظم وأساليب العمل الجديدة". ولم يشر التقييم إلى  جديدة لتكنولوجيا

 لقات العملية الثلاث التي نظمت في إطار المشروع.تقدير أو تفاصيل محتوى الح

لتقرير التقييمي الشامل، كما أعرب عن سروره لعلمه �لتقدم � ترحيبهوفد الولاaت المتحدة الأمريكية عن وأعرب  .230
رأى الوفد انٔ البÙان الأقل نموا. و في المحرز في هذا النهج �بتكاري لتحديث مؤسسات الملكية الفكرية في البÙان النامية و

�ست�ر في البنية التحتية للبÙان النامية والبÙان الأقل نموا، برغم قلته، سـيحقق أر�حا كبيرة في المسـتقبل. وأوصى الوفد 
على سبيل المثال، أوصى و عند تصميم المشاريع المسـتقبلية.  ونمبانٔ تحاط لجنة التنمية علما �لنقاط التي اشٔار إليها المقيِّ 

Iمج بصورة كامzمج استنادا إلى مدى التزا$م بادٔاء ادٔوارهم لتنفيذ البرzووصولا إلى  .المقيِّمون �ختيار المشاركين في البر
قدم سبيلا معقولا للمضي قدما، حيث تصُمم المشاريع المسـتقبلية على نحو يوفر الموارد يهذه الغاية، رأى الوفد انٔ التقييم 

يدعم المشاريع س ـساس تدريجي وتبادلي وصولا إلى المعالم الأساسـية في تنفيذ البرzمج. وقال إن الوفد البشرية والمالية على أ 
في مجال تحديث مكاتب الملكية الفكرية وتحسين الاتصالات مع المكاتب الإقليمية  المصُمّمة على نحو متقنالمسـتقبلية 

 ا¨اورة. والمكاتب

فريقية. وقال إن الغرض والهدف من تحسين  �سم ا¨موعة الأ وفد مصراها التي ابٔدوفد بوليفيا التعليقات وائد  .231
القدرات المؤسسـية للبÙان من خلال إدخال مزيد من التحسينات على البنية التحتية والمرافق الأخرى قد نصُ عليه بوضوح 

 ،مؤسسات الملكية الفكرية فحسبفي جدول أعمال التنمية. وأضاف انٔ التوصية لا تهدف إلى زaدة فعالية  10في التوصية 
0ا، ينبغي للمشروع أن يسهم نحو إحداث  ؛إلى تعزيز التوازن العادل بين حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامةتهدف إنما 

، قيم من جانب الخبراء الخارجيينالوفد انٔ هذا البعد لم يُ  ولاحظتوازن عادل بين حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة. 
ومع ذ  كان بصورة وافية، هذا الجانب  ربما لم تعكس وثيقة المشروعبانٔ واعترف الوفد  ،معرفة سبب ذ في  رغبته وأبدى
تنص بوضوح على التوازن بين  التيفي جدول أعمال التنمية،  10أنه يتعلق بتطبيق التوصية إلى في التقييم نظرا  تضمينهينبغي 

 وابٔدىيعكس هذا البعد. ل التقرير التقييمي  تنقيحأعرب الوفد عن أم� في  ومن ثمE، ؛حة العامةحماية الملكية الفكرية والمصل
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 هفإن ،في هذه المرحIذ   أنه إذا لم يتسن تقييم مشيرا إلى ،الوفد اه�مه بمعرفة مدى إسهام المشروع في تحقيق ذ  التوازن
 تنفيذ تÇ التوصية. �سـتمرار فياقتراح نشاط في المسـتقبل من أجل مع إمكانية هذا البعد في وثيقة المشروع،  إدراجيود 

عن تقديره لÙور ا0ي تقوم به  الوفد . وأعربالأفريقيةالبيان ا0ي أدلى به وفد مصر �سم ا¨موعة  غاzوفد واقٔر  .232
الويبو في توفير منبر لÙول الأعضاء لتبادل المعلومات والمعارف والخبرات، فضلا عن دورها في بناء القدرات المؤسسـية. 

 وأعرب الوفد عن تقديره ومشاركته رؤية الويبو الرامية إلى تعزيز اسـتخدام الملكية الفكرية وحمايتها بوصفها عنصرا من عناصر
مع لع بها الأنشطة الكثيرة التي اضطُ الويبو على الشكر إلى الوفد  ووجهلى الصعيد العالمي. عالتنمية �قتصادية و�ج�عية 

 zحلقات عقد و ، الأعمال إدارة تقييم �حتياجات لرقمنة طرق مثلالمشاريع  ،اصةوبختعزيز نظام الملكية الفكرية،  بهدفغا
ن قدرة مكاتب المعلومات في مجال البراءات، إضافة إلى نشر نظام أتمتة الملكية الفكرية ا0ي حسّ عملية بشانٔ �سـتفادة من 

الملكية الفكرية وكفاءتها في معالجة طلبات الملكية الفكرية، وقلص بشكل حاد من تراكم الطلبات المتاخٔرة على الصعيد الوطني. 
الملكية الفكرية واسـتخدام المعلومات المتعلقة  للعاملين في مجالرات واشٔار إلى انٔ غاz اسـتفادت أيضا من أنشطة بناء القد

نانٔ �سـتخدام الفعال بالوفد  واعترفأنشطة أخرى تدعمها الويبو ومكتب الملكية الفكرية السويسري.  فيبراءات ل� Eوالمحس 
حد أ تعد غاz ا0ي و في البÙان الخمسة، لأدوات الملكية الفكرية أمر ضروري للتنمية، ومن ثمE فإنه يدعم تعزيز مشروع أريب

عرب الوفد عن تطلعه إلى تنفيذ التوصيات المدرجة في الوثيقة أ أخرى أعضاء. و  دولا وتوسعة نطاقه ليشمل، المسـتفيدين منه
CDIP/10/4 .لتعزيز مشروع الريبو جنبا إلى جنب مع توصيات أخرى 

 .ليقاتلرد على الأسـئI والتع إلى ا ودعا الرئيس المقيمِّ  .233

بتحقيق وربطهما تقديم المساعدة وا7عم إلى مكاتب الملكية الفكرية الوطنية بصورة تدريجية،  أنه ينبغيالمقِّيم  ورأى .234
 ولية الإلزامية�لمسؤ . وفF يتعلق من هذا النوعخطوات اسٔاسـية معينة لتشجيع �سـتدامة والمشاركة المتكافئة في المشاريع 

 أن التقييم لم يركز، إلى حد بعيد، على هذا بشانٔ التوازن بين حماية الملكية الفكرية والمصالح العامة، أقر المقيمِّ  10في التوصية 
 أنه ربما يكون من السابق لأوانه جدا أو من الصعب جدا، في تÇ المرحI، تقييم هذا العنصر. وأضاف العنصر. ورأى المقيمِّ 

 ذ  في نتائج التقييم. ينبغي ذكركان أنه 

ميريديث) الوفود على تعليقاتها، والمقيِّمين على توصياتهم البناءة والمفيدة التي تم النظر فيها،  الأمانة (السـيد وشكرت .235
وفدا مصر وبوليفيا بشانٔ التوازن  أبداهوالتي سـتؤخذ في الحسـبان في المشاريع المسـتقبلية. وأشارت الأمانة إلى التعليق ا0ي 

المشروع. وأكدت أن المشروع ذو  وقععامة وهي تقييم  بمسأ�حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة، وقالت إنه يرتبط  بين
هذا، تمكن المقيِّمون من قياس النتائج التقنية من حيث معدات التدريب والنظم وتكنولوجيا المعلومات ول طابع تقني للغاية، 

 الوقعذ  تقييم  بما في ،المشروع في الوقت المتاح وقعمين تقييم على المقيِّ  تعذرذ ،  التي قُدمت في إطار المشروع. ومع
التوازن بين حماية الملكية الفكرية على الوقع المحتمل و المحتمل على الصناعات المحلية في البÙان أو الأقاليم التي نفُذ فيها المشروع، 

الأمانة أخذت ذ  في الحسـبان عند ، فإن هذا لم يوثق في التقييم ومع أنوالمصلحة العامة فضلا عن عوامل أخرى. 
ؤشرات لقياس النتائج المتعلقة بعض المالتخطيط للعام التالي ولفترة السـنتين المقبلتين. وأعربت الأمانة عن أملها في تقديم 

خذت التعليقات في وهكذاطني. الإقليمي والو على الصعيدين �لمشاريع التقنية التي نفُذت في مكاتب الملكية الفكرية  tا ،
 تقييم المشاريع المسـتقبلية. عندزيد من تÇ الجوانب الم إدراجالحسـبان، وسـتحاول الأمانة 

 أخرى تعليقات وجودعدم إلى . واختتم المناقشة بشانٔ المشروع نظرا ردهم والأمانة على وشكر الرئيس المقيمِّ    .236
 الوفود. من
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هوة الرقمية تقرير تقييمي بشانٔ مشروع الملكية الفكرية وتكنولوجيا المعلومات والاتصالات وال  -     CDIPCDIPCDIPCDIP////10101010////5555النظر في الوثيقة 
  والنفاذ إلى المعرفة

شروع الملكية الفكرية وتكنولوجيا المعلومات والاتصالات والهوة لم التقرير التقييمي  حولافتتح الرئيس المناقشات و  .237
  إلى تقديم الوثيقة.ودعا المقيمِّ الرقمية والنفاذ إلى المعرفة.  

من السـيد  لتقييم كلٌ اضطلع �و . CDIP/10/5المقيمِّ ( السـيد أونيل) اسـتعراضا عاما للتقرير الوارد في الوثيقة وقدم  .238
بي لإدارة  أند والأسـتاذ توم أوغادا، خدمات تي للبحث والتقييم. Owl RE مؤسس شركة مؤسس شركة غلين أونيل،

ق المؤلف ورقمنة سجلات الملكية الفكرية. بح يتعلقانعنصرين منفصلين على المشروع  اشـتملو وبي. �بتكار والتكنولوجيا، نير 
جمع المعلومات واسـتكشاف إمكاzت نظام حق المؤلف وأوجه المرونة فيه وال�ذج ا6تلفة  إلىعنصر حق المؤلف  ويهدف

أمام الويبو. ويتمثل النشاط  المتاحة التخصصات للفرص إجراء تقييم متعددوهو لإدارة حق المؤلف، إضافة إلى هدف تكميلي 
تضييق الإسهام في الرئيسي لهذا العنصر في طلب إجراء دراسة أكاديمية لهذه العناصر الثلاثة. أما عنصر الرقمنة فيهدف إلى 

نة بياzت الملكية الفكرية. الهوة المعرفية بين البÙان الصناعية والبÙان النامية، وبخاصة البÙان الأقل نموا من خلال رقم 
 ،على نتائج  رئيسـية وعلى اسـتنتاجات وتوصيات استنادا إلى التقييم. وأشار المقيمِّ إلى النتائج الرئيسـية يتقرير التقييمال اشـتمل و 

 تصفولكن التقييم لاحظ بضعة أوجه قصور وُ  ،وثيقة المشروع قُيمّت واتضح أنها كافية لإطلاق عنصري المشروعوقال إن 
حاجة عنصر حق  بيد أن ،إجمالا لمشروعاتقدم  عنتقديم معلومات ل ادٔوات الإبلاغ مناسـبة ومفيدة ي، وأن تقرير التقييمال في 

 وأن ا7ولأنه كان لا يزال في مرحI أولية، إلى محدودة  نظرا كانت في هذه المرحI،  والإبلاغ،المؤلف إلى ادٔوات الرصد 
جمع بياzت الرصد من كل مكاتب الملكية الفكرية  قال إنوفF يتعلق بعنصر الرقمنة،  بعد ا7راسات. لم تناقشالأعضاء 

لويبو. وفF يتعلق �لفعالية لم يحرز عنصر حق المؤلف تقدما كبيرا ل كان يمثل تحدaالسـبعة عشر المشاركة وتجميع تÇ البياzت 
أكمل المشروع مرحI البحث والمشاورة، بيد أن نتائجه، و لية. في إذكاء وعي ا7ول الأعضاء في هذا ا¨ال بسبب حالته الأو 

المتمثI في ا7راسات الثلاث، لن تناقش بين ا7ول الأعضاء. وسـتجري المناقشات في ا7ورة الحالية للجنة التنمية. 0 ، 
 الرقمنة بدرجات متفاوتة في نفُذ عنصرو تعذر تقييم فعالية تÇ المرحI نظرا لأنها لن تنفذ إلا في وقت لاحق من الأسـبوع. 

مكاتب الملكية الفكرية السـبعة عشر. وبما أن المشروع في تÇ المكاتب وصل إلى مراحل مختلفة، فقد اختلفت درجات بناء 
القدرات على رقمنة قواعد البياzت وتحديثها. وافٔادت تعقيبات مباشرة من ثلاثة مكاتب مشاركة وتقارير الويبو انٔ مكاتب 

الفكرية في غالبيتها أحرزت تقدما في رقمنة ما 7يها من سجلات البراءات. وفF يخص سـتة مكاتب للملكية الفكرية الملكية 
تيحت تÇ السجلات بعد ذ  على المنصة العالمية للبراءات، ائ ركن البراءات أو سيتم ذ  عما قريب. tعلما بانٔ  والأريبو، ا

المقيمِّ إلى اسـتنتاجات التقييم، وقال إن المشروع يتالٔف من عنصرين  والتفت أحد عشر مكتبا لم يسـتكمل المشروع بعد. 
ردم الهوة  وهو يربطهما في الواقع أي رابط تنظيمي أو تشغيلي �سـتثناء سعيهما إلى تحقيق الهدف نفسه على المدى الطويل لا

الرقمنة، رغم اسـتخدام أدوات للتخطيط سبب ذ  في غموض حول المشروع وعنصريه. وفF يتعلق بعنصر ت المعرفية. وقد 
للمشروع وإدارته، من المحبذ، عند وضع مشاريع إنمائية من هذا النوع في المسـتقبل، تغيير معايير التقييم وادٔوات الرصد 

ل يتميز أيضا عنصر الرقمنة بعدم تحميو والإبلاغ من طرف مكاتب الملكية الفكرية وتحسين الإجراءات المتعلقة �لمشترaت. 
مكاتب الملكية الفكرية أية مسؤولية إلزامية للإبلاغ عن تنفيذ المشروع. وفي المشاريع الإنمائية المماثI التي تنطوي على التعاون 

بين الشركاء الوطنيين وا7وليين، من المفروض وضع برzمج إبلاغ واضح للشركاء الوطنيين للتاكٔد من أنهم قاموا بمها$م في 
ت تÇ المسؤولية لكان من السهل الانٓ على الويبو رصد الخطوات المقبI واتخاذ قرار بشانهٔا. وكما ذُكر المشروع. ولو حُدد

أنفا، اتسم تقييم عنصر حق المؤلف �لمحدودية نظرا إلى أن المرحI التي قد تكون الاكٔثر أهمية لم تنجز بعدُ، ألا وهي مناقشة 
ة للويبو. إلاّ أنه بقراءة ا7راسات والتوصيات يمكن اسـتنتاج بعض الموضوع مع ا7ول الأعضاء وصياغة أنشطة جديد

هي دعم سـتة مكاتب  الأولية�قتراحات المفيدة الجديرة �ه�م ا7ول الأعضاء. وفF يتعلق بمشروع الرقمنة، كانت الخطة 
يحدث التقدم في رقمنة سجلات في أغلب الحالات وللملكية الفكرية، وارتفع هذا العدد فF بعد إلى سـبعة عشر مكتبا. 

البراءات بطريقة فعا� من حيث التكلفة في نطاق الميزانية ا6صصة. ويعد ذ  تطورا إيجابيا، إذ يؤدي إلى توسـيع نطاق 
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المشروع، إلا أنه صعّب على الأمانة $مة متابعة التطورات مع جميع مكاتب الملكية الفكرية وتشجيعها على المشاركة وإنهاء 
وع ضمن المدة الزمنية المحددة. وفF يتعلق �لاسـتدامة، تتوقف اسـتدامة عنصر حق المؤلف إلى حد كبير على اه�م المشر 

ا7ول الأعضاء في الويبو ودعمها. وعليه، فإن مساهمتها سـتكون حاسمة �لنسـبة لمسـتقبل المشروع. وسيتوقف أيضا نجاح هذا 
بي� تتوقف اسـتدامة عنصر الرقمنة إلى حد كبير  ،وإذكاء الوعيمخاطبة الجماهير ة العنصر على المدى الطويل على تنفيذ أنشط

على موارد مكاتب الملكية الفكرية ومدى التزا$ا. وينبغي للمكاتب المشاركة مواصI اسـتخدام معدات المسح الضوئي لمسح 
بذ أن تمضي الويبو في دعم ذ  من خلال طلبات البراءات الجديدة ومسح سجلات العلامات التجارية الموجودة. ومن المح 

اشـتمل على خمس توصيات.  يتقرير التقييمإن ال تقديم المشورة التقنية والمتابعة المسـتمرة.  والتفت المقيمِّ إلى التوصيات، وقال 
نيا: يوصى بانٔ þوإيلاء اه�م لوضع مشروعين منفصلين للمشاريع المسـتقبلية التي تتالٔف من عنصرين مختلفين.  ينبغيأولا: 

وثيقة المشروع لاسـتخدا$ا في تنفيذ ما يوضع من مشاريع إنمائية مشابهة في المسـتقبل. وقد ورد ذ  في  تعدّل أمانة الويبو
þلثا: يوصى بانٔ تنظر ا7ول الأعضاء في ا7راسات والتوصيات المتعلقة بعنصر حق المؤلف وأن تقدم ومن التقرير.  60الفقرة 

رابعا: بوصفه عاملا رئيسـيا في عنصر حق المؤلف يتعلق �ح�ل اسـتحداث و تعقيبات موضوعية إلى الأمانة في هذا الصدد. 
ى، ينبغي إيلاء �ه�م لكيفية دعم الشعبة المعنية بحق المؤلف في أنشطة جديدة للويبو لم يتم تعريفه بعد في إطار تقييم الجدو 

وإذكاء الوعي. وأخيرا: فF  إجراء ذ  التقييم، وكيفية تمويل تنفيذ أية أنشطة جديدة محتمI، بما فيها أنشطة مخاطبة الجماهير
سـF وأن أحد عشر مكتبا لم يسـتكمل بعد  يخص اسـتدامة عنصر الرقمنة، يوصى بانٔ تسـتكمل أمانة الويبو تنفيذ المشروع، لا

 هذا العنصر للمشروع.

عنصر حق المؤلف يهدف  ، وانٔ، وأشار إلى أن المشروع يشمل عنصرينوفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقيةوتحدث  .239
ة إلى وال�ذج ا6تلفة لإدارة حق المؤلف، إضاف تهإلى جمع معلومات واسـتكشاف إمكاzت نظام حق المؤلف وأوجه مرون 

إجراء تقييم متعدد التخصصات للفرص أمام الويبو. أما عنصر الرقمنة فيهدف إلى تضييق الهوة المعرفية بين  وهوهدف تكميلي 
ا¨موعة نتائج  ولاحظتالبÙان الصناعية والبÙان النامية، وبخاصة البÙان الأقل نموا من خلال رقمنة بياzت الملكية الفكرية. 

أعربت عن  ، بيد أنهاا¨موعة النتائج المتعلقة بفعالية واسـتدامة المشروع وشاركت ،تصميم المشروع وإدارته فF يخصالتقييم 
وائدت وËة النظر القائI بانٔ التنفيذ الكامل  ،شواغلها إزاء التقدم المحدود المحرز في عنصر حق المؤلف في المشروع

تحقيق أهدافها الإنمائية من خلال تعزيز النفاذ إلى المعرفة. وفي حا� اك�ل  للمشروع سـيدعم البÙان أو المنظمات المسـتفيدة في
المشروع، يمكن انٔ يؤدي إلى زaدة إ�حة المعرفة التكنولوجية من خلال رقمنة الوþئق في البÙان النامية وبخاصة البÙان 

قواعد البياzت وإ�حتها بفعالية، إضافة إلى زaدة الوعي  النفاذ إلى علىكما أنه سيزيد قدرة مكاتب الملكية الفكرية  ،الأقل نموا
. وفي هذا السـياق، دعت ا¨موعة يتقرير التقييمال أيدت ا¨موعة التوصيات الواردة في   ،0 ؛بفوائد حقوق الملكية الفكرية

موعة بمناقشة ا7راسات الثلاثة بعض العناصر: أولا: التزام ا¨الضوء على ا¨موعة  ، وألقتاللجنة إلى النظر في التوصيات
وهو ما  ،لإذكاء وعي ا7ول الأعضاء بشانٔ إمكانية تعزيز النفاذ إلى المعلومات والمحتوى الإبداعي من خلال نظام حق المؤلف

، يتالٔف المشروع من عنصرين مختلفين لا يربطهما  في ا كماþنيا: ومع عنصر حق المؤلف في المشروع.  ي�شى لواقع ذكر المقيمِّ
الرقمية. وعلى هذا،  الفجوة وهو سدأي رابط تنظيمي أو تشغيلي �سـتثناء سعيهما إلى تحقيق الهدف نفسه على المدى الطويل 

لاسـتكمال عنصر الرقمنة في جميع مكاتب الملكية الفكرية  اللازمة لأمانة المواردا تحشد ضرورة انþٔلثا: وينبغي فصل العنصرين. 
الجديدة،  اتفيذ عملية الرقمنة لطلبات البراءتن  لضمانرابعا: ضرورة انٔ تقدم الأمانة ا7عم اللازم و  المشاركة في المشروع.

خامسا: أبدت ا¨موعة قلقها و عمليات مماثI لسجلات وطلبات العلامات التجارية في المكاتب المشاركة. ب  القياموتشجيع 
رت بدلا من سجلات العلامات التجارية، وفي هذا الصدد، ذكE ولوية لسجلات البراءات الأ عنصر الرقمنة  إعطاءبشانٔ 

ح عنصر الرقمنة في دعم مكاتب الملكية الفكرية في مجال رقمنة سجلات انجثبت "احٔد اسـتنتاجات التقرير التقييمي با¨موعة 
أن حصة نظرا إلى مكاتب الملكية الفكرية 7ى تكون سجلات البراءات أولوية  أن لم يكن من الضروري لكن ،البراءات

�لمائة. وكان من المفروض انٔ تعطى الأولوية لرقمنة سجلات العلامات التجارية والسجلات  10 البراءات من نشاطها تبلغ
�لمائة المتبقية من نشاطها. ومن الواضح أن الويبو أعطت الأولوية لسجلات   90 المترتبة عنها التي تشكل جزءا كبيرا من
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غبة تÇ المكاتب في إدراج تÇ السجلات الوطنية في ركن البراءات ونظرا إلى الطلب ا7ولي على البراءات نظرا إلى ر 
 سجلات البراءات العالمية.

ى الوفد انٔ  بسببانٔ تقييم هذا المشروع $مة معقدة عن اعتقاده بوفد إسـبانيا وأعرب  .240 خصائص المشروع. ورأ
 ائضا�فتقار إلى التنسـيق ا7اخلي وإلى المؤشرات و  من قبيلالمقيمِّ  هاوأكد يتقرير التقييمال العديد من النقاط التي وردت في 

مكتمI.  وأ موافقة اللجنة على المشاريع ما لم تكن اكٔثر اتساقا ضرورة عدم  تبينالتدابير اللازمة لضمان �سـتدامة،  ضعف
قة على المشاريع بعد استيفاء الجوانب الضرورية جراء مناقشة تفصيلية لاع�د المشاريع. وأضاف أنه لو تمت المواف�ٕ  وطالب

الوفد إلى ما ذكره  ونوهالفوائد المحتمI.  تحقيقالمذكورة في الوþئق لكان من الأسهل ضمان تنفيذها بصورة ملائمة من أجل 
. اتتحسيندخال لإ  عامتسيزال ا¨ال  استنادا إلى العرض المقدم، لا إلا أنه ،التقرير التقييمي من أن وثيقة المشروع كافية

هذا الأمر في المشاريع المسـتقبلية. وفي هذا السـياق، أكد الوفد على ضرورة التركيز على  مراعاةوشدد الوفد على أهمية 
 من الكمية. بدلاالنوعية 

نه أحد كو فريقية. وقال الوفد إن بÙه فخور لدلى به وفد مصر �سم ا¨موعة الأ وفد الجزائر البيان ا0ي أ وائد  .241
اللجنة انٔ  مسرور لإبلاغوقال إنه  ،في هذا الشانٔ اقدمته التيساعدة الم المسـتفيدين من المشروع. وشكر الوفد الأمانة على 

لحصول على ذ  لالتي اسـتخدمت نظام أتمتة الملكية الفكرية، واسـتفادت من المساعدة المقدمة الأربعة بÙه أحد البÙان 
 تحديث البنية التحتية في مكتب الملكية الفكرية. سهلذ   مشيرا إلى أن ،þئق الملكية الفكريةرقمنة ولالنظام وعلى ادٔوات 

فوائد تÇ المبادرات، وانٔ بÙه قد جنى وفد شـيلي إلى عنصر الرقمنة في المشروع.  وأبلغ الوفد اللجنة أن بÙه واشٔار  .242
 Fمج مشابه فzفي مكتب الملكية الفكرية. 0  فإن الوفد  مات التجاريةلات البراءات والعلاسجب  يتعلقنجح في تنفيذ بر

من الضروري أن تواصل  كية الفكرية المشاركة. وأضاف أنهيدعم التوصية �سـتكمال الأمانة تنفيذ المشروع في جميع مكاتب المل 
مكاتب الملكية الفكرية  مشيرا إلى اه�م0 ، اللازمة الويبو دعم تحديث البنية التحتية إذا توافرت 7يها الموارد 

Çالأنشطة. بت 

نه من السابق لأوانه في هذا وقال إ وفد الولاaت المتحدة الأمريكية عن تقديره للتقرير التقييمي الشامل. وأعرب  .243
، مناقشة عنصر حق المؤلف في المشروع.  ،الوقت �نتفاع : "CDIP/9/INF/3مناقشة الوثيقة  انٔ وأضافكما أشار المقيمِّ
 فF امٔافي جدول أعمال اللجنة.  لاحقجزء من بند ك كان مقرراؤلف للنهوض �لنفاذ إلى المعلومات والمواد الإبداعية" بحق الم

لمشاركين المحتملين في ايتعلق بمشروع الرقمنة، ذكر الوفد أن المقيِّمين اþٔروا شواغل فعلية بشانٔ وضع معيار موحد لتقييم 
. وأشار الوفد الرصدأساسـية في المشروع وتحسن نظم  مراحل معينة بلوغصورة تدريجية مع ، وإ�حة الموارد بالويبو مشاريع

، بيد أن العديد من المكاتب لم ترقمن سجلاتها بعد بصورة 2011إلى انٔ التقارير أفادت اك�ل مشروع الرقمنة في ديسمبر 
  .Iوهنأ الوفد أيضا مكاتب الملكية 2011عام  ذأي عمل اسـتمر من عنتحديث من المقيِّمين أو الأمانة تلقي الوفد  ويودكام .

الأريبو على رقمنة سجلات  كما هنأ zم،  تيفريقيا وفي أ وجنوب  الجمهورية ا7ومينيكية والسلفادورالفكرية في الأرجنتين و 
ا7ول وفي جميع أنحاء العالم. في تÇ  المبدعينانٔ هذا يعد إنجازا ضخما سـيعود بفوائد جمة على  ، مشيرا إلىالبراءات 7يهم

قطعت شوطاً على طريق اسـتكمال الرقمنة، ولاحظ الوفد أن العديد من المكاتب الأخرى المشاركة في مشروع الرقمنة 
عرب عن أم� في إيجاد الموارد اللازمة 7عم تÇ الجهود. واتفق الوفد مع مقيِّمي المشروع والوفود الأخرى على انٔ النجاح أ و 

كلما ظهرت، وربما يمتد ليشمل المسح  سح الضوئي لسجلات البراءات الجديدةالم ضمان إجراء للمشروع يشمل  يمالمسـتد
 ن الوفد سـيدعم الجهود المسـتقبلية في هذا ا¨ال.أ لسجلات العلامات التجارية. وأكد الضوئي 

اهمٔية بناء قواعد بياzت وطنية ب وفدوأقر ال. ي أدلى به وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقيةوفد غاz البيان ا0وائد  .244
الرقمية وتيسير نفاذ المسـتخدمين إلى معلومات الملكية الفكرية. وأشار الوفد إلى أن  الفجوة لسدورقمنة السجلات الورقية 
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 وأيد التوصيات الواردة في ،بÙه �لمشروع اه�م وأكدالمشروع واجه بعض الصعو�ت لكنه بوجه عام  قادر على البقاء. 
 . وقال الوفد إنه يتطلع إلى اسـتكمال تنفيذ المشروع.5اصة، التوصية رقم وبخ، يتقرير التقييمال 

. وأكد الوفد أن تÇ المشاريع ي أدلى به وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقيةوفد إكوادور عن تائيده للبيان ا0وأعرب  .245
وقال إن  .تشكل معظم العمل في مكاتب الملكية الفكرية أنها، موضحا ينبغي أن تؤدي إلى رقمنة سجلات العلامات التجارية

لتوسع في اسـتخدام نظمها. ورأى الوفد انٔ تÇ النظم ينبغي انٔ تكون مفتوحة �لمكاتب الملكية الفكرية  سيسمح ذ 
هو المشاريع، و يساعد في تنفيذ تÇ س أن ذ  ، و تتشارك فيها جميع مكاتب الملكية الفكرية في جميع البÙان بصورة مسـتمرة

زaدة لعلى تخصيص مزيد من الموارد لمثل تÇ المشاريع البرzمج والميزانية الوفد لجنة  يمكن تنفيذه في المسـتقبل. وحثأمر 
 فعالية مكاتب الملكية الفكرية واسـتخدام الملكية الفكرية ٔ�داة للتنمية.

تب ملكية فكرية أخرى من �سـتفادة أيضا من وفد كو� باهمٔية المشروع، وأعرب عن أم� في أن تتمكن مكاواقٔر  .246
 الضروري وراىٔ أنه منالمشروع ليشمل العلامات التجارية.  في نطاق توسعال المشروع في أقرب وقت ممكن. وأيد الوفد 

 لتوسع.هذا اتخصيص الميزانية اللازمة ل 

 لرد على الأسـئI والتعليقات.إلى ا الرئيس المقيمِّ ودعا  .247

عنصر حق المؤلف، وهي المرحI ل  المقبIا7ول الأعضاء في المرحI مشاركة أونيل) مجددا ضرورة  يدالمقيمِّ (الس ـواكٔد  .248
عنصر الرقمنة في ل  الوþئق اللازمةالوفود اþٔرت شواغل تتعلق بكفاية  وقال إنسـتقبل المشروع. بم  فF يتعلقالأكثر أهمية 

وتحديد أكثر موحدة مؤشرات تقييم  لوضعوقدم اقتراحات  ،لشواغلبعض هذه ا وأعرب المقيمِّ عن مشاطرته الوفود ،المشروع
 الوطني.على الصعيد أساسـية وهو ما سيتطلب مشاركة الويبو ومكاتب الملكية الفكرية  مراحل

ة هذا وأدلى ببعض التعليقات بشانٔ اسـتدام ،لمشروعفي االأمانة) إلى عنصر الرقمنة ممثل ميرديث ( السـيدواشٔار  .249
قدرتها على تقديم زaدة وقال إن المشروع مكEن الأمانة من  ،العلامات التجارية نحوالعمل المسـتقبلي والتوسع بشانٔ و العنصر 

زال تلا فالانٓ،  على ذ  اقٔل قدرة الأمانة ومع أن ،الخدمات الرقمية إلى مكاتب الملكية الفكرية أثناء فترة تنفيذ المشروع
على مسـتوى اقٔل. وهذا يعني، في الممارسة ولو ية العادية لمواصI بعض الأنشطة، للميزان  15هناك مصادر في إطار البرzمج 

هذه تعذر تقديم إنه ي  إلا أنه اسـتدرك قائلا ،ن الأمانة قادرة على تقديم المساعدة التقنية للمكاتب التي تطلب ذ أ العملية، 
من أجل و ، 0  ة؛وارد البرzمج والميزانية العاديالمساعدة من خلال التعاقد مع شركات خارجية لتنفيذ الرقمنة في إطار م

، وعليهتامٔين تمويل خار� لتÇ الأنشطة. ل محاو� في  ضمان اسـتدامة تÇ الأنشطة، تواصلت الأمانة مع وكالات خارجية
عدة التقنية إلى الميزانية العادية لتقديم المسافي مة إلى درجة تخصيص موارد اهذه الأنشطة، من وËة نظر المنظمة، مسـتدإن ف

لحصول على دعم وكالات التمويل الخارجية لتعزيز تÇ إلى االأمانة تسعى �سـتمرار أضاف أن و  .مكاتب الملكية الفكرية
تدريب ونقل المعرفة ال نظم و ال وفرت الأمانة  إذ ،الأنشطة.  امٔا من وËة نظر مكاتب الملكية الفكرية، فإن المشروع مسـتدام

مكاتب الملكية الفكرية التي نفذت  وقد اسـتمرتأثناء تنفيذ المشروع.  اtنجزي ا0 العملتب من مواصI لتمكين المكااللازمة 
نشطة الرقمنة أ  التوسع فيالمكاتب تمكنت أيضا من وقال إن . يتقرير التقييمال أيضا  وهو ما أبرزهاسـتخدام النظم، في المشروع 

أن العديد من المكاتب المسـتفيدة قد بدأت �لفعل  العلامات التجارية. وذكروþئق لو لتشمل المسح الضوئي للوþئق الجديدة 
مرحI البحث وقال إن  ،إلى عنصر حق المؤلف في المشروع وأشار ،رقمنة وþئق العلامات التجارية، في 2012 أثناء

  ا7راسات اثٔناء ا7ورة التاسعة للجنةمناقشة نتائج يتسنلم  هإلا أن ،كما ذكر المقِّيم اكتملت �لفعلقد  والمشاورة في المشروع
أبدت الوفود  لأنن تجري تÇ المناقشة في اللجنة يوم الجمعة. وأعرب عن سروره أ ومن المعتزم  ،بسبب قI الوقت التنمية

 تطلع إلى إسهامات اللجنة وتوجيهاتها لمواصI ذ  العمل.ي ناقشة تÇ النتائج، وقال إنه اسـتعدادها لم 

 المشروع. بشانٔواختتم المناقشات  ردهالأمانة على الرئيس اوشكر  .250
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    تقرير تقييمي عن مشروع بنية دعم �بتكار ونقل التكنولوجيا لفائدة المؤسسات الوطنية - CDIPCDIPCDIPCDIP////10101010/8/8/8/8النظر في الوثيقة 

. ات الوطنيةشروع بنية دعم �بتكار ونقل التكنولوجيا لفائدة المؤسسلم تقرير التقييمي ال  حولالرئيس المناقشات افتتح  .251
الغرض الرئيسي للمشروع يتمثل في تطوير وقال إن انٔه تمت الموافقة على المشروع في ا7ورة السادسة للجنة. بر الرئيس ذكE و 

أدوات لمساعدة المؤسسات الاكأديمية والبحثية في إدارة حقوق الملكية الفكرية بهدف تعزيز النهوض بنقل �بتكار 
 تقديم التقرير.إلى ودعا الرئيس المقيمِّ  ،CDIP/10/8وأبلغ الرئيس اللجنة أن التقرير التقييمي ورد في الوثيقة  ،والتكنولوجيا

موzغل) إن الهدف العام للمشروع هو تحفيز �بتكار المحلي في البÙان النامية، وبخاصة  المقِّيمة (السـيدةوقالت  .252
تشجيع هذا الهدف من  المعتزممن و تكار في النمو �قتصادي والتنمية �ج�عية. البÙان الأقل نموا، �لنظر إلى مساهمة �ب 

وتحسين البنية التحتية والمهارات المهنية اللازمة لاسـتخدام نظام الملكية الفكرية بفعالية في مجالي  لإنشاءخلال تقديم ا7عم 
الهدف المنشود من المشروع إنشاء واختبار يتمثل ع، �بتكار ونقل التكنولوجيا. وكما ورد في الوثيقة الأولية للمشرو

تتعلق ٕ�دارة حقوق الملكية الفكرية من جانب مؤسسات  ،إن وجدت، تحديث وتحسين سلسI من الوحدات والمواد  أو
حدات نترنت تمثل مسـتودعاً رقمياً لو لإ ااد إعلامية في بوابة رقمية على نص المشروع أيضا على إدراج مو و أكاديمية وبحثية. 

التدريب، والأد�، والأدوات، والأمثI، ونماذج �ستراتيجيات الوطنية للملكية الفكرية، والسـياسات المؤسسـية للملكية 
التي  نترنتلإ االفكرية، وأفضل الممارسات وا7راسات الإفرادية.  ويمكن النفاذ إلى البوابة الرقمية من خلال موقع الويبو على 

من المقرر أن تشجع  تÇ المواد �بتكار المحلي وأنشطة نقل و مات للنفاذ إلى تÇ المواد. سـتعمل كمركز متعدد الخد
بدأ تنفيذ المشروع و التكنولوجيا من خلال تحسين البنية التحتية للملكية الفكرية وإدارة الملكية الفكرية في البÙان النامية. 

. وكان التقييم يرمي إلى اسـتخلاص ا7روس من التجارب 2012. واسـتُكمل بشكل رسمي في أبريل 2009رسميا في أبريل 
وتوفير معلومات تقييمية  ،التي لم تُتوج �لنجاح والأنشطةالتي لقيت نجاحا  نشطةالمعاشة خلال تنفيذ المشروع وتحديد الأ 

الأنشطة الفردية، بل تقييم مسـندة �لبينّات 7عم عملية اتخاذ اللجنة للقرارات. ولم يكن الغرض المنشود من التقييم هو تقدير 
جري التقييم ذاته من خلال اسـتعراض مكتبي للوþئق المتعلقة �لمشروع، والمقابلات شـبه المنُظّمة التي . واt باكمٔ�المشروع 

ويتمحور التقرير التقييمي حول مسائل مندرجة  اسـتبيان اسـتقصائي. بمساعدةأو عن طريق الهاتف  شخصيأجريت إمّا بشكل 
مجالات رئيسـية هي: تصميم المشروع وإدارته؛ وفعاليته؛ واسـتدامته؛ وإسهامه في تنفيذ التوصيات المعنية من جدول  ضمن أربع

). إلا انٔ تنفيذ بعض الأنشطة 2012بريل أ  – 2009بريل أ هرا للتقييم (ش  36حدد الإطار الزمني للمشروع و أعمال التنمية. 
ة التاخٔير البالغة سـتة أشهر في بداية المشروع. وجرى النظر في الأنشطة جراء فتر  2012بريل أ نجاز وهو وز موعد الإ تجا

وقت �نتهاء من التقييم كانت معظم النتائج قد تحققت أو على وشك انٔ تحُقّق. كما و . 2012المسـتمرة حتى منتصف سبتمبر 
كانت نفقات الميزانية، في وقت �ضطلاع �لتقييم، قريبة من مسـتوى �سـتكمال. وكما ورد في ملخص المشروع ا0ي 

وتم اختبار ادٔوات التدريب في حلقات عُرض في ا7ورة الثامنة للجنة، كانت ورقة المشروع، عند تÇ النقطة، قد قُدمت. 
ندوات ولقاءات في الموقع الفعلي، كما قدمت الأمانة نسخة نموذجية أولية من البوابة الرقمية في تÇ ا7ورة. وبحلول وقت 

كانت متاحة إجراء التقييم، اشـتملت المواد المتضمنة في مسودة البوابة الرقمية على مواد من فئات ثلاث هي: المواد القائمة التي 
اz من خلال موقع ؛ ومواد متاحة حاليا مجالإنترنت أو محلات بيع الكتب فقطللشراء من قبل من خلال موقع الويبو على 

كانت النتائج التي لم تسُلم بعد �لكامل، وقت و نترنت؛ ومحتوى جديد �نتظار الموافقة قبل النشر الخار�. الويبو على الإ 
نشِ ، هي البواإجراء التقييم tت لكنها غير متاحة بعد للمسـتخدمين خارج الأمانة بسبب الحاجة إلى الموافقة على ئبة الرقمية، التي ا

قدم و للمتدربين، وتم ربط هذه الأخيرة ٕ��حة البوابة الرقمية للخارج. الإنترنت شـبكة منابر على  المواد الجديدة، وكذ  إنشاء
وتوصيات التقييم  اسـتنتاجاتانٔ التقييم واسـتنتاجاته وتوصياته. وأكدت المقيِّمة على  التقرير التقييمي معلومات مفصI عن نتائج

Fللجنة. وف� Iئق و  ترتبط النتائج العامة للمشروع باهٔداف المشروع. ، يتعلق بتصميم المشروع وإدارتهوثيقة الصþالمشاريعو 
مان إمكانية قياس النتائج. ات، وواقعية الإطار الزمني، وضمن الأدوات التي تؤدي دورا حاسم الأهمية في ضمان وضوح التوقع

وعندما يحُتمل تغيرّ العاملين طيI فترة التنفيذ. ولعّ� كان من  ىعندما تكون المشاريع طويI المد ذ  أهمية خاصة بويكتس
ية بمكان أن يكتسي عدد معينة لقياس تنفيذ المشروع. فمن الأهم  تالمفيد إضفاء المزيد من الخصوصية على نتائج ومؤشرا
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النتائج ومحور تركيزها وشكلها، فضلا عن المهI الزمنية المتوقعّة لتحقيقها، قدرا كافيا من الخصوصية لتوجيه التنفيذ وتوفير نوع 
من الوضوح للموظفين وتيسير قياس مدى تنفيذ المشروع وتقييم ذ  التنفيذ بطرق سليمة. وعلى الرغم من أهمية وضوح 

المشروع وإمكانية قياسها، وأهمية قياس الأداء مقابل الخطط التي وُضعت في بداية المشروع، فإنّ من المهم ائضا انٔ  توقعات
الناشـئة، بما في ذ  اسـتكشاف أوجه  والتوËاتتتُاح للأمانة المرونة وأن تشُجّع على �سـتجابة بطريقة استراتيجية للفرص 

لقد حدّ توقيت التقييم النهائي و ت أصلا لتنفيذ المشروع، عندما يكون ذ  مبرّرا. �نحراف عن �ستراتيجية التي وُضع
ا0ي تعينّ إجراؤه قبل إنجاز البوابة الرقمية وإ�حتها خارجيا من إمكانية النظر بطريقة مجدية في بعض المسائل المتعلقة بفعالية 

وصّل إلى بعض �سـتنتاجات. إذ اعترُف على نطاق واسع بقيمة سـF ما يرتبط باهٔداف المشروع. غير أنهّ تم الت المشروع، لا
الأنشطة القطرية والإقليمية. فقد تبينّ، بوجه عام، أنّ مختلف الندوات وحلقات العمل التدريبية الميدانية أسهمت في تعزيز 

عي بطرائق اسـتخدام نظام خبرة ا7ول الأعضاء في اسـتخدام نظام البراءات لحماية �ختراعات وتسويقها؛ وفي إذكاء الو 
البراءات في مختلف مراحل �بتكار، وتحسين البنية التحتية اللازمة لنقل التكنولوجيا في البÙان النامية. ومن المتوقعّ أيضا أن 

 قمع دعم واسع النطايسهم توفير المحتوى الإلكتروني الخاص �لابتكار ونقل التكنولوجيا في دعم الأهداف المذكورة أعلاه، 
للمواد لتكون مجانية ومتاحة للجميع على النحو ا0ي يدعمه تصميم المشروع. إن تركيز المشروع على اسـتخدام الٓية إلكترونية 

للتنفيذ ينطوي على مزاa وعيوب �لنسـبة للمسـتخدمين. ومن عيوبه في بعض السـياقات، وبخاصة في بعض البÙان الأقل 
نفاذ المسـتخدمين إلى التكنولوجيات الإلكترونية لا تزال غير متوافرة اؤ غير متاحة للجميع  نموا، انّٔ البنية التحتية التي تيسرّ 

باسٔعار معقو� بعد. ولكن لوحظ أيضا أنهّ قد يكون من المناسب مواصI دعم تنفيذ المشروع �لطرق الإلكترونية مع توقعّ أن 
والبنية التحتية. وإضافة إلى ذ ، شجُّع �سـتمرار في تكييف ت الإنترنيسـتمر، مع مرور الوقت، تحسين النفاذ إلى تكنولوجيا 

المواد مع السـياقين الوطني والإقليمي، حتى في ظلّ الٓية تنفيذ إلكترونية عالمية. وكانت إمكانية اسـتدامة المشروع موضع قلق 
ا على طرً ا بشكل مسـتمر. ويبدو انّٔ ثمة خنظرا إلى عدم وجود التزام، وقت إجراء التقييم، بضمان تطوير البوابة الرقمية وصيانته

، وبخاصة تعميم العمل ا0ي أنجز فعلا. وإذا أرادت ا7ول الأعضاء ضمان عدم ضياع قيمة العمل إمكانية اسـتدامة المشروع
سـتدامة. ا0ي أنجز فعلا وضمان إمكانية �سـتمرار استنادا إلى ذ  العمل، فإنّ عليها النظر في الخيارات المتاحة لضمان �

وينطوي مفهوم �سـتدامة هنا على ضمان نفاذ ا7ول النامية وا7ول الأقل نموا �لطرق الرقمية إلى مواد حديثة ووجيهة 
ومفيدة تتعلق �لابتكار ونقل التكنولوجيا. وقد تشمل الخيارات المتاحة لضمان �سـتدامة إما مواصI �ست�ر في صيانة 

ويرها؛ أو دمج محتوaت البوابة الرقمية وائةّ مواد جديدة في موقع الويبو الإلكتروني وإ�حة إمكانية البوابة الرقمية وزaدة تط
النفاذ إليها من خلال أدوات البحث العامة المتاحة في الموقع الإلكتروني؛ أو الجمع بين هذين الخيارين. وينبغي النظر في هذه 

لكتروني والفرص الناشـئة عن التركيز مجددا على ملاءمته لاحتياجات و الإ التطوير الحالي لموقع الويب الخيارات في ضوء
المسـتخدمين. وبشانٔ تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية، كان هناك اعتراف واسع النطاق باهمٔية نقل التكنولوجيا في البÙان 

ن ثمة اعتراف أيضا بانّٔ �حتياجات في هذا النامية والبÙان الأقل نموا وبقيمة دعم المؤسسات الوطنية لبلوغ هذا الغرض. وكا
ا¨ال ضخمة ومسـتمرة وتقتضي، غالبا، تكييف العمل مع السـياق المحلي وإدخال تغييرات مع مرور الوقت. وفي ضوء الٓية 

اجات القطرية مركزية لتوفير الموارد �لطرق الرقمية، كالبوابة الرقمية مثلا، تم التاكٔيد على انّٔ الحاجة إلى التكيفّ مع �حتي
الوطنية في تنفيذ  و�سـتجابة لها لا تزال قائمة. ولوحظ، لبلوغ هذا الهدف، انّٔ مشاركة المكاتب الإقليمية ومكاتب الويبو

مشاريع من هذا القبيل من الأمور القيمّة. وتم التاكٔيد، بوجه الخصوص، على انّٔ المكاتب الإقليمية والمكاتب الوطنية تحتل 
نهّا من تيسير وتعزيز المشاركة في المواد الإلكترونية المتاحة، وتقديم التعقيبات على المسـتوى المركزي فF يخص مركزا جيدّا يمك

تجارب المسـتخدمين وظروف التنفيذ المحلية و�حتياجات التي يبديها المسـتخدمون في ا7ول الأعضاء وعلى المسـتوى 
جات المؤسسات الاكأديمية والبحثية تحديدا، ساد شعور عام بانّٔ المشروع الإقليمي. و�لنظر إلى تركيز المشروع على احتيا

في جدول أعمال التنمية التي تركز على دعم المؤسسات الوطنية من أجل تعزيز التوازن العادل  10يتسق مع تركيز التوصية 
عم �بتكار ونقل التكنولوجيا لفائدة بين حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة. وكان هناك، في الوقت ذاته، وعي بانّٔ د

قطاعات أخرى، مثل الشركات الصغيرة والمتوسطة، من الأمور التي يمكنها أيضا، في بعض السـياقات الإنمائية، الإسهام بقدر 
توصية قدم التقييم، استنادا إلى النتائج و�سـتنتاجات، ثلاث توصيات. الأولى: يوصى، في سـياق ال و وافر في تحقيق التنمية. 

في جدول أعمال التنمية، ودعما لفعالية المشروع واسـتدامته، بانٔ تعترف اللجنة بقيمة الأنشطة القطرية الرامية إلى دعم  10



CDIP/10/18  
76 
 

المؤسسات الوطنية، وبحث أفضل طريقة لتحديد وتلبية �حتياجات المسـتمرة من تحديث المواد القائمة واسـتحداث محتوaت 
الثانية: في سبيل تحقيق �سـتدامة، يوصى انٔ تطلب و في مجالي �بتكار ونقل التكنولوجيا.  جديدة تدعم المؤسسات الوطنية

اللجنة من الأمانة المضي في اسـتكشاف وتقديم التقارير عن جدوى الخيارات من حيث إ�حة فرص النفاذ بشكل مسـتمر 
تكار ونقل التكنولوجيا. وينبغي أن تشمل هذه الخيارات ومجاني ومفتوح و�لطرق الإلكترونية إلى المواد والموارد المتعلقة �لاب 

تÇ المبينّة في التقرير التقييمي دون �قتصار عليها. كما ينبغي تحديد الخيار المفُضّل. ويمكن، تحديدا، مطالبة الأمانة �لنظر 
Fت بوابة المشروع الرقمية في بنية موقع الو  فaيبو الإلكتروني الجديدة المزمع وضعها. إذا كان من المناسب والممكن دمج محتو

وينبغي أن يشمل هذا العمل النظر في أفضل الأساليب التي يمكن بها لعملية ا7مج انٔ تصبح، على المدى البعيد، عملية 
 كوسـيI سـF تضُاف إلى صيانة بوابة قائمة بحد ذاتها أو عملية بديI عنها. وأخيرا، في سبيل ضمان فعالية المشروع وكفاءته، ولا

لتوسـيع وجاهة ونطاق المواد الحالية وأيةّ مواد تسُـتحدث في المسـتقبل في مجالي �بتكار ونقل التكنولوجيا، يوصى بانٔ تشجع 
بل تدعيم مكاتب الويبو الإقليمي والوطني كي تؤدي دور الشريك في  على الصعيدين اللجنة الأمانة على النظر في أفضل سـُ

صلحة على الصعيد الوطني إلى توافر المواد الإلكترونية، وفي تزويد الأمانة وا7ول الأعضاء استرعاء انتباه أصحاب الم
 �نطباعات المسـتخدمين المسـتقاة من تجاربهم.

عدم وجود إلى  - بصفة خاصة -ونظرا  .في التقرير المدرجةوأحاط وفد الجزائر علما بكل �سـتنتاجات والتوصيات  .253
إمكانية اسـتدامة  يهدد دونبضمان تطوير البوابة الرقمية وصيانتها بشكل مسـتمر، فإنّ ثمة خطرا حقيقيا  في الوقت الراهنالتزام 

جدوى الخيارات بشانٔ العمل ا0ي أنجز فعلا، و  نشربشانٔ انٔ تقدم معلومات الأمانة إلى المشروع باكمٔ�. وطلب الوفد 
ق الإلكترونية إلى المواد والموارد المتعلقة �لابتكار ونقل التكنولوجيا. �حة النفاذ بشكل مسـتمر ومجاني ومفتوح و�لطر �ٕ  المتعلقة

تذييل ال لاحظت ا¨موعة أن  . أولا:يتقرير التقييمال وانب أخرى في بج تتعلقوقال إن ا¨موعة أبدت أيضا بعض التعليقات 
 ،التقييم ومصفوفة التقييم، وما إلى ذ  عملية التقييم، مثل ملخص نتائج عنشـتمل على معلومات إضافية ي لتقرير الملحق �
أن ا7ول الأعضاء خاصة و الحصول عليها،  توطلب ،ا0ين تمت مقابلتهمصحاب المصالح أ ا لاحظت عدم وجود قائمة باسٔماء لكنه

النتائج þنيا: رغم انٔ التقرير قدم تفاصيل بشانٔ والوطني مصدران محتملان للمعلومات. على الصعيد ومكاتب الملكية الفكرية 
عكس نهجا متوازz للملكية الفكرية ت في الموقعالرئيسـية المتعلقة بفعالية المشروع، فإنه لم يوضح ما إذا كانت محتوaت التدريب 

تنفيذ المشروع فعليا  بمدىتعلق ي  أعم بسؤاليرتبط ائضا ، مشيرا إلى أن هذا الأمر ركز على تعزيز نظام البراءاتتأم أنها 
التقرير، معلومات كافية عن  على النحو المبين فيþلثا: لم تقدم اسـتنتاجات التقييم، ودول أعمال التنمية. في ج 10للتوصية 

توازن عادل بين حماية  سـF في سـياق تعزيز في جدول أعمال التنمية، لا 10سبب الشعور بانٔ المشروع يتسق مع التوصية 
التوصيات الواردة في التقرير التقييمي التي تسـتلزم التنفيذ من جانب أمانة الملكية الفكرية والمصلحة العامة. وأيدت ا¨موعة 

ا¨موعة ثلاث توصيات في هذا الصدد. أولا: �عتراف بقيمة الأنشطة القطرية الرامية إلى دعم المؤسسات  وأكدتالويبو. 
�سـتدامة، أن تطلب اللجنة من الأمانة المضي في þنيا: في سبيل تحقيق والوطنية في مجالي �بتكار ونقل التكنولوجيا. 

اسـتكشاف وتقديم التقارير عن جدوى الخيارات من حيث إ�حة فرص النفاذ بشكل مسـتمر ومفتوح و�لطرق الإلكترونية 
ع وكفاءته، إلى المواد والموارد المتعلقة �لابتكار ونقل التكنولوجيا. وأخيرا، أن تسعى اللجنة، في سبيل ضمان فعالية المشرو

يا، سـF كوسـيI لتوسـيع وجاهة ونطاق المواد الحالية وائةّ مواد تسُـتحدث في المسـتقبل في مجالي �بتكار ونقل التكنولوج  ولا
بل تدعيم مكاتب الويبو إلى تشجيع الأمانة على النظر على الصعيدين ، 7ى �ضطلاع ببرامج عملها، في أفضل سـُ

 والوطني. الإقليمي

ركز بصورة كافية على التوازن بين تالتقييم لم عمليات تقارير التقييم الثلاثة. وقال إن  بشانٔبوليفيا تعليقا عاما وفد  وقدم .254
حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة. لكن الوفد أقر أنه ربما كان ينبغي للجنة أن تولي مزيدا من �ه�م لمعايير التقييم عند 

الجوانب المتعلقة  المقبIلمشاريع ا�دئ الأمر. وعلى هذا، ينبغي للجنة ضمان أن تعكس معايير تقييم اع�د وثيقة المشروع في 
ولين عن إجراء عمليات التقييم في المسـتقبل إلى هذا الجانب ؤ الخبراء المس انٔ تلفت نظرشجع الوفد الأمانة على كما �لنوعية. 

هذا الجانب المتعلق �لنوعية ورأى الوفد ب المقدمة في إطار المشروع. فF يخص محتوى ا7راسات والتدريب ومواد التدري
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تقرير التقييمي عن .  وفF يتعلق �ل 10التوصية  وبخاصةدول أعمال التنمية والتوصيات المعتمدة، لج �لنسـبة شديد الأهمية
سم التعليقات التي أدلى بها وفد الجزائر �مشروع بنية دعم �بتكار ونقل التكنولوجيا لفائدة المؤسسات الوطنية، كرر الوفد 

 عن مدىأية تفاصيل من التقرير التقييمي  خلويود معرفة سبب ه إنالوفد . وفF يتعلق بفعالية المشروع، قال الأفريقيةا¨موعة 
وفد إلى أن التقييم خلصُ لتوازن العادل بين حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة. وأشار الل  في الموقعمحتوى التدريب  تجسـيد

تقييم  المسـتخدمة في عاييرالمعلى نحو ملائم. وفي ذ  السـياق، يود الوفد معرفة  طُبقتإلى انٔ توصيات جدول الأعمال 
 للتوازن العادل بين حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة. في الموقعمحتوى التدريب  تجسـيدمدى 

 التعليقات.على لرد على الأسـئI و إلى امانة ودعا الرئيس المقيمِّ المسـتقل والأ  .255

يمكن إ�حتها والتي  ،قدمتها الأمانةالتي قائمة ال تمت بناء علىموzغل) اللجنة أن المقابلات  وابٔلغت المقيِّمة (السـيدة .256
ما إذا كان محتوى و التقييم تحديد الطريقة التي سار عليها  يةالفعالية وكيف  بشانٔأثيرت  المسائل التيللجنة. وأشارت المقيِّمة إلى 

لا على  ككلركز على المشروع يمواد التدريب يعزز التوازن بين حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة، وأوضحت أن التقييم 
 �عتبار في هذا الأمر في أخذالتقييم، لكن يمكن  ، فإن تقييم محتوى مواد التدريب خارج نطاقومن ثمE  ؛الأنشطة الفردية

شرط محدد للتقييم بحيث يتناول الأمور المتعلقة بمحتوى  إضافةيمكن  ، كماالمسـتقبلية لتقييما اختصاصات عمليات اقسـي
استند و في جدول أعمال التنمية.  10الأنشطة الفردية. وفي هذه الحا�، خلصُ التقييم إلى انٔ المشروع يتسق مع التوصية 

�سـتنتاج لم يستند، كما ذُكر بحق، إلى  لكنالمؤسسات الاكأديمية والبحثية.  �سـتنتاج إلى تركيز المشروع على احتياجات
 مع ، بصورة عامة،د متسقةعتُ في الموقع التي عُقدت  الحلقات ا7راسـيةأن  رغمإضافة إلى ذ ، و محتوى مواد التدريب. 

فF يتعلق  بما في ذ  ،تكار ونقل التكنولوجياالمزيد 7عم �ب  عمل أنه لا يمكن يعنيتوصيات جدول أعمال التنمية، فإن هذا لا 
 هذهشمل عددا من �قتراحات المحددة، يتعلق بعضها بمدى ي أن التقرير التقييمي أيضا لمؤسسات الوطنية. وأكدت المقيِّمة �

 الجغرافي. هاالأنشطة ونطاق 

أحد الأد�  يتعلقو البوابة الرقمية.  فيالمتضمنة الأدوات الجديدة إلى و ري) إلى الأد� ائجز  (السـيد واشٔارت الأمانة .257
التي أثيرت بشانٔ التوازن بين حماية الملكية  الأسـئIتناول ا7ليل بعض و لإدارة �ستراتيجية لشـبكات �بتكار المفتوحة. �

مقالات وقد كتبت ائضا  ،، خبير من جامعة زيبلين، ألمانياأعد ا7ليل الأسـتاذة إلين إنكلو الفكرية والمصلحة العامة. 
الحلقات كلية هاس لإدارة الأعمال، جامعة كاليفورنيا، بيركلي. وفF يتعلق بتقييم �لاشتراك مع الأسـتاذ هنري تشيسبرو، 

 ا7راسـية قاتلأثناء الح PowerPoint  نتبوي  بوربنظام  عروض التي قُدمتالفي الموقع، أبلغت الأمانة اللجنة انٔ  ا7راسـية
 متاحة على البوابة الرقمية.

 . واختتم المناقشة بشأن المشروع.إجا�تهمشكر الرئيس المقيِّمة والأمانة على و  .258

    تقرير تقييمي عن مشروع اسـتنباط أدوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات -  CDIPCDIPCDIPCDIP////10101010////6 6 6 6النظر في الوثيقة

وع اسـتنباط أدوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات. ودعا شر لم تقرير التقييمي ال  حولافتتح الرئيس المناقشات  .259
 الأمانة إلى تقديم التقرير.

بدأ  فرنك سويسري، 1 576 000شهرا وميزانيته  30المشروع ا0ي مدته راجاوبلينا) انٔ  ذكرت الأمانة (السـيد و .260
علومات المتعلقة �لبراءات، عن طريق نشر تقارير . ويهدف المشروع إلى تحسين نفاذ البÙان النامية إلى الم2010في يناير 

التقييم عن عدة اسـتنتاجات. الأول: رغم أن المشروع  أسفرو البراءات وإعداد دليل إلكتروني وتنظيم مؤتمرات إقليمية.  واقععن 
عد tدير اtلتخطيط للمشاريع ورصدها ل دخال مزيد من التحسينات على الأدوات الحالية لإ  فإن هناك مجالاعلى نحو جيد،  وا

لم تتحدد العوامل الخارجية التي يجب توفرها لكي تتحقق النتائج والأهداف على مسـتوى الأثر. امٔا التنسـيق الجيد ووتقييمها. 
.  ةمنظم بصورةنتيجة للمبادرات الشخصية وليس لنهج تم التخطيط 9  فهومع إدارات الويبو الأخرى والشركاء الخارجيين 
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سترجاع بياzت الاتصال بمسـتخدمي خدمات الإنترنت بصورة منتظمة انٔ يتيح للويبو التعرف على طبيعة ز�ئنها اومن شانٔ 
وإجراء دراسات اسـتقصائية على الإنترنت يمكن انٔ تفيد ٔ�ساس تسـتخدمه في تصميم خدماتها بحيث تلائم جماعات مسـتهدفة 

يا يربط النفقات بابٔواب الميزانية وا6رجات، وهو ما اعتُبر ممارسة جيدة مختلفة. وقد أعد المشروع، لأغراض إدارية، تقريرا مال 
فF يتعلق بتحقيق  وبخاصة، أكثر من اللازم ةطموح بصورة م المشروعالثاني: صمُ و عموما في كل المنظمة.  هاق ي ينبغي تطب 

تقريرا  12هداف، وخاصة هدف إصدار شهرا ا6ططة لتحقيق الأ  30مدة  نإذ إ  البراءات. واقعتقارير في الأهداف المحددة 
البراءات، غير مناسـبة، ويبدو أنها حُددت بناء على الحاجة إلى ضبط مدة المشروع وفق دورات الميزانية التي تبلغ  واقععن 

يح الثالث: رغم انٔ المشروع قدم بصفة عامة النوع الصح و  الوقت اللازم لتحقيق النتائج. مدة كل منها سـنتين، وليس بناء على
البراءات وا7ليل الإلكتروني والمؤتمرات الإقليمية).   واقعالمتوقعة (تقارير  نتائجهعدد من  تحقيقمن ا7عم، لكنه لم يتمكن من 

نها ودة تتسم بجتقارير واقع البراءات  أنالمسـتخدمون  ويرى تسم ي عملهم. أما ا7ليل الإلكتروني ف ل مفيدة بصفة عامة عالية وأ
يفتقرون إلى المعارف المسـبقة  ا0ينتقنية ذوي الخلفية ال سـF  أهمية للمسـتخدمين، لا وته وقد يكون ذ�رتفاع مسـتوى جود

مراكز دعم  بصفة رئيسـيةالمؤتمرات  تعززو عملهم. ب  وثيقة الصIالمؤتمرات الإقليمية أن المشاركون  كما يرىفي مجال البراءات. 
قُدمت العديد من التوصيات استنادا إلى تÇ و . DA_8_01التي يدعمها ائضا المشروع  التكنولوجيا و�بتكار

ؤشرات يمكن التحقق منها بمرغم تحديد ا6رجات والنتائج المتوقعة وربطها و الأمانة بعض التوصيات.  وأكدتسـتنتاجات. �
كذ  التي من المتوقع أن يسهم المشروع فيها و التغيرات الأطول أجلا  ينبغي إضفاء الطابع الرسمي على هفإن ،بشكل موضوعي

ما يتصل بذ  من مؤشرات يمكن التحقق منها بشكل موضوعي. ويجب في الحالات التي يتطلب فيها رصد المشاريع على 
تقييم ا0اتي بتقييم ينبغي ألا تكتفي تقارير ال و هذه الموارد في الميزانية.  انٔ تدُرجالتقييم ا0اتي لنتائجها قدرا كبيرا من الموارد،   أو

ري �نتظام ، بل ينبغي ائضا انٔ تجُ موضوعياالنتائج عن طريق مقارنتها �لأهداف �سـتخدام المؤشرات التي يمكن التحقق منها 
لتقارير المالية انٔ ل لأغراض الإدارة ا7اخلية، ينبغي وتقيF ذاتيا لمدى �حتفاظ �لأهمية وللكفاءة ولاح�ل تحقق �سـتدامة. 

تربط النفقات بابٔواب الميزانية وتوزعها على النتائج ا6تلفة والتكلفة غير المباشرة للمشروع. وهذا من شانٔه أن يعزز شفافية 
التقارير المالية، ويزود المديرين بأساس ملائم لإعداد ميزانيات المشاريع المقبI، ويسمح ٕ�جراء المقارzت المرجعية للمشاريع في 

يوصي التقييم اللجنة بضرورة انٔ تاخٔذ و التنمية، ويوفر المعلومات اللازمة لتقييم كفاءة المشاريع �لتفصيل.  إطار جدول أعمال
بعين �عتبار اقتراحا ينطوي على إمكانية تنفيذ مرحI للمتابعة، مع التركيز بشكل حصري على اسـتكمال تقارير واقع البراءات 

التحتية العالمية تفيد ير المفهوم، بغية إرساء دعائم خدمة منتظمة يقد$ا قطاع البنية ا في تطو الجاري إعدادها وعلى المضي قدمً 
يوصى أيضا أن و البراءات كخدمة مساعدة واستشارية، وفي تنسـيق إعداد تقارير واقع البراءات بطريقة منظمة.  في تحليل

حيث يمكن أن يوفر هذا معلومات عمن  ،تقد$اتي تنظر الويبو في إنشاء وسائل بديI لتتبع مسـتخدمي خدمات الإنترنت ال
يسـتخدم الخدمات القائمة ٔ�ساس لتوفير معلومات تلائم جماعات مسـتهدفة معينة ولمعرفة ارٓائهم بطريقة فعا� بغرض التحسين 

ة لاسـتكمال يمكن للويبو، بهدف زaدة كفاءة أنشطة التدريب ا6تلفة، أن تنظر في تعزيز الجهود الحاليو المسـتمر لخدماتها. 
يمكن لقطاع البنية التحتية العالمية أن يصوغ مع القطاعات و التدريب في الموقع �7ورات التدريبية التفاعلية عبر الإنترنت، 

الأخرى أدوارها ومسؤولياتها في تنفيذ متابعة في المسـتقبل تغطي تقارير واقع البراءات من خلال الاتفاقات. وفي الختام، 
 دا انٔ شعبة التدقيق ا7اخلي والرقابة ستتابع تنفيذ التوصيات من خلال مديري المشروع.أكدت الأمانة مجد

 من جدول الأعمال: النظر في برzمج عمل لتنفيذ التوصيات المعتمدةمن جدول الأعمال: النظر في برzمج عمل لتنفيذ التوصيات المعتمدةمن جدول الأعمال: النظر في برzمج عمل لتنفيذ التوصيات المعتمدةمن جدول الأعمال: النظر في برzمج عمل لتنفيذ التوصيات المعتمدة    7777البند البند البند البند 

  المرحI الثانية -مشروع بشانٔ اسـتحداث أدوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات  - CDIP/10/13النظر في الوثيقة 

ونظراً إلى عدم وجود تعليقات أخرى من الوفود، دعا الرئيس الأمانة  شكر الرئيس الأمانة على العرض ا0ي قدمته. .261
 .لمرحI الثانية من المشروع� المتعلقةإلى تقديم الوثيقة 

"مشروع بشانٔ اسـتحداث أدوات بعنوان CDIP/10/13  للوثيقةكامباz) عرضا تمهيدa  قدمت الأمانة (السـيدو  .262
 الأنشطةاسـتكمال  فيشروع الم المرحI الثانية من  يتمثل الهدف منو المرحI الثانية".  –للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات 
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بين فF يره تيسو أثناء المرحI الأولى، وتعزيز التعاون  التي تم تطويرهافي المرحI الأولى، أي صقل الأدوات الموحدة  المبذو�
على نفاذ ال التقارير ووقعها. والنتيجة المرتقبة للمشروع هي  فائدة وتتبعمكاتب الملكية الفكرية العامI في مجال تحليل البراءات، 

البراءات وانمٔاط  منح عرفة �لتوËات في مجالتحسين المو  ،إلى التكنولوجيات المفصح عنها في منشورات البراءات نحو أفضل
افٔضل ب يتعلقفF  بناء القدرات فضلا عن ،بشانهٔا تقارير عن واقع البراءات تعُدفي مجالات تكنولوجية معينة  �بتكار

 هذهتهدف المرحI الثانية من المشروع إلى المساهمة في تحقيق و البحث في البراءات في تÇ ا¨الات.  ومنهجياتالممارسات 
 في مجالات إعداد تقارير جديدة عن واقع البراءات في ا¨الات المحددة في المرحI الأولى، ائ بمواصIالهدف  وهذاالنتيجة 

أنشطة لنشر المعلومات وتكوين الكفاءات،  تعزيزالصحة العامة، والأغذية والزراعة، والطاقة وتغير المناخ، والإعاقات وعبر 
غية صياغة مبادئ توجيهية منهجية لإعداد تقارير عن واقع وخصوصا عبر تنظيم مؤتمر إقليمي بشانٔ تحليلات البراءات ب 

من المعتزم تنفيذ و البراءات ونشر أفضل الممارسات وتبادلها بين مكاتب الملكية الفكرية والمؤسسات العامI في هذا ا¨ال. 
 .2014، وسـيجري التقييم النهائي في إبريل 2013البرzمج خلال عام 

مراعاة �سـتنتاجات والتوصيات الواردة في التقرير التقييمي للمرحI الأولى من أجل  وشدد وفد إسـبانيا على ضرورة .263
التغلب على المش©ت التي نشاتٔ وتنفيذ المرحI الثانية على نحو أفضل. وأكد الوفد مجددا الأهمية البالغة لتقارير التقييم 

المحتمل بعض التداخل  وأشار إلى، ةد إلى المؤتمرات المقترح. وأشار الوفومتابعتهاعنها  أسفرتلتوصيات التي � الأخذضرورة و
ينبغي انٔ تركز المؤتمرات على محتوaت المشروع لتفادي وقال إنه التعاون ا7ولي للبحث وفحص �ختراعات،  مع مشروع

الوفد  ولاحظI الأولى. من التكاليف غير المتعلقة �لموظفين خُصصت للمؤتمرات في المرح �لمائة 50سـF انٔ  �زدواجية، لا
ا ن التقارير ينبغي أن تترُجم باكمٔلها دونمإ في هذا السـياق،  وقال بناءً عليه،ترجم التقارير تُ �حتياجات هي الأساس ا0ي س ـأن 

 أهدافينبغي ترجمة التقرير من أجل فهم المعلومات فهما كاملا، ومن أجل تحقيق و  ،حاجة إلى طلب من ا7ول الأعضاء
لمرحI الأولى نظرا إلى للا يعتقد أن جدول الميزانية يتسق مع التوصيات الواردة في التقرير التقييمي قال الوفد إنه و  التقرير.

افتقاره إلى الوضوح. واكٔد الوفد مجددا ضرورة أن تكون جداول الميزانية للمشاريع مفصI ومكتمI قدر الإمكان لتجنب عدم 
لم يذكر أن الأرقام المشار إليها كانت بالآف  لأنهوجود خطأ في الجدول التيقن. وأعرب الوفد عن اعتقاده ب

 السويسرية.  الفرنكات

لا يتجزأ من التخطيط لأجل التنمية، وأن 7يها القدرة على  اوقال وفد غاz إنه يقدر انٔ الملكية الفكرية تمثل جزءً  .264
يمكن أن  ام المعلومات المتعلقة �لبراءاتأن اسـتخد ،قتحسين الإبداع على المسـتوى الوطني. وأضاف الوفد، في هذا السـيا

سع  مجال �بتكار والبحث المحليين، وأن تكنولوجيات �بتكار على المسـتوى الوطني يمكنها أن تقدم حلولا للمش©ت  Eيو
ية للمجتمع. والتفت الوفد التقنية التي تتم مواËتها في الحياة اليومية عن طريق مراعاة الظروف البيئية و�ج�عية و�قتصاد

تناولت بناء القدرات وتقاسم افٔضل الممارسات بين المؤسسات العامI في مجال  ، وقال إنهاإلى المرحI الثانية من المشروع
أدوات تحليل البراءات بغية تمكين تÇ المؤسسات من اسـتغلال الكفاءات وتطويرها في البÙان النامية. وصرح الوفد انٔ 

�ختراعات بيّنت انٔ النفاذ  وفحص للبحث ا7ولي التعاون الإضافية المقدمة أثناء �ج�ع الجانبي بشانٔ برzمجالمعلومات 
إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات سـيعزز قدرة مؤسسات البÙان النامية على اسـتخدام تقارير واقع البراءات. ونوه الوفد أيضا 

لفائدة المبدعين الأفراد  لإعداد تقارير عن واقع البراءات صياغة مبادئ توجيهية منهجيةإلى انٔ نتائج المرحI الثانية تشمل 
والشركات الصغيرة والمتوسطة، والصناعة، والأوساط الأكاديمية، والعاملين في والباحثين في مراكز التكنولوجيا والجامعات، 

، وأبلغ الوفد اللجنة أن بÙه، �لتعاون مع الويبو وبمساعدة البحث والتطوير ونقل التكنولوجيامجال الملكية الفكرية في مجال 
تهدف المسابقة إلى تشجيع اسـتخدام و . 2013مكتب الملكية الفكرية الكوري، سـتطلق المسابقة الوطنية للبراءات في مارس 

اسـتُخدمت و لصعيد المحلي. في تقديم حلول تقنية لمش©ت تقنية محددة تواجه ا¨تمعات على ا المعلومات المتعلقة �لبراءات
وþئق البراءات في إيجاد حلول ملائمة للتصدي لاحتياجات ا¨تمعات المحلية والتحدaت التي تواËها. وصرح الوفد بانٔ 

المسابقة سـتكا» ائضا التميز في الحلول �بتكارية التي تسـتخدم تكنولوجيات ملائمة للظروف المحلية. وفي هذا الصدد، ذكر 
بÙه يقر �7ور الحيوي ا0ي يؤديه اسـتخدام معلومات مدرجة في وþئق براءات في تعزيز تكنولوجيات �بتكار  الوفد أن
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ثت لتلبية �حتياجات المحلية. وعقب النظر في الوثيق  اعتمد الوفد الوثيقة  CDIP/10/6و CDIP/10/13 ينتالتي حُدِّ
CDIP/10/13  الثانية من الم Iلقة �سـتحداث أدوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءاتشروع المتعوأيد المرح. 

 للبحث ا7ولي التعاون طلاق برzمجنا نظرا إلىلكتروني، قائلا بانٔ الوقت قد حان ا7ليل الإ وائد وفد نيجيرa طرح  .265
سـيعرض المبدعون �ختراعات في نيجيرa في ديسمبر. وأبلغ الوفد اللجنة أن معرضا سـيقام قبل طرح ا7ليل. و  وفحص

 التعاون اختراعاتهم، وسيتمكنون أيضا من النفاذ إلى المركز للحصول على معلومات تتعلق �لبراءات . وأيد الوفد بقوة برzمج
�ختراعات في نيجيرa واؤصى بضرورة أن توفر الويبو مزيدا من الموارد لإذكاء الوعي من أجل زaدة  وفحص للبحث ا7ولي

فريقية ساعدة بÙه وبÙان أ المعلومات المتعلقة �لبراءات. وحث الوفد الويبو على المساعدة في تدريب الموظفين لم اسـتخدام 
أخرى على النفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات من خلال المركز. وأعرب الوفد عن سعادته �لبرzمج وشجع الويبو على 

 تقديم المزيد في هذا ا¨ال.

الفلبين عن دعمه المسـتمر لمبادرة مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار. وأوضح الوفد انٔ بÙه أحد المسـتفيدين  وأعرب وفد .266
مركزا في بÙه. وأبلغ الوفد اللجنة عن العمل ا0ي اضطلع به  40الرئيسـيين من المبادرة. وصرح بانٔه تم إنشاء ما يزيد عن 

عن واقع البراءات 7واء الريتوzفير، وانٔ العمل انطوى على التطبيق الفعلي  مكتب الملكية الفكرية فF يخص تقرير الويبو
للتقرير. وصرح الوفد انٔ التقرير كان مفيدا للغاية للبÙان النامية مثل بÙه، إذ ساعد في تقليص العمل اللازم لزaدة جودة 

اءات في بÙه، قدمت نظرة اعمٔ لطلبات لفحص ا0ي أجراه فاحصو البر انٔ دراسة الويبو، على خلاف افحص البراءات، و 
ساعدت ا7راسة على زaدة المعرفة �تجاهات وتسلسل التحسينات المتعلقة �لحل و البراءات ترتبط بموضوع البراءة نفسه. 

بق قانون الأدوية الأرخو التقني المفُصح عنه. وفي حا� دواء ريتوzفير  كانت الفترة الزمنية حوالي عقد من الزمن.  Aص على ط
مُعرّفة  يقوم مكتب الملكية الفكرية بتحليل الطلبات المناظرة والمتعلقة بكل براءةو دراسة الويبو.  المسـتخلصة منأسرة البراءات 

لحكم على أهلية كل براءة للحماية استنادا إلى مبدأ �سـتنساب ا0ي اسـتُخدم في تفسير في شجرة أسرة البراءات من أجل ا
ة من خلال توجه فاحصي البراءات أثناء فحصهم لطلبات البراءة الفرديس ـنتيجة تقارير واقع البراءات انٔ وأشار إلى القانون. 

يساعد في تعريف "التجدد المسـتمر للبراءات" ا0ي ينبغي عدم السماح به، فضلا عن مساعدة المكتب تزويدهم بمنظور إضافي 
نظام البراءات في ا¨الات الحاسمة التي تؤثر على الصحة العامة. في رفع مسـتوى جودة البراءة التي يمنحها وتتبع مصداقية 

وأعرب الوفد عن دعمه الشديد للمرحI الثانية من مشروع واقع البراءات ا0ي سيتصدى لبناء القدرات وتبادل أفضل 
ظهر اهمٔي واقع البراءاتالممارسات. وصرح الوفد بانٔ اسـتخدام نتائج تقرير  ة العمل ا0ي نفذته الويبو على نحو مكثف في بÙه أ

في مجال تحليل البراءات، وبخاصة لفائدة البÙان النامية مثل بÙه. ومضى قائلا، إنه لولا التقرير، لكان على مكتب الملكية 
 الفكرية أن يبدأ العمل فF يتعلق بدواء ريتوzفير من الصفر، ولاسـتلزم الأمر الكثير من الموارد والوقت 7راسة البراءات

المتعلقة �لأجيال ا6تلفة. وحث الوفد الويبو على �سـتمرار في مشروع واقع البراءات، وعلى النظر في التعاون مع البÙان 
النامية للقيام بمشاريع تتعلق بواقع البراءات في المسـتقبل، منوها إلى أن ذ  سـيفيد في بناء قدرات العاملين في مجال 

النامية، فضلا عن تقليل تكلفة تنفيذ المشاريع. واعٔرب عن امٔ� في انٔ يتم، في نهاية المطاف، معلومات البراءات في البÙان 
دمج هذا النشاط في صلب أنشطة الويبو المسـتمرة من أجل مساعدة البÙان النامية في اتخاذ قرارات مسـتنيرة بشانٔ ما إذا 

اءات" نظرا إلى أنها تخُل �لتوازن المنشود في نظام كانت سـتمنح حقوق البراءات وتحد من ممارسة "التجدد المسـتمر للبر 
 الفكرية. الملكية

وأعرب وفد كولومبيا عن دعمه للمرحI الثانية من المشروع. وأشار الوفد إلى المزاa البديهية التي حصل عليها بÙه، و  .267
على نحو خاص بتقارير واقع البراءات في  وبخاصة فF يتعلق بمنهجيات إعداد تقارير واقع البراءات. وصرح الوفد انٔ بÙه $تم

مجالات الصحة العامة، والأغذية والزراعة، وتغير المناخ، والإعاقات. وأشار الوفد إلى انٔ المشروع سيساعد على تعزيز 
خدام وتيسير التعاون بين مكاتب الملكية الفكرية العامI في مجال أدوات تحليل البراءات، كما أنه سيساعد البÙان على اسـت

نشئت شـبكة  tه، وتولت إدارة  مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكارالمعلومات المتعلقة �لبراءات على نحو أفضل. وقد اÙفي ب
 �لتوËات في مجال الحماية بموجب البراءاتالعلوم والتكنولوجيا تنسـيقها. وأشار الوفد إلى انٔ المشروع سيزيد المعارف المتعلقة 



CDIP/10/18  
81 
 

ومن بين الفئات المسـتفيدة من المشروع: المبدعون الأفراد، والباحثون في مجالات محددة للتكنولوجيا. وانمٔاط �بتكار في 
ية مراكز التكنولوجيا والجامعات، والشركات الصغيرة والمتوسطة، والصناعة، والأوساط الاكأديمية، والعاملون في مجال الملك 

يسهم في  نقل التكنولوجيا  من  فد ائضا إلى أن المشروع يمكن انٔوأشار الو   من إلى ذ .الفكرية، وواضعو السـياسات و 
نحو أفضل، وذكر انٔ نقل التكنولوجيا اtدرج في خطة التنمية  لمعلومات المتعلقة �لبراءات علىا النفاذ إلى خلال تيسير

اللجنة على �سـتمرار في  ، وحثراكز دعم التكنولوجيا و�بتكارلمفي بÙه. وأعرب الوفد عن دعمه  2014 - 2010  الوطنية
  البرzمج، مشيرا إلى ضرورة تخصيص موارد في الميزانية لهذا الغرض.

واكٔد وفد شـيلي مجددا أهمية تعزيز ودعم المبادرات لتشجيع �بتكار والتطورات التكنولوجية في البÙان النامية  .268
النتائج المرتقبة ثانية من الأهمية بمكان؛ ذ  انٔ من بين والبÙان الأقل نموا. وقال إن دعم اسـتمرار المشروع حتى المرحI ال 

عرفة �لتوËات في مجال زaدة المو  ،نفاذ إلى التكنولوجيات المكشوف عنها في منشورات البراءاتال فرص  تحسينللمشروع 
تنفيذ المشروع مراعاة  وذكر الوفد أنه ينبغي عند تكار في مجالات تكنولوجية معينة.الحماية بموجب البراءات وأنماط �ب 

 وتجنب �زدواجية مع مشاريع أخرى. CDIP/10/6 الواردة في التقرير التقييمي في الوثيقةالتوصيات 

لتنمية و�بتكار. وشكر الويبو على ما قدمته النفاذ إلى  المعلومات المتعلقة �لبراءات في مجال اواقٔر وفد زامبيا باهمٔية  .269
في بÙه، وعلى التدريب ا0ي قدمته لمسـتخدمي المركز. وأعرب  التكنولوجيا و�بتكار كز دعممن مساعدة في تدشين مر 

 الوفد عن دعمه الكامل للمبادرة، وأعرب عن امٔ� في انٔ تخصص الويبو مزيدا من الموارد للمشروع.

0 . وقال إن  والتمس وفد نيجيرa من الويبو إنشاء أكاديمية للملكية الفكرية في بÙه، مضيفا أن بÙه مسـتعد .270
الاكأديمية ستساعد المؤسسات البحثية والطلبة واخٓرين في بÙه ممن يرغبون في تعلم المزيد عن الملكية الفكرية. وأكد الوفد أن 

 هذا الأمر غاية في الأهمية وكرر طلبه إلى الويبو لتقديم المساعدة في هذا الشانٔ.

(هـ) في 1وصية . واقٔر الوفد باهمٔية التCDIP/10/6و  CDIP/10/13فريقيا إلى الوثيقتينشار وفد جنوب أ وأ  .271
، التي تنص على ضرورة تصنيف ا6اطر وفقا 7رجة اثٔرها السلبي المحتمل على تحقيق النتائج. ورأى CDIP/10/6الوثيقة 

إلى  لم تاخٔذ هذه التوصية في الحسـبان. وطلب الوفد تدارك هذا الأمر. وأشار الوفد  CDIP/10/13الوفد أن الوثيقة
 6ستنُفذ. وأشار الوفد، في هذا الصدد، إلى التوصية   CDIP/10/6ذكرته الأمانة أن التوصيات الواردة في الوثيقة  ما

وتساءل عن كيفية تطبيقها. وأعرب الوفد عن شكوكه إزاء إضفاء الصبغة الرسمية على التنسـيق من خلال الاتفاقات. وقال 
zحية الهيكل الإداري، وكيف سـيؤثر ذ  على المرحI الثانية. وشدد الوفد على  إن الوفد يود معرفة ما يسـتلزمه ذ  من

التوصيات  CDIP/10/13 ربطا وثيقا، بحيث تعكس الوثيقةCDIP/10/6 و CDIP/10/13ضرورة الربط بين الوثيقتين 
 .CDIP/10/6المدرجة في الوثيقة 

انية، وأشار الوفد إلى الهدف الثاني من المرحI الثانية أعرب وفد كو� عن دعمه لمواصI المشروع إلى المرحI الثو  .272
المتعلق بتعزيز قدرات مؤسسات البÙان النامية على �سـتفادة من تقارير واقع البراءات وإعدادها. وأكد الوفد أهمية هذا 

البراءات بين المؤسسات  المسـتخدمة في إعداد تقارير عن واقعالهدف. وضرورة تبادل الأدوات والمبادئ التوجيهية المنهجية 
 في هذا الشانٔ.

 تعليقاتها.ودعا الرئيس الأمانة إلى الرد على أسـئI الوفود وعلى  .273

واشٔارت الأمانة (السـيد روكا كامباz) إلى التعليقات المتعلقة �لازدواجية مع مشروع مراكز دعم التكنولوجيا و�بتكار.  .274
التكنولوجيا ٕ�نشاء مراكز دعم  من المشروع لمرحI الأولىلالثالثة  النتيجة ارتباط، في هذا السـياق، ت الأمانةوأكد

مؤتمرات إقليمية عُقدت في إن  إنشاء هذه المراكز. وقالتأن ثمة ارتباط وثيق بين هذا المشروع وبين  و�بتكار، وأوضحت
المؤتمرات مع إنشاء الشـبكات هذه تزامنت و وأفضل الممارسات والتجارب.  المرحI الأولى لتتبادل المراكز وËات النظر
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من  4في الجزء جيم في صفحة  وردالوطنية. واكٔدت الأمانة أنه لم يقُترح سوى مؤتمر إقليمي واحد في المرحI الثانية. وكما 
تهيئة منتدى لتبادل أفضل ل البراءات  أدوات تحليلمؤتمر إقليمي بشانٔ  ،في المرحI الثانية ،سينُظم، CDIP/10/13 الوثيقة

الممارسات. وسيبدأ المؤتمر أيضا في إعداد مبادئ توجيهية منهجية وتجميع لأفضل الممارسات لإعداد التقارير عن واقع البراءات 
انٔ المؤتمر يهدف خصيصا إلى تحقيق أهداف معينة للمشروع في المرحI الثانية. وأنه لا توجد وإ�حتها. وذكرت الأمانة 

من أهداف ونتائج هذا المشروع.  وجيا و�بتكار ستسـتفيدالمشاريع، وإلى أن مراكز دعم التكنول ترابطية نظرا إلى ازدواج 
ببرzمج الويبو المعني  أيضا ، وأوضحت انٔ المشروع مرتبط6فريقيا عن التوصية ت الأمانة إلى اسـتفسار وفد جنوب أ واشٔار 

 aمع عمل بصورة وثيقةقطاع البنية التحتية العالمية ن وإ خ وغيرها. مثل الصحة العامة وتغير المناعالمية بقضا  aشعبة القضا
 6. واؤضحت الأمانة أن التوصية وقدمت التقارير مدخلات لعمل الشعبة العالمية للملكية الفكرية بشانٔ تقارير واقع البراءات.

ول عن تنفيذ هذا المشروع وشعبة القضاa العالمية ؤ المس قطاع البنية التحتية العالمية تتعلق بزaدة التنسـيق المباشر بين
راجوبلينا) إلى  الفكرية. وأشارت الأمانة (السـيد و� عن تنسـيق العمل بين القضاa العالمية للملكيةسؤ للملكية الفكرية الم 

توصيات. وصرحت الأمانة فريقيا بشانٔ متابعة شعبة التدقيق ا7اخلي والرقابة لل التي أبداها وفدا إسـبانيا وجنوب أ التعليقات 
 Fأن تقرير متابعة تنفيذ التوصيات عادة ما يصدر مع خطة عمل لتنفيذها. وقد نوقشت خطة العمل مع الموظفين ا6تصين. وف

، وما إذا كانت ما إذا كان من الممكن تحسين تصنيف ا6اطرشعبة التدقيق والرقابة  سـتدرسيتعلق ٕ�دارة ا6اطر والميزانية، 
بشانٔ إضفاء  6انية اكٔثر تحديدا، وبخاصة من حيث النتائج والأهداف الممكنة التحقيق. وأشارت الأمانة إلى التوصية الميز 

في تقرير  وردالصبغة الرسمية على التنسـيق مع القطاعات الأخرى، وقالت إن الهدف من ذ  هو توثيق التنسـيق. وكما 
نتيجة للمبادرات الشخصية وليس لنهج تم التخطيط 9 تخطيطا كنه التقييم، هناك تنسـيق جيد مع القطاعات الأخرى، ل 

 . وصرحت بانٔ ذ  سيتحسن في المرحI الثانية.منظما

 وشكر الرئيس الأمانة على ردها، ثم قرأ اسـتنتاجاته المقترحة للمناقشة بشانٔ التقرير التقييمي على النحو التالي: .275

 على النحو التالي: شاريعيات تقييم الم ، عددا من عمل 6تناولت اللجنة، في إطار البند 

 �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية مواءمةمشروع قاعدة بياzت عن تقرير تقييمي   )أ (
  ).CDIP/10/3 (الوثيقة

 ).CDIP/10/4(الوثيقة ) 10(التوصية  تقرير تقييمي عن مشروع مؤسسات الملكية الفكرية ا0كيةو   (ب)

المعرفة  مشروع الملكية الفكرية وتكنولوجيا المعلومات والاتصالات والهوة الرقمية والنفاذ إلى عنتقرير تقييمي و   (ج)
 ).CDIP/10/5(الوثيقة 

 ).CDIP/10/6 (الوثيقة تقرير تقييمي عن مشروع اسـتنباط أدوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءاتو   (د)

عزيز قدرات المؤسسات والمسـتخدمين في مجال الملكية الفكرية على كل من عن مشروع تتقرير تقييمي و   (ه)
 ).CDIP/10/7(الوثيقة  الوطني ودون الإقليمي والإقليمي الصعيد

تقرير تقييمي عن مشروع بنية دعم �بتكار ونقل التكنولوجيا لفائدة المؤسسات الوطنية و   (و)
  .)CDIP/10/8 الوثيقة(

وعقب تقديم كل مقيمِّ لتقارير التقييم، جرى تبادل لوËات النظر، وأعربت الوفود عن اه�$ا بمتابعة تنفيذ التوصيات 
 ن المعلومات من الأمانة.م امزيد ،الواردة في تÇ التقارير، والتمست، في بعض الحالات

 .وطلب وفد مصر توزيع نص مكتوب .276
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وذكر الرئيس أنه إذا كان يتعين كتابة مشروع �سـتنتاجات وتوزيعه في كل مناسـبة، فقد تظهر مش©ت في  .277
 �لتزام �لجدول الزمني. واقترح الرئيس أن يطُلب من الأمانة قراءة النص.

وقال وفد مصر إنه فهم انٔ هذه سـتكون اسـتنتاجات اللجنة؛ 0ا، من الضروري منح الوفود فرصة دراسـتها كي   .278
يتسـنى لها فهمها على نحو أفضل. واقترح الوفد توزيع النص بحيث تمُنح الوفود فرصة عاد� لقراءته وإعادته في مرحI لاحقة. 

سـF مع  اءته مقترz �لتوصيات المدرجة في تقارير تقييم المشاريع ا6تلفة، لاوأضاف انٔه بحاجة إلى رؤية النص مكتو�، وإلى قر 
 وجود توصيات تتعلق ائضا �لعمل في المسـتقبل.

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء، وقال إنه أيضا شديد �ه�م �لحصول على ملخص مكتوب. وأشار إلى انٔ  .279
 المناقشة النهائية لملخص الرئيس بسلاسة. ا¨موعة ترى أن ذ  سيساعد على إجراء

نه يمكن انٔ يطُلب من الأمانة توزيع نص مكتوب، إلا أنه شدد على ضرورة اع�د نص بحلول ذ  الرئيس إ  وقال .280
تجنبه، هو إعادة ما حدث في  ينبغيالمساء، وعلى تخصيص وقت لهذا الغرض. وذكر الرئيس أن السيناريو الأسوأ، ا0ي 

كر ا7ورة التاس Eد نص بحلول ذ  المساء. وذ�عة للجنة. وأشار إلى انٔ النص المكتوب سـيوزع، وسـيُخصص وقت لاع
الرئيس أيضا بانٔ اللجنة لم تعتمد بعد اسـتنتاجا بشانٔ هيئات الويبو ذات الصI، وقال إنه ربما يمكن الوصول إلى اتفاق حول 

مشروع اسـتنباط ادٔوات للنفاذ إلى المعلومات �د المرحI الثانية من نص لهذا الغرض، ثم دعا الرئيس اللجنة إلى النظر في اع
المرحI الثانية من المشروع اعتُمدت نظرا . وأشار إلى أن CDIP/10/13على النحو الوارد في الوثيقة  المتعلقة �لبراءات

 لعدم اعتراض الوفود.

الأمم  مساهمة الويبو في تحقيق أهداف برzمج عمل لتنفيذ التوصيات المعتمدة لتقييم – CDIP/10/9النظر في الوثيقة     
  الإنمائية للألفية المتحدة

الإنمائية  الأمم المتحدة مساهمة الويبو في تحقيق أهداف تقييم" CDIP/10/9وافتتح الرئيس المناقشات بشانٔ الوثيقة  .281
في جدول أعمال التنمية، دراسة تتعلق بتقييم مساهمة الويبو في تحقيق  22، في سـياق التوصية " واسـتذكر الرئيسللألفية

اللجنة روجعت بناء على طلب و هداف الإنمائية للألفية، أعدها استشاري خار� ونوقشت في ا7ورة الثامنة للجنة، الأ 
 شاري إلى تقديم الوثيقة.ا7راسة من جانب �ستشاري، وتعُرض مجددا الانٓ على اللجنة للنظر فيها. ودعا الرئيس �ست 

ماسانغ) بمناقشة ا7راسة في ا7ورة الثامنة للجنة، و�لاتفاق على مراجعتها لتاخٔذ في �عتبار (السـيد  وذَكر المستشار .282
جريت بعد ا7ورة مباشرة وانتهت في  tالمناقشة. وأبلغ المستشار اللجنة أن التعديلات ا Çالتعليقات التي أبديت أثناء ت

درجت في2011ديسمبر  tا7ورة و  الوثيقة. هذه ، وأنها ا Çسجُلت المناقشة التي جرت في ا7ورة الثامنة للجنة في تقرير ت
). واكٔد المستشار مجددا أن ا7راسة المعُدّ� أخذت في اعتبارها CDIP/8/9 من الوثيقة 291إلى  271(الفقرات من 

بديت، وأشار إلى أنه رغم أن ا7راس tة حظيت بتائيد الوفود بصورة عامة، فإن هناك عددا من التعليقات التعليقات التي ا
. وذكر المستشار أن ا7راسة المعدّ� تناولت 6و 2و 1تتعلق �لتوسع في تغطية الأهداف الإنمائية للألفية، وبخاصة الأهداف 

من الأهداف الإنمائية للألفية،  2ف من الأهداف الإنمائية للألفية. وفF يتعلق �لهد 6و 1مؤشرات إضافية تتعلق �لهدفين 
فقد تعذر إيجاد علاقة حقيقية بين أنشطة الويبو، بشكلها الحالي، وبين هذا الهدف أو مؤشر معين. وذكEر المستشار أيضا 

لهذا بمناقشة المؤشرات المتعلقة بمخاطر التكنولوجيا، واتفُق على أن الويبو ليس 9 دور فعلا في إدارة مخاطر التكنولوجيا؛ 
جرت أيضا مناقشة بشانٔ �سـتنتاج  ا0ي توصلت إليه ا7راسة بانٔ الويبو ساهمت في تحقيق و استبُعدت هذه المؤشرات. 

-2008 الأهداف الإنمائية للألفية. وأوضح المستشار، في هذا السـياق، انٔ ا7راسة نظرت في أداء الويبو في فترة السـنتين
لويبو لم تخطط سلفا لتناول الأهداف الإنمائية للألفية بصورة مباشرة في البرzمج ، وتبين أن ا2011-2010والسـنتين  2009

والميزانية. بيد أن ذ  لم يكن نهجا منتظما، وهذا ما تسعى ا7راسة جزئيا لمعرفته. وأخيرا، يوجد وصف تفصيلي للتحسينات 
موقع الويبو الإلكتروني. وذكر المستشار أنه إلى جانب  التي يمكن إدخالها على الصفحة الخاصة �لأهداف الإنمائية للألفية على
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دخلت أيضا تغيرات هامة على الفقرات  t1؛ الإطار رقم 49و 40و 34و 14تغيرات طفيفة أجريت على الوثيقة، ا 
ة التقرير أعدت الأمانو . وذكEر المستشار بانٔ هذا هو التقرير الثالث المتعلق �لأهداف الإنمائية للألفية.  3و 2 والمرفقين

الأول، أما الثاني فهو النسخة السابقة من ا7راسة الحالية. وأكد المستشار أن ا7راسة اقترحت نهجا نظاميا لتحليل مساهمة 
الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية نظرا إلى عدم حدوث ذ  من قبل. وهذا أول ما تسعى ا7راسة إلى تحقيقه، 

سـتخدم في تحديد مساهمة الويبو، مع الأخذ في �عتبار انٔ مؤشرات الأهداف الإنمائية للألفية إضافة إلى وضع مؤشرات تُ 
رفيعة المسـتوى ويتعذر إظهار علاقتها بانٔشطة الويبو. واكٔد مجددا أن ا7راسة قدمت تقيF لما اtنجز في الماضي، وأخذت في 

نمائية للألفية في الخطط المباشرة للويبو. ونوه إلى انٔ اعتبارها عدم بذل Ëود واعية في الماضي 7مج الأهداف الإ 
 من ا7ارسة تشملا اقتراحات بشانٔ الخطوات المقبI التي يمكن للجنة انٔ تنظر فيها للمضي قدما. 53و 52 الفقرتين

لاحظاته في ا7ورة الثامنة للجنة. أولا: رأت ا¨موعة أن منظومة بمر ذكّ صر �سم ا¨موعة الأفريقية، و وتحدث وفد م .283
الويبو  أنشطةمساهمة  ضرورة نصُ علىالأهداف الإنمائية للألفية. وقد الأمم المتحدة وأنشطة الويبو يجب انٔ تسهما في تحقيق 

بطلبه þنيا: ذكEر الوفد و. 22وصية سـF في إطار الت في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية في توصيات جدول الأعمال، لا
الإنمائية للألفية، وأعدت الأمانة التقرير الأول  مساهمة الويبو في الأهدافبشانٔ �ضطلاع به العمل ا0ي يجب  معرفة

) اسـتجابة 0  الطلب. وقررت اللجنة، عقب اسـتعراض التقرير، ضرورة تعدي� ليشمل إجراء تقييم CDIP/5/3 (الوثيقة
اقترح التقرير المعدّل ضرورة دراسة دور الويبو في تحقيق و للأثر الفعلي لأنشطة المنظمة على دعم الأهداف الإنمائية.  تجريبي

الأهداف الإنمائية في سـياق العلم والتكنولوجيا و�بتكار، نظرا إلى أن ولاية الويبو تقضي بتعزيز الإبداع و�بتكار؛ 0  
أن التقرير ركز ، إلا ير تقيF للأثر الفعلي لأنشطة الويبو على تحقيق الأهداف الإنمائية للألفيةكان من المتوقع أن يشمل التقر 

þلثا: مع أنه ومن الأهداف الإنمائية للألفية.  8الهدف و  3و  1بصورة أساسـية على العلاقة بين هدفي الويبو �ستراتيجيين 
ية قابل للتطبيق، حيث تتمثل بعض أهدافه في إ�حة العقاقير من الأهداف الإنمائية للألف  8يبدو بوضوح أن الهدف 

الأساسـية باسٔعار ميسورة و إ�حة فوائد التكنولوجيات، فإن أهدافا إنمائية أخرى تتعلق �لتعليم ومكافحة فيروس نقص المناعة  
من الأهداف  6و 2مثل الهدفين  البشرية/الإيدز والملارa وغيرهما من الأمراض لها أيضا ارتباط مباشر �لملكية الفكرية،

الإنمائية. ويرتبط حصول جميع ذوي الحاجة على العلاج من فيروس نقص المناعة البشرية/الإيدز ارتباطا واضحا �لأدوية 
صI بتحقيق  ذيوعلى نحو مماثل، يرتبط النفاذ إلى المصنفات الأدبية والفنية ببعد يتعلق �لملكية الفكرية  الميسورة التكلفة.
وقال الوفد إن ا¨موعة تؤيد وËة النظر القائI بانٔ مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية  الأهداف الأدبية.

من الأهداف الإنمائية للألفية. واشٔارت ا¨موعة إلى أسـباب عدم اسـتخدام مؤشرات  8أشمل من مساهمتها في تحقيق الهدف 
علاقة سـببية قييم مساهمة الويبو في تحقيق تÇ الأهداف. ورأت ا¨موعة ائضا أنه يمكن إرساء الأهداف الإنمائية للألفية في ت 

مؤشرات الأهداف الإنمائية للألفية. ولعل هناك حاجة أن تضع  مباشرة بين أنشطة الويبو والأهداف الإنمائية دون اسـتخدام
سـبق، ينبغي أيضا �ضطلاع بانٔشطة لوضع مؤشرات محددة إضافة إلى ما و الويبو منهجية مختلفة تعكس الروابط المباشرة. 

) �لتقرير السابق CDIP/10/9 رابعا: قارنت ا¨موعة التقرير المعدّل (الوثيقةو بغية تقييم مساهمة الويبو. 
ثر موضوعية هو فF يتعلق �لمنهجية والنتائج والتوصيات. ولعل التغير الأكلم يطرأ تغير يذُكر ) وتبين أنه CDIP/8/4 (الوثيقة

من الأهداف الإنمائية للألفية. ومع ذ  يمكن للمجموعة أن تقر  6و 1الهدفين  8توسعة النطاق ليشمل إلى جانب الهدف 
توصيات ا7راسة بشانٔ تعزيز مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية، وأيضا بشانٔ تقييم تÇ المساهمة والإبلاغ 

 ورة خاصة ما يلي:عنها. ويشمل ذ ، بص

ولية المساهمة في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية �عتبارها وكا� من وكالات الأمم تتولى الويبو منفردة مسؤ   (أ)  
المتحدة، فمن الضروري أن يرتبط عملها على نحو واف بعمل أسرة الأمم المتحدة والٓياتها الأوسع نطاقا، 0  ينبغي 

للازمة للمشاركة في فرقة العمل المعنية برصد الثغرات في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية، للويبو أن تتخذ الخطوات ا
وانٔ تشارك في فريق الخبراء المشترك بين الوكالات المعني بمؤشرات الأهداف الإنمائية للألفية، وأن يكون ذ  من 

 أولوaت الويبو.



CDIP/10/18  
85 
 

للألفية في مرحI تخطيط برzمج الويبو انٔ يؤدي ليس فقط  من شانٔ دمج احتياجات/نتائج الأهداف الإنمائية  (ب)  
إلى نتائج متوقعة في إطار أفضل، لكن أيضا إلى جمع البياzت بصورة أفضل في نهاية المطاف. وهذا بدوره سـيعزز 

 للألفية. عملية التعليم داخل الويبو بشانٔ كيفية المساهمة بصورة أفضل في تحقيق الأهداف الإنمائية

ب على الويبو تعديل طريقة الإبلاغ، في الصفحة الإلكترونية ا6صّصة لهذا الغرض، عن عملها ومساهمتها في يج  (ج)  
تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية بتوفير نتائج أكثر مصداقية وواقعية مسـتقاة من بياzت الأداء الواردة في التقارير ذات 

، �نتظام، إلى تحديث المعلومات المتاحة على الصفحة الإلكترونية من ينبغي السعيو الصI من تقارير أداء البرzمج. 
 للألفية. أجل بلورة الطبيعة الاخٓذة في التطوّر لعمل المنظمة في مجال الأهداف الإنمائية

خامسا: فF يتعلق �لإطار التصوري ا0ي اقترحته ا7راسة، ذكEرت ا¨موعة بانٔ تقارير أداء البرzمج هي أداة تقييم ذاتية 
أعدتها الأمانة، وانٔ هذه التقارير حصلت على موافقة مشروطة في ا7ورة الأخيرة للجنة البرzمج والميزانية؛ ومن ثمE، لا يمكن 

سادسا: فF يتعلق بسبيل المضي في و لقياس مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية.  اسـتخدا$ا كمرجع وحيد
العمل، التمست ا¨موعة من الأمانة ألا تكتفي بتنفيذ توصيات ا7راسة، بل تعقد اج�عات إعلامية منتظمة بشانٔ هذه 

اللجنة في المسـتقبل. وينبغي للمنظمة انٔ تبذل مزيدا من الجهد المسأ� الجديرة بانٔ تكون بندا دائما على جدول أعمال دورات 
لتقييم مساهمتها في تحقيق أهداف وغاaت إنمائية أخرى للألفية لم تتناولها ا7راسة، ويجب أخذها في الحسـبان لتقييم مساهمة 

لقياس تÇ المساهمة بدقة. ويمكن  الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية بصورة ملائمة. كما ينبغي وضع مؤشرات محددة
. ومن المفيد للويبو أن تجُري عملا ميدانيا وحالات إفرادية 2014/15دمج تÇ المؤشرات في دورة لجنة البرzمج والميزانية 

وأخيرا،  معينة لتقييم مساهمتها في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية، وتجاوز ا7راسة المكتبية الحالية لفهم طبيعة المساهمة.
في مرحI ما بعد جدول أعمال الأهداف  أكدت ا¨موعة مجددا حاجة الويبو إلى زaدة الشفافية وإلى إبلاغ اللجنة بمساهمتها

، 2015بعملية وضع الإطار الإنمائي لما بعد عام  �لمشاركة الإنمائية للألفية الواردة. وأشارت ا¨موعة إلى أن الويبو $تمة للغاية
بين هذه  وفي تحقيق التوافقالأهداف الإنمائية المسـتدامة  بما في ذ  المشاركة في  20لوثيقة الختامية لمؤتمر ريو+اوتنفيذ 

أنشاهٔا الأمين العام للأمم المتحدة في العمليات. وأشارت ا¨موعة أيضا إلى انٔ الويبو عضو في فرقة عمل الأمم المتحدة التي 
نها  لمقال صحفي ج�عات بين الوكالات وفي إعداد تقرير الأمين العام، فضلا عن تنسـيق الإعداد في � تشاركبداية العام، وأ

العلم والتكنولوجيا و�بتكار وحقوق الملكية الفكرية: رؤية للتنمية". وأشارت "المعنون تقريرل مرفق � think piece  تحليلي
Fيخص العلم والتكنولوجيا و�بتكار في إطار فريق العمل المعني ا¨موعة أيضا إلى أن الويبو والأونكتاد سـتقودان العمل ف 

في عمل الأفرقة الأخرى فF يتعلق بمرحI ما بعد  �لشراكات العالمية. وأضافت انٔ الويبو ترصد وتساهم، حسب الضرورة،
توخيا للشفافية ولكي يكون كل  جدول أعمال التنمية. ورأت ا¨موعة ضرورة تبليغ اللجنة عن الأنشطة التي تضطلع بها الويبو

 عضو في اللجنة على دراية بها.

و مساهمة الويبوتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه، وأشار إلى ا7راسة المعدّ� بشانٔ تقييم  .284
تحاد الأوروبي وا7ول وقال إن �. CDIP/10/9كما وردت في الوثيقة  لإنمائية للألفيةفي تحقيق أهداف الأمم المتحدة ا

 ساهمة أنشطة المنظمة في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفيةلم  لمحة عامة مسـتفيضةالأعضاء فيه لاحظت أن ا7راسة تقدم 
انٔ العديد من المحافل والإطار الشامل الموجه نحو التنمية ا0ي يعد جدول أعمال التنمية جزءا منه. وأضاف أنه من الواضح 

. وأعرب عن سرور �تحاد الأوروبي قد تحدد بوضوح ، وأن دور الويبوللتنمية �قتصادية و�ج�عية العامتناولت الهدف 
وا7ول الأعضاء فيه بمعرفة الجهود التي بذلها الويبو لتعزيز التعاون مع المنظمات الحكومية ا7ولية، وقال إن �تحاد يقر بانٔ 

. كما أكد �تحاد مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفيةنمية يقع في صلب التنفيذ الفعال لتوصيات جدول اعٔمال الت 
اسـتجابة منسقة لاحتياجات التنمية، بما في ذ  تنفيذ  لتحقيق أهمية التعاون المسـتمر مع سائر المنظمات الحكومية ا7ولية

جوانب الملكية الفكرية في محافل أخرى مع عامل الخبرات المناسـبة عند التأنشطة جدول أعمال التنمية وضمان توافر 
 الصI. ذات
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التي تبرز بوضوح مساهمة الويبو في  CDIP/10/9ا �لوثيقة وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء، وأحاط علمً  .285
بوصفها كياz  ، ليس فقط بوصفها منظمة دولية تركز أساسا على تطوير الملكية الفكرية، لكنتحقيق الأهداف الإنمائية للألفية

. للتنمية �قتصادية و�ج�عيةضمن أنشطتها، إلى تحقيق الأهداف العامة  دوليا بين مجموعة منظمات دولية متنوعة تسعى،
 ، كماالأهداف الإنمائية للألفيةوقال إنه مسرور لمعرفة أن ا7راسة توصلت إلى أن أنشطة الويبو تسهم ٕ�يجابية في تحقيق 

إلى تعذّر إقامة علاقة سـببية بين أنشطة الويبو والمؤشرات الأعم للأهداف الإنمائية  الوقت ذاته، في ،أشارت ا7راسة
النتائج قد وُضع منذ عدة سـنوات الانٓ،  على القائمة للإدارة الويبو إطارللألفية. وأشارت ا¨موعة، في هذا السـياق، إلى أن 
ومن ثمE، رأت ا¨موعة أنه ينبغي مواصI تقييم أنشطة الويبو �سـتخدام  .وأنه يسُهم في إجراء تقييم موضوعي لأنشطة المنظمة

 هذا الإطار.

بمزيد من  ،رض، التي تعْ CDIP/10/9وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية، وأحاط علما �لوثيقة  .286
حات ا7ول الأعضاء في ا7ورة الثامنة للجنة. مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية، وتناولت اقتراالتحليل 

وأكدت اللجنة من جديد انٔ المنهجية المعتمدة تستند إلى إطار الويبو للإدارة القائمة على النتائج ا0ي يقدم رؤية شامI لعمل 
ر ادٔاء البرzمج. وذكEرت نظرا إلى أن المعلومات مسـتقاة من تقاري أن هناك بعض القيود على النتائج المنظمة في هذا ا¨ال، بيد

تشارك أو تسهم فيها ا7ول الأعضاء، 0 ، فإن تقييم  لما¨موعة بانٔ تقارير أداء البرzمج ادٔاة تقييم ذاتي لمديري البرzمج 
ذاتي من  إلى تقارير ادٔاء البرzمج هو في الواقع استناد إلى تقييم ااستنادً  مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية

جانب الأمانة. وأقرت ا¨موعة بانٔ تقارير أداء البرzمج ادٔاة للمساء� في غاية الأهمية، واعترفت بقيمة الحصول على وËة نظر 
الأمانة في هذا الشانٔ. ومع ذ ، فإن هناك قيودا، كما أشير إلى ذ  في ا7ورة الأخيرة للجنة البرzمج والميزانية. وساندت 

Ëودقيقة لقياسا¨موعة و Iبضرورة وضع مؤشرات ذات ص Iمساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية  ة النظر القائ
للألفية. وصرحت ا¨موعة أن التقرير قدم بعض �قتراحات مثل: "العثور في الغاaت المندرجة ضمن الأهداف الإنمائية 

لعلم والتكنولوجيا و�بتكار على الجوانب التي تتعلق بولاية الويبو للألفية وفي تقرير ساكس وتقرير فرقة العمل المعنية �
Fواقترحت يخص التكنولوجيا و�بتكار والملكية الفكرية، ومن ثم الربط بينها وبين إطار الويبو للإدارة القائمة على النتائج" ف .

مساهمة الويبو في تحقيق ت محددة لتقييم ا¨موعة، في إطار متابعة ا7راسة، وضع منهجية اكٔثر دقة تشمل وضع مؤشرا
برصد  المعنية العمل فرقةالأهداف الإنمائية للألفية. وأشارت ا¨موعة إلى �قتراحات الواردة في ا7راسة �نضمام الويبو إلى 

 الأهداف بمؤشرات المعني الوكالات بين المشترك الخبراء فريقإلى ) و 44للألفية (الفقرة  الإنمائية الأهداف تحقيق في الثغرات
). وقد رحبت ا¨موعة بهذه التوصيات، شريطة وضع الٓية مناسـبة لتمكين ا7ول الأعضاء من 46للألفية (الفقرة  الإنمائية

 الرصد والتوجيه فF يتعلق بمشاركة المنظمة في عمليات الأمم المتحدة. 

دة السـياسـية لرؤساء ا7ول للنهوض �لتنمية البشرية. للألفية تعكس الإرا الإنمائية وصرح وفد الصين بانٔ الأهداف .287
 وكا� من الأهمية بمكان لتحسين عمل المنظمة. وبوصفها مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفيةوشدد على أن تقييم 

الملكية الفكرية واسـتخدا$ا في  و� عن الملكية الفكرية، تقضي الولاية ا6و� للويبو بتطويرمتخصصة �بعة للأمم المتحدة مسؤ 
ى ضرورة الربط بين تنفيذ  النهوض �لتنمية. وأضاف الوفد أن تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية جزء $م من عمل الويبو. ورأ

 اتحقيق الأهداف الإنمائية للألفية ربطا وثيقا، كما رأى أن الويبو يمكن انٔ تسـتخدم مزيدا من خبرتهتوصيات جدول الأعمال و 
 .تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية للمساهمة في

وأعرب وفد الولاaت المتحدة الأمريكية عن تقديره لعمل المستشار في تحديد مجالات مسـتقI يمكن من خلالها قياس  .288
في . وأعرب الوفد عن سروره لأن الويبو يبدو على الطريق الصحيح الأهداف الإنمائية للألفية أنشطة الويبو فF يخص
وقال إنه يتطلع إلى التقارير المسـتقبلية عن التقدم  تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية في هذه ا¨الات. المساهمة بشكل مفيد في

وتقارير  يتعلق ٕ�طار الويبو للإدارة القائمة على النتائج. وفF تحقيق الأهداف الإنمائية للألفيةالمتواصل للويبو في المساهمة في 
وتقارير الأداء  الإدارة القائمة على النتائجأعرب الوفد عن رغبته في معرفة ما ا0ي سـيترتب على تغيير الويبو أسلوب الأداء، 
ما ا0ي قد يتغير وما ا0ي يمكن انٔ يفُقد أو يُكتسب معرفة بوجه خاص، كما يود ،، الأهداف الإنمائية للألفيةمع  والمواءمة
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 الأهداف تنفيذ في الثغرات برصد المعنية العمل وتقارير الأداء. وفF يتعلق بفرقة ئمة على النتائجتغيير عمليات الإدارة القاجرّاء 
موظفين وموارد قائمة للقيام  إذا كان 7ى الويبوللألفية، تساءل الوفد عما يسـتلزمه اشتراك الويبو في هذه الفرقة، وعما  الإنمائية

 الإنمائية الأهداف تنفيذ في لتقييم الثغرات في أهميتها فعلا منظمة ذات تاثٔير حاسم بهذا ا7ور الإضافي، وما إذا كانت الويبو
 للألفية بهذا الأسلوب.

للألفية، ضرورة أن يكون 7ى  الإنمائية ربط أنشطة الويبو �لأهدافاكٔد وفد كولومبيا، في سـياق تقديره لصعوبة و  .289
لأنشطة الويبو في بÙانهم، وأشار الوفد إلى أن جدول أعمال الويبو بشانٔ ا7ول الأعضاء أدوات فعا� لفهم الأثر الحقيقي 

ساعدة ا7ول بم  10للألفية. على سبيل المثال، تتعلق التوصية  الإنمائية التنمية يعُد ادٔاة لÙول الأعضاء لتحقيق الأهداف
ا من خلال المضي في تطوير البنى التحتية الأعضاء على تطوير القدرات المؤسسـية الوطنية في مجال الملكية الفكرية وتحسينه

شروع . وصرح الوفد بانٔ هناك مشروعا $ما جرى تنفيذه في كولومبيا في إطار تÇ التوصية. ومن نتائج الم وغيرها من المرافق
القدرات في مجال  مة لبناء" أن أصبح 7ى كولومبيا الانٓ أداة قيّ رائد لإنشاء اكأديميات الملكية الفكرية الوطنية "بدء التشغيلال

الملكية الفكرية. وعلى هذا، فإن الوفد يؤيد اسـتمرار البرzمج. واكٔد الوفد أن التنمية �قتصادية في أمريكا اللاتينية في العقد 
نمية للقضاa المتعلقة �لت  نه من المهم ائضاوأضاف أ الأخير ادٔت إلى تعزيز �بتكار ا0ي يعُد أداة ضرورية للتنمية �قتصادية. 

تشمل جميع حوافز �بتكار والإبداع التي قد تؤثر على التنمية �قتصادية، ل الواردة في الوثيقة انٔ تتخطى جوانب المرونة، 
 للألفية. الإنمائية و�لتالي على تحقيق الأهداف

 تعليقاتها.على ودعا الرئيس المستشار إلى الرد على أسـئI الوفود و  .290

وقال إنه يفهم أن  المتعلقة بتقارير ادٔاء البرzمج، ات بشانٔ مصادر البياzت والمعلوماتالمستشار إلى التعليق والتفت .291
في  وردللمساء� أمام ا7ول الأعضاء. وكما  اأساسيكون  لإجراء تقييم ذاتيالغرض من هذه التقارير هو إ�حة الفرصة للأمانة 

على كل برامج الويبو ومبادراتها،  لاشـ�لهاوالمعلومات ا7راسة، اختيرت هذه التقارير لتكون مصدرا أساسـيا للبياzت 
صداقية أكثر من غيره �لم يتسم تعُد هذه التقارير مصدرا للمعلومات وهكذا،مقياسا للبرzمج والميزانية.  ،ما إلى حد، وتقديمها

تحسين عمليات التقييم التي رغم اح�ل إجراء مناقشات عن كيفية تحسين هذه التقارير أو كيفية  وأضاف أنهمن المصادر. 
، هي المصدر الاكٔثر مصداقية وشمولية للمعلومات لتحليل مساهمة الراهن، في الوقت ي بطرق مختلفة، فإن هذه التقاريرتجر 

 إلى أبعد مما ذهبت إليه، أكد مجددا أن ا7راسة تمتدالويبو. وفF يتعلق بقضية التقييم التجريبي وما إذا كان يمكن لÙراسة انٔ 
 الإنمائية نظرت إلى ما قد اtنجز لكي تتمكن اللجنة، بصورة ملائمة، من تقييم ما إذا كانت الويبو تساهم في تحقيق الأهداف

للألفية، وتقييم  الإنمائية للألفية وكيف. واكٔد أن الأمر كان يمكن انٔ يكون أسهل بكثير لو وُضعت أهداف ترتبط �لأهداف
للألفية ذات صI  الإنمائية تحققت أم لا. وفي هذا السـياق، اكٔد مجددا أنه رغم أن الأهدافما إذا كانت تÇ الأهداف قد 

بانٔشطة الويبو، إلا أن هذه الأهداف لم تؤخذ في الحسـبان بصورة منهجية في أهداف الويبو؛ 0  فإن التقييم كان يبحث، 
الويبو. وهذا هو السبب في اقتراح ا7راسة ضرورة إيجاد  وأعمالللألفية  الإنمائية بين الأهداف أوجه توافقما، عن  بطريقة

 للألفية. الإنمائية طريقة أكثر موضوعية لتقييم مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف

الإدارة القائمة على إطار  مواءمةبشانٔ ت المتحدة الأمريكية على سؤا9 �شنر) وفد الولاaوشكرت الأمانة (السـيد  .292
الإدارة القائمة على ن المسافة بين إطار لأ ذ ، وقالت إنه سؤال صعب  سـيترتب علىوما  نمائية للألفيةالأهداف الإ مع  النتائج
هو إطار وضعته  لإدارة القائمة على النتائجإطار الويبو لأهداف عالمية، بي�  هيالأهداف الإنمائية للألفية ف ضخمة، النتائج

تقديم إجابة لا يمكنها الأمانة  . وأضافت أنالأهداف الإنمائية للألفية في تحقيق التي تساهم العديدة واحدة من المنظمات ا7ولية
الروابط  في ٕ�معان راتٔ في هذا الصدد، أن ثمة حاجة إلى النظرو لسؤال نظرا إلى ما يتطلبه ذ  من تحليل. افورية على 

مع أنشطة الويبو. وقالت  مواءمةالتي تعد أكثر الأهداف الإنمائية للألفية، بما في ذ  المؤشرات  بعض ما تنطوي عليه وفي
 لإجراء تحليل إن طُلب منها ذ .  نها مسـتعدةالأمانة إ 
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ما ا0ي فهم على نحو أفضل، بما في ذ   ما تتطلبه تÇ المواءمةأنه $تم بفهم وفد الولاaت المتحدة الأمريكية وأوضح  .293
 سـيؤيد التغيير أم لا؛قبل أن يعرف ما إذا كان وذ  سـيُفقد أو يُكتسب جرّاء ذ  التغيير،  ا0ي ، وماأن يتغير يجب

 ا التغيير.ذالويبو للقيام به ما هو مطلوب من0  من الأفضل فهم 

إلى  نها بحاجةوأشارت الأمانة أ إجراء تحليل قبل أن تتمكن من الإجابة على هذا السؤال.   بضرورةوصرحت الأمانة  .294
من المحتمل الأ تكون جميع  بانٔ، الشانٔصرحت في هذا والأهداف الإنمائية للألفية. سهم في تحقيق د أي النتائج المرتقبة ت تحدي

 .لأهداف الإنمائية للألفية�النتائج مرتبطة 

تماما  لا يحاول إنشاء مشروع جديدو. ضخما اËدتبذل الأمانة لا يريد أن  الولاaت المتحدة الأمريكية إنهوفد  وقال .295
لإدارة القائمة على تماما؛ إنما هو شعور �لقلق لأن اللجنة إن كانت ستنظر بجدية في مواءمة إطار اإجراء تحليل جديد   أو

وتقارير الأداء بطريقة مختلفة، فسـيطلب الوفد معرفة كيف سـيؤدي ذ  إلى تغيير العملية الجارية والتاثٔير فيها. وأكد  النتائج
  يقصد إنشاء مشروع ضخم تقوم به الأمانة.الوفد من جديد أنه لا

للألفية،  الإنمائية الأهداف تنفيذ في الثغرات برصد المعنية العمل فرقةا0ي أثير بشانٔ وأشار المستشار إلى السؤال   .296
وكا� �بعة للأمم المتحدة  20عن  يزيدن ما وقال المستشار إ . تÇ الفرقةوأوضح لماذا اقترحت ا7راسة أن تنضم الويبو إلى 

 Çالعملية. إلا أن، السبب الأهم على الإطلاق هو أن فرقة الفرقةتقدم خبراتها ا6تلفة إلى ت Çوأن الويبو قد تسـتفيد من ت ،
تقييم ا في وأيضللألفية  الإنمائية صعوبة في تقييم مجالات العلم و�بتكار والتكنولوجيا للأهداف تواجهالعمل اعترفت أنها 

 بهذهالمتعلقة �لملكية الفكرية. وأيد المستشار وËة النظر القائI بانٔ الويبو يمكن أن تقدم مساهمة ملموسة فF يتعلق  المسائل
، كما تشارك �لفعل المسائل التي تفتقر فيها قوة العمل إلى الخبرة اللازمة للتعامل معها بصورة كافية. واكٔد المستشار أن الويبو

، لإدارة القائمة على النتائجللألفية في إطار ا الإنمائية . وفF يتعلق بدمج الأهداف2015ر وفد مصر، في أنشطة ما بعد ذك
للألفية  الإنمائية الأهدافلإدارة القائمة على النتائج للإبلاغ عن أوضح المستشار أن اقتراح ا7راسة لا يقضي بتغيير إطار ا

للألفية في الحسـبان عند تخطيط أنشطة الويبو وتحديد ا¨الات  الإنمائية يمكن أخذ الأهداف تحديدا، لكن للإبلاغ عن كيف
تغيير إطار  وليسللألفية في الحسـبان  الإنمائية كيفية أخذ الأهداف هيالفكرة فإن ، و�لتاليتسُهم فيها.  للمنظمة أنالتي يمكن 

 للألفية. الإنمائية لأهداف� لإدارة القائمة على النتائج �لكامل إلى إطار يتعلقا

 للألفية، وأبلغت الإنمائية الأهداف تنفيذ في الثغرات برصد المعنية العمل واشٔارت الأمانة (السـيد برادلي) إلى فرقة .297
للألفية. تضمن التقرير نصا  الإنمائية الأهداف من 8بشانٔ تنفيذ الهدف  2012اللجنة انٔ الفرقة قدمت تقريرا عن عام  الأمانة

في  حال اشتراكهايتعلق �لنفاد إلى الأدوية وحقوق الملكية الفكرية. وأشارت الأمانة إلى انٔ أحد الأشـياء التي يمكنها القيام بها 
تنسق و� عن العلاقات الخارجية في الويبو انٔ الفرقة. وأن ٕ�مكان الإدارة المسؤ تÇ العملية هو مراجعة النص ا0ي قدمته 

مجموعة كبيرة من عمليات دث في يحا مماثل لمن الأمر المشاركة. وصرحت الأمانة بأ لكي تتمكن من  المنظمةالخبرات من داخل 
استباقية لا أن  تتخذ خطوات، انٔ الراهن، في الوقت الأمانةتحاول يشكل عبئا كبيرا. و نها لا تعتقد انٔ ذ  وأ ، الأمم المتحدة

اشتراك من غرض ال ويتمثل المشاركة في بعض العمليات في مرحI مبكرة.تحاول  انهم. واضٔافت أ تتفاعل مع رد النص المقد
العملية المشتركة الغرض من  فهم  في 2015الويبو في رصد عمل فرقة عمل الأمم المتحدة المعنية بوضع الإطار الإنمائي لما بعد 

 مع الجوانب التقنية المتعلقة بوضعها احدتتعامل إ فرق عمل. ثلاث  على نحو أفضل. ويعمل في الفرقة حاليابين الوكالات 
مع ، أما الثالثة فتتعامل 2015طار ما بعد �ٕ  المتعلقةسـتدامة، بي� تتعامل الثانية مع الرصد والمؤشرات الم  التنمية أهداف

محتمI  مساهماتأية  لتنسـيق وصل Ëةعلاقات الخارجية في الويبو بوصفها �ل المعنيةالإدارة وتعمل الشراكات العالمية. 
لمساهمة مسـبقا، متى كان ذ  ضرورa اؤ مطلو�، من أجل ولرصد وفهم ما يحدث، ول في تÇ المناقشات،  للمنظمة

 في هذه المرحI. المنظمةالمشاركة في صياغة تÇ العملية. وهذا هو الغرض من مشاركة 
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 الأهداف تنفيذ في الثغرات برصد المعنية العمل إلى فرقة أن تنضملويبو ل من المنطقي كان إلى أنه فريق فنزويلا واشٔار .298
نشئت لأول مرة. وأ  الإنمائية tفي مجال  الويبو يمكن أن تقدم مساهمة جيدةعرب الوفد عن اعتقاده بانٔ للألفية عندما ا

ن الويبو ينبغي أن ال الوفد إ رى تشارك في الفرقة. وقلويبو أن تسـتفيد من منظمات أخل. كما يمكن الثعلى سبيل الم  ،�بتكار
 �لعمل الجاري تنفيذه. فرقة العمل تÇ نظرا إلى ارتباطهاتشارك في 

 تقييم"المعنونة:  "zقشت اللجنة ا7راسة كما يليواختتم الرئيس المناقشة بشانٔ هذا البند، وقرأ اسـتنتاجاته المقترحة  .299
تحقيق ل  العملاسـتمرار الويبو في  الوفود أيدت، و CDIP/10/9)( "مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية

 ."منتظمة بصورةساهمة تÇ الم لإبلاغ ا7ول الأعضاء عن ووضع الٓية فعا� ، الأهداف الإنمائية للألفية

الحصول على نص مكتوب يوزع على الوفود. وتساءل الوفد أيضا عما إذا كانت  رغبته في وفد مصر وأبدى .300
أخرى مقترحة،  مسائلالموافقة على التوصيات الواردة في ا7راسة. وطلب الوفد أيضا توضيحا بشانٔ  تسـتلزم�سـتنتاجات 

 .الأهداف الإنمائية للألفية مثل التحليل التجريبي والعمل الميداني والعمل في مرحI ما بعد

في العمل لتحقيق اسـتمرار الويبو  :الرئيس تناول ثلاثة عناصر هين النص المقترح من وقالت الأمانة (السـيد �لوش) إ  .301
أحاطت الأمانة بصورة منتظمة. و  ، وإبلاغ ا7ول الأعضاءلإبلاغ ا7ول الأعضاءووضع الٓية فعا�  الأهداف الإنمائية للألفية

بديت أثناء مناقشة  tوالتعليقات التي ا Iة،فضلا عن التوصيات الواردة في ا7راس ،الوثيقةهذه علما �لملاحظات والأسـئ 
ته من المشاركين، اخٔذ في الحسـبان ما سمع ا سـتعود إلى ا7ول الأعضاء، وأنها سـتبلغ بصورة منتظمة، وأنها ست أنه توأضاف

 التقرير.وما جاء في 

 .مكتو�نص �سـتنتاجات المقترحة التي قراهٔا  واكٔد الرئيس للجنة أنه سيتم توزيع .302

في �سـتنتاجات المقترحة.  وقال التي وردت تمرار في العمل" وطلب وفد البرازيل توضيحا فF يتعلق بعبارة "�س ـ .303
في  المنظمةيتضمن وضع مؤشرات محددة لتتبع مساهمة ذ  العمل وما إذا كان  ،إنه يود معرفة نوع العمل ا0ي سيسـتمر

 على النحو المقترح. بصورة أفضل الأهداف الإنمائية للألفية تحقيق

 الاحظاتهبم تكر ذE كار، بما فيها مؤشرات محددة، و جرت مناقشة العديد من الأف �لوش) إنه وقالت الأمانة (السـيد .304
 يتطلبهوما  الأهداف الإنمائية للألفية تحقيقعن مساهمة الويبو في  االسابقة بشانٔ الحاجة إلى بحث كيفية تحسين سـبل إبلاغه

 وارٓاء. وأكدت الأمانة مجددا أنها سمعت ملاحظات المشاركين الأمر سـتحتاج إلى التفكير في هذاهذا فإن الأمانة وعلى  ذ ؛
 أو في التي تليها. المقبIالمستشار، واقترحت أن تعود اللجنة إلى الوثيقة إما في ا7ورة 

انفتاmا بشانٔ الأفكار والمقترحات التي قُدمت، وقال ربما سـيكون هناك تقرير مرحلي وشكر وفد مصر الأمانة على  .305
للجنة. واقترح الوفد أيضا تنفيذ بعض  المقبIالمسأ� في ا7ورة في  إعادة النظرا7راسة عند  المدرجة في توصياتل ابشانٔ تنفيذ 

للألفية.  الإنمائية الأهداف تنفيذ في الثغرات برصد المعنية العمل ، على سبيل المثال، يمكن للويبو انٔ تنضم إلى فرقةالتدابير
التازٓر بين أنشطة الويبو في هذا ا¨ال  يكفل تحقيق، وانٔ ذ  يتم ذ  بسرعةأن  الممكنمن وأعرب الوفد عن اعتقاده بانٔ 

بما في ذ  ما يحدث في نيويورك. وأعرب الوفد عن تطلعه في أن يدُرج هذا في التقرير المرحلي بشانٔ  الأعمالصورة وفي 
 تنفيذ التوصيات.

 برصد المعنية العمل من خلال اشتراكها في فرقة العمليةبو في وذكEرت الأمانة بملاحظاتها السابقة عن مساهمة الوي  .306
للألفية. كما ذكEرت بسؤال وفد الولاaت المتحدة الأمريكية عما إذا كانت الويبو منظمة  الإنمائية الأهداف تنفيذ في الثغرات

انضما$ا إلى فرقة العمل.  أنه ينبغيللألفية إلى درجة  الإنمائية الأهداف تنفيذ في ذات تاثٔير حاسم في أهميتها لتقييم الثغرات
في  وردتانٔ التوصيات ب أقرت وبحث جدوى المقترح.  ورغم انٔ الأمانة هذه المسائلإلى بحث  سـتحتاجوقالت إن الأمانة 



CDIP/10/18  
90 
 

اللجنة جدوى ؛ 0  اقترحت الأمانة أن تحلل على المسـتوى ا7اخليإلى دراسة المقترح  تدعو الحاجةتقرير المستشار فإن 
إعداد وثيقة لهذا الغرض تقُدم في ا7ورة الثانية عشرة للجنة بدلا من ا7ورة الحادية و  المطروحة للنقاش،الأفكار ا6تلفة 

لإعداد وثيقة شامI لتنظر  اللازمةوهو ما سـيمنح الأمانة وقتا كافيا للتنسـيق وجمع المعلومات  سابقا،عشرة كما اقترُح 
 فيها. اللجنة

للمضي قدما. واتفق مع وفد مصر على انٔ التقرير  جيد سبيلاقتراح الأمانة  ةبر وفد الولاaت المتحدة الأمريكيواعت .307
.  وطلب الوفد من الرئيس إعادة قراءة �سـتنتاج لإحراز تقدم سبيل جيدكيفية نظر الأمانة إلى التوصيات ب  المتعلقالمرحلي 

 نه. فاته جزء م  حيثا0ي قرأه في بداية ا7ورة 

خارج القاعة. واعٔاد الرئيس مشروع  بشانٔ هذا البند متاح الانٓ وابٔلغ الرئيس اللجنة أن مشروع �سـتنتاج .308
 �سـتنتاج ا0ي سـبق وقراهٔ.

ريكية على موافقته على للمضي قدما، كما شكر وفد الولاaت المتحدة الأم سبيلاوشكر وفد مصر الأمانة لاقتراmا  .309
، اجٔيل المسأ� حتى ا7ورة الثانية عشرة للجنة التي سـتُعقد خلال عام قد يؤدي إلى إضاعة الوقتورأى الوفد انٔ ت �قتراح.

كامل في تقييم ما يمكن عام  قُضي،  فإذا 2015للألفية بحلول عام  الإنمائية الأهداف تتحققمن المفترض انٔ  مشيرا إلى أنه
وعرض   ت،تنفيذه. وعلى هذا، اقترح الوفد إجراء بعض التحليلا لتعزيز العمل الجاريلن يتبقى سوى عام واحد فقط عم�، 

مرة فيمكن تناولها   إضافياالتي سـتُعقد خلال سـتة أشهر. امٔا المسائل التي تتطلب تحليلا المقبIا7ورة في لجنة ال النتيجة على 
نفيذ بعضها بسرعة ملحوظة بي� تتطلب ، إذ يمكن ت في ا7ورة الثانية عشرة للجنة. وأكد الوفد انٔ التدابير ليست سواءَ  أخرى

. وابٔدى الوفد اسـتعداده للمشاركة في جلسات إعلامية عاجلاالأمانة. وأكد الوفد انٔ المسأ� تتطلب اه�ما  منأخرى تحليلا 
 للجنة. المقبIفي مناقشات بشانٔ هذه المسأ� في ا7ورة ومنتظمة تنظمها الأمانة، 

 ضرورة ا¨موعة الأفريقية بشانٔا ليقات التي أبدتهأن اسـتنتاجات الرئيس تضمنت التع  فريقيا إنه فهموقال وفد جنوب أ  .310
وقال . للألفية من الأهداف الإنمائية 8و 6و 1للألفية التي تغطيها ا7راسة إلى أبعد من الأهداف  الإنمائية الأهداف تمتدأن 
تقييمي عن ال تقرير شار إلى ال الإنمائية كما ورد �7راسة. وأ  فمن الأهدا 8و 6و 1التركيز فقط على الأهداف  يتمأن لا يود  إنه

من  31الفقرة  وقال إن، CDIP/10/6لوارد في الوثيقة ا مشروع اسـتنباط ادٔوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات
 الإنمائية ر إلى عدد من الأهدافإن التقرير أشاللألفية، و  الإنمائية ذ  التقرير ربطت مشروع تقارير واقع البراءات �لأهداف

للألفية ذات  الإنمائية ربط عمل الويبو �لأهدافمن لما يبحث عنه  وذكر الوفد ذ  كمثال للألفية المتعلقة بنتائج المشروع،
 .Iم في ا7ورة يمكن انٔ تقدنتائج التحليل  ، وأنأنه قابل للتنفيذ ورأىالصIذ  في ا7ورة  يحبذ أن يتم وقال إنهللجنة.  المقب

كل أنشطة  يغطيالوفد انٔ تقرير الأمين العام  اكٔدتقرير الأمين العام. وفي هذا السـياق،  عرضالقادمة نظرا إلى تزامنها مع 
الوفد انٔ  يُردللألفية ذُكرت في التقرير الأخير ا0ي عُرض في ا7ورة التاسعة للجنة. ولم  الإنمائية وأن الأهداف المنظمة

قدم 0 ، رأى الوفد أنه سـيكون من الحكمة أن تُ  للألفية؛ الإنمائية الأمين العام أنشطة هامة تتعلق �لأهداف يستبعد تقرير
 للجنة. المقبIا7ورة  إلى إلى توصيات ا7راسة المستندة المسودة الأولى من التحليل

نتظار لمدة عام كامل على الأقل في وفد الولاaت المتحدة الأمريكية، في سـياق دعمه لما ذكره وفد مصر، انٔ � ورأى .311
تاخٔيرا  في الواقعللألفية، قد يكون  الإنمائية الأهداف تنفيذ في الثغرات برصد المعنية العمل لانضمام إلى فرقة�الجزء المتعلق 

 يمكن تحلي�ه بسرعة أكبر، وربما على أن ذ  الجزء من التوصيات، على الأقل، يمكن النظر في واتفق الوفدداعي 9.  لا
ربما  عموما،النتائج  على القائمة الإدارةو تقارير الأداء ل جوانب أخرى في لنظر ا المقبI للجنة. وأضاف أنفي ا7ورة اقشـته ومن

في  ءبعض الشيالثغرات، أيد الوفد التحرك السريع  برصد المعنية العمل سـتغرق وقتا أطول. ومع ذ ، فF يتعلق بفرقةي 
 الشانٔ. هذا
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 تيالمقبI للجنة لنفس الأسـباب ال ا7ورةوفد البرازيل �سم مجموعة جدول اعمال التنمية، وأيد تقديم التقرير في  وتحدث .312
إلى التعليقات  . وفي إشارةذكرتها وفود أخرى. ورأى الوفد أنه سـيكون من المفيد للجنة انٔ تجُري تقيF مبكرا لهذه المسائل

على يمكن إذ  سائل يمكن النظر فيها بسرعة أكبر.على أن بعض الم  الوفد وافقمريكية، لأ التي أبداها وفد الولاaت المتحدة ا
وكالات أخرى �بعة للأمم المتحدة بصورة سريعة، وسـيكون ذ  مفيدا عن مشاركة الويبو مع إبلاغ اللجنة سبيل المثال، 

 لÙول الأعضاء.

 �سـتنتاجات. سـتعكسهالارٓاء وهو ما  في توافق يظهر واشٔار الرئيس إلى أنه بدأ  .313

 النظر في الوþئق:

CDIP/8/INF/1 - المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية  

CDIP/9/14 - رد الإدارة على المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية  

CDIP/9/15  - ارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون الخراجعة تقرير الفريق العامل ا6صص المعني �لم
  لأغراض التنمية

CDIP/9/16 - انÙالتي تقد$ا التقنية  بشانٔ المساعدةالأفريقية    اقتراح مشترك من مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة الب
 في مجال التعاون لأغراض التنميةالويبو 

لمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ الوþئق المتعلقة �و  .314
 ودعا الأمانة إلى تقديم عرض تمهيدي للوþئق. ،التعاون لأغراض التنمية

المراجعة الخارجية للمساعدة وقالت إن  بشانٔ هذا الموضوع.  جرت �لوش) بمناقشات سابقة وذكEرت الأمانة (السـيد .315
. تعزيز إطار الويبو للإدارة القائمة على النتائجقد جرت في سـياق  التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية

عاملا مخصصا  وأنشاتٔ اللجنة فريقا لثامنة للجنة.في ا7ورة ا )CDIP/8/INF/1  وقد قُدم تقرير المراجعة الخارجية (الوثيقة
 على المراجعة الخارجية (الوثيقة الإدارةلتحديد التوصيات المتكررة في التقرير. واسـتجابة لطلب اللجنة، قدمت الأمانة رد 

CDIP/9/14 .ا7ورة ،خصصت اللجنةو ) إلى ا7ورة التاسعة للجنة Çئق. كما قدمت  ،في تþالو Çيوما كاملا للنظر في ت
). ووافقت الأمانة على CDIP/9/16لتنظر فيه اللجنة (الوثيقة مشتركا مقترحا الأفريقية  وعة جدول أعمال التنمية وا¨موعةمجم

مدير المشروع  بحضورأبلغت الأمانة اللجنة مناقشة الوثيقة في دورتها العاشرة بهدف النظر في تنفيذ التوصيات الواردة فيها. و 
  .يين لمساعدة اللجنة في مداولاتها بشانٔ هذه المسأ�الموظفين الاخٓرين المعن و 

الأفريقية  وقدم المقترح المشترك ¨موعة جدول أعمال التنمية وا¨موعة وتحدث وفد الجزائر �سم ا¨موعة الأفريقية. .316
المراجعة الخارجية وثيقة  . واسـتذكر الوفد أنلمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنميةا بشانٔ

قُدمت إلى ا7ول الأعضاء في  )CDIP/8/INF/1( للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية
ورغم  .ارجيةتوصيات المراجعة الخ راجعة أنشئ فريق عامل مخصص لم ا7ورة الثامنة للجنة، التي عُقدت منذ عام تقريبا. وقد

فإن مجموعة جدول   ؛ 0اثمر للارٓاء، فإن الفريق العامل لم يتمكن من تحديد توصيات يمكن للأمانة تنفيذها على الفورالتبادل الم 
. يمكن للأمانة تنفيذها على الفورالمراجعة الخارجية التي  قرر� العمل معا لتحديد توصياتالأفريقية  أعمال التنمية وا¨موعة

أكد الوفد أن المقترح يستند إلى تقرير مطروحة لمزيد من المناقشة، سـتظل  للتقرير على أساس أن التوصيات الأخرىو 
وردت و المراجعة الخارجية، وياخٔذ في الحسـبان التوضيحات التي قدمتها الأمانة، الواردة في رد الإدارة على المراجعة الخارجية. 

أبرزت الوثيقة توصيات ينبغي للأمانة تنفيذها على و . CDIP/9/16في الوثيقة  المدرجتوصيات التقرير ائضا في المقترح 
إلى تحسين أنشطة الأفريقية  تهدف Ëود مجموعة جدول أعمال التنمية وا¨موعةو جزءا.  12وردت تÇ التوصيات في و الفور. 
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يتناول و  ،وجاهة والتوجهالجزء ألف الفلتقرير. ل جزاء ا6تلفة الأ . وأشارت ا¨موعة إلى الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية
 حيث من التنمية نحو توËّا أكثر تقنية ساعدةم  وتنفيذ تخطيط كيفية بشانٔ محدّدة تفاصيل تقدم" توجيهية مبادئ" إعداد

المساعدة  لأنشطة للتخطيط اتباعها للويبو ينبغي التي الطريقة عن عامة سـياسة المضمون والإجراء، كما تتضمن وضع مشروع
من أجل تحسين وجاهة تÇ الأنشطة وتوËها الإنمائي. أما الجزء �ء فقد تناول البرzمج والميزانية. وقالت  وتنظيمها التقنية

ا¨موعة إن التوصيات الواردة في هذا الجزء تهدف إلى تعزيز عمل لجنة البرzمج والميزانية من أجل إعداد البرzمج والميزانية 
يعكس  وإعادة توجيه أهدافها �ستراتيجية ونتائجها ومؤشرات النتائج بما بلورةعلى الويبو  بتوجه إنمائي أكبر. وأضافت انٔ
وصرحت ا¨موعة أن تÇ التوصيات  الميزانية. خارج التمويل جيم بمصادربي� يتعلق الجزء  تصور شامل للتوجه الإنمائي،

الميزانية وفي الشراكات التي تهدف إلى حشد الموارد  خارج التمويل تهدف إلى تحسين التعاون والشفافية في اسـتخدام مصادر
التي لأغراض التنمية. وتناول الجزء دال الموارد البشرية. وهو من ا¨الات الهامة نظرا إلى انٔ جميع أنشطة المساعدة التقنية 

الأخلاقيات بحيث تطُبق  نةمدو  ن من الضروري تعديلهذا، قالت ا¨موعة إ م من خلال موظفيها. وعلى لويبو تقدَ تقد$ا ا
دول أعمال التنمية. وينبغي إعداد مدونة جديدة للأخلاقيات تشمل وتحُيل إلى التوصيات ذات الصI بج ،على  موظفي الويبو

الخبراء و�ستشاريين نظرا إلى اشتراكهم بصورة مباشرة في أنشطة المساعدة التقنية. ومن الضروري في هذا الشانٔ أن تغطي 
تناول الجزء و ينبغي تقديم مشروع المدونة إلى اللجنة لتنظر فيه. و خلاقيات الجوانب المتعلقة �لنزاهة والموضوعية. مدونة الأ 

لكتروني للويبو وإبلاغ ن إ�حة المعلومات على الموقع الإ قالت ا¨موعة إنه من المهم للأمانة أن تحسو واو الشفافية والتواصل. 
ومن المهم تزويد ا7ول الأعضاء بكل المعلومات المتعلقة بانٔشطة الويبو  باشرة �لمساعدة التقنية،كل الأنشطة المتصI م باللجنة 

ينبغي تقديم تÇ المعلومات إلى اللجنة. وأبلغ الوفد اللجنة و بما في ذ  الشركاء والموردين ومن إلى ذ .  للمساعدة التقنية،
 أن وفد البرازيل سـيواصل عرض المقترح المشترك.

روكا.  - ن جميع أجزاء المقترح تستند إلى تقرير ديريوعة جدول أعمال التنمية، واكٔد أ وتحدث وفد البرازيل، �سم مجم .317
ن الجزء زاي يتعلق بقاعدة بياzت المساعدة التقنية، ويهدف إلى وقالت إ بعد جزء.  اوواصلت ا¨موعة عرض المقترح جزءً 

الأنشطة وتزويد ا7ول الأعضاء بمعلومات أكثر ياzت لمساعدة الأمانة في تنظيم ب إدراج معلومات كامI ووجيهة في قاعدة ال 
قييم. ويتعلق يتناول قياس الوقع والرصد والت ف الجزء حاء أما تفصيلا عن أنشطة المساعدة التقنية من خلال قاعدة البياzت. 

ن الخارجيان أنه رغم المستشارا وأوضحاعدة التقنية. وجودة التدابير والمؤشرات المسـتخدمة في تقييم المسهذا الجزء �لرقابة 
من هدف ال لم تضع الٓية مسـتقI للرصد والتقييم؛ 0  ذكرت ا¨موعة أن  المنظمةضخمة للمساعدة التقنية، فإن  توجيه موارد
لتنمية، وزaدة قدرة اض اغر لتعاون لأ تحسين الرقابة على أنشطة الويبو في مجال ارفع مسـتوى الرصد والتقييم ل  هوهذا الجزء 

تقييم تÇ الأنشطة بصورة ملائمة. وقد قُدم عدد من المقترحات استنادا إلى التوصيات الواردة في تقرير ا7ول الأعضاء على 
وجز المقترحات ين هذا الجزء إلى أ ا¨موعة  وأشارت.  اواستراتيجياته سـياسات الملكية الفكرية 1تناول الجزء ي روكا.  - ديري

الأدوات المسـتخدمة في إبلاغ استراتيجيات الملكية الفكرية.  وينبغي تطوير  مراجعةن الخارجيين لتعزيز الرئيسـية للمستشاريْ 
استندت العديد و . الأعضاء ويدعم التوجه الإنمائياحتياجات ا7ول على نحو يراعي سـياسات واستراتيجيات الملكية الفكرية 

للملكية  لوضع سـياسات واستراتيجيات المنظمةغ اللجنة �نتظام �لتدابير التي اتخذتها إبلا الحاجة إلىمن التوصيات إلى 
والتنظيمية. وقالت ا¨موعة إن للبÙان المعنية. أما الجزء aء فيُعنى �لمساعدة التشريعية  ملائمة للمتطلبات الواقعية الفكرية

احتياجات المساعدة التشريعية والتنظيمية المقدمة مع  اتساقن ضما فضلا عنتوصيات هذا الجزء تهدف إلى تعزيز الشفافية 
لقدرة على اتخاذ نظرا إلى سرية بعض المعلومات، ينبغي انٔ يكون 7ى ا7ول الأعضاء اأنه ا¨موعة  وأضافت ا7ول الأعضاء،

ن هناك الكثير مما إلى أ والتنظيمية،  ، فF يتعلق �لإطار العام لتقديم المساعدة القانونيةومع ذ  فقد نوهت قرار بشانٔ نشرها.
 ومع ذ  لعديد من الأنشطة في هذا ا¨ال،اسـبق ونفذت  المنظمةن هذه الأنشطة. وأضافت أ يمكن القيام به لتحسين تنفيذ 

 مسـتقل لتÇوعلى هذا، تدعو بعض التوصيات إلى إجراء تقييم  معلومات كافية عن كيفية تنفيذها.إلى ا7ول الأعضاء تفتقر 
 وتكوين والتدريب الفكرية الملكية مكاتب يتناول الجزء كاف تحديثو ا يحدث. دراية بمالأنشطة لتكون ا7ول الأعضاء على 

على و كدت ا¨موعة انٔ المساعدة التقنية ينبغي أن تراعي ظروف البÙان المعنية. للمسـتخدم. وأ  ا7اعمة والأنظمة الكفاءات
تب أكبر وأكثر تقدما بي� 7ى بÙان أخرى مكاتب أصغر. وينبغي أخذ مثل هذه سبيل المثال، 7ى بعض البÙان مكا
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تدعو بعض التوصيات أيضا إلى إجراء مراجعة متعمقة لأنشطة الويبو وأولوaت المسـتقبل والأنظمة و العوامل في الحسـبان. 
للغاية لÙول  ا¨موعة إن هذا سـيكون مفيداوقالت يع الخدمات المتعلقة �لمسـتخدم. ا7اعمة للمسـتخدم، بما في ذ  تحديد جم 

 على الوصول إلى المساعدة التقنية الملائمة فضلا عن زaدة قدرة هذه ا7ول، المنظمة عملشراف على الأعضاء من حيث الإ 
تعزيز هذا  لأمم المتحدة وكيف يمكنيبو مع الوكالات الأخرى في أسرة الام فيتعلق بتنسـيق الو لاحتياجاتها وطلبها. أما الجزء 

يشـتمل على توصيات بشانٔ الشفافية من خلال إ�حة المعلومات للعامة من  ،جزء يتعلق �لمتابعة يوجدالتنسـيق. وأخيرا 
حظيت و بعض التعليقات العامة بشانٔ تنفيذ المقترح المشترك. بعدئذ ا¨موعة  وقدمتأصحاب المصالح والأطراف المعنية. 

حضور عدد كبير من ممثلي الأمانة إلى  يتجلى ذ  فيالويبو، كما  من Ëات عديدة من بينهاالمساعدة التقنية �ه�م كبير 
كدت ا¨موعة لأعضائها. وأ الويبو  في ا7ور ا0ي تؤديهالمناقشة. وأضافت أن ا¨موعة تعتبر المساعدة التقنية عنصرا أساسـيا 

توصيات جدول أعمال التنمية،  العديد من وتدعو مال التنمية.سائل في سـياق جدول اعٔعد أحد أهم الم أن المساعدة التقنية تُ 
شفافية  وانٔ توجد النامية واحتياجاتها،البÙان aت أولوأن تلبي و  الإنمائيتوجه ال المساعدة التقنية  تدعمن إلى أ بشكل عام، 

 مزيد من المساء� والشفافية،تدعو فقط إلى إذ  ،بسهو� يمكن انٔ ينُفذومساء�. ورأت ا¨موعة أن العديد من التوصيات 
أكدت على  وسـبق للمجموعة أن. بصورة أفضل في هذا ا¨ال المنظمة دور فهملÙول الأعضاء  ومن شانٔ ذ  أن يتيح 

نشطة الويبو لأ الأعضاء النفاذ إلى تحليل معمق  أهمية المراجعة الخارجية. وكانت هذه هي المرة الأولى التي يتُاح فيها لÙول
الجهود التي بذلها تقدر ا¨موعة ، وعلى هذا. الجيدة ل تقرير المراجعة الخارجية العديد من التوصياتالتقنية. وشم للمساعدة

 ت ا¨موعةهذا الموضوع نوقش لفترة طويI، بدأ وفد الجزائر والأمانة أكد� أن  أن وبماالمستشاران في إعداد التقرير. 
ص مناقشات في الفريق العامل ا6ص أيضا جرتو ). CDIP/8/INF/1روكا (الوثيقة  – المناقشات المتعلقة بتقرير ديري
وتÇ التي �لفعل  تنفُذ الأنشطة التيأحاطت الأمانة علما أيضا بمحتوى رد الإدارة بشانٔ لكنها لم تحرز أي تقدم يذُكر. و 

وشملت هذه  ا7ورة الأخيرة للجنة. عرضت ا¨موعة وËات نظرها بشانٔ رد الإدارة فيو تاج إلى مزيد من المناقشة. تح 
استند إلى التقرير المعمق ا0ي أعده  موجزا اوفد بوليفيا، عرض الأفريقية ومشاركة ا¨موعة اشتركت في تقديمهاالتي  الوثيقة،

دراسة المقترح المقترح المشترك لجميع ا7ول الأعضاء منذ ا7ورة السابقة للجنة، مما أ�ح لجميع الوفود توافر وي المستشاران. 
 وأشارت إلىتنفيذ التوصيات.  كيفية مواصI العمل بعد ذ . ودعت ا¨موعة إلى اتخاذ اجراءات لمتابعة واتخاذ قرار بشانٔ

وأضافت أن لتوصيات التي قد$ا المستشاران. اجة إلى ا7خول في مرحI عملية أكثر فF يتعلق بهذا النشاط الهام وتنفيذ االح
 مناقشات بشانٔ هذا النشاط الهام. اءة فية للمشاركة البنّ ا¨موعة مسـتعد

 وفد بلجيكا انٔ عدد الوþئق يتزايد في كل دورة، وانٔ أسـئI جديدة تظهر على السطح. ورأى الوفد أنلاحظ و .318
ل 7ى الوفد بعض المضمون، ليس ضرورa فحسب، لكنه مفيد لجميع ا7ول الأعضاء. ومع ذ ، لا يزا بشانٔالنقاش 

كثر شمولا الأ  ةكاديميبعض التحليلات الأ روكا على  - الوثيقة أولا: اشـتمل تقرير ديريبخصوص هذه الشواغل المهمة العالقة 
، 2008/2010لا يعكس سوى الوضع في الفترة  التقرير ينبغي �عتراف بانٔ للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو، لكن

الإقليمية، فضلا ساعدة التقنية الثنائية و إلى حد كبير الم  التقرير تجاهلكما  .ساعدة التقنية التي تقد$ا الويبولم يركز إلا على ا ولم
القابI للتطبيق.  وتحديدا للتوصيات ،رد الإدارة نظرة محدّثة عن المساعدة التقنية شملþنيا: وطبيعة أكاديمية بحتة.  ذو أنهعن 

 أبدى ومع ذ �لتوصيات التي أدرجتها الأمانة تحت الفئة �ء،  قال إنه يمكنه الأخذ�ء،  لوفد عضوا في ا¨موعةا وبوصف
ألف)  الإدارة ترى الأمانة أنها ستنُفذ (الفئةالتركيز أكثر على فئات أخرى في رد  فيعض ا¨موعات الأخرى تفهمه لرغبة ب

þلثا: و يريد انٔ يشكك في حكم الأمانة في هذا الشانٔ. مثيرة للتساؤلات السـياسـية (الفئة جيم). وأدرف الوفد أنه لا  أو
فريق العامل ال اختصاصاتانٔ إلى في ا7ورة الأخيرة  أشارذكّر الوفد بانٔه و الفريق العامل ا6صص، في  مناقشةأيضا  جرت

كما و ، وإن كان ذ  لأسـباب أخرى. ومع ذ ، الرأيانٔ مجموعات اخٔرى تشاركه ب وكان 7يه انطباع تكن مثالية تماما،  لم
 المتاحة 7يه العامل مقيدا بكمية الاكٔسجين رaضة الغوص، وكان الفريقلأنه كان تدريبا في ذ  الوقت  ذكرو الوفد  سـبق

هي  التي بين أيدينا. والوثيقة المامٔولالنتائج كانت دون المسـتوى  لكنبما هو متاح،  الغوص، وكان عليه و�لاختصاصات
والشاق  المفصلومجموعة جدول أعمال التنمية ووفد بوليفيا على عملهم الأفريقية  شكر الوفد ا¨موعةو إضافة إلى القائمة. أحدث 

، لابد من مسـتفيضةفي هذا الصدد. ومع ذ ، كان 7ى الوفد أيضا شواغل هامة: أولا: رأى الوفد أنه لكي تجري مناقشة 
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موعات الإقليمية، وينبغي لهذا النهج انٔ يتجاوز مساهمة قI من ا¨موعات الإقليمية والبÙان نهج تتفق عليه جميع ا¨ إيجاد
ى ا وþنيا:المنفردة، بغض النظر عن المزاa المترتبة على مساهمتهم.  ومجموعة الأفريقية  لوفد انٔ المقترح المشترك من ا¨موعةرأ

توصيات وال  الشديد الطول مش©ت في عدة مجالات؛ مثل ينطوي علىلكنه  جدول أعمال التنمية ووفد بوليفيا مثير للاه�م
. وفF يتعلق تعتزم أخذ بعضها في الحسـبان لتوصيات إذا كانت اللجنةتحديد أولوaت ا ضرورة. وأكد الوفد الزائدة عن الحاجة

إشارة في  70 � يوجد ما يزيد  على�لمضمون، أشار الوفد إلى وجود نحو ثماني إشارات في الحواشي إلى رد الإدارة، بي
عض التوصيات. وþنيا: لاحظ روكا، لافتا النظر إلى ضرورة إيجاد بعض التوازن إذا ما تم تناول ب –ديري  الحواشي إلى تقرير

ٕ�عداد دليل  المعنيةالتوصيات  ، وتشملتحت الفئة �ء في رد الإدارة الواردةتوصيات ال  تشمل قI منن الوثيقة الوفد أ 
الوثيقة قائمة طويI من  تشملإرشادي شامل عن تقديم المساعدة التقنية، وتوصية بتحديث قائمة المستشارين، في حين 

دمج جميع  مقترحعلى سبيل المثال، و نفُذت �لفعل.  الأمانة ، اعتبرتهاوردت تحت الفئة ألف في رد الإدارةالتوصيات، 
مل المقترح ائضا حديث الموقع الإلكتروني للويبو. ويشتالبرzمج والميزانية، والتوصية المتعلقة ب  الميزانيات والخطط في ميزانية

الأهداف  بلورة، من بينها، على سبيل المثال، التنفيذ صعبة ،ا7ورة الأخيرة في ،بعض التوصيات التي اعتبرتها الأمانة
في مجالات مختلفة  الملموسبعض التقدم  ،ورة الأخيرة للجنةمنذ ا7الويبو،  تحقق علاوة على ذ ،�ستراتيجية للويبو. 

وþئق عدة  طرحتكون أيضا قديمة بعض الشيء. وأشار الوفد إلى أنه رغم قد الوثيقة  فإن، وعليهمثل مجال الموارد البشرية. 
اس ثنائي وإقليمي خارج ا قامت به ا7ول الأعضاء �لفعل على أسي لا يزال مفقودا هو فهم معلى اللجنة، فإن الشيء ا0

أمام المطروحة انٔ الوþئق ا6تلفة إلى الوفد  واشٔار. بصورة أفضل توقعات المسـتفيدين من المساعدة التقنية وأيضا فهم ،الويبو
ضي قدما بطريقة متوازنة المناقشة ينبغي أن تمن اغل الهامة. ومع ذ ، قال الوفد إ اللجنة لها مزاa لكنها اþٔرت بعض الشو 

عدة  مناقشة، في ا7ورة الثامنة للجنة، جرت�سم ا¨موعة �ء، التي ذكEرت بانٔه  في تقديم بيانعد ذ  بالوفد وشرع ناءة. وب 
ورد  ،الويبو تقد$ا التي التقنية للمساعدة ارجيةالخ راجعةتقارير الم من بينهاتقارير تتعلق �لمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو، 

ومجموعة الأفريقية    إلى عرض التقرير المقترح المشترك المقدم من ا¨موعة إضافة وتقرير الفريق العامل ا6صص،، الإدارة
 مجال التنمية لأغراض التعاون. أشارت ا¨موعة قد$ا الويبو فيفيا بشانٔ المساعدة التقنية التي تجدول أعمال التنمية ووفد بولي 
منذ  جدول أعمال للويبولتوصيات قد$ا الويبو في مجال التنمية لأغراض التعاون اسـتجابة  تإلى زaدة المساعدة التقنية التي

خرىقُدم  والمشاريعمن المقترحات اخٓذًا في التزايد  اعددً ، وانٔ 1997أكتوبر  اللجنة  تقتصرولم  .ونوقش في اللجنة وفي محافل أ
نية، ومع ذ  كان غير مسـبوق من أنشطة المساعدة التق عددا بل وافقت ونفذت حتى الانٓ ، على مناقشة تÇ المشاريع

ماخٓذ على جودة في الوقت ذاته، د الإدارة والفريق العامل ا6صص، روكا ور –لاسـتنتاجات التي توصل إليها تقرير ديري ل
 في التصورات التالية؛ تخُتزل إلى حد بعيدالماخٓذ واشٔارت ا¨موعة إلى انٔ هذه . ونطاقها قد$ا الويبوالمساعدة التقنية التي ت

، يعملون ائضا في هذا الميدان ،�لمساعدة التقنية التي يقد$ا شركاء خارجيون غير الويبو المتعلقة رفةالمع النسـبي في النقص
ينات على المساعدة التقنية والحاجة إلى إدخال مزيد من التحس خلات محتمI في المساعدة التقنية، ذ  من تدا يترتب علىوما 

توفير مزيد من قد$ا الويبو. ومن أجل الحفاظ على مناقشة رفيعة المسـتوى بشانٔ المساعدة التقنية، اقترحت ا¨موعة التي ت
روكا ورد الإدارة والفريق العامل ا6صص على ضرورة تعزيز المساعدة  – رير ديرياتق تاتفقو تنظيم النقاش العام. �رشاد ل 

اقترحت ا¨موعة، كخطوة أولى، اسـتعراض أفضل الممارسات  في الويبو؛ 0ا ائدة ا7ول الأعضاءالتقنية التي تقد$ا الويبو لف
 روكا ورد الإدارة. –ديري  يللمساعدة التقنية للملكية الفكرية، على النحو المقترح في تقرير  الأعم¨ال � فF يتصلومناقشـتها 

التي تقد$ا الويبو من zحية وبين المساعدة التقنية التي تقد$ا مجموعة  العلاقة بين المساعدة التقنية وقال الوفد إن تÇ هي
صحاب المصالح المعنيين �لملكية الفكرية من خارج  الويبو على الصعيدين الوطني والإقليمي من zحية أخرى.  متنوعة من أ

عملية التعلم من أفضل  لأعضاء فيها المشاركة فيساعدة التقنية والتعاون الخار� للويبو، ينبغي للويبو ولÙول اوبغية تحسين الم 
الفكرية. واضٔاف أن هذه المناقشة يمكن أن  الملكية التي تقد$ا القائمة ساعداتالم جميع من الممارسات ومن ا7روس المسـتفادة 

الويبو، كما يمكنها  غيرو  الويبو التي تقد$ا ا7روس المسـتفادة من المساعدة التقنيةعلى تركز على تعريف افٔضل الممارسات و 
المساعدة التقنية. وينبغي انٔ تتضمن  مشاريعالبÙان النامية والبÙان المتقدمة بشانٔ  من مشتركةتقديم عروض إ�حة الفرصة ل 

وبخاصة ، التي تقد$ا أكاديمية الويبو لتدريباأيضا مراجعة دقيقة ومتعمقة للتخصص �ستراتيجي لأنشطة هذه عملية التعلم 
لكي العالم. واقترحت ا¨موعة تخصيص يوم كامل في ا7ورة القادمة للجنة  في جميع أنحاءأنشطة التدريب الأخرى في سـياق 
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 وبلورةتحديد  فيأن يساعد  ومن شانٔ ذ من المعلومات.  االأنواع من الأنشطة مزيد هذه�لفعل في  العامIالكياzت تقدم 
النشاط سيسفر عن تنسـيق هذا انٔ ب عن اعتقادها ا¨موعة وأعربتالمتخصصة. للمنتجات أسواق الويبو �ستراتيجية 

المساعدة للبÙان النامية وفي إعداد  مجال في تقديم العامIمنهجي أفضل بين الويبو والمكاتب الثنائية والإقليمية الرئيسـية 
 خططها للمساعدة. 

عن  في ا7ورة التاسعة للجنةأعربوا بانهٔم ر ذكE ه، فلأوروبي وا7ول الأعضاء فيوتحدث وفد قبرص �سم �تحاد ا .319
Fانٔ التوصيات التي حُددت تحت الفئة �ء على أنها بروكا،  –رد إدارة الويبو على تقرير ديري يتعلق ب اقتناعهم بانٔه ف
 أعضاءيع لق قبول جم هذا الرأي لم ي جنة، لكن من الواضح أنل ينبغي أن تكون محل تركيز ال  ا من النظرتسـتدعي مزيد

حان للتركيز على مقترحات بعينها وردت في قد الوقت انٔ اللجنة. وقال إن �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه اتفقوا على 
للجنة هذه الغاية، رأى �تحاد انٔ ال  اقيقلأغراض التنمية، وتح لتعاون لتحسين أنشطة الويبو في مجال اروكا  –تقرير ديري 

وأضاف انٔ الغرض من هذه ا7ورة هو الأعم للملكية الفكرية.  كامل لأنشطة المساعدة التقنيةم ستسـتفيد من تخصيص يو 
تقديم الويبو، كما أنها سـتتيح الفرصة ل تفادة من المساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو وغير تحديد أفضل الممارسات وا7روس المس ـ

أن أشار إلى البÙان المانحة والبÙان المسـتفيدة. و  منالعروض المشتركة ، بما فيها الثنائية �لمساعدة التقنية المتعلقةلعروض ا
ضرورة تحسين ب التي تقضيروكا  –للتوصيات الرئيسـية الواردة في تقرير ديري  مباشرةا7ورة سـتكون بمثابة اسـتجابة 

في مجال تقديم المساعدة للبÙان النامية. وأشار إلى أن  المنتظم بين الويبو والمكاتب الثنائية والإقليمية الرئيسـية العامI التنسـيق
0ا فإنه يؤيد بيان ا¨موعة �ء  سائر المنظمات ا7ولية؛مع  التنسـيققر باهمٔية تعزيز اد الأوروبي وا7ول الأعضاء ت�تح

 هذه المراجعة وهذا النقاش رفيع المسـتوى.ل للجنة  المقبIتخصيص يوم كامل في ا7ورة ب 

راجعة الخارجية للمساعدة تقرير الموقال إن المناقشة. هذه ، وذكّر باسٔاس الأفريقيةفد مصر، �سم ا¨موعة وتحدث و  .320
، كما أنشئ فريق في ا7ورة الثامنة للجنة 7ول الأعضاءإلى اقُدم  التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية

أثناء فترة ما بين الفريق العامل ا6صص في عدة مناسـبات ارجية. وقد اجتمع لمراجعة الخعامل مخصص لمراجعة توصيات ا
بادل وËات النظر بشانهٔا. ورد الإدارة على المراجعة الخارجية وت تفاضة توصيات المراجعة الخارجية ، وzقش �س ـا7ورات
ووفد بوليفيا أن الوقت حان الأفريقية  مناقشات الفريق العامل ا6صص، رأت مجموعة جدول أعمال التنمية وا¨موعةوعقب 

قرت في رد الإدارة بغية تحسين أنشطة  tالويبو في مجال التعاون للتركيز على مقترحات محددة وردت في المراجعة الخارجية، وا
ون الويبو في مجال التعا. وبناء على ذ ، تضمن المقترح المقدم توصيات محددة تهدف إلى تحسين أنشطة لأغراض التنمية
وردت في تقرير المراجعة الخارجية. وفي التي توصيات كل ال أن المقترح لم يتضمن  على ا¨موعة وشددت. لأغراض التنمية

 ، وانٔ من المهم مناقشـتهاالتوصيات الرئيسـية ذات الأولوية يدتحده تم سـياق إشارته إلى تعليقات وفد بلجيكا، أكد الوفد أن
من خلال  لمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبوتÇ التوصيات، على سبيل المثال، تعزيز وجاهة وتوجه ا وتتضمنالموافقة عليها. و 

 حيثنحو التنمية من  توËاكثر أنشطة المساعدة الأ تنفيذ و وضع مبادئ توجيهية تقدم تفاصيل محددة بشانٔ كيفية تخطيط 
 في ينبغيتقديم المساعدة التقنية.  عنداد كتيب إرشادي مفصل إع ائضا من الأمانة طُلبأنه  وأشار إلىالمضمون والعملية. 

 النتائج يلخّص برzمج لكل الإنمائية الأنشطة تقرير إضافة جزء إلى ،المسـتقبلية البرzمج ادٔاء وتقارير والميزانية البرzمج وثيقة
  فئة المسـتقبل في والميزانية البرzمج وثيقة تشمل أن ينبغيباكمٔلها. كما  المنظمة برامجفي  التنمية لأنشطة الفعلية والنتائج المرتقبة
 كي والميزانية البرzمج وثيقة في المرتقبة النتائج تنقيح وينبغي. التنفيذ طريقة بحسب الميزانية اع�دات عن الميزانية في جديدة
 المنظمة أهداف تنقيح وأنشطتها. وينبغيالإنمائي على برامج الويبو  التوجه عناصر مختلف تعميم لكيفية بينّة بطريقة تتصدى

 تصوّر تجسـيد بغية المتوسط للأجل �ستراتيجية الخطة في أدائها ومؤشرات نتائجها عن فضلا توجيهها، وتعيد �ستراتيجية
سبيل شمل بعض التوصيات المهمة بشانٔ التنمية البشرية، على ي ن المقترح الإنمائي. وأبرزت ا¨موعة أيضا أ  للتوجّه أشمل

 التي المواطن تدرك حتى وكفاءاتهم الموظفين بمهارات المتعلقة" الثغرات تحليل" دراسة إتمام في الأمانة تسرع انٔ المثال، يتعين
 حصيI تقديم وينبغي. وإدارتها ووقعها الإنمائي للتعاون أنشطتها توجّه لتحسين اللازمة والخبرة والكفاءات المهارات فيها تنقصها
 خطوات تتُخذ أن ويتعين .بشانهٔا إجراءات وتتخذ فيها تنظر كي الفكرية والملكية �لتنمية المعنية اللجنة إلى" الثغرات تحليل"
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 أداء وتقييم التعيين إجراءات تسـتغل وانٔ الموظفين، أداء وتقييم للتعيين الويبو إجراءات في التنمية أعمال جدول إدماج
 عن الأعضاء ا7ول �سـتمرار الأمانة تطلع أن المنظمة. وينبغي داخل التنمية نحو وËّينم وفكر بثقافة للنهوض كفرص الموظفين

 الخبراء اختيار إجراءات شفافية لضمان توجيهية مبادئ الأمانة وقد يكون من المفيد أن تعدّ  .التنفيذ في المحرز التقدم
درجت �لتقرير تهدف الخارجيين. وقالت ا¨موعة إ  tت المساعدة ن توصيات أخرى اzإلى تعزيز الشفافية والاتصال، وقاعدة بيا

التقنية، وسـياسات الملكية الفكرية واستراتيجياتها، وتحديث مكاتب الملكية الفكرية، والتدريب وبناء القدرات. وأكدت أن 
واعٔربت الويبو.  تقد$ا الهدف العام من هذه التوصيات هو زaدة الفعالية والإدارة السليمة والأثر الإنمائي للمساعدة التي

الفعالية والإدارة السليمة لا ينبغي أن يكوz محل نزاع إذ يمكن لجميع الوفود إقرارهما. وساندت  مبدأيا¨موعة عن اعتقادها بانٔ 
يها في ا¨موعة وËة النظر القائI بانٔ نقطة البداية للمناقشة في ا7ورة الحالية ينبغي أن تكون النتيجة التي تم التوصل إل

ا7ورة التاسعة للجنة. وذكEرت اللجنة، عقب سؤال الرئيس، بانٔ الأمانة قد حددت التوصيات التي رأت، من وËة نظرها، 
على سبيل المثال، التوصيات المتعلقة بعمل الويبو في استراتيجيات الملكية نها، أنها $مة ويمكن تنفيذها على الفور. ومن بي

المراجعة الخارجية لأنشطة أكاديمية الويبو، والمبادرة التي اtطلقت مؤخرا لوضع خطط قطرية و ، على الصعيد الوطنيالفكرية 
لتقديم مساعدة تقنية بصورة أكثر تماسكا وشفافية �لتشاور مع ا7ول الأعضاء. ولم يتسع الوقت  للجنة لمناقشة تÇ المسائل 

ا البدء بمناقشة المسائل التي حددتها الأمانة للتنفيذ. وذكEرت بانٔ في ا7ورة السابقة؛ 0  ذكرت ا¨موعة انٔ اللجنة يمكنه
ا7ول الأعضاء دُعيت إلى تقديم إسهاماتها كتابة لمناقشـتها في ا7ورة الحالية. ولاحظت ا¨موعة عدم وجود إسهامات من 

من جدول أعمال التنمية  المقترح المشتركهي  للمناقشةا7ول الأعضاء في هذا الشانٔ؛ و�لتالي فإن المساهمة الوحيدة المطروحة 
تقرير المراجعة و . وذكEرت ا¨موعة بانٔ اللجنة وافقت أيضا على مناقشة المقترح المشترك ووفد بوليفياالأفريقية  وا¨موعة

قة على على أنه تمت المواف ا¨موعةالخارجية ورد الإدارة في هذه ا7ورة بهدف النظر في تطبيق بعض التوصيات. وشددت 
، وضرورة رأت ا¨موعة انٔ الوقت قد حان كي تقر الويبو التوصيات المطروحة أمام اللجنة ،ذ  في ا7ورة السابقة؛ 0ا

 ن النامية، وضمان وقعها الإنمائي.للبÙا المنظمةالعمل المقبل لتعزيز المساعدة التقنية التي تقد$ا  فيتÇ التوصيات ب  �سترشاد
منفتحة لمناقشة سـتكون وأن ا¨موعة  جراء المناقشات المتعلقة بهذه المسأ�،لرئيس في إ � تسترشد ةوأضافت أن ا¨موع

جل مواصI المناقشات وتيسير الوصول إلى نتيجة محددة لهذا لمقترح المشترك جزءًا بعد جزء من أ في ا المدرجةالتوصيات 
 اتعاونهو لوفود وأعربت ا¨موعة عن تطلعها إلى مشاركة افي ا7ورة التاسعة للجنة. عليه اتفُق  حسـ¤ ا7ورةهذه البند في 

 الإيجابي للمضي قدما بهذه المسأ� المهمة.

الخبراء المسـتقلون بشانٔ  اضطلع بههي نتيجة التحليل ا0ي   CDIP/8/INF/1وذكر وفد الأرجنتين أن الوثيقة .321
ووفد الأفريقية  دول أعمال التنمية وا¨موعةلج. ورحب الوفد �لمقترح المشترك مةالمنظ تنفذهاأنشطة المساعدة التقنية التي 

. CDIP/9/16التنمية على النحو الوارد في الوثيقة  لأغراضالمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون بوليفيا بشانٔ 
وأعرب الوفد عن  عن هذا البند.عن ذ  البياzت السابقة لمناقشة محتوى هذه الوثيقة كما عبرت  جيدأن المناخ ورأى الوفد 

 تنفيذها على الفور. من أجلالملموسة في الوثيقة  توافق اللجنة على بعض المقترحات أم� في أن

، وأيد مواصI المناقشات الموضوعية بشانٔ البلطيق ودول الوسطى أورو� بÙان مجموعة �سم هنغارaوتحدث وفد  .322
ا¨موعة وËة  وأيدت. مراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنميةلل المسأ� المهمة

التي  لمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو� النظر التي تدعو إلى تحقيق قدر أكبر من �سـتدامة والفعالية والشفافية فF يتعلق
محددة. ورأى الوفد بتقييم مشاريع  المتعلقةوتحديدا أثناء المناقشات  جدول أعمال اللجنة 0  الأسـبوع، برزت بوضوح في

ىفي المناقشات.  لعمليات التقييمفي إدماج بعض التوصيات العامة  فائدة تفعيل المناقشة. سـيفيد في إعادة ذ   انٔالوفد  ورأ
 سؤوليةالم و ، الوعي وإذكاء الجماهير 6اطبة أنشطة تنفيذالسابق بشانٔ تشمل تÇ التوصيات، على سبيل المثال، القرار و 

للمسـتفيدين للإبلاغ عن تنفيذ المشروع ا0ي يمكن أن يساعد كعنصر أساسي في تقييم سليم للوقع. وبغية تعميق  الإلزامية
اول مسأ� المساعدة لتنالمقبI  باكمٔ� في ا7ورة رأت ا¨موعة أنه يجدر تخصيص يوممسـتوى المناقشة حول هذه المسأ�، 

وفد بلجيكا واخٓرين للنظر بعمق، في تÇ ا7ورة، المقدم من قترح المائدت ا¨موعة ائضا و  التقنية، ولضمان ال�سك والكفاءة.
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و وغير ا الويبنشطة المساعدة التقنية التي تقد$لأ في الإطار الأعم للمساعدة التقنية وإ�حة الفرصة لعروض مشتركة متنوعة 
على أفضل الممارسات وا7روس المسـتفادة. وراتٔ ا¨موعة انٔ اللجنة، عقب المناقشة المتعمقة على مسـتوى  الويبو. مع التركيز

 الخبراء، سـتكون في وضع أفضل يخولها وضع �سـتنتاجات الضرورية للمسـتقبل.

لمشاركة في ا¨موعات تعزيز ا أنه يمكنعلى  واتفق، والكاريبي اللاتينية امٔريكا بÙان مجموعة �سمبيرو  وتحدث وفد .323
يين $مة وينبغي أن تؤدي إلى أنشطة عملية وزaدة في الشفافية. وراتٔ ا¨موعة أنه وانٔ توصيات الخبراء الخارج الإقليمية، 
ل المبادرات بعض المبادرات الجيدة للغاية مثوقالت إنه تم طرح تحديد الأنشطة غير المتكررة لتنفيذها.  من المفيدسـيكون 

تحديد التوصيات التي يمكن  المسـتحسنمن  همناقشـتها. ورأت ا¨موعة أيضا أن ا¨موعة �ء والتي يمكن مواصI عرضتهاالتي 
تود معرفة كيف يمكن تناول  إنها وقالتمختلفة قدمت مقترحات في هذا الشانٔ، على الفور. واشٔارت إلى أن وفودا تنفيذها 

المقترحات و تنفيذ بعض المبادرات  من المسـتحسن. ورغم تحقق بعض �نجازات، رأت ا¨موعة أنه المقترحات وتنفيذها هذه
المحددة. وأعرب الوفد عن اعتقاده، بصفته الوطنية، بانٔ الكتيب الإرشادي المقترح عن المساعدة التقنية سـيكون مفيدا 

 يمكن ومعرفة ما ا0ييود الوفد معرفة المزيد عنها التي همة، وأنه يعُد إحدى المبادرات الم الأعضاء، وسـيعزز التعاون مع ا7ول 
 للجنة التركيز على هذه المبادرة وعلى مقترحات فردية أخرى.أنه ربما تسـتطيع ا تقديمه. وأضاف للمنظمة

تنمية. ال  لبÙه. وانٔ المساعدة التقنية جزء $م من جدول أعمال ةأهمية حاسم ذو واكٔد وفد بوليفيا أن جدول أعمال التنمية .324
الراهنة انٔ توصية لجدول أعمال التنمية تتناول المساعدة التقنية. وعلى هذا يمكن للمناقشة  46من توصية  14وأكد الوفد أن 

اعدة التقنية التي تقد$ا تنفيذ جدول أعمال التنمية. وأضاف أن تÇ الجهود تهدف إلى تعزيز المستمثل إسهاما هاما للغاية في 
الويبو  ، بل كفرصة لتقويةالمنظمةنه لا ينبغي النظر إليها على انهٔا هجوم على ا زaدة الفعالية والشفافية. وإ الويبو بسـبل منه

قام الوفد بدراسة التقارير ا6تلفة التي قُدمت إلى اللجنة. وأعرب عن تقديره للتقرير ا0ي أعده   وتعزيز مصداقيتها كمنظمة،
التنمية. وقال إن التقرير قيم للغاية  لأغراضتقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون المساعدة ال بشانٔ  الخبراء الخارجيون

، وأشار من قبل لمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبوفي سابقة لم تشهدها االمفصI  والتحليلاتويشمل العديد من التوصيات 
ثة تعطي صورة كامI عن أنشطة المساعدة التقنية التي تقد$ا وشـيقة ومحدّ  الإدارة تضمن أيضا معلومات $مة ردانٔ الوفد إلى 

ت الواردة في الويبو . وعلى غرار الوفود الأخرى، وجد الوفد نفسه في موقف معقد بشانٔ تطبيق �سـتنتاجات والتوصيا
 Ëد طيببذُل  حيث فريقية،ة الأ جدول أعمال التنمية وا¨موعالمقترح المشترك من إعداد قد شارك الوفد في الوþئق ا6تلفة. ف

ك أخذ في الحسـبان رد تحديد بعض التوصيات الرئيسـية الواردة في تقرير الخبراء الخارجيين. وأكد الوفد انٔ المقترح المشتر ل 
 مراعاةمن الأهمية بمكان نظرا إلى عدم تحديث تقرير الخبراء الخارجيين كما ذكر وفد بلجيكا، ومن ثمE يجب  الأمانة وهذا

تقديم التقرير. وعلى هذا، اسـتُخدمت كلتا الوثيقتين في إعداد المقترح التي تلي ومات التي تقد$ا الأمانة بشانٔ الفترة المعل
تبع بتنفيذها. وفي هذا السـياق، ت  فF يتعلقالأمانة تحت الفئة ألف  التي حددتهاشمل المقترح بعض التوصيات وي المشترك. 

شـتمل وي . تنفيذها الأمانة التي ترى نشطةالأ إلى الأنشطة التي يمكن تنفيذها إضافة إلى  ونظر ،الأمانة عن كثب خطىالمقترح 
، وأيضا توصيات تحت التنفيذ سهIتحت الفئة �ء التي تصُنف على أنها توصيات  الواردةعلى بعض التوصيات أيضا المقترح 

مفيدة بشانهٔا بين ا7ول الأعضاء. ورأى الوفد أن  لكن يمكن إجراء مناقشة ،إلى حد ماتنطوي على مش©ت الفئة جيم التي 
من حيث التنفيذ. وأكد الوفد مجددا أنه شارك  مش©تثير التوصيات الواردة في المقترح لا ينبغي انٔ ي  الجزء الأكبر من

فضلا ، لنسـبة إليهاالمهمة �تحدد التوصيات انٔ لأنه من الضروري لÙول الأعضاء الأفريقية  جدول أعمال التنمية وا¨موعةËود 
ا¨موعات  متنانه لمقترح ا¨موعة �ء، وائد مقترحيمكن تنفيذها. وأعرب الوفد عن اترى ا7ول أنه  أخرى توصياتديد تح عن

9 في ا7ورة القادمة. وأضاف أنه ربما يكون من الأفضل تقديم المقترح كتابة لتنظر فيه  بتخصيص يوم كاملالإقليمية الأخرى 
وأكد أنه لا يوجد في تنفيذ التوصيات الواردة في التقرير. النظر . ومع ذ ، راىٔ الوفد أنه ينبغي للجنة أن تبدأ رويةبالوفود 

يتعين إجراء مناقشة بشانٔ التوصيات الواردة في تÇ الوثيقة وإنه  سوى إسهام واحد مكتوب من ا7ول الأعضاء حتى الانٓ.
اللجنة الصعو�ت، وأين يمكن إدخال تعديلات للحصول على الإجماع. وأكد الوفد أن  تكمنلتحديد مجالات التوافق، وأين 

. وقال إن لتقريراتقديم الخبراء الخارجيين  منذعام ال مضي ما يزيد علىبشانٔ التوصيات نظرا إلى  يجب أن تحاول بدء المناقشة
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 انٔ تدرس الختام، اكٔد الوفد مجددا أن على اللجنة إلى مرحI التشغيل فF يتعلق بتÇ التوصيات. وفي بعد تصل لماللجنة 
 المقدمة منانٔ تحلل جميع المقترحات المكتوبة  كيفية المضي قدما كي يتسـنى للجنةالانٓ تفاصيل المقترح المشترك وانٔ تقرر 

 .وتناقشها ا7ول الأعضاء

�سم مؤيدي المقترح. وذكر أن نقاشات  وعبر وفد �كسـتان عن تائيده للبياzت التي ادٔلى بها وفدا البرازيل والجزائر .325
كثيرة دارت حول هذه القضية في دورات سابقة للجنة وخارج نطاق اللجنة كذ . وأعرب الوفد عن اعتقاده أن النقاش 

جيد إلا أن الوقت حان لاتخاذ قرار بشانٔ كيفية المضي قدماً بهذه القضية. وقال إنه يتعين إشراك جميع ا7ول الأعضاء في أي 
سعىً للمضي قدماً بهذه القضية التي تمثل أهمية محورية لها جميعاً. وساق الوفد أربع نقاط اسـتهدف بها مساعدة اللجنة على م 

المضي قدماً، وأولها أنه لا ينبغي للوفود أن تقلق بسبب كثرة التوصيات، فثمة توصيات كثيرة تتعلق بتقديم المعلومات وإعداد 
اللجنة فعلياً في مناقشة التوصيات الأساسـية سـيقل هذا العدد وسيتيسر تجميعها في فئات حتى  التقارير، و0  عندما تاخٔذ

يمكن اتخاذ إجراءات بشكل مجمع. وفي نقطته الثانية، اعٔرب الوفد عن تفهمه أن واجب الوقت التركيز على توصيات بعينها. 
�ء وأيده �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه. وقال  ورحب في الثالثة �لاقتراح ا0ي طرحه وفد بلجيكا �سم ا¨موعة

الوفد إنه يرى في هذا خطوة إيجابية في سبيل المضي قدماً. ووضح أنه الخطوة الأولى تتمثل في التركيز على توصيات بعينها وأنه 
يطاً وþنيهما أن تمضي قدماً بشكل من المهم ألا يفُقد التركيز. وبينE أن هذا يتطلب شـيئين أولهما أن تنتهج اللجنة نهجاً بس ـ

منهجي. وأعرب الوفد عن اعتقاده أن من شانٔ تحري هذين النهجين أن يصون اللجنة من التعثر في اتباع التوصيات. كما عبر 
عن اسـتحسانه للاقتراح المشترك ا0ي طرحته مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفريقية وشارك في رعايته وفد 

وليفيا. وقال إن للجنة أن تمضي قدماً عليه، غير أن الوفد شدد على اسـتحا� الإحاطة �لقضية برمتها في دورة واحدة من ب
دورات اللجنة أو في فعالية تمتد يوماً واحداً. وذكر أن �قتراح المشترك ا0ي طرحته مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة 

ة أجزاء منها ما قام على نفس الاجٔزاء الواردة في التقرير بشانٔ المراجعة الخارجية. وألمح الوفد البÙان الأفريقية اشـتمل على عد
إلى أنه ينبغي لÙول الأعضاء الاتفاق بشكل جماعي على خطة عمل للنظر في التوصيات جزءاً جزءاً. وقال إنه يمكن المبادرة 

قدماً متى ما تحقق توافق وانٔ تنحي ائ توصية لا يتحقق بشانهٔا  إلى معالجة بعضها في ا7ورة الحالية وإن للجنة أن تمضي
توافق جانباً، على أن تعود إليها في وقت لاحق. وبينE الوفد أنه يمكن كذ  اتباع مسارٍ موازٍ للنظر في اقتراحات محددة من 

الأوروبي. وأضاف انٔ هذين النهجين ا7ول الأعضاء وأنه يمكن أيضاً اسـتصحاب �قتراح ا0ي طرحته ا¨موعة �ء و�تحاد 
  المتوازيين يتيحان للجنة معالجة التوصيات كافة على نحوٍ بسـيط ومنهجي للتوصل إلى توافق. 

وصرح وفد أستراليا بشانٔ �قتراح ا0ي طرحه وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء أنه يمكن تضمين �ج�ع التالي للجنة  .326
اربها في مجال المساعدة التقنية، وأن أستراليا على اسـتعداد لعرض تجاربها. وقال إنه يمكن عروضاً من ا7ول الأعضاء بشان تج

تضمين العرض تجارب شركائها في المساعدة التقنية متى كان ذ  ملائماً. وأعرب الوفد عن اعتقاده أن من شانٔ هذا العرض 
ذه اللجنة بشانٔ إعداد أد� اؤ مبادئ توجيهية، علاوةً أن يدعم النقاش المتعلق �7روس المسـتفادة وأن يوجه ائ قرار تتخ

على إبراز أهمية المشاركة على مسـتوى العواصم والمسـتوى المحلي في تحديد �حتياجات الموËة �لطلب. وذكر الوفد أن هذه 
  يقية.القضاa مبينة في �قتراح المشترك ا0ي طرحته مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفر 

وبينE وفد الصين أن الويبو بذلت Ëوداً هائI خلال السـنوات الأخيرة في مجال المساعدة التقنية أسفرت عن بعض  .327
الإنجازات الإيجابية، غير أن الأهمية البالغة التي يكتسـيها العمل في هذا ا¨ال تقتضي من الويبو مراجعة أعمالها السابقة 

ظهر بقاء أوجه قصور في أنشطة والمداومة على ال�س التوجيه ب  شانٔ السـياسات من ا7ول الأعضاء. وذكر الوفد انٔ التقرير أ
التعاون لأغراض التنمية، بما في ذ  ما تعلق �لوجاهة والتوجه والإدارة والشفافية والتنسـيق. ورحب الوفد �لتوصيات 

رب عن أم� أن تستند الويبو ودوائرها ا6تلفة إلى الواردة في مختلف الوþئق وقال إنه يجدها مجدية ومفيدة للغاية. وأع
توصيات ا7ول الأعضاء والخبراء في سبيل المضي قدماً بشانٔ المساعدة التقنية والتعاون لأغراض التنمية بشكل إيجابي. كما 

ب عن أم� أن تتوصل رحب الوفد �لاقتراح المشترك المقدم من مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفريقية وأعر 
  اللجنة إلى توافق في أقرب وقت ممكن. 
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وائد وفد جنوب أفريقيا البياzت التي ادٔلت بها مجموعة البÙان الأفريقية ومجموعة جدول أعمال التنمية. ونوه إلى أن  .328
-ا يعتبر تبسـيطاً لتقرير دير�قتراح المشترك ا0ي طرحته مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفريقية ووفد بوليفي

روكا من توصيات وأن بعضها مثير للجدل إلى حدٍ بعيد. وبينE أن هذه التوصيات  -روكا. ولاحظ الوفد كثرة ما ضم تقرير دير
ليست مدرجة في �قتراح المشترك. كما ارتاىٔ الوفد أن الوثيقة تضمنت قدراً كبيراً مما سمي توصيات الفئة ألف والفئة �ء، 

هذا يسهل تحديد بعضها وتنفيذه. وأعرب الوفد عن اعتقاده أنه ينبغي اتباع مقاربة منهجية لتحديد التوصيات وتنفيذها. و 
و0  أيد الوفد �قتراح ا0ي طرحه وفد �كسـتان بوضع خطة عمل للنظر في التوصيات. وكرر الوفد ملاحظة كثرة 

فيذها أو متابعتها بسهو�. كما أعرب الوفد عن اعتقاده أن نقطة البداية التوصيات وذكر أن بعضها عبارة عن مبادئ يمكن تن 
تتمثل في ملخص ا7ورة السابقة، كما ذكر منسق مجموعة البÙان الأفريقية  . وذكEر الوفد بانٔ الملخص تضمن طلب الرئيس 

وبانٔ zئب المدير العام لبى ذ   من zئب المدير العام، السـيد جيفري أونياما، أن يحدد التوصيات التي يسهل تنفيذها
الطلب إلا أن تÇ التوصيات لم تخضع للنقاش. وقال إن الفرصة سانحة الانٓ لمراجعة التوصيات التي حددتها الأمانة �عتبارها 

ة �ء قابI للتنفيذ. وتوجه الوفد �لشكر إلى ا¨موعة �ء على اقتراmا. ووصف الجهد بانٔه استشرافي، حيث اقترحت ا¨موع
أساليب جديدة للنظر في المساعدة التقنية، غير أن الوفد شدد على أنه ينبغي ألا يحل اقتراح ا¨موعة �ء محل توصيات تقرير 

  روكا. وصرح أنه لا يتحرج من تائيد �قتراح إذا كان نشاطاً مسـتقلاً. وطلب الوفد توضيحاً في هذا الصدد. -دير

دلى به وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء. وصرح فF يتعلق �سـتعراض أفضل الممارسات وائد وفد اليا�ن البيان ا0ي أ  .329
ومناقشـتها بانٔ اليا�ن على اسـتعداد لعرض قدر كبير من الخبرات المكتسـبة، على سبيل المثال، من خلال أنشطته في مجال 

يا�ن تقديم عرض بشانٔ قصص النجاح في الصناديق �ست¢نية. وقال إنه يمكن كذ  �لتعاون من مكتب الويبو في ال 
. وأعرب الوفد عن تحمسه لعرض هذه الخبرات IP Advantageتوظيف الملكية الفكرية، وهذه مدرجة في قاعدة بياzت 

  تعمFً للفائدة.

تقرير ووضح وفد بلجيكا انٔ البيان ا0ي أدلى به �سم ا¨موعة �ء ليس تكراراً لما يجري �لفعل تنفيذه. وصرح بانٔ  .330
روكا تضمن، على سبيل المثال، توصية بشانٔ تحسين التنسـيق النظامي بين الويبو ومكاتب الملكية الفكرية الإقليمية  -دير

وثنائية الأطراف. وشدد الوفد على أن بيانه ا0ي أدلى به �سم ا¨موعة �ء ي�شى تماماً مع ما هو مطروح �لفعل. وقال إنه 
امية للنظر في ما هو مطروح واسـتصحاب بعض التوصيات ائضاً عن طريق إدخال عروض بشانٔ يعدو كونه مقاربة نظ لا
  تقوم به �لفعل كياzت خارج نطاق الويبو فF يتعلق �لمساعدة التقنية.  ما

 وصرح وفد جنوب أفريقيا �ن طلبه ربما لم يكن واضحاً. وقال إن ا¨موعة �ء أشارت إلى إحدى التوصيات الواردة في .331
نقطة البداية للمناقشات بشانٔ التوصيات، غير انٔ ثمة  يه�روكا. وكرر الوفد انٔ ملخص الرئيس لÙورة السابقة  -  تقرير دير

روكا. وأعرب الوفد في هذا السـياق عن رغبته في معرفة  - اقتراح الانٓ من ا¨موعة �ء يبرز إحدى توصيات تقرير دير
ة في التقرير. كما أعرب الوفد عن رغبته في تبين الرابط بين ما حددته ا¨موعة �ء عساه يفُعل بسائر التوصيات الوارد  ما

  روكا والتوصيات الأخرى التي لم تناقشها اللجنة بعد.  - �عتباره إحدى توصيات تقرير دير

ر بشانٔ وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء واسـتحضر خلفية النقاش ا7ائر، حيث قالت إن هناك أولاً التقري .332
المراجعة الخارجية ا0ي يمثل رؤية طرف خار� لما ينبغي أن تنطوي عليه المساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو وما ينبغي أن 

تندرج فيه ومداها الممكن وما ينبغي انٔ تكون عليه جودة المساعدة. وأضافت أن الأمانة قابلت المراجعة الخارجية بتحليلات 
ا7ول الأعضاء أفكارها. وأشارت ا¨موعة في هذا السـياق إلى تقدم مجموعة البÙان الأفريقية ومجموعة  قيمة للغاية، ثم طرحت

جدول أعمال التنمية ووفد بوليفيا بمساهماتها �لفعل، وعلى ذ  فقد انٓ للمجموعة أن تدلي ببيان. وكررت أن بيانها استشرافي 
عن اعتقادها أنه من الإنصاف إذ طرحت مجموعة جدول أعمال التنمية من حيث كيفية معالجة النقاش. وأعربت ا¨موعة 

ومجموعة البÙان الأفريقية ووفد بوليفيا اقتراحاً مشتركاً أن تسعى هي أيضاً في الإسهام في النقاش بشكل إيجابي. وبيEنت أنها 
خرaن إلا انٔ ا¨موعة تعتقد أنه من روكا، وأنه قد تكون هناك توصيتان أ  - حددت إحدى التوصيات الواردة في تقرير دير
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المهم انٔ تسهم ا7ول الأعضاء بقدر إضافي يسير كذ . وأبرزت ا¨موعة العروض المشتركة �عتبارها سبيلاً للمضي قدماً 
  وأعربت عن تمام اسـتعدادها لتنفيذ ذ  بشكل مشترك ومتوازن. وقالت إن هذا سبيل للمضي قدماً.

حق أهمية �لغة �قتراح ا¨موعة �ء، غير انٔ الوفد بحاجة للاطلاع عليه مكتوً� وعلى وقال وفد بوليفيا إنه يل .333
نه أ المواصفات الموËة 0  النقاش علاوةً على توصيات المراجعة الخارجية المراد تنفيذها من خلال �قتراح. وأضاف الوفد 

. وشدد على أن هذه التفاصيل مدرجة في اقتراحه المشترك مع بحاجة كذ  إلى الوقوف على كم المعلومات المقدم في رد الإدارة
مجموعة البÙان الأفريقية ومجموعة جدول أعمال التنمية. ووضح انٔ الوثيقة تضمنت إشارات إلى تقرير المراجعة الخارجية ورد 

لى ذ . ورحب الوفد �لاقتراح الإدارة وانٔ �قتراح مفصل للغاية. وأبرز الوفد افتقار �قتراح ا0ي طرحته ا¨موعة �ء إ 
إلا أنه يحتاج إلى تلقيه مكتوً�. وقال إنه ينبغي كذ  أن يكون مفصلاً وأن يتضمن إشارات إلى التوصيات المراد تنفيذها من 

  خلال �قتراح. 

ناقشة كيفية وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وقال إنه من المشجع أن تتفاعل جميع الوفود في م  .334
تحسين المساعدة التقنية التي تقد$ا المنظمة. وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها أن هذا الأمر يحظى �ه�م ا7ول الأعضاء كافة 

وعن تائيدها لرأي بعض الوفود الأخرى أن من شانٔ اقتراح ا¨موعة �ء أن يه� مساراً موازaً. وقالت إنه من الممكن اعتباره 
العمل الواجب على اللجنة النهوض به بشانٔ توصيات المراجعة الخارجية لا بديلاً عنه. وشددت ا¨موعة على أهمية  إضافةً إلى

العمل على التوصيات. وكررت انٔ التوصيات موضوعة بين يدي اللجنة منذ سـنة. واسـتطردت قائI إن اللجنة اتخذت 
خلال المناقشات التي عقدها الفريق العامل ا6صص، وإن الوفود خطوات في سبيل محاو� تصفيتها، بما في ذ  ما كان من 

درست رد الإدارة أيضاً. وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها انٔ معلومات وافرة أصبحت الأن متاحة للجنة كي تشرع في العمل 
وعة �ء كتابياً، حيث إن من الأساسي. وأعلنت ا¨موعة عن تائيدها لوفد بوليفيا في أنه سـيكون من المفيد تلقي اقتراح ا¨م

شانٔ ذ  انٔ يعين ا7ول الأعضاء في ا¨موعة على الإحاطة بتفاصيل �قتراح. وأبدت ا¨موعة اسـتعدادها للانخراط في 
مناقشات بغية وضع خطة عمل للتعامل مع التوصيات على أساس �قتراح المشترك ا0ي يمثل، كما ذكر انٓفاً، وثيقة 

ر الموسع ا0ي أعده الخبيران �ستشارaن الخارجيان. وكررت ا¨موعة أن التوصيات مرت بعملية مسـتخلصة من التقري
تصفية وأن بعضها $يأ للتنفيذ مباشرة. وقالت إن بعض التوصيات، كما أشير سابقاً، تتعلق بتقديم المعلومات والشفافية 

ل. وعلى ذ ، أعربت ا¨موعة عن رغبتها في مناقشة والمساء�، وهذه يسهل تنفيذها ولا يتصور انٔ تكون مثيرة للجد
 الوثيقة قسماً قسماً بغية العمل على التوصيات القابI للتنفيذ واتخاذ قرار بشانٔ كيفية معالجة �قي التوصيات. وبيEنت ا¨موعة أنه

ات معينة. وأضافت انٔ الأمانة قد ربما تخلص اللجنة إلى أن الأمر يتطلب مزيداً من التفصيل فF يتعلق بكيفية تنفيذ توصي
ترغب كذ  في طرح بعض الأفكار أو الخيارات من أجل التنفيذ. وأعربت ا¨موعة عن تيقنها من وجود عددٍ من التوصيات 

كما  التي يمكن تنفيذها مباشرة. وفF يتعلق �لتوصيات الأخرى، أبدت ا¨موعة رغبتها في إيجاد التزام بمعالجتها على نحوٍ سليم.
أبدت اسـتعدادها لمناقشة هذه القضية مع وفود أخرى وأعربت عن اعتقادها أن الوقت قد حان لبدء المناقشة الأساسـية 

  بشانٔ التوصيات. 

وبينE وفد �كسـتان أن سبيل المضي قدماً زاد جلاءً عقب التوضيحات التي قدمت. وقال إن اقتراحات جيدة للغاية  .335
ترح مقاربة مزدوجة الجوانب، حيث يمكن من جانب مطالبة ا¨موعة �ء، كما طلبت بعض طرحت، مما يحدو �لوفد أن يق

الوفود، بتقديم اقتراmا بشكل كتابي حتى يتاح للجنة �سـتفاضة في مناقشـته، ويمكن على الجانب الاخٓر للوفود الاتفاق 
من الوفود التي تحدثت سابقاً ائدت هذا. وبينE خلال دورة اللجنة على خطة عمل لمناقشة التوصيات. وذكر الوفد انٔ كثيراً 

أنه يمكن للجنة إذا اتبعت ذ  انٔ تشرع في مناقشة جميع التوصيات بمقاربة منهجية، كما يمكن اسـتصحاب أي اقتراحات 
  محددة تطرmا ا7ول الأعضاء. 

ل التنمية و�لتزام ) عن اعتقاده انٔ جدول أعماCCIAوأعرب ممثل جمعية صناعة الحواسيب واËٔزة الاتصال ( .336
الأوسع من قبل الويبو بتعميم اعتبارات التنمية في عملها يمثلان أهمية حيوية. وقال إن الجمعية نشطت في دعم جدول أعمال 
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التنمية منذ أعلن عنه أول الأمر وحتى اليوم. وأضاف فF يتعلق بتحسينات الشفافية والمساء� والحوكمة لأنشطة الويبو في 
 IP Watchن الجمعية مثلت صوً� رائداً للقطاع الخاص بدءاً بمساهمتها في أ ساعدة التقنية وأنشطة الويبو بشكل عام مجال الم 

" (كيف يعاد تشغيل الويبو) إلى مداخلاتها في جمعيات الويبو الأخيرة How to reboot WIPOالتي حملت العنوان "
ومناقشات ا7ول الأعضاء عبر المناطق كافة. وبينE الممثل انٔ البÙان النامية مثلت دون شك صوً� رائداً بشانٔ الإصلاح 

ساء� وحسن الحوكمة مشتركة بين . وأعرب عن اعتقاد الجمعية أن قيمة زaدة الشفافية والم CDIP/9/16مؤخراً في الوثيقة 
جميع أصحاب المصالح وعن أملها في توصل البÙان المتقدمة والنامية إلى اتفاق بشانٔ حزمة تحسينات. وعلق الممثل على عددٍ 

. وأشار الممثل إلى القسم ألف بشانٔ الوجاهة والتوجه والقسم �ء بشانٔ CDIP/9/16من �قتراحات الواردة في الوثيقة 
zمج والميزانية والقسم حاء بشانٔ قياس الوقع والرصد والتقييم. وقال إن الجمعية تعتقد انٔ هذه الأقسام ضرورية لكنه ألمح البر

إلى أنه لا ينبغي للأمانة انٔ تنفرد بوضع المبادئ التوجيهية والعمليات، حيث إن وكالات التنمية التابعة للأمم المتحدة انجٔزت 
إلى إعادة نفس الجهود من الصفر. وقال إن الجمعية ترحب في هذا السـياق �لاقتراح ا0ي طرحه هذا كله من قبل ولا حاجة 

وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء بتخصيص يوم كامل خلال ا7ورة التالية للجنة لهذه القضية. وبينE الممثل أن من بين الفوائد 
بو جنباً إلى جنب مع تÇ التي تضطلع بها وكالات أخرى على الأخرى لاع�د أفضل الممارسات السماح بتحليل أنشطة الوي 

من ميزانيتها للمساعدات الإنمائية، إلا أن  �لمائة 21أساس من المضاهاة. وذكر الممثل أن تقديرات الويبو تشير إلى تخصيص 
ظهر انٔ النسـبة المتعلقة �ل  . وقال إن �لمائة 3تنمية لا تتعدى تقريراً أصدرته منظمة التعاون والتنمية في الميدان �قتصادي أ

ذ ، كما ذكر عدد من الوفود، يرجع إلى حد كبيرٍ إلى أن الويبو لم تتبع في وضع ميزانية هذه الأنشطة والتخطيط لها وتنفيذها 
ن القسم دال ومراجعتها وتعريفها أسلوً� يسمح بمقارنتها بنفس الأنشطة 7ى وكالات اخٔرى. وأشار الممثل إلى الفقرة الثانية م

بشانٔ الموارد البشرية. وقال إن الجمعية تعتقد أنه ينبغي التوسع في المراجعة دون �كتفاء بتطبيقها على الأنشطة الإنمائية، بل 
على أعمال الويبو كافة. وفF يتعلق �لقسم هاء بشانٔ الخبراء والخبراء �ستشاريون، أعرب عن اعتقاد الجمعية أن التوصيات 

 1في ذ  القسم ضرورية، لكن ينبغي لها انٔ تكون أوسع نطاقاً. وساق على ذ  مثلاً فقال إنه لا حاجة في الفقرة  الواردة
إلى قصر ذ  على الأنشطة الإنمائية، بل ينبغي فيه التعميم. وشدد الممثل على أن للاستشارات المقدمة من الويبو إلى ا7ول 

مة القانونية أهمية حيوية �لنسـبة إلى جميع أصحاب المصالح ومن شانهٔا أن يكون لها الأعضاء بشانٔ إضفاء تعديلات على الأنظ
وقعاً هائلا، مما يشمل العواقب غير المقصودة. وبينE أنه من الضروري الإفصاح عن مؤهلات وخبرات من تعتمد الويبو عليهم، 

ائج. وأضاف أن الجمعية تدرك أن بعض البÙان قد ترغب سواءً داخلياً أو خارجياً، فF تقدم من استشارات وفF تنشر من نت
في إخفاء اسم البÙ المتلقي. وقال فF يتعلق �لقسم واو، الشفافية والتواصل، إن الجمعية تدعم القسم باكمٔ� مع تقديم اقتراحين، 

لتنمية. ووضح في هذا الصدد أن التقارير أولهما أنه ينبغي تعميم تطبيق التدابير المدعو إليها دون �كتفاء �لأنشطة المتعلقة �
سـتقدم إلى كلٍ من لجان الويبو ذات الصI، لا إلى اللجنة المعنية �لتنمية والملكية الفكرية فقط. وأردف قائلاً بشانٔ الفقرة 

مات المعنية على الموقع ه على البعثات المحلية، بل ينبغي أن توضع المعلو ئالرابعة أنه لا يبدو من المفيد أن يقيد التفاعل في مبد
الإلكتروني، حيث يجرى الاتصال المباشر مع البÙان. وأشار الممثل إلى الفقرة الأولى من القسم aء بشانٔ المساعدة التشريعية 

والتنظيمية. وقال إن الجمعية تعتقد أنه ينبغي نشر جميع �ستشارات دون �قتصار على ما طرح في تÇ الفقرة، ومع ذ  
رغب بعض البÙان في إ�حة سبيل لإخفاء أسمائها حتى لا يتضح الرابط بينها وبين �ستشارات المقدمة. وأشار الممثل فقد ت

إلى المراجعة المسـتقI المذكورة في ذ  القسم وألمح إلى أنه ينبغي تعميم تطبيقها دون �قتصار على التنمية فقط، حيث إن 
النصوص المتعلقة �لتنمية تعييناً، والتي فهمت الجمعية أنها محل خلاف. وأخيراً، أبرز  من شانٔ ذ  التعميم أن يغني عن بعض

للتركيز على أنشطة أصحاب  2013الممثل أن بعض البÙان النامية اقترحت تخصيص يوم ملاصق لعقد للجمعيات في عام 
صالح، وشدد على أن الجمعية لم تطلب ذ  المصالح في الصناعة واحتياجاتهم دون تسوية في التعامل بين جميع أصحاب الم

حداً من الصناعة طلبه. وقال إن الجمعية ترى، كما صرحت خلال الجمعيات، انٔ من شانٔ تمييز فريق بعينه من أ تعرف  ولا
أصحاب المصالح غير الحكوميين بتعامل خاص أن يلحق ضرراً بمصداقية الويبو. وبينE انٔ ما تمس الحاجة إليه هو إجراء 

ورات كامI شامI وشفافة مع جميع أصحاب المصالح غير الحكوميين لسماع حاجاتهم وكيف يمكنهم التفاعل بشكل افٔضل مشا
مع الويبو وا7ول الأعضاء فيها دون الإخلال �لالٓية الأساسـية القاضية �سـتئثار ا7ول الأعضاء �لاقتراح والاتفاق، واكتفاء 

  كل من سواها �لمشورة والتعليق.
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د وفد مصر البياzت التي أدلى بها فد �كسـتان وغيره فF يتعلق �لعمل على التوصيات، وقال إنه ينبغي بدء وائ .337
المناقشات بشانٔ �قتراح المشترك ا0ي طرحته مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفريقية  ووفد بوليفيا، مع 

ا قابI للتنفيذ. وأضاف أنه يمكن للجنة عندئذٍ انتظار تقديم �قتراح ا0ي عرضه التركيز على التوصيات التي قالت الأمانة إنه
وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء كتابياً للنظر فيه. وأعرب الوفد عن اعتقاده أنه ينبغي لمناقشات اللجنة انٔ تؤدي إلى خطة عمل 

  مرضية وانٔ يخصص وقت كاف 0  الغرض.

 نقاش غزير وأن جميع الوفود أقرت �لأهمية الحيوية للمساعدة التقنية في تنفيذ جدول وذكر الرئيس انٔ البند أدى إلى .338
أعمال التنمية، ومع ذ  فقد اختلفت الارٓاء في الكيفية التي ينبغي للجنة أن تمضي بها قدماً بشانٔ هذه القضية. وقال إن مقاربة 

وصيات قسماً قسماً وتحديد ما يمكن تنفيذه منها بسرعة، على اقترحت تتطلب النظر فيها، حيث اقترح أن تنظر اللجنة في الت
أن تخضع التوصيات الأخرى التي تتسم بقدرٍ أكبر من الصعوبة لمزيدٍ من النقاش المتعمق. وأضاف انٔ ثمة اقتراح اخٓر طرحه 

أشار الرئيس إلى وجود تائيد وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وأن الوفود طلبت تقديم �قتراح كتابياً للنظر فيه �لتفصيل. و 
للاقتراح من حيث المبدأ. واقترح انٔ تبادر اللجنة إلى اتخاذ قرار فوري بشانٔ كيفية وضعها لجدول عمل، وشدد على الحاجة 

  القائمة إلى توصل اللجنة إلى توافق بشانٔ كيفية المضي قدماً، والتمس مساعدة الوفود في هذا الشانٔ. 

 �لبيان �سم ا¨موعة �ء، و0  فهو على اتمٔ اسـتعداد لتقديم �قتراح كتابياً إلى الأمانة وصرح وفد بلجيكا بأنه أدلى .339
حتى تعكف ا¨موعات الأخرى على دراسـته تفصيلاً. وأعرب الوفد عن اعتقاده أنه لا توجد حا� عدم اتساق بين المقاربتين 

انٔ تخوض اللجنة في مزيدٍ من المناقشات، ومن الممكن  اللتين طرmما الرئيس، وأن من السـبل المقبو� للمضي قدماً 
  �سـتعانة �لرئيس والأمانة على توجيهها.

وائد وفد بوليفيا اقتراح الرئيس، وا0ي وجده ملائماً جداً. وقال إن نقاشاً حول �قتراح المشترك سيبدأ، وفي نفس  .340
ات مكتوبة. واقترح الوفد تخصيص وقت خلال ا7ورة الوقت، تدعى ا¨موعة �ء ودول أعضاء أخرى إلى تقديم اقتراح

الحالية أو دورات �لية للجنة، وربما يكون يوماً كاملاً، تسعى اللجنة خلا9 في تحقيق تقدم نحو معالجة �قتراحات 
دي، كما يمكن بدلاً من �لتفصيل، بدءاً �لاقتراح الوحيد المطروح حالياً. وبينE أنه يمكن مناقشة هذا قسماً قسماً �لترتيب الأبج

ذ  بدء النقاش �لتوصيات التي حددتها الأمانة �عتبارها سهI التنفيذ. وصرح الوفد بانٔ الرئيس أدى دوراً $ماً في عمل 
اللجنة فF يتعلق �لتوصيات. وأضاف انٔ لعقد جلسة نقاش عامة أهمية حتى تشارك جميع الوفود ويتحقق تقدم في سبيل 

  افق.التوصل إلى تو 

] تائيداً SICوتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وبينE انٔ �قتراح ا0ي طرحه وفد البرازيل [ .341
لمقترح الرئيس عملي للغاية، حيث يمكن للجنة أن تشرع في مناقشة �قتراح المشترك قسماً قسماً وتدخل في نقاش موضوعي 
مع انتظار تقديم ا¨موعة �ء اقتراmا. وقال إن ا¨موعة لا تعتبر خطي العمل هذين متداخلين، بل ٕ�مكان اللجنة العمل على 

  الواردة في الوثيقة المشتركة ثم تولي اقتراح ا¨موعة �ء �عتبار الواجب عند تقديمه في شكل كتابي.  �قتراحات الأساسـية

وتوجه وفد �كسـتان �لشكر إلى ا¨موعة �ء على قبولها تقديم اقتراmا في شكل كتابي. كما توجه �لشكر إلى ا¨موعة  .342
. وذكر الوفد أن وفدي بوليفيا والبرازيل كاz محقين إذ أبرزا ما ذكره �ء على تقبلها مناقشة سـبل المضي قدماً بصدر رحب

الرئيس، حيث يسع اللجنة المضي قدماً بشكل منهجي بسـيط عن طريق مناقشة �قتراح المشترك قسماً قسماً فمتى ما تحقق 
مل معها كذ ، أي أنه للجنة توافق أمكن اتخاذ إجراءات، ويسعها ائضاً إذا وردت اقتراحات محددة من دول أعضاء التعا

  أن تمضي قدماً على أن تعود إلى الباقي لاحقاً.

وأعرب وفد مصر عن اعتقاده أن توافقاً يطل برأسه عقب البياzت الأخيرة. وذكر أنه �لرغم من طول الوقت ا0ي  .343
ه في بدء ذ  النقاش، خاصة زالت الحاجة قائمة إلى عقد نقاش موضوعي. وعبر الوفد عن رغبت اسـتغرقته هذه القضية، فما

  فF يتعلق �لاقتراح المطروح. 
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وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وكرر انٔ �قتراح المشترك ا0ي تقدمت به مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة  .344
ر بمزيدٍ من التفصيل، بل البÙان الأفريقية ووفد بوليفيا مطروح للنظر فيه �لفعل، وانٔ ا¨موعة ترغب في مناقشة هذا الأم

وقد بلورت مقاربة بناءة لتحقيق ذ ، مما يمكن طرحه خلال ا7ورة التالية للجنة. وقال إنه على ذ  فمن سـبل المضي قدماً 
أن تعقد جلسة غير رسمية لمناقشة كيفية تحقيق اللجنة تقدماً في هذا المضمار على الصعيد الرسمي، كما يمكن للوفود بعدئذٍ 

روكا  - في إمكانية اسـتصحاب �قتراحات المطروحة �لفعل وإلى أي مدى. وذكرت ا¨موعة أنه قد ورد في تقرير دير النظر
ورد الإدارة كذ  ذكر لأهمية عرض تجارب عدة أعضاء ومناقشـتها. وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها أنه ينبغي ألا تقتصر 

قامة نقاش موسع وعام. وقالت إنه في حا� حصر اللجنة للنقاش في اقتراح اللجنة على النظر في اقتراح واحد، بل ينبغي إ 
واحد طرحته مجموعات قليI العدد فإن ا¨موعة سترغب في توسـيع نطاق النقاش وإثرائه عن طريق سماع ما قامت به عدة 

نه بناءً على ذ  لا ينبغي للجنة دول أعضاء وما تتوقع بعض البÙان النامية تلقيه وأخذ ذ  كله بعين �عتبار. وأضافت أ 
المبالغة في تضييق نطاق النقاش ٕ�سراع الخطى أكثر مما ينبغي. وأعربت ا¨موعة عن اسـتعدادها للتفاعل وتطلعها إلى 

  اسـتصحاب مدخلات مقدمي مساعدات تقنية اخٓرين. 

345. þٔوفد جنوب أفريقيا سبب طلبه توضيحاً بشانٔ اقتراح ا¨موعة �ء، حيث ا Eر الوفد انشغالاته وقد أصابه الانٓ وبين
مزيد من القلق إذ يرى مطالبات للجنة ألا تسرع الخطى أكثر من اللازم. وشدد الوفد على أنه قد مضى وقت غير قصير منذ 

روكا للجنة. وقال إن اللجنة أحرزت شيئاً من التقدم عندما طلب الرئيس من الأمانة تحديد التوصيات  -أتيح تقرير دير 
بI للتنفيذ بسهو� وإن الأمانة قد لبت ذ  الطلب فنشاتٔ حاجة إلى مناقشة بعض التوصيات التي حددتها الأمانة على القا

الأقل. وكرر الوفد القول بانٔ هذه مدرجة في ملخص الرئيس لÙورة السابقة. وذكEر الوفد بانٔ التوصيات لم تعتمد وقتئذٍ لأن 
ه يسع اللجنة مناقشـتها في هذه ا7ورة، غير أن ثمة اقتراح الانٓ يبدو مقوضاً للتوصيات. وقال اللجنة لم تناقشها. وبينE الوفد أن

ن ا¨موعة �ء حددت إحدى التوصيات. وشدد الوفد على أنه أ روكا  تقرير مسـتقل. وأضاف  -الوفد إنه فهم أن تقرير دير 
ية جانبية ثم عودة اللجنة إلى التوصيات بناءً على ينبغي ألا تخضع التوصيات إلى توصية واحدة فقط عن طريق عقد فعال 

يجري في تÇ الفعالية الجانبية. وصرح أن الوفد غير مسـتعد لقبول هذا وشدد على أنه ينبغي، بغض النظر عن القرار   ما
واحدة ا0ي سيتخذ بشانٔ أسلوب المضي قدما، توضيح انفصال هذه التوصيات عن اقتراح ا¨موعة �ء، فلا ينبغي إخضاع 

للأخرى. وكرر الوفد اسـتعداده لتائيد اقتراح ا¨موعة �ء شريطة تجنب �ع�د عليه في العمل على التوصيات، فهذان 
  موضوعان منفصلان. 

فريقيا. وقال الوفد إنه يمكن اتباع المقاربة التي أ جنوب  وأعرب وفد بوليفيا عن مشاركته �نشغالات التي عبر عنها وفد .346
ئيس. وصرح بانٔ الأمر أصبح ملتبساً عليه. وشدد الوفد على انٔ العمل يجري في لجان الويبو بشكل بسـيط إلى اقترmا الر 

حدٍ معقول، حيث يعُمد إذا طرحت دو� أو مجموعة إقليمية اقتراحاً إلى مناقشـته، وهذا هو أسلوب عمل اللجنة المعنية 
تقدم بÙٌ ما بمشروع فإنه يخضع للنقاش خلال اج�ع واحد أو أكثر حتى �لتنمية والملكية الفكرية. وبينE الوفد أنه عندما ي 

يتحقق توافق. وشدد على أنه ينبغي تطبيق نفس الأسلوب على الحا� الراهنة، فهناك اقتراح من مجموعتين، وهذا يسـتحق 
7ورة السابقة. واسـتحضر الوفد نقاشاً تفصيلياً حتى يتحقق توافق، وهذا هو سبيل المضي قدما. وقال إن �قتراح طرح في ا

تاً للنظر في �قتراح. وأضاف أنه قد ترجم وأن وقتاً كافياً أتيح لتدرسه ق طلب ا¨موعة �ء حينذاك منح ا¨موعات و 
ا¨موعات تفصيلياً، وبذ  فقد حان أوان مناقشة �قتراح. ومضى يقول إن �قتراح مقدم من مجموعة أو اثنتين لكن هذا 

ل مشكلة حقيقية. واسـتحضر الوفد طلب الرئيس سابقاً من جميع ا7ول الأعضاء وا¨موعات تقديم اقتراحات، غير أنه يمث لا
لم تقدم ائ اقتراحات أخرى. وذكر أن هناك الانٓ اقتراحاً شفهياً يبدو مثيراً للاه�م، غير انٔ الوفد كرر أنه يتعين تقديم 

يه. وأشار الوفد إلى �قتراح المشترك ا0ي طرحته مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة �قتراح كتابياً قبل انٔ يمكن النظر ف 
البÙان الأفريقية وشدد على انٔ مقتضى الإنصاف انٔ يناقش أي اقتراح يقدم كتابياً ويشارك في إعداده كثيرون. وبينE الوفد 

  وصل بشانهٔا إلى اتفاق وتÇ التي تشوبها مشاكل. أن �قتراح يسـتحق مناقشة تفصيلية لتبين المواضع التي يمكن الت
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وشدد الرئيس على أن يلزم اللجنة التوصل إلى مقاربة مشتركة. وقال إنه هذا يمثل تحدaً لكن لا مناص للجنة منه.  .347
مقاربة  واقترح في هذا الصدد الخروج إلى استراحة يعقبها اج�ع منسقين مع الوفود المهتمة للنظر في إمكانية التوصل إلى

من جدول الأعمال، وقال إنه ربما يمكنهم كذ  �ج�ع للنظر في  7و 6مشتركة. ثم ذكEر الرئيس اللجنة �سـتنتاجات البندين 
  من جدول الأعمال كما يلي: 6إمكانية التوصل إلى توافق بشانٔ هذه �سـتنتاجات. ثم تلا الرئيس اسـتنتاجات البند 

  عمال أيضا، تناولت اللجنة عددا من تقيFت المشروعات، وهي كالتالي: من جدول الأ  6"وفي إطار البند 

) IP-DMDتقرير تقييمي لمشروع قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية (  (أ)  
  )؛CDIP/10/3(الوثيقة 

  )؛CDIP/10/4) (الوثيقة 10تقرير تقييمي عن مشروع مؤسسات الملكية الفكرية ا0كية (التوصية و   (ب)  

تقرير تقييمي بشانٔ مشروع الملكية الفكرية وتكنولوجيا المعلومات والاتصالات والهوة الرقمية والنفاذ إلى المعرفة و   (ج)  
  )؛CDIP/10/5(الوثيقة 

  )؛CDIP/10/6تقرير تقييمي عن مشروع اسـتنباط أدوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات (الوثيقة و   (د)  

تقرير تقييمي عن مشروع تعزيز قدرات المؤسسات والمسـتخدمين في مجال الملكية الفكرية على كل من و   (ه)  
  )؛CDIP/10/7الصعيد الوطني ودون الإقليمي والإقليمي (الوثيقة 

تقرير تقييمي عن مشروع بنية دعم �بتكار ونقل التكنولوجيا لفائدة المؤسسات الوطنية (الوثيقة و   (و)  
CDIP/10/8.(  

وأجري تبادل للارٓاء عقب العروض ا0ي قد$ا كل مقيمّ عن التقارير التقييمية. وأعربت الوفود عن اه�$ا بمتابعة تنفيذ 
التوصيات الواردة في تÇ التقارير مع مراعاة التعليقات التي قدمتها ا7ول الأعضاء والتمست، في بعض الحالات، المزيد من 

  انة."المعلومات من الأم

  وصرح الرئيس بانٔ النسخة الكتابية من �سـتنتاجات أتيحت للوفود.  .348

وصرح وفد مصر بانٔ جميع التوصيات خضعت لنقاش نظري إلى حد بعيد وتقدمت الوفود بطلبات كثيرة لم تقتصر  .349
د بانٔ الأمانة كانت على المتابعة، بل شملت كذ  تطبيق التوصيات، بما في ذ  ما يتعلق بمشروعات المسـتقبل. وذكEر الوف

قد ادٔرجت التعليقات والطلبات التي تقدمت بها الوفود، وعلى ذ  ينبغي انٔ يعكس الملخص الجهود التي بذلتها الأمانة 
  �لنسـبة إلى مشروعات المسـتقبل أثناء معالجة تعليقات جميع ا7ول الأعضاء.

  وسالٔ الرئيس إن كان وفد مصر يرغب في اقتراح نص معين. .350

  فد مصر أنه اþٔر القضية للحصول على اقتراح من الرئيس، غير أنه على اسـتعداد للوفاء بذ  إن طلبه الرئيس. وبينE و  .351

وصرح الرئيس بانٔ Ëوداً ستبذل، ما لم تكن هناك اعتراضات، في سبيل التعبير عن هذا الجانب في مشروع   .352
  من جدول الأعمال كما يلي:  7اجات البند �سـتنتاجات ا0ي سـيقدم إلى اللجنة. ثم تلا الرئيس مشروع اسـتنت
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). z"CDIP/10/9قشت اللجنة ا7راسة الخاصة بتقييم مساهمة الويبو في تحقيق أهداف الأمم المتحدة الإنمائية (
وائدّت الوفود مواصI الويبو عملها في مجال تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية، ووضع الٓية فعا� لإبلاغ ا7ول الأعضاء 
".Iالمساهمة. وسـتقدم الأمانة إلى اللجنة، في دورتها القادمة، وثيقة تعرض تحليلاً للأعمال ذات الص Çنتظام عن ت�  

وتحدث وفد مصر �سم مجموعة البÙان الأفريقية وأعرب عن اه�$ا البالغ �لاسـتنتاجات لتعلقها بقضية تمثل أهمية  .353
نها تتسم بعمومية زائدة. وطرح سؤالاً إ �سـتنتاجات ليست واضحة بشكل كاف و  عظيمة للمجموعة في مجال التنمية. وقال إن

عن المقصود حقيقة بكلمة "تدابير". وأضاف فF يتعلق �لتوصيات أنه يمكن لÙول الأعضاء النظر في الثلاثة التي أسفرت 
  عنها ا7راسة، كما اعتمدتها الولاaت المتحدة.

ة �ء وتوجه �لشكر إلى الرئيس على إ�حة �سـتنتاجات، غير أنه بي� تعي ا¨موعة وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موع .354
أن هناك نقاش جار بشانٔ �سـتنتاجات، فقد أوضحت أنها سـتدلي بمزيدٍ من التعليقات عندما تناقش اللجنة ملخص 

  باكمٔ�.  الرئيس

حق أن تناقض الغرض ا0ي اقترحت من وصرح الرئيس بانٔ من شانٔ عودة اللجنة إلى �سـتنتاجات في وقت لا .355
أج� هذه المنهجية. وأعرب الرئيس عن اعتقاده أنه متى ما وجدت اقتراحات ٕ�جراء تعديلات فالأفضل المبادرة إلى تناولها 

تحليل فوراً. وقال إنه رأى 7ى انتهاء المناقشات بشانٔ هذا البند توافقاً جلياً يطل برأسه على الحاجة إلى اضطلاع الأمانة ب 
وأنه ينبغي إنجاز ذ  قبل بدء ا7ورة التالية للجنة. وأضاف أنه يرى في المشروع ا0ي تلاه تعبيراً عن ذ . وبينE أنه كان قد 

عقد الأمل على اع�د جميع الوفود للمشروع، إلا أن الواقع خالف ذ . وبناءً عليه، صرح أن المشروع سـيخضع للمراجعة 
  في مرحI لاحقة.  وانٔ اللجنة سـتعود إليه

واسـتانٔف الرئيس المناقشات بشانٔ الوþئق المتعلقة �لمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال  .356
 التعاون لأغراض التنمية. 

وتحدث وفد مصر �سم مجموعة البÙان الأفريقية وأشار إلى التوصية بتكليف خبراء بتطوير مبادئ توجيهية فيها  .357
اصيل محدّدة عن كيفية التخطيط لمساعدة تقنية أكثر توËّا نحو التنمية وتنفيذها من حيث المضمون والإجراء. وقالت إن تف

هذه التوصية ادٔرجت في القسم ألف من �قتراح المشترك ا0ي طرحته مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفريقية 
من التقرير بشانٔ المراجعة الخارجية وتنص على أنه  61انٔ هذه التوصية موجودة في الصفحة ووفد بوليفيا. وذكEرت ا¨موعة ب

ينبغي للأمانة وضع "مبادئ توجيهية إنمائية" فيها تفاصيل محدّدة عن كيفية التخطيط لمساعدة تقنية أكثر توËّا نحو التنمية 
أعمال التنمية، وأنه ينبغي اسـتخدام المبادئ التوجيهية  وتنفيذها، من حيث المضمون والإجراء، استناداً إلى مبادئ جدول

الإنمائية من قبل جميع البرامج وأصحاب المصالح المنخرطين في أنشطة الويبو للتعاون في مجال التنمية، بما في ذ  
بو أو الخبراء �ستشاريين، جنباً إلى جنب مع مدونة الأخلاقيات لاحٓاد الموردين والخبراء، سواء كانوا من موظفي الوي 

�ستشاريين أو المتحدثين/الخبراء المتطوعين. وذكEرت ا¨موعة كذ  بانٔ الأمانة اعتبرت في رد الإدارة أن هذه التوصية 
تندرج تحت الفئتين ألف و�ء، أي أنها توصية جار تنفيذها في أنشطة الويبو أو في برامج الإصلاحات الجارية علاوةً على 

مزيداً من ا7راسة. وعبرت ا¨موعة في هذا الصدد عن رغبتها في معرفة إذا ما كانت هذه التوصية قابI  كونها توصية تسـتحق
  للتنفيذ كلياً أو إذا ما كان من الممكن الخروج بناتج بشانٔ هذه القضية المهمة. 

عتبارها مجالات واسعة النطاق والتمس وفد �كسـتان من الأمانة الإشارة إلى التوصيات التي ذكرتها في ا7ورة السابقة � .358
من ملخص ا7ورة السابقة. والتمس الوفد من الأمانة  4يمكن تنفيذها فوراً. وأعرب عن اعتقاده أن هذه واردة في الصفحة 

وصفها �لتفصيل حتى تبدأ المناقشات بشانٔ تÇ التوصيات. كما ائد طلب وفد مصر بشانٔ إمكانية اتخاذ الأمانة إجراء بشانٔ 
  المتعلقة بوضع مبادئ توجيهية. وأخيراً، التمس الوفد من ا¨موعة �ء توضيح التوصيات المرتبطة �قتراmا.  التوصية
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 CDIP/9/16وتحدث وفد بيرو �سم مجموعة بÙان أمريكا اللاتينية والكاريبي وصرح بانٔ ا¨موعة درست الوثيقة  .359
ن وضع دليل شامل بشانٔ تقديم المساعدة التقنية. واعٔربت ا¨موعة وتكون 7يها اه�م �لتوصية الواردة في القسم ألف بشأ 

عن رغبتها في تواصل العمل على هذا ا7رب، وشددت على أهمية الشفافية وأنه ينبغي أن يوجد كتالوج أو دليل عن 
د عنها. وعبرت عن المساعدة التقنية. وبيEنت ا¨موعة أنها سمعت اقتراحات كثيرة خلال الأسـبوع وترغب في معرفة المزي

اعتقادها انٔ من شانٔ ا7ليل أن يعين على تبسـيط الأمور علاوةً على زaدة معرفة ا7ول الأعضاء �لمساعدة التقنية التي 
تقد$ا الويبو وكيفية النفاذ إليها وانٔ الكثير من أعضائها سيسـتفيدون من ا7ليل وانٔ من شانٔه المساعدة في تعزيز مؤسسات 

  في بÙانهم، كما أن من شانٔه أن يضفي مزيداً من الشفافية على المساعدة التقنية.  الملكية الفكرية

وائد وفد بوليفيا البياzت التي ادٔلت بها وفود مصر و�كسـتان وبيرو. واعٔرب عن اعتقاده انٔ اقتراحين مما ورد في  .360
ل تقديم المساعدة التقنية ووضع مبادئ روكا  قابلان للتنفيذ فوراً، ومن ذ  كتالوج/دلي -الجزء الأول من تقرير دير 

توجيهية. وقال الوفد إنه يريد كذ  انٔ توضح الأمانة مدى قابلية هاتين التوصيتين للتنفيذ الفوري. وذكر في هذا السـياق أنهما 
ير أنه مدرجتان تحت الفئتين ألف و�ء في رد الإدارة، و0  فلا يتصور الوفد انٔ تكون هناك أي مشاكل في تنفيذهما، غ
من المسـتحسن أن تقدم الأمانة بعض التوضيحات في هذا الصدد. وأعرب الوفد عن اعتقاده أنه ينبغي تنفيذ هاتين 

روكا  أنه  -من النسخة الإنكليزية من تقرير دير  61التوصيتين بشكل مشترك. وفي هذا السـياق، أبرز ما ورد في الصفحة 
تالوج أو دليل عن تقديم المساعدة التقنية. واقترح الوفد انٔ ينظر في هاتين ينبغي وضع المبادئ التوجيهية وتكميلها بك 

  التوصيتين معاً. 

361.  .Iوذكر الرئيس انٔ الأمانة ووفد بلجيكا مطالبَان بتقديم إيضاحات محددة. ودعا الأمانة إلى الإجابة عن الأسـئ  

 ا7ورة السابقة �عتبارها قابI للتنفيذ الفوري. واشٔارت الأمانة (السـيد أونياما) إلى التوصيات الثلاث التي ذكرتها في .362
وقالت إن التوصيات تناولت �ستراتيجيات الوطنية بشانٔ الملكية الفكرية والمراجعة الخارجية لأكاديمية الويبو والخطط 

تعلق بمشروع �ستراتيجيات القطرية. وبيEنت الأمانة مجدداً أن هذه هي التوصيات الثلاث التي تعتقد أنها قابI للتنفيذ. وفF ي 
الوطنية بشانٔ الملكية الفكرية، ذكEرت الأمانة بانٔ مدير المشروع كان قد أطلع اللجنة على المنهجية وإجراء التنفيذ علاوةً على 

Iان تجريبية معينة، وعلى ذ  فإن التوصية المتعلقة �لاستراتيجيات الوطنية بشانٔ الملكية الفكرية قابÙللتنفيذ التنفيذ في ب 
الفوري، بل إن العملية بدأت �لفعل. ثم أشارت الأمانة إلى المراجعة الخارجية لأكاديمية الويبو وأخبرت اللجنة بانٔ هذه مبادرة 

جارية، كما أبرزت أن من يجري المراجعة واحدة من الخبيرين �ستشاريين الqين أجرa المراجعة الخارجية بشانٔ المساعدة 
قد$ا الويبو، حيث تعاقدت الأمانة مع ا7كتورة كارولين دير على إجراء مراجعة الأكاديمية لاعتقادها أن من التقنية التي ت

شانٔ المعرفة التي اكتسبتها من عملها في مراجعة المساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو أن تعدها لإجراء مراجعة شامI كذ . 
انة أنها قد شرعت في تضمينها في إطار الإدارة القائمة على النتائج، وبذ  يمثل هذا وفF يتعلق �لخطط القطرية، بيEنت الأم

مجالاً اخٓر العمل فيه جار �لفعل. وأشارت إلى التوصيات المتعلقة ٕ�عداد دليل بشانٔ برامج المنظمة في مجال المساعدة التقنية 
قنية اكٔثر توËّا نحو التنمية وتنفيذها. وقالت الأمانة إنها وتكليف خبراء بوضع مبادئ توجيهية عن كيفية التخطيط لمساعدة ت 

تلاحظ تضافرات بين هاتين وبين �قتراح ا0ي طرحته ا¨موعة �ء بتنظيم اج�ع يتاح فيه لمقدمي المساعدة التقنية الاخٓرين 
 هذا السـياق، صرحت الأمانة أنه على المسـتوى الثنائي أو متعدد الأطراف مشاركة تجاربهم في تقديم المساعدة التقنية. وفي

قد يكون من المفيد أن يعقد اج�ع للنظر في أفضل الممارسات في مجال تقديم المساعدة التقنية قبل وضع مبادئ توجيهية 
  للكيفية التي تسـتطيع المنظمة بها التخطيط لمساعدة تقنية اكٔثر توËّا نحو التنمية وتنفيذها. 

  �سـتجابة لطلب وفد �كسـتان بتقديم إيضاح. ودعا الرئيس وفد بلجيكا إلى .363

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وبينE انٔ النقاش مفيد للغاية وأن الوفود اþٔرت نقاطاً محددة وأن ا¨موعة  .364
دماً أخذاً اسـتمعت �ه�م �لغ. كما لاحظت إعادة الأمانة ذكر ما هو قابل للتنفيذ. وأعربت عن اعتقادها أن ثمة سبيل للمضي ق
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في �عتبار ما ذكرته الأمانة من حيث ما هو قابل للتنفيذ. و�لإشارة إلى طلب الإيضاح، ذكرت أنها تسـتطيع تقديم تصور 
عام لبيانها، غير أن ا¨موعة أشارت أيضاً إلى المناقشات غير الرسمية وبيEنت أنه ربما ترغب وفود أخرى في إبداء مزيد من 

ن موضوعات محددة تتعلق بسـبل المضي قدماً. وخلصت إلى انٔ ثمة توصيات معينة يمكن مباشرتها التعليقات كذ  بشأ 
وأخرى مثيرة للاه�م للغاية. وكررت ا¨موعة انٔ النقاش جامع للغاية، وهذه خطوة أخرى إلى الأمام في العملية وقد تؤدي 

ا¨موعة بانٔ الأمانة قدمت توجيهاً جيداً للغاية بشانٔ ما هو  إلى مزيدٍ من الخطوات. وفF يتعلق بما هو قابل للتنفيذ، صرحت
قابل للتنفيذ، وأنه يسع من أراد من الوفود العودة إلى ما قيل �لأمس خلال المناقشات غير الرسمية وإبداء مزيدٍ من 

رة إلى التوصيات وفق فئاتها التعليقات. وقالت إنها سمعت ما قالته الوفود والمحٔت إلى أنه قد يسع الأمانة التحول عن الإشا
  و�كتفاء ٕ�خبار اللجنة بما هو قابل للتنفيذ. وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها أن ثمة أساس جيد للمضي قدماً. 

وتحدث وفد مصر �سم مجموعة البÙان الأفريقية وذكر أن الأمانة قد بداتٔ �لفعل في تنفيذ التوصيات الثلاث وفق  .365
انٔ المراجعة الخارجية. وقالت إن ا¨موعة ترى في ذ  خطوة في �تجاه الصحيح. وأعربت عن رغبتها اقترح في التقرير بش  ما

في انٔ يقدم تقرير مرحلي خلال ا7ورة التالية للجنة بشانٔ تنفيذ تÇ التوصيات. وفF يتعلق بوضع مبادئ توجيهية، ذكرت 
موعة ترى في هذا نتيجة جيدة لمناقشات ذ  الصباح. وأشارت ا¨موعة أن الأمانة رأت أن ذ  قابل للتنفيذ، وأن ا¨

ا¨موعة إلى اقتراح الأمانة بعقد مشاورات مع Ëات مانحة أخرى ثنائية الأطراف وإقليمية. وفي هذا السـياق، تساءلت 
خرى تجاربها  ا¨موعة إن كان ٕ�مكان الأمانة تنظيم فعالية قبل ا7ورة التالية للجنة تعرض خلالها الويبو وËات مانحة أ

ودروسها المسـتفادة، حيث يمكن للأمانة بعدئذٍ إ�حة نتائج الفعالية الجانبية قبل ا7ورة التالية ثم عرض مشروع للمبادئ 
التوجيهية استناداً إلى مناقشات الفعالية خلال ا7ورة التالية. ثم التفتت ا¨موعة إلى التوصيات الأخرى المدرجة في �قتراح 

من �قتراح. وفي هذا الصدد، أشارت ا¨موعة إلى  3شترك وأشارت إلى القسم �ء بشانٔ البرzمج والميزانية في الصفحة الم 
التوصيات (ب) و(ج) و(د) و(ه). وقالت إن التوصية (ب) نصت على أنه ينبغي في وثيقة البرzمج والميزانية وتقارير أداء 

عن الأنشطة الإنمائية لكل برzمج مشفوعا بقسم يلخّص النتائج المرتقبة والنتائج الفعلية  البرzمج في المسـتقبل أن يكون التقرير
لأنشطة التنمية على صعيد برzمج المنظمة برمته، وإن التوصية (ج) نصت على أنه ينبغي أن تشمل وثيقة البرzمج والميزانية 

بحسب "طريقة التنفيذ"، بي� نصت التوصية (د) على أنه ينبغي في المسـتقبل فئة جديدة في الميزانية عن اع�دات الميزانية 
تنقيح النتائج المرتقبة في وثيقة البرzمج والميزانية كي تتصدى بطريقة بينّة لكيفية تعميم مختلف عناصر التوجه الإنمائي على برامج 

الويبو أن تنقحّ أهداف المنظمة  الويبو وأنشطتها، ونصت التوصية (ه) على أنه ينبغي للأمانة وا7ول الأعضاء في
�ستراتيجية وتعيد توجيهها، فضلا عن نتائجها ومؤشرات أدائها في الخطة �ستراتيجية للأجل المتوسط بغية تجسـيد تصوّر 

 من التقرير بشانٔ المراجعة الخارجية 61أشمل للتوجّه الإنمائي. واشٔارت ا¨موعة إلى أن هذه �قتراحات واردة في الصفحة 
وانٔ الأمانة اعتبرتها، في رد الإدارة ا0ي أعدته، توصيات من الفئة ألف، ولهذا فإن ا¨موعة تلتمس من الأمانة بيان إمكانية 

  النظر في هذه التوصيات بغية المضي في تنفيذها، كما تود في هذه الحا� أن تحاط علماً بتطورات تنفيذها تباعاً. 

جدول أعمال التنمية وائد الطلب ا0ي تقدم به وفد مصر �سم مجموعة البÙان وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة  .366
الأفريقية بتوفير معلومات بشانٔ تنفيذ تÇ التوصيات في ا7ورة التالية للجنة. وأشارت ا¨موعة إلى التوصية بوضع مبادئ 

اعدة التقنية في مختلف مجالات عمل الويبو. توجيهية للمساعدة التقنية وبيEنت أن من بين الأهداف تحقيق �تساق في المس
وقالت ا¨موعة إنها تدرك انٔ الويبو منظمة ضخمة تضم عدداً كبيراً من الموظفين و�ستشاريين الخارجيين، ولهذا فمن شانٔ 

غي اتخاذ جدول المبادئ التوجيهية انٔ تعين على تهيئة شيء من الأسس المشتركة فF يتعلق �لمساعدة التقنية. وافٔادت أنه ينب
أعمال التنمية ذاته مصدراً رئيسـياً للإلهام للمبادئ التوجيهية، و0  ينبغي تحقيق توافق المبادئ التوجيهية مع مبادئ جدول 
أعمال التنمية، كما ينبغي فيها مراعاة مدخلات أخرى قد تفيد في وضع المبادئ التوجيهية. وصرحت ا¨موعة بانٔ من شانٔ 

ة انٔ ته� مزيداً من الشفافية من حيث ما يمارَس خلال تقديم الويبو للمساعدة التقنية. وأضافت أن رايهٔا في المبادئ التوجيهي
هذا موافق للقائل بانٔ المقصود هنا ليس رفع مسـتوى الإجراءات الإدارية، بل توفير شفافية ومعلومات بشانٔ ما يجري، 

  علومات بشانٔ الموارد المتاحة لها في مجال المساعدة التقنية. علاوة على تعلقه بتزويد ا7ول الأعضاء بمزيدٍ من الم
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وشدد وفد بوليفيا على الحاجة إلى اتخاذ قرارات ومباشرة العمل بشكل منهجي. واشٔار إلى مسأ� وضع مبادئ توجيهية  .367
شترك مع مجموعة من اقتراحه الم  1في الصفحة  2وكتالوج/دليل بشانٔ المساعدة التقنية وقال إن هذا مدرج تحت التوصية 

البÙان الأفريقية ومجموعة جدول أعمال التنمية. وبينE الوفد أن ذ  �قتراح لم يلق أي معارضة، بل أعربت وفود عديدة عن 
اه�$ا �لاقتراح. واقترح الوفد بناءً على ذ  اتخاذ قرار بتنفيذه. وفF يتعلق بوضع مبادئ توجيهية، ذكر الوفد �قتراح 

سن لفكرة أخذ المدخلات الناتجة عن الفعالية التي اقترحتها ا¨موعة �ء في �عتبار وقال إنه لا يعترض على هذا. المسـتح 
وأضاف الوفد أنه يجد �قتراح ا0ي طرحه وفد مصر بتقديم تقرير عن �ج�ع إلى اللجنة مثيراً للاه�م، غير أن الوفد 

روكا ، حيث ضم التقرير كثيراً من المعلومات  -وضع المبادئ التوجيهية إلى تقرير دير شدد على أنه ينبغي كذ  �ستناد في 
عن وضع المبادئ التوجيهية. ثم التفت الوفد إلى التوصيات الثلاث التي اعتبرتها الأمانة قابI للتنفيذ بسهو�. وبينE الوفد انٔ 

(أ) تحت القسم ميم 1لق �لخطط القطرية، أشار الوفد إلى التوصية هذه ا¨الات أيضاً واردة في �قتراح المشترك. وفF يتع
من �قتراح المشترك، حيث يلُتمس من الأمانة انٔ تتيح للجمهور نموذج التخطيط والإنجاز لأنشطة التعاون  13في الصفحة 

. وفF يتعلق �لمراجعة الخارجية لأكاديمية في مجال التنمية. وقال إن الوفد يلتمس من الأمانة بيان إن كان تنفيذ هذا ممكناً ومقبولاً 
من �قتراح المشترك، وقال إن المراجعة جارية �لفعل،  23تحت القسم كاف في الصفحة  3الويبو، أشار الوفد إلى التوصية 

ارجية للجمهور. ولهذا فإن الوفد يلتمس من الأمانة إ�حة مواصفات المراجعة. وأضاف أنه ينبغي كذ  إ�حة نتائج المراجعة الخ
وسالٔ الوفد إن كان 7ى الأمانة أي اعتراض على تÇ التوصية. وأخيراً، وفF يتعلق �ستراتيجيات الملكية الفكرية، أشار 

تحت القسم طاء من �قتراح المشترك وأعرب عن رغبته كذ  في معرفة إن كان 7ى الأمانة  2و 1الوفد إلى التوصيتين 
التوصيتين. وأبرز الوفد ما اندرج تحت التوصية ا(أ) من ال�س من الأمانة إ�حة معلومات عن الخبراء أي اعتراض على هاتين 

�ستشاريين الخارجيين المكلفين ٕ�جراء مراجعة مسـتقI للأدوات والمنهجيات المسـتعمI في صياغة استراتيجيات الملكية 
 Eللتطبيق بمجرد  1 أن العناصر الأخرى في التوصية الفكرية إضافة إلى معلومات عن مواصفات المراجعة، وبين Iتصبح قاب

  (أ) للتنفيذ. 1اسـتكمال المراجعة المسـتقI. والتمس الوفد معرفة رأي الأمانة بشانٔ إمكانية قبول التوصية 

نية وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه وأعرب عن تطلعه إلى شهود عروض المساعدة التق  .368
ثنائية الأطراف في ا7ورة التالية. وقال إن �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه على اسـتعداد، في سبيل المضي قدماً في 

روكا  ورد الإدارة  -مناقشة المساعدة التقنية، لتخصيص وقت لمناقشة التوصيات التي اجتمع لها الإقرار في تقرير  دير 
  مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفريقية.و�قتراح المشترك المقدم من 

  ودعا الرئيس الأمانة إلى �سـتجابة للطلب.  .369

وكررت الأمانة (السـيد أونياما) فF يتعلق بدليل المساعدة التقنية أنها أعدت، اسـتجابةً لطلب اللجنة، دليلاً بشانٔ  .370
دماتها. وبيEنت إنه متاح خارج القاعة، وهو عبارة عن كتالوج مسهب تقدمه المنظمة حالياً من برامج المساعدة التقنية وخ  ما

وشامل لبرامج المساعدة التقنية التي تقد$ا المنظمة. وقالت إنه بذ ، وفF يتعلق بوضع مبادئ توجيهية، فقد أعد ا7ليل 
طة على أفضل نحو. وابٔرزت الأمانة أنها �لفعل وربما يكون مدار المسأ� بعد ذ  على نظر الخبراء في كيفية تنفيذ تÇ الأنش

أدرجت كذ  معلومات بشانٔ كيفية تنفيذ هذه الأنشطة أو الخدمات أو تقديمها. وأضافت أنه على ذ  فربما تحتاج الأمانة 
أنه يمكن  إلى تعلFت أوضح بشانٔ الكيفية التي ترغب اللجنة في المضي قدماً بها فF يتعلق �لأدوات الموجودة. وكررت الأمانة

اتخاذ اج�ع بين مختلف الجهات المانحة ومقدمي المساعدة التقنية يسـتهدف النظر في أفضل ممارسات تقديم المساعدة التقنية في 
 Çمجال الملكية الفكرية أساساً لإضفاء مزيدٍ من التحسين على الكتالوج ومن ثم يكون مدار المسأ� على كيفية توظيف ت

المنظمة �لفعل على أفضل نحو، غير أنها تحتاج إلى تكوين تصور أفضل لكيفية تطوير هذه المبادئ الأدوات المتاحة في 
 Fللتنفيذ الفوري. وصرحت الأمانة ف Iالتوجيهية إلى حد أبعد. ثم التفتت الأمانة إلى التوصيات الثلاث التي تعتقد أنها قاب

المبدأ انٔ يكون هناك أي مشكلة في إ�حة هذا للجمهور. وألمحت يتعلق بنموذج التخطيط القطري أنه لا يتُصور من حيث 
إلى أنه ربما يمكن إ�حته على الموقع الإلكتروني للويبو. وفF يتعلق بمراجعة الاكأديمية، صرحت الأمانة أن الأمر يتطلب إجراء 

يفاً ٕ�جراء هذه المراجعة نظراً لرغبتها مناقشات داخلية بشانٔ إمكانية إ�حتها للجمهور. ووضحت الأمانة انٔ الويبو أصدرت تكل 
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في الوقوف على الكيفية التي يمكن بها إعادة هيكلة الاكأديمية وأنشطتها التدريبية علاوةً على تبين مواضع التداخل بين 
مانة ا7اخلية التدريبات التي تقد$ا مختلف قطاعات المنظمة والاكأديمية، مما يوجه مقصود المراجعة على الحقيقة إلى أغراض الأ 

�عتبارها أداة لتحسين الاكأديمية، غير أن الأمانة ستنظر في مدى أهميتها واþٕرتها للاه�م ووجاهتها �لنسـبة إلى العالم 
الخار�. وشددت الأمانة على عدم تمكنها من التعهد بشكل واضح وصريح ٕ��حة المراجعة. وكررت انٔ كارولين دير كانت قد 

راجعة، مما يجعل من تشكك اللجنة في مصداقية المراجعة أمراً مستبعداً، ومع ذ ، ولالتزام الأمانة التام بمبدأ كلُفت ٕ�جراء الم
الشفافية، فلا يعدو الأمر انٔ يكون مسأ� تفاصيل نظرية واح�ل وجود جوانب سرية من شانهٔا التاثٔير على المراجعة في حا� 

يجيات الملكية الفكرية، ذكEرت الأمانة بانٔ هذا أحد مشروعات اللجنة وأن تقريراً مرحلياً إ�حتها للجمهور. وفF يتعلق �سترات 
، السـيد سيسول موسونغو، قد قدم �لفعل تقريره إلى اللجنة وعرضه عليها،  قد قدم إلى اللجنة. كما ذكEرت الأمانة بانٔ المقيمِّ

  وهذا أيضاً يمكن إ�حته للجمهور. 

(أ) الواردة تحت القسم ميم من 1عدم ذكر الامٔانة أي صعو�ت فF يتعلق بتنفيذ التوصية  ونوه وفد بوليفيا إلى .371
�قتراح المشترك، وصرح بناءً على ذ  بانٔه ما لم تكن هناك أي اعتراضات من ا7ول الأعضاء فربما يمكن افتراض انٔ هذا 

�قتراح المشترك وصرح بانٔ الغرض من طلب إ�حة  الواردة في القسم كاف من 3متفق عليه. ثم أشار الوفد إلى التوصية 
مواصفات المراجعة الخارجية للجمهور هو إ�حة نفاذ ا7ول الأعضاء إليه لا إ�حته على الموقع الإلكتروني. وبهذا التوضيح، 

ام �عتراضات أعرب الوفد عن رغبته في معرفة إن كان 7ى الأمانة أي اعتراضات على ذ  الطلب. وقال إنه في حال انعد
(أ) الواردة تحت 1على ذ  فلا يتصور أن تحيط بتنفيذ الجزء الثاني من التوصية أي إشكالات. وأشار الوفد إلى التوصية 

القسم طاء من �قتراح المشترك وتوجه �لشكر إلى الأمانة على ردها نيابةً عن الخبيرة �ستشارية. وبينE الوفد أنه يصعب 
 ما يحدث، لكنه ذكر أن هذه التوصية لن تسبب أي صعو�ت بما أن جزءاً منها قيد التنفيذ �لفعل.، وعلى أحياzً متابعة كل

ذ  أعرب الوفد عن اعتقاده أنه ٕ�مكان اللجنة التوصل إلى اتفاق بشانٔ هذه التوصيات الثلاث الواردة في �قتراح 
، قال الوفد إنه لم يكن على علم ٕ�عداد كتالوج �لفعل وإن هذه حقاً المشترك. وفF يتعلق بكتالوج أو دليل المساعدة التقنية

أخبار سارة للغاية. وأعرب عن رغبته في �طلاع على محتوaت ا7ليل ليتبين إن كان يتضمن العناصر المدرجة في التوصية 
الكتالوج لتضمينها، ما لم تكن هناك أي  الواردة في �قتراح المشترك، فإن لم يكن يتضمنها فيلتمس الوفد بيان إمكانية مراجعة

  إشكاليات في نوعية المعلومات المطلوبة.

وتحدث وفد مصر �سم مجموعة البÙان الأفريقية وكرر طلبها السابق �لحصول على إيضاحات بشانٔ تنفيذ توصيات  .372
 القسم المتعلق �لبرzمج والميزانية معينة. وتساءلت ا¨موعة إن كانت الأمانة مسـتعدة لاسـتكمال تنفيذ التوصيات الواردة في

في �قتراح المشترك، خاصة التوصيات (ب) و(ج) و(د) و(ه)، حيث تقرر في رد الإدارة انٔ أنها توصيات تنفيذها جار 
د. ممكن. وأشارت ا¨موعة إلى المراجعة الخارجية لاكأديمية الويبو وأيدت الارٓاء التي عبر عنها وفد بوليفيا في هذا الصد  أو

وأبرزت ا¨موعة أن هذه القضية متضمنة كذ  في توصيات القسم كاف من �قتراح المشترك حيث ذُكر أنه ينبغي تكليف 
 لجنة مسـتقI للهيئات الاكأديمية الرائدة المعنية �لملكية الفكرية والتنمية بمراجعة جميع المواد والمناهج التدريبية للويبو للتحقق

نمائي، وأنه ينبغي أيضا للمراجعة أن تقيم من منظور إنمائي التدريب عن طريق برامج الويبو من حيث والتيقن من توËها الإ 
نوعيته وتوفره وتوËه، فضلا عن التوازن العام لأنشطة التدريب وتنوع المتحدثين مع الحرص على أن تعبر الأنشطة عن 

نامية المسـتفيدة. وذكEرت ا¨موعة بانٔ هذا استند إلى التوصية توصيات جدول أعمال التنمية وتكون ملائمة ووجيهة للبÙان ال 
من التقرير بشانٔ المراجعة الخارجية، وأنه اعتُبر مندرجاً تحت فئة التوصيات ألف أو �ء في رد  130الواردة في الصفحة 

من رد الإدارة. والتمست ا¨موعة  36(أ) الواردة في الصفحة 2الإدارة. وفي هذا السـياق، أشارت ا¨موعة إلى الفقرة الفرعية 
توجيهاً من الأمانة بشانٔ مدى إمكانية السعي في تحقيق ذ  ضمن السـياق الأوسع لمراجعة الأنشطة التدريبية التي 

  الويبو. تقد$ا

واشٔار وفد جنوب أفريقيا إلى دليل المساعدة التقنية واسـتحضر �قتراح ا0ي طرحته مجموعة جدول أعمال التنمية  .373
ل ا7ورة السابقة ٕ�عداد دليل. وقال إن الأمانة كانت قد صرحت بانٔه لا يتصور انٔ يكون في هذا إشكال من حيث خلا
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المبدأ، وعلى ذ  أعرب الوفد عن رغبته في معرفة متى أعد ا7ليل أو الكتالوج، حيث لم يكن ثمة دليل كهذا وقت انعقاد 
ن الممكن كذ  إدراج اقتراح مجموعة جدول أعمال التنمية بشانٔ ما يمكن تضمينه ا7ورة السابقة، وقد بينت الأمانة للجنة أنه م

  في المبادئ التوجيهية في ا7ليل. وبناءً عليه، أعرب الوفد عن رغبته في معرفة محتوى ا7ليل وتوقيت �نتهاء من إعداده. 

  ودعا الرئيس الأمانة إلى �سـتجابة لتعليقات الوفود.  .374

السـيد أونياما) إلى السؤال ا0ي اþٔره وفدا بوليفيا وجنوب أفريقيا بشانٔ دليل المساعدة التقنية واشٔارت الأمانة ( .375
وذكEرت بانٔ اللجنة لم تكن قد طلبت من الأمانة بشكل رسمي خلال ا7ورة السابقة إعداد دليل نظراً لعدم التوصل إلى 

وفائدة للبÙان النامية من حيث التعريف بما تتيحه الويبو، توافق، ومع ذ  فقد ارتاتٔ الأمانة في وجود دليل كهذا مصلحة 
خاصة فF يتعلق �لتخطيط القطري، مما حدا �لأمانة إلى اتخاذ قرار منفرد ٕ�عداد ا7ليل. وأكدت أن ا7ليل أعد على عجل 

مؤقتة. وأضافت الأمانة أنها  زال ذا سمة حتى يكون جاهزاً لÙورة الحالية للجنة، و0  فكل ما في ا7ليل، حتى غلافه، ما
أعدت ا7ليل خلال فترة الشهرين أو الثلاثة الماضية. وكررت الأمانة أنه أساسا مجرد كتالوج بانٔشطة التعاون في مجال التنمية 

التي تضطلع المنظمة بها من خلال برامجها، وبهذا يكون المطلب الأول والأهم مسـتوفىً من حيث المعلومات المطلوبة من 
ل �قتراح المشترك. وأشارت الأمانة إلى نقاط الاتصال في الويبو لكل واحد من الأنشطة ووضحت أنه من الوارد أن خلا

تشارك قطاعات وشعب مختلفة في المنظمة في تنفيذ أنشطة المساعدة التقنية، و0  فلا يكون من السهل في جميع الحالات 
نة أنه سـيكون من المفيد أو المهم أن يدرج ذ  في ا7ليل، كما أن من شانٔ تحديد شعبة بعينها بشكل مسـتقل ولا ترى الأما

ذ  أن يعقد الأمور، خاصة وانٔ الأمانة ترغب في خروج ا7ليل أو الكتالوج بشكل بسـيط وسهل �سـتخدام. وفF يتعلق 
انة أنها ترى هذا أيضا جديراً بعملية طلب المساعدة التقنية والإطار الزمني ا6صص لتلقي هذه الطلبات، بيEنت الأم

�لاستبعاد لأنه غير محدد، حيث إن جميع ا7ول الأعضاء تعرف أن الطلبات الرسمية تقدم إلى المنظمة كتابياً، إلا أن أسلوب 
تقديم هذه الطلبات غير محدد، كما أنه من المحال النص على الإطار الزمني ا0ي ينبغي تلقي هذه الطلبات خلا9. وبيEنت 

الأمانة أنه لا يوجد توقيت نهائي يمُنع بعده تلقي طلبات ا7ول الأعضاء للحصول على مساعدة. وأشارت الأمانة إلى أساليب 
التعاون المحتمI ووضحت أنها لا ترى في هذا أيضاً أي قيمة مضافة، حيث إن ا7ليل يصف �لفعل طبيعة المساعدة التي تقد$ا 

إن الأمانة تعتقد أن أساليب التعاون جلية في ذاتها. ووضحت الأمانة أنها لتÇ الأسـباب مختلف قطاعات المنظمة، و0ا ف
تدرج كل هذه العناصر الأخرى بشانٔ الٓيات التعاون وكيفية تعاون الويبو مع ا7ول الأعضاء فيها، بل ركزت الأمانة على   لم

وضع كتالوج يتناول �لتفصيل جميع الأدوات والخدمات ا6تلفة التي تقد$ا المنظمة على نحو بسـيط ومختصر حتى تتكون 7ى 
خدمين في البÙان كافة، مثل مؤسسات البحث والتطوير والجامعات والمؤسسات البÙان ومختلف أصحاب المصالح والمسـت

الصغيرة والمتوسطة، فكرة واضحة عما تسـتطيع المنظمة تقديمه وما هو مقدم �لفعل في المنظمة. وشددت الأمانة على انٔ هذا 
إلى أكاديمية الويبو. و�لإشارة إلى هو الهدف الأساسي للكتالوج. ثم أشارت إلى الأسـئI التي طرmا وفد مصر �لنسـبة 

المكون التنموي فيها تعييناً، صرحت الأمانة بانٔ هذا سـيؤخذ في �عتبار دون شك في سـياق المراجعة الخارجية للاكأديمية. 
وفود وكررت الأمانة أن الخبيرة �ستشارية المضطلعة حالياً ٕ�جراء المراجعة هي نفس الخبيرة �ستشارية التي تستشهد ال

 بتوصياتها، وهذا ما حدا �لأمانة إلى اختيارها لإجراء مراجعة الأكاديمية. وافٔادت أنها تتوقع تقديم التقرير بحلول نهاية العام. كما
بيEنت الأمانة أنها ليست على علم بمحتوى التقرير إلا أنها أكدت انٔ القضاa التي أثيرت سـتؤخذ في �عتبار. وأشارت الأمانة 

وفد بوليفيا وبيEنت أنه ربما يتعذر إ�حة التقرير لعموم الجماهير، إلا أن الأمانة تعتقد أنه من الممكن إ�حة التقرير  إلى طلب
لÙول الأعضاء حتى يتسـنى لها التقدم ٕ�سهاماتها. ثم التفتت الأمانة (السـيدة �شـنار) إلى الأسـئI التي اþٔرها وفد مصر 

(أ) الواردة تحت القسم �ء من �قتراح المشترك، حيث نصت على أنه 1ارت إلى التوصية بشانٔ البرzمج والميزانية واشٔ
ينبغي إدماج الميزانية والتخطيط لكل أنشطة التعاون الإنمائي ضمن عملية إعداد وثيقة البرzمج والميزانية العادية، وأنه ينبغي أن 

وارد المرتبطة بها مبيEنة في ميزانية الويبو العادية وفي إجراءات وضع تكون الأنشطة المموّ� من الصناديق �ست¢نية ومن الم
برامج المنظمة وتقاريرها. وذكEرت الأمانة بانٔ هذه التوصية صنفت في رد الإدارة ا0ي أعدته �عتبارها قيد التنفيذ. وأبرزت 

متكامI للميزانية العادية وللموارد الخارجة عن قدمت رؤية  2012/2013الأمانة في هذا الصدد أن البرzمج والميزانية للفترة 
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الميزانية المتاحة علاوةً على معلومات عن تحقق النتائج المرتقبة في أي برzمج. وقالت إن هذا لم يحدث من قبل، حيث 
الأمانة انٔ تقرير اقتصرت المعلومات المقدمة في السابق بشانٔ الموارد الخارجة عن الميزانية على جدول في المرفقات. كما أبرزت 

تضمن، لأول مرة، في المرفق بياzً شاملاً للغاية للأنشطة المنفذة في إطار جميع الصناديق  2010/2011أداء البرzمج للفترة 
�ست¢نية، وعلى ذ  فقد ضمت تقارير ادٔاء البرامج بياzت الأداء للأنشطة العادية وكذ  للأنشطة المنفذة في إطار 

ت¢نية. وبيّنت أن سبب تصنيف هذا �عتباره عملاً مسـتمراً أنه بحاجة إلى مزيدٍ من التحسينات. وأفادت الصناديق �س 
الأمانة أن هذا السؤال أثير أيضاً في لجان أخرى، وأكدت للجنة أنها تعمل على تحسين ما انجٔز �لفعل. ثم أشارت الأمانة إلى 

اح المشترك، حيث نصت على أنه ينبغي للويبو أن تواصل Ëودها من أجل التوصية (ب) الواردة تحت القسم �ء من �قتر 
تحسين تدابير تقدير ميزانية موارد الموظفين وميزانية خلاف الموارد البشرية ا6صصة لأنشطة التعاون الإنمائي، وتحسين أنظمة 

لميزانية وتقارير أداء البرzمج في المسـتقبل انٔ يكون المعلومات لتقدير النفقات الفعلية وتتبعّها، وأنه ينبغي في وثيقة البرzمج وا
التقرير عن الأنشطة الإنمائية لكل برzمج مشفوعا بقسم يلخّص النتائج المرتقبة والنتائج الفعلية لأنشطة التنمية على صعيد 

قدمت، لأول مرة، ميزانية  2012/2013برzمج المنظمة برمته. وأبرزت الأمانة في هذا الصدد أن البرzمج والميزانية للفترة 
قائمة على النتائج وأنها تضمنت عملية حساب الحصة الإنمائية لكل نتيجة مرتقبة، وهذا يعتبر تحسيناً لأن الأمانة بذ  انتقلت 
من تقديم تقدير على مسـتوى البرzمج إلى مقاربة من القاعدة إلى القمة بتفاصيل أكثر بكثير بدأت على مسـتوى التخطيط. 

ت إن هذا دليل على أن تقدما ما يحرز في هذا ا¨ال. وأردفت قائI إن هذه المقاربة حظيت بقدر معتبر من التنقيح وإنه وقال
. وصرحت الأمانة فF يتعلق بالٓيات التتبع 2010/2011يمكن �طلاع على معلومات في مرفق بتقرير أداء البرzمج للفترة 

خرى. وبيEنت أنها قد أرست الٓية لتتبع النفقات الفعلية، مما يعتبر انتقالاً عن المنهجية بانٔ هذا الأمر أيضاً نوقش في لجان أ 
السابقة التي كانت تقتضي تقدير النفقات. واضٔافت انٔ نتائج التتبع سـتدرج في تقرير ادٔاء البرzمج على هيئة نفقات فعلية، 

ة إلى التوصية (ج) الواردة تحت القسم �ء من �قتراح وبهذا تكون هذه التوصية فيد التنفيذ �لفعل. ثم أشارت الأمان
المشترك حيث نصت على أنه ينبغي أن تشمل وثيقة البرzمج والميزانية في المسـتقبل فئة جديدة في الميزانية عن اع�دات 

عتبارها تسـتحق مزيداً الميزانية بحسب طريقة التنفيذ، وذكEرت الأمانة بانٔ هذه التوصية صنفت في رد الإدارة ا0ي أعدته �
من ا7راسة. وقالت الأمانة في هذا الصدد إنها تحتاج إلى الوقوف على الجوانب الأخرى التي تتطلب تتبعاً وإن كان تنفيذ 

ذ  يضيف أي قيمة. ووضحت الأمانة انٔ 7يها فئات تكلفة معينة وهذه تتعلق �لبعثات وتكاليف السفر والمؤتمرات وما إلى 
تضي نظر الأمانة في هذا بمزيدٍ من التفصيل والوقوف كذ  إن كانت ثمة فائدة تجنى من اسـتحداث فئات تكلفة ذ ، مما يق 

إضافية. وأعربت الأمانة عن تائيدها لما ورد في التوصية من أنه ينبغي تنقيح النتائج المرتقبة في وثيقة البرzمج والميزانية وأفادت 
في هذا الصدد مجدداً انٔ النتائج المرتقبة حظيت في البرzمج والميزانية للفترة  أنها تنفذ ذ  بشكل متواصل. وذكرت

بقدر معتبر من التنقيح. وبيEنت الأمانة أنها سـتواصل تنقيح إطار النتائج للمنظمة �لتعاون مع ا7ول الأعضاء.  2012/2013
قتراح المشترك وذكرت انٔ هذا يتعلق �لخطة وأخيراً اشٔارت الأمانة إلى التوصية (ه) الواردة في القسم �ء من �

�ستراتيجية للأجل المتوسط. ووضحت أن ا7ول الأعضاء هي التي تحرك عملية الخطة �ستراتيجية للأجل المتوسط في 
  الغالب الأعم، و0ا فليست الأمانة في موقف يسمح بتناول هذه التوصية �سـتفاضة. 

ة بانٔه ليس في موقف يسمح �ع�د تنفيذ أي من التوصيات أو الموافقة على وصرح وفد الولاaت المتحدة الأمريكي .376
ذ  في هذه المرحI المبكرة. لكنه أردف قائلاً إنه مع ذ  يعتقد أن من شانٔ اقتراح ا¨موعة �ء بمناقشة المساعدة التقنية 

- رنحو تنفيذ توصيات محددة مما ورد في تقرير ديوالتجارب وأفضل الممارسات في التنفيذ العملي أن يتيح سبيلاً للمضي قدماً 
روكا . وعقب الوفد على طلبات بعض ا7ول الأعضاء بمزيدٍ من الإيضاح �لإعراب عن رأيه انٔ اقتراح ا¨موعة �ء يرتبط  

لقة ٕ�عداد ) المتع7بشكل مباشر �لتوصيات التالية، كما حددت في رد الإدارة. وذكر في هذا السـياق أولاً التوصية �ء (
خرائط للمبادرات الحكومية ا7ولية الأخرى والجهود غير الحكومية في سبيل تعزيز �بتكار والإبداع ونقل التكنولوجيا والنفاذ 

) المتعلقة بعدم �قتصار على 8روكا ، وثنى �لتوصية �ء ( -من تقرير دير  144و 50إلى المعارف والواردة في الصفحتين 
بو فقط بل عبر حكومات ومنظمات حكومية دولية ومنظمات غير حكومية متعددة بغية إ�حة قائمة أو العمل داخل الوي 

 13و�ء 9روكا ، وساق þلثاً التوصيتين �ء -من تقرير دير  62كتالوج بانٔشطة التعاون في مجال التنمية، والواردة في الصفحة 
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النفقات والكفاءة، بما في ذ  تجنب التكرار وتحسين توظيف الموارد المتعلقتين بتنفيذ التوصيات ذات الصI بتدابير توفير 
) المتعلقة �لمناقشات بشانٔ الكيفية التي 10روكا  برمته، وذكر رابعاً التوصية �ء ( -التكنولوجية وهذا مطرد في تقرير دير 

روكا   -في تمهيد تقرير دير  xviفحة تتبعها منظمات أخرى في رصد وقع أنشطة المساعدة التقنية وتقييمه والواردة في الص
) المتعلقة �لتركيز على القضاa ذات الصI �لإبداع 4من التقرير، وقال إن الخامسة هي التوصية �ء ( 74وكذ  الصفحة 

 روكا ، ثم اختتم -من تقرير دير  86والصناعات الثقافية دون �قتصار على الملكية الصناعية فقط والواردة في الصفحة 
) المتعلقة بافٔضل الممارسات في مجال تدريب الملكية الفكرية المرتبط بقضاa سـياسات عامة اخٔرى والواردة �11لتوصية �ء (

  روكا .  -من تقرير دير  130في الصفحة 

واشٔار وفد بيرو إلى تعليقات الأمانة بشانٔ ا7ليل وأعرب عن اعتقاده انٔ هذه تعتبر قائمة بانٔشطة التعاون أكثر من  .377
  كونها دليلاً، ومع ذ  فقد عبر الوفد عن امتنانه لوجود هذه القائمة لأن من شانهٔا انٔ تحسن معرفته بما يجري. 

ية وأشار إلى دليل المساعدة التقنية. وصرحت ا¨موعة بانٔ هذه وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنم  .378
هي المرة الأولى التي ترى فيها ا7ليل، وا0ي تعتبره خطوة إيجابية في سبيل تنفيذ التوصية. كما أعربت ا¨موعة عن رغبتها في 

ت استناداً إلى التوصيات الواردة في إ�حة فرصة لإخضاع المنشور لمزيدٍ من التحليل وإبداء بعض التعليقات أو �قتراحا
�قتراح المشترك. وقالت ا¨موعة إنها سـتعكف على دراسة ا7ليل �لتفصيل ثم تعود بتعليقات بشانٔ السـبل المحتمI لتحسينه 

  وفق ما اقترح في التوصيات. 

خطوة أولى. وقالت إن وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وأعرب عن اعتقادها انٔ تقدماً قد أحرز وانٔ هذه  .379
اللجنة ادٔارت نقاشاً جيداً للغاية بشانٔ ما يمكن عم� أو تنفيذه. وذكرت ا¨موعة انٔ بعض التوصيات عرضت اليوم بمزيدٍ من 
التفصيل، حيث تزداد تفاصيلها وضوحاً كلما طالت المناقشات حولها. وبيEنت أن هذا ساعد على تحسين فهم الأعضاء ا0ين 

عد بشكل كامل عليها. وأضافت انٔ بعض أعضاء ا¨موعة طرحوا كذ  بعض �قتراحات المفصI والمحددة للغاية، يوافقوا ب  لم
مما يقتضي مزيداً من التفكر. وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها انٔ الأمانة أيضاً في موقف يسمح �تخاذ قرار بشانٔ ما هو قابل 

يان ا0ي أدلت به ا¨موعة وأبدت فيه رغبتها في المساهمة في النقاش من خلال للتنفيذ أو العمل، مع مراعاة المناقشات والب 
تقديم عروض بشانٔ أفضل الممارسات. كما أعربت ا¨موعة في هذا الصدد عن اعتقادها أن الأمانة سـتكون قادرة على 

  التالية للجنة.  الخروج بوثيقة يمكن مناقشـتها كخطوة أولى قبل الخوض في مزيدٍ من المناقشات في ا7ورة

وتوجه وفد الجزائر �لشكر إلى الأمانة على ردودها الواضحة وا7قيقة، إلا أنه عبر عن عدم مشاركته منسق ا¨موعة  .380
�ء في نظرته المتفائI بشانٔ فائدة النقاش، حيث إن من شأنه أن يكون أكثر فائدة لو أدى إلى قرارات. وأشار الوفد في هذا 

ا0ي ادٔلى به وفد الولاaت المتحدة الأمريكية أنه ليس في موقف يسمح �ع�د أي توصيات، حيث الصدد إلى التعليق 
تساءل الوفد عن الغرض من �ج�ع في ظل تصريح بعض الوفود بوضوح أنها لا ترغب في اع�د أي توصيات. وقال الوفد 

ية أن يبين بمزيدٍ من ا7قة إن كان يشير إلى توصيات إن ذ  التعليق اþٔر قلقه وطلب من وفد الولاaت المتحدة الأمريك 
محددة بعينها أو أنه لا يرغب بشكل عام في اع�د أي توصيات. ثم أشار الوفد إلى دليل المساعدة التقنية، وا0ي ألحق به 

خرى دون أن يتضح أهمية معتبرة لأنه عندما يلتمس من الأمانة معلومات في بعض الأحيان يجد نفسه مرسلاً من شعبة إلى أ 
9 من المسؤول عن البرzمج المتعلق �لمعلومات المطلوبة، و0  ينبغي أن يحدد ا7ليل بوضوح نقاط الاتصال لكل برzمج 

ويبين مقتضيات �سـتفادة من برzمجٍ ما. وأضاف أنه إذا لم يكن هناك إجراء موضوع لتنفيذ ذ ، فيمكن ذكر ذ . وشدد 
علومات ضرورية وانٔ من شانهٔا كذ  أن تعين الأمانة على ترتيب شؤون المنظمة. وبينE الوفد في هذا الوفد على أن هذه الم

الصدد أنه من سـيكون من المسـتحسن انٔ يكون 7ى الأمانة نفسها دليل يبين نقاط الاتصال ويوضح الإجراءات التي ينبغي 
هذا مفيداً للمنظمة ولÙول الأعضاء كذ . وسالٔ الوفد إن  اتباعها من أجل �سـتفادة من مشروعٍ ما أو لتقييمه، وسـيكون

كان 7ى ا7ول الأعضاء أي اعتراضات على إصدار تكليف ٕ�عداد دليل كهذا استناداً إلى تÇ المتطلبات. وقال إنه في حال 
 دورتها التالية أو التي تليها، انعدام �عتراضات يمكن للأمانة الشروع في العمل على إعداد ا7ليل فوراً وتقديمه إلى اللجنة في
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حيث إن إعداده سيتطلب وقتاً. وبينE الوفد انٔ هذا سـيكون قراراً محدداً وسـيضفي على المناقشات الجارية في اللجنة شيئاً 
اËت من الفائدة. وأشار الوفد إلى تعليقات الأمانة بشانٔ التنسـيق ا7اخلي. وذكEر الوفد بانٔ الأمانة ذكرت عدة مرات أنها و 

(ج) تحت القسم لام  1صعو�ت في بعض الأحيان في تحديد من يتعامل مع ماذا. وأشار الوفد في هذا الصدد إلى التوصية 
من �قتراح المشترك، وأعرب عن اعتقاده انٔه من الممكن اع�د هذه التوصية، حيث إن من شانهٔا أن تعين الأمانة على 

فرعية ومسؤولياتها في تنفيذ برامج المنظمة. وقال إن هذا سـيكون حسـناً للأمانة تحديد أدوار مختلف القطاعات وشعبها ال
ولÙول الأعضاء. وأعرب الوفد عن اعتقاده أنه لا يتُصور وجود أي اعتراضات على هذه التوصيات. وأضاف أنه يلتمس في 

  توصيات.حا� وجود اعتراضات من ا7ول الأعضاء المعنية توضيح أسـباب صعوبة اع�د هذه ال 

وقال وفد بوليفيا إنه يشارك وفد الجزائر في قلقه بشانٔ البيان الأخير ا0ي أدلى به وفد الولاaت المتحدة الأمريكية.  .381
وبينE أنه سـيكون من المهم أن يحدد الرئيس منهجية يمكن من خلالها إحراز تقدم لما تتسم به هذه المناقشة من اþٕرة للاه�م 

بانٔ اللجنة تجري كذ  حواراً مثمراً مع الأمانة من حيث تحديد ا¨الات التي يمكن فيها إحراز تقدم والثراء. وصرح الوفد 
أسرع وتÇ التي تتطلب مزيداً من ا7راسة، غير أنه يتعين انٔ يؤدي هذا كله إلى قرار أو شكل من أشكال المتابعة وإلا تعذر 

ذ  من الرئيس مساعدة اللجنة على إحراز تقدم بشكل منهجي تجنباً  على اللجنة إحراز أي تقدم. والتمس الوفد بناءً على
لتكرار نفس النقاش في ا7ورة التالية. والتفت الوفد إلى دليل المساعدة التقنية وأيد ما ذهب إليه وفد البرازيل من أن هذا 

ليل واحتفظ بحقه في تفحص الوثيقة بمزيدٍ يمثل خطوة أولى ممتازة. وشدد الوفد على انٔ هذه هي المرة الأولى التي يرى فيها ا7
من التفصيل والعودة، ربما في ا7ورة التالية، بتعليقات واقتراحات مع أخذ رد الأمانة على �قتراح المشترك بعين �عتبار. ثم 

نفيذ �لفعل بمعرفة الأمانة. التفت الوفد إلى العناصر الثلاثة التي حددتها الأمانة على أنها قابI للتنفيذ الفوري أو أنها قيد الت 
واشٔار الوفد �ه�م إلى أن بعض الوفود ليست في موقف يسمح �ع�د أي توصيات بي� الأمانة منخرطة �لفعل في العمل 
رز في عليها. وأعلن الوفد عن ترحيبه بجهود الأمانة في هذا الصدد. وألمح إلى أنه ينبغي للأمانة أن تقدم تقريراً بشانٔ التقدم المح

التنفيذ إلى اللجنة في ا7ورة المقبI، حيث إن هذا البند سيبقى على جدول أعمال اللجنة زمناً طويلاً. واضٔاف أنه من الممكن 
للأمانة انٔ تقدم في ا7ورة التالية تقريراً قصيراً يضم على الأقل معلومات بشانٔ العناصر الثلاثة، وهي تعييناً �ستراتيجيات 

لملكية الفكرية والمراجعة الخارجية لاكأديمية الويبو والخطط القطرية. وأعرب الوفد في هذا الصدد عن اعتقاده الوطنية بشانٔ ا
(أ) في 1أنه ليس 7ى الأمانة أي اعتراضات على التوصيات الاتيٓ ذكرها والواردة في �قتراح المشترك، وهي تعييناً التوصية 

في القسم طاء. وقال الوفد إنه سيرحب في هذا الصدد  2و 1في ذ  التوصيتان في القسم كاف بما  3القسم ميم والتوصية 
بتقديم الأمانة معلومات في ا7ورة التالية. وفF يتعلق �ستراتيجيات الملكية الفكرية، شدد الوفد على انٔ التوصية ا(أ) تحت 

ارجيين المكلفين ٕ�جراء مراجعة مسـتقI للأدوات التمست من الأمانة إ�حة معلومات عن الخبراء �ستشاريين الخ طاءالقسم 
والمنهجيات المسـتعمI في صياغة استراتيجيات الملكية الفكرية إضافة إلى معلومات عن مواصفات المراجعة، وبينE الوفد أنه 

ل المراجعة يود إن كانت المعلومات مدرجة �لفعل في وثيقة مشروعٍ ما أن توضع إشارة لها. واضٔاف أنه في حا� اسـتكما
�لفعل فإن التوصية ا(ب) تنص على أنه ينبغي إ�حة الأدوات أو المنهجيات على الملأ لمدة معقو� للتعليق. وأفاد الوفد أنه 

سـيكون من المهم أن يتضمن التقرير المقدم في ا7ورة التالية هذه المعلومات. والتفت الوفد إلى العناصر الأخرى المثيرة 
اح المشترك والتي يلزم الأمانة تقديم مزيدٍ من المعلومات بشانهٔا. وذكر أولاً التوصيات المتعلقة بقاعدة بياzت للاه�م في �قتر 

من التقرير بشانٔ المراجعة الخارجية  170المساعدة التقنية الواردة تحت القسم زاي من �قتراح المشترك، وذ  في الصفحة 
ت لإعادة تصميم قاعدة البياzت المساعدة التقنية من أجل تسهيل البحث داخليا وقال إنه مطلوب من الأمانة اتخاذ خطوا

وخارجيا وانٔ تضمن التحديث المنتظم وا7وري لقاعدة البياzت من جميع برامجها. وأبرز الوفد أن هذا المطلب الأخير متفق 
زالت  ذ �لفعل بمعرفة الأمانة، إلا أنه أشار إلى أنه ماعليه �عتباره جزءاً من المشروع وقد ذُكر في رد الإدارة أن هذا قيد التنفي

هناك معلومات كثيرة �نتظار الإدراج في قاعدة البياzت، وضرب مثالاً 0  �لمعلومات المتعلقة �لمشاركين والجهات المانحة 
والعروض والسير ا0اتية  والمتحدثين علاوةً على تقارير التقييم وغير ذ  من الوþئق ذات الصI مثل جداول الأعمال

للمتحدثين وغير ذ . وشدد الوفد على أهمية هذه المعلومات وقيمتها البالغة. وقال إنه ينبغي إدراج المعلومات في قاعدة 
البياzت، خاصة وقد اتفق �لفعل على اعتبارها جزءاً من وثيقة المشروع، إلا أنها مازالت مفتقدة. وطلب الوفد بناءً على 



CDIP/10/18  
114 
 

الواردتين تحت القسم زاي من �قتراح المشترك.  2و 1فة إن كان 7ى الأمانة أي اعتراضات على تنفيذ التوصيتين ذ  معر 
الواردة في القسم هاء بشانٔ مدوzت الأخلاقيات وقال  1الواردة في القسم دال والتوصية  1وثنى الوفد �لإشارة إلى التوصية 

مطبقة على الموظفين والخبراء �ستشاريين الخارجيين، ومع ذ  فقد طرح �قتراح  إنه يعلم أن ثمة مدونة أخلاقيات �لفعل
المشترك وضع مدوzت منفصI لكلٍ من الموظفين والخبراء �ستشاريين الخارجيين لاختلاف درجة الولاء والمتطلبات 

  اؤصي بتطبيق مدونة أخلاقيات منفصI حسب تعاقد الشخص مع الويبو �عتباره موظفاً أو خبيراً استشارaً خارجياً، و0
على الخبراء �ستشاريين الخارجيين وبمراجعة المدونة القائمة لتطبيقها على موظفي الويبو وتضمين العناصر المدرجة في 

يها تحت القسم دال من �قتراح المشترك. وأضاف الوفد أنه يلتمس في هذا الصدد من الأمانة الإفادة إن كان 7 1 التوصية
أي اعتراضات وإن كان من السهل فصل المدونتين وتضمين العناصر الموضحة في �قتراح المشترك. وعلى نفس المنوال، التمس 

الوارد�ن تحت القسم هاء من �قتراح المشترك قابلتين للتنفيذ بسهو�  3و 2الوفد من الأمانة الإفادة إن كانت التوصيتان 
على وضع مبادئ توجيهية لضمان الشفافية في اختيار الخبراء وتحديث قائمة الخبراء وإن كانت هناك أي اعتراضات 

  �ستشاريين المتاحة إلكترونياً وتحسينها �نتظام.

وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه وعبر عن تائيده للبيان ا0ي أدلى به وفد بلجيكا �سم  .382
الأمانة ٕ�عداد ورقة بشانٔ التوصيات التوافقية والقابI للتنفيذ توطئة لمناقشة موضوعية في ا¨موعة �ء ا0ي يطالب 

  التالية.  ا7ورة

وصرح وفد الولاaت المتحدة الأمريكية بانٔ احترامه لقدرات المترجمين الفوريين وثقته فيها يبلغان الحد الأقصى، 0ا  .383
السمع جيداً لما قال. وبينّ الوفد أن ما قا9 هو أنه ليس في موقف يسمح فلا يسعه إلا افتراض انٔ بعض الأعضاء لم يصغوا 

  �ع�د تنفيذ أي من التوصيات أو الموافقة على ذ  في هذه المرحI المبكرة. 

واشٔار وفد الهند إلى الكتالوج اؤ ا7ليل المتعلق �لمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو ا0ي أعدته الأمانة لÙول  .384
اء. وكرر في هذا الصدد الطلب ا0ي تقدم به وفد الجزائر ٕ�عداد دليل يضم معلومات تفصيلية بشانٔ المساعدة التقنية الأعض

التي تقد$ا الويبو. وبينE أنه من الممكن أن يكون هذا إصداراً محسـناً من الكتالوج الحالي. وصرح الوفد انٔ من شانٔ ذ  أن 
وذكر الوفد فF يتعلق ٕ�حراز تقدم بشكل منهجي انٔ �قتراح ا0ي طرحه وفد �كسـتان  يكون مفيداً للغاية لÙول الأعضاء.

لقي تائيداً من عدة وفود اخرى، وبذ  تكون الخطة تخصيص يوم واحد لمناقشة التقرير بشانٔ المراجعة وسائر الوþئق ذات 
ا0ي طرحته ا¨موعة �ء ٕ�جراء مراجعة ومناقشة الصI كسبيل محتمل للمضي قدماً. وقال إنه لا يمانع في قبول �قتراح 

لأفضل الممارسات في الالٓيات الثنائية ومتعددة الأطراف التي من شانهٔا دعم مساعي إعداد المبادئ التوجيهية. وأضاف أن ربما 
منهجي أو توافقي  أمكن تنفيذ ذ  في ا7ورة التالية للجنة. وأعرب الوفد عن اسـتبشاره خيراً بشكل عام �لتوصل إلى قرار

  بشانٔ هذا البند في جدول الأعمال. 

واشٔار وفد جنوب أفريقيا إلى السؤال ا0ي اþٔره بشانٔ دليل المساعدة التقنية. وذكر الوفد انٔ هذا Ëد من طرف  .385
وفد واحد اضطلعت به الأمانة وأعرب عن سروره بهذه المبادرة التي اجتمعت لها سمتا الإيجابية و�ستشراف، غير أن ال

أعرب عن اعتقاده أنه سـيكون من المفيد لو أعدت الأمانة، لÙورة التالية، تقريراً تفصيلياً بشانٔ التوصيات الأخرى التي 
اعتبرتها منفذة �لفعل أو قيد التنفيذ. وقال إنه اسـتمع للنقاش ا0ي دار بين ا للأمانة وا7ول الأعضاء واستشعر أن ثمة تقدماً 

بعض التوصيات. وأعرب الوفد في هذا الصدد عن اعتقاده أن من شانٔ تقرير تفصيلي أن يكون مفيداً قد أحرز فF يتعلق ب 
لأن رد الإدارة لم يتجاوز مجرد تصنيف التوصيات دون الخوص في التفاصيل. والتمس الوفد إعداد تقرير واضح وتفصيلي يعين 

 �قتراح المشترك ¨موعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان اللجنة على المضي قدماً، وقال إنه ينبغي �ستناد في ذ  إلى
الأفريقية لأن ذ  �قتراح طُرح بغية المضي قدماً في تنفيذ التوصيات. وأشار الوفد إلى التوضيح ا0ي قدمه وفد الولاaت 

ام الوفد 0  القرار فقد أبرز سماح المتحدة الأمريكية بانٔه ليس مسـتعداً، في الوقت الراهن، لاع�د أي توصيات. ومع احتر 
النظام ا7اخلي لأي دو� عضو ٕ�بداء تحفظها حتى لا تجمد العملية برمتها. وأبرز الوفد في هذا السـياق اسـتعداد بعض الوفود 
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لأنه ليس لاع�د توصيات معينة. واقترح الوفد بناءً على ذ  أن يمارس وفد الولاaت المتحدة الأمريكية حق إبداء التحفظ 
في موقف في الوقت الراهن يسمح �لانضمام إلى توافق ما. ثم التفت الوفد إلى التوصيات الواردة في �قتراح المشترك. 

الواردة تحت القسم هاء وطلب من الأمانة التوضيح إن كان ثمة صعوبة في تنفيذ تÇ التوصية،  3واشٔار الوفد إلى التوصية 
بارها قابI للتنفيذ لأنها لا تتعلق إلا بتنقيح قائمة الخبراء �ستشاريين لا أكثر. وقال الوفد إنه خاصة أنه يمكن تصنيفها �عت 

يدرك أن بعض التحسينات أضفيت مؤخراً على القائمة، لكنه يرغب في سماع رأي الأمانة بشانٔ وجود أي إشكال في تنفيذ 
سم واو معتبراً اaٕها قابI للتنفيذ الفوري. وذكEر الوفد بانٔ معظمها تÇ التوصية. ثم أشار الوفد إلى التوصيات الواردة في الق 

صُنفت تحت فئة التوصيات �ء في رد الإدارة. وطلب الوفد في هذا الصدد معرفة إذا ما كانت الأمانة في موقف يسمح 
 4ه بشكل خاص �لتوصية بتنفيذ هذه التوصيات. وبينE الوفد بانٔ بعضها مجرد مبادئ أساسـية. وأعرب الوفد عن اه�م

  الواردة تحت القسم واو، وأرجع ذ  إلى مواËة مشاكل أحياzً في قنوات التواصل بين البعثة والويبو.

وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وكرر أنها اسـتمدت التوجيه من قرارات ا7ورة السابقة للجنة.  .386
روكا  ورد الإدارة و�قتراح  -ن اللجنة كانت قد توصلت إلى اتفاق على مناقشة تقرير دير وذكEرت ا¨موعة في هذا الصدد بأ 

المشترك المقدم من مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفريقية ووفد بوليفيا بغية النظر في تنفيذ التوصيات. وشددت 
ت عن امٔلها في تحقق نتيجة جيدة. وأيدت �قتراح ا0ي طرحه ا¨موعة على أنها تشارك في المناقشات بهذه الروح وأعرب

وفد بوليفيا واسـتكم� وفد جنوب أفريقيا بانٔ تقدم الأمانة معلومات في ا7ورات المقبI بشانٔ التقدم المحرز في تنفيذ 
د الإدارة ربما لا تكون التوصيات. كما كررت ا¨موعة الرأي ا0ي عبر عنه وفد جنوب أفريقيا بانٔ المعلومات الواردة في ر 

مفصI �لقدر الكافي. وقالت إن سعادتها سـتكون �لغة لو تلقت معلومات تفصيلية عن الكيفية التي تنفذ بها التوصيات 
وأعربت عن اعتقادها أن اللجنة هي المحفل الأمثل لمناقشة هذا الأمر. وطلبت ا¨موعة إدراج هذه القضية ضمن أعمال اللجنة 

قبI. ثم أشارت ا¨موعة إلى التعليقات التي ادٔلى بها وفد بوليفيا بشانٔ التوصيات الواردة تحت القسمين دال وهاء لÙورات الم 
من �قتراح المشترك. و�لإشارة إلى مدونة الأخلاقيات، ذكرت ا¨موعة أن الأمانة اعتبرت أن هذه نفذت �لفعل، إلا انٔ 

ا¨موعة أنها تؤيد تماماً فكرة وجود مدونة أخلاقيات لموظفي الويبو ومدونة منفصI هناك أشـياء �قية يلزم عملها. وبيEنت 
للخبراء والخبراء �ستشاريين، وذ  لنفس الأسـباب التي ساقها وفد بوليفيا. وافٔادت أن هذا مطلب لازم في سبيل استيفاء 

أن هناك إجراءات إضافية مطلوبة أيضاً بشانٔ قائمة  تÇ التوصيات ومعالجة انشغالاتها في ذ  الصدد. كما بيEنت ا¨موعة
الخبراء �ستشاريين، حيث أشارت ا¨موعة في هذا الصدد إلى أنها ذكرت مراراً وتكراراً في دورات سابقة للجنة أنه ينبغي 

المعلومات المقدمة تضمين القائمة معلومات عن جميع الخبراء �ستشاريين ا0ين تتعاقد معهم الويبو. وذكرت ا¨موعة أن 
زال مفتقداً. وقالت ا¨موعة إنها تدرك انٔ ثمة قضاa مثل السرية، غير انٔ الغرض من قائمة الخبراء  محدودة وبعضها ما

�ستشاريين هو تزويد ا7ول الأعضاء وغيرها ممن يهتم �لرجوع إليها بمعلومات كامI بشانٔ الخبراء �ستشاريين. وأضافت 
ن يكون مفيداً للغاية، خاصة في اختيار خبراء استشاريين لتكليفهم باعٔمال تتعلق بقضاa محددة في أن من شانٔ ذ  أ 

المسـتقبل. وبيEنت ا¨موعة في هذا الصدد أنه سـيكون من المفيد لÙول الأعضاء انٔ تحصل على مزيدٍ من المعلومات بشانٔ 
  تشاريون المعنيون. التجارب السابقة ونوعية العمل ا0ي يضطلع به الخبراء �س 

وقال وفد أستراليا أنه مسـتعد لتلقي تقرير مرحلي أو بيان مفصل من الأمانة بشانٔ تنفيذ التوصيات المحددة على أنها  .387
قابI للتنفيذ فوراً وفي ضوء المناقشات التي جرت حتى ذ  الوقت. واعتبر الوفد انٔ المناقشات مثمرة وانٔ اللجنة تحرز 

اسـتعداده لقبول فكرة المبادئ التوجيهية والأد� المتعلقة �لمساعدة التقنية، غير أنه يرى أن هناك في تقدماً. كما أعلن عن 
المرحI الراهنة قضاa أكثر يلزم مناقشـتها قبل الموافقة على التوصيات الواردة في القسم ألف من �قتراح المشترك. وخاض 

مع الفكرة إلا انٔ هناك المزيد مما يلزم مناقشـته قبل التوصل إلى قرار.  الوفد في بعض تفاصيل تÇ التوصيات ليبين تفاع�
إدراج التوصيات الخمس والعشرين الأخرى الواردة  2في الصفحة  2وضرب على ذ  مثالاً �قتضاء الفقرة (ب) من التوصية 

من الملحق  1الواردة في الصفحة  2صية في الملحق �لاقتراح المشترك ضمن ا7ليل. واسترعى الوفد انتباه الوفود إلى انٔ التو 
؛ "ينبغي لموظفي الويبو التطرق بصراحة للعوائق وا6اطر مع السلطات الوطنية لكي تكون النتائج �CDIP/9/16لوثيقة 
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ر من التقري 62والحصائل المرتقبة واقعية". وبينE الوفد أنه حسب الوثيقة فإن تÇ التوصية تناظر ما هو مذكور في الصفحة 
الواردة  4بشانٔ المراجعة الخارجية. وعلى ذ  طلب الوفد من مؤيدي �قتراح توضيح كيفية ارتباط هذه التوصية �لتوصية 

تحت القسم واو من �قتراح المشترك، التي نصت على أنه ينبغي توجيه جميع الأنشطة الإنمائية من خلال البعثات التي تتخذ 
ا لا تكون ها�ن غير متسقتين لكنه أوضح أن تÇ القائمة الواسعة والطويI من التوصيات من جنيف مقراً لها. وقال إنه ربم

  الإضافية تنطوي على قضاa طراتٔ واقتضت النقاش. 

وأعرب وفد �كسـتان عن اعتقاده انٔ المناقشات كانت مثمرة للغاية وانٔ هذا هو سبيل المضي قدماً. وتوجه �لشكر  .388
الأمريكية على بيان التوصيات التي تناظر �قتراح ا0ي طرحته ا¨موعة �ء. وقال الوفد إنه يفهم إلى وفد الولاaت المتحدة 

أن وفد الولاaت المتحدة الأمريكية غير مسـتعد في الوقت الراهن لاع�د أي توصيات، غير أنه كان ينبغي للجنة في هذه 
تطرد الوفد قائلاً إنه مع ذ  كان دوماً من المؤمنين ببناء ا7ورة أن تكون في موقف يسمح �ع�د توصيات معينة. واس ـ

التوافق وذكر أن التوصيات خضعت لمناقشات موسعة وانٔ ثمة حاجة إلى توظيف النقاش في سبيل المضي قدماً. وأشار الوفد 
ول أعمال التنمية إلى انٔ الوفود طرحت اقتراحات كثيرة متضمنة �لفعل في �قتراح المشترك ا0ي تقدمت به مجموعة جد

ومجموعة البÙان الأفريقية ووفد بوليفيا. واقترح بناءً على ذ  انٔ تقدم الأمانة في ا7ورة التالية تقريراً �لتوصيات الجاهزة 
للتنفيذ الفوري، وأن تقدم في حا� التوصيات الجاري تنفيذها �لفعل تفاصيل التقدم المحرز �لنسـبة إلى التوصيات. كما اقترح 

لوفد أن تعمل اللجنة خلال ا7ورة التالية على تحديد مزيدٍ من التوصيات المهياةٔ للتنفيذ. واعٔرب الوفد عن اعتقاده انٔ اتباع ا
  ذ  يجنب تفويت فائدة النقاش الحالي، وأن من شانٔه كذ  أن يدعم الإجراءات المطلوب اتخاذها في ا7ورة التالية. 

ا فF ذكر بشانٔ اسـتعداد أعضاء ا¨موعة �ء لمناقشة تنفيذ التوصيات. وقال إنه وانضم وفد سويسرا إلى وفد استرالي .389
�بع المناقشات عن كثب وإنه يعتقد أن ثمة عناصر مفيدة كثيرة تسـتحق ا7راسة، غير أن الوفد يؤيد ما ذهب إليه وفد 

على أهمية مواصI المناقشات في ا7ورة  استراليا من أن بعض النقاط تحتاج إلى توضيح قبل أن يمكن اع�د أي شيء. وشدد
التالية. وأضاف في هذا السـياق انٔ وفد �كسـتان قد أبرز العناصر المثيرة للاه�م، وعلى ذ  اقترح الوفد أن تقدم الأمانة 

توصيات. من أجل ا7ورة التالية وثيقة تدور حول ما ذكر وفد �كسـتان لإعانة الوفود على إحراز تقدم في مناقشة تنفيذ ال 
وشدد الوفد على أهمية خوض اللجنة في مناقشات تفصيلية بشانٔ التوصيات والكيفية التي ينبغي بها تنفيذها لضمان خروج 

القرارات على نحو مفيد ومسـتنير. وقال إنه لا طائل من اتخاذ قرارات متعجI وسابقة لأوانها لاح�ل إغفال تفاصيل معينة في 
المناقشات المقبI أخذ العروض التي اقترحتها ا¨موعة �ء في �عتبار لأنها قد تتيح عناصر مفيدة ذ . وأضاف أنه ينبغي في 

  للغاية من حيث مناقشة كيفية تنفيذ أنشطة المساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو وتحسينها. 

الواردة تحت القسم aء من  3ية وائد وفد سري لانكا اقتراح وفد �كسـتان بشانٔ المضي قدما. وأشار الوفد إلى التوص  .390
�قتراح المشترك حيث تنص على أنه ينبغي للأمانة أن تكلف Ëات مسـتقI لإجراء دراسات بشانٔ تكاليف �نضمام إلى 

معاهدات الويبو ومزاaه، وقال في هذا الصدد إنه يلتمس من الأمانة توضيح إمكانية تنفيذ هذه التوصية وإذا ما كانت قد 
  ذه القضية. نظرت في ه

وائد وفد مصر البياzت التي أدلت بها وفود جنوب أفريقيا والجزائر والبرازيل بشانٔ سبيل المضي قدماً. كما أحاط علماً  .391
�لتوصيات التي حددها وفد الولاaت المتحدة الأمريكية وأعرب عن رغبته في تلقي الإشارات كتابياً حتى يتاهٔب للنقاش 

ة. وشدد الوفد على أنه ينبغي أن تتخذ اللجنة من اع�د التوصيات أساساً لعملها على هذه القضية، خلال ا7ورة التالية للجن
خاصةً وأنه ينبغي تهيئة التوجيه للأمانة. واسترعى الوفد �نتباه إلى انٔ الأمانة شرعت �لفعل في تنفيذ التوصيات، فلا طائل 

ع ذ  فقد بينE الوفد أن ثمة حاجة إلى النظر في مدى تماشي تنفيذ إذاً من أي جدل حول اع�د التوصيات من عدمه. وم
الأمانة مع التوصيات الواردة في المراجعة الخارجية. وبناءً على ذ  شدد الوفد على أنه ليس من المقصود منع الأمانة من 

لاكأديمية الويبو هذا العام وأعرب عن مواصI تنفيذ التوصيات. واشٔار الوفد إلى ما تقرر بشانٔ نشر تقرير المراجعة الخارجية 
 Çتطلعه إلى تلقيه. كما أشار الوفد إلى انٔ التوصيات المتعلقة �ستراتيجيات الملكية الفكرية قيد التنفيذ، بي� اعتبرت ت



CDIP/10/18  
117 
 

والميزانية قيد التنفيذ. المتعلقة �لمبادئ التوجيهية وا7ليل قابI للتنفيذ. واشٔار الوفد أيضاً إلى انٔ التوصيات المتعلقة �لبرzمج 
وعلق الوفد بانٔ ذ  كله جيد. وقال إنه ينبغي للأمانة أن تواصل التنفيذ، كما ينبغي للجنة ألا تمنع المنظمة من ادٔاء أعمال 

الواردة تحت القسم دال من �قتراح المشترك، حيث نصت على أنه يتعين أن تسرع  2مفيدة. ثم أشار الوفد إلى التوصية 
في إتمام دراسة "تحليل الثغرات" المتعلقة بمهارات الموظفين وكفاءاتهم حتى تدرك المواطن التي تنقصها فيها المهارات الأمانة 

والكفاءات والخبرة اللازمة لتحسين توجّه أنشطتها للتعاون الإنمائي ووقعها وإدارتها. وبينE الوفد أن هذه التوصية واردة في 
لمراجعة الخارجية وانٔ الأمانة حددت أنها توصية تندرج تحت � الفئتين ألف و�ء، وهذا من التقرير بشانٔ ا 170الصفحة 

(أ) من الملحق الثاني برد الإدارة. وعلى ذ  أعرب الوفد عن رغبته في معرفة إن كانت هذه التوصية قيد 7مذكور في الفقرة 
  تلقي نتائج تحليل الثغرات.التنفيذ بمعرفة الأمانة وإن كانت كذ  متى يمكن للجنة انٔ تتوقع 

وعرض وفد الفلبين تجربة بلاده ومنطقة رابطة أمم جنوب شرقي اسٓـيا فF يتعلق �لمساعدة التقنية التي قدمتها الويبو  .392
لا روكا  يقدم تقيFً $ماً للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو، إ  - خلال السـنوات الأخيرة. وقال الوفد إنه يدرك انٔ تقرير  دير 

. وذكر 2010إلى  2008أنه يرغب في تجاوز نطاق ذ  التقرير. وأبرز الوفد الحاجة إلى مراعاة تغطية التقرير الفترة من عام 
مم جنوب شرقي اسٓـيا. ووضح الوفد أن مكتب الملكية  أن الكثير حدث منذ ذ  الحين، على الأقل في الفلبين ومنطقة رابطة أ

عند طلب مساعدة تقنية من الويبو أو أي شريك في مجال التنمية على تحديد أولوaته.  الفكرية في الفلبين يحرص دوماً 
وأضاف انٔ المكتب يحدد المطلوب من شريكٍ ما بعينه ويطلب المساعدة التقنية متى ما بت في هذه الأمور، وهذا يجعل 

كرية لا يتلقى إملاءات من أي كيان بتنفيذ المساعدة المقدمة موËة �لطلب إلى حد بعيد. ومضى يقول إن مكتب الملكية الف
أنشطةٍ ما، وإن المساعدات التقنية توËها إلى حد بعيد احتياجات البلاد. وكرر انٔ المكتب يحدد كل المطلوب ثم يطلب 
المساعدة، كما أنه يعرف لمن يوجه الخطاب داخل الويبو، فالمكتب يعرف أين يذهب وأي الشعب تقدم نوعية المساعدة 

نية المطلوبة في أي حا� بعينها. وضرب 0  مثلاً بما يقوم المكتب به حالياً من تنفيذ لمشروع أتمتة، حيث أوشك التق 
المشروع على �ك�ل لكن المكتب كان يعلم إلى أين يتوجه قبل تنفيذه، فالمكتب يعرف ما يحتاج إليه والمساعدة التقنية 

ن فكرة عما يجري في المكاتب الوطنية في  المقدمة تستند إلى طلبه. وأعرب الوفد عن اعتقاده أنه ربما يجدر �للجنة أن تكوِّ
مختلف البلاد ضمن سـياق المناقشات الجارية بشانٔ المساعدة التقنية. وبينE الوفد فF يتعلق باسٔلوب التنفيذ أن هذا يعتمد إلى 

ساعدة خبراء من أجل الأتمتة أو المشورة القانونية إذا كانت حدٍ بعيد على ما يحتاج إليه، حيث يمكن على سبيل المثال تقديم م 
البلاد تدرس �نضمام إلى معاهدةٍ ما. وشدد الوفد في هذا الصدد على أن �نضمام إلى معاهدة تمليه الإرادة السـيادية لأي 

أي شريك اخٓر ذي صI بشانٔ نوعية  بÙ. وبينE انٔ الفلبين عندما تقرر �نضمام إلى معاهدةٍ ما فإن البلاد تخاطب الويبو أو
المساعدة التقنية اللازمة. وأبرز الوفد انٔ الويبو ليست الجهة الوحيدة التي تحدد الإطار الزمني للتنفيذ، بل تحدد ذ  البلاد 

تب لا تقيده أو مكتب الملكية الفكرية الوطني حسب الأفراد أو الموارد التي تريد الإسهام بها في تنفيذ المشروع. وقال إن المك 
 aًالوفد بناءً على ذ  أن المبادئ التوجيهية أو الأد� تؤدي دوراً إرشاد Eأد� أو مبادئ توجيهية، بل يتجاوز نطاقها. وبين

لإعانة البلاد أو المكتب على تحديد كيفية المضي قدماً وما يتطلبه ذ . وأكد الوفد للجنة أن الفلبين ومنطقة رابطة أمم جنوب 
يا تلقت خلال السـنوات الأخيرة المساعدة التقنية المطلوبة من الويبو. وختاماً، كرر الوفد أنه ربما يجدر �للجنة انٔ شرقي اسٓ ـ

تنظر فF فعلته المكاتب بشانٔ �سـتفادة من المساعدة التقنية المقدمة من الويبو من أجل الوفاء �حتياجات أصحاب المصالح 
  أنظمة الملكية الفكرية في بÙانها تطوراً. في مجال الملكية الفكرية وزaدة 

393.  Iوتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وذكر أن عدة مجموعات قدمت مداخلات وانٔ بعض أعضائها طرحوا أسـئ
كذ ، بي� أسهمت مجموعات أخرى ٕ�جا�ت. وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها أن هذا يه� أساساً لمواصI مزيدٍ من العمل في 

ة التالية. وبيEنت أنه ينبغي تركيز ا7ورة التالية على هذه المناقشات، كما ينبغي أن تسـتصحب اقتراح النظر بمزيدٍ من ا7ور
الإمعان في المساعدة التقنية المقدمة من Ëات مانحة أخرى وفي تجارب البÙان المسـتفيدة أيضاً. وأشارت ا¨موعة إلى 

بلاده في مجال المساعدة التقنية. واعٔربت ا¨موعة عن اعتقادها أن إجراء المزيد من هذه عرضه وفد الفلبين تواً عن تجربة   ما
المناقشات مع التركيز على أفضل الممارسات كما اقترحت هو سبيل المضي قدماً. واقترحت ا¨موعة انٔ يلتمس من الأمانة تقديم 
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تلخص مناقشات اليوم مع أخذ �قتراحات التي طرحت بعين تصور مختصر وبيان التوقيت المتوقع موافاة اللجنة فيه بوثيقة 
  �عتبار. وقالت إن من شانٔ ذ  أن يحقق شيئاً من التقدم في الأمور. وبيEنت ا¨موعة أن هذا النقاش كان جيداً للغاية. 

موعة �ء. واعٔرب عن وعبر وفد اليا�ن عن تائيده للبياzت التي ادٔلت بها وفود أستراليا وسويسرا وبلجيكا �سم ا¨ .394
اعتقاده أن تحقيق مزيدٍ من الفعالية في سبيل التوصل إلى نتائج مثمرة يتطلب إجراء مناقشات بعد سماع، على سبيل المثال، 

عروض بشانٔ المساعدة التقنية على النحو ا0ي اقترحه وفد بلجيكا وتلقي مدخلات الأمانة بشانٔ ما هو ممكن من 
  التنفيذ.  حيث

البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وشكر ا¨موعة �ء على التوضيح المقدم بشانٔ توصيات تقرير وتحدث وفد  .395
روكا المناظرة لاقتراmا. وقالت ا¨موعة إن ذ  كان مفيداً وإن من شانٔه أن يساعد في عمل الأمانة على تنفيذ  -دير 

ح ا0ي طرحه وفد �كسـتان بانٔ تقدم الأمانة من أجل ا7ورات المقبI روكا. وكررت �قترا -التوصيات الواردة في تقرير دير 
معلومات بشانٔ تنفيذ التوصيات الثلاث التي حددتها الأمانة في ا7ورة السابقة مع ذكر الإجراءات المتخذة من قبل الأمانة 

سترحب �لحصول على معلومات عن �لنسـبة إلى تنفيذ توصيات أخرى. وقالت ا¨موعة إنها لاحظت تواً أمر ا7ليل وإنها 
خرى. وأشارت إلى السؤال ا0ي طرحه وفد أستراليا. ووضحت  المبادرات الأخرى المتخذة من قبل الأمانة بشانٔ توصيات أ

روكا وتضمن الكثير من التوصيات التي يمكن تطبيقها في مجالات  -ا¨موعة أن ملحق �قتراح المشترك استند إلى تقرير دير 
لاتسا$ا بطبيعة عامة. وقالت إنه من الممكن اسـتمداد التوجيه منها بشانٔ/من أجل تنفيذ توصيات مختلفة، مما يجعلها مختلفة 

  تعتقد أنه سـيكون من المفيد أن تجمع هذه وتدرج في الملحق، وبذ  يحترز من فقدها في غمار العمل.

  ودعا الرئيس الأمانة إلى �سـتجابة لتعليقات الوفود. .396

الأمانة (السـيد أونياما) إلى الكتالوج أو ا7ليل المتعلق �لمساعدة التقنية واسـتحضر طلب عدد من الوفود واشٔارت  .397
الحصول على مزيدٍ من التفاصيل عن كيفية طلب بÙٍ ما مساعدة تقنية. وبيEنت الأمانة في هذا السـياق انٔ المنظمة تضم أربعة 

فريقيا ولأمريكا اللاتينية والكاريبي ولاسٓـيا والمحيط الهادئ. وقالت إن المكاتب لأ مكاتب إقليمية منها مكاتب للبÙان العربية و
تمثل وصI بين البÙان النامية والأمانة، وإنها تحتفظ �لخطة الرئيسـية للتنمية في البÙان النامية. وأضافت أن المكاتب تتكون 

ل في مجال وضع استراتيجيات الملكية الفكرية، حيث إن 7يها رؤية شامI للموقف في البÙان النامية وهي نقاط الاتصا
سـياسات الملكية الفكرية واستراتيجياتها في البÙان تتسم �لأفقية والشمولية. وافٔادت الأمانة فF يتعلق �لاتصال �لمنظمة 

التي تسـتطيع �سـتجابة  لطلب مساعدة تقنية بانٔه لا يتوقع من البÙان انٔ تكون على دراية بمختلف شعب المنظمة وأقسا$ا
لحاجاتها المحددة، بل ينبغي توجيه الطلب من خلال المكتب الإقليمي ذي الصI ليتفاعل مع الوحدات المعنية ضمن المنظمة. 
وأعربت الأمانة عن اعتقادها في هذا الصدد أنه سـيكون من المثير للمشاكل انٔ يوضع دليل بشانٔ أساليب عمل المنظمة 

شانٔ ذ  في الواقع انٔ يزيد الأمور تعقيداً. وقالت إنها تفضل البساطة في الأمور. ووضحت أنه ينبغي توجيه داخلياً، لأن من 
طلبات المساعدة التقنية إلى المكاتب الإقليمية لتتولى تنسـيق موافاة البÙان المعنية �لمساعدة المطلوبة. وأشارت الأمانة إلى 

روكا. وذكEرت الأمانة بانهٔا أشارت وقت إصدار التقرير إلى عدم اتسامه ب�م المواكبة  - تنفيذ التوصيات الواردة في تقرير دير 
. وبيEنت أن المنظمة سلكت منذئذٍ مسلكاً استباقياً وأنها بداتٔ �لفعل في �ضطلاع بكثير من 2010نظراً لوقوفه عند عام 

المبادرات اتخذت �لتوازي مع تÇ التوصيات. وقالت  الأنشطة المدرجة في توصيات التقرير. وشددت الأمانة على أن هذه
إن �ضطلاع بكثير من الأنشطة كان بسبب اعتقاد الأمانة أن من شانهٔا أن تضيف قيمة إلى أنشطتها. ووضحت أنها تشير 

. واسترعت روكا - إلى ذ  لأن �ضطلاع بهذه الأنشطة والمبادرات الموازية كان في الحقيقة تنفيذاً لتوصيات تقرير دير 
روكا . وقالت إنه  -الأمانة في هذا الصدد �نتباه إلى أنها لم تتلق بعد من اللجنة تعلFت رسمية تتعلق بتوصيات تقرير دير 

زالت اللجنة تناقش كيفية المضي قدماً فإن الأمانة شرعت في �ضطلاع بعدد من الأنشطة التي تطابق أيضاً الكثير  بي� ما
لواردة في التقرير، وستسـتمر الأمانة في ذ  المسÇ. وأشارت الأمانة في هذا الصدد إلى الأسـئI التي طرmا من التوصيات ا

وفد بوليفيا وغيره بشانٔ إمكانية تنفيذ المنظمة توصيات معينة ومدى سهو� ذ . وصرحت الأمانة بانهٔا تخدم ا7ول 
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غير أنه يلزم وجود توافق وينبغي انٔ تكون التعلFت واضحة لا لبس فيها.  الأعضاء، مما يجعلها ملزمة وجوً� بتنفيذ تكليفاتها،
نها تسـتطيع عند الطلب ووفقه بيان ما تعتبره قابلاً للتنفيذ بشكل أسهل أو ما هي بصدد تنفيذه  وأكدت الأمانة للجنة أ

لتالية بمزيدٍ من المعلومات والتفاصيل بشانٔ �لفعل. وأعلنت الأمانة أنها سـتكون على أتم �سـتعداد لموافاة اللجنة في ا7ورة ا
روكا. وشددت الأمانة فF يتعلق  -بعض الأنشطة التي انخرطت فيها والتي تناظر أيضاً التوصيات الواردة في تقرير دير 

في  �لسؤال ا0ي اþٔره وفد جنوب أفريقيا على أن السـياسة المتبعة تقتضي توجيه المراسلات من خلال البعثات ا7ائمة
جنيف، وليس 7ى المنظمة أي إشكال في تنفيذ ذ . وأشارت الأمانة إلى ا7راسات المسـتقI بشانٔ تكاليف �نضمام إلى 
معاهدات الويبو ومزاaه وافٔادت أنها لم تجر، إلا أن المنظمة زودت بÙان معينة بدراسات بشانٔ مزاa �نضمام إلى مختلف 

 ذ  القضاa التي ينبغي أخذها بعين �عتبار. واضٔافت الأمانة أنها تنظم كذ  للبÙان معاهدات الويبو أو عيوبها، بما في
التي تدرس �نضمام جلسات إحاطة وحلقات عمل حيث يدعى جميع اصحٔاب المصالح، ولو كانت لهم ارٓاء متضادة بشانٔ 

 قدر ممكن من المعلومات لتمكينها من اتخاذ المعاهدة، وبذ  تحاول إصباغ العملية �لشفافية، وتزود ا7ول الأعضاء باكٔبر
قرارات واعية بشانٔ �نضمام إلى معاهدات الويبو. وأشارت الأمانة إلى السؤال المتعلق ٕ�جراء تحليل ثغرات لتبين المواطن 

دد أن شعبة نقص المهارات والكفاءات والخبرة المتعلقة بتنفيذ أنشطة تعاون في مجال التنمية. ووضحت الأمانة في هذا الص
الموارد البشرية تطبق منهجية خاصة لمعالجة هذه القضية. وقالت إن نظام إدارة الأداء وتطوير الموظفين مصمم وموضوع 

لتحقيق ذ  الغرض، وهو يتضمن برامج تدريبية تنفذها الأمانة �لفعل لضمان ملاءمة الموظفين للمناصب التي يتقÙونها. 
ا0ي أبداه وفد الفلبين من انٔ المساعدة التقنية توجه �لطلب وصرحت بانٔ هذا هو الواقع واشٔارت الأمانة إلى التعليق 

�لفعل، حيث اعتمدت المنظمة مقاربة موËة �لطلب فF تقدم من المساعدة التقنية. وبيEنت انٔ السـياسات و�ستراتيجيات 
حتياجات كل بÙ معني ومفصل حسب الوضع فيه. لا تفرض على أي بÙ، بل تقدم الأمانة المساعدة على نحو يسـتجيب لا

  وافٔادت الأمانة أن هذه المقاربة مطبقة بنجاح في جميع المناطق لا منطقة رابطة أمم جنوب شرقي اسٓـيا فقط. 

وتوجه وفد السلفادور �لشكر إلى الويبو على كل ما تقدمه من مساعدة لبلاده. وقال إن الأمانة ساعدت في تبين  .398
المساعدة التقنية. واكٔد الوفد أن اسـتجابة الأمانة كانت دوماً فورية. كما أعرب عن امتنانه لما يلمس من إبداع  احتياجاتهم من

فيمن يعملون على مشروعات معينة. وأشاد الوفد �لعمل الممتاز ا0ي أنجزه zئب المدير العام ومكتب امٔريكا اللاتينية 
  والكاريبي من أجل السلفادور. 

من جدول الأعمال. وأبلغ اللجنة انٔ مشروع �سـتنتاجات  7و 6س إلى مشروع �سـتنتاجات للبندين واشٔار الرئي  .399
من جدول الأعمال قد روجع إثر مشاورات غير رسمية مع عددٍ من الوفود التي أعربت عن اه�$ا �لمساهمة في وضع  6للبند 

 ن جدول الأعمال كما يلي:م 6لبند �سـتنتاجات. ثم تلا الرئيس �سـتنتاجات المعد� ل 

  من جدول الأعمال أيضا، تناولت اللجنة عددا من تقيFت المشروعات:  6"وفي إطار البند 

) IP-DMDتقرير تقييمي لمشروع قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات الإنمائية في مجال الملكية الفكرية (  (أ)  
  )؛CDIP/10/3(الوثيقة 

  )؛CDIP/10/4) (الوثيقة 10تقرير تقييمي عن مشروع مؤسسات الملكية الفكرية ا0كية (التوصية و   (ب)  

تقرير تقييمي بشانٔ مشروع الملكية الفكرية وتكنولوجيا المعلومات والاتصالات والهوة الرقمية والنفاذ إلى المعرفة و   (ج)  
  )؛CDIP/10/5(الوثيقة 

  )؛CDIP/10/6أدوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات (الوثيقة تقرير تقييمي عن مشروع اسـتنباط و   (د)  
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تقرير تقييمي عن مشروع تعزيز قدرات المؤسسات والمسـتخدمين في مجال الملكية الفكرية على كل من و   (ه)  
  )؛ CDIP/10/7الصعيد الوطني ودون الإقليمي والإقليمي (الوثيقة 

عم �بتكار ونقل التكنولوجيا لفائدة المؤسسات الوطنية (الوثيقة تقرير تقييمي عن مشروع بنية دو   (و)  
CDIP/10/8.(  

وأجري تبادل للارٓاء عقب العروض ا0ي قد$ا كل مقيمّ عن التقارير التقييمية. وأعربت الوفود عن اه�$ا بمتابعة 
الأعضاء والتمست، في بعض الحالات،  تنفيذ التوصيات الواردة في هذا التقرير مع مراعاة التعليقات التي قدمتها ا7ول

  المزيد من المعلومات من الأمانة."

وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وطلب توفير مشروع �سـتنتاجات كتابياً لأن الأمر يتطلب  .400
  مزيداً من التفكر قبل انٔ يتسـنى للمجموعة الموافقة على �سـتنتاجات. 

ف عندما اتفق على إجراء مناقشة �سـتنتاجات كان تسريع خطى عمل اللجنة لا إيقافه. وصرح الرئيس بانٔ الهد .401
وشدد الرئيس على أن اللجنة متاخٔرة �لفعل عن الجدول الزمني المقرر. وأعرب عن اعتقاده أن النص خالٍ من أي شيء مثير 

نة العمل بهذا الشكل انٔ يصعب للغاية إنهاء للجدل وأن الوفود قد استشيرت بشانٔه. وقال الرئيس إن من شانٔ مواصI اللج 
  من جدول الأعمال وتليت هذه على النحو التالي: 7العمل في التوقيت المحدد. ثم التفت إلى �سـتنتاجات المعد� للبند 

"zقشت اللجنة ا7راسة الخاصة بتقييم مساهمة الويبو في تحقيق أهداف الأمم المتحدة الإنمائية   (أ)
)CDIP/10/9.(  الويبو عملها في مجال تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية، ووضع الٓية فعا� Iوأيدّت الوفود مواص

  لإبلاغ ا7ول الأعضاء �نتظام عن تÇ المساهمة. وسـتقدم الأمانة إلى اللجنة، في دورتها القادمة، وثيقة تحللّ ما يلي:

  نمائية للألفية؛مشاركة الويبو في فرقة العمل المعنية �لأهداف الإ   "1"

وجدوى اسـتخدام إطار الويبو للإدارة القائمة على النتائج لتقييم مساهمة المنظمة في تحقيق الأهداف   "2"
  الإنمائية للألفية وكيف يمكن تنفيذ ذ ؛

  عمل الويبو المتواصل من أجل تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية."و   "3"

  اورات غير الرسمية التي أجريت مع وفود $تمة كثيرة.وشدد الرئيس على أن النص استند إلى المش .402

وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وبينE أنه من المفيد انٔ يناقش نص ملخص الرئيس قبل إصداره  .403
 مزيدٍ من الوقت بوقت كافٍ. وقالت ا¨موعة إنها لا تشكك في المنهجية، بل إنها تؤيد المنهجية، غير أن الأعضاء يحتاجون إلى

للتشاور فF بينهم. وكررت ا¨موعة الإعراب عن تائيدها للمنهجية وأنها ساهمت في المشروعات التي نوقشت، ومع ذ  فمن 
الضروري أن تطبع هذه وتجمع لأنها تحتاج إلى مراجعتها والتاكٔد من عدم إسقاط أي شيء. وشددت ا¨موعة على أن هذه 

  عملية، بل الهدف التاكٔد من موافقتها على نص يعكس المناقشات بشكل وافٍ. ليست محاو� لتاخٔير ال 

  وطلب الرئيس من ا¨موعة إفادة اللجنة عندما تكون مسـتعدة للنظر في النص.  .404

  واقترح وفد أستراليا انٔ يتلى مشروع �سـتنتاجات بسرعة إملائية حتى تتمكن الوفود من كتابتها.  .405

ية من مشروعي �سـتنتاجات الqين تلاهما لتوه سـتعمم. ثم التفت إلى مشروع وصرح الرئيس بانٔ نسخاً كتاب  .406
من جدول الأعمال بشانٔ الوþئق المتعلقة �لمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو  �7سـتنتاجات تحت البند 
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ناقشات الموضوعية التي جرت في الصباح. في مجال التعاون لأغراض التنمية. وأعرب الرئيس عن اعتقاده أنها تعكس الم 
 يها. ثم مضى الرئيس يتلو ما يلي:وصرح بانٔ نسخة كتابية مما سيتلو تواً سـتعمم على الوفود للنظر ف

  "واتفقت اللجنة على ما يلي: 

ا7ورة )، ينبغي أن تعدّ الأمانة وثيقة لأغراض CDIP/10استنادا إلى المناقشات في ا7ورة العاشرة للجنة (  "1"
  المقبI للجنة تحدّد التوصيات القابI للتنفيذ فوراً وتÇ الجاري تنفيذها، وتقريراً عن التقدم المحرز فيها؛

  تخصيص يوم كامل خلال ا7ورة الحادية عشرة لمناقشة ما يلي:و   "2"

  الوثيقة المذكورة أعلاه؛  (أ)

zت العامI في مجال المساعدة التقنية، مما عرض لأفضل الممارسات من كياzت وطنية وغيرها من الكياو   (ب)
  قد يحقق عدة أغراض من بينها المساهمة في تحسين المساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو؛

التحديد المحتمل لمزيدٍ من التوصيات للتنفيذ استناداً إلى عدة أمور من بينها المناقشات البناءة   (ج)
  ة؛والموضوعية التي اجٔريت خلال هذه ا7ور

استناداً إلى المناقشات بين المنسقين الإقليميين والوفود المهتمة بشانٔ أساليب عرض أفضل الممارسات المشار و   "3"
  إليه أعلاه، سـتدعو الأمانة الكياzت المهتمة للمشاركة في هذه العملية؛

  " أعلاه للنتائج وموافقة اللجنة مجدداً.2يخضع اسـتمرار المقاربة المذكورة في "و   "4"

  النظر في الوثيقتين:

CDIP/10/16 - اقتراحات لعقد مؤتمر بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية  

CDIP/10/17 - ان الأفريقية  في مؤتمر الويبو بشانٔ الملكية الفكرية والتنميةÙمساهمة مجموعة الب  

  يم الوثيقة. افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ مؤتمر التنمية والملكية الفكرية. ودعا الأمانة إلى تقد .407

وذكEرت الأمانة بانٔ موضوع عقد مؤتمر بشانٔ التنمية والملكية الفكرية طرح في ا7ورات القليI السابقة للجنة. وأضافت  .408
أن اللجنة قررت في ا7ورة الأخيرة انٔ يتولى الرئيس تيسير مشاورات بين الوفود. وبيEنت انٔ المشاورات قد أجريت وأن 

قديم اقتراحات. وفي هذا الصدد أبلغت الأمانة اللجنة أنها تلقت اقتراحين أحدهما من مجموعة جدول الرئيس دعا الوفود إلى ت
 CDIP/10/16أعمال التنمية والاخٓر من مجموعة البÙان الأفريقية . وقالت إن هذين �قتراحين واردين في الوثيقتين 

جيه للأمانة بشانٔ الإجراءات المطلوب اتخاذها على الترتيب. ووضحت انٔ هدف المناقشة هو تهيئة تو  CDIP/10/17و
  لعقد المؤتمر. 

وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وبينE أنها سعيدة للغاية بتقديم أفكار والمساهمة في العملية.  .409
تفاصيل المؤتمر المقترح، وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها أن هذه ممارسة جيدة لأن المشاورات هياتٔ للوفود فرصة للتفكر في 

كما أ�حت تبادلاً أولياً للأفكار وقُدم توجيه بشانٔ كيفية المضي قدماً. وقالت ا¨موعة انٔ أعضاءها بعد المشاورات هذه 
تشاوروا فF بينهم لإعداد �قتراح المطروح حالياً. ووضحت ا¨موعة أن �قتراح يضم بعض الأفكار الأولية غير الشامI التي 

يقصد بها إذكاء النقاش بين ا7ول النقاش خلال هذه ا7ورة للجنة. وأبرزت انٔ �قتراحين المنفصلين المقدمين من مجموعة 
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جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفريقية  ذوا طبيعة تكاملية، مما يتيح مناقشـتهما معاً خلال هذه ا7ورة بغية التوصل إلى 
مة الكثيرة ذات الصI �لمؤتمر. وأبرزت ا¨موعة العناصر الرئيسـية في اقتراmا. وأشارت إلى عنوان اتفاق بشانٔ القضاa المه

المؤتمر وبيEنت أن هذا قرار يرجع اتخاذه إلى ا7ول الأعضاء، إلا أنها أعربت عن اعتقادها أن العنوان ينبغي انٔ يعكس روح 
¨موعة فF يتعلق بمكان عقد المؤتمر أنه ينبغي أن يكون في جنيف لأن المؤتمر وهذا هو سبب تقديم بعض الأفكار. وألمحت ا

ذ  يتيح للوفود التي تتخذ من جنيف مقراً لها حضوره، لأنهم يواËون أحياzً صعو�ت في السفر إلى أماكن أخرى، كما أن 
وامٔا عن التواريخ فافٔادت ا¨موعة  ذ  يبدو منطقياً من حيث الترتيبات اللوجستية لأن جنيف تشهد عقد اج�عات كثيرة.

، غير أنها أبدت مرونة من حيث التواريخ الفعلية. وأعربت ا¨موعة 2013أنه من المهم عقد المؤتمر في النصف الثاني من عام 
عن اعتقادها انٔ عقد مناقشات مفيدة حول جميع المحاور يتطلب ثلاثة اaٔم، ومع ذ  فقد أبدت كذ  مرونة فF يتعلق 

�لشكل. وأضافت أنه ينبغي عقد جلسات عامة يشارك فيها الجميع، لكن ينبغي ائضاً تهيئة قدر من المرونة يسمح بعقد 
جلسات أصغر وفعاليات جانبية بشانٔ موضوعات محددة حي� اقتضت الضرورة ذ . وأعربت ا¨موعة فF يتعلق �لحصائل 

للتطبيق على مؤتمرات الويبو واج�عاتها كافة، أن تتاح جميع العروض والمواد  عن اعتقادها انٔ من الأفكار الجيدة، وهذا قابل
المراد مناقشـتها في المؤتمر على موقع إلكتروني مخصص، حيث إن من شانٔ ذ  أن يعين الحضور على �سـتعداد للمؤتمر وأن 

الت إنه ينبغي كذ  إ�حة تقرير كامل، يتضمن يعين الوفود كذ  على تقييم المناقشات ومواصI العمل عليها بعد المؤتمر. وق
جميع المداخلات، لÙول الأعضاء. وأضافت أنه ينبغي للجنة تخصيص وقت لمناقشة ما قد يثار من أفكار ونتائج وتوصيات. 
 واشٔارت ا¨موعة إلى المضمون والمتحدثين وشددت على انٔ هذه هي أهم جوانب المؤتمر. وعبرت ا¨موعة عن حرصها على
إجراء مناقشات مفيدة من شانهٔا اجتذاب انتباه الوفود والمنظمات غير الحكومة التي تتخذ من جنيف مقراً لها، بما في ذ  

 .Iنت ا¨موعة أنها أدرجت قائمة �لمحاور المقترحة لم يقصد لها انٔ تكون شامEالأطراف الأخرى المهتمة �لمساهمة في النقاش. وبي
بتصميم نظام للملكية الفكرية موجه إلى التنمية، مما يتضمن تفحص خطوط ال�س بين الملكية الفكرية  وقالت إن الأول متعلق

والتنمية، وهو موضوع محوري �لنسـبة إلى المؤتمر. كما اقترحت عقد جلسة عن الملكية الفكرية والصحة العامة. وأعربت 
في هذا السـياق. وبيEنت انٔ بعضها مذكور في �قتراح لكن قد ا¨موعة عن اعتقادها انٔ ثمة موضوعات كثيرة ينبغي فحصها 

يكون هناك غيرها مما يمكن مناقشـته، حيث إن معظم المناقشات الجارية مثيرة للاه�م للغاية. واقترحت ا¨موعة أيضاً عقد 
aفقد اقترحت ا¨موعة النظر  جلسة عن حقوق الملكية الفكرية والإبداع. ولأن هذا الموضوع يشمل نطاقاً عريضاً من القضا

في كيفية الجمع بين النفاذ والإبداع و�بتكار علاوةً على تحقيق الحد الأمثل من مصالح أصحاب الحقوق وا¨تمع. ووضحت أن 
�قتراح يتضمن كذ  عقد جلسة عن الملكية الفكرية والبيئة قد تتضمن قضاa مثل التحدaت المتعلقة �لغذاء والزراعة 

 المناخ والموارد الوراثية. وأخيراً، اقترحت ا¨موعة عقد جلسة عن دور الويبو في قضاa الحوكمة ذات الصI. وأبرزت أنه وتغير
من الممكن إضافة موضوعات أخرى تيسيراً لنقاش واسع النطاق. وبيEنت ا¨موعة فF يتعلق �لمتحدثين أنه ينبغي اختيارهم 

م التنموي. وقالت إنها لم تقترح متحدثين لكل موضوع وإن هذا أمر ينبغي أن تناقشه اللجنة. استناداً إلى خبراتهم وتوËه
وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها أن من شانٔ المؤتمر انٔ تعظم فائدته إذا ضم مشاركة منظمات حكومية دولية وهيئات اكأديمية 

سع النطاق ولتغذية المناقشات التي تجري في الويبو وا¨تمع المدني وشركات وأطراف أخرى $تمة وذ  لتيسير نقاش وا
بافٔكار مبتكرة، ولهذا يسـتحسن توسـيع قاعدة المشاركة. وأعلنت ا¨موعة عن اسـتعدادها لمناقشة أفكار واقتراحات محددة 

عتقادها انٔ من شانٔ لإدخال المؤتمر حيز الواقع. وذكEرت ا¨موعة بانٔه ظل على جدول أعمال اللجنة زمناً طويلاً. وأعربت عن ا
عقد مؤتمر عن خطوط ال�س بين الملكية الفكرية والتنمية انٔ يمثل مساهمة جيدة من اللجنة في إنعاش النقاش وتطوير أفكار 

جديدة وإكساب المحاور الخاضعة للنقاش جذً� للاه�م. كما أعربت ا¨موعة عن اعتقادها أن اللجنة تؤدي دوراً $ماً في 
تي تدور حول التقدم المحرز في تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية علاوةً على تهيئة محفل لنقاش اؤسع النطاق. المناقشات ال

وقالت ا¨موعة إنها بناءً على ذ  ترى أن تنظيم مؤتمر كهذا لن يكون محل اه�م أعضاء اللجنة فقط، بل سـيجتذب اه�م 
  ال�س بين الملكية الفكرية والتنمية بشكل أعمق. نطاق أوسع من الناس ممن يهتمون بتحليل خطوط 

. وقالت ا¨موعة إنها CDIP/10/17و CDIP/10/16وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وأحاط علماً �لوثيقتين  .410
دول على أهبة �سـتعداد للمساهمة بشكل بناء في النقاش، مع مراعاة تاخٔر عرض �قتراحين. كما ذكرت أن هذا البند من ج
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الأعمال منفصل عن البند المتعلق �لملكية الفكرية والتنمية من جدول الأعمال. وأبدت ا¨موعة بعض التعليقات الأولية بشانٔ 
تنظيم المؤتمر، أولها أنه ينبغي تجنب أي تكرار مواضيعي ومنهجي لأنشطة الويبو، بمعنى أنه ينبغي أن يكون للمؤتمر محور تركيزه 

د نقاش بشانٔ دور الملكية الفكرية �عتبارها ادٔاة لرعاية التنمية. وقالت ا¨موعة في تعليقها الثاني أنها الخاص وانٔ يتيح عق
لاحظت اح�ل عقد المؤتمر في جنيف، كما لاحظت التخطيط لبعض الأنشطة المواضيعية في إطار �قتراح المقدم من 

البÙان الأفريقية، و0  تلتمس ا¨موعة من المؤيدين توضيح أوجه  مجموعة جدول أعمال التنمية و�قتراح المقدم من مجموعة
نه ينبغي في تنظيم المؤتمر مراعاة حمل عمل الويبو في إ التشابه و�ختلاف بين �قتراحين. وقالت ا¨موعة في تعليقها الثالث 

يل بشانٔ الشفافية المالية. وبيEنت أنه ينبغي . وأخيراً، أعربت ا¨موعة عن اه�$ا �لحصول على مزيدٍ من التفاص 2013عام 
دوماً تضمين �قتراحات معلومات تفصيلية عن الميزانية تحقيقاً لفهم أفضل لمواضع تخصيص المال. وأضافت أن محدودية 

سهم بشكل المقومات المالية تحتم اسـتخدام الموارد بشكل فعال، وعلى ذ  فا¨موعة ترى أن من شانٔ الأنشطة الميدانية أن ت 
  مباشر إلى حدٍ أبعد في التنمية من مجرد تكرار المؤتمرات. 

وائد وفد �كسـتان �قتراح ا0ي طرحه وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية. وكرر القول بانٔ �قتراحين  .411
نه يلزم بلورة تفاصيل معينة المطروحين بين يدي اللجنة ذوا طبيعة شامI وأن بينهما عناصر مشتركة كثيرة. وذكر الوفد أ 

وأعرب عن اعتقاده انٔ هذا قابل للتنفيذ. وفF يتعلق �لنطاق الواسع للمؤتمر، اكٔد الوفد انٔ هذا نشاط $م جداً وأنه ينبغي 
ألا تهدر هذه الفرصة. وأضاف أنه يلزم الإعداد بشكل جيد من حيث المضمون والإجراءات، مع التنبه إلى أن من شانٔ 

ن يؤدي إلى نتائج جوهرية للغاية. وفF يتعلق �لعملية التحضيرية، رحب الوفد �لاقتراح الوارد في اقتراح مجموعة المؤتمر أ 
البÙان الأفريقية. وقال إن الفترة التي تسـبق المؤتمر تتطلب Ëوداً م�سكة ومنسقة. وأبرز الوفد الحاجة إلى اتخاذ اللجنة 

فة، بما في ذ  ما تعلق �لمضمون والمتحدثين. وعبر الوفد عن تطلعه إلى لمس تفاعل قرارات واعية بشانٔ هذه القضاa كا
  إيجابي من جميع أصحاب المصالح. 

وعبر وفد إكوادور عن تائيده للبيان ا0ي أدلى به وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية. وحيا الوفد ا¨موعة  .412
  يكون مفيداً للغاية في تبسـيط عمل اللجنة على هذه القضية. على العمل المنجز وا0ي من شانٔه انٔ 

وتحدث وفد الأرجنتين �سم مجموعة جدول أعمال التنمية ورحب �لاقتراحين. وقال إنهما يذكران الوفد بهدف جدول  .413
لى مختلف أبعاد التنمية أعمال التنمية وتوصياته الخمس وأربعين التي اعتمدت في الويبو، خاصة ا7عوة الحثيثة إلى تركيز العمل ع

مثل وضع القواعد والمعايير فF يتعلق بمواطن المرونة، والسـياسات العامة والمÇ العام، ونقل التكنولوجيا والنفاذ إلى المعارف، 
لمتحدة. والتعاون التقنية وبناء القدرات، واتجاهات الإنفاذ الموËة إلى التنمية، ودور الويبو �عتبارها إحدى مؤسسات الأمم ا

وأضاف أنه على ذ  يرحب �قتراح نظر المؤتمر في كيفية تناول مختلف أبعاد التنمية في الوقت الراهن وما هي الخطوات 
الأخرى التي ينبغي اتخاذها لإدماج تÇ الأبعاد في نظام الملكية الفكرية على المسـتوaت المحلية والإقليمية وا7ولية. وذكر الوفد 

بتان للملكية الفكرية مقتضيات $مة منها مثلاً ما كان على الصحة العامة والتعليم والتغذية والبيئة ونشر أن �قتراحين يث 
المعارف ونقلها بشكل عام. ولهذه الأسـباب توجه �لشكر إلى مجموعة البÙان الأفريقية ومجموعة جدول أعمال التنمية على 

لوفد عن أم� في توصل اللجنة سريعاً إلى اتفاق �لمضي قدماً في عملية Ëودهما وأعرب عن تائيده للاقتراحين. كما عبر ا
تحضيرية شامI تجسـيداً لهذه المبادرات. كما أعرب عن ثقته البالغة في خروج المؤتمر بشكل مفيد لجميع ا7ول الأعضاء 

  والمراقبين وعموم الجماهير. 

فيه وكرر ما طرحته ا¨موعة �ء بشانٔ انفصال النقاش وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء  .414
حول مؤتمر الملكية الفكرية والتنمية، على النحو المبين في برzمج عمل الرئيس 0  الأسـبوع، والنقاش حول البند الجديد في 

جدول الأعمال واسـتنتاجاته. جدول الأعمال المتعلق �لملكية الفكرية والتنمية، وأنه لا يخل �لنقاشات حول البند الجديد في 
وقال إن �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه اطلعت �ه�م على اقترا� مجموعة البÙان الأفريقية ومجموعة جدول أعمال 

. وأضاف أنها تلتمس في معرض النظر في هذا 2013التنمية بعقد مؤتمر بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية في جنيف خلال عام 
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ر عقد نقاش أولي بشانٔ جدوى اسـتضافة فعالية كهذه العام القادم في ظل حمل عمل الويبو الثقيل من حيث المؤتم
والطبيعة التكاملية للمؤتمر وتو¾ الحذر لتجنب تكرار النقاش والموارد  �2013ج�عات ا6طط لعقدها �لفعل خلال عام 

وةً على النقاشات في اللجنة وغيرها من اËٔزة الويبو وشمولية �ج�ع ا6صصة لمشروع الويبو للتعاون بين بÙان الجنوب علا
  من حيث المشاركة وفق القاعدة المعمول بها في منظمات الأمم المتحدة. 

وأعرب وفد بوليفيا عن تائيده الكامل للاقتراحين، بما في ذ  جانبان على وجه الخصوص أولهما الشكل، حيث انضم  .415
إلى القائلين باهمٔية تجنيب المؤتمر أي تكرار للعمل ا0ي تقوم به اللجنة المعنية �لتنمية والملكية الفكرية الوفد في هذا الصدد 

وغيرها من اللجان، كما ينبغي أن يكون مفتوحاً للأطراف الأخرى المهتمة، بما في ذ  تÇ المنتمية إلى ا7وائر الاكأديمية 
لومات والأفكار، مما يتيح للجنة تعزيز أعمالها. وبينE الوفد بناءً على ذ  أن الشكل والتجارية حتى يتحقق تبادل الارٓاء والمع

المقترح جيد لأنه لا يرمي إلى تكرار عمل اللجان. وأضاف انٔ المؤتمر لن ينشئ حيزاً تفاوضياً، بل سـيه� محفلاً لتبادل الارٓاء 
ة. وعبر الوفد كذ  عن إعجابه �لمحاور، وعلى الأخص ثلاثة منها والخبرات، مما من شانٔه أن يكون مفيداً للغاية في عمل اللجن

تمثل أهمية خاصة لبلاده وهي المتعلقة �لصحة العامة والبيئة علاوةً على الغذاء والزراعة، حيث إن هذه مجالات تمثل 
خرى لكن مامقتضيات الملكية الفكرية فيها أهمية �لغة. وأبرز الوفد انٔ هذه القضاa خاضعة للنقاش في مح زال على  افل أ

  الويبو تهيئة مساحة لمناقشـتها، ولهذا السبب رحب �قتراح مناقشـتها في المؤتمر. 

  ودعا الرئيس وفدي البرازيل ومصر للاسـتجابة لطلب الإيضاح.  .416

ة �لميزانية. وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وشكر ا¨موعة �ء على السؤال عن المقتضيات المتعلق .417
وبيEنت ا¨موعة انٔ هناك معلومات قدمت خلال المشاورات غير الرسمية التي عقدها الرئيس تفيد توافر موارد في الميزانية 

لعقد المؤتمر في فترة السـنتين الحالية وأن اقتراmا قام على أساس ذ  �فتراض. وعلى ذ  طلبت ا¨موعة من الأمانة توفير 
  علومات. المزيد من الم

  ودعا الرئيس الأمانة إلى �سـتجابة للطلب. كما ذكEر بانٔ هذا سـبق ذكره في المشاورات غير الرسمية. .418

وتوËت الأمانة (السـيد �لوش) �لشكر إلى وفد البرازيل على سؤا9. وكررت الأمانة أن شعبة تنسـيق جدول أعمال  .419
اط، ومع ذ  فهـي غير متيقنة من كفاية الميزانية ا6صصة لاع�د ذ  على التنمية 7يها تخصيص في الميزانية لمباشرة هذا النش

خصائص المؤتمر، بما في ذ  شكله وهيئته وأنشطته ونطاقه وعدد المتحدثين فيه، مما يسـتوجب توفير مزيدٍ من التفاصيل 
ن الأموال المتاحة. وقالت الأمانة إنها حتى تتمكن الأمانة بناءً عليها من حساب التكاليف وتحديد إمكانية تغطية التكاليف م

  سـتوافي اللجنة حينئذٍ �لمعلومات المطلوبة. 

وتحدث وفد مصر �سم مجموعة البÙان الأفريقية وبينE انٔ �قتراح بشكل عام يكمل �قتراح ا0ي طرحته مجموعة  .420
جدول أعمال التنمية. وأفادت ا¨موعة أن هذه قضية يمكن مناقشـتها في إطار البند المتعلق �لملكية الفكرية والتنمية في جدول 

ن ولاية اللجنة. واسـتحضرت ا¨موعة اتفاق اللجنة في ا7ورة السابقة على مناقشة هذه الأعمال مما يتفق مع الركن الثالث م
القضية ودعوة الرئيس إثر ذ  إلى الوفود لتقديم مساهمات. وقالت إن هذا �قتراح هو مساهمة ا¨موعة. وبيEنت أنها على 

خرى بشانٔ هذه القضية. وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها اسـتعداد لمناقشة المساهمات المقدمة من ا7ول الأعضاء والمناطق الأ 
أنه ينبغي للمؤتمر النظر في كيفية تناول مختلف أبعاد التنمية في الوقت الراهن وما هي الخطوات الأخرى التي ينبغي اتخاذها 

ياق الأهداف الإنمائية للألفية لإدماج تÇ الأبعاد في نظام الملكية الفكرية على المسـتوaت المحلية والإقليمية وا7ولية وفي س ـ
. وأضافت أنه يمكن تضمينه كذ  بعض القضاa المهمة التي 2015التي وضعتها الأمم المتحدة وجدول أعمال التنمية لما بعد عام 

نها إ وعة تناقشَ في اللجنة وكذ  في نطاق مجتمع الملكية الفكرية والهيئات الاكأديمية وا¨تمع المدني وغير ذ . وقالت ا¨م
مسـتعدة لÙخول في نقاش أوسع وتوخت عملية تحضيرية على الصعيدين الوطني والإقليمي يتوصل بها إلى عقد مؤتمر دولي 
بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية في جنيف العام القادم استناداً إلى النتائج التي تفرزها �ج�عات الوطنية والإقليمية. ومضت 
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كذ  محاور يمكن تناولها، ومنها: إعداد وتصميم نظام موجه نحو التنمية في مجال الملكية الفكرية؛ تقول إن �قتراح طرح 
والمسائل المتعلقة �لملكية الفكرية والصحة العامة؛ والملكية الفكرية والتعليم والصناعات الإبداعية وغيرها من الأبعاد الإنمائية؛ 

ة؛ والملكية الفكرية والبيئة؛ و�بتكار والإبداع والمنافسة والملكية الفكرية. وبيEنت والملكية الفكرية والأمن الغذائي والزراع
ا¨موعة أن هذه القضاa خاضعة للنقاش، إلا أن المناقشات يشوبها شيء من التشتت، و0  ترى أنه سـيكون من المفيد أن 

بعض المحاور الإضافية المسـتجدة التي يمكن تناقش هذه الموضوعات بشكل م�سك. وأضافت انٔ �قتراح يطرح كذ  
النظر فيها، ومن هذه على سبيل المثال النفاذ وتنوع تكنولوجيا الاتصالات لفائدة الأشخاص ا0ين يعانون من إعاقات (الملكية 

 تحقيق الأهداف الفكرية وتكنولوجيا المعلومات والاتصالات)؛ ودور الملكية الفكرية ومواطن المرونة الخاصة بها ومساهمتها في
 الإنمائية للألفية (الملكية الفكرية والأهداف الإنمائية للألفية)؛ وتطور الإنترنت والتنمية (الملكية الفكرية وتكنولوجيا المعلومات
والاتصالات/المسائل المسـتجدة). وذكرت ا¨موعة أن بعض هذه القضاa تناقش في اللجنة واقترحت عقد المؤتمر في سبتمبر 

في جنيف لمدة ثلاثة اaٔم، مع إبداء مرونة بشانٔ التواريخ. وأعربت عن اعتقادها أنه سـيكون من المفيد أن تشارك  2013
ا7ول الأعضاء وا¨تمع المدني والهيئات الأكاديمية علاوةً على والوكالات المتخصصة التابعة للأمم المتحدة وبرامج التنمية حتى 

ت ا¨موعة عن ثقتها في خروج المؤتمر بحصيI إيجابية. واسـتطردت تقول إنه على ذ  ينبغي تكون المناقشات متكامI. كما عبر 
إ�حة المواد ا¨هزة خلال العملية التحضيرية، بما في ذ  ا7راسات والعروض والتقارير والتوصيات وما إلى ذ ، على نحوٍ 

اللجنة في المسـتقبل. وأضافت أنه يمكن كذ  تقديم نتائج  يتسم �لشفافية، وينبغي أن يتخذ من هذه المواد مساهمات لعمل
�ج�ع إلى الجمعية العامة. واقترحت ا¨موعة أن يكون العنوان "المؤتمر ا7ولي بشانٔ دمج التنمية في رسم سـياسات الملكية 

موعة أن يكون عبارة عن الفكرية"، حيث إن هذه قضية متداو� بشكل متكرر في الويبو. وفF يتعلق �لشكل، اقترحت ا¨
جلسات عامة وجلسـتين متزامنتين تعدان التقارير للجلسة العامة. وختاماً، كررت ا¨موعة اسـتعدادها لتقبل أفكار ومساهمات 

  أخرى من ا7ول الأعضاء وأعربت عن تطلعها إلى مقاربة بناءة نحو المضي قدماً بهذه القضية. 

أعمال التنمية، كما أيد من حيث المبدأ اقتراح مجموعة البÙان الأفريقية. واعٔرب  وائد وفد بيرو اقتراح مجموعة جدول  .421
الوفد عن اعتقاده انٔ �قتراحين ذوا طبيعة تكاملية وأنهما يسهمان في العملية التحضيرية. وقال الوفد إنه متاكٔد أن تقديم بعض 

. وبينE أن العملية التحضيرية تتطلب عقد اج�عات إقليمية المعلومات الإضافية بشانٔ التمويل سـيكون محل اه�م جميع الوفود
كما تتطلب مرونة. ووضح أن الهدف من عقد �ج�عات الإقليمية هو توفير المزيد من الوضوح بشانٔ ما تتطلبه كل منطقة 

قتراحات المتعلقة �لنسـبة إلى الملكية الفكرية. وأفاد الوفد أن المؤتمر ياتئ في توقيت مناسب وقال إن 7يه بعض �
، حيث تكمل الموضوعات تÇ التي �CDIP/10/17لموضوعات المدرجة في اقتراح مجموعة البÙان الأفريقية في الوثيقة 

اقترحتها مجموعة البÙان الأفريقية. ونبه الوفد إلى أن قائمة الموضوعات مؤقتة وأنها ليست شامI وسـتعتمد على متطلبات كل 
في هذا الصدد على أن لكل منطقة مجموعتها الخاصة من المشاكل وقد ترغب في عقد جلسات بشانٔ  منطقة. وشدد الوفد

  موضوعات مختلفة تهتم بها.

وائد وفد جنوب أفريقيا البياzت التي ادٔلت بها مجموعة البÙان الأفريقية ومجموعة جدول أعمال التنمية علاوةً على   .422
دد على أن �قتراحين يتعاضدان ولا تضارب بينهما البتة. ونبه الوفد إلى انٔ اقتراح �قتراحين المقدمين من ا¨موعتين. وش

مجموعة البÙان الأفريقية قطع شوطاً أطول في سبيل تسهيل الأمور، وأعرب عن تقديره لتائيد وفد بيرو. وبينE الوفد أن 
وى الإقليمي. وأبرز انٔ اللجنة خاضت في النقاط التي اسـتعرضها وفد بيرو هي أسـباب وجوب عقد اج�عات على المسـت

محادþت بشانٔ المؤتمر منذ العام الماضي، كما جرت مناقشات في نطاق لجنة البرzمج والميزانية، وعلى ذ  فليست هذه المرة 
بدقة. واعٔرب الأولى التي يناقش فيها وهذا يحدو �لوفد انٔ يامٔل في اتخاذ قرار بنهاية ا7ورة بشانٔ تحديد �ريخ عقد المؤتمر 

عن اعتقاده أن من شانٔ تحديد �ريخ أن يمكEن اللجنة من العمل نحو هدف. وكرر الوفد أن المؤتمر أدرج في البرzمج والميزانية 
، �لنظر إلى 2013لكنه لم يعقد. و�لإشارة إلى مداخلات الوفود بشانٔ مدى جدوى عقده في عام  2010/2011للفترة 

بانٔ الجدول يطرح للنقاش في كل عام ودائماً ما ينطوي على اج�عات كثيرة، ومرجع ذ  أن ثمة  جدول المنظمة، صرح الوفد
عمل مطلوب إنجازه والوفود موجودة من أجل العمل. ونبه الوفد إلى انٔ مسأ� التمويل أثيرت أيضاً في لجنة البرzمج والميزانية، 
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كافٍ للمؤتمر. وبين[ الوفد أن كلمة "كافٍ" هنا تعني وجود أموال كافية،  وذكEر في هذا الصدد بانٔ الأمانة أفادت بوجود تمويل
مما لا يتصور معه حدوث إشكالات في التمويل. وقال الوفد إنه بناءً على ذ  سـيكون ممنوzً لو تلقى تاكٔيداً بوجود مال من 

لى عدم وجود أي تكرار، وأكد أن التعاون بين أجل المؤتمر. و�لإشارة إلى المداخلات المتعلقة بقضية التكرار، شدد الوفد ع
بÙان الجنوب يعد من بين التفاعلات ضمن نطاق تÇ البÙان، وأما هذا فمؤتمر دولي بشانٔ التنمية ويتعلق �لجميع، ولهذا دعا 

فد انٔ هذا يختلف اقتراحا مجموعة البÙان الأفريقية ومجموعة جدول أعمال التنمية إلى إشراك أصحاب المصالح كافة. وذكر الو 
اختلافاً واضحاً عن مشروع التعاون بين بÙان الجنوب ا0ي لا يتعدى مسـتوى المنظمات الحكومية ا7ولية، غير أن الوفد أقر 

 aبانٔه ينبغي ألا يكرر المؤتمر ما تقوم به الويبو. ونوه الوفد في هذا الصدد إلى أنه ينبغي للمؤتمر أن يه� منصة لتبين القضا
دة. وبينE أن ثمة قضاa كثيرة مسـتجدة ومعلقة لا تضطلع المنظمة بدور فيها، والمؤتمر بمثابة منصة لاسـتكشاف هذه المسـتج

القضاa. وافٔاد الوفد أنه ينبغي للمؤتمر كذ  أن يسهم في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية، خاصة وقد شاركت الويبو في 
. وختاماً، كرر الوفد ذكر أهمية توصل اللجنة إلى اتفاق على �ريخ لتمكين 2015بعد عام  العمل المتعلق بجدول أعمال التنمية لما

  الوفود من العمل نحو هدف. وحث الوفد ا7ول الأعضاء على اعتبار هذا أحد حصائل هذه ا7ورة للجنة. 

هذا الموضوع، وعلى ذ  فإنها  وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وذكر مجدداً أنها موجودة للتفاعل بشكل بناء مع  .423
تتطلع إلى مزيدٍ من المناقشات. وأبرزت من �ب الإسراع �لخطى بعض المحاور المحتمI التي يمكن للوفود النظر في تضمينها في 

لصدد إضافة المؤتمر. وذكEرت ا¨موعة بانٔ مجموعة البÙان الأفريقية اقترحت محوراً يتصل �لإنترنت والتنمية. واقترحت في هذا ا
بعض المحاور المحتمI مثل تعزيز �بتكار من خلال الملكية الفكرية أو دعم تنافسـية البÙان النامية من خلال �بتكار. كما 
نها $تمة �لعمل إلى حدٍ أبعد على الإبداع،  ذكEرت ا¨موعة بانٔ وفد البرازيل تحدث �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وذكر أ

حت ا¨موعة عمل شيء يدور حول محور مساهمة الملكية الفكرية في التنمية، على سبيل المثال، وتوظيف الملكية و0  اقتر 
الفكرية في الصناعة الإبداعية والنظر بشكل أعمق في قطاعي الأفلام والموسـيقى. كما أعربت ا¨موعة عن اعتقادها أن جميع 

طة �لنسـبة إلى البÙان النامية والمتقدمة، وعلى ذ  يمكن طرح محور محتمل الوفود تقر باهمٔية المؤسسات الصغيرة والمتوس
يتمثل في توظيف وتسويق الملكية الفكرية، خاصة من قبل المؤسسات الصغيرة والمتوسطة. وقالت ا¨موعة إنه �لرغم من 

أنها تلحق �لتوعية قيمة عالية. واقترحت تعلق المؤتمر �لتنمية فإن للملكية الفكرية أهمية كذ ، وشددت في هذا الصدد على 
ا¨موعة عدداً من المحاور المحتمI التي من شانهٔا معالجة هذا ا¨ال، وذكرت من هذه الملكية الفكرية �عتبارها عامل تمكين 

اعة؛ وأثر السلع للتنمية �قتصادية؛ والوعي بحماية الملكية الفكرية في البÙان النامية، خاصة بين جماعات الأعمال والصن
المقرصنة والمقÙة؛ واسـتخدام حقوق التصميم لحماية المنتجات الصناعية والحرف اليدوية في البÙان النامية؛ ومحور بعنوان 

وقاعدة بياzت مطابقة  WIPO Greenو WIPO Re:Search"منصات للتعاون بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية: 
  لكية الفكرية."�حتياجات الإنمائية في مجال الم 

424.   Fر بانٔ أرقاماً دقيقة قُدمت فEوائد وفد مصر التعليق ا0ي ادٔلى به وفد جنوب أفريقيا بشانٔ توافر موارد للمؤتمر. وذك
يتعلق بهذا خلال المشاورات غير الرسمية التي عقدت في الفترة ما بين ا7ورات. والتمس الوفد معرفة الأرقام وإذا ما كان من 

  دام التمويل لتنظيم المؤتمر في العام القادم. الممكن اسـتخ

واعٔرب وفد الصين عن تقديره للاقتراحين الqين طرحتهما مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفريقية. ونوه   .425
غيرها من المحافل إلى شمول �قتراحين مجالات متنوعة مرتبطة ومتكامI فF بينها. وأعرب عن اعتقاده انٔ من شانٔ المؤتمرات و 

ا6صصة للتوسع في مناقشة ودراسة الكيفية التي يمكن بها للملكية الفكرية أن تعزز التنمية انٔ يعين ا7ول الأعضاء، خاصة 
  البÙان النامية، على تحسين توجيه سـياساتها المتعلقة �لملكية الفكرية علاوةً على دعم تعميم التنمية على مختلف أنشطة المنظمة.

  ودعا الرئيس الأمانة إلى الرد على السؤال ا0ي اþٔره وفد مصر والإفادة عن إمكانية تقديم أرقام محددة.   .426
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وصرحت الأمانة (السـيد �لوش) بانهٔا غير قادرة على تقديم الرقم بدقة. وكررت انٔ ثمة أموال متاحة في ميزانية شعبة   .427
 الرسمية بعد ا7ورة الأخيرة للجنة. وأفادت الأمانة أن المتصور تراوح تنسـيق جدول أعمال التنمية، كما ذكر في المشاورات غير

فرنك سويسري لكنها سـتحتاج إلى التحقق من المبلغ لأن هناك نفقات سحبت  60 000إلى  50 000المبلغ المتاح بين حوالي 
  ترد على السؤال ا0ي أثير. منه، مما يتضمن ما تعلق بهذه ا7ورة للجنة. وذكرت مجدداً أنها ستتحقق من الرقم حتى 

واشٔار وفد إسـبانيا إلى البيان ا0ي أدلت به ا¨موعة �ء وصرح بانٔه غير $تم كثيراً بمدى توافر موارد كافية لعقد   .428
  المؤتمر، بل يهتم �لاطلاع على ميزانية تفصيلية تبين الأموال ا6صصة تحت كل فئة تكاليف. 

نة إلى اتفاق بشانٔ المتطلبات الرئيسـية للمؤتمر. وبينE أنه يتعين اتخاذ قرارات وشدد الرئيس على أهمية توصل اللج   .429
أمراً �لغ  2013خلال هذه ا7ورة لأن الأمانة أبلغته بانٔ من شانٔ التخلف عن اتخاذها انٔ يجعل عقد المؤتمر خلال عام 

ركين والمحاور للمؤتمر. واقترح الرئيس تكوين فريق الصعوبة، مما يفرض الحاجة إلى العمل على الأساليب والتواريخ والمدة والمشا
  عامل لهذا الغرض. وسالٔ إن كان هذا �قتراح مقبولاً للمجموعة �ء.

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وبينE أنها $تمة بسماع ارٓاء الوفود الأخرى أولاً. واقترحت ا¨موعة، إضافةً إلى   .430
 رسمية بمشاركة من المنسقين الإقليميين ونحوٍ من ثلاثة أطراف أخرى. وأعربت ا¨موعة اقتراح الرئيس، عقد مشاورات غير

  عن اعتقادها انٔ هذه المقاربة سـتكون أفضل من تكوين فريق عامل اخٓر. 

وتحدث وفد مصر �سم مجموعة البÙان الأفريقية وتوجه �لشكر إلى الوفود على تفاعلها مع هذه القضية وشدد على  .431
  تخاذ قرارات. وفي هذا الصدد، أشارت ا¨موعة إلى حاجتها إلى التشاور مع أعضائها بشانٔ المقاربة التي يفضلونها.أهمية ا

  ووافق الرئيس على طلب عقد مزيدٍ من المشاورات بشانٔ السبيل المفضل للمضي قدماً.  .432

  بشانٔ التنمية والملكية الفكرية  اقتراح لإضافة بند جديد إلى جدول الأعمال -. CDIP/6/12 Revالنظر في الوثيقة 

افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ �قتراح لإضافة بند جديد إلى جدول الأعمال بشانٔ التنمية والملكية الفكرية. ودعا  .433
  الأمانة إلى تقديم الوثيقة. 

تنمية في ا7ورة . نيابةً عن مجموعة جدول أعمال ال CDIP/6/12 RevوذكEرت الأمانة بانٔ وفد البرازيل عرض الوثيقة  .434
السادسة للجنة. وبيEنت انٔ �قتراح الوارد في الوثيقة رمى إلى عدة أمور من بينها وضع بند دائم بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية 

  في جدول أعمال اللجنة.

  وسالٔ وفد مصر عن إمكانية اع�د بند جدول الأعمال. .435

ية واþٔر نفس سؤال وفد مصر. ووضحت ا¨موعة سبب طرmا وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنم  .436
�قتراح، حيث بيEنت أن للجنة دور $م تؤديه فF يتعلق برصد تنفيذ جدول أعمال التنمية، غير أنه من الضروري كذ  

لثالث من قرار الجمعية تخصيص مساحة بشكل دائم لمناقشة القضاa المتعلقة �لملكية الفكرية والتنمية في سبيل تنفيذ الركن ا
العامة بتكوين اللجنة. وقالت إن هذا $م لأنه ينبغي مناقشة تÇ القضاa. وذكEرت ا¨موعة �لحجج التي سـيقت في الماضي 
من أن هذا ينطوي على تكرار للعمل أو أنه غير ضروري لأن جميع أعمال اللجنة متعلقة �لملكية الفكرية والتنمية، ومع ذ  

نه من الضروري تضمين بند دائم في جدول الأعمال بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية للسماح ٕ�جراء مناقشات مفيدة صرحت بأ 
حول القضاa الجديدة والمسـتجدة. وشددت ا¨موعة على انٔ مناقشات اللجنة بشانٔ تنفيذ المقاربة القائمة على المشروعات قيِّمة 

حيد. وكررت ا¨موعة في هذا الصدد أنه ينبغي وضع بند دائم في جدول الأعمال لكن ينبغي ألا يكون ذ  هو النشاط الو 
  لمناقشة الملكية الفكرية والتنمية حتى توفي اللجنة بمتطلبات ولايتها. 
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ونوه وفد �كسـتان إلى انٔ وفد البرازيل أصاب إذا أشار نيابةً عن مجموعة جدول أعمال التنمية إلى تعلق الركن الثالث  .437
ة اللجنة �لملكية الفكرية والتنمية. وذكر أن اللجنة تعمل منذ فترة على التوصيات الخمس وأربعين الواردة في جدول من ولاي

أعمال التنمية، والتي تمثل أهمية �لنسـبة إلى مجموعة جدول أعمال التنمية. وأضاف أن اللجنة تواصل العمل أيضاً على المنهجية 
زال مفتوحاً لمناقشات أوسع واكٔثر  دت، إلا أن ا¨موعة أعربت عن اعتقادها أن ا¨ال ماالقائمة على المشروعات التي اعتم

تفصيلاً بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية ككل، وهذا هو سبب طلبها وضع بند دائم في جدول الأعمال. كما أعربت ا¨موعة عن 
Iأخرى كثيرة ذات ص aلملكية الفكرية والتنمية. اعتقادها انٔ هذا ضروري من اجٔل مناقشة قضا�   

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وذكر مجدداً الموقف ا0ي عبرت عنه ا¨موعة في دورات سابقة للجنة فF يتعلق  .438
ة زالت على قناعة بانٔ دور اللجن بوضع بند دائم جديد بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية في جدول الأعمال. وقالت ا¨موعة أنها ما

هو مناقشة الملكية الفكرية والتنمية، مما يجعل إضافة بند بنفس العنوان في جدول الأعمال أمراً لا طائل منه في نظرها، بل 
زالت على اسـتعداد لمناقشة بنود محددة  سـيكون مجرد تكرار 7ور اللجنة الأساسي وأهدافها. ومع ذ  أكدت ا¨موعة أنها ما

نها صرحت في الماضي بانٔ غياب إ القضاa �لنسـبة إلى الملكية الفكرية والتنمية. وقالت ا¨موعة لجدول الأعمال تتعلق باحٓاد 
بند يتعلق تحديداً �لملكية الفكرية والتنمية في جدول الأعمال لم يمنع اللجنة من مناقشة الأمور المتعلقة �لتنمية. وفي ضوء 

  اسـتحداث بند دائم جديد كهذا في جدول الأعمال.  سـبق ذكره، قالت ا¨موعة إنها لا ترى حاجة إلى  ما

وائد وفد موzكو البيان ا0ي أدلى به وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء. وصرح بانٔ من شانٔ اسـتحداث بند في جدول  .439
ار الوفد الأعمال بمثل هذا العنوان العام انٔ يسبب تداخلات. وبينE الوفد أن بند جدول الأعمال المقترح أوسع من اللازم. وأش

إلى البيان ا0ي أدلى به وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وصرح بانٔه يتعين اتباع النظام ا7اخلي. وصرح الوفد في هذا الصدد 
بانٔ من حق أي دو� عضو اقتراح بنود محددة لجدول الأعمال تتعلق بقضاa فردية في مجال الملكية الفكرية والتنمية لمناقشـتها، 

  يرى لوضع بند في جدول الأعمال بمثل هذا العنوان المبهم والعام قيمة.  وعلى ذ  فهو لا

وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه وكرر الموقف ا0ي عبرت عنه في دورات سابقة  .440
ث لم يزل رأي �تحاد للجنة فF يتعلق �سـتحداث بند دائم جديد في جدول الأعمال يتعلق �لملكية الفكرية والتنمية، حي

الأوروبي وا7ول الأعضاء فيه أن الهدف الأساسي للجنة هو مناقشة الملكية الفكرية والتنمية، و0  فهـي لا ترى أي فائدة 
من إضافة بند في جدول الأعمال بنفس الهدف تماماً ولا يقدم إلا تكراراً لمسمى اللجنة. ومع ذ  أكد �تحاد الأوروبي 

ضاء فيه على أنها على اسـتعداد دائم لمناقشة بنود محددة لجدول الأعمال تتعلق بقضاa فردية في مجال الملكية وا7ول الأع
الفكرية والتنمية. وفي ضوء ما سـبق ذكره، فهـي لا ترى حاجة إلى اسـتحداث بند دائم جديد كهذا في جدول الأعمال ولن 

 توصي بمناقشة في ا7ورة التالية.

بين أن القرار و . A/43/13 Revالوارد وصفه في الوثيقة  2007 قرار الجمعية العامة للويبو في واشٔار وفد مصر إلى .441
أنشأ اللجنة المعنية �لتنمية والملكية الفكرية لتضطلع بولاية وضع برzمج عمل لتنفيذ التوصيات الخمس والأربعين المعتمدة؛ 

تقارير عنه والتنسـيق مع الهيئات المعنية في الويبو  إعدادناقشـته و ورصد تنفيذ جميع التوصيات المعتمدة وتقييم تنفيذها وم 
القضاa التي ، �لإضافة إلى اتفقت عليها اللجنة حسب ماذ  الغرض؛ وبحث القضاa المرتبطة �لملكية الفكرية والتنمية ب

واكٔد الوفد على أن اللجنة ركزت إلى حد الانٓ على العنصرين الأولين من ولايتها. وقال إنه ما يزال على  تحددها الجمعية العامة.
اللجنة تنفيذ العنصر الثالث من الولاية، وا0ي ينبغي أن تنظر فيه، وافٔاد أن اللجنة المعنية �لتنمية والملكية الفكرية ملزمة 

على ضرورة تنفيذ القرار، وإلاّ فإن اللجنة قد ترسل إشارة سلبية للجمعية العامة التي  �حترام قرار الجمعية العامة. وشدد الوفد
تمثل أعلى هيئة لاتخاذ القرارات في المنظمة. وأوضح أن المسأ� المذكورة ضرورية للمحافظة على نجاعة اللجنة. وذكرّ بضرورة 

لتها اللجنة إلى حد الانٓ سلبية جدا، مما يؤثر بشكل منهجي على احترام قرار الجمعية العامة. وقال الوفد إن الإشارة التي أرس
الويبو. والتفت الوفد إلى البياzت التي أدلت بها بعض ا¨موعات بشانٔ عدم معارضتها لإدراج بنود جديدة في جدول الأعمال، 

فة بند في جدول الأعمال، بشانٔ وعبر الوفد عن ترحيبه �لاقتراح المذكور وتساءل إن كان يمكن الموافقة على ال�س ٕ�ضا
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مساهمة الويبو في الأهداف الإنمائية للألفية وما يليها، خلال ا7ورة الحالية للجنة. وأعرب الوفد عن رغبته، في تÇ الحا�، 
 في إدراج البند المذكور في جدول الأعمال لÙورة القادمة للجنة. وافٔاد أنه يقدم هذا �قتراح لتنظر فيه اللجنة.

الإسلامية) بيان وفد البرازيل، عندما تحدث �سم مجموعة جدول أعمال التنمية. وأوضح أنه  –ورية يد وفد إيران (جمهوأ  .442
يساند إدراج بند دائم جديد في جدول الأعمال، تحت عنوان "القضاa المتعلقة �لملكية الفكرية والتنمية من أجل تنفيذ الركن 

ا وقررتها الجمعية العامة". وقال الوفد إن جدول الأعمال المقترح سوف يسهل النقاشات الثالث من ولاية اللجنة، كما أقرته
بشانٔ العلاقات الهامة التي تربط الملكية الفكرية والتنمية وسوف يتيح فضاء لمناقشة القضاa الهامة التي لا تتناولها اللجنة حاليا 

. وتطلع الوفد إلى اع�د بند جدول 2010شانٔ المسأ� المذكورة منذ اللجنة لم تصل إلى اتفاق ب أن �لنقاش. وأكد الوفد على 
الأعمال المذكور في أسرع وقت ممكن، قصد تسهيل النقاشات التي تركز على القضاa المتعلقة �لملكية الفكرية والتنمية، بما في 

دراسة المستشار الخار�؛ وقصد تقديم ذ  مساهمة الويبو في الأهداف الإنمائية للألفية والتي تمت مناقشـتها جزئيا في 
، 2015توجيهات بشانٔ مساهمات الويبو في العملية التي تديرها الأمم المتحدة بين الوكالات، بخصوص جدول أعمال التنمية بعد 

 والتي أشار إليها المدير العام للويبو في تقريره.

�سم ا¨موعة �ء. وأفاد أنه لا يعارض �قتراح ا0ي  ، عندما تحدثبه وفد بلجيكا وائد وفد اليا�ن البيان ا0ي أدلى .443
قدمه وفد البرازيل بشانٔ مناقشة البÙان الأعضاء للقضاa المتعلقة �لملكية الفكرية والتنمية، طبقا لولاية اللجنة. ولفت النظر 

ية، منذ إنشائها، من خلال مناقشـتها لبنود إلى انٔ اللجنة في الحقيقة لم تنفك تتطرق إلى القضاa المتعلقة �لملكية الفكرية والتنم 
معينة من جدول الأعمال. وأعرب الوفد عن اعتقاده العميق أنه سـيكون من الجيد إدراج كل موضوع من المواضيع المقترحة 

المقترح  في الوثيقة ضمن اقتراح واحد وأن تناقشها اللجنة كمشروع واحد. وانتهـى الوفد إلى أنه لا يرى حاجة إلى إنشاء البند
 من جدول الأعمال، بهدف مناقشة القضاa المعينة المذكورة.

واشٔار وفد جنوب أفريقيا إلى أن التعابير البلاغية غلبت على البياzت التي أدلى بها المشاركون خلال خمس دورات  .444
�لتنمية والملكية الفكرية �لقيام متتالية، وأنه قد حان الوقت للمضي قدما. واشٔار إلى انٔ الجمعية العامة كلفت اللجنة المعنية 

بثلاثة أشـياء، لم تنفذ منها إلا واحدا فقط. وقال الوفد إن الشـيئين الاخٓرين مثلا موضوعا لنقاشات لا متناهية، واكٔد على أنه 
جديد يرÁ قد حان الوقت لترفع اللجنة المسأ� للجمعية العامة لتناقشها. ولفت �نتباه إلى أن كل ال©م قد قيل وأنه لا 

ة العامة من إعطاء الكلمة للحاضرين، وأنه يرى من الأحسن عدم إضاعة مزيد من الوقت على هذا الموضوع. وقال إن الجمعي
نه يجب الرجوع إلى الهيئة المذكورة، في تÇ المسأ�، بصفتها أعلى هيئة لاتخاذ القرارات في الويبو. قد قررت ولاية اللجنة وإ 

قرأ قرار الجمعية العامة وأنه لا حاجة لتكرار ذ  بشكل متواصل. وأضاف أنه ينبغي على الرئيس أن  وذكر بانٔ وفد مصر قد
يذكر في ملخصه أن الوقت قد حان لرفع القضية للجمعية العامة، كي تقدم مزيدا من التوضيحات للجنة بشانٔ كيفية المضي 

على ذكر المقاربة القائمة على المشاريع. وشدد على رغبته في  ياتٔ انٔ قرار الجمعية العامة لم قدما. ولفت الوفد �نتباه إلى
مناقشة بعض القضاa من خارج المقاربة القائمة على المشاريع وعلى أنه ينبغي تخصيص بند من جدول الأعمال لمناقشـتها. واعٔرب 

 الوفد عن استيائه من عدم التمكن من القيام بذ ، وعبر عن رغبته في إيجاد حل 0 .

افٔاد وفد �كسـتان أن البند المذكور يمثل بندا هاما من جدول الأعمال، وأكد على أنه مرتبط بولاية اللجنة. وائد الوفد و  .445
 ن القرار يرجع للجمعية العامة.بهذا الشانٔ، وإ  اقتراح وفد جنوب أفريقيا. وقال إن اللجنة لا يمكنها انٔ تتخذ قرارا

شدد على أنه لا يرغب في تكرار البياzت التي أدلى بها في السابق. وقال إن  �سم ا¨موعة �ء، و دث وفد بلجيكاوتح .446
نه لا يرى حاجة للنظر مجددا ود معينة من جدول الأعمال وأضاف أ ا¨موعة قد عبرت بشكل واضح عن موافقتها على نقاش بن

 في الصياغة التي اعتمدتها الجمعية العامة.

على �قتراح ا0ي ادٔلى به وفد جنوب أفريقيا بشانٔ الرجوع للجمعية   يعترضوسالٔ الرئيس إن كان وفد بلجيكا .447
 العامة بهذا الشانٔ.
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 ، متحدþ �سم ا¨موعة �ء، على أنه يعترض على �قتراح المذكور.واكٔد وفد بلجيكا .448

ان ائد وأعرب وفد مصر عن تائيده للاقتراح ا0ي أدلى به وفد جنوب أفريفيا. ولفت �نتباه إلى أن وفد �كسـت .449
 بدوره �قتراح المذكور.

وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية، وقال إنه أيضا يؤيد �قتراح ا0ي أدلى به وفد جنوب أفريقيا.  .450
 زالت تواجه تنفيذ الركنين الثاني والثالث والتفت إلى ما أشار إليه وفد جنوب أفريقيا، واعٔرب عن قلقه من المقاومة التي ما

من ولاية اللجنة. وقال إن الوفد يخشى أن يوضع اللوم في المسـتقبل على اللجنة، لعدم تنفيذ ولاية الجمعية العامة. وأوضح أن 
الوفد لا يرغب في حدوث ذ . وشدد على ضرورة التزام اللجنة �لقرار المذكور. واضٔاف أن التزا$ا لا ينبع من ارتباط القرار 

رار صادر عن الجمعية العامة. وعبرّ عن قلق مجموعة جدول أعمال التنمية من الصعو�ت التي تواجه �لتنمية بل لأنه أيضا ق
 اللجنة لتنفيذ قرار صادر عن الجمعية العامة.

ولفت وفد سري لانكا �نتباه إلى أنه كان من بين الوفود التي شددت على المسأ� المذكورة خلال الجمعية العامة.  .451
 بيانه العام ضرورة إدراج البند المذكور في جدول الأعمال. وأعرب الوفد، بصفته عضوا في مجموعة جدول وقال إنه قد ذكر في

 أعمال التنمية، عن تائيده للاقتراح ا0ي ادٔلى به وفد جنوب أفريقيا.

المعنية �لتنمية وذكر وفد موzكو أنه لا يرى حاجة لإعادة النظر في قرار الجمعية العامة، وعبر عن اعتقاده انٔ اللجنة  .452
والملكية الفكرية قد اسـتوفت أركان ولايتها. وأوضح انٔ عمل اللجنة متعلق �لملكية الفكرية والتنمية. ولفت �نتباه إلى أن 

اللجنة قد أنشئت بهدف مناقشة كل جوانب العلاقة بين الملكية الفكرية والتنمية. وأشار إلى أن اللجنة لم تنفك تقوم �لعمل 
خلال العديد من ا7ورات. وخلص إلى انٔ الوفد لا يفهم وËة نظر الوفود ا0ين يرون انٔ اللجنة لم تسـتوف العنصر المذكور 

 المذكور من ولايتها.

وائد وفد الولاaت المتحدة الأمريكية بشكل كامل البيان ا0ي أدلى به وفد بلجيكيا �سم ا¨موعة �ء. والتفت الوفد  .453
. ولفت �نتباه إلى الركن A/43/13 Revة �لتنمية والملكية الفكرية، وأوضح أنها وردت في الوثيقة إلى ولاية اللجنة المعني

بحث القضاa الثالث وا0ي كان موضوع نقاش معمق نوعا ما خلال ا7قائق ا0ي سـبقت بيان الوفد، وذكر أنه ينص على "
وشدد  ."ضاa التي تحددها الجمعية العامةالق، �لإضافة إلى اللجنة يه فيتم الاتفاق عل  طبقا لماالمرتبطة �لملكية الفكرية والتنمية 

على أنه لن يكون من الضروري تخصيص بند دائم في جدول أعمال. ومضى قائلا إن اللجنة تناقش القضاa المتعلقة �لتنمية 
 ن ذ  أقصى ما يجب عليها القيام به في الوقت الحاضر.إ و 

ت النظر تنقسم حول ضرورة إدراج المسأ� المذكورة كبند دائم من جدول الأعمال. وقال واشٔار الرئيس إلى انٔ وËا .454
  إن وËات النظر تختلف أيضا حول سـبل المضي قدما.

 خطوات إضافية في برzمج عمل مواطن المرونة في نظام الملكية الفكرية - CDIP/10/10النظر في الوثيقة 

الإضافية في برzمج عمل مواطن المرونة في نظام الملكية الفكرية. ودعا الأمانة افتتح الرئيس النقاش بشانٔ الخطوات  .455
 إلى تقديم الوثيقة.

ولفتت الأمانة (السـيدة لونغكروفت) �نتباه إلى أن اللجنة قد نظرت، خلال دورتها التاسعة، في بعض عناصر  .456
نة استندت في ذ  إلى النقاش المتعلق �لعناصر برzمج عمل مواطن المرونة في نظام الملكية الفكرية، وذكرت أن اللج 

الجديدة التي تم اقتراmا خلال ا7ورة الثامنة، وقالت إن اللجنة قد اتفقت على عناصر برzمج العمل المذكورة. وذكرت الأمانة 
ليه، كما zقشـته اللجنة، أنها انكبت منذ ا7ورة الأخيرة المنعقدة في بداية العام الجاري، على تنفيذ برzمج العمل المتفق ع 

وافٔادت أن الأمانة تتطلع في الوقت الحاضر إلى توجيهات إضافية ضرورية من اللجنة بخصوص بعض الأنشطة المتفق عليها، 
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وأوضحت أنها تحتاج إلى توجيهات اللجنة  CDIP/10/10قصد المضي قدما في العمل المذكور. وخصت الأمانة �0كر الوثيقة 
والمتعلقة ٕ��حة المعلومات المتعلقة  CDIP/9/11(و) من الوثيقة 2ة بياzت كما هو مبين في الفقرة بشانٔ تطوير قاعد

، CDIP/9/11(ح) من الوثيقة �2لحلقات ا7راسـية الوطنية والإقليمية المنعقدة بشانٔ مواطن المرونة كما هو مبين في الفقرة 
الملكية الفكرية، فلا يقتصر على نظام البراءات كما هو مبين في الفقرة وبشانٔ تمديد العمل المتعلق بمواطن المرونة في نظام 

 .CDIP/9/11(د) من الوثيقة 2

 �سم ا¨موعة �ء، وأكد على أنه لا يجب التغافل عن $مة الويبو المتعلقة �لمساعدة القانونية وتحدث وفد بلجيكا .457
ف الوفد متحدþ �سم ا¨موعة أن الأنشطة الجديدة ينبغي أن تبقى والتقنية، عند تطوير أنشطة أخرى في ا¨ال المذكور. وأضا

ضمن نفس النطاق المذكور وانٔ تتفادى تكرار العمل الراهن. ولفت الوفد �نتباه أيضا إلى العديد من النقاط المتعلقة بقاعدة 
جموعة المعلومات التي يشرف عليها ، وقال إن ا¨موعة تعرب عن ترحيبها بمCDIP/10/10البياzت التي اقترحتها الوثيقة 

الأعضاء لتكون جزءا من قاعدة البياzت، وأكد أنه لم يتم بعد تحديد محتوaت قاعدة البياzت ونسقها وأضاف انٔ الأمانة 
واصI النظر في الموضوع. وذكر لمالتمست من الأعضاء إرسال أمثI على المعلومات، بهدف تطوير نموذج لقاعدة البياzت 

د أن ا¨موعة تؤيد اقتراح الأمانة ا0ي دعت فيه ا7ول الأعضاء المهتمة �لمساهمة بعدد محدود من الوþئق، بهدف تطوير الوف
النموذج. وشدد على أن الوþئق المذكورة سوف تساهم في تحسين توحيد معايير المعلومات المتاحة وسوف تزيد من الفائدة 

أن ا¨موعة تقترح أن تقتصر المعلومات المتاحة في قرارات المحاكم وا7راسات الإفرادية  الحاصI بفضل قاعدة البياzت. وأضاف
والمواد التدريبية الأكاديمية التي أعدتها الويبو، ٔ�مثI للمعلومات التي توثق الخبرة العملية لÙول الأعضاء في تنفيذ مواطن 

 الأعضاء كي يتم إدراËا في قاعدة البياzت. المرونة. ودعا الوفد الأمانة لإ�حة المواد التي قد$ا

. والتفت إلى السؤال CDIP/10/10واشٔار وفد قبرص، متحدþ �سم �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء، إلى الوثيقة  .458
 "، وقال إن �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء تؤيد اسـتضافة قرارات المحاكم وا7راسات1"4ا0ي طرحته الأمانة في الفقرة 

الإفرادية والمواد التدريبية الأكاديمية التي أعدتها الويبو والمواد المتاحة الأخرى، على قاعدة البياzت. وأشار الوفد إلى السؤال 
ضرورة تركيز الويبو على توحيد معايير ب" وعبر عن اعتقاد �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء 2"4ا0ي ورد في الفقرة 

قاعدة البياzت وعلى ترجمة المعلومات المذكورة إلى لغات الويبو الرسمية. ونبه الوفد إلى أنه لا يمكن  المعلومات التي ستتضمنها
التنبؤ �لعبء ا0ي سوف ينجر عن النشاط المذكور، وافٔاد أن الوفد لن يؤيد اقتراح قيام الأمانة �لبحث عن المعلومات التي 

 حين ملئها �لبياzت وبدء اسـتخدا$ا. وقال إنه ينبغي على الأمانة عند القيام يجب إدراËا في قاعدة البياzت، على الأقل إلى
بتوحيد المعايير المتعلقة �لمعلومات التي سيتم إدراËا في قاعدة البياzت أن تضع في اعتبارها وËات النظر ا6تلفة لÙول 

الأمانة ينبغي أن تتفادى إصدار أحكام تقييمية بشانٔ  الأعضاء بخصوص تنفيذ مواطن المرونة الخاصة بكل دو�. وشدد على أن
، وذكر أن CDIP/10/11فعاليته. والتفت الوفد إلى الوثيقة مدى مدى ملاءمة �نتفاع من مواطن مرونة معينة أو 

و9 الأعضاء �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء لاحظت قI الردود التي تلقتها الأمانة. وأعرب عن اعتقاد �تحاد الأوروبي ود
أن قI الردود ربما تعكس مدى �ه�م �لقيام بعمل إضافي بشانٔ مواطن المرونة من خلال اللجنة. ورأى الوفد انٔ السبب 

قد يكون أن اللجنة ا7ائمة المعنية بقانون البراءات تقوم بعمل إضافي بشانٔ موضوع مواطن المرونة بشكل خبير وشامل، 
ضوع في سـياق منظمة التجارة العالمية، ملائم أكثر. وأعرب الوفد عن اقتناع �تحاد الأوروبي قد يكون انٔ التطرق للمو   أو

ودو9 الأعضاء بانٔه سـيكون من الأفضل تركيز الجهود على المسأ� العملية المتعلقة بتطوير قاعدة البياzت بدل القيام بابحٔاث 
ا7ائمة المعنية بقانون البراءات وكي تتمكن اللجنة المذكورة من النظر في  إضافية في ا¨ال المذكور، كي لا يتم تكرار عمل اللجنة

 مواضيع أخرى، وعدم إضافة أي ثقل إضافي لأعبائها الهائI الحالية.

ٕ�نشاء صفحة (و) المتعلق 2وذكرّ وفد الولاaت المتحدة الأمريكية أنه قد أيد، خلال �ج�ع الماضي، �قتراح  .459
يمكّن البÙان من تبادل خبراتها وافٔضل الممارسات التي تتبعها  IP Advantageا مشابها لقاعدة بياzت مرفقنترنت تتضمن إ 

، بشكل اختياري. ومضى قائلا إن الوفد التمس أيضا، خلال �ج�ع الماضي، معلومات وتوضيحات في تنفيذ مواطن المرونة
(ح) المتعلق بتنظيم حلقات دراسـية وطنية وإقليمية إضافية، بشانٔ موضوع مواطن المرونة. 2إضافية بخصوص �قتراح 
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إن الأمانة تحتاج إلى توجيهات بخصوص محتوى "و" ٕ�نشاء مرفق لقاعدة البياzت، وقال 2والتفت الوفد إلى �قتراح 
المعلومات التي سـتدرج في قاعدة البياzت ونسق المعلومات المذكورة. وركز الوفد على محتوى المعلومات وافٔاد أنه لا يرى 

التقنية العادية مانعا في إدراج روابط لقرارات المحاكم أو للمواد المعدة من طرف الويبو أو بطلب منها، أثناء أنشطة المساعدة 
للمنظمة، أو لوþئق أو عروض من الحلقات ا7راسـية و�ج�عات المنعقدة بطلب من الويبو، أثناء أنشطة المساعدة التقنية 

العادية للمنظمة، أو 7راسات إفرادية عن التجارب الوطنية المتعلقة بتنفيذ مواطن المرونة ودراسات إفرادية عن تنفيذ مواطن 
البÙان النامية، طالما أن ا7راسات الإفرادية لا تشمل أفضل الممارسات أو المقاييس الإلزامية. وقال الوفد إنه المرونة في 

يرى فائدة عملية ترÁ من إدراج المقالات الأكاديمية بما أن المقالات المذكورة تمثل فقط وËة نظر المؤلف أو مجموعة  لا
نظرية بحتة ولا تعتمد على أي تجارب عملية. وأضاف أن المقالات المذكورة تكون في المؤلفين، والتي تكون في معظم الأوقات 

على  معظم الأحيان محمية بموجب حق المؤلف. وانتهـى إلى انٔ الويبو سـتحتاج إلى إذن المؤلف، إن أرادت نشر المواد المذكورة
حات بشانٔ معنى عبارة "وقدمتها ا7ول الأعضاء لكتروني. والتفت الوفد إلى ا7راسات الإفرادية، والتمس توضيالموقع الإ 

المعنية". وأعرب عن رغبته في معرفة هل أن العبارة تعني انٔ ا7و� العضو يمكنها أيضا أن ترسل دراسة إفرادية عن تنفيذ 
  إلا ا7ول مواطن المرونة في ا7ول الأعضاء الأخرى. وأفاد انٔ الوفد يفضل تقييد إرسال ا7راسات الإفرادية فلا تقوم بذ

الأعضاء المعنية �لتجارب الوطنية. وتحدث الوفد بخصوص نسق المعلومات والعمل ا0ي من المتوقع انٔ تقوم به الأمانة 
�لمعلومات التي ترسلها ا7ول الأعضاء، واعٔرب عن تائيد الوفد إ�حة المعلومات بكل بساطة على قاعدة البياzت، دون 

نها. وشدد على أن العمل الإضافي من سبيل توحيد المعايير والترجمة والبحث في المعلومات، قد حاجة للقيام بعمل إضافي بشأ 
 يكلف مالا ووقتا كثيرين.

" من الوثيقة. وأعرب عن تائيده لإدراج البنود 1"4واشٔار وفد البرازيل إلى السؤال ا0ي طرحته الأمانة في الفقرة  .460
"، وقال إن الوفد لا يعارض �قتراح، بشرط 2"4د إلى السؤال الوارد في الفقرة المبينة في الفقرة المذكورة. والتفت الوف

التشاور مع دو� العضو التي أرسلت المعلومات، نظرا للمعلومات الموضوعية التي قد تتضمنها. وشدد الوفد على ضرورة 
المتعلقة بزaدة الحلقات ا7راسـية  6رة التشاور مع ا7و� العضو المعنية قبل إ�حة أي معلومات. والتفت الوفد إلى الفق

الوطنية والإقليمية بشانٔ موضوع مواطن المرونة. وذكر الوفد أنه قد اطلع على صفحة �نترنت بشانٔ برzمج عمل مواطن 
المرونة وأعرب عن سعادته إذ تضمنت المعلومات المتعلقة ٕ�حدى الحلقات ا7راسـية المنعقدة هذه السـنة، معلومات بشانٔ 

zمج الحلقة ا7راسـية وقائمة المشاركين، �لإضافة إلى وþئق أخرى وجيهة من سبيل العروض والسيرات ا0اتية للمتحدثين. بر
وأكد الوفد على أهمية المعلومات المذكورة، وقال إنها تمكن ا7ول الأعضاء من تقييم عمل المنظمة، خاصة فF يتعلق �لحلقات 

صول على معلومات بشانٔ البنود الموضوعية التي تمت مناقشـتها، وبشانٔ �لمتحدثين المحتملين ا7راسـية والتظاهرات، ومن الح
في التظاهرات المسـتقبلية وبشانٔ العمل الميداني الجاري. وخلص الوفد إلى أن إ�حة المعلومات المتعلقة �لحلقات ا7راسـية 

لى إ�حة المعلومات المذكورة، بخصوص كل التظاهرات والتظاهرات، في حد ذاتها، خطوة إيجابية جدا، وشجع الأمانة ع
 والحلقات ا7راسـية.

واشٔار وفد سري لانكا إلى بيان ا¨موعة الاسٓـيوية وا0ي ذكرت فيه أنه يمكن بلوغ فهم ووعي أكبرين في هذا ا¨ال.  .461
يمية بشانٔ موضوع مواطن المرونة. وائد وأعرب عن ترحيبه �لجهود التي تبذلها الأمانة لتنظيم الحلقات ا7راسـية الوطنية والإقل 

الوفد ما ورد في بيان ا¨موعة الاسٓـيوية، وقال إنه سـيكون من المفيد تنظيم ورشات العمل الإقليمية على مدار السـنة، 
مانة �لتشاور مع ا¨موعات الإقليمية، بهدف فهم المواضيع التي ترغب ا¨موعات في التركيز عليها بشكل خاص. وسالٔ الوفد الأ 

 إن كانت 7يها خطط إضافية في هذا ا¨ال، ودعاها لتقديم مزيد التفاصيل.

وركّز وفد �كسـتان على محتوaت قاعدة البياzت. وعبر عن اعتقاده أنها يجب أن تتضمن مواطن المرونة الهامة، من  .462
ع. الحكومات �لانتفا وتراخيصرية التراخيص �جباسبيل �ستبعادات و�سـتثناءات والتقييدات و�سـتيراد الموازي و 

 IP تسرد قاعدة بياzتوقال إن قاعدة البياzت ينبغي أن ترتبط ائضا �لتجارب الفعلية للانتفاع من مواطن المرونة، مثلما 
ADVANTAGE وأضاف الوفد أن الأمانة ينبغي أن تواصل تسهيل ترجمة تجارب ا6ترعين والمبدعين والمقاولين والباحثين .
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علومات المتاحة وتلخيص قرارات المحاكم التي ترسلها ا7ول الأعضاء، على أساس عملي. ولفت الوفد �نتباه إلى التجارب الم
أوضح أنه يمكن للأمانة نشر المعلومات مثلما وردت من ا7ول الأعضاء، دون تعديلها. الوطنية المتعلقة بتنفيذ اتفاق تريبس، و 
 من ينبغي أن يقدم المعلومات التي سيتم تحميلها على قاعدة البياzت. واقترح أنه يمكن للجنة واشٔار إلى انٔ ا7ول الأعضاء هي

ربما أن تنظر في كيفية توسـيع المعلومات فتشمل كياzت أخرى تنتفع من مواطن المرونة من سبيل الصناعات المحلية والتي 
واضٔاف أنه يمكن من Ëة أخرى، كاقتراح، انٔ تتيح الأمانة،  تعتمد بشكل كبير على اسـتخدام �عتراض السابق لمنح البراءة.

على صفحة �نترنت ا6صصة لمواطن المرونة، ا7ارسات والتقارير المتعلقة بمواطن المرونة والتي اعٔدتها وكالات الأمم المتحدة 
 الأخرى، من سبيل منظمة الصحة العالمية ومنظمة الأغذية والزراعة.

كل ما تم القيام بها في مجال مواطن المرونة يمكن انٔ يفيد البÙان النامية. وأضاف أن موضوع وقال وفد فنزويلا إن  .463
مواطن المرونة واسع جدا، وأنه لا يجب انٔ تستند النقاشات إلى عدد المواضيع التي يجب انٔ يشملها عمل الويبو. وأكد الوفد 

Ùان النامية. والتفت إلى التعليقات المتواترة بخصوص تكرار على إدراج مواطن المرونة إلى أقصى حد ممكن سـيكون مفيدا للب
العمل وذكر أن الويبو قد قامت ببعض العمل بشانٔ مواطن المرونة المبينة في الوثيقة، واسـتدرك قائلا إنها من Ëة أخرى 

 ان النامية.تقم بذ  من منظور التنمية. وشدد على انٔ منظور التنمية هام للجنة وقال إنه اهمٔ جانب للبÙ  لم

والتي تقتضي انٔ تناقش ا7ول الأعضاء مواطن  CDIP/10/10من الوثيقة  7واشٔار وفد جمهورية كورa إلى الفقرة  .464
المرونة في مجال العلامات التجارية المتعلقة �تفاق تريبس. ولفت �نتباه إلى انٔ الاتفاق المذكور يتناول �لنظر التقييدات 

ال العلامات التجارية، وأن ا7ول الأعضاء تسـتطيع انٔ تقرر التقييدات و�سـتثناءات التي و�سـتثناءات الأساسـية في مج
 17و 8ستنص عليها قوانينها المتعلقة �لعلامات التجارية. وذكر الوفد أن التقييدات و�سـتثناءات ينبغي أن تسـتجيب للمواد 

راء دراسات لمعرفة هل تراعي ا7ول الأعضاء اتفاق من اتفاق تريبس، واسـتدرك قائلا إنه سـيكون من الضروري إج 20و
تريبس في قوانينها وممارساتها المتعلقة �لعلامات التجارية ولمعرفة درجة مراعاة الاتفاق المذكور. واعٔرب الوفد عن اعتقاده انٔ 

خرى، عن قلقه بشانٔ دراسة التقييدات و�سـتثناءات المطبقة على ا7ول الأعضاء، سـتكون مفيدة. وعبر الوفد من، Ëة أ 
ا7راسات الإفرادية وما قد تثيره من خلاص بخصوص اتساق تقييدات أو اسـتثناء معينة مع أحكام اتفاق تريبس. وشدد 

على ضرورة الأخذ بعين �عتبار بانٔ ا7راسات الإفرادية لا تضمن انٔ تكون ائ تقييدات أو اسـتثناءات بعينها نصت عليها 
تريبس. واقٔر الوفد، من Ëة أخرى، بضرورة إجراء دراسات إفرادية للىقييدات و�سـتثناءات  دو� عضو، متسقة مع اتفاق

في قوانين العلامات التجارية، وبضرورة فحص ا7راسات المذكورة. ونبه إلى أنه ينبغي إجراء ا7راسات الإفرادية وفحصها فقط 
 باغٔراض البحث.

بمواطن المرونة وأشاد بمحتواها ا0ي يفصل المعلومات المتعلقة  نترنت الخاصةوالتفت وفد بوليفيا إلى صفحة الإ  .465
�لندوات والتظاهرات التي يتم عقدها. وقال إن قاعدة بياzت المساعدة التقنية تفتقر إلى الكثير من المعلومات. واضٔاف أن 

ب ا0ي مكّن من إدراج الوفد كان قد التمس بشكل متكرر انٔ تتضمن قاعدة البياzت معلومات مماثI. وسالٔ عن السب
المعلومات المذكورة في ما يتعلق بمواطن المرونة ولم يمكّن من إدراËا بشانٔ الأنشطة الأخرى. وهنأ الوفد الأمانة على عملها 

ا0ي مكن ا7ول الأعضاء من النفاذ إلى العروض المتعلقة �7ورة السابعة. وافٔاد أن العروض مفيدة جدا لأنها تعطي ا7ول 
شمل عن العمل الجاري. ولفت �نتباه إلى انٔ الوثيقة الأعض ، و�لإضافة إلى قاعدة CDIP/9/11اء صورة أوضح وأ

(ج) والمتعلق ٕ�عداد 2البياzت، تتضمن اقتراحات أخرى. وعبر الوفد عن اه�مه بشكل خاص �لاقتراح ا0ي ورد في الفقرة 
ت. وأعلن الوفد عن بعض �قتراحات التي يمكن أن تنظر فيها اللجنة. دراسات إضافية عن مواطن المرونة المتعلقة �لبراءا

وقال إن أهم اقتراح هو إعداد دراسة عن التحدaت والعراقيل التي تواجه البÙان النامية، عند تطبيقها لمواطن المرونة. واشٔار 
ن لا تنتفع بشكل كامل من مواطن إلى أنه قد قدم �ل�س المذكور منذ بعض الوقت وشدد على أن العديد من البÙا

المرونة، رغم أنها جزء من نظام الملكية الفكرية. وخلص إلى أن ا7راسة قد تكون مفيدة جدا. واقترح إجراء دراسات عن 
مواضيع أخرى. وبين أن مواطن المرونة المتعلقة �لصحة العامة قد يكون موضوع إحدى ا7راسات. والتفت الوفد إلى الأعمال 
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تقوم بها منظمة الصحة العالمية ومنظمات أخرى في هذا ا¨ال، واكٔد على أنه سـيكون من المفيد أن تساهم الويبو في التي 
 العمل الجاري بشانٔ مواطن المرونة والنفاذ إلى الأدوية.

ت قرارات ". وأكّد على أنه يعلم أن ا7ول الأعضاء قد أرسل1"4وائد وفد جنوب أفريقيا التوصية الواردة في الفقرة  .466
المحاكم وا7راسات الإفرادية، بناء على موافقتها، وقال إنه يجب، رغم ذ ، إعطاء توضيحات. ولفت �نتباه إلى أهمية إنشاء 

اتفاق بين الويبو والبÙان الأعضاء لكي يتم إدراج المعلومات في موقع الويب. وعبر عن مساندته للاقتراحات الواردة في 
ومنظمة الأغذية والزراعة  العالميةلكترونية لمنظمة الصحية للمواقع الإ )، بشانٔ الترجمة والروابط "(ب) و(ج2"4الفقرتين 

) والمنظمات ا7ولية الوجيهة الأخرى. واسـتدرك قائلا إنه يجب من Ëة UNCTADلتجارة والتنمية (اومؤتمر الأمم المتحدة 
(أ). وعبر عن رغبته في معرفة أهداف �قتراح فF يتعلق "2"4الوارد في الفقرة  أخرى إعطاء توضيحات بشانٔ �قتراح

وعبر عن مساندته لمزيد العمل بشانٔ  7بتوحيد المعلومات وما قد ينجر عن ذ . والتفت إلى �قتراح الوارد في الفقرة 
جارية التي يمكن النظر العلامات التجارية. واقترح أن تدعى ا7ول الأعضاء للتعرف على مواطن المرونة في مجال العلامات الت

 فيها بهدف المضي قدما.

وعبر وفد كو� عن تائيده لمواصI ا7راسات بشانٔ مواطن المرونة. وأفاد انٔ الموضوع المذكور يكتسي أهمية �لغة  .467
 للبÙان النامية والبÙان الأقل نموا، فF يتعلق �لبعد الإنمائي في أنظمة الملكية الفكرية.

زالت تواجه تحدaت هائI في �نتفاع من  أن معظم البÙان النامية والبÙان الأقل نموا لا ورأى وفد إندونيسـيا .468
مواطن المرونة المتعلقة �لملكية الفكرية، وفي �سـتجابة لأهدافها الإنمائية وأهداف سـياسـتها العامة. وعبر الوفد عن تشجيعه 

علقة �لملكية الفكرية، خاصة فF يتعلق بتعزيز فهم ا7ول الأعضاء للتقدم الحاصل في عمل اللجنة بشانٔ مواطن المرونة المت
لمواطن المرونة المتاحة وكيف يمكن تنفيذها في ا¨الات الرئيسـية للسـياسة العامة. وقال إن الويبو ينبغي أن تنظر في المسأ� 

ية في برzمج عمل مواطن المرونة في نظام طبقا لتوصيات جدول أعمال التنمية. وافٔاد الوفد أن النقاش بشانٔ الخطوات الإضاف 
نترنت Ù إلى اخٓر. واكٔد انٔ إ�حة صفحة إ الملكية الفكرية ينبغي أن ياخٔذ بعين �عتبار أن مسـتوى التنمية يختلف من ب

رونة مخصصة لمواطن المرونة يمكن أن تساعد ا7ول الأعضاء، وخاصة ا7ول النامية وا7ول الأقل نموا، على تنفيذ مواطن الم
نترنت. وقال إن البياzت قاشات ملموسة بشانٔ إعداد صفحة الإ المتاحة و�سـتفادة منها. وشدد على ضرورة إجراء ن

والمعلومات التي ستتاح على الصفحة يجب انٔ تسـتجيب لأهداف مواطن المرونة. وذكر أن اللجنة يجب أن تقرر الأنواع 
وأوضح انٔ المعلومات ينبغي أن تتضمن مثلا القواعد واللوائح ومواطن المرونة  نترنت.فة للمعلومات المقدمة في صفحة الإ ا6تل

المتعلقة �لملكية الفكرية وتنفيذها، �لإضافة إلى السـياسات الوطنية. وائد الوفد إ�حة مواطن المرونة المتعلقة �لملكية الفكرية 
 أفضل ممارسـتها من خلال قاعدة البياzت.وتنفيذها، وأعرب عن أم� في انٔ تتقاسم ا7ول الأعضاء تجاربها و 

وشدد وفد كوسـتاريكا على انٔ ا7ول الأعضاء يجب أن ترسل المعلومات التي تطلبها الأمانة، كي يكون من الممكن  .469
إحداث قاعدة البياzت. وقال إن المعلومات تتضمن أمثI من تطبيق مواطن المرونة في ا7ول الأعضاء، خاصة في ا7ول 

ذكر أنه سـيكون من المهم أيضا انٔ تقرر اللجنة أنواع المعلومات التي سيتم إدراËا في قاعدة البياzت. وأشار إلى انٔ النامية. و 
الأمانة ينبغي أن تنظم المعلومات وتترجمها إلى لغات الويبو الرسمية، قبل أن تدرËا في قاعدة البياzت. وأضاف أن الأمانة، 

يمكنها أيضا أن تبحث عن أنواع معلومات أخرى، من سبيل ا7راسات ، CDIP/10/10يقة وطبقا لاقتراmا الوارد في الوث 
. وأيد الوفد اقتراح الأمانة مواصI تنظيم الحلقات ا7راسـية الوطنية والإقليمية بشانٔ التي أجرتها المنظمات ا7ولية الأخرى

تاريكا، بشانٔ مواطن المرونة، وخاصة في جانبها مواطن المرونة، من سبيل ورشة العمل التي نظمتها الويبو مؤخرا بكوس ـ
شهدت نقاشات حول العديد من  ورشة العمل المنعقدة في سان خوسـيه المرتبط بمواطن المرونة المتعلقة �لبراءات. واكٔد أن

يعات القضاa الهامة. وقال إنها دفعت سلطات كوسـتاريكا لمناقشة كيف يمكن إجراء إصلاحات في مجالات معينة من التشر 
الوطنية. وعبر الوفد عن مساندته أيضا لتوسـيع عمل الأمانة المتعلق بمواطن المرونة، كي يشمل ا¨الات الأخرى للملكية 
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الصناعية، الواردة في اتفاق تريبس، من سبيل العلامات التجارية، بهدف دعم تنمية البÙان من خلال حماية المنتجات المحلية 
 ى والمتوسطة من الملكية الفكرية.ودعم انتفاع الشركات الصغر 

وائد وفد إكوادور إنشاء قاعدة البياzت. وشدد على أهمية تمكين البÙان من النفاذ إليها بسهو�. وقال إنه سـيكون من  .470
كي  المهم ائضا أن يتم توسـيع العمل المتعلق بمواطن المرونة فلا يقتصر على البراءات ويشمل ا¨الات الأخرى للملكية الفكرية،

يتم �نتفاع من الملكية الفكرية ٔ�داة إنمائية شامI. وعبر الوفد عن اه�مه �لقيام بعمل إضافي بشانٔ مواطن المرونة في مجال 
 حق المؤلف.

، وقال إن اللجنة CDIP/10/11وتحدث وفد بيرو �سم مجموعة بÙان امٔريكا اللاتينية والكاريبي، وأشار إلى الوثيقة  .471
عها الأخير على أن تعد الأمانة توثيقا موسعا بخصوص أربعة مواطن مرونة متعلقة �لبراءات، وتعرضه وافقت خلال اج�

 27 نطاق اسـتثناء النبا�ت من إمكانية الحماية ببراءة (المادةخلال ا7ورة الجارية. وأبرز انٔ مواطن المرونة المذكورة تتضمن 
نية حماية �ختراعات المتعلقة �لبرمجيات ببراءة أو اسـتثنائها من ذ  ومواطن المرونة فF يخص إمكا من اتفاق تريبس)

 61 المرونة في تطبيق العقو�ت الجنائية في إنفاذ قانون البراءات أو عدم تطبيقها (المادةمواطن من اتفاق تريبس) و  27 (المادة
. من اتفاق تريبس) 73 وق البراءات (المادةوالإجراءات المرتبطة �لأمن والتي قد تؤدي إلى تقييد حق من اتفاق تريبس)

. CDIP/10/11وتحدث الوفد �سم ا¨موعة ولفت �نتباه إلى أن الأمانة، وبناء على ال�س اللجنة، قد أعدت الوثيقة 
تكرارا  والتفت الوفد إلى مواطن المرونة المتعلقة �لنبا�ت والبرمجيات، وقال إن أي عمل مسـتقبلي تقوم به اللجنة لن يكون

للعمل ا0ي قامت به المنظمة. وأكد على أن لجنة البراءات اعتمدت مقاربة مختلفة خلال عملها في هذا ا¨ال وأن النتائج كانت 
و�سـتثناءات الأمنية، وشدد على أنه لم يجد في تطبيق العقو�ت الجنائية �لتالي مختلفة. واشٔار الوفد إلى مواطن المرونة 

م الويبو في السابق بائ عمل بشانهٔا. وخلص إلى أن اللجنة لم تكرر أي عمل في ا¨الين المذكورين. معلومات بشانٔ قيا
وأضاف انٔ التعليقات التي أرسلتها ا7ول الأعضاء بشانٔ مواطن المرونة الأربعة المذكورة لم تشكك في مواصI العمل بشانهٔا. 

لمرونة المذكورة. وأعرب عن اعتقاده أنه يمكن مناقشة �قتراحات والتمس الوفد من الأمانة انٔ تواصل العمل على مواطن ا
المسـتقبلية بشانٔ مواطن المرونة، خلال �ج�عات بين ا7ورات التي سـتعقد لهذا الغرض. وطلب الوفد أن تركز الأمانة 

. وانتهـى إلى أنه CDIP/10/11عملها، في انتظار ذ ، على الفحص المدقق لمواطن المرونة الأربعة التي نصت عليها الوثيقة 
 CDIP/5/4ينبغي على الأمانة أن تواصل اسـتخدام المنهجية التي اسـتخدمتها في الوþئق السابقة، من سبيل 

والبÙان النامية تقتضي مواصI العمل على  مجموعة بÙان أمريكا اللاتينية والكاريبي. وقال إن مصالح CDIP/7/3و
 المرونة.  مواطن

 7. ولفت �نتباه إلى �قتراح الوارد في الفقرة aCDIP/10/10ت المتحدة الأمريكية إلى الوثيقة واشٔار وفد الولا .472
بشانٔ توسـيع العمل المتعلق بمواطن المرونة ليشمل مجال العلامات التجارية، وقال إنه ليس من الواضح إلى حد الانٓ ما هي 

 قة التي يجب أن تربطها �6اوف بشانٔ التنمية.مواطن المرونة التي يمكن ذكرها في هذا ا¨ال وما العلا

وائد وفد كولومبيا البيان ا0ي أدلى به وفد بيرو، عندما تحدث �سم مجموعة بÙان أمريكا اللاتينية والكاريبي. واكٔد على  .473
لمذكورة أساسـية أهمية الموضوع وافٔاد أن الوفد، وبعد النقاشات مع مدير شعبة البراءات و�بتكار، يرى أن �قتراحات ا

، وقال إن مواطن CDIP/10/10للعمل المتعلق بمواطن المرونة. والتفت الوفد إلى إنشاء قاعدة البياzت المبينة في الوثيقة 
ة المرونة المتعلقة �لملكية الفكرية لها أهمية �لغة وإن النفاذ لقرارات المحاكم والوþئق المكتوبة الأخرى بشانٔ تنفيذ مواطن المرون

 البÙان ا6تلفة، سـيكون مفيدا للبÙان. وشدد على ضرورة تحديث المعلومات التي تم إدراËا في قاعدة البياzت، وأضاف في
أن النفاذ إلى المعلومات ينبغي انٔ يكون سهلا وأن تكون المعلومات متاحة في لغات الويبو الرسمية. وأعرب الوفد عن 

ة، من سبيل �ج�ع ا0ي نية والإقليمية بشانٔ مواطن المرون الحلقات ا7راسـية الوط مساندته لاقتراح الأمانة بمواصI تنظيم
عقد في بوغو� في شهر فبراير. وأوضح أن الحلقات ا7راسـية قد تساعد البÙان على مزيد مناقشة مواطن المرونة وفحصها، 

نتباه إلى المسائل الإضافية التي يمكن مناقشـتها، وعلى �سـتفادة من التجارب العملية للبÙان من خارج المنطقة. ولفت �



CDIP/10/18  
136 
 

وذكر انٔ مواضيع مختلفة قد تطفو إلى السطح، من سبيل السـياسات الجديدة، نظرا للمشاكل المعيارية المحتمI، فF يتعلق 
 بتنفيذ مواطن المرونة.

ان أمريكا اللاتينية والكاريبي، عنه وفد بيرو، عندما تحدث �سم مجموعة بÙ وائد وفد السلفادور الموقف ا0ي عبر .474
وأكد على ضرورة اع�د مقاربة واقعية عند توثيق مواطن المرونة. وقال إن معظم البÙان في ا¨موعة تؤيد الموقف المذكور. 

بيا. وافٔاد أنه يضم صوته للوفود التي شددت على أهمية قاعدة البياzت وضرورة إثرائها �لمعلومات التي أشار إليها وفد كولم 
سـبانية. وأعلن انٔ المكتب الوطني لبياzت ينبغي أن تكون متاحة �لإ والتفت الوفد إلى قضية اللغات، وأبرز انٔ المعلومات وا

 سـبانية. يمكنه تقديمها �لإ �لسلفادور 7يه كم هائل من المعلومات التي يمكن �نتفاع منها والتي

475.  Iالوفود.ودعا الرئيس الأمانة للإجابة على أسـئ 

واشٔارت الأمانة للسؤال ا0ي طرحه وفد الولاaت المتحدة الأمريكية، بشانٔ صياغة الجزء المتعلق �7راسات الإفرادية  .476
 CDIP/10/10التي سترسل بهدف إدراËا في قاعدة بياzت مواطن المرونة. وقالت إن الصياغة التي وردت في الوثيقة 

راسات الإفرادية هي التي تقوم ٕ�رسالها، ورأت انٔ ذ  يهدف لتوضيح انٔ ا7و� تنص على أن ا7و� العضو المعنية �7
 فتت الأمانة إلى السؤال ا0ي طرحهالعضو ينبغي أن ترسل ا7راسات الإفرادية، بناء على تجاربها الوطنية الخاصة بها. والت 

ج�عات المقبI أو المبرمجة، وأفادت أنه، وفد سري لانكا وا0ي تساءل فيه عن إمكانية إ�حة معلومات إضافية بشانٔ �
نترنت المتعلقة بمواطن المرونة لتقدم روابط واضحة لكل حة الإ ونظرا للملاحظات المتعددة، فقد تم إدراج ادٔاة جديدة في صف

أو المبرمجة. �ج�عات المنعقدة والمتعلقة بشكل خاص بمجال مواطن المرونة، �لإضافة إلى روابط للتظاهرات المسـتقبلية 
وعبرت الأمانة عن التزا$ا بتحديث موقع الويب حالما تبلغ أي تظاهرة مرحI التخطيط، لأنه يمكن حينها إ�حة المعلومات 

للجمهور دون إزعاج ا7ول الأعضاء أو المنظمات المشاركة في تنظيم التظاهرة. وذكرت أنها سـتواصل تحديث موقع الويب أثناء 
ذكورة وبعد وضع اللمسات الأخيرة عليها. ولفتت الأمانة �نتباه إلى السؤال ا0ي طرحه وفد بوليفيا تنظيم التظاهرات الم

نترنت المتعلقة بمواطن المرونة، على صفحة الإ  بشانٔ المعلومات الوافرة بشانٔ بعض �ج�عات المتعلقة بمواطن المرونة، والواردة
حة على قاعدة بياzت المساعدة التقنية. وقالت إنها تدرك الفرق في البياzت وكيف انٔ المعلومات المذكورة ليست دائما متا

المتاحة، وخاصة في حا� قاعدة بياzت المساعدة التقنية. وأوضحت أنه لا يمكن حاليا إدراج المعلومات المتعلقة بائ اج�ع 
لمعني بتنظيم التظاهرة المذكورة ٕ��حة تÇ المعلومات. معين تنظمه الويبو، في قاعدة البياzت، إلا إذا قام البرzمج أو القسم ا

وبينت أن جزءا كبيرا من المواد بشانٔ �لاج�عات المتعلقة بمواطن المرونة أدرجت في قاعدة البياzت بفضل اجتهاد قسم قانون 
مانة اللجنة بانهٔا تدرك هذه لكتروني للاج�عات، ا0ي تسـتضيفه الويبو. وأعلمت الأ على الموقع الإ  البراءات ا0ي اm�ٔا

القضية ا7قيقة وأنه يجري العمل على توحيد معايير إرسال المعلومات المتعلقة بكل اج�عات الويبو، بما في ذ  البرامج 
والروابط والتسجيلات التي تبث على �نترنت والمسـتنسخات الحرفية والمواد الأخرى. وأعربت عن أملها في انٔ يتم توحيد 

مات ذاتها المقدمة على الموقع إرسال المعلومات المذكورة وتسويته، كي تتضمن قاعدة بياzت المساعدة التقنية المعلو  معايير
ولفتت الأمانة �نتباه إلى السؤال ا7قيق ا0ي طرحه وفد جنوب أفريقيا بشانٔ إرسال المعلومات  لكتروني لمواطن المرونة.الإ 

د تشمل مواطن المرونة، وأكدت على أنها سـتحتاج لموافقة ا7و� العضو المعنية بقرار المحكمة، المتعلقة بقرارات المحاكم التي ق
لأنه وكما ذكر في السابق، فإن ا7و� العضو المعنية �لنشاط المذكور �لتحديد هي من يجب أن يرسل قرار المحكمة، وقالت إن 

سال المعلومات المذكورة. ولخصت الأمانة ٕ�يجاز وËة نظرها حول موافقة ا7و� العضو المعنية سـتكون �لتالي ضرورية لإر 
. وقالت الأمانة إنه ينبغي عليها CDIP/10/10رؤى اللجنة وأنشطتها المتفق عليها، بناء على الأسـئI التي وردت في الوثيقة 

ماع واضح. ورأت أنه قد تم على أن تواصل تطوير أنواع المحتوى ا0ي يجب إدراجه في قاعدة البياzت، والتي حصل عليها إج
 ا ا7ول الأعضاءتهقدمالتي كاديمية الأ قالات والمتحيل إلى قضاa المحاكم  ما يبدو الاتفاق على انٔ تتضمن قاعدة البياzت روابط

لويبو أثناء والمواد المكتوبة أو المعدة بناءً على طلب ا Ùول الأعضاء المعنيةللتجارب الوطنية عن افرادية الإ راسات وإلى ا7
والوþئق والعروض الصادرة عن الحلقات ا7راسـية التي تنظمها الويبو أثناء أنشطة  أنشطة المساعدة التقنية ا7ورية للمنظمة

واكٔدت الأمانة أنه لم يتم الاتفاق على دور الويبو في توحيد المعايير أو الترجمة أو إجراء أي بحث أكاديمي أو  المساعدة التقنية.



CDIP/10/18  
137 
 

من أجل إدراج المواد في قاعدة البياzت. والتفتت إلى التساؤل حول توحيد المعايير، قالت الأمانة إن القضية خلافه، 
، والتي أشارت إليها اللجنة. وأوضحت انٔ المعلومات التي تم IP Advantageالمذكورة مرتبطة باؤجه المقارنة مع قاعدة بياzت 

رسلها ا7ول الأعضاء مباشرة. وذكرت أنها قامت بقدر كبير من العمل لاسـتلام إدراËا في قاعدة البياzت المذكورة لم ت
المعلومات المتعلقة �7راسات الإفرادية والبحث عنها وتوحيد معاييرها. وصرحت أنها قد التمست توجيهات من اللجنة، 

�7ور المكثف المذكور والمتعلق وقالت إن التوجيهات في الوقت الحاضر تنص بوضوح على انٔ الأمانة لا ينبغي انٔ تقوم 
بتوحيد معايير المعلومات. وأضافت أنه ينبغي إدراج المعلومات التي تقد$ا ا7ول الأعضاء في قاعدة البياzت، دون تعديلات 

قة من الوثي 7إضافية أو أي نشاط اخٓر من المنظمة، بما في ذ  الترجمة أو توحيد المعلومات. والتفتت الأمانة إلى الفقرة 
CDIP/10/10 وقالت إنه، على ما يبدو، لم يتم الاتفاق على ا¨الات أو ا¨الات المحددة في مجال العلامات التجارية ،

مجالات الملكية الفكرية الأخرى، والتي يمكن فيها فحص العمل الإضافي في مواطن المرونة، في المرحI الحالية من   أو
 اللجنة. عمل

. وائد الوفد عمل المنظمة في CDIP/10/11 ا¨موعة الاسٓـيوية وأحاط علما �لوثيقة وتحدث وفد سري لانكا �سم .477
 مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات، ولفت �نتباه إلى مخاوف ا7ول الأعضاء.

 وأوضح وفد الولاaت المتحدة الأمريكية ما ذكره في تدخ� السابق. وقال إنه لا يرى فائدة تذكر من المعلومات، من .478
 سبيل المقالات الاكأديمية.

واشٔارت الأمانة إلى التوضيح وأعلنت أنها سـتعدل، بناء على ذ ، ما تم الاتفاق عليه بشانٔ إدراج البنود في  .479
 البياzت. قاعدة

وسالٔ وفد جنوب أفريقيا عن الوفود التي تعارض العمل الإضافي في مواطن المرونة، في مجال العلامات التجارية، بما  .480
 انة قد خلصت إلى أنه لم يتم الإجماع على ذ .أن الأم

وأعرب وفد الولاaت المتحدة الأمريكية عن رغبته في فهم مواطن المرونة التي ستتم دراسـتها وعلاقتها بجدول أعمال  .481
 التنمية، لكي يمكنه الموافقة على دراسة مواطن المرونة في مجال العلامة التجارية.

ه لوفد الولاaت المتحدة الأمريكية على التوضيح وعلى عدم اعتبار موقفه اعتراضا. وعبر وفد جنوب أفريقيا عن شكر  .482
ونبه إلى ضرورة التعرف على مواطن المرونة والتحقق من وجاهتها، فF يتعلق بجدول أعمال التنمية. وافٔاد أنه يمكن للجنة بحث 

 �قتراح ا0ي قدمته الأمانة.

هرت اه�ما متواصلا بتوسـيع العمل في مواطن المرونة، فلا يقتصر على العمل وصرحت الأمانة أن ا7ول الأعضاء أظ  .483
، وقالت إنها دعت ا7ول CDIP/9/11ا0ي يتم القيام به في الوقت الحاضر في مجال البراءات. وأشارت الأمانة إلى الوثيقة 

ال العلامات التجارية أو حق المؤلف. وافٔادت الأعضاء إلى اقتراح ا¨الات ا7قيقة للعمل التي قد تهم ا7ول الأعضاء، في مج
أن الحاضرين، في ذ  الوقت، لم يروا فائدة من قيام اللجنة �لعمل في مجال حق المؤلف، بسبب العمل الكبير ا0ي تقوم به 

لم تعط  لجنة حق المؤلف. وأشارت الأمانة إلى مرحI ما بين ا7ورات التي سـبقت هذه ا7ورة، وقالت إن ا7ول الأعضاء
اقتراحات معينة بشانٔ العمل ا0ي يمكن القيام به. وواصلت قائI إنه ليس من الضروري القيام بائ عمل إضافي، لغياب أي 

 اقتراحات من ا7ول الأعضاء.
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العمل المقبل في مجال مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات في الإطار القانوني  - CDIP/10/11النظر في الوثيقة 
 الأطراف المتعدد

افتتح الرئيس النقاش بشانٔ العمل المقبل في مجال مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات في الإطار القانوني المتعدد  .484
 الأطراف، ودعا الأمانة لتقديم الوثيقة.

 وذكّرت الأمانة (السـيد �يشـتو7) بانٔ اللجنة قررت، خلال ا7ورة الأخيرة، أنه ينبغي على الأمانة أن تعد وثيقة .485
نطاق اسـتثناء وأبرز أن مواطن المرونة المذكورة تتضمن بشانٔ مواطن المرونة الأربعة، وأن يتم عرضها خلال ا7ورة الحالية. 

النبا�ت من إمكانية الحماية ببراءة ومواطن المرونة فF يخص إمكانية حماية �ختراعات المتعلقة �لبرمجيات ببراءة أو اسـتثنائها 
رونة في تطبيق العقو�ت الجنائية في إنفاذ قانون البراءات أو عدم تطبيقها والإجراءات المرتبطة �لأمن الممواطن و  من ذ 

ءات قد ا. وقال إنه تم الاتفاق أيضا على أن تبين الوثيقة إن كانت لجنة قانون البر والتي قد تؤدي إلى تقييد حقوق البراءات
ن كانت اللجنة سـتتناول العمل المذكور من نفس المنظور أو من منظور تناولت �لنظر أحد مواطن المرونة المذكورة وإ 

مختلف. وذكرت انٔ الوثيقة ينبغي أن تتضمن أيضا توضيحات إضافية بشانٔ موطني المرونة الأخيرين. وافٔادت أنها سـتقوم بناء 
مانة انتباه اللجنة إلى أنها قد اسـتلمت على ما تم الاتفاق عليه، بتجميع التعليقات التي اسـتلمتها من ا7ول الأعضاء. ولفتت الأ 

تسـتجيب لتعلFت اللجنة. والتفتت الأمانة  CDIP/10/11فعلا سـبعة مساهمات من ا7ول الأعضاء. وأعلنت انٔ الوثيقة 
إلى الوثيقة المذكورة، وأبرزت أن لجنة قانون البراءات قامت فعلا بعمل جزئي فF يتعلق بموطني المرونة الأولين بشانٔ 

ءات قامت �لعمل المذكور، على الأرجح، من منظور ا. واسـتدركت قائI إن لجنة قانون البر البرمجياتو تثناء النبا�ت اس ـ
مختلف، مقارنة بعمل اللجنة بشانٔ مواطن المرونة. وأشارت الأمانة إلى موطني المرونة الأخيرين، وقالت إن الأمانة لم تقم على 

وذكرت الأمانة انٔ القرار يعود للجنة إن كانت سـتوافق على مواطن المرونة الأربعة المتعلقة حد علمها بائ عمل سابق بشانهٔما. 
�لبراءات التي وردت في الوثيقة، أو فقط على بعضها. وأوضحت أن اللجنة يمكن أن توافق على موطن مرونة أو موطني 

مانة بشانٔ مواطن المرونة التي يجب أن تتناولها مرونة أو ثلاثة أو أربعة. وأكدت على انٔ قرار اللجنة سـيقدم توجيهات للأ 
الوثيقة التي سترسلها خلال ا7ورة القادمة. وأعلنت أنه يمكن النظر في بعض مواطن المرونة الأخرى ليتم العمل عليها في 

 ا7ورات. المسـتقبل، إن لم يتم الاتفاق على موطن مرونة واحد على الأقل. وقالت إن ذ  سـيعتمد على المشاورات ما بين
وأكدت انٔ الإجراء المذكور ضروري فF يتعلق �لنقاشات بشانٔ الوثيقة. وأشارت الأمانة إلى مواطن المرونة الأربعة التي 

. وأوضحت انٔ موطن طاق اسـتثناء النبا�ت من إمكانية الحماية ببراءةوردت في الوثيقة. وأفادت أن موطن المرونة الأول هو ن
، والتي تمكن من اسـتثناء النبا�ت والحيواzت، دون الأجسام من اتفاق تريبس (ب)3.27  ادةق بتنفيذ المالمرونة المذكور يتعل

ولفتت  لإنتاج النبا�ت أو الحيواzت غير العمليات غير البيولوجية والميكروبيولوجية.أساسا والعمليات البيولوجية ا7قيقة، 
غي أن تتمتع �لحماية بموجب البراءات أو بموجب نظام فريد من نوعه فعال، الأمانة �نتباه إلى انٔ الأصناف النباتية ينب

، من إمكانية الحماية ببراءةبموجب مزيج من الاثنين. وقالت إن خيارات تنفيذ موطن المرونة المذكور ونطاق �سـتثناء   أو
اءة للنبا�ت. وأوضحت أن القصد من تختلف من تشريع إلى اخٓر. وأضافت انٔ بعض التشريعات تنص على إمكانية الحماية ببر 

الوثيقة كان التعرف على كيفية تنفيذ موطن المرونة المذكور في التشريعات ا6تلفة عبر العالم. والتفتت الأمانة إلى موطن المرونة 
العالم. وأفادت الثاني وقالت إنه يتعلق ٕ�مكانية حماية البرمجيات. وأكدت على انٔ القصد كان أيضا التعرف على الوضعية عبر 

أن بعض البÙان تسمح ٕ�مكانية حماية البرمجيات وبعض البÙان الأخرى تسمح ٕ�مكانية حماية البرمجيات بشروط معينة 
لمرونة وبعض البÙان الأخرى اسـتثنت البرمجيات من مواضيع الحماية ببراءة. وأعلنت الأمانة أن موطن المرونة الثالث يتعلق �

. وأبرزت أن اتفاق تريبس يقتضي على الأقل أن تطبق العقو�ت المدنية الجنائية في إنفاذ قانون البراءاتفي تطبيق العقو�ت 
في إنفاذ قانون البراءات. وقالت إن بعض التشريعات تنص، من Ëة أخرى، على تطبيق العقو�ت المدنية. وأكدت على أن 

لأمانة إلى موطن المرونة الأخير، وقالت إنه يتعلق القصد كان رسم خريطة للوضعية على مسـتوى العالم. ومضت ا
�لاسـتثناءات الأمنية. وأعلنت انٔ قانون البراءات في بعض البÙان لا يشترط الكشف عن المعلومات إذا ما كان ذ  

سـيضر بمصالح الأمن الوطني. ونبهت إلى أن بعض التشريعات تنص على أنه يمكن اسـتثناء بعض �ختراعات، من سبيل 



CDIP/10/18  
139 
 

لمواد القابI للانشطار، من إمكانية الحماية ببراءة. وأوضحت انٔ مواطن المرونة المذكورة مرتبطة بتنفيذ أحكام معينة من ا
معاهدة التعاون بشانٔ البراءات اؤ معاهدة قانون البراءات أو اتفاق تريبس. وخلصت الأمانة إلى أن الوثيقة تضمنت مواطن 

ل�س اللجنة، خلال ا7ورة السابقة. وأضافت أن القرار يعود في الوقت الحاضر للجنة، إن المرونة الأربعة المذكورة، طبقا لا
 كان ينبغي تناول مواطن المرونة المذكورة في وثيقة مسـتقبلية بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات.

. وأعرب عن اه�مه CDIP/10/10ثيقة به وفد جنوب أفريقيا، فF يتعلق �لو واشٔار وفد فنزويلا إلى التعليق ا0ي  .486
الشديد بمواطن المرونة في مجال العلامات التجارية وعن رغبته في معرفة المزيد. وعبر عن اعتقاده انٔ وفد جنوب أفريقيا 
يكية طلب معلومات إضافية لأنه ليس 7يه المعلومات الضرورية ليعالج الموضوع المذكور. وذكر بانٔ وفد الولاaت المتحدة الأمر 

سالٔ أيضا وفد جنوب أفريقيا عن سبب العلاقة بين الموضوع المذكور والتنمية. ورأى أنه لا يمكن لوفد جنوب أفريقيا الإجابة 
على السؤال، ورجّح أن وفد الولاaت المتحدة الأمريكية ربما يقدر على الإجابة، لأن الموضوع، بكل وضوح، لا يساهم في 

 الولاaت المتحدة الأمريكية يمكن ربما انٔ يوضح موقفه في اليوم الموالي.التنمية. وانتهـى إلى انٔ وفد 

 �سم ا¨موعة �ء وأعرب عن نيته �لتزام ببرzمج العمل وافٔاد أنه سـيعمل بشكل بناء. وعبر عن وتحدث وفد بلجيكا .487
قة تتضمن قائمة لأربعة مواطن مرونة أم� في أن تلتزم ا¨موعات الأخرى �لجدول الزمني المتفق عليه. وأشار إلى انٔ الوثي

من اتفاق تريبس. وأضاف انٔ الوثيقة تعرض الأنشطة المتنوعة التي  73و 61و 27متعلقة �لبراءات، كما نصت عليها المواد 
التي قامت بها الويبو فF يتعلق بمواطن المرونة المذكورة. ولفت �نتباه إلى انٔ الوثيقة تضمنت عددا محدودا من التعليقات 

، بشانٔ مواطن المرونة. وقال الوفد إن ا¨موعة تؤيد، من جديد، Ëود 2012أغسطس  31أرسلتها ا7ول الأعضاء قبل يوم 
عمالها، وفهم مواطن إ بتصرف البÙان النامية والبÙان الأقل نمواً مشورتها بشانٔ تنفيذ الحقوق و�لتزامات و الويبو إذ وضعت 

من جدول أعمال التنمية. واسـتدرك قائلا  14كما نصت علي ذ ، صراحة، التوصية نتفاع بها، المرونة في اتفاق تريبس و�
إن اللجنة ينبغي أن تضمن ألا يكرر أي عمل مقبل، بشانٔ اتفاق تريبس، الأنشطة التي تم القيام بها إلى حد الانٓ. واعٔرب 

نطاق اسـتثناء من اتفاق تريبس، فF يخص  �27لمادة  الوفد عن اعتقاده أنه قد تم فعلا القيام �لعمل الموضوعي المتعلق
. إمكانية حماية �ختراعات المتعلقة �لبرمجيات ببراءة أو اسـتثنائها من ذ  ، وفF يخصالنبا�ت من إمكانية الحماية ببراءة

Iم ضئي�لمتابعة البحث  وخلص الوفد إلى أن العدد المحدود للإجا�ت على �سـتبيان قد تكون مؤشرا 7رجة اه
 الموضوع. في

. وذكر CDIP/10/11وتحدث وفد بيرو �سم مجموعة بÙان امٔريكا اللاتينية والكاريبي، وأعرب عن اه�مه �لوثيقة  .488
خلال ا7ورة السابقة، وقال إنه قد تم الاتفاق على أن تعد  CDIP/9/11(ج) من الوثيقة 2الوفد أن اللجنة تناولت الفقرة 

نطاق اسـتثناء الحالية وثيقة بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات. وأبرز أن مواطن المرونة المذكورة تتضمن  الأمانة لÙورة
ومواطن المرونة فF يخص إمكانية حماية �ختراعات المتعلقة  من اتفاق تريبس) 27 النبا�ت من إمكانية الحماية ببراءة (المادة

المرونة في تطبيق العقو�ت الجنائية في إنفاذ مواطن من اتفاق تريبس) و  27  من ذ  (المادة�لبرمجيات ببراءة أو اسـتثنائها 
والإجراءات المرتبطة �لأمن والتي قد تؤدي إلى تقييد حقوق  من اتفاق تريبس) 61 قانون البراءات أو عدم تطبيقها (المادة

ن المرونة المتعلقة �لنبا�ت والبرمجيات، وقال إن أي عمل . والتفت الوفد إلى مواطمن اتفاق تريبس) 73 البراءات (المادة
مسـتقبلي تقوم به اللجنة لن يكون تكرارا للعمل ا0ي قامت به الويبو. وأكد على أن لجنة البراءات اعتمدت مقاربة مختلفة 

بيق العقو�ت الجنائية في تط خلال عملها في هذا ا¨ال وأن النتائج كانت �لتالي مختلفة. وذكر الوفد مواطن المرونة 
و�سـتثناءات الأمنية، وشدد على أنه لم يجد معلومات بشانٔ قيام المنظمة في السابق بائ عمل بشانهٔا. وخلص إلى انٔ 

اللجنة لم تكرر أي عمل في ا¨الين المذكورين. وأضاف الوفد أن التعليقات التي أرسلتها ا7ول الأعضاء بشانٔ مواطن المرونة 
كورة لم تشكك في مواصI العمل بشانهٔا. والتمس الوفد من الأمانة انٔ تواصل العمل على مواطن المرونة المذكورة. الأربعة المذ

وأعرب عن اعتقاده أنه يمكن مناقشة �قتراحات المسـتقبلية بشانٔ مواطن المرونة، خلال �ج�عات بين ا7ورات التي 
عملها، في انتظار ذ ، على الفحص ا7قيق لمواطن المرونة الأربعة التي  سـتعقد لهذا الغرض. وطلب الوفد أن تركز الأمانة

. وانتهـى الوفد إلى أنه ينبغي على الأمانة انٔ تواصل اسـتخدام المنهجية التي اسـتخدمتها في CDIP/10/11نصت عليها الوثيقة 
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نبغي مواصI العمل على . وقال الوفد في ختام بيانه إنه ي CDIP/7/3و CDIP/5/4الوþئق السابقة، من سبيل 
 المرونة.  مواطن

شـيلي إلى انٔ الوثيقة تقدم ملخصا للعمل ا0ي قامت به الأمانة فF يتعلق بمواطن المرونة الأربعة المتعلقة واشٔار وفد  .489
كورة. �لبراءات. وأضاف انٔ الوثيقة تضمنت أيضا التعليقات التي أرسلتها ا7ول الأعضاء ا6تلفة بشانٔ مواطن المرونة المذ

وشدد على أهمية أن تواصل لجنة التنمية دراساتها عن مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات، طبقا لتوصيات جدول أعمال التنمية. 
وأبرز الوفد انٔ ا7راسات تساعد ا7ول الأعضاء على اتخاذ قرارات مسـتنيرة بشانٔ تطوير أنظمة الملكية الفكرية فيها، وتضمن 

أعرب الوفد عن اعتقاده ضرورة تفادي أي و رة. والتفت الوفد إلى العمل ا0ي تقوم به لجنة البراءات، توازن الأنظمة المذكو 
تكرار. وأكد انٔ الوثيقة المذكورة أوضحت أنها لا تتضمن أي تكرار، خاصة بما أن لجنة البراءات ولجنة التنمية تعتمدان مقاربتين 

عمل كبير جيد بشانٔ مواطن المرونة في إمكانية الحماية ببراءة للنبا�ت مختلفين. وأقر الوفد بانٔ لجنة البراءات قامت ب
و�ختراعات المتعلقة �لبرمجيات. وذكر انٔ العمل يبقى رغم كل شيء zقصا، وقال إنه من الضروري القيام بعمل إضافي. 

، واعٔرب عن من اتفاق تريبس 27 لمادةاا0ي نصت عليه نطاق اسـتثناء النبا�ت من إمكانية الحماية ببراءة إلى والتفت الوفد 
اعتقاده أن ا7راسة التامة والكامI عن موطن المرونة المذكور ينبغي انٔ تتضمن الفرق بين حماية أصناف النبا�ت بموجب 

لبرمجيات �ختراعات المتعلقة � في اسـتثناءمواطن المرونة براءة وحمايتها بموجب نظام فريد من نوعه. ولفت الوفد �نتباه إلى 
، وقال إنه يمكن حماية البرمجيات بطرق متعددة. وبين أن بعض البÙان تحمي البرمجيات من خلال اية ببراءةالحمإمكانية من 

البراءات، وأنها أحدثت معايير محددة لكل شكل من أشكال الحماية. ورأت أنه ينبغي القيام بدراسات إضافية، بما في ذ  
اشٔكال الحماية على تنمية قطاع صناعة البرمجيات في البÙان ا6تلفة وكيف يمكن لأنظمة الحماية دراسات عن أثر كل شكل من 

المذكورة أن تعزز �بتكار في قطاع البرمجيات. ومضى قائلا إنه من الضروري ائضا فحص العلاقة بين التطبيق الصناعي المبين 
و�سـتثناءات الأمنية، الجنائية وأشار الوفد إلى تطبيق العقو�ت في طلب الحماية ببراءة و�سـتخدام الحقيقي للاختراع. 

واقترح أن يبدأ العمل على ذ  عن طريق جمع المعلومات والبياzت بشانٔ طرق تطبيق العقو�ت الجنائية و�سـتثناءات 
م الواردة في القوانين الوطنية الأمنية في ا7ول الأعضاء. وقال إن الأمانة يمكنها أيضا أن تقوم بدراسة مقارنة بشانٔ الأحكا

ا6تلفة. وأبرز الوفد أن بعض الوفود أكدت أن �سـتجابة الضعيفة لال�س الأمانة قد يكون مؤشرا لعدم اه�م ا7ول 
الأعضاء. وأعلن أنه لا يشاطرها هذا الرأي، وأعرب عن اعتقاده أن �سـتجابة الضعيفة كانت ربما بسبب نقص المعرفة، 

 أن اللجنة يجب انٔ تواصل العمل على هذا الموضوع. وأكد ضرورة مواصI العمل، نظرا لغياب اقتراحات أن تقوم وانتهـي إلى
 .CDIP/10/11لجنة البراءات بائ عمل إضافي بشانٔ مواطن المرونة الأربعة المتعلقة �لبراءات، المبينة في الوثيقة 

ن اتفاق تريبس، فF يتعلق بشروط الحماية ببراءة. وقال إن المادة م 27ولفت وفد الأرجنتين �نتباه إلى أهمية المادة  .490
المذكورة تنص على انٔ تتيح البÙان البراءات لأي اختراعات بشرط انٔ تكون جديدة وتتضمن خطوة ابتكارية ويمكن تطبيقها 

المادة تميزت بمرونة كبيرة وأنه صناعيا. وأضاف أن المادة لم تبين الشروط ولم تحدد أي شيء بشانٔ تطبيق المعايير. ورأى انٔ 
يمكن أن تختلف التعريفات من بÙ إلى اخٓر. وأشار الوفد إلى انٔ العديد من ا7راسات لفتت �نتباه إلى انتشار البراءات 

المتعلقة بمنتجات وعمليات تراكمية في طابعها وأوضح انٔ السبب في ذ  قد يكون غياب المعايير المحددة. وأعرب عن اعتقاده 
اهمٔية إحراز التقدم في مجال المعايير. وقال إنه يمكن مثلا انٔ تسـتخدم البراءات في مجال الأدوية لتاخٔير تطوير الأدوية ب

الجنيسة وأبرز أن ذ  قد يكون عائقا كبيرا أمام الحق في الصحة. وصرح أنه يمكن تحديد معايير إمكانية الحماية ببراءة، وأكد 
البراءات من ارتكاب انتهاكات. وأضاف أن سـياسة واضحة الملامح قد تؤدي أيضا في العديد أن ذ  يمكن انٔ يمنع أصحاب 

لتحديد  27من الحالات إلى الترخيص الإجباري. وقال إنه يمكن اسـتخدام مواطن المرونة والحقوق التي نصت عليها المادة 
  سـيحول دون مشاكل �سـتصدار �فتراضي معايير صارمة جدا لإمكانية الحماية ببراءة في كل حالاتها. وأوضح أن ذ

سـيؤدي إلى انعكاسات في العديد من ا¨الات،  �27ستراتيجي للبراءات. وعبر عن اعتقاده انٔ التنفيذ الصحيح للمادة   أو
اءات شـيلي وبعض الوفود الأخرى، وقال إن مواطن المرونة المتعلقة �لبر وفد من سبيل الصحة العامة. وائد وفد الأرجنتين 

شـيلي ورأى أنه يجب القيام ريكا اللاتينية والكاريبي ووفد تزال تحتاج لعمل كبير. وأعرب عن مساندته ¨موعة بÙان أم  ما
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بعمل إضافي في مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات، وتنسـيق الجهود في هذا ا¨ال. وعبر عن رغبته في العمل مع البÙان 
 الأعضاء بهدف المضي قدما.

إكوادور تينية والكريبي. وأشار إلى انٔ بيرو عندما تحدث �سم مجموعة بÙان أمريكا اللايد وفد الإكوادور بيان وفد وأ  .491
. وأبرز أن القانون يتضمن كل مجالات الملكية الفكرية. وذكر 1998من البÙان النامية التي اعتمدت قانون ملكية فكرية منذ 

اطن مرونة يمكنها انٔ تساعد على توازن نظام الملكية الفكرية. وبين أن الجمهور كان من Ëة أخرى انٔ القانون لم يتضمن مو 
يرى انٔ الملكية الفكرية تقيد التنمية. وقال إن سلطات بلاده قامت بجهود كبيرة وحاولت تصحيح الوضعية. وأعلن أن القانون 

في إنفاذ قانون البراءات أو عدم و�ت الجنائية ينص الانٓ على بعض مواطن المرونة من سبيل موطن المرونة في تطبيق العق
لإكوادور، وأعرب عن اعتقاده أنه سـيكون مفيدا، أيضا، للبÙان دا . وأفاد انٔ إدراج مواطن المرونة كان مفيدا جتطبيقها

النامية الأخرى. واكٔد انٔ البÙ لم تكن 7يه الأدوات الضرورية للانتفاع من الملكية الفكرية بهدف دعم التنمية، قبل أن تبدأ 
تاحة لكل البÙان وإنه ينبغي على الويبو الويبو العمل على القضاa المذكورة. وقال إنه من الضروري انٔ تكون المعرفة المذكورة م 

أن تواصل عملها كي تسـتفيد البÙان النامية من أنظمة الملكية الفكرية التي تنص عليها قوانينها. ودعا الوفد الويبو لمواصI عملها 
في أن يتم إعداد  . وأعرب عن رغبتهCDIP/10/11والقيام باعٔمال إضافية بشانٔ مواطن المرونة الأربعة المبينة في الوثيقة 

 وþئق بشانٔ مواطن المرونة في حق المؤلف، وأكد على الحاجة لأدوات تعزز النفاذ المشروع للثقافة والمعرفة والتعليم.

إكوادور، عندما تحدثت �سم مجموعة بÙان أمريكا روغواي البيان ا0ي قدمته وفود شـيلي والأرجنتين و وائد وفد أو  .492
 على أن الويبو ينبغي أن تواصل القيام بدراسات معمقة عن كل مواطن المرونة في تريبس.اللاتينية والكاريبي. وشدد 

وائد وفد الولاaت المتحدة الأمريكية البيان ا0ي ادٔلى به المتحدث �سم ا¨موعة �ء. وأفاد انٔ 7يه بعض التعليقات  .493
الإضافية بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات، والتي اقترحت الوفود أن تقوم لجنة التنمية بدراسـتها. وأشار إلى مضمون 

وأبرز أن لجنة البراءات درست بشكل مسـتفيض على الأقل موطني مرونة من ضمن الأربعة  تعليقاته التي وردت في الوثيقة،
المذكورة، وهي اسـتثناء النبا�ت و�ختراعات المتعلقة �لبرمجيات من إمكانية الحماية ببراءة. واشٔار إلى أن ا7راسات التي 

ة �سـتثناءات ودورها، ومن منظور الإطار قامت بها لجنة البراءات تناولت �سـتثناءات من منظور أهداف سـياس
التشريعي ا7ولي، ومن منظور الأحكام الواردة في القوانين الوطنية والإقليمية. وقال إن ا7ول الأعضاء يمكن انٔ تقرر بشكل 

يؤيد أي فردي إن كانت تريد �نتفاع من مواطن المرونة من أجل احتياجاتها الوطنية، أو لا تريده. وأوضح انٔ الوفد لا 
دراسات إضافية عن هذين �سـتثناءين. ولفت �نتباه إلى أن �قتراح ا0ي قدمه المتحدث �سم بÙان جدول أعمال 

التنمية، والمتعلق بدراسة اسـتثناءات النبا�ت و�ختراعات المتعلقة �لبرمجيات من إمكانية الحماية ببراءة بشكل أشمل، 
احا توجيهيا وبني على افتراضات. واكٔد أن ا7ول الأعضاء تعتقد أن الطريقة الأفضل لتحقيق وبدراسة اثٔرها التنموي، كان اقتر 

نفس الأهداف الإنمائية وأهداف السـياسة العامة التي بينت مجموعة جدول أعمال التنمية أهميتها، هو انٔ ينص نظام البراءات 
ن نظام البراءات هو أحد المكوzت الرئيسـية في التنمية على حوافز فعا� للابتكار. وأضاف أن ا7لائل الوافرة أظهرت أ 

الصناعية. وشدد الوفد على أنه بدون الحوافز التي نص عليها نظام البراءات، فلن تستثمر في الأدوية المنقذة للحياة إلا شركات 
ن امٔراضا مزمنة. وأبرز الوفد قليI، وسـيكون العدد أقل فF يتعلق �لأدوية التي تحسن نوعية الحياة للأشخاص ا0ين يعانو

أن أفضل السـبل لتحقيق الأمن الغذائي هو �نتفاع من نظام البراءات في تحفيز أوجه التقدم في البيوتكنولوجيا والزراعة. 
لحاجة إلى القيام بعمل إضافي بشانٔ قياس ا7ور الإيجابي ا0ي تلعبه الملكية الفكرية في التنمية �وأعرب عن اعتقاده 

صادية. وأشار الوفد إلى تعليقاته السابقة، وائد تنظيم ا7راسات والمصادر بشانٔ مواطن المرونة، والتي أعدتها الويبو �قت
فعلا، في اللجان ا6صصة لكل موضوع، وساند انٔ تكون ا7راسات والمصادر المذكورة متاحة أكثر. وشجع الوفد الأمانة على 

ية. وأعرب عن أم� في انٔ تقاسم الأمانة مع ا7ول الأعضاء، المعلومات التي جمعتها منظمة تسليم ا7راسات المذكورة للجنة التنم 
التجارة العالمية بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات. وأوضح الوفد أنه سوف يعارض أي عمل لا يلتزم �لنطاق الكامل 

التي قد تنقل التوازن في نظام الملكية الفكرية إلى مواطن من جدول أعمال التنمية، وهي بصفة أدق، كل الأعمال  14للتوصية 
المرونة، على حساب الحقوق و�لتزامات، والتي قد تضر بحياد الأمانة وموضوعيتها أو بسـيادة ا7ول الأعضاء، والتي قد 
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نة في اتفاق تريبس، تضع الويبو في موقف نقد للاتفاقات ا7ولية الأخرى، على أساس أنها تعيق �نتفاع من مواطن المرو
 والتي قد تكرر موضوع اللجان الأخرى أو قد لا تحترم خبرتها في موضوع تخصصها.

وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية، وأشار إلى وËات النظر التي عبرت عنها الوفود بشانٔ  .494
بانٔ نقص �سـتجابة لا يعني نقص اه�م ا7ول �سـتجابة لطلب تقديم إسهاماتها. وأيد الوفد وËة النظر التي تقول 

الأعضاء �لموضوع، وقال إنه من الضروري من Ëة أخرى انٔ يزيد فهمها للموضوع. وشدد على انٔ إسهام ا¨موعة صدر عن 
 العديد من ا7ول الأعضاء المهتمة �لنقاش. وأوضح أن إسهام ا¨موعة يتضمن وصفا واضحا لبعض جوانب مواطن المرونة

نطاق اسـتثناء النبا�ت من إمكانية الحماية ببراءة وأبرز انٔ مواطن المرونة المذكورة تتضمن  الأربعة المتعلقة �لبراءات.
ومواطن المرونة فF يخص إمكانية حماية �ختراعات المتعلقة �لبرمجيات ببراءة أو اسـتثنائها من  من اتفاق تريبس) 27 (المادة

المرونة في تطبيق العقو�ت الجنائية في إنفاذ قانون البراءات أو عدم تطبيقها مواطن ق تريبس) و من اتفا 27 ذ  (المادة
من اتفاق  73 والإجراءات المرتبطة �لأمن والتي قد تؤدي إلى تقييد حقوق البراءات (المادة من اتفاق تريبس) 61 (المادة

قاش بشانٔ مواطن المرونة في نظام الملكية الفكرية. وقال إن عمل . وشدد على أن لجنة التنمية تلعب دورا هاما في النتريبس)
اللجنة يشمل العديد من القطاعات، واكٔد على أن أوراق اع�د لجنة التنمية تمكنها من تعزيز النقاش بشانٔ مواطن المرونة في 

وية برzمج عمل مواطن المرونة في نظام الملكية الفكرية، بشكل واسع وموضوعي. وأعلن أن ا¨موعة تساند للسبب المذكور تق
نظام الملكية الفكرية. وذكر أن دور لجنة التنمية يتضمن أيضا أنشطة عملية من سبيل تطوير قاعدة بياzت للتجارب الوطنية 
في تنفيذ مواطن المرونة. وشدد على أن بعض الوفود الأخرى أيدت أيضا مواصI برzمج عمل مواطن المرونة. وأعرب عن 

من جدول أعمال التنمية.  14ته لبيان الوفود المذكورة. ولفت �نتباه إلى انٔ أحد المتحدثين السابقين أشار إلى التوصية مساند
وأنه قد ساهم في تنفيذها. وقال إن  14وعبر عن اعتقاده انٔ برzمج عمل مواطن المرونة ي�شى بشكل كامل مع التوصية 

تقوم به الوييو بشانٔ المساعدة التقنية المتعلقة �لانتفاع من مواطن المرونة التي نص  أنشطة لجنة التنمية تساند العمل ا0ي
عليها اتفاق تريبس، وأضاف أن لجنة التنمية تقدم للمنظمة التوجيهات الضرورية بهذا الخصوص. وركّز الوفد، متحدþ �سم 

خرى. وأبرز انٔ مواطن المرونة، �لتالي، ا¨موعة �ء، على أن مواطن المرونة وردت في اتفاق تريبس وفي اتفا قات دولية أ
جزء لا يتجزأ من النظام التشريعي ا7ولي. وقال إن ا7ول ينبغي انٔ تنتفع من مواطن المرونة في نظام الملكية الفكرية، بشكل 

الفكرية كي تحقق المفاضI  فعال. وذكر انٔ نتائج برzمج العمل سوف تساعد ا7ول الأعضاء على معايرة أنظمتها الوطنية للملكية
الأساسـية في نظام الملكية الفكرية، وهي أن يضمن احتكارا مؤقتا لمنتج معين أو عملية معينة قصد تحفيز �بتكار وليس قصد 

. وأبرز أن الوثيقة ينبغي أن تواصل إنشاء أسس النقاش بشانٔ برzمج العمل، CDIP/9/11كبته. واشٔار الوفد إلى الوثيقة 
تندت إلى الورقة التي أعدتها الأمانة بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات وإلى التعليقات المرتبطة �لورقة المذكورة. التي اس 

. CDIP/9/11وقال إن النقاش بشانٔ مواطن المرونة المذكورة لا يجب انٔ يخرج عن إطار العناصر التي اقترحتها الوثيقة 
نتباه إلى أن مواطن المرونة المذكورة والتي تم تحديدها خلال ا7ورة السابقة للجنة، وتحدث الوفد �سم ا¨موعة ولفت �

لا تقتصر على مواطن المرونة المتعلقة  CDIP/9/11تمثل كل مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات. وشدد على انٔ الوثيقة  لا
وقال إن ا7ول الأعضاء يجب خرى في الملكية الفكرية. �لبراءات وأنه ينبغي على اللجنة انٔ تنظر أكثر في مواطن المرونة الأ 

أن تتفق بشانٔ العناصر الأخرى في الوثيقة. وأعرب عن اسـتعداد ا¨موعة للمساهمة البناءة في النقاش. والتفت الوفد إلى أهم 
الأول المتعلق بنطاق العناصر التي وردت في إسهامه بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات. واشٔار إلى موطن المرونة 

 27من اتفاق تريبس. ولفت �نتباه إلى أن المادة  27اسـتثناء النبا�ت من إمكانية الحماية ببراءة التي نصت عليه المادة 
تناولت المواضيع الأهل للحماية ببراءة. وقال إن المادة المذكورة من أهم الأحكام المتعلقة �لحماية بموجب براءة، التي وردت في 

تفاق تريبس، وأوضح أنها لا تبين فقط الإعدادت بل تنص أيضا على مواطن مرونة هامة في تنفيذ الحماية المذكورة، خاصة ا
فF يتعلق �لاسـتثناءات التي يمكن انٔ تنص عليها أعضاء منظمة التجارة العالمية. وأبرز انٔ خبراء لجنة البراءات قاموا بفحص 

سة التي أجروها بشانٔ �سـتثناءات والإقصاءات والتقييدات، والواردة في الوثيقة موطن المرونة المذكورة في ا7را
SCP/15/3 وأعرب الوفد عن اعتقاده أن ا7راسة المذكورة سـتكون أساسا جيدا لتعزيز النقاش بهذا الشانٔ. واسـتدرك .

انٔ الأبعاد الإنمائية للبراءات ولحماية قائلا إنه يجب من Ëة أخرى "القيام بدراسات تجريبية قبل التوصل إلى أي خلاصات بش
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أصناف النبا�ت واسـتثناءات الحماية المذكورة وإقصاؤها وتقييدها، المتعلقة �لاختراعات البيوتكنولوجية". ولفت �نتباه إلى 
النظر فقط في أهمية أن تقتصر ا7راسة �سـتقصائية التي تقوم بها لجنة البراءات حاليا عن �سـتثناءات والتقييدات، على 

�متياز الممنوح للمزارع أو �سـتثناء ا0ي يتمتع به مسـتنبطو النبا�ت. وذكر أن ا7راسة �سـتقصائية المذكورة لا تتناول 
قضية اسـتثناء النبا�ت من إمكانية الحماية ببراءة. وأعرب عن اعتقاد ا¨موعة، إذ تاخٔذ بعين �عتبار الملاحظات المذكورة، 

زال يسمح �لقيام بعمل إضافي دون تكرار العمل ا0ي تم القيام به أو يجري القيام به في لجنة  ل لجنة التنمية ماأن نطاق عم
(ب). وقال إن دراسة قضية 3.27البراءات. واقترح الوفد أنه ينبغي على اللجنة أن تعتمد مقاربة أشمل عندما تتناول المادة 

(ب). 3.27اية ببراءة ينبغي أن تتم في نفس الوقت مع دراسة العناصر الأخرى للمادة نطاق اسـتثناء النبا�ت من إمكانية الحم
وافٔاد أنه قد التمس في إسهامه أن تقوم لجنة التنمية برسم خريطة لكيفية تنفيذ البÙان للمادة المذكورة على الصعيد الوطني 

(ب) من سبيل 3.27ة الأخرى المتعلقة �لمادة والإقليمي. وأضاف انٔ ا7راسة يجب انٔ تتضمن ائضا المعلومات الوجيه
الخطوط التوجيهية لفحص البراءات وقرارات المحاكم وتفسيرها، �لإضافة إلى القرارات التي تتخذها السلطات الإدارية. ومضى 

لوفد �سم ا¨موعة، (ب). وتحدث ا3.27قائلا إن ا7راسة المذكورة ينبغي أن تتبعها دراسات تجريبية بشانٔ الأثر الإنمائي للمادة 
. وقال إن الوثيقة إمكانية حماية �ختراعات المتعلقة �لبرمجيات ببراءة أو اسـتثنائها من ذ واشٔار إلى موطن المرونة في 

SCP/15/3  سـتكون أساسا جيدا لنقاش موطن المرونة المذكور. وأعرب عن اعتقاده أنه من الممكن تحقيق تنمية أكبر. وافٔاد
ية يمكن أن تجري دراسة لتحليل الطريقة التي ساهم بها اسـتثناء البرمجيات من إمكانية الحماية ببراءة في تطوير أن لجنة التنم 

قطاع البرمجيات في البÙان ا6تلفة. ولفت �نتباه إلى انٔ بعض الوفود الأخرى ركزت أيضا على هذه القضية. ومضى الوفد 
، وا0ي رونة في تطبيق العقو�ت الجنائية في إنفاذ قانون البراءات أو عدم تطبيقهاالممتحدþ �سم ا¨موعة وأشار إلى موطن 

من نفس الاتفاق. واعٔرب  41من اتفاق تريبس. واقترح أنه ينبغي قراءة المادة المذكورة مقترنة مع المادة  61نصت عليه المادة 
z بمواطن المرونة الهامة المطبقة في البراءات، والتي وردت عن اعتقاده أهمية دراسة موطن المرونة المذكور بمعناه الأوسع ومقتر

، كيف قام أعضاء 41في الجزء الثالث من الاتفاق. وقال إنه سـيكون من المفيد، انٔ يشمل النقاش، �لإضافة إلى المادة 
جدا، وأوضح أنها تسمح  . وافٔاد انٔ المادة المذكورة نصت على موطن مرونة هام2.44منظمة التجارة العالمية بتنفيذ المادة 

لأعضاء منظمة التجارة ا7ولية بتقييد �نتفاع من الأوامر القضائية كحل قانوني. وأشار الوفد إلى موطن المرونة في 
، واكٔد أهميته البالغة. وذكر أنه يرى، رغم كل شيء، أنه التي قد تؤدي إلى تقييد حقوق البراءاتو الإجراءات المرتبطة �لأمن 

أن تسـتكشف اللجنة مواطن المرونة الأخرى. وأوضح انٔ النقاش حول مواطن المرونة التي لها اثٔر مباشر على  من الأفضل
من اتفاق تريبس، سـتكون 9 فائدة  31و 30(أ) و3.27و 2.27و 1.27التنمية �ج�عية و�قتصادية، من سبيل المواد 

طن المرونة المذكور. وانتهـى إلى أنه سـيكون من المفيد انٔ يتم القيام أكبر. وقال إنه يحبذ، رغم ذ ، القيام بعمل إضافي في مو 
بدراسة يمكنها أن تقدم دراسة مقارنة عن التجارب الوطنية في تنفيذ مواطن المرونة الأربعة المذكورة المتعلقة �لبراءات، 

 �لإضافة إلى مراجعة الأدبيات المتعلقة �لمواضيع المذكورة.

ن اعتقاده انٔ اللجنة تحتاج لتركيز عملها على ا¨ال المذكور، نظرا لأهميته. ولفت �نتباه إلى وأعرب وفد �كسـتان ع .495
أن دور اللجنة يشمل العديد من القطاعات. وأكد على أنه من الهام جدا أن تناقش اللجنة مواطن المرونة في نظام الملكية 

لأربعة المتعلقة �لبراءات. وأشار إلى نطاق اسـتثناء النبا�ت من الفكرية. وشدد، في هذا الصدد، على أهمية مواطن المرونة ا
إمكانية الحماية ببراءة، وأعرب عن اعتقاده أنه من الضروري انٔ تعتمد اللجنة مقاربة أشمل للعمل الإضافي بشانٔ القضية 

كون من المفيد أن ترسم (أ). وأبرز أنه سـي3.27المذكورة، وأضاف أن العمل الإضافي ينبغي انٔ يشمل كل جوانب المادة 
لكيفية تنفيذ البÙان للمادة المذكورة على الصعيد الوطني والإقليمي. ومضى قائلا إنه، �لإضافة للتشريع المحدد اللجنة خريطة 
(ب)، ينبغي انٔ تشمل المعلومات المقدمة الخطوط التوجيهية لفحص البراءات وقرارات المحاكم وتفسيرها، 3.27المتعلق �لمادة 

ا في ذ  القرارات التي اتخذتها السلطات الإدارية. وأعلن الوفد أن الوقت مناسب للقيام بدراسة تجريبية عن الأثر الإنمائي بم
، إمكانية حماية �ختراعات المتعلقة �لبرمجيات ببراءة أو اسـتثنائها من ذ (ب). وأشار إلى موطن المرونة في 3.27للمادة 

همية القيام بدراسة عن كيفية مساهمة اسـتثناء �ختراعات المتعلقة �لبرمجيات من إمكانية الحماية أعرب الوفد عن اعتقاده أ و 
ببراءة في تطوير قطاع البرمجيات في البÙان ا6تلفة. وأعلن أن اللجنة ينبغي أن تواصل العمل على مواطن المرونة في مجال 
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نة الأخرى المتعلقة �لبراءات. وعبر عن تائيده للاقتراحات التي قد$ا البراءات. واكٔد أهمية أن يتناول الفحص مواطن المرو
وفد البرازيل، عندما تحدث �سم مجموعة جدول أعمال التنمية. وشدد على أن الوفد يؤيد، بشكل كامل، �قتراحات المذكورة، 

 وأعرب عن رغبته في أن تواصل الأمانة العمل على هذه القضية.

�سم ا¨موعة الاسٓـيوية، وساند العمل المتواصل للمنظمة بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة  وتحدث وفد سري لانكا .496
 �لبراءات، مع الأخذ بعين �عتبار 6اوف ا7ول الأعضاء.

. وقال إن CDIP/10/11وأعرب وفد فنزويلا عن تائيده لكل ما تمت مناقشـته خلال اليوم السابق بشانٔ الوثيقة  .497
د من كل ما سيتم القيام به في موضوع مواطن المرونة. وأكد أن ا¨ال المذكور واسع جدا وقال إن ا7ول النامية ستسـتفي

النقاش ينبغي انٔ يستند لكيفية إنجاح مواطن المرونة المذكورة بشكل مفيد للبÙان. واشٔار الوفد إلى التعليقات بخصوص 
لمذكورة في السابق، وقال إنه لم يجد التبريرات مقنعة. تكرار العمل. وأوضح أنه لم يسـتوعب إطلاقا أي حجة من الحجج ا

وأضاف الوفد انٔ القضاa المذكورة ليست حكرا على أي لجنة، وأنه يمكن النظر في هذه القضاa من زواa متنوعة. وأفاد أنه تم 
من منظور التنمية. ولفت القيام ببعض العمل بشانٔ عدد من مواطن المرونة، واسـتدرك قائلا إن العمل، رغم كل شيء، لم يتم 

الوفد �نتباه إلى وËات النظر التي عبرت عنها الوفود والتي راتٔ أن �سـتجابة الضعيفة لال�س اللجنة بشانٔ تقديم 
إسهامات هو إشارة إلى انٔ ا7ول الأعضاء لا تهتم �لموضوع، وقال إن ما خلصت إليه الوفود المذكورة مخطئ تماما. وذكر الوفد 

درس في الجامعة، وأوضح انٔ الطلاب لا يجيبون عندما يسالٔون إن كانوا قد فهموا، وقال إن الأسـتاذ يعتبر حينها أن  مثالا
الجميع قد فهموا، بي� لم يكن الطلاب في الحقيقة قد فهموا ائ شيء. والتفت الوفد إلى التعليق بشانٔ إمكانية غياب الموضوعية 

عيتها لن تكون في خطر. وقال إن قضية الموضوعية في حد ذاتها تخلو دائما من في عمل الأمانة، واكٔد على أن موضو 
 الموضوعية. والتمس، في الختام، انٔ تتسم البÙان النامية �لمرونة في قضية مواطن المرونة.

 انٔ العديد من وائد وفد اليا�ن البيان ا0ي أدلت به ا¨موعة �ء ووفد الولاaت المتحدة الأمريكية. ولفت �نتباه إلى .498
من اتفاق تريبس، بما في ذ  لجنة البراءات. وأعرب عن اعتقاده انٔ لجنة التنمية  27المنتدaت قد zقشت فعلا المادة 

، والتمس الوفد القيام CDIP/10/11تحتاج للقيام بعمل إضافي، إذا لم تكن ترغب في تكرار العمل. وأشار إلى الوثيقة  لا
. وأبرز الوفد انٔ 19في الصفحة  15ن تتم إزا� الإشارة إلى اليا�ن التي وردت في الهامش ببعض التعديلات. وطلب أ 

من اتفاق تريبس حفزت بعض ا7ول الأعضاء، من سبيل اليا�ن والبرازيل على  61ذكرا أن المادة  15والهامش  64 الفقرة
العلامات التجارية وحق المؤلف. وقال إن اليا�ن قد اع�د العقو�ت الجنائية لإنفاذ حقوق الملكية الفكرية، خارج نطاق 

نها لا تقتصر على نطاق العلامات التجارية وحق المؤلف. وافٔاد أن إدراج العقو�ت وإ نصت فعلا على العقو�ت الجنائية، 
 ذ .، لم تكن �لتالي ما حفز اليا�ن للقيام ب61الجنائية المذكورة، سـبق اتفاق تريبس. وخلص إلى أن المادة 

 CDIP/10/10وتحدث وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقية، وأدلى ببعض التعليقات بشانٔ الوثيقتين  .499
. وأعرب عن اه�م ا¨موعة بشكل خاص برzمج عمل مواطن المرونة ا0ي اعٔدته الويبو. وقال إن برzمج CDIP/10/11و

، خاصة وأن ا7راسة التي قامت بها الأمانة لم تكشف عن العمل يجب أن يتواصل ضمن لجنة التنمية وفي لجنة البراءات أيضا
تكرار للعمل بائ شكل من الأشكال. وشدد على أن مواطن المرونة هي جزء لا يتجزأ من نظام الملكية الفكرية. وأبرز أن 

العامة وتحفظ جميع ا7ول الأعضاء قبلتها وأكد أن مواطن المرونة تضمن تحقيق ا7ول الأعضاء للأهداف الهامة للسـياسة 
التوازن في نظام الملكية الفكرية. وتحدث الوفد �سم ا¨موعة، وشكر الأمانة على إعدادها الوثيقة بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة 

�لبراءات، وأضاف انٔ الوثيقة هي الخطوة الأولى من برzمج عمل مواطن المرونة في مجالات البراءات والعلامات التجارية 
ا0ي سـتقوم به الويبو. وعبر عن تائيده للبيان ا0ي أدلى بها المتحدثون �سم مجموعة بÙان أمريكا اللاتينية  وحق المؤلف،

من اتفاق  27والكاريبي. وطلب من الأمانة أن تواصل عملها المفيد وانٔ تركز على مواطن المرونة التي نصت عليها المادة 
. ولفت �نتباه إلى CDIP/10/11قدمه وفد جنوب أفريقيا والوارد في الوثيقة تريبس. وأشار الوفد إلى أهمية الإسهام ا0ي 

�ل�س ا0ي قدمته الأمانة والمتعلق �لعمل المقبل بشانٔ مواطن المرونة، وخاصة في مجال العلامات التجارية. واقترح الوفد 
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 لتحدaت والعوائقتحدد اطلب لإعداد وثيقة  . وأبرز أنه من الضروري تقديمCDIP/9/11بعض الأفكار التي تستند للوثيقة 
والتحدaت والعوائق الأخرى التي تواËها البÙان النامية والبÙان الأقل نموا عند تنفيذ مواطن القانونية والمؤسسـية والإدارية 

عامة، خاصة في مجالات المرونة في نظام الملكية الفكرية وللانتفاع منها، بهدف تحقيق الأهداف الإنمائية وأهداف السـياسة ال
البراءات وحق المؤلف والعلامات التجارية. وقال، þنيا، إنه ينبغي على الأمانة انٔ تعد ورقة بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة 
�لصحة العامة التي نص عليها اتفاق تريبس، بهدف تسهيل النفاذ للأدوية في البÙان النامية والبÙان الأقل نموا، باسٔعار 

أصدرت للإيدز وبرzمج الأمم المتحدة الإنمائي وبرzمج الأمم المتحدة المشترك  العالمية. واشٔار إلى أن منظمة الصحة معقو�
مقتضبات سـياسة تتناول �نتفاع من مواطن المرونة بهدف تحسين النفاذ إلى الأدوية. وأكد على أنه سـيكون من المفيد أن 

لتي يتيحها اتفاق تريبس بهدف تسهيل النفاذ للأدوية. ومضى الوفد للفكرة الثالثة وبين تعد الويبو ورقة بشانٔ مواطن المرونة ا
أنه ينبغي القيام بدراسة عن دور مواطن المرونة المتعلقة بحق المؤلف وأهميتها، في تسهيل النفاذ للمعرفة وفي سد الهوة الرقمية 

ة ينبغي أيضا انٔ تنص على توصيات بشانٔ الإجراءات والمبادرات وأضاف انٔ ا7راسفي البÙان النامية والبÙان الأقل نموا. 
 التي يمكن القيام بها على الصعيد ا7ولي.

وائد وفد جنوب أفريقيا البيان ا0ي أدلى به المتحدþن �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وا¨موعة الأفريقية. واكّٔدت  .500
ءات لهما ولايتان مختلفتان. وأفادت انٔ العمل ا0ي قامت به كل لجنة موقفها من جديد وقالت إن لجنة التنمية ولجنة البرا

بشانٔ مواطن المرونة كان مختلفا عن عمل اللجنة الأخرى، واسـتدرك قائلا إن عمل كل لجنة يعزز عمل اللجنة الأخرى. 
واطن المرونة الأربعة. وأعرب عن سعادته إذ توصلت الأمانة لنفس الخلاصة، فابٔرزت أنه يمكن القيام بعمل إضافي بشانٔ م

. وأوضح أنه قاسم في CDIP/10/11وعبر عن تائيده للخلاصة المذكورة. وشدد على انٔ الوفد كان من المساهمين في الوثيقة 
الوثيقة المذكور الأحكام التي نصت عليها قوانينها الوطنية، بخصوص مواطن المرونة الأربعة المتعلقة �لبراءات. وأشار إلى انٔ 

ريقيا لا تنص في قوانينها على عقو�ت جنائية فF يتعلق �نتهاك البراءات. وقال إنه سـيكون من المهم بمكان أن تبدأ جنوب أف
اللجنة العمل على ذ ، فورا، بما انٔ جنوب أفريقيا تقوم حاليا بتعزيز قوانينها المتعلقة �لملكية الفكرية. ولفت الوفد �نتباه 

. وأعرب عن رغبته في انٔ يتم القيام بعمل إضافي بشانٔ مواطن CDIP/10/10به بشانٔ الوثيقة للبيان السابق ا0ي أدلى 
المرونة في مجال العلامات التجارية. وأوضح انٔ الوفد يرغب في القيام بعمل إضافي نظرا للاقتراح الوارد في الوثيقة 

CDIP/8/5 وعبر عن اعتقاده أن وا0ي يمكن اللجنة من النظر في القيام �لعمل في ا¨ال الم .Iذكور خلال ا7ورات المقب
 الوقت قد حان لتقوم اللجنة على الأقل بدراسات بشانٔ الرابط بين مواطن المرونة والعلامات التجارية.

وقال وفد �تحاد الروسي إنه لا يعارض العمل ا0ي يتم القيام به لتعزيز المعرفة بشانٔ مواطن المرونة المتنوعة في نظام  .501
لكية الفكرية. وأعلن الوفد عن موقفه، وأوضح أنه لا ينبغي، من Ëة أخرى، أن تقوم اللجنة في عملها ونقاشاتها، خاصة الم 

إمكانية حماية �ختراعات المتعلقة �لبرمجيات ببراءة أو اسـتثنائها من بشانٔ نطاق اسـتثناء النبا�ت من إمكانية الحماية وبش
 و الأخرى، بما في ذ  عمل لجنة البراءات.، بتكرار عمل هيئات الويبذ 

ومواطن المرونة  من اتفاق تريبس) 27 نطاق اسـتثناء النبا�ت من إمكانية الحماية ببراءة (المادةورأى وفد كندا انٔ  .502
Fكانتا من  من اتفاق تريبس) 27  يخص إمكانية حماية �ختراعات المتعلقة �لبرمجيات ببراءة أو اسـتثنائها من ذ  (المادة ف

بين القضاa التي تناولتها لجان الويبو الأخرى من سبيل لجنة البراءات. وأعرب عن تائيده للبياzت التي ادٔلى بها وفد بلجيكيا 
عندما تحدث �سم ا¨موعة �ء، ووفد الولاaت المتحدة الأمريكية. وأشار إلى متابعة العمل بشانٔ مواطن المرونة الأخرى، 

، وقال إنه في وضعية لا تسمح 9 �لموافقة على إدراج CDIP/10/11ن المرونة الأربعة الواردة في الوثيقة خارج نطاق مواط
 مواطن مرونة جديدة في دورة لجنة التنمية.

) إلى أن الكثيرين يتطلعون إلى معلومات إضافية بشانٔ AIPPIواشٔار ممثل الجمعية ا7ولية لحماية الملكية الفكرية ( .503
دراسة في القانون  150ة الحالية والوضعية السائدة في مختلف البÙان عبر العالم. ولفت انتباه اللجنة إلى ما يناهز مواطن المرون

لكتروني للجمعية يشير أن الموقع الإ سـنة الماضية. وافٔاد  100المقارن كانت أعدتها الجمعية ا7ولية لحماية الملكية الفكرية خلال 
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دو�، وفي معظم الحالات،  60، بما في ذ  التقارير الصادرة عن ا¨موعات الوطنية في أكثر من إلى جميع ا7راسات المذكورة
إلى تالٔيف للتقارير المذكورة. وأعرب ممثل الجمعية عن اعتقاده أنه سـيكون من المفيد للوفود أن تطلع على المعلومات المتاحة 

 في الوضعية.وانٔ تاخٔذها بعين �عتبار، عندما تواصل اللجنة النظر 

وائد وفد كو� البيان ا0ي أدلت به الوفود المتحدثة �سم مجموعة بÙان امٔريكا اللاتينية والكاريبي ومجموعة جدول أعمال  .504
التنمية. وأعرب عن مساندته لمواصI ا7راسات بشانٔ مواطن المرونة، بهدف إحراز تقدم إضافي. وعبر الوفد عن اعتقاده 

 رة لتطوير �ستراتيجيات الوطنية في البÙان النامية.اهمٔية ا7راسات المذكو ب

واشٔار وفد الولاaت المتحدة الأمريكية للاقتراح ا0ي قدمته بعض الوفود والتي التمست أن تقوم لجنة التنمية بدراسة  .505
ة. وقال الوفد إن �قتراح كيف ساهم اسـتثناء البرمجيات من إمكانية الحماية ببراءة في تطوير قطاع البرمجيات في البÙان ا6تلف

يستند إلى افتراض أولي خاطئ، ويحاول استباق النتائج. وأوضح انٔ أحد المشاكل المتعلقة �لاقتراح المذكور هي أن قطاع 
البرمجيات ليس القطاع الوحيد ا0ي يعتمد على براءات البرمجيات. وأبرز أن قطاع البرمجيات يعتمد أساسا على الحماية بحق 

وأشار إلى أن البراءات المتعلقة �لبرمجيات لها العديد من التطبيقات، من سبيل قطاع السـيارات والطب  المؤلف.
والاتصالات والقطاعات الأخرى. وخلص إلى انٔ قطاع البرمجيات ليس القطاع الوحيد ا0ي يتاثٔر �لبراءات المتعلقة 

 ات الإضافية بشانٔ موطن المرونة المذكور.�لبرمجيات. وشدد من جديد على أنه لا يمكن انٔ يساند ا7راس

 ودعا الرئيس الأمانة للإجابة على أسـئI الوفود وتعليقاتها. .506

السـيد �يتشـتو7) للتعليق ا0ي أدلى به وفد بوليفيا في اليوم السابق، وأبرزت أن الوفد تساءل إن واشٔارت الأمانة ( .507
Ùان في تنفيذ مواطن المرونة. وأوضحت أنها لم تدرج العوائق كان يجب أن تتضمن الوثيقة العوائق التي تواجه بعض الب

المذكورة في الوثيقة للعديد من الأسـباب. وذكرت أن العوائق تختلف من بÙ إلى اخٓر. وأضافت انٔ اللجنة قد zقشت المسأ� 
اa المذكورة. وأكد انٔ اللجنة المذكورة، وقالت إنه قد تم الاتفاق على أن تتناول الحلقات ا7راسـية الوطنية والإقليمية القض

التمست من الأمانة أن تنظم الحلقات ا7راسـية الإقليمية بشانٔ مواطن المرونة، لأنه من الأسهل، في أغلب الأوقات، أن 
يقات تتقاسم البÙان  تجاربها مع بÙان أخرى لها نفس الخلفية أو لها خلفية مماثI. ولفتت الأمانة (السـيد ألFن) �نتباه للتعل 

التي أدلت بها بعض الوفود بشانٔ منهجية الوþئق ومضمونها. وبينت انٔ الوفود، و�لإضافة إلى الأحكام التي نصت عليها 
القوانين الوطنية، اكٔدت على أهمية إدراج المعلومات الوجيهة الأخرى بشانٔ تنفيذ مواطن المرونة على الصعيد الوطني. وقالت 

كافية للتعرف على موقف أحد التشريعات من القضية، تم إدراج معلومات، من سبيل الخطوط  إنه، كلما كانت المعلومات غير
التوجيهية لفحص البراءات أو التعلFت الإدارية، قصد التعرف على كيفية تنفيذ أحكام المعاهدات متعددة الأطراف على 

بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات وأكدت أن العمل الصعيد الوطني. ولفتت الأمانة �نتباه إلى العمل ا0ي تم القيام به 
لم يكن شاملا. وأبرزت انٔ القائمة المقدمة في وقت سابق لم تكن شامI، وأوضحت انٔ العمل ا0ي يجب القيام به ليس 

ر في مواطن مرونة أضافت الأمانة أنه يمكن النظو العمل المقبل،  ولفتت �نتباه إلىوأنه يعتمد على قرارات اللجنة.  محددا،
إضافية. وأشارت إلى انٔ الوþئق السابقة فحصت عشرة مواطن مرونة، وافٔادت أن اللجنة تناقش حاليا إمكانية إعداد وثيقة 

إضافية بشانٔ مواطن المرونة الأربعة، التي يجري النظر فيها. وقالت إنه يمكن النظر في مواطن مرونة اخٔرى، من سبيل 
وفد البرازيل، عندما تحدث �سم مجموعة جدول أعمال التنمية، والمتعلق �لأحكام المتعلقة �لإنفاذ، �قتراح ا0ي ادٔلى به 

 وخاصة بموطن المرونة في �نتفاع �لأوامر القضائية كحل قانوني.

ون البراءات لعقو�ت الجنائية في إنفاذ قانلواشٔار zئب الرئيس إلى تائيد الوفود القيام بعمل مقبل بشانٔ موطن المرونة  .508
والإجراءات المرتبطة �لأمن والتي قد تؤدي إلى تقييد حقوق البراءات من اتفاق تريبس)،  61(المادة  أو عدم تطبيقها

تريبس)  اتفاقمن  27فF يتعلق بنطاق اسـتثناء النبا�ت من إمكانية الحماية ببراءة (المادة  . و)من اتفاق تريبس 73 المادة(
، من اتفاق تريبس) 27 إمكانية حماية �ختراعات المتعلقة �لبرمجيات ببراءة أو اسـتثنائها من ذ  (المادة فيواطن المرونة وبم
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لفت zئب الرئيس �ه�م إلى أن بعض الوفود عبرت عن بعض ا6اوف. واسـتدرك قائلا إن الوفود أعربت، في نفس و 
ن موطني المرونة المذكورين. وخلص إلى أنه من الضروري القيام الوقت، عن تائيد واه�م كبيرين، للقيام بعمل إضافي بشأ 

 بمشاورات غير رسمية، بشانٔ كيفية المضي قدما في ا¨الين المذكورين. والتمس من الأمانة أن تسهل المشاورات المذكورة.

  ت"دراسة عن التمÇ غير المشروع للإشارا" – CDIP/9/INF/5النظر في الوثيقة 

 الرئيس النقاش بشانٔ ا7راسة عن التمÇ غير المشروع للإشارات ودعا الأمانة لتقديم العمل.افتتح zئب  .509

وذكرت الأمانة (السـيد هيبيرغر) أنه قد تم تقديم ا7راسة خلال ا7ورة التاسعة للجنة، من طرف المستشار ا0ي قام  .510
تسـتكشف مفهوم "المÇ العام" فF يتعلق ا7راسة  أضافت انٔو خبيرا إقليميا، وبتجميعها.  15بتنسـيق التقارير التي أعدها 
قال إنها و  تحليلا مدعوما �لوقائع لقوانين العلامات التجارية في اقٔاليم وبÙان مختلفة. تضمنبقانون العلامات التجارية، وت 

بشانٔ ما هي ختامية  وملاحظات تاثٔيرعلى ملخص للنتائج الرئيسـية التي وصلت إليها التقارير وتتضمن تقيF لل تشـتمل أيضا 
معرفة �ستراتيجية المفضI للحيلو� دون التمÇ غير المشروع لإشارات من التراث العام بهدف يمكن تطبيقها التي عايير الم

 والتمÇ التعسفي لإشارات ينبغي انٔ تبقى في متناول الجمهور.

ند السابق من جدول الأعمال بشانٔ العمل وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء، وأشار إلى الب  .511
المقبل في مجال مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات في الإطار القانوني المتعدد الأطراف. وافٔاد أن zئب الرئيس خلص، حسب 

9 الأعضاء رأيه، إلى أنه قد تم الاتفاق على القيام بعمل إضافي في بعض ا¨الات. وشدد الوفد على أن �تحاد الأوروبي ودو
لم توافق على القيام بذ  في البيان ا0ي تم الإدلاء به بشانٔ البند المذكور من جدول الأعمال. وطلب توضيحا بشانٔ الخلاصة 

    التي قرأها zئب الرئيس والمتعلقة �لبند السابق من جدول الأعمال.

صوص موطني المرونة الأولين. وأبرز أنه ن خلاصته تنص على أنه لم يتم التوصل إلى إجماع بخوأوضح zئب الرئيس أ  .512
    طلب �لتالي من الأمانة أن تسهل المشاورات غير الرسمية بشانٔ موطني المرونة المذكورين.

واشٔار وفد البرازيل إلى أن ا7راسة تضمنت تحليلا مفصلا لقوانين العلامات التجارية الوطنية والضماzت القانونية التي  .513
Çان. واعٔرب الوفد عن اعتقاده انٔ  تهدف للحيلو� دون التمÙغير المشروع للإشارات المتعلقة �لتراث الثقافي والتاريخي للب

ا7راسة تقدم معلومات قيمة لصانعي السـياسات الباحثين عن دراسة مقارنة، نظرا للتشريعات ا6تلفة التي تشملها ا7راسة. 
اء العلامات التجارية وتسجيل الأسماء المتعلقة بثقافة البÙ وتنوعه وافٔاد أن الحكومة البرازيلية قد قامت بجهود هامة لإلغ

البيولو�. والتفت إلى إحدى المبادرات وأوضح أنها تضمنت إعداد قائمة غير شامI للأسماء المالٔوفة المسـتخدمة في البرازيل 
. وأبرز أنه تم أيضا توزيعها على SCT/16/7ة والمرتبطة �لتنوع البيولو�. وأشار إلى أنه قد تم نشر القائمة رسميا في الوثيق

مكاتب العلامات التجارية كمساهمة لفاحصي البراءات ا0ين يعملون بها. وشدد الوفد على انٔ التمÇ غير المشروع للأسماء 
ا الجماعات المالٔوفة البرازيلية، على أساس العلامات التجارية، يؤثر سلبا على التجارة. واؤضح انٔ التاثٔير السلبي يمس أيض

التقليدية الصغيرة التي تعتمد على تصدير المنتجات البرازيلية التقليدية. ولفت �نتباه إلى أن بعض الشركات والأشخاص 
قاموا، بسوء نية بتسجيل بعض الأسماء العامة كعلامات تجارية في بعض التشريعات. وافٔاد أنه تم في النهاية إلغاء بعض 

الإدارية والقانونية. وأشار الوفد إلى أن البرازيل ليست البÙ الوحيد ا0ي تاثٔر �لأشكال  التسجيلات عن طريق الحلول
المذكورة من التمÇ غير المشروع، وقال إن التمÇ غير المشروع في تزايد كل سـنة. وركز الوفد على الطابع المميز لموضوع 

لبراءات �لنظر فيها. والتفت الوفد للمتابعة العملية لÙراسة، ا7راسة وعلى أهميتها لÙول الأعضاء، واقترح انٔ تقوم لجنة ا
وأعرب عن اعتقاده انٔ الويبو يمكنها انٔ تعزز أنشطتها المتعلقة �لمساعدة التقنية، عبر إدراج ادٔوات للتعرف على الأسماء 

والمبادرات الوطنية، من سبيل المالٔوفة، بهدف الحيلو� دون التمÇ غير المشروع. وأضاف أنه يمكن �نتفاع من التجارب 
ربها االقائمة غير الشامI التي أعدتها البرازيل، فتكون مرجعا �لغرض المذكور. وأعرب في النهاية عن اسـتعداد البرازيل لتقاسم تج

    في هذا ا¨ال.
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يتضمن على ما يبدو  واشٔار وفد الولاaت المتحدة الأمريكية إلى انٔه قد قام بمراجعة أولية للتقرير، وأوضح أن التقرير .514
لتمÇ غير المشروع دراسة مقارنة عن كيفية معالجة الالٓيات التي نصت عليها قوانين العلامات التجارية في كل بÙ عضو، ل 

وأكد انٔ مجموعة المعلومات المذكورة  لتمÇ التعسفي لإشارات ينبغي أن تبقى في متناول الجمهور.ل لإشارات من التراث العام و 
لفهم الحلول التي قد$ا كل نظام بهدف معالجة القضاa المذكورة. والتفت الوفد إلى الفقرة التي تناولت نظام  سـتكون مفيدة

العلامات التجارية �لولاaت المتحدة الأمريكية، وأفاد أنه تم وضع الٓيات في نظام العلامات التجارية �لولاaت المتحدة 
ذكورة. وأوضح انٔ الالٓيات تتضمن، مثلا، رفض الحماية �لعلامة التجارية على أساس الأمريكية، لمعالجة الحالات المحتمI الم

�دعاء الكاذب للعلاقة أو الصI أو على أساس الخداع، ورفض الحماية إذا ما خالفت الإشارة المعنية الأخلاق الحميدة 
تكن العلامة التجارية مميزة أو كانت العلامة النظام العام، ورفض الحماية على أساس الفعالية الوظيفية، خاصة إذا لم   أو

التجارية جنيسة. وقال الوفد إن الأسس المذكورة، خاصة الأسس الواردة في النهاية، أي افتقار العلامة التجارية للتميز أو أن 
أضاف أن التعريف تكون جنيسة، والميزة الوظيفية، سـتحول دون منح الحماية �لعلامة التجارية للمواضيع من المÇ العام. و 

الضيق يبين أن نطاق الحماية ا0ي تمنحه حقوق العلامات التجارية هي الحماية الممنوحة فF يتعلق بطابع السلع أو الخدمات 
المرتبطة �لعلامة التجارية. واكٔد أن نطاق الحماية يشمل فقط أوجه انتفاع مربكة وأوجه انتفاع تجارية. وذكر الوفد أن 

رية هي أدوات حيوية، تساعد المنتجين، عموما، على التميز عن منافسـيهم وتساعد في نفس الوقت على تمكين العلامات التجا
المسـتهلكين من التعرف على السلع أو الخدمات التي يرغبون فيها. وحذّر الوفد من انٔ التنصيص على اسـتثناءات تضعف 

قعات المسـتهÇ وعلى است�رات ما  الحق المتعلقة بتوفير نطاق حق العلامة التجارية، الضيق فعلا، سـيؤثر سلبا على تو 
سلع أو خدمات ذات جودة تنفع المسـتهلكين. والتفت الوفد لمشروع التقرير، واقترح انٔ تمكن اللجنة ا7ول الأعضاء، من 

ور. وأبرز الوفد أن التقرير إرسال تعليقاتها على التقرير للويبو، قبل ا7ورة القادمة للجنة التنمية، نظرا لطول التقرير المذك
يتضمن دراسة مقارنة لأنظمة العلامات التجارية، وقال إنه ينبغي إرسا9 للجنة البراءات، كي تطلع عليه وتراجعه. وأشار الوفد 

إلى العمل السابق ا0ي قامت به لجنة البراءات في مجال التقرير، وأعرب عن اعتقاده انٔ اللجنة المذكورة سـتكون $تمة 
 اجعة التقرير. وعبر الوفد، في الختام، عن شكره لمؤلف التقرير والمساهمين فيه على التقرير الشامل والإخباري.بمر 

التمÇ غير وأعرب وفد الأرجنتين عن تقديره لÙراسة، وقال إنها أداة جيدة للغاية تساعد على إطلاع البÙان على  .515
. وافٔاد أن 7يه معلومات لإشارات ينبغي انٔ تبقى في متناول الجمهور المشروع لإشارات من التراث العام والتمÇ التعسفي

حول كيفية معالجة القضية المذكورة في قوانينه الوطنية ونظامه القانوني الوطني. وقال إنه سيرسل المعلومات كتابيا للأمانة. 
أن من الضروري أن تبقى الإشارات  وافٔاد أنه يوافق عموما على تقييم الأثر ا0ي تضمنته ا7راسة. وأعرب عن اعتقاده

المذكورة في نطاق المÇ العام. وأبرز انٔ قانون العلامات التجارية في بÙه ينص على أحكام محددة جدا، فF يتعلق برفض منح 
ي أن تمنح الحماية �لعلامات التجارية للإشارات التي ليست مميزة أو تخالف النظام العام. وأكد انٔ الإشارات المذكورة لا ينبغ

 الحماية �لعلامات التجارية.

 وأعرب zئب الرئيس عن امٔ� في أن تحيط اللجنة علما �لوثيقة والنقاشات. .516

 "�نتفاع بحق المؤلف للنهوض �لنفاذ إلى المعلومات والمواد الإبداعية" – CDIP/9/INF/3النظر في الوثيقة 

. ودعا الأمانة للنهوض �لنفاذ إلى المعلومات والمواد الإبداعية�نتفاع بحق المؤلف افتتح الرئيس النقاش بشانٔ  .517
 الوثيقة. لتقديم

من جدول أعمال التنمية.  27و 24و 19واشٔارت الأمانة (الانٓسة كوريلا) إلى أن الوثيقة مرتبطة بتنفيذ التوصيات  .518
ا المعلومات والاتصالات والهوة الرقمية والنفاذ في إطار المشروع بشانٔ الملكية الفكرية وتكنولوجي وقالت إنه قد تم إعداد الوثيقة

). وأبرزت انٔ برzمج التنفيذ تضمن تنظيم ورشة عمل لتقديم نتائج ا7راسة .CDIP/4/5/REVالوثيقة إلى المعرفة (
ثامنة ، وأنها كانت تظاهرة جانبية خلال ا7ورة ال 2011نوفمبر  16ومناقشـتها. وأفادت انٔ ورشة العمل عقدت بمقر الويبو في 
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للجنة التنمية. وذكرت انٔ ورشة العمل لاقت اه�ما كبيرا وكان الحضور فيها مكثفا. وقالت إن ورشة العمل قدمت فرصة 
لÙول الأعضاء والمنظمات غير الحكومية لتقييم النتائج الأولية لÙراسة التي أعدها السـيد سيسول موسونغو والسـيد ريشاب 

ولتز والانٓسة كاثرين جاسراند، وتحليلها. وذكرت أنه قد تم �نتهاء من الوثيقة بعد ورشة أيير غوش والبروفيسور برنت هوغنه
.  وافٔادت الأمانة أنه لم يكن من الممكن مناقشة نتائج الوثيقة 2012العمل وتم نشرها خلال ا7ورة التاسعة للجنة، في مايو 

ليتم خلال دورة لجنة التنمية. وأشارت إلى انٔ اللجنة قد خلال ا7ورة المذكورة، نظرا لضيق الوقت، وتم تاجٔيل النقاش 
قامت في وقت سابق بمناقشة التقرير ا0ي أعده وقدمه مقيم مسـتقل بشانٔ نتائج ا7راسة. واعٔلنت الأمانة (السـيد لانتيري) 

المؤلفين. وقالت إن  بعض النتائج البارزة لÙراسة. وشددت على أن وËات النظر والارٓاء الواردة في ا7راسة لا تلزم إلا
ذكاء الوعي �لفرص التي يتيحها ا7راسة لا تهدف لتبليغ وËات نظر الأمانة وا7ول الأعضاء واؤضحت أنها تتناول الحاجة لإ 

. وأبرزت أن ا7راسة تتضمن دراسة اسـتقصائية نظام حق المؤلف 7عم ال�ذج الجديدة في توزيع المعلومات والمواد الإبداعية
نين والسـياسات العامة و�ستراتيجيات الحكومية التي ثبت نجاmا فF يتعلق �لنفاذ للمعلومات والمواد الإبداعية، عن القوا

. والتفتت إلى الجزء هي التعليم والبحث؛ وممارسات تطوير البرمجيات؛ وخدمات القطاع العام الإعلاميةفي ثلاثة مجالات و
ث، ويتضمن مختارات من الأمثI الراهنة للمشاريع الرائدة و�ستراتيجيات الوطنية في الأول وقالت إنه يتعلق �لتعليم والبح

النفاذ المفتوح لإدارة حق المؤلف في موارد  أفريقيا واسٓـيا وأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأكدت انٔه من الواضح عموما انٔ مقاربة
�سـتدامة . وانكبت الأمانة على موضوع لومات والمواد الإبداعيةالتعليم والبحث �ت نموذجاً $ماً للنهوض �لنفاذ إلى المع

تحقيق �سـتمرار مالياً  تسـتطيع أساليب النفاذ المفتوحأن بصفة عامة  تقترحا7راسات الإفرادية ، وأفادت انٔ �قتصادية
 aًملا تتدخل في إمكانية تحقيق العائد المالي والربح نظرا لأنهاواقتصاد�إلى الحوافز، واقٔرت بانٔ فكرة تحقيق  . ولفتت �ه

مزيد من �نتشار والنفاذ والأثر تلقى اه�ما 7ى الكثير من المتدخلين في القطاع. وأكدت ائضا أهمية �عتبارات المالية، 
تضمن خاصة �لنسـبة للحكومات والمنظمات. واشٔارت الأمانة للجزء الثاني وذكرت أنه يتعلق بممارسات تطوير البرمجيات وي 
مختارات من المبادرات التي تم تنفيذها بهدف توفير حوافز لتطوير البرمجيات. وأوضحت أنها تستند في معظمها إلى 

�سـتصدار المفتوح للتراخيص. وبينت انٔ المصدر المفتوح ورغم أنه يعتبر بديلا للبرمجيات ذات الملكية المسجI، فإنه 
Fا ضمن الإطار التشريعي لحق المؤلف ولا يعتمد على أي تقييد أو اسـتثناء. وشددت يتعلق �لأسس القانونية، يندرج كلي ف

على أن نجاح العديد من المبادرات التجارية التي تستند للمصدر المفتوح، تعكس قدرته على تحقيق �سـتمرار ماليا. وقالت 
درة على الإبداع، من خلال الحد من العوائق التي القعزز تدابير المصدر المفتوح في تطوير البرمجيات توفر بيئة تدريبية تإن 

. والتفتت الأمانة للجزء الثالث من ا7راسة تعترض طريق نقل المعرفة وخفض تكاليف المعاملات وتمكين الحماية التوفيقية
اسـتخدام الوþئق الحكومية ن تعزيز إعادة أ أصبح معروفاً بشكل متنامٍ حول العالم المتعلق بمعلومات القطاع العام. وأضافت أنه 

 والبياzت والسماح �سـتغلالها تجارaً بواسطة القطاع الخاص من شانٔه إعطاء دفعة $مة لاقتصادات المعلومات الناشـئة.
وأوضحت أن ا7راسة تقدم ٕ�يجاز القوانين والسـياسات العامة الوطنية والممارسات الحكومية المرتبطة ٕ�عادة اسـتخدام 

ع العام المتوفرة أصلا أو التي يتم تطويرها في سـبعة دول أعضاء. وأبرزت أنه يمكن من zحية المبدأ منح الحماية معلومات القطا
أو  –تترك لأعضاء اتحاد برن حرية اتخاذ القرار بشانٔ منح ؤلف. وذكر انٔ اتفاقية برن لمعلومات القطاع العام بموجب حق الم

. وأعلنت انٔ ا7راسة كشفت عن العديد قانونيالو  داريالإ تشريعي و ال  ابعطلانصوص ذات لل حماية حق المؤلف  –عدم منح 
 Iوأفادت أنه تم التعرف إلى ثلاثة نماذج على الأقل. ومضت قائ .Ùمن �ختلافات بين الحلول القانونية التي اعتمدها كل ب

المحررات الرسمية فقط من حماية حق وضع كل معلومات القطاع العام ضمن المÇ العام؛ أو استبعاد إن ال�ذج تتضمن 
المؤلف والسماح ٕ�عادة اسـتخدام الأنواع الأخرى من معلومات القطاع العام في إطار التراخيص المتساهI؛ أو حماية كل 

 التراخيصمن خلال معلومات القطاع العام لكن مع السماح ٕ�عادة اسـتخدا$ا من خلال التنازلات عن حق المؤلف أو 
Iوقالت الأمانة إن ا7راسة خلصت إلى أنه إذا لم يتم وضع قوانين حرية المعلومات فستبقى سـياسات إعادة . المتساه

أو على أسس أخرى. وأكدت انٔ ا7راسة سواء كانت على أساس تراخيص مفتوحة �سـتخدام غير فعا� بشكل كبير، 
. وذكرت انٔ ا7راسة ساسـيات المسأ� المطروحةتعزيز فهم ا7ول الأعضاء لأ ليست إلا خطوة أولى، وأوضحت أنها تهدف ل 

تهدف لتسهيل تقييم ا7ور ا0ي يمكن انٔ تلعبه الويبو في إطار ولايتها من خلال بعض الأنشطة التي قد تساعد ا7ول 
صيات الأعضاء على تحقيق أهدافها الإنمائية، عن طريق تعزيز النفاذ للمعرفة. وأشارت إلى انٔ الوثيقة تضمنت عددا من التو 
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التي قد$ا المؤلفون بشانٔ الأنشطة التي يمكن للويبو القيام بها، بهذا الصدد. وأبرزت الأمانة أنها قد أرسلت التوصيات للجنة 
 كي تنظر فيها. وأنهت قائI إنه سيتم إعداد تقييم جدوى نهائي لÙورة القادمة، على أساس التعليقات التي سـتقد$ا اللجنة.

المتحدة الأمريكية للجزء الأول من ا7راسة والمتعلق �لتعليم والبحث. وقال إن العديد من  والتفت وفد الولاaت .519
النتائج والخلاصات التي وردت في ا7راسة مثيرة للاه�م وتسـتحق النظر فيها. واشٔار الوفد في البداية إلى البروز السريع 

، تصدر بسـبعة بÙان، 2002جريدة في  33تفع عددها من لجرائد المصدر المفتوح، خلال العشر سـنوات الأخيرة، وكيف ار 
، وأبرز انٔ 19و 18بÙا. ولفت �نتباه في مرحþ Iنية الى الصفحتين  117، تصدر في 2011جريدة في أكتوبر  7 000إلى 

حب حق نموذج النفاذ المفتوح يعمل ضمن إطار حق المؤلف، ا0ي أنشئ في السابق، لأن النموذج يعتمد على موافقة صا
المؤلف، عبر الحصول في معظم الأحيان على تراخيص حقوق الإبداع التوفيقية. وألمح الوفد إلى النجاح السابق لنموذج 
"المؤلف يدفع" واسـتدامته المحتمI، فF يتعلق �لمنشورات العلمية، وقال إن الحكومات والمؤسسات الحكومية الأخرى 

، وأكد على إمكانية التطبيق المحدودة للنموذج المذكور فF يتعلق �لمنشورات غير العلمية تزال الممول الرئيسي لأهم الأبحاث  ما
في مجال الفن والترفيه. وائد الوفد مبادرات النفاذ المفتوح للقطاع الخاص، واعتبرها نموذجا يمكن أن يكون مكملا للنموذج 

لموارد التعليم والبحث. وساند الوفد ما تضمنته ا7راسة واكٔد التقليدي ا0ي يستند للاشتراك المدفوع، بهدف تحسين النفاذ 
على أن النموذجين يعتمدان على نظام حق المؤلف لتحفيز إبداع المصنفات ونشرها للجمهور. وتناول الوفد �لحديث النفاذ 

للبحوث ا0ي نصت عليه الفقرة المفتوح لنتائج البحوث الممو� من القطاع العام، وأوضح انٔ القانون الفدرالي للنفاذ العمومي 
من الوثيقة، لم يصبح بعد قانوz zفذا في الولاaت المتحدة الأمريكية. وأعلن أنه تم تقديم تشريع  16الواردة في الصفحة  1.4.2

حة، ¨لس النواب ومجلس الشـيوخ، بهدف توسـيع السـياسة العامة للنفاذ العمومي الإلزامي والتي اعتمدها المعهد الوطني للص
زال ينظر في مشروع القانون. وأعلن انٔ فريقا  كي يشمل وكالات أخرى ممو� للبحوث، واسـتدرك قائلا إن مجلس النواب ما

عاملا، من مكتب السـياسة العامة للعلوم والتكنولوجيا، في البيت الأبيض، يقوم حاليا، وبشكل مسـتقل، بدراسة السـياسة 
البحوث الممو� من القطاع العام، وتنظيمها على الأجل البعيد، بما في ذ  ا7ور ا0ي  العامة للوكا� فF يتعلق بنشر نتائج

يلعبه الناشرون العلميون عن طريق مراجعة الأقران، �لإضافة إلى �ست�رات والقيمة المضافة التي يقدمونها. وأنهـى قائلا إنه 
 يحتفظ بحقه في التعليق على توصيات المؤلفين في وقت لاحق.

لمشروعات التعاونية وأعرب وفد بوليفيا عن إعجابه �7راسة وأشاد �لعمل المنجز في مشاريع أخرى. ولفت �نتباه ل  .520
ة والتي تناولت المبادرات من سبيل البرمجيات المفتوحة والمبادرات الأخرى والتي المفتوحة وال�ذج القائمة على الملكية الفكري

فتوح وإلى تقاسم المعرفة. وعبر الوفد عن اه�مه �سـتخدام نظام حق المؤلف للنهوض �لنفاذ تستند إلى بيئات �بتكار الم 
للمعرفة ونشرها، بدلا من اسـتخدامه لتقييد النفاذ للمعلومات ولاحتكارها. وافٔاد أنه $تم أساسا �لترخيص العمومي الشامل 

لى مزيد المعلومات بشانٔ الترخيص العمومي الشامل وكيف يتم ا0ي ارتبط تطويره ببرمجيات المصدر المفتوح. وتطلع الوفد إ 
.Iضمان النفاذ ا¨اني للمعرفة. والتمس من المؤلفين تقديم تفاصيل أكثر بشانٔ التوصيات والأفكار المتعلقة �لأنشطة المقب 

انٔ وضع القانون الفدرالي واشٔارت الأمانة (السـيدة كرويلا) للتعليق ا0ي ادٔلى به وفد الولاaت المتحدة الأمريكية بش .521
للنفاذ العمومي للبحوث. وصرحت أنها سـتحيط المؤلف علما وسترى كيف يمكن إدراج المعلومة في ا7راسة. ولفتت الأمانة 

(السـيد لانتيري) بعد ذ  �نتباه إلى التعلFت التي ادٔلى بها وفد بوليفيا بشانٔ التوصيات التي وردت في ا7راسة. وقالت 
ة تتضمن العديد من التوصيات التي استندت إلى النتائج في كل ا¨الات المتصI �7راسة. والتفتت الأمانة إلى إن ا7راس

مجال التعليم والبحث، وبينت أن المستشار اقترح أنه ينبغي على الويبو أن توفر منتدى للمناقشات المسـتمرة والتعلم بشانٔ 
. وأضافت انٔ المؤلف اقترح أيضا أنه د التعليم والبحث من أجل زaدة الوعيالنفاذ المفتوح لنشر معلومات وموا مقار�ت

و�لأخص في  ،السـياسات صانعيونشرها بين  قار�تأن تساهم في جمع الأد� المتعلقة بفعالية هذه المينبغي على الويبو 
في البÙان المتقدمة. ولفتت �نتباه  . وذكرت أن ا7راسة خلصت إلى أن أغلب مبادرات النفاذ المفتوح تطلقالبÙان النامية

ترخيص  قضاaعلى الويبو انٔ تشمل في تدريباتها التقنية إلى ممارسات تطوير البرمجيات، وقالت إن المستشار اقترح أنه ينبغي 
ح ائضا أنه وأبرزت أن المؤلف اقتر  أجل زaدة المعرفة والوعي بين ا7ول الأعضاء.من المصدر المفتوح وحقوق الملكية الفكرية 
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على الويبو أن تتناول المصدر المفتوح على وجه التحديد في مناقشاتها بشانٔ المعايير وحقوق الملكية الفكرية، و�لأخص ينبغي 
. وأشارت الأمانة إلى سـياسة المعايير وسـياسة البراءات التي يمكن في إطارها فرض العقو�ت على برمجيات المصدر المفتوح

عام وقالت إن الويبو حديثة العهد �¨ال المذكور. وافٔادت أن المستشار اقترح أنه يمكن للويبو أن تلعب معلومات القطاع ال
في  تقديم المساعدات التقنيةو صياغة مشروعات للتشريعات، و تثقيف صانعي القوانين في ا7ول الأعضاء دورا مزدوجا، عبر 

طرحه وفد بوليفيا بشانٔ ترخيص المصدر المفتوح.  وأعربت عن اعتقادها أن ا¨ال المذكور. والتفتت الأمانة إلى السؤال ا0ي 
الوفد كان يشير للتاثٔير الفيروسي لبعض أشكال ترخيص المصدر المفتوح. وأبرزت الأمانة أن ترخيص المصدر المفتوح 9 

بعض الحقوق لاسـتخدام  أشكال متعددة مختلفة. وبينت أن بعض التراخيص تنص على انٔ أصحاب التراخيص، ومقابل منحهم
البرمجيات ودراسـتها، لا يمكنهم تعديل البرمجيات إلا إذا تم توزيع البرمجيات المعد� بناء على نفس شروط توزيع البرمجيات 

 الأصلية. واكٔدت أن الشرط المذكور يضمن أن يتم توزيع البرمجيات دائما طبقا لنفس الشروط.

لجزء الثاني من ا7راسة. وقال إن العديد من الخلاصات مثيرة للاه�م، اإلى  واشٔار وفد الولاaت المتحدة الأمريكية .522
وخص �0كر الخلاصات التي تنص على انٔ غياب المبادرات التشريعية أو التنظيمية التي تهدف إلى تحسين النفاذ للبرمجيات 

يعتمد �لأساس على �سـتغلال  لتطوير البرمجيات لابديل نموذج عن طريق اسـتثناءات حق المؤلف أدت إلى تطوير 
ولكنه يسـتجيب لأنظمة حق المؤلف، وبينت أن النموذج المذكور صار لاحقا �قتصادي للحقوق �سـتئثارية للبرمجيات، 

النموذج السائد. ولفت الوفد �نتباه إلى أن تراخيص برمجيات المصدر المفتوح تعمل بناء على قانون حق المؤلف وأن إنفاذها 
المحاكم عن طريق قانون حق المؤلف. ومضى الوفد يتحدث عن خلاصة أخرى مثيرة للاه�م. وقال إن نموذج برمجيات  يتم في

المصدر المفتوح يمكن أن يكون ادٔاة $مة للتنمية �قتصادية المحلية لأنه يمكن من تعديل البرمجيات كي تسـتجيب للاحتياجات 
ين بدل �كتفاء �لاسـتهلاك السلبي. ولفت الوفد �نتباه إلى أن سـياسة المحلية، فيكون المسـتخدمون مشاركين نشـيط

حكومة بÙه منذ فترة طويI هي الأ تعطي الأفضلية للبرمجيات ذات الملكية المسجI على حساب برمجيات المصدر المفتوح، 
، 2011يناير  7اسة المذكورة في عند اتخاذ قرارات لشراء السلع أو الخدمات. وأبرزت أن الحكومة الأمريكية عززت السـي

وقالت إن مدير إدارة تكنولوجيا المعلومات الأمريكي ومدير سـياسة الشراء الفدرالية ومنسق إنفاذ الملكية الفكرية أصدروا 
سـياسة  بياz مشتركا وËوه إلى كبار الموظفين المكلفين بعمليات الشراء والعاملين في إدارة تكنولوجيا المعلومات، لتذكيرهم بانٔ

الإدارة الأمريكية تقتضي أن يتم اتخاذ قرارات شراء تكنولوجيا المعلومات استنادا إلى الأداء والقيمة. وأكد انٔ سـياسة إدارة 
بلاده خالية من الخيارات المسـبقة على أساس كيفية تطوير التكنولوجيا ومنح ترخيصها وتوزيعها. وذكر الوفد أن البيان يوضح 

 الوكالات عندما تقتني البرمجيات أن تدرس كل البدائل الملائمة، بما في ذ  التكنولوجيات ذات الملكية أنه ينبغي عموما على
ستراتيجية الفضلى لسد تباع �ا6تلط، بهدف تمكين الحكومة من االمسجI أو تكنولوجيات المصدر المفتوح أو المصدر 

اسـتقصائية مفيدة عن تطوير نماذج المصدر المفتوح وعن مزاaها، وأبرز انٔ احتياجاتها. وبين الوفد أن ا7راسة توفر دراسة 
خرى، لا تناقش المساوئ بشكل كاف. وذكر أن بعض برمجيات المصدر المفتوح قد لا تلقى دعما كافيا في  ا7راسة، من Ëة أ

عم للبرمجيات. واكٔد على أن سعر مجال التطوير أو يقتصر اسـتخدا$ا على عدد صغير، بشكل لا يضمن الصيانة الكافية وا7
الشراء الأولي المنخفض يعد ميزة جذابة في برمجيات المصدر المفتوح، واسـتدرك قائلا إنه ينبغي النظر بعناية في بعض 

ة عن إعداد البرمجيات وتثبيتها، وتكاليف التدريب المنجز  التكاليف الأخرى المحتمI، بما في ذ  تكاليف المرحI �نتقالية
لصيانة. وخلص إلى أن قرار اسـتخدام برمجيات المصدر المفتوح أو عدم اسـتخدا$ا يختلف من حا� إلى أخرى. واعٔلن الوفد وا

 أنه يحتفظ بحقه في التعليق على التوصيات الواردة في ا7راسة، في وقت لاحق.

يمكن انٔ تلعبه الويبو في هذا وأعرب وفد مصر عن إعجابه �لتوصيات التي قد$ا مؤلفو ا7راسة بشانٔ ا7ور ا0ي  .523
الصدد. وشدد على أهمية أن تتابع ا7ول الأعضاء التوصيات المذكورة. وأكد انٔ ا7ول الأعضاء ينبغي انٔ تلتمس من الأمانة 

تطوير برzمج عمل يستند إلى التوصيات المتعلقة بمقار�ت تعميم النفاذ المفتوح، من أجل النفاذ إلى المصادر التعليمية 
حثية، بما في ذ  مصادر ا¨ال الفني ومصادر المعلومات الثقافية، والتوصيات المتعلقة بقضاa تعميم ترخيص النفاذ المفتوح والب 

 المرتبطة بانٔشطة الويبو.
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إكوادور حديثه إلى اللجنة وصرح انٔ سلطات بلاده بصدد إجراء حمI لمكافحة القرصنة وأن النتائج طيبة وفد ووجه  .524
على اسـتخدام برمجيات المصدر المفتوح لمكافحة القرصنة. وقال الوفد إن بعض المسـتخدمين لم يكونوا على علم نوعا ما. وحث 

بوجود برمجيات المصدر المفتوح. وأوضح أنهم كانوا يسـتخدمون فقط برمجيات ذات ملكية مسجI بشكل غير شرعي. وأبرز 
للبرمجيات ذات الملكية المسجI، عبر إعلام المسـتخدمين بانٔ أن السلطات نجحت في الحد جدا من �سـتخدام غير الشرعي 

برمجيات المصدر المفتوح تمكنهم من القيام بما كانوا ينجزونه �لبرمجيات ذات الملكية المسجI، ومن احترام نظام حق المؤلف في 
ف مكافحة القرصنة. وأكد الوفد الوقت ذاته. وبين انٔ �سـتخدام المذكور هو أحد اسـتخدامات برمجيات المصدر المفتوح بهد

أن برمجيات المصدر المفتوح يمكن أن تساعد البÙان النامية، خاصة البÙان التي لا تسـتطيع النفاذ إلى البرمجيات ذات الملكية 
ن المسجI لأن أسعارها �هظة جدا في معظم الأحيان. وبين أن برمجيات المصدر المفتوح هي بديل يمكن البÙان المذكورة م

.Iالنفاذ إلى المعرفة وإلى العصر الرقمي، دون الحاجة لإنفاق الكثير من المال على البرمجيات ذات الملكية المسج 

واشٔار وفد البرازيل إلى أن الوثيقة تتضمن معلومات قيمة وتوصيات ملموسة بشانٔ كيفية اسـتخدام حق المؤلف لتعزيز  .525
رب عن سعادته إذ تضمنت الوثيقة دراسـتين إفراديتين برازيليتين، وعن أمل الوفد النفاذ إلى المعلومات والمواد الإبداعية. وأع

في انٔ يساهم في مناقشة توصيات ا7راسات، �لاستناد إلى المبادرتين البرازيليتين المذكورتين ومبادرات أخرى مرتبطة �لنفاذ 
ياق الإدخال الرقمي، وقال إن السـياق المذكور أوسع إلى المعلومات. وقال إن إطار مناقشة القضية يندرج في البرازيل ضمن س ـ

بكثير. وأعلن الوفد أن بلاده تعمل على برzمج $م بشانٔ الإدخال الرقمي يشمل البنية التحتية وأيضا السـياسات الوطنية 
المصدر المفتوح هي  بخصوص النفاذ إلى المواد. واكٔد أن حكومة بلاده تعتقد أن المبادرات المتعلقة �لنفاذ المفتوح وبرمجيات

طرق عملية لتقديم المواد للجمهور. وأوضح انٔ المبادرات المذكورة تعزز النفاذ إلى المعرفة وتحترم حق المؤلف في نفس الوقت. 
من اتفاق تريبس. وأشار الوفد إلى انٔ  7وقال إنها تدفع مصالح أصحاب الحق والمسـتخدمين، نحو الأمام، بناء على المادة 

عا� للنهوض �لنفاذ إلى المعرفة، �لإضافة إلى مكافحة القرصنة. وأكد أنها تساعد على إذكاء الوعي فF يتعلق بحق المبادرات ف
المؤلف و�سـتخدام التراخيص. وأشار إلى انٔ النهوض �سـتخدام التراخيص المفتوحة يعتمد على است�رات الحكومات وا¨تمع 

كومات يمكن أن تلعب دورا أكبر في النهوض �لمبادرات المذكورة. واعٔرب عن اقتناعه المدني، وعلى التزا$ا. وأضاف أن الح
 بانٔ العديد من المشاريع الهامة المتعلقة �لنفاذ المفتوح والمصدر المفتوح، zبعة من ا¨تمع المدني، وأن تطوير العديد من المشاريع

دني في هذا الصدد. واسـتدرك قائلا إن الوفد يبقى رغم كل شيء، زال متواصلا. وأكد قيمة ا7ور ا0ي يلعبه ا¨تمع الم ما
تباع سـياسات عامة ملائمة. وأوضح انٔ المقاربة المذكورة ت�شى مع امقتنعا بانٔ الحكومات ينبغي أن تدعم المبادرات من خلال 

برز ية التي شملتها ا7راسة. وأ . وأشار إلى المبادرات البرازيل CDIP/9/INF/3العديد من التوصيات التي وردت في الوثيقة 
) يوضح كيف يمكن لشراكة القطاع العام والقطاع الخاص أن SciELOلكترونية الشـبكية (أن مشروع المكتبة العلمية الإ 

لكترونية الشـبكية هي مسـتودع للمقالات التقنية والعلمية، وبين الإ تساهم في تعزيز النفاذ إلى المعرفة. وقال إن المكتبة العلمية 
أنها تعتمد على دعم القطاعين العام والخاص. واستشهد الوفد بما ذكرته ا7راسة، واعٔلن أنه تم تكرار المشروع في بÙان أخرى 

لكترونية الشـبكية وسعت عملياتها مؤخرا وأنشاتٔ شـبكة نتباه إلى أن المكتبة العلمية الإ من سبيل جنوب أفريقيا. ولفت �
لبحوث وا7راسات التي انترنت، لتعزيز النفاذ إلى عية على الإ ات كتب اكأديمية وطنية وموضو الكتاب. وأفاد أنها نشرت مجموع

نشرت في البرازيل. واكٔد أن لجنة علمية تقوم �ختيار الكتب. وافٔاد أن إعداد النصوص المرقمنة يسـتجيب للمعايير ا7ولية 
لكترونية والحواسيب اللوحية والهواتف ا0كية. بيل الكتب الإ خدام مجموعة كبيرة من الاËٔزة الإلكترونية من س التي تسمح �سـت

وشدد الوفد على انٔ البرازيل تمÇ العديد من المسـتودعات الأخرى للمواد العلمية والتعليمية. وبين أنها تشمل مثلا مكتبة 
ذكر انٔ وزارة التعليم ووزارة العلوم البرازيل الرقمية واتحاد المسـتودعات وبوابة الأساتذة والبنك ا7ولي للمواضيع التعليمية. و 

والتكنولوجيا و�بتكار تقومان �لتنسـيق بين المبادرات المذكورة. وأشار الوفد إلى دراسة إفرادية بشانٔ بوابة البرمجيات العامة 
وقدم بعض المعلومات الإضافية بشانهٔا. وقال إن  62الصفحة  ) الواردة فيwww.softwarepublico.gov.brالبرازيلية (

البرمجيات المتاحة على البوابة، توضع على ذمة القطاع العام، وأيضا على ذمة كل الأشخاص المهتمين أو الشركات المهتمة. وأبرز 
دني والمنظمات غير الربحية. وأضاف أن البوابة أحدثت للنهوض بتقاسم البرمجيات بين السلطات الحكومية والجامعات وا¨تمع الم

)، مما يمكن من FLOSS GPLأنه يتم توزيع البرمجيات بناء على الترخيص العمومي الشامل للبرمجيات الحرة مفتوحة المصدر (
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ط. وأكد النفاذ إلى البرمجيات ودراسـتها وتعديلها وإعادة توزيعها. وأعلن أنه يمكن النفاذ إلى جميع التعديلات طبقا لنفس الشرو
الموارد المتاحة على البوابة. وقال إنه يكفي أن تحترم المنظمات المذكورة شروط �سـتخدام  أن المنظمات غير الربحية تقوم أيضا

الترخيص حتى يتسـنى لها النفاذ للبرمجيات. وأضاف الوفد أن حكومة البرازيل أعطت الأفضلية للبرمجيات الحرة عند اختيار 
لإدارتها، واكٔدت سعيها لتشجيع تطوير برمجيات المصدر المفتوح واسـتخدا$ا. وأعرب عن اعتقاده أن الحلول التكنولوجية 

نموذج البرمجيات يمكن انٔ يلعب دورا فعالا في مساعدة البÙان النامية على سد الهوة الرقمية. وذكر أن ترخيص برمجيات 
ل الضعيف من اسـتخدا$ا على نطاق واسع. وشدد على أن المصدر المفتوح أقل كلفة، مما يمكن المسـتخدمين من ذوي ا7خ

برمجيات المصدر المفتوح تضفي صبغة ا7يمقراطية على التطور التكنولو� وتدعم اسـتخدام المعايير الكونية والمفتوحة. وأعرب 
د المعايير يات الحرة واع�الوفد عن مساندة البرازيل للمنتدى ا7ولي للبرمجيات الحرة. واشٔار إلى النقاشات بشانٔ تثمين البرمج 

). وأعلن الوفد انٔه بÙه WSISنترنت التي اþٔرتها البرازيل، خلال مؤتمر القمة المعني بمجتمع المعلومات (المفتوحة في هندسة الإ 
إن ). وقال IGFنترنت (المي، بما في ذ  منتدى إدارة الإ زال يطبق الخطوط التوجيهية لالٓيات متابعة مؤتمر القمة الع ما

) eLACالنقاش بشانٔ البرمجيات الحرة كان جزءا من نقاشات برzمج عمل مجتمع المعلومات لأمريكا اللاتينية والكاريبي (
). وخلص الوفد IBSAونقاشات الفريق العامل المعني بمجتمع المعلومات خلال منتدى حوار الهند والبرازيل وجنوب أفريقيا (

في ا7راسات الثلاث لها علاقة بما يمكن أن تقوم به ا7ول الأعضاء والمنظمة لمزيد دعم  إلى انٔ العديد من التوصيات الواردة
تطوير المبادرات المتعلقة �لنفاذ المفتوح والمصدر المفتوح ومعلومات القطاع العام. وأعرب عن تشجيعه للقيام بعمل 

 بشانهٔا. إضافي

عليقات بشانٔ الجزء الثالث من ا7راسة. واشٔار إلى المقاربة وقال وفد الولاaت المتحدة الأمريكية إن 7يه بعض الت  .526
أربعة بÙان من انٔظمة القانون المقارنة التي اعتمدتها ا7راسة عند تناولها للقضية، وأوضح أنها فحصت بÙا من كل قارة، و 

تشابه وتناقضات مثيرة للاه�م.  نكليزي وثلاثة بÙان من أنظمة القانون المدني، وأكد أن المقاربة المذكورة تكشف عن أوجهالإ 
ولفت الوفد �نتباه إلى البÙان الواردة في ا7راسة من سبيل الولاaت المتحدة الأمريكية، والتي تسـتثني المصنفات التي 

نفاذ إلى أعدتها الحكومة الفدرالية من الحماية بحق المؤلف، واكٔد أن ا7راسة أبرزت ا7ور المحدود ا0ي يلعبه حق المؤلف في ال 
معلومات القطاع العام ونشرها. وبين أن قوانين حرية المعلومات تلعب دورا اهمٔ. وقال إن الولاaت المتحدة الأمريكية اعتمدت 

) لسـنة A-130، والتعميم الإدراي لمكتب الإدارة والميزانية (1969القوانين المذكورة، بناء على قانون حرية المعلومات لسـنة 
. وافٔادت انٔ المؤلفين دعوا ا7ول الأعضاء للإدلاء بتعليقاتها وتصحيح مشروع الوثيقة المقدم. وذكر أن الوفد يود 2000

. وأوضح أن الجمI نصت على أنه: "تحتفظ الولاaت، كل على حدة، 89تصحيح خطأ صغير ورد في إحدى الجمل في الصفحة 
بناء على قوانين الولاية، للمصنفات التي أعدتها الولاية". وأبرز انٔ الولاaت المذكورة هي  بحريتها في منح الحماية بحق المؤلف،

الولاaت الخمسين المكونة للولاaت المتحدة الأمريكية. وقال الوفد إن الولاaت لا يمكنها، طبقا للقانون الأمريكي، أن تمنح 
د ذاتها لا يمكنها أن تمنح الحماية بحق المؤلف، بما أن حق المؤلف ينشأ الحماية بحق المؤلف. وأضاف أن الحكومة الفدرالية في ح

، وبين أن مصنفات 1976داع المصنف، طبقا لشروط اتفاقية برن. والتفت الوفد لقانون حق المؤلف لسـنة الٓيا بمجرد إب
م وطني وحيد. واقترح الوفد انٔ تتم التالٔيف تخضع اسـتئثارa لقانون حق المؤلف الفدرالي وليس القانون الولائي، بناء على نظا

مراجعة الجمI لتنص على أن "المصنفات التي أبدعتها الولاaت، كل على حدة، والحكومات المحلية، يمكن أن تتمتع �لحماية بحق 
لتوصيات المؤلف، بناء على قانون حق المؤلف الفدرالي". وأعرب الوفد عن سعادته بانٔ يتابع القضية مع الأمانة. واشٔار إلى ا

الواردة في ا7راسة. وعبر عن تائيده، من zحية المبدأ، لاقتراح أنه ينبغي على الويبو أن تقدم معلومات إضافية لÙول 
الأعضاء، حول كيف يمكنها تطبيق أحد ال�ذج أو مزيجا من ال�ذج الثلاثة التي zقشـتها ا7راسة، من أجل توضيح وضع حق 

من جدول أعمال التنمية، التي نصت على أن تقديم المساعدة  1ع الأخذ بعين �عتبار للتوصية المؤلف لمعلومات القطاع، م
التقنية ينبغي أن يكون للاسـتجابة للاحتياجات أو �ل�س من ا7ول الأعضاء. واكٔد على أن الوفد سـيدعم تقديم المساعدة 

 التقنية لكل ا7ول الأعضاء المهتمة �لأمر.
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كوادور على المعلومات التي قدمتها بشانٔ عن شكرها لوفود مصر والبرازيل وإ لانٓسة كرويلا) وأعربت الأمانة (ا .527
المبادرات والأنشطة التي يتم القيام بها في بÙانهم. وأفادت انٔ المعلومات المذكورة تقدم أمثI إضافية على المبادرات المتعددة 

واد الإبداعية، في نطاق نظام حق المؤلف. وأحاطت الأمانة علما �لتعليقات التي يتم القيام بها لتعزيز النفاذ إلى المعلومات والم
التي أدلى بها وفد الولاaت المتحدة الأمريكية. وافٔادت أنها سـتدقق في صياغة التعديل المقترح مع الوفد المذكور، وقالت إنها 

ما. واكٔدت أن التوجيهات المذكورة سترد سـتقدم تصويبا. وشكرت الأمانة الوفود التي قدمت توجيهات للمضي �لعمل قد
ضمن دراسة الجدوى التي سيتم إعدادها والتي سـتعرض خلال ا7ورة المقبI للجنة التنمية. وذكرت انٔ أحد أهم أهداف 

 المشروع هي تسهيل تقييم ا7ور ا0ي يمكن أن تلعبه الويبو، في إطار ولايتها، للقيام بانٔشطة جديدة يمكنها انٔ تساعد ا7ول
الأعضاء على تحقيق أهدافها المتعلقة �لأهداف الإنمائية في مجال حق المؤلف والنفاذ إلى المعلومات والمواد. وأحاطت الأمانة 

علما �لتعليقات التي قد$ا المتدخلون وقالت إنه سيتم أخذها �لاعتبار في دراسة الجدوى. وأشارت إلى أن وفد البرازيل قدم 
 بعض جوانب النص. وصرحت أنها ستتواصل مع الوفد بشانٔ صياغة النص المعدل.بعض التعليقات لتعديل 

ولفت zئب الرئيس �نتباه إلى انٔ الوفود عبرت عن وËات نظر متنوعة بشانٔ الوثيقة، وأعرب عن أم� في انٔ  .528
راسة الجدوى عن قيام تكون الأمانة قد سجلت التدخلات والتوجيهات التي تم تقديمها بهدف المساعدة على إعداد تقييم 7

الويبو، في إطار ولايتها، بانٔشطة جديدة يمكنها انٔ تساعد على تحقيق الأهداف الإنمائية. وأعلن انٔ دراسة الجدوى سـتعرض 
 خلال ا7ورة المقبI للجنة.

  النظر في:

(أ) الواردة في 2و(و) 1(ج) و1الحالات المحتمI والخيارات الممكنة بشانٔ التوصيات  - .CDIP/9/INF/2 Revالوثيقة 
  دراسة النطاق بشانٔ حق المؤلف والحقوق ا¨اورة والمÇ العام

 مواصفات دراسة مقارنة بشانٔ التخلي عن حق المؤلف - CDIP/10/14والوثيقة 

(أ) الواردة 2(و) و1(ج) و1الحالات المحتمI والخيارات الممكنة بشانٔ التوصيات افتتح zئب الرئيس المناقشات بشانٔ  .529
. مواصفات دراسة مقارنة بشانٔ التخلي عن حق المؤلفو سة النطاق بشانٔ حق المؤلف والحقوق ا¨اورة والمÇ العامفي درا

 ودعا الأمانة لتقديم الوثيقتين.

. وقامت بتقديمهما. CDIP/10/14و .CDIP/9/INF/2 Revوالتفتت الأمانة (السـيد فازكيز لوبيز) للوثيقتين  .530
دراسة النطاق بشانٔ وقالت إن �هما مرتبطتان بمشروع الملكية الفكرية والمÇ العام وصرحت أن الوثيقتين مشـتقتان من 

التي أعدتها السـيدة سـيفرين دوسوليي، الأسـتاذة في جامعة zمور. وذكرت أنه تم  حق المؤلف والحقوق ا¨اورة والمÇ العام
أفادت انٔ الوثيقة تتضمن و ، وأنه سـبق وzقشـتها اللجنة. 2011يقة رسمية لÙورة الثامنة للجنة التنمية في نشر ا7راسة كوث 

افر عددا من التوصيات بشانٔ الأنشطة المقبI التي يمكن أن تقوم بها الويبو في ثلاثة مجالات، منها التعرف على المÇ العام وتو 
واضٔافت انٔ ا7ول الأعضاء اتفقت  عدم التنافس الqين يتسم بهما المÇ العام.عدم �سـتئثار و و المÇ العام واسـتدامته، 

(أ) 2(و) و1(ج) و1خلال ا7ورة الثامنة للجنة، على أن تعدّ الأمانة وثيقة إعلامية توضحّ فيها نطاق تنفيذ التوصيات 
وبينت انٔ ا7ول  شـتها خلال ا7ورة التاسعة.(توصية متعلقة بموضوع توافر المÇ العام واسـتدامته) وتداعياتها الممكنة، لمناق 

الأعضاء، التمست، خلال ا7ورة المذكورة، إدخال بعض التعديلات على الوثيقة. ولفتت �نتباه إلى انٔ التعديلات وردت 
(ج)، وقالت إن ا7ول الأعضاء أكدت الحاجة إلى 1لتوصية ا. والتفتت الأمانة إلى .CDIP/9/INF/2 Revفي الوثيقة 

اد ا7راسة المقترحة بشانٔ التخلي عن حق المؤلف، بشكل متوازن، وأن يتم الأخذ بعين �عتبار لمصالح المسـتخدمين إعد
واصحٔاب الحق. واضٔافت انٔ ا7ول الأعضاء اقترحت ائضا أنه لا ينبغي انٔ تقوم ا7راسة �لنهوض بائ نظام محدد. وبينت أن 

تنوعة في البÙان ا6تلفة. وقالت إن التعديلات التي تم إدخالها على الفقرات ا7راسة ينبغي انٔ تكتفي بعرض المقار�ت الم 
، عكست كل الجوانب المذكورة. ولفتت .CDIP/9/INF/2 Rev(ج) الواردة في الوثيقة 1المعنية، المتعلقة �لتوصية 
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تنظم الأمانة اج�عا لكل ا7ول  (و) وبينت انٔ ا7ول الأعضاء التمست، خلال ا7ورة السابقة، ان�1ٔنتباه إلى التوصية 
الأعضاء المهتمة، من أجل مناقشة الأولوaت المتعلقة �لبنية التحتية ¨ال حق المؤلف. وأعلنت أن الأمانة تجري حاليا 

نها وشكلها. وشددت على أنها تفضل، نظرا للقيود الحالية على مو مناقشات داخلية بشانٔ توقيت المشاورات المذكورة ومض
انية، أن تعقد �ج�ع مقترz �ج�ع اخٓر، من سبيل، إحدى دورات لجنة التنمية أو لجنة حق المؤلف. وأشارت الأمانة الميز 

(أ)، وقالت إن ا7ول الأعضاء التمست من الأمانة أن تحذف كل الإشارات إلى حماية المعارف التقليدية 2إلى التوصية 
ية �ل�س لتبديد ا6اوف من التداخل بين المÇ العام والحماية المذكورة. وأعلنت لكلور الواردة في الوثيقة. واكٔدت أهم و والف

ا7ولي  )اليونسكومنظمة الأمم المتحدة للتربية والعلم والثقافة (مؤتمر أن ا7ول الأعضاء أعربت عن تشجيعها للمشاركة في 
. واسـتدركت قائI إن ا7ول بفانكوفر 2012في سبتمبر  قدع"ذكرى العالم في العصر الرقمي: الرقمنة والوقاية" ا0ي  بشانٔ

الأعضاء شددت، رغم كل شيء، على ضرورة أن تبقي الويبو المفهومين منفصلين خلال المؤتمر. وأفادت أنها قامت ببعض 
نها حذفت من الوثيقة كل الفقرات المتعلقة �لمعارف التقليدية وباؤجه التعب ير الثقافية الأنشطة في هذا ا¨ال. وبينت أ

التقليدية، �لإضافة إلى كل الإشارات المماثI. وصرحت انٔ الويبو نظمت ثلاث جلسات في مؤتمر اليونسكو، وهي جلسة 
التحدaت المتعلقة �لنفاذ للمواد المرقمنة والتعرف عليها وإعادة اسـتخدا$ا، وجلسة التحدaت المتعلقة �لحفاظ على المواد 

تقييدات ودور المكتبات والأرشـيف، وجلسة الملكية الفكرية وحماية المعارف التقليدية وأوجه التعبير ال و  سـتثناءات�المرقمنة: 
المتعلقة  CDIP/10/14الثقافة التقليدية. وبينت أن الجلسة الثالثة عقدت بشكل منفصل. وأشارت الأمانة إلى الوثيقة 

دت أن الوثيقة قدمت معلومات بشانٔ البنية والنطاقين الممكنين بمواصفات دراسة مقارنة بشانٔ التخلي عن حق المؤلف. وأفا
 aوأعلنت انٔ ا7راسة ستشمل القضا .Iالمرح Çان التي تناولتها ا7راسة، إلى حد تÙراسة المقترحة، �لإضافة إلى البÙل

وأكدت أنه  ؤلف في حد ذاته.علق بطبيعة حق الموالأسـئI التي يثيرها التخلي عن حق المؤلف. وقالت إن القضية الأولى تت
إذا كان وأبرزت أنه  يتعين البت في اعتبار التخلي عن هذا الحق تخليا قانونيا.فإنه س كان حق المؤلف يعتبر حقا اسٔاسـيا، إذا 

حق المؤلف لا يعتبر سوى حقا في الملكية، فإن هذه المسأ� سـتكون أقل تعقيدا لأن معظم التشريعات تجيز التنازل عن 
أضافت أن العديد من البÙان و  مسأ� عدم جواز التصرف �لحقوق المعنوية.ولفتت الأمانة �نتباه أيضا إلى  بعينها. الملكية

، وقالت إن ذ  قد يتعارض مع رغبة المؤلف في تعتبر حماية الحقوق المعنوية التي ترتبط بشخص المبدع غير قابI للتصرف
نها تتعلق �لالٓيات التي تضمن انٔ يتخذ المؤلف قرارا مسـتنيرا وحرا،  التنازل عن حقه. وأشارت إلى قضية إضافية، وأوضحت أ

بشانٔ التخلي عن حقوقه. وافٔادت أن الالٓيات يمكن انٔ تقتصر على الشروط الشكلية من سبيل شروط تقضي انٔ يعبر 
ؤلف عن تناز9 كتابيا أو 7ى سلطة عامة، وعلى ادٔوات إعلامية تضمن انٔ تقدم السلطات العامة أو ممثلو المؤلف، الم

المعلومات المتعلقة بعواقب القرار والحلول القانونية المتاحة للطعن في أي قرار لم يصدر عن تعبير لإرادة المؤلف المسـتنيرة 
التخلي عن حق المؤلف، وركزت على طابعه غير القابل للإلغاء. وأعربت عن أهمية  والحرة. والتفتت الأمانة بعد ذ  إلى

. وركزت الأمانة على البت في تمكين المؤلف من انٔ يغير رأيه وأن يختار ممارسة حقه �سـتئثاري في المصنف من جديد
يثيرها التخلي عن حق المؤلف. وذكرت انٔ تضمن في البداية عرضا أوليا للقضاa والأسـئI ا0ي ت البنية، وقالت إن ا7راسة س 

ا7راسة سـتقدم بعد ذ  تحليلا مفصلا على ثلاثة مراحل مختلفة. والتفتت إلى المرحI الأولى واؤضحت أن ا7راسة سـتتناول 
دراسة اسـتقصائية عن التشريع الوطني وفقه القضاء بشانٔ التخلي الإرادي عن حق المؤلف. وأعلنت انٔ ا7راسة 

مبيا ومصر وفرنسا والهند وكينيا وجمهورية كورa والولاaت المتحدة و شـيلي والصين وكولية ستشمل البرازيل و �سـتقصائ 
الأمريكية. وقالت إن ا7راسة ستنكب في مرحþ Iنية على ممارسة التخلي عن حق المؤلف في سـياق توزيع المواد الإبداعية 

وني وللمواد التي يبدعها المسـتخدمون، �لإضافة إلى ممارسة التخلي عن واسـتخدا$ا، مثلا، في بيئة شـبكية للإبداع التعا
الحق المذكور فF يتعلق �لمؤسسات العامة وغير الربحية. وواصلت الأمانة حديثها مقدمة المرحI الثالثة، وقالت إن ا7راسة 

تعلقة �لتخلي عن حق المؤلف في التشريعات بينة في المرحلتين السابقتين، والم لتوËات والسمات المشتركة الم ل  ستتضمن عرضا
الوطنية ا6تلفة. وأبرزت انٔ المرحI المذكورة سـتتناول، من Ëة أولى، مصالح المسـتخدمين في التخلي الإرادي عن حق 
 Iة أخرى، الطرق الكفيË العام والنفاذ إلى المعارف. وأضافت أنها سـتقدم، من Çحية إ�حة المz بحماية المؤلف، خاصة من

نشطة المقبI التي يحتمل أن تنفذها الويبو مصالح المؤلفين في النهوض بنظام مماثل. وقالت إن المرحI الثالثة سـتعرض كل الأ 
 وا7ول الأعضاء في هذا ا¨ال.
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 . وأعرب عن ترحيبه �7راسة المقترحة. وأفاد انٔ المصنفات التي يتنازلCDIP/10/14شـيلي إلى الوثيقة واشٔار وفد  .531
عنها مؤلفها، تصبح بناء على قانونها الوطني، جزءا من التراث الوطني المشترك. وأوضح أن المÇ العام يمكنه بهذه الطريقة انٔ 

يساهم في بناء نظام متوازن لحق المؤلف، يكون راعيا للإبداع. وأكد انٔ المÇ العام يوفر بهذا الشكل الموارد الضرورية 
ع الوفد 7راسة مقارنة بشانٔ المقار�ت ا6تلفة المنتهجة حاليا وعواقب التخلي الإرادي عن حق لتطوير الإبداع. وعبر عن تطل

 المؤلف في ا7ول التي ستشملها ا7راسة. وخلص إلى أن ذ  سيساعد ا7ول الأعضاء على التوصل إلى التوصيات الملائمة.

ه للبدء في ا7راسة. ولفت الوفد �نتباه إلى اختيار كينيا واشٔار وفد كينيا بدوره إلى الوثيقة المذكورة. وأعرب عن تائيد .532
لتكون ضمن البÙان التي ستشملها المرحI الاؤلى من ا7راسة وقال إن بÙه سيتعاون مع الويبو، في هذا الصدد، نظرا لأن 

 من جدول أعمال التنمية. 16ا7راسة ت�شى مع التوصية 

شـيلي. وأعرب عن اقتناعه بنفس الموقف فF يتعلق �7راسة المقترحة. به وفد ومبيا البيان ا0ي أدلى وائد وفد كول .533
 والتمس الوفد أن تشمل ا7راسة كولومبيا.

وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء، وقال إن 7يه بعض الملاحظات بشانٔ الوثيقة  .534
CDIP/9/INF/2 Rev.إلى اتفاق بشانٔ الوثيقة والتوصيات التي  ،ة الأخيرة للجنة. واكٔد أنه لم يتم التوصل، خلال الجلس

تضمنتها. وأعلن انٔ �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء لا تزال مقتنعة �لفوائد التي ستنجر عن خلق منصات وطنية ودولية، 
ق المؤلف والمواد من بهدف تسهيل إجراء البحوث في السجلات الوطنية وا7ولية وتجميع المعلومات بشانٔ المواد المحمية بح

المÇ العام. والتفت الوفد إلى التوصية ا7اعية إلى صيانة التراث الثقافي للإنسانية، وقال إنه ينبغي أن تاخٔذ ا7ول الأعضاء 
 بعين �عتبار، �قتراحات و�عتبارات التي تم الإدلاء بها، وأكد أنه لا ينبغي ترك معالجة المسأ� بين يدي اللجنة.

ر وفد الولاaت المتحدة الأمريكية إلى انٔ ا7ول الأعضاء لم تعط بعد موافقتها على طلب إعداد دراسة بشانٔ واشٔا .535
التخلي عن حق المؤلف. والتمست نقاشات إضافية حولها، لتوضيح وËات نظر ا7ول الأعضاء بشانٔ إن كان ينبغي طلب 

 تتضمن مسحا لوضع حق المؤلف يمكن أن تقدم معلومات مفيدة إعداد ا7راسة أم عدم طلبه. وقال إنه يرى انٔ ا7راسة التي
حول الموضوع، وأبرز أنه سيساند المضي قدما �لمبادرة المذكورة. والتفت إلى مشروع ا7راسة الحالي، وبين انٔ ا7راسة 

عن مخاوف الوفد من  سـتقدم عرضا أوليا للقضاa الخصوصية الثلاثة، يعقبها تحليل مفصل للقضاa على ثلاثة مراحل. واعٔرب
مدى وضوح �ختصاصات المحددة، إذا ما تعلق الأمر �7راسات. وصرح الوفد عن بعض الملاحظات الهامة وبعض 

مخاوفه، قصد إرساء نقاش مثمر يهدف إلى تطوير اختصاصات مرضية يمكنها انٔ تدعم نجاح ا7راسة. وشدد في البداية على أن 
 ضمان أن يقوم المؤلفون �لتخلي عن حقهم فقط بعد فهم عواقب التخلي وعدم قابليته �ختصاصات ركزت بشكل ملائم على

للإلغاء، فهما �ما. وأضاف أن كل ا7راسات التي تركز على التشريعات وفقه القضاء، التي يخضع لها التخلي عن حق المؤلف 
. وأبرز الوفد أن المادة المذكورة تنص على أن التمتع بحق من اتفاقية برن 5وفقه القضاء المتعلق به، يجب أن تتناول ائضا المادة 

المؤلف وممارسـته ينبغي أن يخضعا لكل الشروط الشكلية. وذكرت أنه نظرا لافتقار العديد من قوانين حق المؤلف إلى 
إلى أحكام الشروط الشكلية، فإنه من المحتمل انٔ يفتقر عدد من الأنظمة التي سترد في ا7راسة �سـتقصائية، أيضا، 

بخصوص التخلي عن الحقوق، وسـتحتاج ا7راسة للخوض في فقه القضاء والسـياسات الوطنية، بما في ذ  القوانين ا¨اورة، 
من سبيل العقود والميراث بدون وصية. وأعلن الوفد عن ملاحظته الثالثة، وقال إن �ختصاصات تقتضي انٔ يفحص مؤلفو 

ير القابI للتنازل والحقوق المعنوية غير القابI للتصرف، على أنظمة التخلي الإرادي عن حق ا7راسة أثر الحقوق �قتصادية غ
المؤلف. والتف الوفد إلى أول ا6اوف التي أشار إليها، وأوضح أنه يرى أن �ختصاصات المقترحة، بناء على الصياغة الحالية، 

رحþ Iلثة ستتضمن خلاصاته بشانٔ التوËات التي لاحظها، تبين ائضا انٔ مؤلف ا7راسة �سـتقصائية ينبغي انٔ يعد م
وبشانٔ بعض القضاa الأخرى، �لإضافة إلى عرض للأنشطة المقبI التي يمكن أن تقوم بها الويبو وا7ول الأعضاء. وأعرب 

 إن الوفد، من عن اعتقاده أنه سـيكون من الملائم أن يبين المؤلف التوËات وما شابهها، ضمن خلاصاته. واسـتدرك قائلا
Ëة أخرى لا يعتقد حاليا أنه من الضروري أن يتضمن المشروع الهادف إلى تقديم دراسة اسـتقصائية عن الوضع الراهن 
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بشانٔ التخلي عن حق المؤلف، توصيات معيارية محتمI. وعبر عن اعتقاده انٔ ا7ول الأعضاء مؤهI اكٔثر من غيرها لمراجعة 
المذكورة وثم تحديد الخطوات المقبI، بما قد يشم� ذ  من أنشطة مسـتقبلية. وأعلن أنه من نتائج ا7راسة �سـتقصائية 

المهم، حسب رأيه، أن تكون ا7ول الأعضاء التي نصت على القوانين التي تناولتها المرحI الأولى من الوثيقة، قادرة على 
اهمات تضمن أن تعكس ا7راسة �سـتقصائية عن مراجعة العمل الأولي ا0ي سـيقدمه المؤلف كي تتمكن من تقديم مس

تشريعها الوطني وفقهه القضائي، بشكل دقيق، القانون الوطني لÙول الأعضاء المذكورة وفقهه القضائي. وطلب الوفد، في نهاية 
الوفد تدخ�، معلومات إضافية من الأمانة، �لإضافة إلى وËات نظر بشانٔ الجدول الزمني المتوقع للمشروع. واؤصى 

تشمل ا7راسة النظام الأمريكي للتخلي عن حق المؤلف. ولفت �نتباه إلى اختيار الولاaت المتحدة الأمريكية بشكل   بالأ
متكرر للمشاركة في ا7راسات وا7راسات �سـتقصائية التي تعدها الويبو. وذكر انٔ سلطات بلاده تعمل بجد لتقديم إجا�ت 

لنظام مكثفا لبعض موارد نظامه القانوني، القائم على ا االقيام بذ  قد يقتضي أحياz اسـتخدام كامI للمؤلفين، وشدد على أن
نكليزي. وبين أن مشاركة بÙه في ا7راسة �سـتقصائية المذكورة سـتكون أكثر تعقيدا، نظرا لتداخل القضاa المتعلقة الإ 

دراسة ممارسات التخلي عن حق المؤلف بشكل معمق سـيقتضي  �لقانون الفدرالي والقانون الولائي. ولفت �نتباه إلى أن
دراسة معمقة عن الجوانب الغامضة من قوانين العقود والميراث بدون وصية، في الولاaت الخمسين. واسـتدرك قائلا إن 

للأعضاء ا0ين  ا7راسة المذكورة سـتكون مثيرة للاه�م من الناحية الاكأديمية، وصرح أنه، من Ëة أخرى، لا يراها وجيهة
يرغبون في التعرف على المواضيع التي شملها المÇ العام بناء على تشريعات كل منهم. وأشار إلى أن القانون الأمريكي لحق 

المؤلف، وبخلاف القوانين من سبيل قانون حق المؤلف ا0ي تبنته الهند مؤخرا، لا يتضمن أحكاما خصوصية يمكن اع�دها 
تقاده أن ا7ول الأعضاء ستسـتفيد أكثر إن نصت �ختصاصات على مشارك اخٓر يكون وجيها أكثر كنموذج. وأعرب عن اع 

لÙراسة. وذكر أنه يمكن على حد علمه �سـتعاضة عن الولاaت المتحدة الأمريكية، في ا7راسة، بكولومبيا. وخلص إلى أن 
 كس �عتبارات التي ذكرها في ما سـبق.الوفد يمكنه أن يؤيد المشروع، إن أمكن للاختصاصات المعد� أن تع

تقدم توضيحات  CDIP/10/14وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء، وأشار إلى أن الوثيقة  .536
زالت 7يها مخاوف بهذا  ومعلومات إضافية بشانٔ نطاق ا7راسة. واسـتدرك قائلا إن �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء ما

�تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء يمكن أن تساند ا7راسة، بهدف التعرف على التوËات والميزات  الصدد. واؤضح انٔ
المشتركة في التشريعات الوطنية ا6تلفة، وأكد، من Ëة أخرى، أنها لن تؤيد أي اقتراحات محتمI قد تنص عليها ا7راسة 

باه إلى أهمية اليقين القانوني 7ى مسـتخدمي حق المؤلف. المذكورة، للنهوض �لتخلي عن حق المؤلف. ولفت الوفد �نت 
 وشدد على أن اليقين القانوني ينبغي انٔ يكون أساس كل ا7راسات بشانٔ التخلي عن حق المؤلف.

شـيلي كولومبيا، �لإضافة للبرازيل و  واشٔار وفد كولومبيا إلى التضارب الممكن بين أوجه تاؤيل بيانها السابق. وأوضح انٔ .537
 واخٓرين كانت ضمن البÙان ا6تارة لÙراسة.والصين 

    : مل: مل: مل: ملخصخصخصخص الرئيس الرئيس الرئيس الرئيس9999البند البند البند البند 

دعا الرئيس الأمانة إلى إطلاع اللجنة على مشروع الخلاصات التي سيتضمنها ملخص الرئيس. وذكّر بانٔه قد تم فعلا  .538
 توزيع مشروع الخلاصات على الوفود.

واشٔارت الأمانة (إيرفان �لوتش) إلى الخلاصة الأولى التي قرأ الرئيس نصها بعد أن أنهت اللجنة النظر في الوثيقة  .539
CDIP/10/2 :بشانٔ التقارير المرحلية. وواصلت حديثها وقرأت نص الخلاصة، وهو كما يلي 

ت عنوان التقارير المرحلية، ، تحCDIP/10/2من جدول الأعمال، في الوثيقة  6"نظرت اللجنة بناء على البند 
مشروعا بصدد التنفيذ. وأعربت اللجنة عن موافقتها على الجداول الزمنية  13وأحاطت، علما �لتقدم المنجز في 

  المراجعة، للمشاريع التالية:
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 تعزيز قدرة المؤسسات الحكومية الوطنية للملكية الفكرية ومؤسسات المتدخلين على إدارة قطاعات الصناعة  (أ)
 ؛الإبداعية ورصدها والنهوض بها، وتعزيز ادٔاء منظمات الإدارة الجماعية لحق المؤلف وتقوية شـبكتها

 ؛تعزيز إطار الويبو للإدارة القائمة على النتائج بغية دعم رصد أنشطة التنمية وتقييمهاومشروع   (ب)

 ومشروع الملكية الفكرية والتنمية �ج�عية و�قتصادية.  (ج)

الأمانة توضيحات، طبقا للال�س، واحٔاطت علما �لتعليقات التي قامت بها الوفود، بشانٔ الجوانب المتنوعة وقدمت  .540
للتقارير المرحلية. وأبرزت أن اللجنة أحاطت علما �لتقدم المنجز بشانٔ تنفيذ التوصيات التسع عشر، التي يجب تنفيذها 

 يحات معينة وتعزيز جودة التقرير، اكٔثر.بدون تاخٔير. وافٔادت أنها تلقت ال�سا لتقديم توض 

، نظرا لأن CDIP/10/2وأعرب الرئيس عن شكره للأمانة. وذكر أنه تم اع�د خلاصة النقاش بشانٔ الوثيقة  .541
 الحاضرين لم يدلوا بائ تعليقات. والتفت الرئيس لمشروع خلاصة النقاش بشانٔ التقارير المرحلية.

تم تجميع كل التقارير التقييمية لمشاريع جدول أعمال التنمية، معا في فقرة واحدة. ولفتت الأمانة �نتباه إلى أنه قد  .542
 ومضت الأمانة متحدثة وقرأت نص مشروع الخلاصة، وهو كما يلي:

  ، عددا من مشاريع التقييم، وهي:6"وتناولت اللجنة، بناء على البند 

(الوثيقة  لإنمائية في مجال الملكية الفكريةتقرير تقييمي لمشروع قاعدة بياzت مطابقة �حتياجات ا  أ)(  
CDIP/10/3؛( 

  )؛CDIP/10/4(الوثيقة  تقرير تقييمي عن مشروع مؤسسات الملكية الفكرية ا0كيةو   (ب)  

 تقرير تقييمي بشانٔ مشروع الملكية الفكرية وتكنولوجيا المعلومات والاتصالات والهوة الرقمية والنفاذ إلىو   (ج)  
  )؛CDIP/10/5(الوثيقة المعرفة 

(الوثيقة تقرير تقييمي عن مشروع اسـتنباط أدوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات و   (د)  
CDIP/10/6؛(  

عن مشروع تعزيز قدرات المؤسسات والمسـتخدمين في مجال الملكية الفكرية على كل من وتقرير تقييمي   (ه)  
  )؛CDIP/10/7(الوثيقة  الصعيد الوطني ودون الإقليمي والإقليمي

ة (الوثيقة بنية دعم �بتكار ونقل التكنولوجيا لفائدة المؤسسات الوطنيوتقرير تقييمي عن مشروع   (و)  
CDIP/10/8.( 

مين من عرض التقارير التقييمية. وأكدت على واشٔارت الأمانة إلى أن الحاضرين تبادلوا وËات النظر، عقب انتهاء المقيِّ 
التي  للتعليقاتد بشانٔ تنفيذ التوصيات التي نصت عليها التقارير، مع الأخذ بعين �عتبار �ه�م ا0ي أبدته الوفو 

 "ادٔلت بها ا7ول الأعضاء والمعلومات الإضافية التي طلبتها الأمانة في حالات معينة.

التقييمية، طالما  وأعرب الرئيس عن شكره للأمانة. ولفت �نتباه إلى أنه قد تم اع�د خلاصة النقاش بشانٔ التقارير .543
وصف لمساهمة مختلف هيئات الويبو في تنفيذ الحاضرون بائ اعتراض. والتفت الرئيس إلى مشروع الفقرة المتعلقة ب يدل  لم
  .يعنيها من توصيات جدول أعمال التنمية  ما
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ا من وصف لمساهمة مختلف هيئات الويبو في تنفيذ ما يعنيهوقرأت الأمانة نص مشروع خلاصة النقاش بشانٔ  .544
 ، وهو كما يلي:توصيات جدول أعمال التنمية

وصف ، وتطرقت �لنقاش لCDIP/10/12من جدول الأعمال، واشٔارت إلى الوثيقة  6"والتفتت اللجنة للبند 
. واكٔدت على اختلاف وËات لمساهمة مختلف هيئات الويبو في تنفيذ ما يعنيها من توصيات جدول أعمال التنمية

"الهيئات... ما يعنيها..."، نظرا لاختلاف أوجه تفسير قرار الجمعية العامة. وذكرت أن وËات النظر بشانٔ مصطلح 
  النظر اختلفت ائضا بشانٔ بنية التقارير التي تم تقديمها للجنة التنمية، بهذا الشانٔ."

تلاف أوجه تفسير نظرا لاخ  �سم ا¨موعة �ء، وأعرب عن رغبته في حذف الجمI التي ورد فيها "ث وفد بلجيكاوتحد .545
قرار الجمعية العامة". واشٔار إلى أن موقف ا¨موعة منذ مدة طويI هو أن الهيئات تحدد بنفسها التوصيات التي تعنيها. 

 وخلص إلى أنه ينبغي �لتالي حذف الإشارة إلى الجمعية العامة.

بغي أن يكون مختصرا قدر الإمكان. وقال وفد البرازيل، متحدþ �سم مجموعة أعمال التنمية، إن ملخص الرئيس ين  .546
واسـتدرك موضحا أن الملخص ينبغي من Ëة أخرى أن يعكس بدقة النقاط الرئيسـية التي تمت مناقشـتها خلال ا7ورة، 

خاصة وأنه سـيعتمد كمرجع خلال �ج�عات المقبI. وأعرب الوفد عن رغبة ا¨موعة في إضفاء وضوح أكبر على قرار الجمعية. 
الٓيات التنسـيق ، ٕ�نشاء 2010ن تتم إضافة جمI تنص على "اختلاف أوجه تفسير قرار الجمعية العامة لسـنة واقترح أ 

"، بغية تقديم إشارة أوضح إلى قرار الجمعية العامة المذكور. وقال إن ا¨موعة ترغب وإجراءات الرصد والتقييم وإعداد التقرير
جنة أو الوفود أعربت عن تقديرها للمعلومات التي تلقتها من اللجان ا6تلفة أيضا أن تعكس الخلاصة عنصرا اخٓر، وهو أن الل 

بعض ا6اوف، نظرا لأنها  عن بشانٔ إسهاماتها لتنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية، وانٔ بعض الوفود عبرت من Ëة أخرى
وعة، على انٔ ما ذكره هو سرد للوقائع التي تسـتلم معلومات من لجنتي المعايير والميزانية. وشدد الوفد، متحدþ �سم ا¨م  لم

 شهدتها النقاشات، وقال إنه $م للأغراض المرجعية.

وتحدث وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقية، وأشار إلى �قتراحات التي أدلت بها الوفود �سم ا¨موعة �ء ومجموعة  .547
ض النقاط الأخرى التي وردت في البيان ا0ي أدلى به بÙان جدول أعمال التنمية. وأعرب عن رغبته في أن تعكس الفقرة بع

الوفد بشانٔ البند المذكور. وشدد على انٔ النقاط المذكورة تتضمن ا6اوف التي تم التعبير عنها بشانٔ تنفيذ قرار الجمعية العامة 
ذكور. وشدد على ضرورة أن تتضمن ، المتعلق بالٓية التنسـيق. وأبرز انٔ لجنتي المعايير والميزانية لم تنفذا القرار الم2010لسـنة 

لمساهمات الفعلية، بدل القيام بتجميع البياzت. وقال إن هذا ي�شى مع قرار االتقارير التي تعدها لجان الويبو دراسة عن 
"يجب  هنالجمعية المذكور. واقترح الوفد، متحدþ �سم ا¨موعة، أن ترد في نهاية الفقرة التي اقترmا الرئيس جمI تنص على أ 

الرجوع للجمعية العامة لتقديم توضيحات إضافية بهذا الشانٔ". وأعرب عن رغبته في إدراج كلمة "والمضمون" بعد كلمة 
 "بنية"، وأكد على اختلاف وËات النظر بشانٔ بنية التقارير ومضمونها.

رة إلى قرار معين. واكٔد أن ، متحدþ �سم ا¨موعة �ء، إن بعض ا7ول الأعضاء ترغب في الإشاوقال وفد بلجيكا .548
ا¨موعة يمكن انٔ تقبل فكرة الإشارة إلى قرار معين، إذا ما نصت الفقرة أيضا على أن الهيئات تحدد بنفسها إن كانت 

 �لتوصيات.  معنية

وأعرب وفد سويسرا عن اعتقاده أنه سـيكون من الأسهل التمسك بمشروع الفقرة ا0ي اقترحه الرئيس. واكٔد أنها  .549
أن تتضمن فقط خلاصات النقاش. وافٔاد أن البياzت التي أدلت بها الوفود سترد في التقرير. وانتهـى إلى انٔ ملخص ينبغي 

الرئيس لا ينبغي أن يعكس �لضرورة كل وËات النظر التي تم ذكرها. ولفت الوفد �نتباه إلى �ل�س ا0ي قدمته ا¨موعة 
ات والأ يعكس كل وËات النظر. وقال إنه سـيكون من الأسهل انٔ يتضمن الأفريقية بانٔ يقتصر الملخص على الخلاص

 الملخص نتائج النقاش فقط، بدل إضافة كل وËات النظر التي عبرت عنها كل مجموعة.



CDIP/10/18  
160 
 

وأعرب وفد جنوب أفريقيا عن تائيده للاقتراحات التي ادٔلى بها المتحدثون �سم مجموعة بÙان جدول أعمال التنمية  .550
فريقية. وقال إن ا¨موعة الأفريقية لم تذكر أن صياغة الملخص ينبغي انٔ تكون محدودة. ولفتت �نتباه إلى انٔ وا¨موعة الأ 

ا¨موعة، طرحت مجرد اقتراح انٔ يعكس الملخص النقاش ا0ي شهدته الجلسة. وصرح الوفد أنه لا يرى مانعا في انٔ يتضمن 
 نه يعكس ما ذكرته ا¨موعة الأفريقية بهذا الشانٔ.الملخص ما ورد في اقتراح ا¨موعة �ء، نظرا لأ 

وقال وفد موzكو إن الفقرة إذا تضمنت تفاصيل ما تمت مناقشـته، فيجب القيام بذ  بشكل متوازن. واكٔد أنه، من  .551
. وأعرب عن اعتقاده أن �قتراح ا0ي ادٔلى به وفد سويسرا وفد بلجيكا هذه الناحية، يؤيد �قتراح ا0ي ادٔلى به

يسـتحق، من Ëة أخرى، أن يؤخذ بعين �عتبار، نظرا لأن ملخص الرئيس عكس وقائع النقاش. ولفت �نتباه إلى 
وËات النظر وقال إنه ليس من الضروري أن يتم إدراËا في الملخص، بما أنها سترد لاحقا في تقرير ا7ورة. وخلصت إلى أن 

 الملخص ا0ي قدمه الرئيس، بقصد ربح الوقت ولإضفاء مزيد من الوضوح.الوفد يقترح، �لتالي انٔ تتمسك اللجنة بمشروع 

وتحدث وفد قبرص، �سم �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء، وأيد البيان ا0ي ادٔلى به وفد سويسرا. وشدد من Ëة  .552
ة الأفريقية، إن كانت تشترط أخرى على أن �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء لا يمكنها انٔ تقبل الصياغة التي اقترحتها ا¨موع

 إدخال إضافات على النص.

وثمن وفد غاz �قتراحات التي أدلى بها وفدا البرازيل ومصر عندما تحدþ على التوالي �سم مجموعة بÙان جدول أعمال  .553
ع للولاية التي التنمية وا¨موعة الأفريقية. وقال إن وËات النظر تختلف بشانٔ أحد المصطلحات، واكٔد على ضرورة الرجو 

. وافٔاد أن ما اقترحه وفد البرازيل منطقي ومقنع. 2010ذكرت المصطلح المعني، وهو، في هذه الحا� قرار الجمعية العامة لسـنة 
للنقاط  ورأى الوفد أن �قتراحات التي ادٔلى بها وفد مصر، كانت قيمة. وأعلن أن اللجنة سـتضر بنفسها، إذا لم تدر �لاً 

 اþٔرها الوفدان.البارزة التي 

وعبر وفد الولاaت المتحدة الأمريكية عن اتفاقه مع ما قا9 وفد سويسرا، وذكر أنه لا يرى عيبا في الصياغة الراهنة  .554
بعين �عتبار. وشدد على أن الولاية المذكورة أشارت بشكل خاص إلى  2010للفقرة. واكٔد على ضرورة أخذ مضمون ولاية 

د أن الوفود لن تكون بصدد النقاش حول هذه المسأ�، لو انٔ الجمعية العامة أرادت أن تبين هيئات الهيئات وما يعنيها. وأفا
، عندما تحدث �سم ا¨موعة �ء، وأفاد انٔ قا9 وفد بلجيكابعينها، أو قصدت كل الهيئات. والتفت الوفد من جديد إلى ما 

العامة. وأنهـى قائلا إن اللجنة ينبغي أن تتمسك �لصياغة التي  الهيئات هي من يحدد ما يعنيها من التوصيات، وليس الجمعية
 قد$ا الرئيس.

وقال وفد جنوب أفريقيا إن قرار الجمعية العامة لم يعط تفاصيل حول الهيئات وما يعنيها. واقٔر بصحة البيان ا0ي أدلى  .555
ضح أن بعض الوفود تود لو توضح الجمعية العامة به وفد الولاaت المتحدة الأمريكية، بهذا الخصوص، وثمن البيان المذكور. وأو

معنى مصطلح "هيئات... ما يعنيها". وأضاف انٔ الجمعية العامة، على حد علمه، هي الهيئة الرئيسـية لاتخاذ القرارات في الويبو 
او9 النقاش ورأى أنها أعطت التعلFت للجان حسب حاجتها. وأكد أنه لم يذكر أي شيء جديد، واكتفى فقط ٕ�براز ما تن

 بخصوص البند المذكور من جدول الأعمال.

واشٔار الرئيس إلى أنه لم يتم التوصل بعد إلى اتفاق بشانٔ كيف ينبغي صياغة الفقرة. وصرح أن وËات النظر تنقسم  .556
رة. وبين بين موقفين، وقال إن الأول يؤيد النص بشكله الراهن بي� ينادي الاخٓر بانٔ ترد وËات النظر ا6تلفة في الفق

الرئيس أنه لم ينص على وËات النظر في مشروع الفقرة، لأنه لا يرغب في التاكٔيد أكثر على �نقسامات بشانٔ هذه القضية 
 التي أخذت حيزا كبيرا من وقت اللجنة.
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على الرجوع واشٔار وفد الولاaت المتحدة الأمريكية إلى الصياغة التي اقترmا وفد مصر، والتي تفيد أنه قد تم الاتفاق  .557
إلى الجمعية العامة لتنظر في المسأ�. وشدد على أنه لم يتم الاتفاق على ذ . وخلص إلى أن اللجنة لا يمكن أن تدرج في الفقرة 

 أشـياء لا أساس لها من الصحة.

قترح أن ترد في وأوضح وفد مصر أنه لم يقل إنه قد تم الاتفاق على الرجوع إلى الجمعية العامة بشانٔ المسأ�. وأفاد أنه ا .558
 يجب الرجوع للجمعية العامة لتقديم توضيحات إضافية بهذا الشانٔ".لتي اقترmا الرئيس، جمI نصها أنه "الفقرة ا

المواقف التي عبر عنها الحاضرون،  اقشة هذه النقطة اكٔثر. وأضاف بانٔواكٔد الرئيس أنه لم يعد يرى فائدة من من .559
ر في المسأ� أو عدمه، صارت واضحة. وأضاف أنه من الواضح أنه لم يتم الاتفاق حول بشانٔ الرجوع إلى الجمعية العامة للنظ

القضية المذكورة. وأعرب عن اعتقاده انٔ الخيار الأسهل سـيكون أن تعكس الفقرة المواقف ا6تلفة. والتمس من الأمانة أن 
التي عبر عنها الحاضرون. والتفت الرئيس بعد تعمل على مشروع جديد للفقرة، ياخٔذ بعين �عتبار وËات النظر ا6تلفة 

من جدول الأعمال. ودعا اللجنة للنظر في مشروع الخلاصة بشانٔ تقييم مساهمة  7ذ  إلى مشروع الفقرات المتعلقة �لبند 
 الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية.

 ، وهو كما يلي:CDIP/10/9بشانٔ الوثيقة  وقرأت الأمانة (السـيد �لوتش) نص مشروع الخلاصة المتعلق �لنقاش .560

). CDIP/10/9"وzقشت اللجنة ا7راسة عن تقييم مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية (الوثيقة 
وأعربت الوفود عن تائيدها لمواصI عمل الويبو على تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية، وعلى الٓية فعا� لإعداد التقارير 

ن المساهمة المذكورة في ا7ول الأعضاء، بشكل دوري. وقالت الأمانة إنها سـتقدم خلال ا7ورة المقبI للجنة بشأ 
  التنمية، وثيقة بشانٔ:

  مشاركة الويبو في فرقة العمل المعنية �لثغرات في تنفيذ الأهداف الإنمائية للألفية؛  "1"

القائمة على النتائج، لتقييم مساهمة المنظمة في الأهداف ودراسة الجدوى لاسـتخدام إطار الويبو للإدارة   "2"
  الإنمائية للألفية، وكيفية تنفيذها؛

 " والعمل الجاري للويبو على الأهداف الإنمائية للألفية.3"

وتحدث وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقية، وأعرب عن اعتقاده انٔ الفهم السائد هو أن الوثيقة التي سـتقد$ا الأمانة  .561
اول التوصيات الثلاثة التي وردت في ا7راسة. وأعلن أن ا¨موعة تود انٔ يتم ذكر التوصيات الثلاثة في الخلاصة، سـتتن

بهدف تحديد الموضوع ا0ي ستنظر فيه الأمانة، بشكل واضح. وقال إن التوصية الأولى هي انٔ "تقوم الويبو �لخطوات 
فريق الخبراء المشترك بين في تنفيذ الأهداف الإنمائية للألفية والتعامل مع  الضرورية للانضمام لفرقة العمل المعنية �لثغرات

)، وانٔ تضع ذ  ضمن أولوaت المنظمة". وأفاد انٔ التوصية IAEG( الوكالات المعني بمؤشرات الأهداف الإنمائية للألفية
 مرحI التخطيط لبرzمج الويبو، ويمكن أيضا الثانية، هي "دمج �حتياجات والنتائج المتعلقة �لأهداف الإنمائية للألفية في

تطوير مؤشرات خصوصية للأهداف الإنمائية للألفية". وأفاد أن التوصية الثالثة هي "حاجة الويبو إلى تحسين التقارير التي 
تقديم نتائج  نترنت ا6صصة، عبرلفية، والتي تنشرها على صفحة الإ تعدها بشانٔ عملها ومساهمتها في الأهداف الإنمائية للأ 

معقو� وملموسة أكثر، مسـتمدة من البياzت المتعلقة �لأداء التي تضمنتها تقارير أداء البرzمج الوجيهة ومن المؤشرات 
الخصوصية للأهداف الإنمائية للألفية. وأكد على ضرورة تحديث المعلومات التي تتضمنها صفحة �نترنت، بصفة دورية، 

 يز عمل المنظمة المتعلق �لأهداف الإنمائية للألفية."لتعكس سمة التطور التي تم
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، متحدþ �سم ا¨موعة �ء، إن المشروع ا0ي قدمه الرئيس، موجز وواقعي. وصرح أن صياغة وقال وفد بلجيكا .562
لصياغة مشروع الخلاصة مقبو� تماما. وشدد على انٔ اللجنة لا ينبغي أن تخوض كثيرا في التفاصيل.  وأعرب عن اعتقاده أن ا

 المقترحة ألمت بما تم الحديث عنه وما يمكن القيام به.

وتحدث وفد البرازيل، �سم مجموعة بÙان جدول أعمال التنمية، وأيد البيان ا0ي ادٔلى به وفد مصر عندما تحدث �سم  .563
�لمؤشرات الخصوصية لتقييم ا¨موعة الأفريقية. وعبر عن اعتقاد ا¨موعة بانٔ المشروع الراهن لا ينقل المعلومات المتعلقة 

مساهمة الويبو في الأهداف الإنمائية للألفية. ورأى انٔه من الضروري أن تنص الخلاصة بوضوح على انٔ الأمانة التمست 
تطوير منهجية أدق تتضمن مؤشرات خصوصية لتقييم مساهمة الويبو في الأهداف الإنمائية للألفية. وأشار إلى أن �قتراح 

 وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقية تضمن الجانب المذكور.ا0ي أدلى به 

وقال وفد الولاaت الأمريكية إنه فهم من البيان ا0ي ادٔلى به وفد البرازيل أن الوفد يرغب في انٔ تتضمن الفقرة  .564
" وصفا إضافيا للمؤشرات والجوانب الأخرى للبند المذكور. وأفاد أنه طرح بعض الأسـئI أثناء مناقشة البند 2الفرعية "

تي دفعت اللجنة لتطلب من الأمانة انٔ تعد الوثيقة. وأعرب عن رغبته، في المذكور، وأنه على اطلاع جيد على الأسـباب ال
حال القيام بتعديل، أن يتم �حتفاظ بعبارة "القابلية للاسـتخدام". وأوضح انٔ الوثيقة التي طلبت اللجنة من الأمانة أن 

ء �لأغراض المذكورة. وأبرز الوفد ر عن الأداإطار الإدارة القائمة على النتائج وإعداد التقاريتعدها، سـتتناول قابلية اسـتخدام 
 أنه يمكن �حتفاظ �لعبارة المذكورة، إن قررت اللجنة الإطا� في البند المذكور، كي يتضمن إشارة للمؤشرات وخلافها.

ه وفد واقترح الرئيس أن تكتب الفقرة استنادا إلى اقتراح وفد مصر، عندما تحدث �سم ا¨موعة الأفريقية، وا0ي أيد .565
البرازيل، عندما تحدث �سم مجموعة بÙان جدول أعمال التنمية. وبين أنه سيتم �حتفاظ بعبارة "القابلية للاسـتخدام"، طبقا 

 لاقتراح وفد الولاaت المتحدة الأمريكية.

 بلجيكاللاقتراح ا0ي ادٔلى به وفد وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء، وأعرب عن تائيده  .566
�سم ا¨موعة �ء، بشانٔ �حتفاظ �لاقتراح الأصلي. واسـتدرك قائلا إن �تحاد الأوروبي ودو9 الأعضاء ترغب، إذا ما 

 أخذت اللجنة بعين �عتبار لاقتراح ا¨موعة الأفريقية، في انٔ يتم تقديم تعديل الصياغة كتابيا، قبل أن تتم الموافقة عليه.

وع المعدل سـيقدم للجنة بغية النظر فيه. والتمس من الأمانة أن تعد المشروع المعدل، وأشار وقال الرئيس إن المشر  .567
إلى أنه سيتم توزيعه، وأن كل الوفود يمكن أن تفحصه قبل القيام بائ عمل بشانٔه. والتفت إلى مشروع خلاصة النقاش بشانٔ 

 الفكرية. الخطوات الإضافية في برzمج عمل مواطن المرونة في نظام الملكية

 وقرأت الأمانة (السـيد �لوتش) نص مشروع خلاصة النقاش، وهو كما يلي: .568

). CDIP/10/10"وzقشت اللجنة الخطوات الإضافية في برzمج عمل مواطن المرونة في نظام الملكية الفكرية (
 Iتنفيذها."وأحاطت الأمانة علما بتوجيهات ا7ول الأعضاء بشانٔ مجالات العمل المتفق عليها، لمواص 

وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة بÙان جدول أعمال التنمية، ولفت �نتباه إلى النقاش بشانٔ برzمج عمل مواطن  .569
ٔ�ساس للنقاشات المقبI. وأعرب الوفد CDIP/8/5 و CDIP/9/11المرونة، وقال إنه تم تقديم ال�س لاع�د الوثيقتين 

 للال�س المذكور، بهدف توضيح مجالات العمل المتفق عليها، لمواصI تنفيذها. عن رغبته في انٔ تتضمن الخلاصة إشارة

 وسالٔ الرئيس وفد البرازيل إن كان يمكنه اقتراح صيغة معينة بشانٔ ال�سه الأول. .570

وقال وفد البرازيل إنه لم يكن يفكر في أي صياغة معينة، وأكد أن المقصود هو أن يعكس مشروع الخلاصة �ل�س  .571
 ٔ�ساس للنقاشات المقبCDIP/8/5.I و CDIP/9/11ن اع�د الوثيقتين بشأ 



CDIP/10/18  
163 
 

واشٔار وفد سويسرا إلى أنه لم يتم الاتفاق على هذا الشانٔ أثناء النقاش. وذكر انٔ الوثيقتين لم تردا ضمن جدول أعمال  .572
 موضوعية في هذه المرحI.ا7ورة. واكٔد أن ذ  سـيعيد فتح النقاش. وأعرب الوفد عن اسـتغرابه من طرح اللجنة لنقاشات 

ولفتت الأمانة (السـيدة لونغكروفت) �نتباه إلى السؤال ا0ي طرحه وفد البرازيل. والتفتت إلى الخطوات الإضافية  .573
، وقالت إن الوفود، على حد علمها، قد أجمعت على أنواع المواد التي CDIP/10/10التي تم الاتفاق عليها بشانٔ الوثيقة 

اعدة البياzت للتجارب الوطنية المتعلقة بتنفيذ مواطن المرونة. واكٔد أن قاعدة البياzت يمكن انٔ تتضمن يمكن أن تتضمنها ق
المتعلقة بتنفيذ مواطن المرونة دراسات إفرادية للتجارب الوطنية و  تحيل إلى قضاa المحاكم المقدمة من ا7ول الأعضاء روابط

المكتوبة أو المعدة بناءً على طلب الويبو أثناء أنشطة المساعدة التقنية ا7ورية  والمواد، 7ول الأعضاء المعنيةالتي أعدتها ا
 ا7ورية. والوþئق والعروض الصادرة عن الحلقات ا7راسـية التي تنظمها الويبو أثناء أنشطة المساعدة التقنية للمنظمة

ونة سـتدرج في هذه الفقرة. وفي هذا الصدد، وتساءل وفد البرازيل عما إذا كانت كافة المناقشات المتعلقة بمواطن المر  .574
  .CDIP/10/11هناك فقرة مسـتقI بشانٔ الوثيقة قال إنه يود انٔ يعرف ما إذا كان 

، مضيفة أنها أبلغت اللجنة CDIP/10/10وقالت الأمانة (السـيد بلوش) إن الفقرة محل النقاش ترد في الوثيقة  .575
  التي يجرى توزيعها. CDIP/10/11بوجود فقرة مسـتقI بشانٔ الوثيقة 

576.  Çالفقرة. واحتفظ الوفد بحق التعليق على ت Çوشكر وفد البرازيل الأمانة على التوضيح. وقال إنه سـينتظر توزيع ت
  .CDIP/10/10الفقرة وعلى الفقرة الواردة بشانٔ الوثيقة 

ح للمناقشة في ا7ورة سـتطر  CDIP/9/11وتحدث وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقية وقال إنه يتفهم انٔ الوثيقة  .577
صيغت على أساس الوثيقة  CDIP/10/10المقبI تحت نفس البند لأسـباب شـتى. وذكر على سبيل المثال أن الوثيقة 

CDIP/9/11  من الوثيقة قد أشارت إلى ذ . وشددت ا¨موعة أيضاً على أن عدداً من مجالات العمل  2موضحاً انٔ الفقرة
  معتبراً �لتالي انٔ من المنطقي الإبقاء على تÇ الوثيقة في ا7ورة المقبI للجنة التنمية. CDIP/9/11المقبل تستند إلى الوثيقة 

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء مشيراً إلى البيان ا0ي أدلى به وفد مصر. ونوه الوفد إلى إمكانية أن تكون  .578
مصر. لكنه أوضح أن ملخص الرئيس قد أشار بوضوح إلى  بعض ا7ول الأعضاء قد أدلت �لتعليقات التي أشار إليها وفد

الأمانة مراعياً توجيهات ا7ول الأعضاء بشانٔ مجالات العمل المتفق على مواصI تنفيذها. ورأت ا¨موعة أن ا¨الات التي 
  الرئيس. ذكرها وفد مصر قد لا تكون محل اتفاق �م موضحة أنه يتعين على اللجنة التمسك �لمشروع ا0ي اقترحه

وأعرب وفد مصر عن تقديره للبيان ا0ي ادٔلى به وفد بلجيكا حيث إنه يؤكد بوضوح غموض الإشارة إلى ا¨الات  .579
  المتفق عليها. وارتاىٔ ضرورة توضيح ا¨الات المتفق عليها.

ة المناقشة وقال الرئيس إنه سـيعود إلى ذ  البند مؤخراً. ودعا في غضون ذ  اللجنة إلى النظر في مشروع خلاص .580
  .مواصفات دراسة مقارنة بشانٔ التخلي عن حق المؤلفحول 

  وقرأت الأمانة (السـيد بلوش) مشروع خلاصة تÇ المناقشة كالاتيٓ: .581

). وائدت اللجنة z"CDIP/10/14قشت اللجنة مواصفات دراسة مقارنة بشانٔ التخلي عن حق المؤلف (الوثيقة 
لأمانة تÇ ا7راسة اخٓذة بعين �عتبار تعليقات ا7ول الأعضاء، بما في إجراء تÇ ا7راسة المقترحة. وسوف تجري ا

ذ  وضع جدول زمني لإجراء ا7راسة واستبعاد إصدار توصيات بشانٔ أي أنشطة مسـتقبلية أو حلول معيارية، 
  واستبعاد تشريعات الولاaت المتحدة الأمريكية من ا7راسة."
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الأفريقية مؤكداً على حق كل بÙ في انٔ يقرر إدراجه أو عدم إدراجه في ا7راسات وتحدث وفد مصر �سم ا¨موعة  .582
التي تجريها الويبو. لكن الوفد تساءل عن استبعاد التوصيات من ا7راسة معرً� عن اعتقاده بانٔ المؤلفين هم من يقررون 

في ا7راسة وتقرر اع�دها. وعليه، فقد رأت  إذا كانوا يرغبون أم لا في إصدار توصيات. وأضاف الوفد أن اللجنة ستنظر  ما
ا¨موعة أن من الضروري ترك تÇ المسأ� للسلطة التقديرية للمؤلفين. واقترحت لهذا السبب إلغاء الجمI التالية من النص: 

  "استبعاد إصدار توصيات بشانٔ أي أنشطة مسـتقبI أو حلول معيارية".

شيراً إلى تعليقات وفد مصر وموضحاً أن تÇ المسأ� غير مطروحة للنقاش. وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء م  .583
  وعليه، فمن الضروري الإبقاء على النص ا0ي اقترحه الرئيس.

" مشيراً إلى إمكانية إلغاء الجزء اخٓذة بعين �عتبار تعليقات ا7ول الأعضاءواقترح الرئيس إنهاء النص �لجمI التالية: " .584
  ة. وتساءل عما إذا كان ذ  مقبولاً 7ى كافة الأعضاء.المتبقي من الفقر 

وأوضح وفد الولاaت المتحدة الأمريكية موقفه بشانٔ ا7راسة. واشٔار إلى مداخلته الأولية حيث أوضح انٔ ا7ول  .585
تصحيح ورة الأعضاء لم توافق على المضي قدماً بتÇ ا7راسة بعينها وأنها راجعت المواصفات المقدمة من الأمانة وارتاتٔ ضر 

 Çبعض المسائل المؤكدة. وقال الوفد إنه سـيؤيد ا7راسة إذا تم تغيير المواصفات موضحاً أنه لن يوافق على المضي قدماً بت
  ا7راسة دون إجراء التغييرات اللازمة.

قبل واقعية  واشٔار وفد سويسرا إلى عدم ارتياحه إزاء التعديل ا0ي اقترحه الرئيس، موضحاً أن الفقرات المعتمدة من .586
  ومحددة وأن ذ  ينطبق �لضرورة على تÇ الفقرة.

وتساءل الرئيس عما إذا كان يمكن لوفد مصر قبول النص الأصلي واضعاً في الحسـبان التوضيحات التي أبداها � من  .587
  وفدي الولاaت المتحدة الأمريكية وسويسرا.

بشانٔ تÇ المسأ�. لكنه شدد على انٔ إعداد تÇ واعٔرب وفد مصر عن احترامه لمواقف ا7ول الأعضاء الأخرى  .588
ا7راسة سـيتسلزم تكبد بعض النفقات وانٔ عدم السماح للمؤلفين ٕ�صدار توصيات يعني عدم جدوى ا7راسة وانٔ من 

ي الضروري �لتالي أن يقرر المؤلفون ما إذا كانوا سـيصدرون توصيات أم لا. والتفت الوفد إلى البحوث والمعلومات التي ينبغ
إدراËا وقال إن عدم التوسع في تÇ البحوث والمعلومات سـيؤدي إلى إضعاف ا7راسة مشيراً إلى أنها سـتكون غير مجدية 
إذا لم تتضمن اسـتنتاجات وتوصيات. لكن الوفد قال إن ٕ�مكانه النظر في الحد من التوصيات في بعض ا¨الات موضحاً أن 

لن تتضمن الولاaت المتحدة الأمريكية. وعليه، فلن تثار مسأ� إمكانية عدم اتساق  ا7راسة سـتغطي العديد من البÙان لكنها
أي توصية مع تشريعات الولاaت المتحدة. وأوضح الوفد أن بعض البÙان الأخرى تفضل مع ذ  إدراج بعض �سـتنتاجات 

  والتوصيات لأنها سـتكون مفيدة �لنسـبة لها.

  الأنشطة المسـتقبلية بحيث تصاغ الجمI كالاتيٓ: واقترح الرئيس إلغاء الإشارة إلى .589

"سوف تجري الأمانة ا7راسة اخٓذة بعين �عتبار تعليقات ا7ول الأعضاء، بما في ذ  وضع جدول زمني لإجراء 
ا7راسة واستبعاد إصدار أي توصيات أو حلول معيارية واستبعاد تشريعات الولاaت المتحدة الأمريكية من 

  ا7راسة."

وفد الولاaت المتحدة بانٔه حي� طرح هذا البند للمناقشة، أشارت العديد من الوفود إلى أن الهدف من التقرير وذكر  .590
هو إجراء دراسة اسـتقصائية للممارسات المتعلقة �لتخلي عن حق المؤلف، وانهٔا أعربت عن عدم ارتياmا لفكرة أن تعزز 

قه إزاء الصياغة التي اقترmا الرئيس وقال إن ا¨ال مفتوح للتوصل إلى اللجنة التخلي عن حق المؤلف. وأعرب الوفد عن قل
  حل وسط بهذا الشانٔ. لكن الوفد أعرب عن رغبته في توضيح أنه لا يشجع بهمة التخلي عن حق المؤلف.
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حه وتحدث وفد قبرص �لنيابة عن �تحاد الأوروبي وأعضائه وقال إنه يفضل الإبقاء على النص الأصلي ا0ي اقتر  .591
  الرئيس لأسـباب شرmا وفد الولاaت المتحدة الأمريكية.

وقدمت الأمانة اقتراحاً �لنيابة عن الرئيس وقالت إن من الممكن معالجة قلق وفد الولاaت المتحدة والوفود الأخرى  .592
.Iالتالية: "دون تعزيز التخلي عن حق المؤلف" في نهاية الفقرة بعد الفاص Iعن طريق إضافة الجم  

أوضح الرئيس انٔ اقتراح الأمانة يحظى بقبول الولاaت المتحدة الأمريكية مشيراً إلى اع�د الفقرة المنقحة، نظراً لعدم و  .593
المشاركة في المناقشة لأن اللجنة كانت  Communiaوجود اعتراضات من الحضور. وأشار إلى رفض طلب ممثل شـبكة 

المناقشة اقتصرت على ا7ول الأعضاء. ودعا الرئيس اللجنة إلى العودة إلى تحاول التوصل إلى اتفاق بشانٔ �سـتنتاجات وأن 
  مشروعي �سـتنتاجين بشانٔ مواطن المرونة لمناقشـتهما معاً.

  وهي: CDIP/10/10وكررت الأمانة (السـيد بلوش) الفقرة الواردة بشانٔ الوثيقة  .594

). CDIP/10/10( م الملكية الفكريةخطوات إضافية في برzمج عمل مواطن المرونة في نظا"zقشت اللجنة 
  وأحاطت الأمانة علماً بتوجيهات ا7ول الأعضاء بشانٔ مجالات العمل المتفق على مواصI تنفيذها."

وقالت الأمانة إن مجالات العمل المتفق عليها هي ا¨الات التي وصفتها من قبل وإنها سترد أيضاً في تقرير ا7ورة. ثم  .595
  التي تم توزيعها. وهو كالاتيٓ: CDIP/10/11شة بشانٔ الوثيقة قرأت مشروع خلاصة المناق 

(الوثيقة  العمل المقبل بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات في الإطار القانوني متعدد الأطراف"نظرت اللجنة في 
CDIP/10/11للجنة وثيقة تتناول ب Iورة المقبÙطريقة حيادية ). ووفقاً لما اتفقت عليه اللجنة، سـتعد الأمانة ل

  ومتوازنة مواطن المرونة التالية:

من  61المرونة في تطبيق العقو�ت الجنائية في إنفاذ قانون البراءات أو عدم تطبيقها (المادة   "1"
 ؛تريبس) اتفاق

والإجراءات المرتبطة �لأمن والتي قد تؤدي إلى تقييد حقوق البراءات (ما يطلق عليه "�سـتثناءات   "2"
  .من اتفاق تريبس) 73(المادة  الأمنية")

وسـتدعى ا7ول الأعضاء إلى تقديم تعليقات إلى الأمانة بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات التي ستشكل أساس 
".Iالعمل المسـتقبلي. وسيتاح تجميع أي تعليقات سترد كي تنظر فيها اللجنة في دورتها المقب  

ة �ء وشكر الرئيس على الصيغة المتوازنة التي اسـتخد$ا. وللتسجيل رسمياً، وتحدث وفد بلجيكا �لنيابة عن ا¨موع .596
قالت ا¨موعة إنها تود انٔ توضح أن الوثيقة التي يتعين على الأمانة إعدادها سـتكون دراسة واقعية وأنها لن تحتوي على 

  توصيات. أي

مؤكداً من جديد على أهمية الإشارة إلى أن تظل الوثيقة  مجموعة جدول أعمال التنميةوتحدث وفد البرازيل �سم  .597
CDIP/9/11  مج العمل حول مواطن المرونة. وأشارت ا¨موعةzمطروحة وأن تظل تشكل أساساً للمناقشات بشانٔ بر

zمج عمل إلى انٔ النص المقترح لا يعكس ذ . وقالت إنها تود أيضاً إدراج جمI تفيد بانٔ بعض الوفود ترى ضرورة تقديم بر
  .CDIP/10/11شامل فF يتعلق بمواطن المرونة الأربعة الوارد وصفها في الوثيقة 

  وطلب وفد الولاaت المتحدة أن يمهل 7قائق قليI حتى يتشاور مع الاخٓرين. .598



CDIP/10/18  
166 
 

د ووافق الرئيس على الطلب. وعقب المشاورات، أبلغ الرئيس اللجنة بانٔ النتائج تشير إلى ضرورة الحصول على المزي .599
من الوقت لوضع اللمسات الأخيرة على الفقرات المتعلقة بمواطن المرونة وانٔ اللجنة سـتتناول ذ  لاحقاً. ثم دعا اللجنة إلى 

(أ) الواردة في 2(و) و1(ج) و1لحالات المحتمI والخيارات الممكنة بشانٔ التوصيات �نتقال إلى مشروع الفقرة المتعلقة �
  )CDIP/9/INF/2 Rev(انظر الوثيقة  ف والحقوق ا¨اورة والمÇ العامدراسة النطاق بشانٔ حق المؤل

  وقرأ الرئيس (ايرفان بلوش) مشروع خلاصة تÇ المناقشة كالاتيٓ: .600

(أ) الواردة في دراسة النطاق 2(و) و1(ج) و1الحالات المحتمI والخيارات الممكنة بشانٔ التوصيات "zقشت اللجنة 
وأحاطت علماً  ).CDIP/9/INF/2 Rev(انظر الوثيقة  ا¨اورة والمÇ العامبشانٔ حق المؤلف والحقوق 

  �لتعديلات التي أدخلتها الأمانة في تÇ الوثيقة حسب طلب اللجنة في دورتها التاسعة."

وأعلن الرئيس الفقرة �لصيغة التي أقرت، حيث إنه لم يتلق أي ملاحظات من الحضور. ثم انتقل الرئيس إلى ا7راسة  .601
  CDIP/9/INF/3). (انظر الوثيقة  لانتفاع بحق المؤلف للنهوض �لنفاذ إلى المعلومات والمواد الإبداعيةلمتعلقة �ا

  وقرأت الأمانة مشروع خلاصة المناقشة بشانٔ تÇ الوثيقة على النحو الاتيٓ: .602

 (انظر الوثيقةوالمواد الإبداعيةلانتفاع بحق المؤلف للنهوض �لنفاذ إلى المعلومات zقشت اللجنة ا7راسة المتعلقة �"
.(CDIP/9/INF/3  الارٓاء. ومع Çوأعربت الوفود عن مجموعة من الارٓاء بشانٔ الوثيقة وأحاطت الأمانة علماً بت

مراعاة التوجيهات التي قدمتها ا7ول الأعضاء، سـتعد الأمانة تقيFً لإمكانية أن تشارك الويبو، في نطاق ولايتها، في 
  ئية، كي تقدمه إلى اللجنة في ا7ورة المقبI."أنشطة جديدة قد تساعد ا7ول الأعضاء على تحقيق اهٔدافها الإنما

وطلب وفد بلجيكا تبسـيط الفقرة مشيراً إلى انٔ اللجنة معنية �لتنمية والملكية الفكرية، وانٔ من الممكن �لتالي حذف  .603
غة الجمI الجمI التالية:"قد تساعد ا7ول الأعضاء على تحقيق أهدافها الإنمائية" لأن ذ  أمر بديهـي. وعليه، سـتكون صي

"ومع مراعاة التوجيهات التي قدمتها ا7ول الأعضاء، سـتعد الأمانة تقيFً لإمكانية أن تشارك الويبو، في نطاق  الأخيرة كالاتيٓ:
 ".Iولايتها، في أنشطة جديدة كي تقدمه إلى اللجنة في ا7ورة المقب  

ارة التالية:"التوجيهات التي قدمتها ا7ول وقال وفد مصر إنه يود إضافة العبارة "وتوصيات ا7راسة" بعد العب .604
الأعضاء". واقترح الوفد فF يخص اقتراح وفد بلجيكا بتبسـيط الفقرة حذف العبارة "في نطاق ولايتها" لأن من البديهـي انٔ 

  الويبو تعي ذ  جيداً وأنها لن تتجاوز حدود ذ .

7راسة. وقال إن نص الرئيس سليم حيث إنه أشار فقط ولم يشر وفد سويسرا إلى اع�د كافة التوصيات الواردة في ا .605
  إلى المبادئ التوجيهية المقدمة من ا7ول الأعضاء.

 CDIP/9/INF/5وافٔاد وفد البرازيل بوجود خطأ مطبعي في النص ا0ي تم توزيعه حيث يشير العنوان إلى الوثيقة  .606
"قد تساعد  ب اقتراح وفد بلجيكا بحذف الجمI التالية:. وقال الوفد إنه يود أن يفهم سبCDIP/9/INF/3بدلاً من الوثيقة 

  ا7ول الأعضاء على تحقيق أهدافها الإنمائية."

وأوضح وفد بلجيكا انٔ معظم الأنشطة الجديدة المقترحة في إطار اللجنة، إن لم تكن جميعها، يمكن انٔ تساعد ا7ول  .607
  0كر ذ .الأعضاء على تحقيق أهدافها الإنمائية. وعليه، فما من ضرورة 
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واقترح الرئيس الإبقاء على النص الأصلي لعدم وجود اتفاق، على ما يبدو، حول التعديلات التي اقترحتها الوفود.  .608
واشٔار إلى اع�د النص، نظراً لعدم وجود اعتراضات من جانب الحضور. وتحول الرئيس إلى مشروع الفقرة التي تتناول 

  ).CDIP/9/INF/5للإشارات (الوثيقة  ا7راسة المتعلقة �لتمÇ غير المشروع

  وقرأت الأمانة (السـيد بلوش) مشروع خلاصة تÇ المناقشة على النحو الاتيٓ: .609

) وأعربت عن دعمها z"CDIP/9/INF/5قشت اللجنة ا7راسة المتعلقة �لتمÇ غير المشروع للإشارات (الوثيقة 
اللجنة ا7ائمة المعنية بقانون العلامات التجارية والرسوم  للعمل المنجز. وطلبت اللجنة إلى الأمانة نقل الوثيقة إلى

  ."وال�ذج الصناعية والبياzت الجغرافية

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وقال إن 7يه بعض المسائل الإجرائية بشانٔ الجمI التالية:"طلبت اللجنة إلى  .610
الجمI لتكون صيغتها كالاتيٓ:"أحاطت اللجنة علماً �7راسة والتعليقات  الأمانة نقل الوثيقة إلى لجنة العلامات". واقترح تعديل
  المقدمة بشانهٔا." وعليه، سـتكون صياغة الفقرة كالاتيٓ:

) وأعربت عن دعمها z"CDIP/9/INF/5قشت اللجنة ا7راسة المتعلقة �لتمÇ غير المشروع للإشارات (الوثيقة 
  راسة و�لتعليقات المقدمة بشانهٔا."للعمل المنجز. وأحاطت اللجنة علماً �7

وقالت الأمانة إن الجمI تم إدراËا بناء على اقتراح وفدين وإن �قتراح ليس محل اعتراض من الوفود الأخرى. كما  .611
من الممكن أن ") حيث ذكر أن (.CDIP/4/3 Revمن مشروع الوثيقة  5من الصفحة  2لفتت انتباه اللجنة إلى الفقرة 

راسة أساسا لمزيد من البحث والمداولات للبت في التدابير الملموسة التي ينبغي اتخاذها في هذا ا¨ال. وسـيكون هذا تشكل نتائج ا7
" وقالت الأمانة إنها يمكنها أن تدرج الصيغة الواردة العنصر من المشروع محل تنسـيق مع اللجنة ا7ائمة المعنية �لعلامات التجارية.

  بت اللجنة في ذ . في وثيقة المشروع إذا رغ 

  وقال وفد بلجيكا إن ذ  سـيكون خياراً أفضل. .612

وقال وفد البرازيل إنه ما دامت هناك إشارة واضحة إلى انٔ المعلومة سـتنتقل إلى لجنة العلامات، فإنه من الممكن انٔ  .613
تنظر لجنة العلامات في يتحلى �لمرونة ويقبل �قتراح المقدم من الأمانة. وذكر بانٔ أحد الوفود هو ا0ي اقترح أن 

  ا7راسة. نتائج

  وتساءل الرئيس عما إذا كان يمكن لوفد البرازيل أن يقبل �قتراح المقدم من الأمانة. .614

وطلب وفد البرازيل المزيد من الوقت للنظر فF إذا كان كل شئ قد أدرج في �قتراح. وقال إنه يود انٔ يفهم  .615
  لوفد أنه يفضل الإبقاء على الصيغة الأصلية التي اقترmا الرئيس.تداعيات اسـتخدام كلمة "تنسـيق". وأوضح ا

  وقال وفد بلجيكا إنه اقترح أيضاً صيغة أخرى وإنه يمكنه مع ذ  التجاوب مع اقتراح الأمانة. .616

  ووافق الرئيس على إعطاء وفد البرازيل المزيد من الوقت 7راسة �قتراح. .617

"أحاطت اللجنة علماً  ازيل واقترحت �سـتعاضة عن الجمI �لجمI التالية:وقالت الأمانة إنها تتفهم شواغل وفد البر  .618
من الممكن أن تشكل نتائج ا7راسة التي تنص على الاتيٓ:") (.CDIP/4/3 Revمن وثيقة المشروع  5من الصفحة  �2لفقرة 

 هذا ا¨ال. وسـيكون هذا العنصر من المشروع أساسا لمزيد من البحث والمداولات للبت في التدابير الملموسة التي ينبغي اتخاذها في
  " محل تنسـيق مع اللجنة ا7ائمة المعنية �لعلامات التجارية.
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وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وأعضائه معرً� عن تائيده للاقتراح المقدم من وفد بلجيكا �سم ا¨موعة  .619
  لتو من الأمانة.�ء. وأوضح أنهم يعترضون على قبول الصيغة المقدمة ل 

وقال الرئيس إن اللجنة سـتعاود لاحقاً تناول ا7راسة المتعلقة �لتمÇ غير المشروع للإشارات. وانتقل إلى مشروع  .620
  الفقرة المتعلقة �لمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية.

انٔ مشروع خلاصة المناقشة بشانٔ المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي  واشٔارت الأمانة (السـيد بلوش) إلى .621
  تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية قد تم توزيعه. وتلا مشروع الخلاصة على النحو الاتيٓ:

غراض التنمية (الوثيقة "zقشت اللجنة أيضاً المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأ 
)CDIP/8/INF/1( :وهي Iئق ذات الصþوعدداً من الو  

رد الإدارة على المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية   "1"
  )؛CDIP/9/14 (الوثيقة

مساعدة التقنية التي تقد$ا الويبو في مجال تقرير الفريق العامل ا6صص المعني �لمراجعة الخارجية لل و   "2"
  )؛CDIP/9/15 (الوثيقة التعاون لأغراض التنمية

التي التقنية اقتراح مشترك من مجموعة جدول أعمال التنمية ومجموعة البÙان الأفريقية بشانٔ المساعدة و   "3"
  )؛CDIP/9/16 (الوثيقة تقد$ا الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية

  واتفقت اللجنة على ما يلي:

استناداً إلى المناقشات المعقودة في ا7ورة العاشرة للجنة التنمية، يتعين على الأمانة انٔ تعد وثيقة لÙورة المقبI   (أ)
  تحدد فيها تÇ التوصيات القابI للتنفيذ على الفور أو الجاري تنفيذها وأن تعد تقريراً عن التقدم المحرز في هذا الشانٔ.

  وخلال ا7ورة الحادية عشرة للجنة التنمية، سـيخصص يوم كامل لمناقشة الاتيٓ:  ب)(

  الوثيقة المذكورة أعلاه؛  "1"

وتبادل أفضل الممارسات 7ى الكياzت الوطنية والكياzت الأخرى المشاركة في المساعدات التقنية   "2"
  قدمة من الويبو؛التي قد تسهم من بين جمI أمور في تحسين المساعدات التقنية الم

وإمكانية تحديد المزيد من التوصيات لتنفيذها استناداً من بين جمI أمور إلى المناقشات البناءة   "3"
  والموضوعية المعقودة خلال هذه ا7ورة.

وبناء على المناقشات التي سـتدور بين المنسقين الإقليميين والوفود المعنية بشانٔ طرق عرض أفضل الممارسات   (ج)
  ر إليها أعلاه، سـتدعو الأمانة الكياzت المعنية إلى المشاركة في ذ  التدريب.المشا

  وسوف يتواصل العمل �لنهج الوارد في النقطة (ب) رهناً بنتائجه ورهناً �تفاق اخٓر تعقده اللجنة."  (د)

) و(ج) و(د) الواردة واقترح وفد مصر، متحدþً �لنيابة عن ا¨موعة الأفريقية، أن يسـتعاض عن الفقرات (أ) و(ب .622
  في مشروع النص �لفقرتين التاليتين:
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zقشت اللجنة تنفيذ الأمانة لبعض التوصيات ومنها، على سبيل المثال لا الحصر، التوصيات المتعلقة �7ليل،   "(أ)
الكفاءات،  والمبادئ التوجيهية، والسـياسات و�ستراتيجيات الوطنية المتعلقة �لملكية الفكرية، والتدريب وتكوين

والبرzمج والميزانية، والتوصيات المتعلقة �لموارد البشرية، والخبراء والمستشارين. وطلبت اللجنة إلى الأمانة تقديم 
  المزيد من التقارير المرحلية بشانٔ التوصيات المتعلقة �7ورة الحادية عشرة للجنة التنمية.

يخصص يوم كامل لمناقشة الوþئق الثلاث الحالية وهي وخلال ا7ورة الحادية عشرة للجنة التنمية، س ـ  (ب)
CDIP/8/INF/1و ،CDIP/9/146، و CDIP/9/1 والتقارير المرحلية للأمانة بغية وضع المزيد من

  للتنفيذ." التوصيات

 وقدم وفد بوليفيا اقتراحات مماثI للغاية للاقتراحات المقدمة من وفد مصر. فقد ذكر بانٔه على الرغم من �قتراح .623
الشفهـي بتقديم عروض لتبادل أفضل الممارسات، فإنه لم يتم التوصل إلى اتفاق بهذا الشانٔ. وأشار إلى الطلب بتقديم 

�قتراح كتابياً، بما في ذ  التفاصيل المتعلقة �لتوصيات ذات الصI موضحاً أن الطلب الاخٓر تعلق �لفقرة (أ). وقال إن 
توصيات القابI للتنفيذ فوراً. وذكر الوفد بانٔ بعض الوفود طلبت إلى الأمانة تقديم الأمانة كانت قد قدمت معلومات عن ال 

تقارير مرحلية بشانٔ تنفيذ التوصيات المدرجة في �قتراح المشترك ا0ي أعدته مع مجموعة جدول أعمال التنمية وا¨موعة 
مات عن التوصيات التي وردت في �قتراح المشترك الأفريقية. وذكر بانٔ الأمانة كانت مسـتعدة خلال المناقشة لتقديم معلو 

والتي يجري �لفعل تنفيذها. وعليه، فقد ائد الوفد الصيغة المقترحة من وفد مصر مع إضافة بعض التعديلات الطفيفة التي 
  يمكن تبادلها فF بعد.

ي قدمه وفد مصر �سم ا¨موعة وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية معرً� عن دعمه للاقتراح ا0 .624
الأفريقية والتعليقات التي ادٔلى بها وفد بوليفيا بشانٔ الفقرة التي تشير إلى تنفيذ التوصيات. ويتضمن ذ  تقديم تقرير مرحلي 

Iا7ورة، ومواص Çأمور، التفاصيل التي نوقشت في ت Iبما في ذ  من بين جم ،Iعن تنفيذ التوصيات في ا7ورة المقب 
  في ا7ورة المقبCDIP/9/1.I 6، وCDIP/9/14، وCDIP/8/INF/1المناقشات حول الوþئق 

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وقال إنه يفضل نص الرئيس نظراً لأنه متوازن للغاية. لكن الوفد اقترح كبديل  .625
وثيقة لÙورة المقبI للجنة تحدد تÇ التوصيات عن ذ  إدراج ما يلي في الفقرة (أ): "طلبت ا7ول الأعضاء انٔ تعد الأمانة 

نها قابI للتنفيذ فوراً، وفقاً لرد الإدارة". وحاولت ا¨موعة أن تكون بناءة ، فF يتعلق �لفقرة (ب)، عن طريق  التي تعتقد أ
في الفقرة (ب) متوازنة اقتراح مناقشة افٔضل الممارسات وتبادلها كسبيل للمضي قدماً. ووجدت ا¨موعة انٔ الصيغة الواردة 

.Iللغاية. ومن ثم، فهـي لم تر ضرورة لإجراء تعديلات في هذه المرح  

ورأى وفد بوليفيا أن الفقرات ليست متوازنة مشيراً إلى ضرورة �عتراف بانٔ اللجنة لم تتوصل إلى أي قرار أو اتفاق  .626
قدم خلال المناقشات. واعتبر ذ  نوعاً من عدم بشانٔ �قتراح المشترك. لكنه أوضح انٔ المشروع يتضمن تنفيذ اقتراح 

التوازن لعدم تنفيذ �قتراح المشترك المقدم كتابياً رغم تنفيذ �قتراح الشفهـي المقدم من مجموعة أخرى. وأعرب الوفد عن 
  قلقه إزاء الصيغة المسـتخدمة ولم يتمكن من تائيد �قتراح المقدم من ا¨موعة �ء.

لى تعليقات ا¨موعة �ء المقدمة من وفد بلجيكا وأعرب عن اعتقاده بانٔ النص يعكس واشٔار وفد سويسرا إ  .627
المناقشات التي جرت. وقال إن بعض �قتراحات قدمت لكن دون التوصل إلى اتفاق بشانٔ وضع توصيات للتنفيذ موضحاً 

لتقديمها في المناقشات التي سـتجرى في  أن من المفهوم انٔ الأمانة سـتعد وثيقة عن التوصيات التي يمكن تنفيذها على الفور
ا7ورة المقبI وأنها سـتقدم تقريراً مرحلياً عن التوصيات التي يجري تنفيذها �لفعل. كما أعرب الوفد عن اعتقاده بوجود 

اسـتعداد لتبادل الخبرات وأفضل الممارسات على المسـتوى الوطني من أجل تعزيز المناقشات وأن ذ  ينعكس في 
. وأشار إلى ضرورة أن تعمل الوفود معاً للتوصل إلى رؤية مشتركة. وبعد �سـ�ع إلى مداخI وفد مصر، قال )ب (الفقرة
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الوفد إن 7يه انطباع بانٔ اللجنة تعود إلى بداية المناقشات وبانٔ المرونة لا تتوفر في العمل نحو التوصل إلى نهج مشترك. وأيد 
  الرئيس.الإبقاء على النص ا0ي اقترحه 

وذكر وفد جنوب أفريقيا بعدم التوصل إلى اتفاق بشانٔ التوصيات التي ترى الأمانة أنها قابI للتنفيذ فوراً موضحاً أن  .628
من المصادفة أنها تضطلع �لفعل ببعض الأنشطة التي أوصي بها أيضاً في تقرير ديري/روكا. ومن ثم، فقد أشارت بعض الوفود 

ما تتولى الأمانة �لفعل تنفيذه لمناقشـته في ا7ورة المقبI. وأوضح الوفد أنه لم يتم التوصل إلى إلى أنها سـتقدر عرض تقرير ع
اتفاق بشانٔ التوصيات القابI للتنفيذ فوراً وعليه فقد أيد �قتراح المقدم من وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقية. وأشار الوفد 

 Iلأن الأمر اقتصر على تلاوة ا¨موعة �ء لبيان بهذا الصدد وتائيد وفد قبرص إلى الفقرة (ب) وقال إنها تشكل برمتها معض
�سم �تحاد الأوروبي واعٔضائه دون التوصل إلى اتفاق بهذا الشانٔ. وأبدى الوفد مرونة ٕ�عرابه عن اسـتعداده 7عم مثل هذا 

وي عليه تخصيص يوم واحد. وذكر بانٔ وفد الأمر شرط توضيحه. وقال إن الأمر غير واضح وأن هناك صيغاً شـتى لما قد ينط
الولاaت المتحدة الأمريكية قد أشار إلى قائمة من التوصيات المتعلقة �لأمر المقترح وبانهٔا تضمنت على سبيل المثال التوصيات 

وقال إن  . لكن الوفد ارتائ بعد دراسة تÇ التوصيات أنها لا ت�شى مع أفضل الممارسات10و�ء  9و�ء  8و�ء  �7ء 
�قتراح هو مجرد رد على امٔر تمت مناقشـته في المشاورات غير الرسمية. وأضاف الوفد أنه ليس على اسـتعداد 7عم شئ 

  تجر قط مناقشـته ولم تتم الموافقة عليه.  لم

وسلط وفد مصر الضوء على تحديين أساسـيين في النص المقترح من قبل الرئيس. أولهما يتعلق �لطلب المقدم إلى  .629
الأمانة لتحديد التوصيات التي يمكن تنفيذها على الفور. وأشار الوفد إلى تائيد وفد سويسرا للنص وذكر بانٔ الأمانة كانت 
�لفعل قد حددت تÇ التوصيات في ا7ورة الأخيرة للجنة. وارتاىٔ أن الصيغة المسـتخدمة لا تضيف ائ قيمة لأن الأمانة 

ضيع وقت الأمانة ومواردها إذا طلبت تكرار تÇ الممارسة مرة أخرى. وكرر الوفد قامت بذ  �لفعل. وقال إن اللجنة سـت 
قو9 بانٔ تÇ التوصيات قد تحددت في ا7ورة الأخيرة وأنها موضحة في الملخص المقدم من الرئيس لتÇ ا7ورة. كما رأى 

وصيات ومطالبة الأمانة بتنفيذها. وقال إنه الوفد أن من الممكن لكافة ا7ول الأعضاء الاتفاق على مسؤوليتها عن تحديد الت
يليق �لأمانة أن تحدد التوصيات دون ائ توجيه من ا7ول الأعضاء. وشدد الوفد على ضرورة أن تقع مسؤولية اتخاذ  لا

فقرة على القرار النهائي على ا7ول الأعضاء كما جرت العادة. ورأى الوفد، فF يتعلق �لفقرة (ب)، أن من العدل انٔ تحتوي ال
�قتراح المقدم من وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء في اليوم الثالث من ا7ورة، موضحاً انٔ �قتراح لم يناقش ٕ�سهاب. وعليه، 

  بشانٔ العمل المقبل. 8فقد اقترح الوفد تناول ذ  في إطار البند 

إلى أي اتفاق. وقال إن من ا6جل وأعرب وفد سويسرا عن اه�مه �لمناقشات حيث بدا انٔ اللجنة لم تتوصل  .630
تتمكن اللجنة من التوصل إلى أي اتفاق، لا سـF وانٔ الوفد يرى انٔ من الممكن التوصل إلى توافق في الارٓاء بهذا الشانٔ.  ألا

لكنها لم تتخذ وذكر الوفد بانٔ اللجنة طلبت إلى الأمانة في ا7ورة الأخيرة أن تحدد التوصيات التي ترى أنها قابI للتنفيذ فوراً، 
أي قرار بهذا الشانٔ. وأشار الوفد إلى الوثيقة التي يتعين على الأمانة إعدادها لÙورة المقبI وقال إنه يتفهم أن الأمانة سـتدرس 

�قتراحات دراسة متعمقة وأن الوثيقة تتضمن ربما بعض النقاط الإضافية مضيفاً أن اللجنة ستتلقى وثيقة متابعة لتعزيز 
الجارية بشانٔ الوثيقة الحالية. وشدد الوفد على انٔ اللجنة تعمل من أجل التوصل إلى حل وسط لتفادي اح�ل  المناقشات

.Iتكرار المناقشات في ا7ورة المقب  

وأوضح وفد المملكة المتحدة أن ا¨موعة �ء لا تطلب إلى الأمانة الرجوع إلى ذ . وقال إن الغرض من النص المنقح  .631
¨موعة �ء هو توضيح التوصيات التي يمكن تنفيذها في رد الإدارة والتوصيات محل الاتفاق المشترك. وعليه، ا0ي اقترحته ا

  فإن ا¨موعة تحاول المضي قدماً في هذا الصدد.

وقال وفد الجزائر إنه لا يود حقاً ا7خول في المناقشات لأن من الواضح أن الأمر يتطلب إجراء المزيد من المشاورات.  .632
نه أعرب عن رغبته في الرد على الملاحظات التي تعتبر انٔ من ا6جل عدم تمكن اللجنة من الاتفاق لمناقشة افٔضل لك 
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الممارسات. وأكد الوفد على أسفه لأن اللجنة لم تحدد التوصيات اللازم تنفيذها ولأن �قتراح المقدم خلال ا7ورة لم يحظ 
  بكامل التائيد.

موعة �ء معرً� عن تائيده لوفدي المملكة المتحدة وسويسرا ومشيراً إلى انٔ ا¨موعة �ء وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨ .633
تحاول المضي قدماً �لمناقشات. وذكرت ا¨موعة بانٔ المناقشات بدأت برؤية أكاديمية عن المساعدات التقنية المقدمة من 

ه، وأجريت بعد ذ  مناقشات $مة عن المساعدات التقنية الويبو، ثم اسـتمعت اللجنة إلى الأمانة فF يخص ما يمكن تنفيذ
استناداً إلى �قتراحات المقدمة من ا¨موعات الإقليمية الأخرى. وكان من الطبيعي انٔ تشارك ا¨موعة في المناقشات وانٔ 

ناقشات �عتبارهم من الشركاء تسهم فيها. وقال الوفد ائضاً إنه يؤيد تماماً انٔ يواصل أعضاء تقرير ديري/روكا المشاركة في الم 
الفنيين. وأشارت ا¨موعة إلى تعليق وفد مصر بشانٔ تقديم �قتراح في اليوم الثالث من ا7ورة وذكر أنه أدلى ببيان تضمن 
ذ  �قتراح. وأضافت ا¨موعة انٔ بعض ا7ول الأعضاء قد تتواصل مع الأمانة بشانٔ العروض المتعلقة بأفضل الممارسات 

إلى أن اللجنة تجري مناقشات ثرية للغاية معتبرة ذ  خطوة إلى الأمام. وقالت ا¨موعة إن اللجنة قد تواصل مناقشة  مشيرة
  المسأ� لفترة طويI أو قد تتوÊ الإيجاز وتشير إلى عدم التوصل إلى اتفاق.

للجنة تحديد التوصيات اللازم تنفيذها وائد وفد جنوب أفريقيا البيان ا0ي أدلى به وفد الجزائر وقال إنه كان ٕ�مكان ا .634
إذا كانت ترغب في التحرك سريعاً في هذا الشانٔ. وأوضح أنه كان يؤكد دوماً على ضرورة انٔ تبدأ المناقشات بملخص الرئيس 

ضل عدم لÙورة الماضية مشيراً إلى دعوة ا7ول الأعضاء إلى تقديم تعليقاتها بشانٔ الوþئق الثلاث. وقال إن ا¨موعة �ء تف
القيام بذ  وإنه يقال للجنة إن من ا6جل عدم تنظيم مناسـبة بهذا الشانٔ لمدة يوم واحد حيث لم يتم التفكير ملياً في ذ . 

وأوضح أن بعض الوفود طلبت الحصول على توضيحات بهذا الشانٔ مشيراً إلى انٔ أعضاء ا¨موعة �ء ليسوا متاكٔدين من 
ناسـبة المقترحة وأبدى الوفد مرونة بهذا الصدد لكنه لم يقدم التفاصيل المطلوبة. واقترح الأهداف والأساليب العامة للم 

اسـتخدام الصيغة المعتمدة في ملخص ا7ورة الماضية ودعوة ا7ول الأعضاء من جديد إلى تقديم تعليقاتها حول التوصيات. 
دون أن تضطر إلى مواصI المشاركة في قرار وقال إن من شانٔ ذ  أن يمكن اللجنة من تحديد التوصيات للمضي قدماً 

يتخذ قط. ورفض الوفد مناقشة هذه المسأ� مجدداً موضحاً أنه ليس من المسـتحسن القول بانٔه لم يتم التوصل إلى اتفاق   لم
مناقشة ¨رد تقديم ا¨موعة �ء لاقتراح وطلب بعض الوفود الحصول على المزيد من التفاصيل. وسلط الوفد الضوء على عدم 

�قتراح المشترك المقدم من مجموعة جدول أعمال التنمية وا¨موعة الأفريقية ووفد البرازيل، وهو ما يبعث على خيبة الأمل. 
لكنه أعرب عن رغبته في المضي قدماً. ورأى الوفد أنه لا يصح القول بانٔه لم يتم التوصل لاتفاق لأن اللجنة لم توافق على 

  ¨موعة �ء. وشجع الوفد الوفود على التحلي بروح بناءة.�قتراح المقدم من ا

وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية معرً� عن تائيده لوفود أخرى مثل وفدي الجزائر ومصر في  .635
وفد بوليفيا. وشدد القول بعدم إحراز تقدم في �قتراح المشترك المقدم من مجموعة جدول أعمال التنمية وا¨موعة الأفريقية و 

الوفد على أن اللجنة غير قادرة على اع�د عنصر واحد من ذ  �قتراح، وهو ما يبعث على خيبة أمل كبيرة لأن العديد 
ى الوفد انٔ من شانٔ �قتراح  من �قتراحات تتعلق بتدابير الشفافية وهو ليس �لأمر الصعب تنفيذه. وفي هذا الصدد، رأ

ريراً عن التدابير التي اتخذت �لفعل انٔ يساعد على تركيز المناقشات في ا7ورة المقبI. لكن من الضروري بانٔ تعد الأمانة تق
أن تتجاوز الوثيقة رد الإدارة. فعلى سبيل المثال، لم يذكر ا7ليل ا0ي أصدرته الأمانة في رد الإدارة، حيث اقتصر الأمر على 

أن تتضمن الوثيقة معلومات عن التقدم المحرز في التنفيذ. وشددت ا¨موعة على  تجميع التوصيات. وراىٔ الوفد انٔ من المفيد
ضرورة انٔ تكون المعلومات المقدمة أكثر تفصيلاً وشمولاً مقارنة بما تم تقديمه في رد الإدارة. وأشارت ا¨موعة إلى �قتراح 

أخرى في الاaٔم القليI الماضية مشيرة إلى انهٔا  المقدم من ا¨موعة �ء وسلطت الضوء على أنها zقشت ذ  مع مجموعات
يكن 7يها اعتراضات من حيث المبدأ على تÇ الفكرة. لكن، كما ذكر وفد جنوب أفريقيا، ينبغي تقديم المزيد من التفاصيل   لم

Çالمسأ�. لكن ا¨موعة  لمناقشـتها، فمن الضروري معرفة المزيد عن �قتراح وا¨موعة بحاجة إلى التفكير قبل المشاركة في ت
دأبت على القول بانهٔا منفتحة فF يخص كيفية مضي اللجنة قدماً معربة عن تقديرها لمشاركة ا¨موعة �ء في طرح �قتراح. 
لكنها أوضحت أن اللجنة لم تحصل على كافة العناصر المطلوبة للاضطلاع �لإجراءات المقترحة في الفقرة (ب) من مشروع 
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ي ذكر �لفعل أن يوماً كاملاً سـيخصص لمناقشة الوþئق ولتبادل أفضل الممارسات، فما زال يتعين على اللجنة الملخص ا0
المضي قدماً بشانٔ هذه المسأ�. كما رأت ا¨موعة أن من الضروري لÙول الأعضاء أن تشارك بشكل كامل في تحليل عناصر 

ة لعدم اع�د ائ من التوصيات رغم أن العديد منها لا يصعب تنفيذه. �قتراح المشترك موضحة انٔ المناقشات لم تكن مثمر 
وتطلعت ا¨موعة إلى الرجوع إلى الوثيقة وإلى تنفيذ التوصيات مشيرة إلى إمكانية �سترشاد في المناقشات �لتقرير المقدم من 

نة للتوصيات من خلال الأنشطة التي اضطلعت الأمانة. وتطلعت ا¨موعة إلى تلقي معلومات عن التقدم المحرز في تنفيذ الأما
  بها إلى الانٓ.

واقترح الرئيس أن تختتم اللجنة ذ  البند، حيث تبقى الكثير لمناقشـته موضحاً أنه يتعين عليها انٔ توافق على وضع  .636
الفقرة (أ) لتكون مخطط لاتخاذ المزيد من الإجراءات حتى لا يضيع ما تم اكتسابه �لفعل. وعليه، فقد اقترح الرئيس تعديل 

Iورة المقبÙصيغتها كالاتيٓ: "استناداً إلى المناقشات المعقودة في ا7ورة العاشرة للجنة التنمية، يتعين على الأمانة أن تعد وثيقة ل 
فقرة للجنة تحدد فيها تÇ التوصيات الجاري تنفيذها وأن تعد تقريراً عن التقدم المحرز في هذا الشانٔ". والتفت الرئيس إلى ال

(ب)، مشيراً إلى إمكانية القول بانٔ اللجنة سـتواصل مناقشـتها حول المساعدات التقنية في دورتها المقبI استناداً إلى الوþئق 
الثلاث، وبانهٔا تحيط علماً �لاقتراح بتخصيص يوم كامل في ا7ورة المقبI لإجراء مناقشات عن أفضل الممارسات مع الإشارة 

تقديم اقتراح مفصل كتابي. وأوضح الرئيس رغبته في فهم العناصر الإيجابية للمناقشة مشيراً إلى وجود إلى دعوة المعنيين ب 
عروض شفهية فF يتعلق ببعض التوصيات التي تجري الأمانة �لفعل تنفيذها. وقال إنه سيتم إدراج تÇ التوصيات في الوثيقة 

انطلاقاً من رد الإدارة. وأشار أيضاً الرئيس إلى �قتراح الشفهـي المقدم التي سـتعدها الأمانة معتبراً ذ  خطوة إلى الأمام 
من إحدى ا¨موعات لمناقشة أفضل الممارسات موضحاً انٔ بعض الوفود قدمت دعمها 0  من حيث المبدأ لكن العديد منها 

  كافة تÇ العناصر في مخططه المنقح.طلب ائضاً تقديم بياzت أكثر تفصيلاً لتحديد التفاصيل بوضوح. وحاول الرئيس إدراج 

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وأدلى ببعض التعليقات الأولية بشانٔ ا6طط المقترح دون استبعاد تقديم المزيد  .637
من التعليقات لاحقاً. وقال الوفد إنه يريد التاكٔد من انٔ المناقشات ستتضمن الوþئق الثلاث التي عرضها الرئيس وأن تنظر 

في العروض التي ستشكل أيضاً أساس المناقشات، إذا خصص يوم كامل لإجراء المناقشات في ا7ورة المقبI. واعٔرب الوفد 
عن اعتقاده بانٔ المناقشات العامة سـتكون حاسمة و$مة لأنها ستستند إلى الوþئق الثلاث التي عرضها الرئيس والعروض 

  التي سـتقدم بهذا الشانٔ.

ل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وأدلى ببعض الملاحظات الأولية بشانٔ �قتراح واحتفظ بحق وتحدث وفد البرازي .638
في اقتراح الرئيس هي  الإدلاء بتعليقات أخرى في مرحI لاحقة. وقالت ا¨موعة إنها تود التاكٔد من أن الوþئق المشار إليها

فت أن ذ  يطابق الجزء الأول من البيان ا0ي أدلى به وفد بلجيكا روكا ورد الإدارة و�قتراح المشترك. وأضا - تقرير ديري
  �سم ا¨موعة �ء. لكنها طلبت توضيحات بشانٔ الجزء الثاني من البيان المتعلق �لعروض التي ينبغي تقديمها.

إضافية في وقدم أيضاً وفد الجزائر بعض الملاحظات الأولية بشانٔ اقتراح الرئيس واحتفظ بحق الإدلاء بتعليقات  .639
مرحI لاحقة. واشٔار الوفد إلى �قتراح بانٔ تدعو اللجنة برمتها أنصار مبادرة اليوم الواحد إلى تقديم اقتراح مفصل بهذا 

الشانٔ. ولم ير الوفد ضرورة إدراج ذ  في الملخص موضحاً أن اللجنة ليست ملزمة بدعوة هؤلاء إلى توضيح اقتراحاتهم وأن 
  لو رغبوا في ذ .ٕ�مكانهم القيام بذ  

  وأوضح الرئيس انٔ ا7عوة إلى تقديم اقتراحات سـتمتد لتشمل كافة ا7ول الأعضاء. .640

  وقال وفد الجزائر إنه فهم انٔ الرئيس يدعو فقط من تقدموا بفكرة تبادل أفضل الممارسات لتوسـيع نطاق اقتراmم. .641

ح في هذا الصدد اسـتخدام الصيغة المدرجة في وكرر الرئيس قو9 بتمديد ا7عوة لتشمل كافة ا7ول الأعضاء. واقتر  .642
  ملخص ا7ورة الأخيرة.
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وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وقال إنه يود �طلاع على الصيغة التي يقترmا الرئيس والنظر فيها قبل إصدار  .643
لرئيس لم يذكر سوى الوþئق المزيد من التعليقات. ورأت ا¨موعة أن المناقشات متوازنة وتطلعية مضيفة أنها تتفهم انٔ ا

الثلاث. ومضت تقول إنها تود أيضاً، �عتبارها معنية بهذا الشانٔ، الأخذ قدر الإمكان �لمناقشات المتعلقة بافٔضل الممارسات 
ح للكياzت الوطنية وغيرها من الكياzت المشاركة في تقديم المساعدات التقنية. لكنها تود في هذه المرحI انٔ تنظر في اقترا

  الرئيس بعد تحريره كتابياً قبل أن تدلي بائ بياzت أخرى.

وطلب وفد جنوب أفريقيا ائضاً تحرير اقتراح الرئيس كتابياً وتوزيعه وقال إنه يفسر �قتراح بشكل مختلف عن  .644
  بلجيكا. وفد

  وقال الرئيس إن الأمانة بصدد القيام بذ  موضحاً أن النص سـيوزع لاحقاً على الوفود. .645

الرئيس إلى انٔ الوفود راجعت النص الكتابي لاقتراحه معرً� عن اعتقاده بانٔ �قتراح هو أفضل السـبل واشٔار  .646
  للمضي قدماً وأنه حريص على أن يسـتمع لارٓاء الوفود بهذا الشانٔ.

 وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وشكر الرئيس على الصيغة المقترحة. واقترحت ا¨موعة إجراء تعديلين على .647
مشروع النص، حيث اقترحت �سـتعاضة عن كلمة "المناقشات" الواردة في السطر الرابع من الفقرة الأخيرة �لجمI التالية: 
"العروض بشانٔ المساعدة التقنية الثنائية بغية تحديد أفضل الممارسات وا7روس المسـتفادة". كما اقترح الوفد بشكل منفصل 

" 3" و"2" و"1لأخير ليكون كالاتيٓ: "وافقت اللجنة على أن تناقش في دورتها المقبI الوþئق "إضافة الجمI التالية في الجزء ا
  وأي اقتراح جرت مناقشـته في هذه ا7ورة."

واشٔار وفد جنوب أفريقيا إلى التعديلين الqين اقترحتهما ا¨موعة �ء وقال إنه ليس 7يه اعتراض على اقتراح مناقشة  .648
مناقشـتها اؤ تقديمها في هذه ا7ورة. لكن الوفد أشار إلى أن التعديل الأول ا0ي تقترحه ا¨موعة �ء �قتراحات التي تمت 

يدخل في إطار أساليب لقاء اليوم الواحد. وقال إنه يود في هذا الصدد مجرد الإشارة إلى انٔ لقاء اليوم الواحد يتعلق بتبادل 
  أفضل الممارسات دون الخوض في مسائل لم توضح.

تحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وأدلى ببعض التعليقات الأولية بشانٔ اقتراح الرئيس. وأوضحت و  .649
. لكنها رأت أيضاً أن من الضروري إدراج إشارة لهذه الوثيقة CDIP/8/INF/1ا¨موعة أن الفقرة الأولى تشير إلى الوثيقة 
". ثم أشارت ا¨موعة إلى 3" و"2" و"1الوþئق المذكورة في الفقرات الفرعية "في الفقرة الأخيرة التي لا تشير سوى إلى 

الفقرة الفرعية (أ) التي تنص على الاتيٓ: "استناداً إلى المناقشات المعقودة في ا7ورة العاشرة للجنة التنمية، يتعين على الأمانة 
اري تنفيذها وأن تعد تقريراً عن التقدم المحرز في هذا الشانٔ". أن تعد وثيقة لÙورة المقبI للجنة تحدد فيها تÇ التوصيات الج

) CDIP/9/16وأعربت ا¨موعة عن رغبتها في أن تكون الجمI أكثر تحديداً واقترحت إدراج العبارة "�قتراح المشترك" (
  بعد كلمة "التوصيات".

يلات المقترحة من جانب وفد جنوب وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وأعضائه معرً� عن دعمه للتعد .650
أفريقيا. وقال إن من الممكن للاتحاد الأوروبي وأعضائه الموافقة على التعديل المقترح من جانب وفد بلجيكا في الجمI الأخيرة 

فضل والموافقة أيضاً على التعديل المقترح من جانب وفد جنوب أفريقيا بشانٔ الجمI الثانية من الفقرة (ب) وهي "تبادل أ 
الممارسات بشانٔ المساعدة التقنية الثنائية". وبذ  تكون صياغة الجمI كالاتيٓ: "أحاطت اللجنة علماً �لاقتراح المقدم من بعض 
الوفود لتخصيص يوم كامل في دورتها المقبI لتبادل أفضل الممارسات بشانٔ المساعدة التقنية الثنائية فF يتعلق بتÇ المسأ�". 

  لم تؤيد التعديل المقترح من جانب وفد البرازيل.لكن ا¨موعة 
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) CDIP/9/16ولم يتمكن وفد سويسرا من قبول �قتراح المقدم من وفد البرازيل �لإشارة إلى �قتراح المشترك ( .651
.Iفي الفقرة الفرعية (أ). ورأى ضرورة عدم تغيير الجم  

إغفال التعديل المقترح من جانب وفد البرازيل للإشارة إلى وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وقال إنه يود أيضاً  .652
  توصيات �قتراح المشترك في نص الفقرة (أ).

وائد وفد الجزائر �قتراح المقدم من وفد البرازيل. وذكر بانٔ بعض الوفود قد طرحت تساؤلات على الأمانة بشانٔ  .653
موعة الأفريقية ووفد بوليفيا موضحاً أن من الضروري الإشارة إليه �قتراح المشترك المقدم من مجموعة جدول أعمال التنمية وا¨

لتوضيح الإجراءات التي اتخذت. وقال الوفد، فF يتعلق بفكرة تبادل أفضل الممارسات، إنه لا يمكنه النظر في ذ  �عتباره 
أنه قد تم الإدلاء ببيان وأنه لم يتمكن من تحديد اقتراحاً لأنه لم يقدم كتابياً وإنه لا يمكنه تائيد شيء لم يقدم كتابياً. وأضاف 

تفاصيل الفكرة. وعليه، فقد أيد الوفد �قتراح المقدم من وفد جنوب أفريقيا ¨رد القول بانٔ لقاء اليوم الواحد يتعلق بتبادل 
  أفضل الممارسات في مجال المساعدة التقنية.

  ل.وائد وفد الإكوادور �قتراح المقدم من وفد البرازي .654

واشٔار وفد جنوب أفريقيا إلى أن وفد قبرص أيد اقتراحه. وفي هذا السـياق، أوضح الوفد اقتراحه لتفادي أي لبس.  .655
واشٔار إلى انٔ التعديل المقترح من جانب وفد بلجيكا طويل للغاية وأنه يحدد مسـبقاً النتيجة لأنه يتطرق إلى الأساليب. وذكر 

أشار إلى تبادل افٔضل الممارسات في مجال المساعدة التقنية. ومن ثم، فإن الوفد يريد الوفد بانٔ �قتراح قدم في بيان وأنه 
  تقصير الجمI لتشير فقط إلى أفضل الممارسات في مجال المساعدة التقنية دون التطرق إلى الأساليب غير المعروفة إلى الانٓ.

ت. وطلب إلى الوفود التحلي بروح بناءة ومحاو� وامتنع وفد هنغارa عن أخذ الكلمة رغبة منه في عدم إطا� المناقشا .656
الوصول �لمناقشات إلى النهاية. وأشار الوفد إلى �قتراح المقدم من وفد البرازيل والتفسير المقدم من وفد الجزائر وذكر بانٔ 

افقت فF بعد على بعض أنصار �قتراح المشترك طرحوا تساؤلات بشانٔ التوصيات التي يجري تنفيذها، موضحاً انٔ اللجنة و 
ألا تقتصر الوثيقة التي سـتعدها الأمانة كخطوة مقبI على ذ  �قتراح. ورأى الوفد انٔ من المسـتحسن انٔ تقدم الأمانة 
تقريراً عن التقدم المحرز بشانٔ تنفيذ التوصيات �عتبار ذ  نتيجة لمبادراتها. وأعرب الوفد عن اعتقاده، فF يتعلق �لفقرة 

وجد حل وسط بين �قتراحين حيث يمكن تخصيص يوم كامل للمناقشات حول المسأ� الأوسع نطاقاً، مع إدراج (ب) بانٔه ي
  العروض المقدمة بشانٔ أفضل الممارسات.

وأعرب وفد موzكو عن شعوره �لارتباك إزاء المناقشات. وذكر بانٔه حي� كانت اللجنة تناقش فقرة مختلفة، أشارت  .657
ة ا7خول في مزيد من التفاصيل فF يتعلق �لارٓاء المقدمة بغية توضيح ما قيل على نحو سليم. لكن بعض الوفود إلى ضرور 

يبدو �لنسـبة للوفد أنه ليس من الضروري في هذه الحا� إدراج التفاصيل فF يخص �قتراح المقدم من ا¨موعة �ء. ووجد 
ائد اقتراح ا¨موعة �ء ٕ�دراج المزيد من التفاصيل بشانٔ تبادل أفضل الوفد أن من الصعوبة بمكان فهم النهجين المتناقضين و 

  الممارسات في مجال المساعدة التقنية.

ولم ير وفد المملكة المتحدة ضرورة للإضافة المقترحة من جانب وفد البرازيل، لأن الفقرة (أ) تنص على أن الوثيقة  .658
وأشار إلى أن �قتراح المشترك ذكر في الجزء الأول من مشروع الخلاصة، تستند إلى مناقشات ا7ورة العاشرة للجنة التنمية. 

  أي أنه مدرج �لفعل في المشروع.

  وائد وفد بيرو �قتراح المقدم من وفد البرازيل للإشارة إلى �قتراح المشترك في الفقرة (أ) لأنه $م وينبغي إدراجه. .659

لتوصل إلى توافق في الارٓاء بشانٔ هذا البند. وهو أن تظل الفقرة (أ) واقترح الرئيس حلاً وسطاً لمساعدة اللجنة على ا .660
"أحاطت اللجنة علماً �لاقتراح المقدم من بعض الوفود لتخصيص  كما صيغت وأن تعدل الجمI الثانية في الفقرة (ب) كالاتيٓ:
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ى تعديل الجمI الأخيرة يوم كامل في دورتها المقبI لإجراء مناقشات حول أفضل الممارسات بشانٔ المساعدة التق  نية". ورأ
" 2" و"1والوþئق ذات الصI الوþئق " CDIP/8/INF/1كالاتيٓ: "وافقت اللجنة على انٔ تناقش في ا7ورة المقبI الوثيقة 

  " المذكورة أعلاه وأي اقتراح جديد".3و"

عديلات الفقرة (ب) معرً� عن قلقه وقال وفد الجزائر إن ٕ�مكانه التحلي �لمرونة فF يخص الفقرة (أ). وأشار إلى ت .661
المتواصل إزاء اتخاذ القرار بملاحظة ومناقشة فكرة قدمت في هذه ا7ورة. وقال إنه قد لا يكون مسـتعداً للقيام بنفس الشيء 

تقديمها قبل في ا7ورة المقبI، لكنه أبدى اسـتعداده لإبداء بعض المرونة لمناقشة �قتراحات الجديدة في ا7ورة المقبI إذا تم 
ا7ورة بوقت كاف. وفي هذا السـياق، اقترح الوفد إدراج عبارة "مقدم قبل ا7ورة بوقت كاف" عقب كلمة "اقتراح". 

والوþئق ذات  CDIP/8/INF/1وهكذا تكون صيغة الجمI كالاتيٓ: "وافقت اللجنة على انٔ تناقش في ا7ورة المقبI الوثيقة 
ذكورة أعلاه وأي اقتراح جديد مقدم قبل ا7ورة بوقت كاف". وأوضح الوفد ضرورة انٔ " الم3" و"2" و"1الصI الوþئق "

  تقدم �قتراحات قبل انعقاد ا7ورة بوقت كاف حتى يتسـنى 9 إعداد رده بشانهٔا.

واعتقد الرئيس انٔ من الواضح ضرورة تقديم الإسهامات قبل انعقاد ا7ورة بوقت كاف. لكنه قال إن من الممكن إيجاد  .662
  يغة تراعي ما أعرب عنه وفد الجزائر من شواغل.ص 

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء مشيراً إلى �قتراح المقدم من وفد الجزائر وموضحاً أن تقديم اقتراح قبل انعقاد  .663
عضاء إلى ا7ورة بيوم واحد سـيتيح أيضاً النظر فيه قبل انعقاد ا7ورة بوقت كاف. واشٔارت ا¨موعة إلى دعوة ا7ول الأ 
  تقديم اقتراحاتها مؤكدة انٔ الصيغة المقترحة من جانب الرئيس جيدة وأنه لا داعي لإجراء المزيد من التعديلات.

وأوضح وفد جنوب أفريقيا انٔ وفد الجزائر يحاول الإشارة إلى أن ا7ول الأعضاء حي� دعيت إلى تقديم اقتراحات،  .664
وفي هذا السـياق، سلط الوفد الضوء على أن وفد الجزائر لا يطلب حتى تحديد كان �ريخ التقديم مدرجاً بطبيعة الحال. 

�ريخ وأن المطلوب من الوفود هو ببساطة تقديم اقتراحاتها مسـبقاً. وذكر على سبيل المثال أن اقتراح وفد جنوب أفريقيا قدم 
لته. وعليه، فإن الوفد يود إدراج اقتراح وفد شفهياً خلال ا7ورة وأن الوفود لا تعرف الكثير عنه لكنها من الكرم بحيث تقب 

  الجزائر. كما طلب الوفد إلى الرئيس تكرار الصيغة باكمٔلها للتاكٔد من أن كافة التعديلات قد ادٔرجت على النحو المقترح.

وتفهم الرئيس شواغل وفد الجزائر. وقال إنه ليس ٕ�مكان اللجنة إجراء مناقشة موضوعية للاقتراحات دون منح  .665
فود فرصة للنظر فيها بتعمق وإن على الوفود جميعها تفهم ذ . وتساءل الرئيس عما إذا كان وفد الجزائر ما زال يصر على الو 

  التعديل ا0ي اقترحه أم أنه قد تم تغطيته �لفعل في الجمI السابقة.

رئيس لÙورة الأخيرة إلى أن واصرٔ وفد الجزائر على موقفه بشانٔ تÇ المسأ� موضحاً أنه قد تم التنويه في ملخص ال .666
�قتراحات المقدمة قبل الموعد بوقت كاف هي التي ستناقش. وعليه، فقد سلط الوفد الضوء على أن ا¨موعة �ء قدمت 

اقتراmا خلال ا7ورة رغم الإشارة بوضوح إلى ضرورة تقديم �قتراحات قبل ا7ورة بوقت كاف. وقال الوفد إن من الواضح 
في أي اقتراح مقدم خلال ا7ورة مؤكداً أنه لا يمكنه مناقشة اقتراح مقدم خلال ا7ورة دون أن يكون قد اطلع  أنه لن ينظر

  عليه من قبل.

من النظام ا7اخلي. وقال إنه لا يود أن  21ودعا الرئيس وفدي بلجيكا والولاaت المتحدة الأمريكية مشيراً إلى القاعدة  .667
  وانب أي قرار لأن ا7ورة قد تسـتمر حتى الساعة الثانية صباحاً.تتطرق اللجنة إلى كل جانب من ج

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وكرر رغبته في إثراء المناقشة بشانٔ المساعدة التقنية. وقال إن ا¨موعة قدمت  .668
عيق إجراء المزيد من اقتراحاً بهذا الشانٔ ووجد أن من الصعب تفهم أسـباب ا7فع بانٔ بعض قواعد النظام ا7اخلي قد ت 

  المناقشات. وصرح أنه يود الإسهام في المناقشات ويرغب في مواصلتها. ووافق الوفد على الصيغة التي اقترmا الرئيس.
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وائد وفد الولاaت المتحدة الأمريكية بشكل كامل البيان ا0ي أدلى به وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء. وطلب الوفد  .669
توضيح ما يعنيه "قبل ا7ورة بوقت كاف" موضحاً أنه يعلم أن اقتراحين كاz قد قدما الأسـبوع الماضي  أيضاً إلى وفد الجزائر

)، وانٔ أحدهما قدم يوم الخميس والاخٓر يوم الجمعة CDIP/10/17و CDIP/10/16بشانٔ مؤتمر الملكية الفكرية والتنمية (
"قبل ا7ورة بوقت كاف". وقال الوفد إن ا¨موعة �ء قدمت أو السبت. وعليه، فهو لا يفهم ما يعنيه وفد الجزائر بقو9 

  من النظام ا7اخلي وإنها سـتقدمه فF بعد بشكل كتابي. 21اقتراmا شفهياً وفقاً للمادة 

وكرر وفد جنوب أفريقيا قو9 بانٔ وفد الجزائر يحاول الإشارة إلى ضرورة تحديد موعد لتقديم �قتراحات حتى يتسـنى  .670
لاع على �قتراح. وانٔ هذا هو السبب ا0ي دفع الوفد إلى القول بانٔ من الطبيعي إدراج موعد محدد لتقديم للوفود �ط

  �قتراحات عند دعوة ا7ول الأعضاء إلى تقديم اقتراحات. وهو لا يرى خطأ في توضيح ذ  في القرار.

مريكية مشيراً إلى ضرورة ألا يقدم أي اقتراح في واشٔار وفد الجزائر إلى المسأ� التي اþٔرها وفد الولاaت المتحدة الأ  .671
  نفس اليوم ا0ي سـتجري فيه مناقشـته.

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وقال إن من المهم المضي قدماً �لشواغل الإنمائية. وأكد الوفد من جديد على أن  .672
فسر عما إذا كان ينبغي للجنة انٔ ترفض مناقشة الصيغة التي اسـتخد$ا الرئيس جيدة وطرح سؤالاً على وفد الجزائر واسـت 

اقتراح جيد قدم في نفس اليوم من أجل تعزيز المناقشة بشانٔ المساعدة التقنية، إذا كان هناك موعد نهائي محدد بهذا الشانٔ، 
  مع الأخذ في �عتبار أن هدف اللجنة هو تعزيز التنمية. 

قتراح في نفس اليوم ا0ي ينبغي مناقشـته فيه. وقال إنه عدل ولاحظ الرئيس أن وفد الجزائر يريد تفادي تلقي ا .673
  وأوضح موقفه. واسـتفسر الرئيس عما إذا كان وفد الجزائر يصر على إدراج ذ  في الموجز.

واشٔار وفد الجزائر إلى النقطة التي اþٔرها وفد بلجيكا حول إمكانية تقديم اقتراح في يوم تكون فيه اللجنة غير مسـتعدة  .674
. وقال إنه إذا كان المشروع يشير إلى إمكانية مناقشة أي اقتراح جديد في ا7ورة المقبI فإن ذ  يعني التزام الوفد لمناقشـته

 Çلاقتراحات التي لا يعرف عنها شيئاً مؤكداً على انٔ ذ  الوضع لا يسعد أي وفد. لكنه ذكر بانٔ الرئيس أشار إلى تغطية ت�
. وعليه، فإن الوفد رأى إمكانية حذف عبارة "قبل ا7ورة بوقت كاف" من تÇ الجمI النقطة �لفعل في الجمI السابقة

  وإضافتها إلى الجمI الأخيرة تفادaً للتكرار.

واقترح وفد المغرب نقل الجمI الثالثة في الفقرة (ب) إلى نهاية الفقرة بحيث تصبح صيغتها كالاتيٓ: "تشير اللجنة مجدداً  .675
 ا7ول الأعضاء بتقديم إسهاماتها واقتراحاتها كتابياً لمناقشـتها قبل انعقاد ا7ورة المقبI بوقت كاف". إلى دعوتها السابقة إلى

  وأوضح أن الجمI سـتغطي بذ  الفقرة باكمٔلها.

  وأحاط الرئيس علماً بتقديم اقتراحين. .676

خلي. لكنه سلط الضوء على أن تقديم واقٔر وفد البرازيل ٕ�مكانية تقديم اقتراح حتى في يوم مناقشـته، وفقاً للنظام ا7ا .677
�قتراح قبل انعقاد ا7ورة سـيكون دوماً مفيداً حتى يتسـنى للسلطات الرئيسـية أن تنظر فيه وتبدي راaًٔ بشانٔه مشيراً إلى 

 ضرورة تلقي توجيه بشانٔ �قتراح. وقال إنه لا يكون دوماً على اسـتعداد لاتخاذ قرار نهائي حين تقدم �قتراحات خلال
سير المناقشات، حتى وإن كانت جيدة، لأنه لا يكون قادراً على التعليق عليها. ورأى انٔ من الأفضل انٔ تقدم �قتراحات 

كتابياً قبل انعقاد ا7ورة لأن ذ  يفيد في عملية صنع القرار. وعليه، فالوفد يفضل بشكل عام تقديم �قتراحات 
  ومسـبقاً.  كتابياً 

  من النظام ا7اخلي كحل لتÇ المسأ�. 21يل الفقرة إلى القاعدة واقترح وفد بلجيكا انٔ تح  .678
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واشٔار وفد جنوب أفريقيا إلى عدم ضرورة الإشارة إلى النظام ا7اخلي في هذه الحا� لأن اللجنة بحاجة أيضاً إلى بعض  .679
اً انٔ ذ  لا يعني عدم إمكانية المرونة. واقترح الوفد إدراج عبارة "قبل انعقاد ا7ورة بوقت كاف" أو تحديد موعد نهائي موضح

  تقديم �قتراحات أثناء ا7ورة، فذ  ما زال ممكناً لكن لن تتمكن اللجنة في معظم الحالات من اتخاذ قرار بشانٔ �قتراح.

وقام الرئيس بمحاو� أخيرة للمساعدة على التوصل إلى توافق في الارٓاء بشانٔ تÇ المسأ�. واقترح �سـتعاضة عن  .680
Iالوثيقة  الجم Iالتالية: "وافقت اللجنة على أن تناقش في دورتها المقب Iالثالثة من الفقرة (ب) �لجمCDIP/8/INF/1 

" Iئق ذات الصþالمذكورة أعلاه وأي اقتراح جديد. وأشارت اللجنة في هذا السـياق إلى دعوتها 3" و"2" و"1والو "
  السابقة إلى ا7ول الأعضاء بتقديم إسهاماتها كتابياً لمناقشـتها قبل انعقاد ا7ورة المقبI بوقت كاف".

  ووافق وفد الجزائر على الصيغة التي اقترmا الرئيس. .681

  لن الرئيس مشروع الخلاصة ا0ي يتعين اع�ده، نظرا لعدم وجود أي اعتراضات من الحضور.وأع .682

التي تتعلق  CDIP/10/13ودعت الأمانة اللجنة إلى النظر في مشروع خلاصة المناقشات بشانٔ الوثيقة  .683
اقتراح صة الاتٓية: "تناولت اللجنة . وقرأت الخلاالمرحI الثانية –سـتحداث ادٔوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات �

) CDIP/10/13(الوثيقة  المرحI الثانية – أدوات للنفاذ إلى المعلومات المتعلقة �لبراءات اسـتحداثمشروع بشانٔ 
  ووافقت على المشروع".

ة وشكر الرئيس الأمانة وصرح �ع�د الخلاصة نظراً لعدم وجود ملاحظات من الحضور. وتطرق إلى مشروع الفقر  .684
  المتعلقة �لأهداف الإنمائية للألفية مشيراً إلى توزيع المشروع المنقح وموضحاً أنه يعكس ملاحظات وتعليقات مختلف الوفود.

  وقرأت الأمانة (السـيد بلوش) مشروع خلاصة المناقشات المنقح بشانٔ الأهداف الإنمائية للألفية كالاتيٓ: .685

). وائدت CDIP/10/9تقييم مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للألفية (الوثيقة "لقد zقشت اللجنة دراسة 
تقديم التقارير لÙول الأعضاء الوفود مواصI عمل الويبو لتحقيق الأهداف الإنمائية للألفية، واسـتحداث الٓية فعا� ل 

  لجنة التنمية وثيقة تحليل للاتيٓ:عن تÇ المساهمة على نحو منتظم. وسوف تقدم الأمانة لÙورة المقبI ل 

تحقيق الأهداف فرقة العمل المعنية �لقصور في ضرورة انٔ تتخذ الويبو الخطوات اللازمة للانضمام إلى   "1"
  ؛فريق الخبراء المشترك بين الوكالات المعني بمؤشرات الأهداف الإنمائية للألفيةوالعمل مع  الإنمائية للألفية

ات/النتائج ذات الصI �لأهداف الإنمائية للألفية في مرحI التخطيط لبرامج وجدوى دمج �حتياج  "2"
  ؛لأهداف الإنمائية للألفيةالويبو، ووضع مؤشرات محددة ل

في  الأهداف الإنمائية للألفيةوحاجة الويبو إلى تحسين عملية إعداد التقارير عن عملها ومساهمتها في   "3"
ريق تقديم نتائج أكثر مصداقية وتحديداً وقائمة على بياzت الأداء في الصفحة الشـبكية ا6صصة 0  عن ط

المؤشرات المتعلقة بتقارير ادٔاء كل برzمج و�لأهداف الإنمائية للألفية. وينبغي أن يتم تحديث المعلومات 
المقدمة على الصفحة الشـبكية �نتظام لإظهار الطبيعة المتطورة لعمل المنظمة المتعلق �لأهداف 

  للألفية." لإنمائيةا

وأعلن الرئيس اع�د الخلاصة، نظراً لعدم وجود ملاحظات من الحضور. ثم دعا اللجنة إلى النظر في مشروع  .686
 مختلف هيئات الويبو في تنفيذ ما يعنيها من توصيات جدول أعمال التنميةالملخص بشانٔ وصف مساهمة 

  ). CDIP/10/12 (الوثيقة
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إلى توزيع مشروع الخلاصة. وشددت على إجراء محاو� لأخذ �قتراحات من  واشٔارت الأمانة (السـيد بلوش) .687
  الحضور. ثم شرعت الأمانة في قراءة مشروع الخلاصة على النحو الاتيٓ:

مختلف هيئات الويبو في مساهمة ، zقشت اللجنة وصف CDIP/10/12وبموجب الوثيقة  6"كذ  بموجب البند 
. وأعرب عن ارٓاء مختلفة فF يخص العبارة التالية "هيئات الويبو"، أعمال التنميةتنفيذ ما يعنيها من توصيات جدول 

. ورأت الٓيات التنسـيق وإجراءات الرصد والتقييم وإعداد التقاريربسبب �ختلاف في تفسير قرار الجمعية ا0ي يضع 
 اقترحت وفود أخرى انٔ تحدد بعض الوفود ضرورة انٔ يعاد القرار إلى الجمعية العامة لمزيد من التوضيح، في حين

هيئات الويبو نفسها ما إذا كانت "هيئات معنية" باغٔراض الٓيات التنسـيق. وأعربت اللجنة عن تقديرها للمعلومات 
التي تلقتها من مختلف اللجان بشانٔ المساهمة في تنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية، لكن بعض الوفود أعربت عن 

ات من اللجنة المعنية بمعايير الويبو ولجنة البرzمج والميزانية. كما اختلفت الارٓاء حول هيكل قلقها إزاء عدم تلقي معلوم
  ومضمون التقارير المقدمة إلى اللجنة حول هذا الموضوع."

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء واقترح بعض التعديلات في النص المقترح من جانب الرئيس. واقترحت ا¨موعة  .688
ة عن كلمة "اقترحت" بكلمة "أشارت إلى" في الجمI الثالثة بعد عبارة "وفود أخرى". وقالت إنها تود أيضاً إضافة �سـتعاض

العبارة التالية: "وألا تعاد المسأ� إلى الجمعية العامة" في نهاية نفس الجمI بعد عبارة "باغٔراض الٓيات التنسـيق". وأخيراً، 
ة واقترحت إدراج الجمI التالية: "في حين راتٔ وفود أخرى انٔ تÇ اللجنتين غير معنيتين أشارت ا¨موعة إلى الجمI الرابع

  يمكن أن تقعا في نطاق الٓية التنسـيق" عقب الإشارة إلى لجنة البرzمج والميزانية. ولا

سـتعاضة عن واقترح وفد جنوب أفريقيا إجراء بعض التعديلات في نص الرئيس. وأشار إلى الجمI الثانية واقترح � .689
". وأوضح الوفد أن التعديل يعكس �قتراح ا0ي قدمته من 2010الإشارة إلى "الجمعية" �لإشارة إلى "الجمعية العامة لعام 

قبل بعض الوفود. ثم أشار الوفد إلى الجمI الرابعة واقترح �سـتعاضة عن كلمة "اللجان" بكلمة "هيئات الويبو". واقترح 
  بارة "المعلومات التي تلقتها" بعبارة "التقارير التي تلقتها" في نفس الجمI.أيضاً �سـتعاضة عن ع 

ولاحظ الرئيس �قتراحات المقدمة من وفدي بلجيكا وجنوب أفريقيا. وقال إن النص سينقح بناء على ذ  وسـيقدم  .690
المناقشات حول ا7راسة المتعلقة  إلى اللجنة كي تنظر فيه. ثم دعا الرئيس اللجنة إلى العودة إلى المشروع المنقح لخلاصة

  �لتمÇ غير المشروع للإشارات.

691.  Iواشٔارت الأمانة مجدداً (السـيد بلوش) إلى �قتراح المقدم من ا¨موعة �ء للاسـتعاضة عن الصيغة الواردة في الجم
ابٔلغت اللجنة بانٔ وفد البرازيل قد وافق الثانية فF يتعلق بنقل الوثيقة إلى لجنة العلامات �لصيغة الواردة في وثيقة المشروع. و 

  على ذ  أيضاً. وشرعت في قراءة مشروع الخلاصة المنقح على النحو الاتيٓ:

) وأعربت عن دعمها zCDIP/9/INF/5قشت اللجنة ا7راسة المتعلقة �لتمÇ غير المشروع للإشارات (الوثيقة "
التي تنص على   .CDIP/4/3 Revمن وثيقة المشروع 5حة من الصف 2للعمل المنجز. وأحاطت اللجنة علماً �لفقرة 

ومن الممكن أن تشكل نتائج ا7راسة أساسا لمزيد من البحث والمداولات للبت في التدابير الملموسة التي الاتيٓ: "
ينبغي اتخاذها في هذا ا¨ال. وسـيكون هذا العنصر من المشروع محل تنسـيق مع اللجنة ا7ائمة المعنية 

  "التجارية. �لعلامات

  وقال وفد جنوب أفريقيا إنه ليس 7يه نسخة من النص المكتوب من المشروع المنقح. .692

  وافٔادت الأمانة (السـيد بلوش) بانهٔا ليس 7يها نسخة مكتوبة وكررت مشروع الخلاصة ا0ي قرأته لتوها. .693
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راً لعدم وجود اعتراضات من الحضور. وقال الرئيس إنه سيتم توزيع النص المكتوب قريباً وإنه قد تم اع�د الخلاصة نظ .694
انٔ هناك بعض المسائل التي ما تزال بحاجة ثم دعا اللجنة إلى العودة إلى برzمج العمل المتعلق بمواطن المرونة موضحاً أنه يتفهم 

  دقائق لعقد مشاورات بهذا الصدد. 10لحل وأعطى الوفود 

شانٔ مواطن المرونة. وقال إنه يتفهم أن المناقشات قد ولخص الرئيس المناقشات التي درات حول برzمج العمل ب  .695
  أفضت إلى إعداد مشروع منقح. وقرأ الرئيس المشروع ا0ي تلقاه من وفد البرازيل على النحو الاتيٓ:

(انظر  العمل المقبل بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات في الإطار القانوني متعدد الأطراف"نظرت اللجنة في 
). ولم تتمكن اللجنة من اسـتكمال مناقشـتها حول هذه الوثيقة، حيث سـتواصلها في ا7ورة CDIP/10/11الوثيقة 

  المقبI، دون المساس �لنظر في العمل المقبل بشانٔ مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات."

قتراح لإضافة المتعلقة �واعتمدت الخلاصة نظراً لعدم وجود اعتراضات من الحضور. وانتقل الرئيس إلى مشروع الفقرة  .696
  )..CDIP/6/12 Rev( بند جديد إلى جدول الأعمال بشانٔ التنمية والملكية الفكرية

  على النحو الاتيٓ: .CDIP/6/12 Revوقرأت الأمانة مشروع خلاصة المناقشة بشانٔ الوثيقة  .697

). .CDIP/6/12 Rev( فكريةاقتراح لإضافة بند جديد إلى جدول الأعمال بشانٔ التنمية والملكية ال"zقشت اللجنة 
عرب عن العديد من الارٓاء بشانٔ �قتراح." tوا  

وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية واقترح إدراج الجمI التالية في الفقرة: "لكنها وافقت على  .698
."Iحتفاظ �لاقتراح على جدول أعمال ا7ورة المقب�  

  �ء ولم يشر إلى وجود اتفاق حول �حتفاظ �لوثيقة في جدول الأعمال. وتحدث وفد البرازيل �سم ا¨موعة .699

وائد وفد جنوب أفريقيا التعديل المقترح من جانب وفد البرازيل. وقال إنه يود انٔ تحل الجمعية العامة المسأ�. لكن  .700
المقترحة من جانب الرئيس فF يخص نظراً لتاخٔر الوقت، فقد أبدى الوفد بعض المرونة وقال إن ٕ�مكانه التجاوب مع الصيغة 

  التعديل ا0ي اقترحه وفد البرازيل.

ولم يشر وفد سويسرا إلى قرار �حتفاظ �لوثيقة في جدول الأعمال. واشٔار إلى الإعراب عن ارٓاء مختلفة بهذا الشانٔ  .701
فقد ارتاىٔ ضرورة �حتفاظ �لنص المقترح  في المناقشات موضحاً أنه لم يتم ائضاً اتخاذ قرار �لعودة إلى الجمعية العامة. وعليه،

  من جانب الرئيس دون إجراء أي تغييرات.

وأوضح وفد �كسـتان أن البند قد ورد لبعض الوقت في جدول الأعمال مؤكداً أنه سمع بعض الوفود تقول إن اللجنة  .702
للجنة لم توافق أيضاً على حذف البند توافق على �حتفاظ به في جدول أعمال ا7ورة المقبI. لكن الوفد شدد على أن ا  لم

.Iمن جدول أعمال ا7ورة المقب  

703. .Iورة المقبÙوائد وفد مصر �قتراح المقدم من وفد البرازيل �لاحتفاظ �لوثيقة ل  

  وائد وفد كندا �قتراح المقدم من وفد بلجيكا وارتاىٔ عدم ضرورة إدراج الوثيقة في جدول الأعمال.  .704

  سم ا¨موعة �ء وأكد من جديد أنه لم يوافق على �قتراح المقدم من وفد البرازيل.وتحدث وفد بلجيكا � .705

  وشكر وفد البرازيل وفد �كسـتان على مساهمته. وطلب إليه أن يوضح اقتراحه وحث اللجنة على النظر في �قتراح. .706
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ظ �لوثيقة أو إلغائها. وعليه، فقد رأى وأوضح وفد �كسـتان أنه لم يقترح نصاً مشيراً إلى عدم وجود اتفاق على �حتفا .707
  الوفد إمكانية النظر في الصيغة المسـتخدمة في اخٓر دورتين وإمكانية أن تقدم الأمانة المساعدة بهذا الشانٔ.

  ورأى وفد المملكة المتحدة انٔ النص ا0ي صاغته الأمانة مقتضب وأن من الضروري اسـتخدامه. .708

  من ملخص الرئيس لÙورة الثامنة للجنة على النحو الاتيٓ: 18وقرأت الأمانة (السـيد بلوش) الفقرة  .709

اقتراح لإضافة بند جديد إلى جدول الأعمال ) المعنونة .CDIP/6/12 Rev(، فF يتعلق �لوثيقة قررت اللجنة"
قبI ، ضرورة �حتفاظ �لمسأ� في جدول أعمال المناقشة التي سـتجرى في دورتها الم بشانٔ التنمية والملكية الفكرية

وضرورة مواصI المناقشات غير الرسمية خلال فترة ما بين ا7ورتين. وقررت اللجنة تخصيص ما يكفي من الوقت 
  خلال دورتها المقبI بما في ذ  لمناقشة التحضيرات للمؤتمر ا7ولي بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية."

هو انٔ اللجنة وافقت في دورتها الثامنة على وسلط وفد كندا الضوء على أن �ختلاف الرئيسي بين النصين  .710
  �حتفاظ �لمسأ� في جدول الأعمال. لكنها لم تقم بذ  في هذه ا7ورة.

  وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وكرر قو9 بانٔه يفضل النص ا0ي اقترحه الرئيس. .711

عضاء قدمت ارٓاءها في المناقشة العامة وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وذكر بانٔ ا7ول الأ  .712
وتشاورت ا¨موعة مع ا7ول الأعضاء بناء على مشيرا ً إلى أنه قد تمت قراءة ملخص تمهيدي كي تنظر فيه ا7ول الأعضاء. 

ا7ورة  اقتراmا واتبعت الإجراءات المحددة لÙورة. وقالت ا¨موعة إنها تود انٔ يبين الملخص أن البند سـيظل في جدول أعمال
المقبI، موضحة أن الوفود الأخرى أشارت إلى مناقشة جوانب اخٔرى أيضاً مثل فكرة العودة إلى الجمعية العامة للاستيضاح بما 
في ذ  �ستيضاح بشانٔ الركن الثاني من أركان ولاية اللجنة. لكن ا¨موعة لم تتطرق إلى ذ  في المناقشة، فقد كانت تريد 

ن الوفود تبادلت الارٓاء بشانٔ بند جدول الأعمال. ولم تتمكن الوفود من التوصل إلى اتفاق بهذا الشانٔ فقط أن يبين النص أ 
وسوف تسـتمر المناقشات في ا7ورة المقبI. وأكدت ا¨موعة أنها ليس 7يها أي اعتراض بهذا الشانٔ وإنه على الرغم من إدراج 

  ا لا تعترض على مواصI المناقشات بشانٔ ذ  البند لأهميته.ذ  البند في جدول أعمال العديد من ا7ورات، فإنه

  (م) من ا7ورة الأخيرة على النحو الاتيٓ: 11واقترح وفد جنوب أفريقيا إدراج الصيغة المسـتخدمة في الفقرة  .713

 ).CDIP/6/12 Rev( لإضافة بند جديد إلى جدول الأعمال بشانٔ التنمية والملكية الفكرية اً اقتراح"تناولت اللجنة 
".Iولم تتمكن من التوصل إلى اتفاق بهذا الشانٔ، لكنها وافقت على �حتفاظ �لاقتراح في جدول أعمال دورتها المقب  

وقال الوفد إنه إذا اسـتلزم الأمر حذف الوثيقة من جدول الأعمال، فإنها  لن يعاد تقديمها إلا من جانب الوفود المعنية.  .714
  ا لطرmا للمناقشة.وعليه، فمن المنطقي �حتفاظ به

وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وأعضائه وائد البيان ا0ي أدلي به وفد كندا مؤكداً من جديد على أنه  .715
يصح الإشارة إلى انٔ اللجنة وافقت على إدراج ذ  كبند في ا7ورة المقبI، ومشيراً إلى أن الصيغة المقترحة من جانب  لا

ليمة وأنه يمكن الإبقاء عليها. وأوضح الوفد أنه من الممكن في المقابل الإشارة إلى عدم التوصل إلى الرئيس تستند إلى أسس س 
.Iاتفاق بشانٔ �حتفاظ �لوثيقة في جدول أعمال ا7ورة المقب  

  فكر وفد البرازيل ملياً في التعليقات التي أدلى بها وفد �كسـتان. ولم يشر إلى التوصل إلى اتفاق بشانٔ حذف ذو  .716
البند من جدول أعمال ا7ورة المقبI. وذكر الوفد بانٔ المناقشات قد تاجٔلت بعد تبادل الارٓاء وبانٔه يصر لهذا السبب على 

.Iحتفاظ بذ  البند في جدول أعمال ا7ورة المقب�  



CDIP/10/18  
181 
 

�لوثيقة في  واسـتجاب وفد سويسرا للبيان ا0ي ادٔلى به وفد البرازيل مشيراً إلى عدم اتخاذ قرار بشانٔ �حتفاظ .717
جدول الأعمال نظراً لعدم وجود اقتراح بذ . وقال إنه يفهم من وفد جنوب أفريقيا أن هناك إمكانية لإعادة تقديم �قتراح. 
وعليه، فقد رأى الوفد ضرورة انٔ تكون الخلاصة واقعية ومضى يقول إنه إذا كانت الوفود تود إعادة تقديم �قتراح، فعليها 

اً للنظام ا7اخلي. لكنه ارتاىٔ أن ذ  لن يؤدي سوى إلى تكرار المناقشات وأن اللجنة لن تتمكن من القيام بذ  وفق
  �سـتفادة �لوقت من أجل العمل بشانٔ مسائل أخرى.

ورأى وفد جنوب أفريقيا انٔ بند جدول الأعمال $م للغاية وأشار إلى تعليقات وفد سويسرا موضحاً أنه لم يشر إلى  .718
وإعادة تقديمه. وأصر الوفد على ضرورة �حتفاظ �لوثيقة لÙورة المقبI وقال إنه سـيواصل القيام بذ  حتى حذف �قتراح 

وإن كان ذ  يعني أن تسـتمر ا7ورة حتى الساعة الثالثة صباحاً. ورأى الوفد ضرورة إيجاد سبيل للخروج من تÇ الحا� 
ا قد ادٔت إلى تمييع المناقشات بشانٔ كل بند من البنود ومؤكداً أنه يحاول موضحاً انٔ بعض �سـتنتاجات التي تم الاتفاق عليه

أن يتحلى بروح بناءة. وأقر الوفد بعدم التوصل إلى اتفاق بهذا الشانٔ وبانٔه وجد صعوبة مع ذ  في فهم أسـباب توقع التزام 
الوفد عن اعتقاده بانٔ العديد من  بعض الوفود �لمرونة بشانٔ قرارات اتخذت �لفعل وعدم توقع ذ  من اخٓرين. وأعرب

القرارات المتعلقة �لاسـتنتاجات أحادية الجانب ومن ثم، فقد حث بعض الوفود على التحلي بروح بناءة وعلى المضي قدماً 
 Çورة الأخيرة. ورأى الوفد أن من الممكن اسـتخدام تÙعلى أساس الصيغة المتفق عليها المسـتخدمة في ملخص الرئيس ل

  ون أن تنتقص من أعضاء ا¨موعة �ء.الصيغة د

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وأشار إلى تعليقات وفد جنوب أفريقيا موضحاً أنه ليس من الإنصاف القول بانٔ  .719
د القرارات أحادية الجانب. وقالت ا¨موعة إنها تلتزم بموقف بناء وإنها ترى أن اللجنة أحرزت تقدماً كبيراً حيث وضعت العدي

من �سـتنتاجات في صيغتها النهائية. وأشار الوفد إلى بيان وفد سويسرا موضحاً انٔ الساعة قد تعدت التاسعة مساءاً. وعليه، 
  فقد كان يتعين على الوفود أن تقرر ما إذا كانت مسـتعدة لمواصI مناقشة ذ  البند حتى الصباح الباكر.

ه معرً� عن تائيده للبيان ا0ي ادٔلى به وفد سويسرا ومشيراً إلى وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وأعضائ .720
أن �تحاد الأوروبي وأعضاءه قد سلطوا الضوء على أنهم أشاروا بوضوح خلال المناقشات بشانٔ بند جدول الأعمال المذكور 

نه لا يصح �دعاء بوجود اتفاق إلى عدم رغبتهم في مواصI المناقشات في ا7ورة المقبI. وعليه، فقد اكٔدوا من جديد على أ 
  بشانٔ �حتفاظ بذ  البند في جدول الأعمال.

  وتساءل الرئيس عما إذا كان 7ى وفد جنوب أفريقيا اقتراح للخروج من تÇ الحا�. .721

وطلب وفد جنوب أفريقيا توجيهات من الأمانة في هذا الصدد وقال إنه يولي أهمية كبيرة للمسأ� التي ينبغي حلها.  .722
  د الوفد على تحليه بدرجة كبيرة من المرونة بشانٔ مسائل أخرى.وشد

  واقترح وفد هنغارa أن تواصل اللجنة عملها بشانٔ بنود أخرى وانٔ تعود إلى ذ  البند في وقت لاحق. .723

 وكرر وفد المملكة المتحدة قو9 بانٔ النص المقترح من جانب الرئيس دقيق مشيراً إلى أن المناقشات الجارية لا تلخص .724
  ما تمت مناقشـته بشانٔ ذ  البند.

  ودعا الرئيس اللجنة إلى النظر في بند اخٓر من بنود جدول الأعمال حتى تنظر الأمانة في كيفية الخروج من تÇ الحا�. .725

خطوات المعنونة  CDIP/10/10واشٔارت الأمانة (السـيد بلوش) إلى مشروع خلاصة المناقشات بشانٔ الوثيقة  .726
. وأوضح انٔ المشروع لم يوضع في صيغته النهائية لأن وفد واطن المرونة في نظام الملكية الفكريةإضافية في برzمج عمل م

، مشيراً إلى انٔ اللجنة اتخذت قرارها بشانٔ الوثيقة CDIP/10/11البرازيل كان يريد مناقشـته مع الفقرة المتعلقة �لوثيقة 
CDIP/10/11لوثيقة . وكررت الأمانة مشروع خلاصة المناقشات بشانٔ اCDIP/10/10 :ٓعلى النحو الاتي  
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). CDIP/10/10(الوثيقة  خطوات إضافية في برzمج عمل مواطن المرونة في نظام الملكية الفكرية"zقشت اللجنة 
  وأحاطت الأمانة علماً بتوجيهات ا7ول الأعضاء بشانٔ مجالات العمل المتفق عليها لمواصI تنفيذها."

وإنه ليس 7يه  CDIP/10/11تبددت عقب المناقشات التي أجريت بشانٔ الوثيقة وقال وفد البرازيل إن شكوكه  .727
  .CDIP/10/10أي تعليقات إضافية بشانٔ مشروع الفقرة المتعلقة �لوثيقة 

واشٔار الرئيس إلى اع�د الخلاصة نظراً لعدم وجود اعتراضات من الحضور. وانتقل الرئيس إلى الفقرة المتعلقة �لمؤتمر  .728
�لملكية الفكرية والتنمية مشيراً إلى المشاورات غير الرسمية التي عقدت حول هذا البند خلال الليI السابقة وإلى الخاص 

وجود أرضية مشتركة بشانٔ أساليب عمل المؤتمر. وأضاف الرئيس أنه تم الاتفاق على تسمية المؤتمر "�لمؤتمر ا7ولي بشانٔ 
بجنيف، موضحاً انٔه قد صدرت تعلFت إلى  2013عقده في النصف الأول من عام الملكية الفكرية والتنمية" وعلى ضرورة 

الأمانة بتحديد مواعيد ممكنة لعقد المؤتمر استناداً إلى الجدول الزمني لاج�عات الويبو. وطلب الرئيس إلى الأمانة ٕ�حاطة 
  اللجنة بتÇ المواعيد.

وعد المقترح للمؤتمر ا7ولي بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية المطلوب ) فF يتعلق �لمالسـيدة لونغكروفتوقالت الأمانة ( .729
، إن الأمانة تدرك انٔ الجدول الزمني المعتاد للاج�عات سـيتيح افتتاح المؤتمر خلال 2013عقده في النصف الثاني من عام 

مع الإدارة العليا للويبو عدم إمكانية إعطاء ، مشيرة إلى أنه قد تبين لها بعد التشاور 2013الفترة من سبتمبر إلى نهاية ديسمبر 
موعد مؤكد فF يتعلق بمدى توفير قاعات ومدى إ�حة ا7ول الأعضاء، نظراً لأن المناقشات بشانٔ الجدول الزمني للجان 

  ما زالت جارية. واؤضحت انٔ الأمانة لم تحدد إلى الانٓ موعداً مؤكداً لوضع الصيغة النهائية 0 2013ا7ائمة لعام 
  الزمني. الجدول

وطلب وفد جنوب أفريقيا توضيحات بهذا الشانٔ نظراً لأن بعثته تلقت الجدول الزمني لاج�عات اللجنة في العام  .730
  المقبل حيث تحددت المواعيد.

ا وأوضحت الأمانة أنها فهمت من مكتب المدير العام انٔ قائمة �لمواعيد المقترحة قد أرسلت إلى البعثات للتشاور بشانهٔ .731
  وانٔ تÇ المواعيد لم تتاكٔد بعد.

وقال وفد جنوب أفريقيا إن القائمة التي أرسلت لم تذكر أنها بغرض التشاور موضحاً أنها قد أرفق بها مذكرة تشير إلى  .732
. وأضاف الوفد انٔ القائمة أرسلت إلى العاصمة لتحدد الجدول 2013أن القائمة تتعلق �لاج�عات والمواعيد المقررة في عام 

  الزمني لاج�عات العام المقبل.

سـتحاول معرفة المزيد عن المواعيد موضحة أن  شعبة تنسـيق جدول أعمال التنميةوقالت الأمانة (السـيد بلوش) إن  .733
الشعبة أبلغت بتوزيع الجدول الزمني للاج�عات. وأشارت الأمانة إلى انٔ بعض البÙان قدمت تعليقات بهذا الشانٔ وأن من 

النظر في المواعيد المقررة. واضٔافت أنها سـتحاول تحديد مواعيد مناسـبة بمجرد وضع الصيغة النهائية للجدول الممكن إعادة 
  الزمني وانهٔا ستبلغ الرئيس �لأمر.

734. .Iواشٔار الرئيس إلى أنه سـيكون من الصعب تحديد موعد في هذه المرح  

الأسـبوع الماضي على الوفود في جنيف هو مجرد  وقال وفد البرازيل إنه يتفهم أن الجدول الزمني ا0ي جرى توزيعه .735
محاو� وانٔ من الممكن إعادة النظر في المواعيد وتحديد المواعيد المتاحة في مرحI معينة. وأضاف الوفد أنه يفترض أن فهمه 

وعد بوقت كاف صحيح وانٔ المواعيد سـتكون متاحة. وشدد على أن من المهم �لنسـبة للجنة أن تعرف المواعيد الممكنة قبل الم
كي تنظم المؤتمر. وقال الوفد إنه بمجرد أن تقرر اللجنة الموعد المحدد، سـيحظى المؤتمر بنفس ا7رجة من الأولوية التي تحظى بها 
اج�عات اللجنة وغيرها من المناسـبات المقررة �لفعل. وسلط الوفد الضوء على ذ  لأنه لن يكون من المقبول تغيير المواعيد 
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ة قصيرة لأن اللجنة لن تتمكن بذ  من العمل بشانٔ المؤتمر مؤكداً على ضرورة ألا تتغير المواعيد بمجرد خلال فتر 
  نهائياً. تحديدها

وهو ما اكٔدت عليه  2013وقال الرئيس إن المواعيد سـتكون متاحة، حسب علمه، في النصف الثاني من عام  .736
مساء أمس أفضت إلى اتفاق بشانٔ الخطوط العريضة للمؤتمر.  الأمانة. وأضاف أن المشاورات غير الرسمية التي عقدت

وعليه، فقد اقترح الرئيس أن يطُلب إلى الأمانة إعداد ورقة مفاهيمية استناداً إلى الخطوط العريضة التي حددت �عتبارها 
ع ا7ول الأعضاء مرة أخرى في مجالات اتفاق ممكنة في المناقشات التي أجريت في الليI الماضية. واقترح الرئيس ائضاً انٔ تجتم

جلسة غير رسمية خلال أسـبوعين أو ثلاثة لمحاو� ومواصI تحديد أساليب عمل المؤتمر. وأعرب الرئيس عن أم� في أن تحدد 
مواعيد المؤتمر عندئذ، وطلب إلى الوفود أن تقدم إسهامات أو تعليقات إيجابية اسـتعداداً لعقد مشاورات غير رسمية خلال 

   أو ثلاثة.أسـبوعين

بجنيف وأنها وافقت  2013وقال وفد الجزائر إنه يفهم أن اللجنة وافقت على أن يعقد المؤتمر في النصف الثاني من عام  .737
أيضاً على عنوانه. لكنه اشٔار إلى أنه سـتجرى مناقشة مسائل أخرى مثل المواضيع والمشاركة والمدة والنتائج المتوقعة وسـتحدد 

  ت غير الرسمية. وقال إنه يود معرفة ما إذا كان فهمه صحيحاً.نهائياً خلال المشاورا

وأوضح الرئيس انٔ هناك مجالات اتفاق أخرى قائمة على المناقشات التي أجريت ليI امٔس وأنها تستند إلى البياzت  .738
بعض الوفود رأت انٔ مدة يومين  الكتابية المقدمة بشانٔ مؤتمر الملكية الفكرية والتنمية. وقال الرئيس، فF يتعلق بمدة المؤتمر، إن

كافية، في حين رأت وفود أخرى أن الأمر يسـتلزم ثلاثة اaٔم للسماح ٕ�جراء مناقشات جادة. وعليه، فقد اتفق على أن يمتد 
المؤتمر من يومين لثلاثة اaٔم. وأشار الرئيس إلى أن ذ  سـيحدد في الورقة المفاهيمية التي سـتعدها الأمانة. وأوضح الرئيس، 

فF يخص شكل المؤتمر، انٔ هناك اتفاقاً عاماً على عقد جلسات عامة وجلسات مصغرة وانٔ الارٓاء اختلفت حول ضرورة عقد 
أنشطة جانبية. وذكر الرئيس فF يتعلق �لنتائج بانٔ الجميع اتفق على إ�حة كافة المحاضرات والمقالات التي تمت مناقشـتها في 

، كما سـتجرى إذاعة وقائع المؤتمر على الهواء مباشرة. واشٔار الرئيس إلى اختلاف المؤتمر في موقع شـبكي سـيخصص 0 
الارٓاء فF يخص مسأ� إصدار تقرير عن المؤتمر، واتفاق الجميع، فF يتعلق �لمشاركة، على أن يفتح �ب المشاركة في المؤتمر 

ع المدني. واكٔد الرئيس انٔ تÇ هي الخطوط العريضة التي للمسؤولين الحكوميين ورجال الأعمال والأوساط الاكأديمية وا¨تم
  جرى الاتفاق عليها.

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وأشار إلى الأنشطة الجانبية موضحاً أن ا¨موعة لا تعترض على عقد أي أنشطة  .739
  جانبية عادية مادامت لا تتداخل فF بينها.

  انٔ الأنشطة جانبية شرط ألا تتداخل فF بينها.واشٔار الرئيس إلى التوصل إلى اتفاق بش .740

وائد وفد جنوب أفريقيا اقتراح الرئيس بانٔ يطلب إلى الأمانة إعداد ورقة مفاهيمية استناداً إلى المدخلات التي  .741
الوفد إلى  سـتقدم. وأوضح انٔ مجموعة جدول أعمال التنمية وا¨موعة الأفريقية قد قدمتا �لفعل اقتراحاتهما بهذا الصدد. وأشار

دعوة الوفود الأخرى إلى القيام بذ  وشدد على ضرورة تقديم تÇ �قتراحات خلال فترة زمنية محددة لاتخاذ القرارات 
  اللازمة في وقت قريب. وأعرب عن اسـتعداده على الموافقة على �سـتنتاجات التي اقترmا الرئيس بهذا الشانٔ.

  وجيزة حتى يتسـنى 9 التشاور مع أعضاء مجموعته بشانٔ تÇ المسأ�. وطلب وفد قبرص أن يعلق �ج�ع لفترة .742

  ووافق الرئيس على ذ  شرط ألا يسـتغرق وقتاً طويلاً. .743

  وقدم وفد البرازيل طلباً مماثلاً. .744
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  ووافق الرئيس على الطلب. .745

  وطلب وفد سويسرا إلى الرئيس أن يكرر ما قا9 فF يتعلق بشكل المؤتمر. .746

تناداً إلى المناقشات التي أجريت ليI امٔس، جرى الاتفاق على عقد جلسات عامة وجلسات وقال الرئيس إنه اس  .747
مصغرة مشيراً إلى وجود اختلافات بشانٔ ضرورة تنظيم أنشطة جانبية. لكنه أوضح أن وفد بلجيكا قد قدم لتوه توضيحاً 

  بشانٔ مفهوم ا¨موعة �ء للأنشطة الجانبية.

  على تÇ الجوانب بعد إجراء المشاورات اللازمة.وقال وفد سويسرا إنه قد يعلق  .748

ولخص الرئيس المناقشات التي أجريت بشانٔ مؤتمر الملكية الفكرية والتنمية. وطلب إلى الأمانة أن تقرأ مشروع الفقرة  .749
  مضيفاً أن النص سـيجرى توزيعه.

ه الرئيس. وكان ذ  على وقرأت الأمانة مشروع الخلاصة التي حددت الخطوط العريضة للاتفاق ا0ي أشار إلي .750
  النحو الاتيٓ:

). CDIP/10/17و z"CDIP/10/16قشت اللجنة الوثيقتين المتعلقتين بمؤتمر التنمية والملكية الفكرية (وهما 
ووافقت اللجنة على أن يكون عنوان المؤتمر كالاتيٓ:"المؤتمر ا7ولي بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية" ووافقت على أن 

نيف في سويسرا. كما وافقت اللجنة على أن يعقد المؤتمر على مدار يومين أو ثلاثة اaٔم في النصف يعقد المؤتمر بج 
. ووافقت اللجنة على �ج�ع من جديد في جلسات غير رسمية خلال أسـبوعين أو ثلاثة 2013الثاني من عام 

د الأمانة ورقة مفاهيمية استناداً إلى أسابيع من عقد تÇ ا7ورة لمواصI تحديد مفهوم المؤتمر وتنظيمه. وسوف تع
الخطوط العريضة للاتفاق التي حددتها اللجنة. وطُلب إلى الوفود تقديم تعليقات كتابية قبل البدء في الجلسات 

  الرسمية." غير

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء مشيراً إلى أن النص المكتوب سـيوزع في القاعة. ورأى الوفد انٔ من الأفضل  .751
إعطاء ا7ول الأعضاء المزيد من الوقت لتقديم تعليقاتها. كما ذكر الوفد أنه في حا� إدراج صيغة موسعة بشانٔ المفاهيم، سيتعين 

على اللجنة أن تحاول توضيح تÇ المفاهيم قدر الإمكان دون تضييع الوقت في ما يمكن مناقشـته �سـتفاضة أكبر على 
  مسـتوى المنسقين الإقليمين.

  الرئيس إلى وفد بلجيكا توضيح النقطة الأخيرة من بيانه.وطلب  .752

واشٔار وفد بلجيكا إلى المشاورات غير الرسمية التي عقدت في الليI الماضية. وعليه فقد أشار إلى التوصل خلال  .753
العناصر  المناقشات بشانٔ المفهوم أو الشكل، إلى اتفاق حول عنصر واحد على الأقل. ومن ثم، فقد يكون من الممكن تحديد

  المتفق عليها فF يخص الشكل. ومن الممكن التطرق في موعد لاحق إلى العناصر التي لم تجر مناقشـتها في اليوم السابق.

  وتساءل الرئيس عما إذا كان وفد بلجيكا يشير إلى إدراج العناصر المذكورة في الورقة المفاهيمية. .754

  واكٔد وفد بلجيكا على أن فهم الرئيس لمقصده سليم. .755

وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وأعضائه، معرً� عن تائيده للبيان ا0ي ادٔلى به وفد بلجيكا �سم ا¨موعة  .756
�ء. وطلب �تحاد الأوروبي وأعضاؤه توضيحاً بشانٔ الإشارة إلى "الجلسات غير الرسمية للجنة" لأنه أمر جديد �لنسـبة 9. 

  النص المكتوب لمشروع الخلاصة قبل الموافقة عليه.كما قالوا إنهم يودون �طلاع على 
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وأوضح الرئيس انٔ من الضروري قراءة الجمI التي ذكرها وفد قبرص على النحو الاتيٓ:"وافقت اللجنة على عقد جلسة  .757
  غير رسمية في غضون أسـبوعين أو ثلاثة أسابيع".

عتبارها أساساً للورقة المفاهيمية التي سـتعدها وكرر وفد جنوب أفريقيا قو9 بضرورة إدراج �قتراحات التي قدمت � .758
الأمانة. وقال الوفد إنه يتفهم انٔ معالم المشاورات غير الرسمية التي أجريت أمس والإسهامات التي سـتقد$ا الوفود المعنية 

كون مفتوحة. كما راىٔ سـتؤخذ ائضاً بعين �عتبار. وأشار الوفد إلى المشاورات غير الرسمية المقترحة مؤكداً على ضرورة أن ت
  الوفد ضرورة ألا تقتصر المشاركة على المنسقين الإقليميين.

وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وأعضائه واقترح إجراء تعديل في النص المقترح من جانب الرئيس حيث  .759
 Iع من جديد في جلسات غير رسمية" �لجم�التالية: "وافقت اللجنة على عقد اقترح �سـتعاضة عن العبارة التالية:"�ج

  مشاورات غير رسمية".

وقال وفد سويسرا إنه يود إدراج الجمI التالية:"قدمت الوفود ارٓاءها الأولية بشانٔ �قتراحات والافٔكار البديI المتعلقة  .760
إلى أن ا¨موعة  . وأوضح الوفد أن ذ  يرجعCDIP/10/17و CDIP/10/16بتنظيم �ج�ع" بعد الإشارة إلى الوثيقتين 

  �ء قدمت أيضاً أفكارها بشانٔ تنظيم المؤتمر وانٔ من الإنصاف إبراز تÇ الأفكار.

واسـتمع وفد البرازيل إلى التعليقات التي أدلت بها الوفود الأخرى واقترح �سـتعاضة عن العبارة التالية "الجلسات غير  .761
". ووافق الوفد على ضرورة أن تستند الورقة المفاهيمية على الوثيقتين غير رسمية  الرسمية" �لعبارة التالية "مشاورات مفتوحة

CDIP/10/16 وCDIP/10/17 وأشار .Iاللي Çوعلى �قتراحات التي قدمتها ا7ول الأعضاء وما اُتفق عليه خلال ت ،
ل الارٓاء" عقب الإشارة إلى الوفد إلى �قتراح المقدم من وفد سويسرا واقترح تبسـيطه ٕ�دراج العبارة التالية "وتم تباد

  .CDIP/10/17و CDIP/10/16الوثيقتين 

إدراج فكرة تقديم اقتراح بديل أيضاً بشانٔ تنظيم المؤتمر. ورأى انٔ من المهم وأوضح وفد سويسرا انٔ اقتراحه يرمي إلى  .762
  النظر في ذ  عند الإعداد للورقة المفاهيمية.

عنه وفد سويسرا مؤكداً على ضرورة مراعاته. لكنه ارتاىٔ أن من وقال وفد �كسـتان إنه يتفهم القلق ا0ي أعرب  .763
الضروري تو¾ الحرص إزاء الصيغة المسـتخدمة لأن اسـتخدام عبارة "أفكار بديI" قد تنطوي على وجود أفكار بديI لعقد 

  مؤتمر بشانٔ الملكية الفكرية.

تمر وأنه لا يطرح فكرة عقد المؤتمر في حد ذاتها. وكرر وفد سويسرا قو9 بانٔه يشير إلى أفكار بديI بشانٔ تنظيم المؤ  .764
  واقترح الوفد �سـتعاضة عن كلمة "تنظيم" بكلمة "أساليب عمل" إن كان ذ  أفضل.

واشٔار وفد البرازيل إلى �قتراح المقدم من وفد سويسرا واقترح �سـتعاضة عن كلمة "بديI" بكلمات مثل  .765
شانٔ أساليب العمل". وقال إن اسـتخدام كلمة "بديI" قد تنطوي على وجود "إضافية" أو "أخرى" أو "إسهامات أخرى ب 

  أفكار متضاربة أو ارٓاء مختلفة. ولهذا السبب اقترح الوفد إدراج الجمI التالية " وتم تبادل الارٓاء".

من  وتساءل الرئيس عما إذا كان وفد سويسرا يمكن انٔ يوافق على اسـتخدام كلمة "إسهامات" أو "مدخلات" بدلاً  .766
."Iعبارة "أفكار بدي  

ى ضرورة التسليم بانٔ الارٓاء تختلف حول بعض  .767 وقال وفد سويسرا إنه يفهم النقطة التي اþٔرها وفد البرازيل. لكنه رأ
  النقاط فF يتعلق بتنظيم المؤتمر.
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768. Çأمس وأن ت Iالمناقشات  وكرر الرئيس قو9 بانٔ الخطوط العريضة للاتفاق تقوم على المناقشات التي أجريت لي
من Ëة و�قتراح المقدم من ا¨موعة �ء من Ëة  CDIP/10/17و CDIP/10/16تستند إلى اقتراحين، هما الوثيقتين 

  أخرى. وأعرب الرئيس عن اعتقاده بانٔ تÇ الجوانب مدرجة في مشروع النص.

ل إنه من الممكن الإشارة إلى انٔ ووافق وفد جنوب أفريقيا على رأي وفد البرازيل بشانٔ اسـتخدام كلمة "بديI". وقا .769
  الوفود الأخرى قدمت اقتراحات أو إسهامات دون وصفها بصفة "بديI" أو غيرها. 

وقال وفد سويسرا إنه يمكنه الموافقة على �سـتعاضة عن كلمة "بديI" بكلمة "أخرى". واقترح أن تقرأ الأمانة  .770
Iباكمٔلها. الجم  

بي وأعضائه، معرً� عن دعمه للنص المعدل ا0ي اقترحه وفد سويسرا. وقال وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأورو .771
إنه على الرغم من إمكانية موافقته على اقتراح وفد البرازيل ٕ�دراج عبارة "مشاورات مفتوحة غير رسمية"، فإنه يفضل 

لعبارة. كما يفضل �تحاد �سـتعاضة عن كلمة "�ج�ع من جديد" بكلمة "تنظيم" أو "عقد" واسـتخدا$ا قبل تÇ ا
 .Iالأوروبي وأعضاؤه �سـتعاضة عن عبارة "أسـبوعين أو ثلاثة أسابيع"  بعبارة "ثلاثة أو أربعة أسابيع" في نفس الجم

واقترحوا ائضاً إدراج عبارة "واقتراحات" في الجمI الأخيرة عقب عبارة "تعليقات كتابية". وقال الوفد إن من الممكن للاتحاد 
  وبي وأعضائه الموافقة على الملخص شرط ألا تكون هناك أي عملية تحضيرية تفضي إلى عقد المؤتمر.الأور

واشٔار وفد البرازيل إلى �قتراحات المقدمة من وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي واعٔضائه. وقال إنه ليس 7يه  .772
لكن الوفد طلب إيضاحات بشانٔ شرط عدم اعتراض على �سـتعاضة عن عبارة "�ج�ع من جديد" بكلمة "عقد". 

  التحضير للمؤتمر.

وطلب الرئيس إلى الوفود �متناع عن ا7خول في تفاصيل الأساليب لانٔ من الممكن مناقشـتها في المشاورات  .773
تتراوح الرسمية. ورأى أن من الضروري التركيز على �سـتنتاجات المقترحة واقترح انٔ تعقد المشاورات غير الرسمية لمدة  غير

بين أسـبوعين وثلاثة أسابيع. وأشار الرئيس إلى انٔ بعض الوفود ترى أن الوقت ما زال مبكراً جداً، وأن وفد البرازيل اقترح 
في المقابل انٔ تمتد تÇ المشاورات لثلاثة أو أربعة أسابيع موضحاً انٔ من المطلوب اتخاذ قرار بهذا الصدد. وتساءل الرئيس 

جنة على اقتراح وفد قبرص وأكد أن �قتراح قد اعتمد نظراً لعدم وجود اعتراضات بشانٔه من الحضور. عن إمكانية موافقة الل 
  وطلب الرئيس إلى الأمانة أن تقرأ المشروع المنقح استناداً إلى التعلقيات و�قتراحات المقدمة من الحضور.

  الاتيٓ:) المشروع المنقح على النحو السـيدة لونغكروفتوقرأت الأمانة ( .774

). CDIP/10/17و z"CDIP/10/16قشت اللجنة الوثيقتين المتعلقتين بمؤتمر التنمية والملكية الفكرية (وهما 
وقدمت الوفود ارٓاءها الأولية بشانٔ �قتراحات. وقدمت بعض الوفود أفكاراً أخرى حول أساليب تنظيم المؤتمر. 

ؤتمر ا7ولي بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية" ووافقت على أن ووافقت اللجنة على أن يكون عنوان المؤتمر كالاتيٓ:"الم
يعقد المؤتمر بجنيف في سويسرا. كما وافقت اللجنة على أن يعقد المؤتمر على مدار يومين أو ثلاثة اaٔم في النصف 

بعة . ووافقت على عقد مشاورات مفتوحة غير رسمية في غضون فترة تتراوح بين ثلاثة وأر 2013الثاني من عام 
أسابيع من عقد تÇ الجلسة لمواصI تحديد مفهوم المؤتمر وتنظيمه. وسوف تعد الأمانة ورقة مفاهيمية استناداً إلى 

الخطوط العريضة للاتفاق ا0ي حددته اللجنة. وطُلب إلى الوفود تقديم تعليقات كتابية واقتراحات قبل بدء الجلسة 
  غير الرسمية."

الأفريقية وطلب إيضاحات بشانٔ مضمون الورقة المفاهيمية التي سـتعدها الأمانة  وتحدث وفد مصر �سم ا¨موعة .775
ودعوة ا7ول الأعضاء إلى تقديم مساهمات أخرى، حيث إن ا¨موعة قدمت �لفعل مساهمتها. وقال إن من الضروري انٔ 
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يدة تختلف فعلياً عما قدمته. وعليه، تسـتخدم المساهمة ٔ�ساس للورقة المفاهيمية وإن ا¨موعة لا تتوقع أن تقدم مساهمة جد
  فهـي تطلب توضيح هذا الجانب وتتساءل عن ضرورة الإشارة إلى ذ  في الخلاصة.

776.  Iوتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء حيث رأى أن الصيغة جيدة. واقترحت ا¨موعة إجراء تغيير طفيف في الجم
  لتشاور".الأخيرة وهو �سـتعاضة عن كلمة "الجلسة" بكلمة "ا

وأحاط الرئيس علماً �قتراح وفد بلجيكا ا0ي سـيؤخذ في �عتبار. ثم أشار إلى طلب وفد مصر التوضيح بهذا  .777
قد ساعد� اللجنة على تحديد الخطوط العريضة للاتفاق لكنه  CDIP/10/17و CDIP/10/16الشانٔ وقال إن الوثيقتين 

م بافٔكار بهذا الشانٔ. وأوضح الرئيس أن الورقة المفاهيمية ستتضمن أشار إلى ضرورة انٔ تمنح وفود أخرى الفرصة للإسها
الخطوط العريضة للاتفاق المحدد �لفعل وهي تتعلق بعنوان المؤتمر ومدته ومكان انعقاده وشكله والمشاركة فيه ونتائجه. لكن 

حول مواضيع المؤتمر وقد يرغب زال يتعين على ا7ول الأعضاء، على حد قول الرئيس، أن تشارك في مناقشات موضوعية   ما
بعضها في تقديم إسهامات بهذا الصدد. وسـتقوم أيضاً الورقة المفاهيمية والمشاورات المقبI غير الرسمية على الإسهامات 

  المقدمة. وأعرب الرئيس عن اعتقاده بانٔ النهج المتبع عادل ومعقول لأن من المهم لكافة ا7ول الأعضاء انٔ تحتضن المؤتمر.

ث وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقية معرً� عن شكره للرئيس على التوضيح. وأشار إلى ضرورة أن تقدم وتحد .778
الإسهامات قبل إجراء المشاورات غير الرسمية بوقت كاف حتى يتسـنى للوفود النظر فيها. وقد لاحظت ا¨موعة إجراء 

  لمثل حيال الإسهامات المقبI.مناقشات متعمقة لإسهاماتها خلال الجلسة وتطلعت إلى القيام �

وأعرب الرئيس عن اعتقاده بانٔ الشواغل التي أعرب عنها وفد مصر قد أدرجت في الخلاصة حيث أشير بوضوح  .779
  إلى أنه قد طُلب إلى الوفود تقديم تعليقات كتابية قبل إجراء المشاورات غير الرسمية.

إلى مداخلته السابقة واؤضح أنه لم يشر إلى المشاورات وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وأعضائه مشيراً  .780
غير الرسمية المذكورة في الفقرة. واشٔار الوفد إلى تنظيم اج�عات أخرى مثل �ج�عات الإقليمية قبل المؤتمر ا7ولي. ونظراً 

ن الوقت غير كاف لاتخاذ إجراءات لأنه قد اتفق على أن يعقد المؤتمر في العام المقبل، فإن �تحاد الأوروبي وأعضاؤه يرون أ 
  تحضيرية طويI تتضمن ائضاً مثل هذه �ج�عات. وأشاروا إلى ضرورة أن يكون المؤتمر حدþً قائماً بذاته.

وشدد الرئيس على أن اللجنة لا تناقش هذه التفاصيل التي سـتؤخذ في �عتبار في المشاورات غير الرسمية مشيراً  .781
شانٔ مضمون مشروع �سـتنتاجات. واعٔلن عن اع�د الخلاصة بعد إضافة التعديل الأخير المقترح إلى ضرورة اتخاذ قرار ب 

من جانب وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء، نظراً لعدم وجود اعتراضات من الحضور بهذا الشانٔ. ثم دعا الرئيس اللجنة إلى 
  .جدول الأعمال بشانٔ التنمية والملكية الفكرية قتراح لإضافة بند جديد إلى�العودة إلى مشروع الفقرة المتعلقة 

من مشروع (ك)  10وقالت الأمانة (السـيد بلوش) إن النص الأصلي المقترح من جانب الرئيس ورد في الفقرة  .782
  الملخص ا0ي تم توزيعه. وقراتهٔا على النحو الاتيٓ:

 CDIP/6/12(الوثيقة  الملكية الفكريةاقتراح لإضافة بند جديد إلى جدول الأعمال بشانٔ التنمية و "zقشت اللجنة 
Rev.".عرب عن ارٓاء مختلفة بشانٔ �قتراح tوا .(  

783. .Iورة المقبÙالوثيقة ل Çتشير إلى انٔ اللجنة قررت �حتفاظ بت Iوذكرت الأمانة بانٔ وفد البرازيل طلب إضافة جم  

  ص الأصلي المقترح من جانب الرئيس.وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وأعضائه وحث الوفود على قبول الن .784
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وسلط وفد مصر الضوء على أن �قتراح مقدم من ا7ول الأعضاء. وقال إنه إذا كانت الوفود المعنية لا ترغب في  .785
  سحب �قتراح، فإنه ما زال سارaً وينبغي انٔ يظل مطروحاً.

   المقترح من جانب الرئيس.وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وكرر قو9 بانٔه يفضل النص الأصلي .786

  وطلب وفد جنوب أفريقيا توجيهات الأمانة بشانٔ كيفية الخروج من هذه الحا�. .787

والإجراءات التي تنص على  23وقال الرئيس إن الأمانة نظرت في النظام ا7اخلي لافتاً نظر اللجنة إلى القاعدة  .788
  التصويت. وقال إنه يحجم عن طرح هذه المسأ� للتصويت.

وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وذكر بتعليق المناقشات التي أجريت في أوائل الأسـبوع حول  وتحدث .789
بند جدول الأعمال لأن اللجنة ظلت تناقشه لفترة طويI موضحاً أنها انتقلت إلى البند التالي دون الخروج من المناقشة بائ 

جدول الأعمال. وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها بضرورة تنفيذ �قتراح وعن  اسـتنتاجات. وعليه، فلم يتخذ أي قرار لحذفه من
بهذا الشانٔ.  رغبتها �لتالي في مواصI المناقشات في ا7ورة التالية. وأعربت العديد من الوفود عن ارٓائها لكنها لم تتخذ أي قرار

  ا7ورة المقبI. ومن ثم، فالوفد لا يدرك كيف يتسـنى القول بانٔ المناقشات لن تتواصل في

واشٔار وفد هنغارa إلى أن الوقت قد تاخٔر وأن الجميع متعبون. واقترح عدم المساس بما اتخذ خلال المناقشات  .790
والتوصل إلى حل وسط عن طريق تائيد الصيغة المتفق عليها في ا7ورة الأخيرة ومواصI المناقشات في ا7ورة المقبI، حتى 

دون جدوى وأن نفس الموقف سيثار. وقال الوفد إن ٕ�مكانه تائيد �قتراح المقدم من وفد  وإن كان يعتقد بانٔ ذ  سـيكون
البرازيل للإبقاء عليه في جدول الأعمال، في حال رغبت الوفود التي قدمت اقتراحات في مواصI طرحه للمناقشة في ا7ورة 

ر جديدة في ا7ورة المقبI لإقناع الوفود الأخرى المقبI. لكنه شدد على انٔ أنصار �قتراح سـيحتاجون إلى إعداد أفكا
  �لحاجة إلى مواصI مناقشـته.

  وشكر الرئيس وفد هنغارa على اقتراحه وتساءل عن إمكانية موافقة اللجنة على ذ . .791

 وكان وفد جنوب أفريقيا قد اقترح قبل ذ  أن تمضي اللجنة قدماً عن طريق اسـتخدام الصيغة المتفق عليها مسـبقاً. .792
.aوأعرب الوفد عن امٔ� في انٔ توافق اللجنة على اقتراح وفد هنغار  

  وطلب وفد كندا تعليق �ج�ع 7قيقتين من أجل التشاور. .793

  ووافق الرئيس على الطلب. .794

795. .aواسـتانٔف الرئيس المناقشات وتساءل عن وجود أي اعتراضات على �قتراح المقدم من وفد هنغار  

الأمريكية إنه من حيث المبدأ، يعد �قتراح المقدم من وفد البرازيل كي توافق اللجنة على وقال وفد الولاaت المتحدة  .796
�حتفاظ ببند جدول الأعمال غير صحيح من الناحية الواقعية. ولم يوافق عليه. وتساءل الوفد هل من ثمة سبيل اخٓر للتغلب 

  على ذ  نظراً لأن �قتراح لا يتسم �7قة.

  انٔ اقتراح وفد هنغارa لا يشير إلى اقتراح البرازيل. واشٔار الرئيس إلى .797

وأوضح وفد هنغارa أنه أشار إلى ملخص الرئيس لÙورة الماضية. لكنه وافق على أن اسـتخدام الصيغة في هذه الحا�  .798
  اح مطروحاً.غير صحيح من الناحية الواقعية. ورأى الوفد أنه ربما يمكن القول بعدم وجود اعتراضات على �حتفاظ �لاقتر 
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وقال وفد سويسرا إنه يفهم أن �تحاد الأوروبي وأعضاءه قد اعترضوا خلال المناقشات على الإبقاء على ذ  البند في  .799
جدول الأعمال. وعليه، فإن �قتراح غير سليم ومغاير للحقيقة. وقال الوفد إن من الممكن لوفد البرازيل وغيره من الوفود 

من جديد لمناقشـته في ا7ورة المقبI، إذا كانت ترغب في الإبقاء عليه في جدول الأعمال في ا7ورة  المعنية تقديم اقتراmا
المقبI. وأشار الوفد إلى ضرورة الإبقاء على النص المقترح أصلاً من جانب الرئيس لأنه سليم من الناحية الواقعية موضحاً انٔ 

  هذا هو السبيل المناسب للقيام بذ .

 قو9 بانٔ العديد من الوفود قد أيدت �قتراح خلال المناقشات وبانٔ البعض قد عارضه ربما أيضاً. وكرر وفد مصر .800
لكنه أشار إلى عدم وجود اتفاق بشانٔ حذفه من جدول الأعمال موضحاً انٔ من غير المنصف حذف البند من جدول الأعمال 

خص الرئيس لÙورة الماضية يتضمن نفس الصيغة التي ¨رد اعتراض البعض على مناقشـته. وأشار الوفد ائضاً إلى أن مل
اقترحتها مجموعة جدول أعمال التنمية حيث إنه ينص على "انٔ اللجنة قد وافقت على الإبقاء على �قتراح في جدول أعمال 

."Iا7ورة المقب  

ل لم تسـنفد بعد وأن من واقترح وفد البرازيل إمكانية الإشارة إلى انٔ المناقشات بشانٔ ذ  البند من جدول الأعما .801
الممكن الإبقاء عليه لمناقشـته في ا7ورة المقبI. وكرر الوفد قو9 بانٔ المناقشات لم تستنفد موضحاً أن ا7ول الأعضاء تبادلت 

  الارٓاء بهذا الشانٔ وأن اللجنة انتقلت إلى البند التالي من جدول الأعمال قبل إنهاء المناقشات.

اح وفد البرازيل مشيراً إلى وجود الٓية لحل الأزمات وهي تسمى �لحس السليم. وأوضح انٔ ورد وفد أستراليا على اقتر  .802
المسأ� قد أثيرت في دورات متتالية دون التوصل إلى اتفاق بهذا الشانٔ. واستشهد وفد أستراليا في هذا الصدد بعبارة 

"flogging a dead horse "حصان ميت Ùليؤكد على عدم جدوى الإصرار على " وهي تعني في اللغة الإنكليزية"ج
تحريك أمر جامد لأن ذ  لن يغير من الأمر شئ. لكنه أشار إلى ضرورة التوصل إلى حل وسط بهذا الشانٔ. واقٔر الوفد 

ى انٔ من الضروري أن يعكس ملخص �ج�ع ما تمت مناقشـته وألا تغير  بانٔ بعض الوفود معنية بمواصI المناقشات. ورأ
حين تصل إلى صياغة الملخص. لكنه أشار إلى حقيقة أن البعض قد أعرب عن نيته في متابعة المسأ�. وعليه،  اللجنة الحقائق

فقد اقترح الوفد �حتفاظ �لصيغة الحالية وإضافة الجمI التالية في النهاية:"وأعربت بعض الوفود عن اعتزا$ا على متابعة 
  المسأ� في �ج�عات المقبI للجنة".

وفد �كسـتان إن ٕ�مكانه تائيد النص المقترح من جانب الرئيس مع إدراج الجمI التالية:"وقد تاجٔلت المناقشات  وقال .803
  إلى ا7ورة المقبI" في نهاية الفقرة، موضحاً أن ذ  سـيؤدي إلى تفادي اسـتخدام كلمة "وافقت". 

  اليا معقول وأن من الضروري اتباعه.وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء مشيراً إلى أن اقتراح وفد أستر  .804

ووافق وفد الولاaت المتحدة الأمريكية على اقتراح وفد اسٔتراليا واعتبره أفضل صياغة قدمت إلى الانٓ. وقال إنه  .805
.Iيعكس بدقة ما تمت مناقشـته وأنه يسمح للأعضاء �لمضي قدماً �لاقتراح في ا7ورة المقب  

للاقتراح المقدم من وفد �كسـتان لأنه يعكس ما تقرر في المناقشات. واكٔد  وأعرب وفد جنوب أفريقيا عن تائيده .806
مجدداً على عدم اتخاذ قرارات بهذا الشانٔ مشيراً إلى أن الرئيس طلب إلى اللجنة خلال المناقشات �نتقال إلى البند التالي 

فإن الوفد شدد على إمكانية القول بانٔ  وانٔ المناقشات لم تستنفد بهذا الصدد، على نحو ما ذكر وفد البرازيل. وعليه،
.Iالمناقشات قد اختتمت مع التاكٔيد مع ذ  للإنصاف على أنها ستتواصل في ا7ورة المقب  

  وتساءل الرئيس هل من ثمة سبيل للتوفيق بين اقترا� وفدي أستراليا والبرازيل. .807

قال إن من الممكن إدراج الجمI التي اقترmا واقترح وفد �كسـتان دمج �قتراحين عن طريق إدراج � الجملتين. و  .808
  بعد �قتراح المقدم من وفد أستراليا.
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وائد وفد الصين �قتراح السابق المقدم من وفد �كسـتان مشيراً إلى انٔ �قتراح يشكل حلاً وسطاً وأنه يراعي  .809
لم تختتم في ا7ورة وأنه لم يتخذ أي قرار  ضرورة انٔ يكون النص واقعياً. وأضاف الوفد أنه لابد من التسليم بانٔ المناقشات

.Iالمناقشات في ا7ورة المقب Iبهذا الشانٔ. وعليه، فقد ارتاىٔ الوفد ضرورة أن تسمح اللجنة بمواص  

وائد وفد البرازيل �قتراح السابق المقدم من وفد �كسـتان وكذ  �قتراح بدمج �قتراحين المقدمين من وفدي  .810
  �كسـتان وأستراليا.

واقترحت الأمانة (السـيد بلوش) الجمI التالية: "لم تختتم المناقشات بشانٔ ذ  البند من جدول الأعمال وبعض الوفود  .811
  أعربت عن اعتزا$ا على متابعة المسأ� في ا7ورة المقبI للجنة".

ج الجمل التالية في نهاية واقترح وفد كندا دمج �قتراحين المقدمين من وفدي أستراليا و�كسـتان. واقترح الوفد إدرا .812
النص المقترح من جانب الرئيس:"أعربت بعض الوفود عن نيتها لمواصI المناقشات في ا7ورة المقبI. والبعض لم يوافق. ولم 

  تكن المناقشات قاطعة."

  وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وأعضائه معرً� عن تائيده للتعديل المقترح من جانب وفد كندا. .813

  وأعرب وفد أستراليا عن اسـتعداده لقبول �قتراح ا0ي قرأته الأمانة �لنسـبة للاقتراح المقدم من وفد كندا. .814

وائد وفد مصر �قتراح ا0ي قُرأ. واقترح إدراج العبارة التالية في نهاية الجمI: "أو من خلال مناقشات  .815
  المسـتوى". رفيعة

  ائيد �قتراح ا0ي قُرأ أو �قتراح المقدم من وفد كندا.وأعرب وفد �تحاد الروسي عن اسـتعداده لت .816

وطلب وفد جنوب أفريقيا إلى الأمانة تكرار اقتراmا. وطلب أيضاً إلى وفد �كسـتان توضيح اقتراحه للتاكٔد من انٔ  .817
  دمج �قتراحين لم يؤد إلى فقدان أي عنصر.

  الي:وقرأت الأمانة (السـيد بلوش) الفقرة باكمٔلها على النحو الت .818

(الوثيقة  بشانٔ التنمية والملكية الفكرية لجنة التنمية لإضافة بند جديد إلى جدول أعمال اً اقتراح"zقشت اللجنة 
CDIP/6/12 Rev. عرب عن ارٓاء مختلفة بشانٔ �قتراح. ولم تختتم المناقشات بشانٔ ذ  البند من جدول tوا .(

  ة المسأ� في ا7ورة المقبI للجنة. "الأعمال. وأعربت بعض الوفود عن اعتزا$ا على متابع

واتفق وفد �كسـتان مع وفد جنوب أفريقيا على ضرورة توضيح تÇ المسأ� المهمة مشيراً إلى أن اللجنة أنفقت الكثير  .819
من الوقت في ملخص الرئيس لحاجتها لأن تكون واضحة بشانٔ ما سـتفع�. وقال الوفد إنه سمع وفد الولاaت المتحدة 

يعرب عن اسـتعداده لقبول ما اقترحه وفد هنغارa لكنه لم يقل أنه "وافق على ذ ". وعليه، فإنه أراد القول بانٔ  الأمريكية
المناقشات لم تختتم وتاجٔلت إلى ا7ورة المقبI. وشدد الوفد على عدم الإشارة إلى وجود اتفاق على المضمون وأقر �ختلاف 

  الارٓاء خلال المناقشات.

"ولم تختتم المناقشات بشانٔ ذ  البند من جدول الأعمال" سليمة وت�شى مع  البرازيل إن الجمI التالية:وقال وفد  .820
الحقيقة ويمكن استبعادها من المناقشة. وأكد من جديد على أن اللجنة zقشت البند عند نقطة معينة حين أسقط من جدول 

ووافق الوفد على اقتراح وفد �كسـتان بانٔ المناقشات تاجٔلت إلى ا7ورة الأعمال ثم انتقلت إلى بند اخٓر من جدول الأعمال. 
المقبI لأنها لم تختتم موضحاً عدم الإشارة إلى موافقة اللجنة أو عدم موافقتها. وقال الوفد إنه يتفهم اختلاف الارٓاء بهذا الشانٔ 

  قشات لم تختتم وأنها ستتواصل �لتالي في ا7ورة المقبI.معتبراً ذ  أمراً طبيعياً. ورأى الوفد أنه لابد من التسليم بانٔ المنا
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وقال وفد جنوب أفريقيا أنه وجد صعوبة في قبول الصيغة التي اقترmا وفد أستراليا لأنه، كما قال وفد البرازيل، عدم  .821
إن الوفد يرغب في اختتام أي شئ يعني الوقوف عند مرحI معينة. وعليه، فقد اسـتلزم الأمر تاجٔيل المناقشات. ومن ثم، ف

 Iأن يتسم القرار المتخذ �7قة دون الإشارة إلى "أن بعض الوفود قد أعربت عن اعتزا$ا على متابعة المسأ� في ا7ورة المقب
ولم تختتم المناقشات بشانٔ ذ  البند" لأن ذ  يعني في رأي الوفد أن  للجنة" وانٔ تنتهـي الجمI الأخيرة عقب العبارة "

  ستتواصل في ا7ورة المقبI.المناقشات 

  وأحاط الرئيس علماً �قتراح وفد جنوب أفريقيا. .822

  ووافق وفد سويسرا على �قتراح المقدم من وفد جنوب أفريقيا. .823

وأعربت الأمانة عن اعتقادها بانٔ الوفود قد توصلت إلى تفاهم. وكما اقترح وفد جنوب أفريقيا، ستتوقف الفقرة عند  .824
  اقشات بشانٔ ذ  البند". وبذ  تكون صيغة الفقرة على النحو الاتيٓ:عبارة "ولم تختتم المن

(الوثيقة  بشانٔ التنمية والملكية الفكرية لجنة التنمية لإضافة بند جديد إلى جدول أعمال اً اقتراح"zقشت اللجنة 
DIP/6/12 Rev.عرب عن ارٓاء مختلفة بشانٔ �قتراح. ولم تختتم المناقشات بشانٔ ذ  البند tوا .(".  

وقالت الأمانة إن الفقرة سترد في الملخص على أن يكون مفهوماً انٔ الوثيقة سـتدرج تلقائياً في المناقشات المقررة بشانٔ  .825
  العمل المقبل المتعلق �7ورة المقبI للجنة التنمية. وقالت إنها تفهم أن الوفود وافقت على �قتراح.

ا وافقت كافة الوفود عليه. لكنه اسـتغرب من انٔ يرد البند تلقائياً وقال وفد سويسرا إنه لن يعترض على �قتراح إذ .826
  في جدول الأعمال مؤكداً على ضرورة ألا يشكل ذ  الأمر سابقة للمسـتقبل.

وتساءل الرئيس عن إمكانية انٔ توافق اللجنة على مشروع الخلاصة ا0ي قرأته الأمانة مشيراً إلى اع�د الخلاصة نظراً  .827
  ضات من الحضور.لعدم وجود اعترا

        : العمل المقبل: العمل المقبل: العمل المقبل: العمل المقبل8888البند البند البند البند 

  افتتح الرئيس المناقشات بشانٔ العمل المقبل ودعا الأمانة إلى عرض البنود. .828

  واقترحت الأمانة قائمة من البنود التي يمكن إدراËا في عمل ا7ورة الحادية عشرة للجنة. وهي كالاتيٓ: .829

  و يقدم سـنوaً إلى اللجنة.تقرير المدير العام عن تنفيذ جدول أعمال التنمية. وه  -  

  -  .Iوتقارير التقييم حول مشروع أو مشروعين لاسـتكما9 أو اسـتكمالهما في ا7ورة المقب  

(أ) من 10وإسهام الويبو في تحقيق أهداف الأمم المتحدة الإنمائية للألفية. وعلى نحو ما تقرر (انظر الفقرة   -
لاً لثلاثة مجالات تم تسليط الضوء عليها في تقرير المكتب ملخص الرئيس)، سـتقدم الأمانة وثيقة تتضمن تحلي

  الخار�. �ستشاري

والمراجعة الخارجية لمساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون لأغراض التنمية. وعلى النحو المقرر (في الفقرة   -
  (ط) من ملخص الرئيس)، سـتقدم الأمانة وثيقة عن التوصيات قيد التنفيذ.10

وسوف تجري الأمانة تقييم جدوى  اع بحق المؤلف للنهوض �لنفاذ إلى المعلومات والمواد الإبداعية.�نتفو  -
  .CDIP/9/INF/3يراعي التوجيهات المقدمة من ا7ول الأعضاء في المناقشات حول الوثيقة 
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. وعلى النحو الأطرافالعمل المقبل في مجال مواطن المرونة المتعلقة �لبراءات في الإطار القانوني المتعدد و   -
في  CDIP/10/11(ج) من ملخص الرئيس)، ستتواصل المناقشات بشانٔ الوثيقة 10المقرر (في الفقرة 

  .مجال مواطن المرونة المتعلقة �لبراءاتا7ورة المقبI، دون المساس �لنظر في العمل المقبل في 

  بهذا الشانٔ إلى اللجنة. والمؤتمر بشانٔ الملكية الفكرية والتنمية. وسوف يقدم تحديث  -  

  .بشانٔ التنمية والملكية الفكرية لجنة التنمية اقتراح لإضافة بند جديد إلى جدول أعمالو   -  

وتحدث وفد قبرص �سم �تحاد الأوروبي وأعضائه، حيث أعرب عن تقديره للمناقشات البناءة التي أجريت بشانٔ  .830
ودة التي تجرى في لجنة التنمية. وأعرب �تحاد الأوروبي وأعضاؤه عن المساعدة التقنية وشجع مواصI المداولات عالية الج

اعتقادهم بانٔ اللجنة ستسـتفيد من مراجعة ومناقشة أفضل الممارسات وا7روس المسـتفادة في إطار المساعدات التقنية في 
لعون إلى تقديم عروض عن أنشطة . وقالوا إنهم يتطديري/روكامجال الملكية الفكرية الواسع، على النحو المقترح في تقرير 

المساعدة التقنية خلال ا7ورة المقبI للجنة التنمية، وإنهم يتطلعون أيضاً إلى مناقشة اختصاصات �ج�ع الأقاليمي الثاني 
النهج  بشانٔ التعاون فF بين بÙان الجنوب في إطار صيغة ممتدة للمنسقين الإقليميين للسماح بتحقيق المزيد من الشفافية في

المتبع. وأصدر �تحاد الأوروبي وأعضاؤه بعض التوصيات لتحسين فعالية اللجنة بوجه عام. واؤل هذه التوصيات هي ضرورة 
إيلاء المزيد من �ه�م إلى تحديد أولوaت عمل اللجنة عن طريق التركيز على تÇ ا¨الات التي تتوافق فيها الارٓاء للمضي 

 لا يمكن الاتفاق بشانهٔا أو التي تؤدي إلى إزدواجية عمل اللجان الموضوعية الأخرى، مما يؤدي إلى قدماً ولترك البنود التي
اختصار قائمة المواضيع والبنود بوجه عام. وþنياً، ينبغي أن يعكس جدول أعمال �ج�عات تحديد أولوaت العمل. وأعرب 

تها الأمانة لتقديم جدول أعمال أكثر تفصيلاً. لكنهم، ما زالوا يرون �تحاد الأوروبي واعٔضاؤه عن تقديرهم للجهود التي بذل
ضرورة انٔ يكون جدول الأعمال أكثر تنظFً لتقديم توجيهات واضحة للوفود، لا سـF لتجنب وضع العديد من الوþئق تحت 

أن تتجمع الوþئق بناء على بند واحد. وقالوا إن من الضروري أن ترد موضوعات المناقشة بشكل أوضح في جدول الأعمال و 
ذ  مؤكدين على ضرورة أن يصاحب جدول الأعمال المواضيعي جدول زمني يحدد بنود محددة لجدول أعمال كل دورة 

صباحية ومسائية. وطلب �تحاد الأوروبي وأعضاؤه أن يتاح جدول الأعمال برمته، بما في ذ  برzمج العمل، على الأقل 
�حة القيام �لأعمال التحضيرية الكافية. وقالوا إنهم يتفهمون أن من الصعب الموافقة على برzمج عمل قبل �ج�ع بشهرين لإ 

هذا �ج�ع لكنهم أعربوا عن امٔلهم في تفادي ذ  في المسـتقبل ودعوا من أجل ذ  إلى إجراء المناقشات حول العمل 
كافي للتحضير بشكل فعال لÙورة المقبI للجنة دون ترك الأمور المقبل في أوائل الأسـبوع. وارتاؤا ضرورة تخصيص الوقت ال

المعلقة لحلها في المشاورات المشتركة بين القطاعات. وþلثاً، رغم أن �تحاد الأوروبي وأعضاؤه قد أعربوا عن تقديرهم 
تها في الوقت المناسب بما لتحدaت إدارة الوþئق، فإنهم شددوا على ضرورة أن تسعى الأمانة لضمان توفير الوþئق وترجم

ي�شى مع النظام ا7اخلي، حتى يتسـنى للوفود �نتفاع على النحو الأمثل من الموارد ا6صصة لكل دورة. وقالوا إنه سـيكون 
من المفيد �لأخص لو اتيحت الوþئق قبل شهرين على الأقل من عقد �ج�ع لإ�حة القيام �لأعمال التحضيرية على نحو 

كما رأى �تحاد الأوروبي وأعضاؤه أنه ينبغي للجنة انٔ تنظر في إمكانية تحديد عدد الوþئق الصادرة وطولها. ورابعاً،  واف.
شكر الوفد الرئيس على التدابير المتخذة خلال ا7ورة من أجل تحسين كفاءة عمل اللجنة من حيث �سـتفادة من الوقت 

ة في ا7ورات المقبI. وقال إن من الضروري أن تقتصر قراءة البياzت العامة على وتطلع إلى مواصI تحسين الممارسات الجيد
ا¨موعات وأن تسلم البياzت المفتوحة الأخرى إلى الأمانة وانٔ تبدأ �ج�عات وتنتهـي بقدر اكٔبر من �نضباط وانٔ يسـتمر 

كل فقرة من ملخص الرئيس وتعتمد في نهاية كل  تفادي أوقات �ستراحة لتناول القهوة. وأضاف أن من الضروري أن تقُرأ 
بند من بنود جدول الأعمال لإ�حة �ع�د المبكر للملخص في نهاية الأسـبوع. وأعرب �تحاد الأوروبي وأعضاؤه عن ثقتهم 

 .Iفي توجيهات الرئيس لإدارة الوقت بكفاءة وتيسير المضي قدماً بعمل اللجنة في دوراتها المقب  

مصر �سم ا¨موعة الأفريقية وقدم العديد من التعليقات بشانٔ العمل المقبل. أولاً، طلبت ا¨موعة إلى وتحدث وفد  .831
، لإجراء مراجعة مسـتقI لتنفيذ توصيات جدول أعمال 2010الأمانة أن تبدأ العمل بشانٔ تنفيذ قرار الجمعية العامة لعام 
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تقدم اختصاصات المراجعة في ا7ورة المقبI. وþنياً، اشٔارت ا¨موعة إلى التنمية. وفي هذا الصدد، طلب الوفد إلى الأمانة أن 
اقتراmا ا0ي قدمته في ا7ورة الأخيرة للجنة ٕ�دراج بند في جدول الأعمال بشانٔ إسهام الويبو في خطة التنمية لمرحI ما بعد 

علومات قدمت بشانٔ بعض الأعمال التي تقوم بها الأهداف الإنمائية للألفية، حيث اعتبرتها مسأ� $مة. وأوضحت أن بعض الم
الويبو وأعربت عن رغبتها في مواصI المناقشات بهذا الصدد. وأخيراً وليس اخٓراً، طلبت ا¨موعة إ�حة مجمل الوþئق المتعلقة 

ن اللجنة لا تحدد كافة الوþئق بمواطن المرونة في ا7ورة المقبI لمواصI إحراز تقدم بشانٔ هذه المسأ� المهمة. وأقرت ا¨موعة بأ 
  التي سـتدرج لÙورة المقبI. لكنها قالت إنها تتفهم انٔ الوþئق المتعلقة بمواطن المرونة ستسـتخدم في تÇ ا7ورة.

وتحدث وفد البرازيل �سم مجموعة جدول أعمال التنمية وسلط الضوء على التعليق المقدم من وفد مصر بشانٔ أهمية  .832
معرً�  2010لتنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية. وقال إن الجمعية العامة اتخذت قرارها بهذا الشانٔ في عام  المراجعة الخارجية

  عن رغبة ا¨موعة في إدراج قرار الجمعية العامة في العمل المقبل.

الأمانة كافة  مؤكداً من جديد على أهمية أن تجمع مجموعة بÙان امٔريكا اللاتينية والكاريبيوتحدث وفد بيرو �سم  .833
ومشيراً إلى ضرورة أن تعرف ا7ول الأعضاء ما تم كي تحدد الأولوaت للمسـتقبل.  2007الأنشطة التي نظُمت منذ عام 

وأعربت ا¨موعة عن اعتقادها بانٔ المراجعة الخارجية المعدة �لفعل لنهاية العام المقبل سـتكون مفيدة في تحديد ا¨الات ذات 
  موعة إلى الأمانة انٔ تعد مجموعة من الأنشطة و�ختصاصات للمراجعة الخارجية لÙورة المقبI للجنة.الأولوية. وطلبت ا¨

834. .Iا للمناقشة في ا7ورة المقبmوطلب الرئيس إلى الأمانة أن تقرأ البنود المقترح طر  

وقراتٔ الأمانة الفقرة  وسجلت الأمانة (السـيد بلوش) ثلاثة بنود. أولاً، مشروع اختصاصات المراجعة الخارجية. .835
ر، على النحو الاتيٓ: "يطلب إلى ت الرصد والتقييم وإعداد التقاريالٓيات التنسـيق وإجراءاالمتعلقة بقرار الجمعية العامة بشانٔ 

. وعند النظر 2012/2013لجنة التنمية أن تجري مراجعة مسـتقI لتنفيذ توصيات جدول أعمال التنمية في نهاية فترة السـنتين 
Çالمراجعة. وسـتوافق اللجنة على اختصاصات الخبراء المسـتقلين في ت Iالمراجعة، يمكن للجنة أن تقرر بشانٔ إمكانية مواص 

، 2013المعنيين �لملكية الفكرية والتنمية وعلى اختيارهم." ونظراً لأنه من المقرر أن يبدأ العمل بشانٔ المراجعة بحلول نهاية عام 
للجنة التنمية. و7ى الحصول على موافقة اللجنة، سـيكون  �2013ختصاصات 7ورة نوفمبر فإن الأمانة اقترحت انٔ تعد 

من الممكن �ضطلاع �لعمل بما ي�شى مع تÇ �ختصاصات. لكن اللجنة هي المنوطة �تخاذ هذا القرار. وþنياً، العمل 
 مجموعة بÙان أمريكا اللاتينية والكاريبياً، �قتراح المقدم من بشانٔ خطة التنمية لمرحI ما بعد الأهداف الإنمائية للألفية. وþلث

  بشانٔ تجميع الأنشطة المتعلقة بتنفيذ مختلف توصيات جدول أعمال التنمية.

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وسالٔ الأمانة عما إذا كان عملها سـيتسم �لمرونة إذا تم قبول تÇ �قتراحات.  .836
نها لا تعرف ائضاً إذا كان عمل اللجنة في ا7ورة المقبI سـيكون مثقلاً �لاقتراحات مضيفة أن عدم تقديمها وقالت ا¨موعة إ 

  لأي اقتراحات ملموسة لا يعني أنها سـتقبل �قتراحات المقدمة من الوفود الأخرى.

ة المقدمة. وقال إنه سمع عن وقال وفد سويسرا إنه ليس مسـتعداً في هذه المرحI لقبول �قتراحات الثلاثة الإضافي .837
صعوبة اتخاذ قرار بشانٔ �قتراحات التي لم تقدم مسـبقاً. وعليه، فقد طلب الوفد إلى الوفود المعنية تقديم اقتراحاتها في ا7ورة 

ر المقبI حتى يتسـنى للجنة مناقشـتها بشكل سليم ومن ثم البت فF إذا كان من المناسب إدراËا في جدول الأعمال. وأشا
الوفد، فF يتعلق �ختصاصات المراجعة المسـتقI، إلى اتخاذ قرار خلال مناقشة الٓية التنسـيق بمناقشة �ختصاصات في 

. ونظراً للقرار المتخذ والمفاوضات الطويI التي أجريت من أجل التوصل إلى حل 2013ا7ورة الأخيرة للجنة التنمية في عام 
  .2013أ المناقشات في ا7ورة الأخيرة للجنة التنمية في عام وسط، فإن الوفد يرى ضرورة انٔ تبد

وتحدث وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقية مشيراً إلى انٔ اقتراحات ا¨موعة قد أدرجت في بيانها �فتتا� يوم  .838
تي سيناقش خلالها الإثنين، مشيراً، فF يتعلق �ختصاصات المراجعة الخارجية، إلى أن الجمعية العامة لم تحدد ا7ورة ال
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. وعليه، 2012/2013مشروع �ختصاصات. واكتفى الوفد �لقول بانٔ المراجعة الخارجية سـتجرى في نهاية فترة السـنتين 
، من أجل تنفيذ القرار في النصف الثاني من 2013فقد رأى انٔ من المنطقي البدء في الأعمال التحضيرية في أبريل 

  .2013 عام

سم مجموعة جدول أعمال التنمية مؤكداً من جديد على إدراج المراجعة الخارجية المتعلقة بتنفيذ وتحدث وفد البرازيل � .839
مشيراً إلى ضرورة تنفيذها على نحو  2010توصيات جدول أعمال التنمية في القرار ا0ي اتخذته الجمعية العامة في عام 

إلى ضرورة  خلال المناقشات التي أجريت في ا7ورةقررت الجمعية العامة. وأشار الوفد أيضاً في إحدى مداخلاته   ما
�ضطلاع بذ  النشاط موضحاً أن نفس القرار ا0ي أنشأ الٓية التنسـيق يطلب أيضاً إجراء مراجعة مسـتقI بشانٔ تنفيذ 

فد على أن توصية جدول أعمال التنمية في نهاية فترة السـنتين هذه، وهو ما أشارت إليه أيضاً الأمانة. وعليه، فقد شدد الو 
  القرار لم يتخذ في اخٓر لحظة وأنه يعكس التزام اللجنة بتنفيذ القرارات.

موضحاً أن نفس الشئ قيل في بيانه �فتتا� ا0ي  مجموعة بÙان امٔريكا اللاتينية والكاريبيوتحدث وفد بيرو �سم  .840
ألقاه يوم الإثنين وأنه قد تمت الإشارة بوضوح في قرار الجمعية العامة إلى انٔ مراجعة مسـتقI سـتجرى لتنفيذ توصيات جدول 

مناقشة  . لكن ذ  لا يعني، على حد قو9، أن اللجنة ستبدأ في2012/2013أعمال التنمية في نهاية فترة السـنتين 
�ختصاصات بحلول نهاية العام المقبل. ووافقت ا¨موعة على ضرورة مناقشة �ختصاصات في شهر مايو كي يبدأ العمل 
بشانٔ المراجعة بحلول نهاية العام المقبل. وأشارت ائضاً إلى السؤال ا0ي طرحه وفد بلجيكا على الأمانة حول قدرتها على 

  �$ا �لاسـ�ع إلى رد الأمانة على ذ .إدارة عبء العمل. وأعربت عن اه

  ودعا الرئيس الأمانة إلى الرد على تعليقات الوفود. .841

واشٔارت الأمانة (السـيد بلوش) إلى تساؤل وفدي بلجيكا وبيرو عن عبء العمل وقدرة الأمانة على تحم�. وقالت  .842
 كل دورة من دورات لجنة التنمية أنها تحاول أن تبذل إنها لا يمكنها في الواقع التعليق على ذ ، فقد كانت تذكر �سـتمرار في

ما في وسعها، لكنها تواجه أحياz تحدaت مثل عدم القدرة على ترجمة الوþئق حين يتاخٔر تقديمها. وفي هذا السـياق، طلبت 
عضاء فF يخص مشروع الأمانة إلى الوفود انٔ تحاول العمل وتحدد أولوaته. وقالت إنها سـتحتاج إلى بعض توجيهات ا7ول الأ 

�ختصاصات موضحة انٔه في حال موافقة اللجنة ورهناً بتوافر الوقت، سـيكون من الممكن إجراء مناقشات أولية في ا7ورة 
المقبI لتقديم التوجيهات إلى الأمانة بشانٔ إعداد �ختصاصات التي سـيمكن حينئذ تقديمها إلى ا7ورة الثانية عشرة للجنة. 

نة فF يخص �قتراح المقدم من وفد بيرو بشانٔ وضع تنفيذ مختلف توصيات جدول أعمال التنمية، إلى أن واشٔارت الأما
المعلومات ترد جزئياً في ملحق تقرير المدير العام موضحة أنها سـتحتاج إلى أن تفهم بوضوح المعلومات الإضافية التي قد تطلبها 

ليه، فعبء العمل يتوقف على ما تراه ا¨موعة فF يتعلق �لمعلومات التي ينبغي أن . وع بÙان أمريكا اللاتينية والكاريبيمجموعة 
 تقد$ا الأمانة. وقالت الأمانة فF يتعلق �لاقتراح المقدم بشانٔ خطة التنمية لمرحI ما بعد الأهداف الإنمائية للألفية، إن مناقشة

لإجراءات اللازمة استناداً إلى نتائج تÇ المناقشات. واكٔدت الأمانة أنها ذ  واتخاذ قرار بشانٔه يرجع إلى الوفود وإنها ستتخذ ا
  ما تزال تحت تصرف اللجنة �لكامل.

وتحدث وفد بلجيكا �سم ا¨موعة �ء وقال إنه يحيط علماً بضرورة تحديد الأولوaت نظراً لإمكانية تاخٔر الوþئق وما  .843
احات الثلاثة التي قدمتها بعض الوفود أنها لم تناقش في وقت سابق خلال إلى ذ . ولاحظت ا¨موعة فF يتعلق �لاقتر 

ا7ورة وأنه لم يتفق على مناقشـتها في هذه المرحI. وعليه، فسـيكون من الصعب إدراج تÇ �قتراحات في جدول أعمال 
.Iا7ورة المقب  

وعة �ء مؤكداً من جديد على أن قرار الجمعية العامة واشٔار وفد البرازيل إلى المداخI التي قام بها وفد بلجيكا �سم ا¨م .844
. وأوضح انٔ لجنة التنمية سـتعقد دورتين قبل ذاك الحين 2012/2013يتطلب إجراء مراجعة مسـتقI في نهاية فترة السـنتين 

ما ذكره  مشدداً على ضرورة بدء العمل قبل ذ  بوقت كاف حتى يتسـنى إجراء المراجعة على نحو سليم. وأشار الوفد إلى
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، وقال إن بدء المناقشات في ا7ورة المقبI سـيعود �لنفع على سير مجموعة بÙان أمريكا اللاتينية والكاريبيوفد بيرو �سم 
العملية مشيراً إلى أنه يتعين على اللجنة انٔ توافق على اختصاصات الخبراء المسـتقلين المعنيين �لملكية الفكرية والتنمية وعلى 

تساءل الوفد عما إذا كانت عملية تحديد اختصاصات واختيار الخبراء ستتاثٔر سلباً إذا تاجٔلت المناقشات حتى اختيارهم. و 
نهاية فترة السـنتين تقريباً. وأعرب الوفد عن اعتقاده بانٔه سـيكون من الأفضل للجنة أن تبدأ المناقشات في ا7ورة المقبI بدلاً 

  الأخرى على جدول الأعمال. من تاجٔيلها، رغم وجود العديد من البنود

واكٔد وفد �كسـتان انٔ الأمر يتعلق بولاية تمنحها الجمعية العامة ويتعين على اللجنة �لتزم بها موضحاً انٔ القرار ينص  .845
ومشيراً إلى أن المناقشات ستبدأ رغم ذ  مبكراً. وأعرب  2013على ضرورة انٔ تجرى المراجعة المسـتقI بحلول نهاية عام 

اعتقاده بانٔه في حال بدأت المناقشات في نوفمبر، فإن اللجنة لن تتمكن من إجراء المراجعة المسـتقI بحلول نهاية  الوفد عن
. وعليه، فمن الأفضل البدء في مناقشة �ختصاصات، كما أشارت الأمانة، وربما مناقشة بعض المسائل الأخرى 2013 عام

  الصدد. في ا7ورة المقبI كي تمضي اللجنة قدماً بهذا

وتحدث وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقية، معرً� عن موافقته على ضرورة تحديد الأولوaت ومعتبراً المسالٔتين اللتين  .846
ذكرهما في اقتراحاته لÙورة المقبI من الأولوaت. وأعربت ا¨موعة عن عميق قلقها لعدم الموافقة عليهما. وأوضحت انٔ �قتراح 

ة لمرحI ما بعد الأهداف الإنمائية للألفية قد قدم في ا7ورة الأخيرة وأنها لم تكن هذه هي المرة الأولى التي المتعلق بخطة التنمي
يثار فيها. وقالت إن الأمانة أبلغت أيضاً عن العمل الجاري في هذا ا¨ال معربة عن اعتقادها بانٔ عرض الأمانة سيسـتغرق 

لمراجعة المسـتقI موضحاً أن من الممكن للجنة أن تبدأ ٕ�جراء مناقشات أولية، كما الكثير من وقت اللجنة. واشٔار الوفد إلى ا
ذكرت الأمانة ومشيراً إلى ضرورة أن تبدأ المناقشات، وإلا لن تتمكن اللجنة من الوفاء باحٔد المقتضيات المهمة لقرار 

  العامة.  الجمعية

فF يتعلق �لأهداف  2015اقشات بشانٔ فترة ما بعد عام وطرح وفد اسٔتراليا اقتراح بانٔ تدرج في العمل المقبل المن .847
الإنمائية للألفية غير المنجزة بعد. وأعرب عن اعتقاده بانٔ من الأفضل عقد المناقشات بعد أن تحقق اللجنة �سـتفادة من 

اً مشيراً إلى أن تحليلات تحليلات الأمانة بهذا الشانٔ. وقال إنه طلب إلى الأمانة انٔ تجري تحليلاً بناء على قرار يتخذ مسـبق
وأنها سـتقدم للجنة ائضاً رؤية أوضح لنهج الأمم المتحدة الموسع  2015الأمانة سـتوجه مناقشات اللجنة حول فترة ما بعد عام 

 إزاء تÇ الفترة. وأشار الوفد ائضاً إلى أن تحقيق طموحات الأهداف الإنمائية للألفية غير محدود وأنه ينطوي على �نتقال من
 Iالتدريجية. وقال الوفد إنه لا يؤيد في هذه المرح Iنقطة إلى أخرى وأنه سـيكون من المعقول نقل المناقشات في هذه المرح

إدراج المناقشات بشانٔ مرحI ما بعد الأهداف الإنمائية للألفية لأن الأمر يتعلق �لفعل �لاسـتجابة لتÇ الطموحات في 
الضروري للجنة انٔ تسترشد بتحليلات الأمانة في هذا الصدد وكذ  �لاسـتجابة ولأن من  2015مرحI ما بعد عام 

  .2015الموسعة للأمم المتحدة إزاء فترة ما بعد عام 

848.  Iا7ورة مثق Çلأن ت Iالبنود في جدول أعمال ا7ورة المقب Çواكٔد وفد سويسرا من جديد على ضرورة عدم إدراج ت
الوفد، فF يتعلق �ختصاصات المراجعة المسـتقI، إنه من الممكن أن يوافق نهائياً على تقديم  �لفعل �لعديد من الأعمال. وقال

الوثيقة 7ورة لجنة التنمية المقرر عقدها في شهر نوفمبر. وأعرب عن اعتقاده بانٔ 7ى اللجنة ما يكفي من العمل لتؤديه في 
� في هذه ا7ورة وأن الوقت لا يكفي لمناقشة بعض البنود �لتفصيل. ا7ورة المقبI، مشيراً إلى أن أمام اللجنة الكثير لتعم

وأوضح الوفد، فF يتعلق بخطة التنمية لمرحI ما بعد الأهداف الإنمائية للألفية، أن وفد أستراليا شرح بوضوح الأسـباب التي 
  وفد مصر المتعلق �قتراحه الثالث. تجعل من السابق لأوانه إدراج تÇ الخطة في جدول الأعمال. وقال إنه لا يفهم طلب

موضحاً  2015وأوضح وفد جنوب أفريقيا أسـباب �قتراح المقدم من ا¨موعة الأفريقية بشانٔ خطة التنمية لما بعد عام  .849
أن تقرير المدير العام عن ا7ورة الأخيرة قد أشار إلى ذ  وانٔ ا7ول الأعضاء لم تحصل على أي معلومات عن مشاركة 

 2015وأشار الوفد أيضاً إلى ضرورة أن تناقش ا7ول الأعضاء الأهداف الإنمائية للألفية وخطة التنمية لما بعد عام  الويبو.
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موضحاً انٔ الجمعية العامة للأمم المتحدة بصدد وضع أساليب للقيام بذ . وقال إن كل وكا� متخصصة مسؤو� عن وضع 
نها تعي الأساليب الخاصة بها مشيراً إلى ضرورة انٔ تش ارك الوكالات في العملية بمشاركة ا7ول الأعضاء التي تمثلها وموضحاً أ

 Çالعملية وأنها ليست جزءاً منها. وفي هذا الصدد، أشار الوفد إلى أن ا7ول الأعضاء لا تقود ت Çأن الأمانة تشارك في ت
قرار الجمعية العامة واضح بهذا الشانٔ مضيفاً انٔ  العملية وانٔ المشكلة تكمن في ذ . وقال فF يخص المراجعة المسـتقI أن

وأنه يولي أهمية كبيرة لتÇ المراجعة. ورأى الوفد  2013القرار لا ينص على ضرورة مناقشات �ختصاصات في دورة نوفمبر 
ا7ول الأعضاء ضرورة انٔ تبدأ الأمانة العمل وأن تقدم على الأقل المسودة الأولى للاختصاصات لÙورة المقبI موضحاً أن 

تتمكن من الإسهام بفعالية وأن الإجراءات قد تتاخٔر إذا لم تقدم المسودة الأولى في نوفمبر. وقال الوفد إنه لا يعتقد ٕ�مكانية  لن
�نتهاء من تحديد اختصاصات الخبراء المسـتقلين المعنيين �لملكية الفكرية والتنمية واختيارهم في جلسة واحدة مشيراً إلى 

  البدء في ذ  مسـبقاً. وعليه، فقد أعرب الوفد عن تائيده للاقتراح المقدم من ا¨موعة الأفريقية. ضرورة

  وطلب وفد مصر إلى وفد سويسرا توضيح طلبه حتى يمكنه الرد عليه. .850

851. .Iورة المقبÙوقال وفد سويسرا إنه يود أن يشرح وفد مصر اقتراحه الثالث �لنسـبة ل  

�سم ا¨موعة الأفريقية إضافة بندين فF يتعلق بخطة التنمية لمرحI ما بعد الأهداف وأوضح وفد مصر أنه اقترح  .852
.Iالإنمائية للألفية ومشروع اختصاصات المراجعة المسـتق  

ورد وفد أستراليا على مداخI وفد جنوب أفريقيا معتبراً انٔ من المقنع تماماً إجراء مناقشات ذات صI في هذا الصدد.  .853
في جدول الأعمال مشيراً  2015إدراج الأهداف الإنمائية للألفية، بما في ذ  نهج الأمم المتحدة وفترة ما بعد عام  واقترح الوفد

إلى انٔ المناقشات جارية بشانٔ تÇ الموضوعات. وأعرب الوفد عن اعتقاده بانٔ الأهداف ذاتها مطروحة للمناقشة في جدول 
موضحاً انٔ الأهداف تسـتحق أن  2015تخصيص بند منفصل لفترة ما بعد عام  الأعمال. وعليه، فقد تساءل الوفد عن ضرورة

  تطرح للمناقشة في إطار البند الوارد فعلاً في جدول الأعمال.

وسلط الرئيس الضوء على ضرورة أن تختتم اللجنة تÇ المسأ�. واقترح للمضي قدماً أن تبدأ اللجنة في المناقشات  .854
المسـتقI في ا7ورة المقبI، على نحو ما اقترحت الامٔانة حيث أوضحت أنها تحتاج إلى حول مشروع اختصاصات المراجعة 

توجيهات من ا7ول الأعضاء كي تتصرف. واضٔاف أن من الممكن لÙول الأعضاء انٔ تواصل التشاور بشانٔ 
  المطروحة. المسائل

  ى بين ا7ورات.وتساءل وفد سويسرا عما إذا كان الرئيس سـيعقد مشاورات بشانٔ المسائل الأخر  .855

وذكر الرئيس انٔ الوفود اقترحت تÇ المسائل للنظر فيها موضحاً أن اقتراحه الوحيد هو اتخاذ قرار للبدء في المناقشات  .856
حول اختصاصات المراجعة المسـتقI. وأشار إلى أنه لا يريد اقتراح نهج محدد فF يخص المسالٔتين الأخريين مضيفاً أن 

عقد بشانٔ بنود جدول أعمال هذه ا7ورة وأنها غير zجحة. وعليه، فإن الرئيس لا يريد المضي في هذا المشاورات غير الرسمية ت
.Iالطريق في هذه المرح  

موضحاً أنه أشار تحديداً إلى ضرورة ألا تبدأ اللجنة في العمل في  2010واشٔار وفد كندا إلى قرار الجمعية العامة لعام  .857
. وعليه، فإن الوفد لا يفهم ضرورة التعجيل ببدء العمل بهذا الشانٔ 2012/2013لسـنتين �ختصاصات إلا في نهاية فترة ا

في ا7ورة المقبI. وأشار الوفد إلى أن جدول أعمال ا7ورة المقبI مثقل �لكثير من الأعمال وانٔ هناك اقتراح ٕ�مكانية مناقشة 
  �ختصاصات في ا7ورة المقرر عقدها في نوفمبر.

 �سم ا¨موعة الأفريقية موضحاً أنه من الممكن أن يتحلى �لمرونة وانٔ يقبل اقتراح الرئيس. ونظراً وتحدث وفد مصر .858
لأن بعض الوفود وجدت صعوبة في إدراج مناقشات بشانٔ خطة التنمية لمرحI ما بعد الأهداف الإنمائية للألفية في ا7ورة 
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ة إج�عاً إعلامياً بشانٔ هذا البند مشيراً إلى ضرورة الأ يمثل ذ  ضغطاً المقبI، فقد تساءل الوفد عن إمكانية انٔ تنظم الأمان
  على وقت اللجنة.

وافٔاد الرئيس بانٔ الأمانة قد أبلغته للتو ٕ�مكانية تنظيم نشاط جانبي بشانٔ بند جدول الأعمال ا0ي اقترحه وفد مصر  .859
  �سم ا¨موعة الأفريقية. 

كندا. وأكد من جديد على أن قرار الجمعية العامة يتطلب إجراء مراجعة مسـتقI واسـتجاب وفد البرازيل لمداخI وفد  .860
. وعليه، فإن الوفد يرى أنه كلما بداتٔ اللجنة مناقشة �ختصاصات مبكراً، كلما كان 2012/2013في نهاية فترة السـنتين 

  ذ  أفضل للعملية.

لمراجعة المسـتقI من الأعمال المقبI. واقترح أن تدعو ولم يعتبر وفد الجزائر البدء في المناقشات بشانٔ اختصاصات ا .861
الأمانة ا7ول الأعضاء إلى عرض أفكارها بشانٔ �ختصاصات. وأضاف انٔ من الممكن إدراج صيغة بهذا الشانٔ مشيراً إلى 

  .2010إمكانية إدراج الصيغة المسـتخدمة في قرار الجمعية العامة لعام 

برازيل. وذكر، فF يتعلق �لقرار الخاص بالٓية التنسـيق، بأنه قد تم التفاوض بشانٔ وائد وفد جنوب أفريقيا رأي وفد ال .862
. وأشار الوفد إلى أن المناقشات بشانٔ �ختصاصات مختلفة 2012/2013بدء المراجعة المسـتقI في نهاية فترة السـنتين 

لملكية الفكرية والتنمية كي تبدأ المراجعة في نهاية فترة موضحاً ضرورة �نتهاء من المناقشات وتحديد الخبراء المسـتقلين المعنيين �
وضرورة البدء في العملية مقدماً. وأكد الوفد من جديد على ضرورة انٔ تبدأ المناقشات في ا7ورة  2012/2013السـنتين 

  الحادية عشرة للجنة.

المقبI مشيراً إلى انٔ القصد  واكٔد وفد سويسرا من جديد على وجود ما يكفي من البنود على جدول الأعمال لÙورة .863
من مناقشة القرار المتعلق �لمراجعة المسـتقI هو أن تبدأ المناقشات خلال لجنة التنمية في نهاية العام المقبل لأنه ينبغي �نتهاء 

ن من بعض المسائل حتى يتسـنى إجراء المراجعة المسـتقI على نحو سليم. ومضى يقول إن من الضروري تخصيص ما يكفي م
الوقت 0  قبل البدء في المراجعة. وكرر الوفد قو9 بانٔ هناك ما يكفي لÙورة المقبI وبانٔ من غير الضروري إضافة 

  البند. ذ 

وأعرب وفد جنوب أفريقيا عن اعتقاده بانٔ قرار الجمعية العامة واضح مشيراً أيضاً إلى انٔ الأمانة تاخٔذ عادة مبادرة  .864
ر مع ا7ول الأعضاء. وقال الوفد إنه يود معرفة ما أعدته الأمانة فF يتعلق بقرار الجمعية العامة متابعة تÇ التوصيات �لتشاو 

  وما إذا كانت تنتظر حتى تتوصل ا7ول الأعضاء إلى مقترحات بهذا الشانٔ، كما ذكر وفد الجزائر.

اجعة المسـتقI. واقترح انٔ تبدأ اللجنة وقالت الأمانة (السـيد بلوش) إنها تتوقع من ا7ول الأعضاء أن تعالج مسأ� المر  .865
وضرورة انٔ تحاول اللجنة  2013في العملية مشيراً إلى ضرورة تحديد �ختصاصات والخبراء وما إلى ذ  بحلول نهاية عام 

Çنتهاء من ذ  في دورتها الثانية عشرة. وأكدت الأمانة من جديد على أنها كانت تتوقع من ا7ول الأعضاء أن تضع ت� 
  المسأ� في اعتبارها وانٔ توËها بهذا الشانٔ.

وتحدث وفد مصر �سم ا¨موعة الأفريقية وسلط الضوء على أن العديد من البÙان الأفريقية تنتمي لأقل البÙان نمواً  .866
لجنة التنمية التي تمثلها وفود صغيرة في جنيف وانٔ تÇ الوفود مسـتعدة رغم ذ  للعمل بشانٔ تÇ المسائل في ا7ورة المقبI ل 

لأنها تولي أهمية كبيرة لتÇ المسائل التي قد تعود عليها �لفائدة. وعليه، فقد دعت ا¨موعة وفد سويسرا، وهي البÙ المضيف، 
.Iأن ينفتح على اقتراح بدء المناقشات في ا7ورة المقب  

في العديد من النقاط. لكنه أعرب عن  وقال وفد سويسرا إنه يتحلي دوماً بروح بناءة عالية وانه كان يتسم �لمرونة .867
اعتقاده بانٔ جدول الأعمال مثقل بكثير من البنود في ا7ورة المقبI وأن ذ  لن يكون أمراً بناءاً، إذا كانت اللجنة تود 



CDIP/10/18  
198 
 

ا7ورة  مناقشها على نحو سليم. واشٔار الوفد إلى أنه قد يقبل كحل وسط نهائي، تبادل الارٓاء بشكل مبدئي فF بين الوفود في
المقبI دون تحرير أي شئ كتابياً. وشدد الوفد على ضرورة عدم إعداد ورقة بهذا الصدد، لأنه يريد حقاً التركيز على مسائل 

أخرى مشيراً إلى أن �ختصاصات سـتحدد في ا7ورة الثانية عشرة للجنة. وأوضح الوفد أنه ليس ٕ�مكانه قبول المزيد في هذه 
  يها ما يكفي للقيام به في ا7ورة المقبI.المرحI وأن اللجنة 7

وطلب  2013وطلب وفد جنوب أفريقيا معرفة ما إذا كان يمكن لوفد سويسرا أن يضمن بدء المراجعة في نهاية عام  .868
بعض الضماzت حيث إن الأمر يسـتلزم صدور ولاية من الجمعية العامة. وأشار الوفد إلى انٔ اللجنة كانت تتحدث عن 

يوم الإثنين حيث يبدو أن هناك نزعة لعدم الرغبة في التقيد بولاaت من الجمعية العامة. وعليه، فإن الوفد يريد الولاية منذ 
  مشيراً إلى أنه لا يفهم أسـباب عدم إمكانية البدء في العمل. 2013التاكٔد من أن الولاية ستنفذ في نهاية عام 

الأمانة طلبت توجيهات من ا7ول الأعضاء بشانٔ كيفية  واسـتجاب وفد البرازيل لمداخI وفد سويسرا موضحاً انٔ .869
المضي في العمل. وأعرب عن اعتقاده بانٔ المناقشات ستسـتفيد من تدوين الأفكار على الورق مشيراً إلى أن كافة ا7ول 

أن من الضروري الأعضاء معنية ٕ�دارة الوقت. وقال الوفد إنه يدرك انٔ عبء العمل على ا7ورة المقبI ليس �لأمر اليسير و 
إدارته بفعالية. وفي هذا الصدد، ارتاىٔ الوفد أن المناقشات ستستنفد المزيد من الوقت وسـتكون معقدة إذا لم تحرر وثيقة 
ببعض الأفكار موضحاً أنه ٕ�مكان الأمانة أيضاً أن توضح ما هي التوجيهات المطلوبة من ا7ول الأعضاء. وعليه، فقد اقترح 

نة ورقة عن المعلومات المطلوبة معرً� عن اعتقاده بانٔ ذ  سيساعد على تعزيز الكفاءة عن طريق تركيز الوفد أن تعد الأما
  المناقشات على ذ  البند.

واسـتجاب وفد سويسرا لمداخI وفد البرازيل موضحاً انٔ الوفد أشار إلى الكفاءة ومعرً� عن اعتقاده بانٔ من غير  .870
اج البند السابق في جدول الأعمال حيث سيتم إدراج ذ  البند مجدداً في جدول المناسب من حيث الكفاءة مواصI إدر 

أعمال ا7ورة المقبI مما قد يؤدي إلى تفادي إجراء مناقشات بشانٔ �ختصاصات. واكٔد الوفد من جديد على وجود العديد 
فF يتعلق ببدء المناقشات بشانٔ  من البنود على جدول أعمال ا7ورة المقبI. وذكر بانٔ ٕ�مكانه أن يتحلى �لمرونة

�ختصاصات، معرً� عن عن اعتقاده بانٔ الأمانة سـتحتاج إلى معرفة ما تقصده ا7ول الأعضاء قبل إعداد أي وثيقة. وأشار 
الوفد إلى الضماzت التي طلبها وفد جنوب أفريقيا، وشدد على أنه سيشارك بشكل كامل حتى يتم إطلاق ا7راسة بحلول 

. غير أن تÇ المسأ� مطروحة للمناقشة وسينُظر أيضاً في ارٓاء الوفود الأخرى من أجل التوصل إلى 2013ام نهاية ع
  وسط. حل

  ودعا الرئيس الأمانة إلى الرد على �قتراح المقدم من وفد البرازيل. .871

لى اقتراmا ووجدت الأمانة (السـيد بلوش) نفسها في موقف صعب في إطار تÇ المناقشات الحساسة. واشٔارت إ  .872
ا0ي سـبق وقدمته إلى اللجنة كي تضطلع بمناقشات اؤلية بشانٔ تÇ المسأ�. وقالت الأمانة إنها تراعي ما ذكره وفد سويسرا 

لتوه موضحة أنها تحتاج إلى أفكار وتوجيهات من ا7ول الأعضاء كي تعد وثيقة بهذا الشانٔ. ومضت الأمانة تقول إن قرار 
ية التنسـيق يتضمن فقرة تنص على إجراء مراجعة خارجية وإنها تحتاج إلى معرفة ما تقصده ا7ول الجمعية العامة بشانٔ الٓ 

الأعضاء فF يتعلق بشكل المراجعة الخارجية وهيكلها ونطاقها وحجمها وما إلى ذ . وعليه، فقد رأت الأمانة أن ٕ�مكانها 
اغة شئ ما. لكن ذ  يعد، على حد قولها، موضوعاً حرجاً �سترشاد بمتطلبات ا7ول الأعضاء بدلاً من الإقدام على صي

  ومن الصعب على الأمانة انٔ تعطي راaًٔ بهذا الشانٔ.

وتساءل الرئيس عن إمكانية موافقة اللجنة على إدراج البند في جدول الأعمال للسماح ٕ�جراء مناقشات أولية بغرض  .873
ة مشيراً إلى حصول الموافقة على ذ  نظراً لعدم وجود اعتراضات تقديم توجيهات إلى الأمانة بشانٔ إعداد الوثيقة المقترح

  الحضور. من
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        ااااخخخختتام ا7ورةتتام ا7ورةتتام ا7ورةتتام ا7ورة

  دعا الرئيس الأمانة إلى تقديم بعض الملاحظات الختامية. .874

وقالت الأمانة (السـيد أونياما) إن ا7ورة شكلت تحدaً كالمعتاد. لكنها لاحظت أن المناخ كان مضيافاً ودافئاً وأنه يبشر  .875
�لخير في المسـتقبل. وشكرت الأمانة الرئيس على الأسلوب الممتاز ا0ي اتبعه لتوجيه اللجنة وتطلعت إلى رؤيته في ا7ورة 

المقبI. كما توËت �لشكر إلى الزملاء والمترجمين الفوريين على عملهم. واختتمت الأمانة مؤكدة للوفود أن كافة توصياتها 
نها سـتحرص على إعداد الوþئق لÙورة المقبI.وتعلFتها قد أخذت في �عتب   ار وأ

وشكر الرئيس الوفود على مشاركتها البناءة وا¨دية في ا7ورة. وتوجه �لشكر إلى zئب المدير العام على دعمه  .876
ن أم� في أن المتواصل طوال ا7ورة. كما تقدم �لشكر إلى الأمانة على ما قامت به والمترجمين الفوريين على عملهم معرً� ع

.Iتواصل اللجنة تحسين أسلوب عملها في ا7ورات المقب  

]يلي ذ  المرفق[
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Virág HALGAND DANI (Mrs.), Counsellor, Deputy Permanent Representative, Permanent 
Mission to the World Trade Organization (WTO), Geneva 
 
 
INDE/INDIA 
 
Alpana DUBEY (Mrs.), First Secretary (Economic), Permanent Mission, Geneva 
 
 
INDONÉSIE/INDONESIA 
 
Triyono WIBOWO, Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Edi YUSUP, Ambassador, Deputy Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva  
 
R. RAZILU, Director, Information Technology, Directorate General of Intellectual Property 
Rights, Ministry of Law and Human Rights, Banten 
 
Elly MUTHIA (Ms.), Head, Sub-division for Intellectual Property Rights Facilitation, Center of 
Research of Technology and Intellectual Property, Ministry of Industry, Jakarta 
 
Andos L. TOBING, Staff, Directorate of Trade, Industry, Investment and Intellectual Property 
Rights, Directorate General of Multilateral Affairs, Ministry of Foreign Affairs, Jakarta 
 
S. SURAHNO, Head, Finance Division, Directorate General of Intellectual Property Rights, 
Ministry of Law and Human Rights, Banten 
 
Nina S. DJAJAPRAWIRA (Ms.), Minister Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
Arsi DWINUGRA FIRDAUSY, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Bianca P.C. SIMATUPANG (Ms.), Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Machra FATHMI (Ms.), Staff, Center of Research of Technology and Intellectual Property, 
Ministry of Industry, Jakarta 
 
 
IRAN (RÉPUBLIQUE ISLAMIQUE D')/IRAN (ISLAMIC REPUBLIC OF) 
 
Nabiollah AZAMI SARDOUEI, Legal Expert, Ministry of Foreign Affairs, Tehran 
 



CDIP/10/18 
Annex 
9 
 
 
IRAQ 
 
Amel Hashim AL-SAEDI (Mrs.), Head, Patent and Industrial Designs Section, Central 
Organization for Standardization and Quality Control (COSQC), Ministry of Planning and 
Development Cooperation, Baghdad 
 
Imad Mohammed John AL-LAITHI, Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
IRLANDE/IRELAND  
 
Gerard CORR, Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
James KELLY, Assistant Principal Officer, Intellectual Property Unit, Department of Jobs, 
Enterprise and Innovation, Dublin 
 
Joan RYAN (Ms.), Higher Executive Officer, Intellectual Property Unit, Department of Jobs, 
Enterprise and Innovation, Dublin 
 
Gavin WILSON, Executive Officer, Intellectual Property Unit, Department of Jobs, Enterprise 
and Innovation, Dublin 
 
Cathal LYNCH, Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
ITALIE/ITALY 
 
Tiberio SCHMIDLIN, premier secrétaire, Mission permanente, Genève 
 
 
JAPON/JAPAN 
 
Hiroki KITAMURA, Director, Multilateral Policy Office, International Affairs Division, General 
Affairs Department, Japan Patent Office (JPO), Tokyo 
 
Kazuhide FUJITA, Deputy Director, International Affairs Division, General Affairs Department, 
Japan Patent Office (JPO), Tokyo 
 
Kenji SHIMADA, Deputy Director, International Affairs Division, General Affairs Department, 
Japan Patent Office (JPO), Tokyo 
 
Hiroshi KAMIYAMA, Counsellor, Permanent mission, Geneva 
 
Kunihiko FUSHIMI, First Secretary, Permanent mission, Geneva 
 
 
JORDANIE/JORDAN  
 
Ghadeer Hmeidi Moh’d ELFAYEZ (Miss), Attaché, Permanent Mission, Geneva 
 
KENYA 
 
Edward Kiplangat SIGEI, Chief Legal Officer, Kenya Copyright Board, Nairobi 
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KIRGHIZISTAN/KYRGYZSTAN 
 
Zhaparkul TASHIEV, First Deputy Chairman, State Service of Intellectual Property and 
Innovation of the Kyrgyz Republic (Kyrgyzpatent), Bishkek 
 
 
LIBAN/LEBANON 
 
Abbas MTEIREK, Head, Service of Treaties, Ministry of Foreign Affairs and Emigrants, Beirut 
 
 
LITUANIE/LITHUANIA 
 
Gediminas NAVICKAS, Second secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
LUXEMBOURG 
 
Christiane DALEIDEN DISTEFANO (Mme), représentant permanent adjoint, Mission 
permanente, Genève 
 
 
MADAGASCAR 
 
Haja Nirina RASOANAIVO, conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
MALAISIE/MALAYSIA 
 
Mazlan MUHAMMAD, Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Nurhana MUHAMMAD IKMAL (Mrs.), First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
MALTE/MALTA 
 
Moira MIFSUD (Ms.), Economics Officer, Industrial Property Registrations Directorate, Ministry 
of Finance, Economy and Investment, Valletta 
 
 
MAROC/MOROCCO 
 
Salah Eddine TAOUIS, conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
MEXIQUE/MEXICO 
 
Sergio AMPUDIA MELLO, Coordinador de Planeación Estratégica, Instituto Mexicano de la 
Propiedad Industrial (IMPI), México, D.F. 
 
José R. LÓPEZ DE LEÓN, Segundo Secretario, Misión Permanente, Ginebra 
 
Ana VALENCIA (Sra.), Especialista en Propiedad Industrial, Instituto Mexicano de la Propiedad 
Industrial (IMPI), México, D.F. 
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MONACO 
 
Carole LANTERI (Mlle), représentant permanent adjoint, Mission permanente, Genève 
 
Gilles REALINI, deuxième secrétaire, Mission permanente, Genève 
 
 
NÉPAL/NEPAL 
 
Ram Sharan CHIMORIYA, Director, Intellectual Property Section, Department of Industry, 
Kathmandu 
 
 
NIGERIA 
 
Banire Habila KITTIKAA, Assistant Registrar, Trademarks, Patents and Designs Registry, 
Federal Ministry of Trade and Investment, Abuja 
 
Temitope Adeniran OGUNBANJO, Assistant Registrar, Trademarks, Patents and Designs 
Registry, Federal Ministry of Trade and Investment, Abuja 
 
Ugomma Nkeonye EBIRIM (Mrs.), Senior Lecturer, Department of Education, University of 
Nigeria, Nsukka 
 
 
NORVÈGE/NORWAY 
 
Hedvig BENGSTON (Ms.), Senior Legal Adviser, Legal and Political Affairs, Norwegian 
Industrial Property Office (NIPO), Oslo 
 
Karine AIGNER (Mrs.), Advisor, Legal and International Affairs, Norwegian Industrial Property 
Office (NIPO), Oslo 
 
 
OMAN 
 
Ahmed AL-SAIDI, Head, Industrial Property Section, Ministry of Commerce and Industry, 
Muscat 
 
 
PAKISTAN 
 
Ahsan NABEEL, Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
PANAMA 
 
Zoraida RODRÍGUEZ MONTENEGRO (Sra.), Representante Permanente Adjunta, Misión 
Permanente ante la Organización Mundial del Comercio (OMC), Ginebra 
 
Lizamor CÉSAR (Sra.), Pasante, Misión Permanente, Ginebra 
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PARAGUAY 
 
Raúl MARTÍNEZ, Primer Secretario, Misión Permanente, Ginebra 
 
 
PAYS-BAS/NETHERLANDS 
 

Margreet GROENENBOOM (Ms.), Policy Advisor, Ministry of Economic Affairs, Agriculture and 
Innovation, The Hague 
 
 
PÉROU/PERU 
 
Luis MAYAUTE VARGAS, Consejero, Misión Permanente, Ginebra 
 
 
PHILIPPINES 
 
Ma. Corazon MARCIAL (Miss), Director III, Intellectual Property Office of Philippines (IPOPHL), 
Taguig City 
 
 
POLOGNE/POLAND 
 
Grażyna LACHOWICZ (Ms.), Head, International Cooperation Division, Patent Office of the 
Republic of Poland, Warsaw 
 
Agnieszka WALKOWICZ-WESOLOWSKA (Mrs.), Examiner, Patent Examining Department, 
Patent Office of the Republic of Poland, Warsaw 
 
 
PORTUGAL 
 
Filipe RAMALHEIRA, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
RÉPUBLIQUE DE CORÉE/REPUBLIC OF KOREA 
 
PARK Jaehun, Director, Multilateral Affairs Division, Korean Intellectual Property Office (KIPO), 
Daejeon 
 
PARK Hyun-soo, Senior Deputy Director, Multilateral Affairs Division, Korean Intellectual 
Property Office (KIPO), Daejeon 
 
KIM Joonil, Deputy Director, Multilateral Affairs Division, Korean Intellectual Property Office 
(KIPO), Daejeon 
 
 
RÉPUBLIQUE DE MOLDOVA/REPUBLIC OF MOLDOVA 

 
Svetlana MUNTEANU (Mrs.), Deputy Director General, State Agency on Intellectual Property 
(AGEPI), Chisinau 
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RÉPUBLIQUE TCHÈQUE/CZECH REPUBLIC 
 
Pavel ZEMAN, Director, Copyright Department, Ministry of Culture, Prague 
 
Evžen MARTÍNEK, Desk Officer, International Department, Industrial Property Office, Prague 
 
Jan WALTER, Third Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
RÉPUBLIQUE-UNIE DE TANZANIE/UNITED REPUBLIC OF TANZANIA 
 
Leonila Kalebo KISHEBUKA (Mrs.), Deputy Registrar, Registry of Intellectual Property, 
Business Registration and Licensing Agency (BRELA), Ministry of Industry and Trade,  
Dar-es-Salaam 
 
Malunde Ehasaph SOSPETER, Intern, Permanent Mission, Geneva 
 
 
ROUMANIE/ROMANIA 
 
Alexandru Cristian ŞTRENC, Deputy Director General, State Office for Inventions and 
Trademarks (OSIM), Bucharest 
 
Petre OHAN, Director, Appeals Department, State Office for Inventions and Trademarks 
(OSIM), Bucharest 
 
 
ROYAUME-UNI/UNITED KINGDOM  
 
Karen Elizabeth PIERCE (Mrs.), Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, 
Geneva 
 
Philip TISSOT, Deputy Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Sean SMITH, Senior Policy Advisor, Trade and Development, International Policy Directorate, 
Intellectual Property Office, London 
 
Hywel Rhys MATTHEWS, Senior Policy Officer, International Institutions, International Policy 
Directorate, Intellectual Property Office, Newport 
 
Jonathan JOO-THOMSON, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Nicola NOBLE (Mrs.), Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Selby WEEKS, Third Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
SAINT-SIÈGE/HOLY SEE 
 
Silvano M. TOMASI, nonce apostolique, observateur permanent, Mission permanente, Genève 
 
Carlo Maria MARENGHI, attaché, Mission permanente, Genève 
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SÉNÉGAL/SENEGAL 
 
Ndèye Ndèye Fatou LO (Mme), premier conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
SOUDAN/SUDAN 
 
Salwa Geili BABIKER ALI (Mrs.), Director, Planning, Research and Information, National 
Council for Literary and Artistic Works, Ministry of Culture and Information, Khartoum 
 
Osman MOHAMMED, Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
 
SUISSE/SWITZERLAND 
 
Alexandra GRAZIOLI (Mme), conseillère juridique senior, Relations commerciales 
internationales, Institut fédéral de la propriété intellectuelle, Berne 
 
Lena LEUENBERGER (Mme), conseillère juridique, Relations commerciales internationales, 
Institut fédéral de la propriété intellectuelle, Berne 
 
Patrick PARDO, conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
TCHAD/CHAD 
 
Madjingaye KLAMADJIM, chef de bureau, Secrétariat général, Ministère du commerce et de 
l’industrie, N’Djamena 
 
 
THAÏLANDE/THAILAND 
 
Veranant NEELADANUVONGS, Deputy Director General, Department of Industrial Promotion, 
Ministry of Industry, Bangkok 
 
Thanit NGANSAMPANTRIT, Head, International Cooperation, Department of Intellectual 
Property, Ministry of Commerce, Nonthaburi 
 
Thanavon PAMARANON (Ms.), Second Secretary, Department of International Economic 
Affairs, Ministry of Foreign Affairs, Bangkok 
 
 
TRINITÉ-ET-TOBAGO/TRINIDAD AND TOBAGO 
 
Justin SOBION, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
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TUNISIE/TUNISIA 
 
Mokhtar HAMDI, directeur, Direction de la propriété industrielle, Institut national de la 
normalisation et de la propriété industrielle (INNORPI), Ministère de l'industrie, Tunis 
 
 
TURQUIE/TURKEY  
 
Ismail GÜMÜS, Expert, International Affairs Department, Turkish Patent Institute (TPI), Ankara 
 
 
UKRAINE 
 
Oksana SHPYTAL (Ms.), Chief Expert, European Integration and International Cooperation 
Division, State Intellectual Property Service of Ukraine (SIPS), Kyiv 
 
 
URUGUAY 
 
Gabriel BELLÓN, Ministro Consejero, Misión Permanente ante la Organización Mundial del 
Comercio (OMC), Ginebra 
 
 
VENEZUELA (RÉPUBLIQUE BOLIVARIENNE DU)/VENEZUELA (BOLIVARIAN REPUBLIC 
OF) 
 
Oswaldo REQUES OLIVEROS, Primer Secretario, Misión Permanente, Ginebra 
 
 
VIET NAM 
 
NGUYEN Duc Dung, Head, International Cooperation Division, National Office of Intellectual 
Property (NOIP), Hanoi 
 
 
YÉMEN/YEMEN 
 
Hesham Ali Ali MOHAMMED, Deputy Minister for Culture, Ministry of Culture, Sana’a 
 
ZAMBIE/ZAMBIA 
 
Ngosa MAKASA (Ms.), Senior Examiner, Patents, Patents and Companies Registration Agency 
(PACRA), Ministry of Commerce, Trade and Industry, Lusaka  
 
 
ZIMBABWE 
 
Garikai KASHITIKU, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Paidamoyo TAKAENZANA (Mrs.), First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
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II. ORGANISATIONS INTERNATIONALES INTERGOUVERNEMENTALES/  

INTERNATIONAL INTERGOVERNMENTAL ORGANIZATIONS 
 
 
UNION EUROPÉENNE (UE)/EUROPEAN UNION (EU) 
 
Delphine LIDA (Mrs.), Counsellor, Permanent Delegation, Geneva 
 
Michael PRIOR, Policy Officer, Industrial Property, Directorate General for the Internal Market 
and Services, European Commission, Brussel 
 
 
ORGANISATION EURASIENNE DES BREVETS (OEAB)/EURASIAN PATENT 
ORGANIZATION (EAPO) 
 
Khabibullo FAYAZOV, Vice-President, Moscow 
 
 
UNION INTERNATIONALE POUR LA PROTECTION DES OBTENTIONS VÉGÉTALES 
(UPOV)/INTERNATIONAL UNION FOR THE PROTECTION OF NEW VARIETIES OF PLANTS 
(UPOV) 
 
Peter BUTTON, Vice-Secretary General, Geneva 
 
 
CONSEIL INTERÉTATIQUE POUR LA PROTECTION DE LA PROPRIÉTÉ INDUSTRIELLE 
(CIPPI)/INTERSTATE COUNCIL ON THE PROTECTION OF INDUSTRIAL PROPERTY 
(ICPIP) 
 
Scott MARTIN, Legal Advisor, Brussels 
 
 
OFFICE DES BREVETS DU CONSEIL DE COOPÉRATION DES ÉTATS ARABES DU GOLFE 
(CCG)/PATENT OFFICE OF THE COOPERATION COUNCIL FOR THE ARAB STATES OF 
THE GULF (GCC PATENT OFFICE) 
 
Sulaiman BARYAA, Director, Formal Examination Department, Riyadh 
 
 
ORGANISATION INTERNATIONALE DE LA FRANCOPHONIE (OIF) 
 
Alexandre LAROUCHE-MALTAIS, stagiaire, Délégation permanente, Genève 
 
 
SOUTH CENTRE 
 
Viviana MUNOZ TELLEZ (Ms.), Manager, Innovation and Access to Knowledge Programme, 
Geneva 
 
Nirmalya SIAM, Programme Officer, Innovation and Access to Knowledge Programme, Geneva 
 
Carlos CORREA, Special Adviser, Trade and Intellectual Property, Geneva 
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German VELASQUEZ, Special Adviser, Health and Development, Geneva 
 
Alexandra BHATTACHARYA (Ms.), Intern, Geneva 
 
 
ORGANISATION MONDIALE DU COMMERCE (OMC)/WORLD TRADE ORGANIZATION 
(WTO) 
 
Jayashree WATAL (Mrs.), Counsellor, Intellectual Property Division, Geneva  
 
Xiaoping WU (Mrs.), Counsellor, Intellectual Property Division, Geneva 
 
 
UNION AFRICAINE (UA)/AFRICAN UNION (AU)  
 
Georges-Rémi NAMEKONG, Counsellor, Permanent Delegation, Geneva 
 
 
ORGANISATION DES ÉTATS DES ANTILLES ORIENTALES (OEAO)/ORGANIZATION OF 
EASTERN CARIBBEAN STATES (OECS) 
 
Natasha EDWIN (Ms.), Technical Attaché, Permanent Mission, Geneva 
 
 
ORGANISATION DE COOPÉRATION ISLAMIQUE (OCI)/ORGANIZATION OF ISLAMIC 
COOPERATION (OIC) 
 
Slimane CHIKH, ambassadeur, observateur permanent, Délégation permanente, Genève 
 
Aïssata KANE (Mme), conseiller, Délégation permanente, Genève 
 
 
III. ORGANISATIONS INTERNATIONALES NON GOUVERNEMENTALES / 

INTERNATIONAL NON-GOVERNMENTAL ORGANIZATIONS 
 
 
Association de l'industrie de l'informatique et de la communication (CCIA)/Computer and 
Communications Industry Association (CCIA)  
Nick ASHTON-HART, Representative, Geneva 
Matthias LANGENEGGER, Deputy Representative, Geneva 
 
Association européenne des étudiants en droit (ELSA International)/European Law 
Students’Association (ELSA International) 
Bérénice Lara MÜNKER (Ms.), Representative, Bad Homburg, Germany 
Giulia CELLERINI (Ms.), Representative, Firenze, Italy 
Giulia NATALE (Ms.), Representative, Livorno, Italy 
Viviane OPITZ (Ms.), Representative, Frankfurt, Germany 
Tizian TANG, Representative, Malmö, Sweden 
 
Association internationale pour le développement de la propriété intellectuelle (ADALPI)/ 
International Association for the Development of Intellectual Property (ADALPI) 
Brigitte Lindner (Mme), présidente, Londres 
Barbara BAKER (Mme), secrétaire générale, Londres 
Kurt KEMPER, membre fondateur, Genève 
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Association internationale pour la protection de la propriété intellectuelle (AIPPI)/International 
Association for the Protection of Intellectual Property (AIPPI) 
Michael BRUNNER, Chairman of Q207, Development and IP, Zurich 
 
Association IQSensato (IQSensato) 
Susan ISIKO ŠTRBA (Ms.), Expert, Geneva 
Sisule MUSUNGU, Expert, Nairobi 
 
Association latino-américaine des industries pharmaceutiques (ALIFAR)/Latin American 
Federation of Pharmaceutical Industries (ALIFAR) 
Alfredo CHIARADIA, Asesor, Buenos Aires 
Luis Mariano GENOVESI, Asesor, Buenos Aires 
 
Association littéraire et artistique internationale (ALAI)/International Literary and Artistic 
Association (ALAI) 
Victor NABHAN, président, Paris 
 
Brazilian Center for International Relations (CEBRI) 
Peter Dirk SIEMSEN, Representative, Rio de Janeiro, Brazil 
 
Centre international pour le commerce et le développement durable (ICTSD)/International 
Centre for Trade and Sustainable Development (ICTSD) 
Pedro ROFFE, Senior Associate, Programme on Innovation, Technology and Intellectual 
Property, Geneva 
Ahmed ABDEL LATIF, Senior Programme Manager, Programme on Innovation Technology and 
Intellectual Property, Geneva 
Alessandro MARONGIU, Research Assistant, Programme on Innovation, Technology and 
Intellectual Property, Geneva 
Daniella Maria ALLAM (Ms.), Junior Programme Officer, Programme on Innovation, Technology 
and Intellectual Property, Geneva 
 
Chambre de commerce internationale (CCI)/International Chamber of Commerce (ICC) 
Jennifer BRANT (Ms.), Consultant, Geneva 
 
Comité consultatif mondial de la société des amis (CCMA)/Friends World Committee for 
Consultation(FWCC) 
Caroline DOMMEN (Ms.), Representative, Geneva 
Lynn FINNEGAN (Ms.), Representative, Geneva 
 
Communia, International Association on the Public Domain (COMMUNIA) 
Mélanie DULONG DE ROSNAY, President of the Administration Council, Paris 
 
Confédération internationale des sociétés d’auteurs et compositeurs (CISAC)/International 
Confederation of Societies of Authors and Composers (CISAC) 
Gadi ORON, Director, Legal and Public Affairs, Paris 
 
CropLife International 
Tatjana R. SACHSE (Ms.), Legal Advisor, Geneva 
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Fédération ibéro-latino-américaine des artistes interprètes ou exécutants (FILAIE)/ 
Ibero-Latin-American Federation of Performers (FILAIE) 
Luis COBOS PAVÓN, Presidente, Madrid 
José Luis SEVILLANO ROMERO, Presidente del Comité Técnico, Madrid 
Paloma LÓPEZ PELÁEZ (Sra.), Miembro del Comité Jurídico, Comité Jurídico, Madrid 
Carlos LÓPEZ SÁNCHEZ, Miembro del Comité Jurídico, Comité Jurídico, Madrid 
Miguel PÉREZ SOLÍS, Asesor Legal, Departamento Jurídico, Madrid  
 
Fédération internationale de la vidéo (IVF)/International Video Federation (IVF) 
Scott MARTIN, Legal Advisor, Brussels 
Benoît MÜLLER, Legal Advisor, Brussels 
 
Fédération internationale de l’industrie du médicament (FIIM)/International Federation of 
Pharmaceutical Manufacturers Associations (IFPMA) 
Guilherme CINTRA, Manager, Innovation, Intellectual Property and Trade, Geneva 
Ernest KAWKA, Staff, Geneva 
 
Fédération internationale des associations de distributeurs de films (FIAD)/International 
Federation of Associations of Film Distributors (FIAD) 
Antoine VIRENQUE, secrétaire général, Paris 
 
Fédération internationale des associations de producteurs de films (FIAPF)/ 
International Federation of Film Producers Associations (FIAPF) 
Bertrand MOULLIER, Senior Expert, Paris 
 
Fédération internationale des organismes gérant les droits de reproduction 
(IFRRO)/International Federation of Reproduction Rights Organizations (IFRRO) 
Olav STOKKMO, Chief Executive, Brussels 
Anita HUSS-EKERHULT (Mrs.), General Counsel and Deputy Secretary General, Brussels 
Ingrid DE RIBAUCOURT (Mrs.), Senior Legal Advisor, Brussels 
 
International Trademark Association (INTA) 
Bruno MACHADO, Geneva Representative, Rolle 
 
Knowledge Ecology International, Inc. (KEI) 
Thirukumaran BALASUBRAMANIAM, Representative, Geneva 
 
Médecins Sans Frontières (MSF)  
Michelle CHILDS (Ms.), Director, Policy Advocacy, Campaign for Access to Essential  
Medicines, Geneva  
Katy ATHERSUCH (Ms.), Medical Innovation and Access Policy Advisor, Geneva  
Hafiz AZIZ-UR-REHMAN, Legal and Policy Advisor, Geneva 
 
Medicines Patent Pool Foundation (MPP)  
Chan PARK, General Counsel, Geneva 
Esteban BURRONE, Policy Advisor, Geneva 
Erika DUENAS (Mrs.), Advocacy Officer, Geneva 
 
Third World Network (TWN)  
Kappori M. GOPAKUMAR, Legal Advisor, New Dehli 
 
Union européenne de radio-télévision (UER)/European Broadcasting Union (EBU)  
Heijo RUIJSENAARS, Head, Intellectual Property, Grand-Saconnex, Geneva 
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IV.   BUREAU/OFFICERS 
 
 
Président/Chair:   Mohamed Siad DOUALEH (Djibouti) 
 
Secrétaire/Secretary:  Irfan BALOCH (OMPI/WIPO) 
 
 
 
V. SECRÉTARIAT DE L’ORGANISATION MONDIALE DE LA PROPRIÉTÉ 

INTELLECTUELLE (OMPI)/SECRETARIAT OF THE WORLD INTELLECTUAL 
PROPERTY ORGANIZATION (WIPO) 

 
 
Francis GURRY, directeur général/Director General 
 
Geoffrey ONYEAMA, vice-directeur général/Deputy Director General 
 
Irfan BALOCH, secrétaire du Comité du développement et de la propriété intellectuelle (CDIP) 
et directeur, Division de la coordination du Plan d’action pour le développement/Secretary to the 
Committee on Development and Intellectual Property (CDIP) and Director, Development 
Agenda Coordination Division 
 
Lucinda LONGCROFT (Mme), directrice adjointe, Division de la coordination du Plan d’action 
pour le développement/Deputy Director, Development Agenda Coordination Division 
 
Georges GHANDOUR, administrateur principal de programme, Division de la coordination du 
Plan d’action pour le développement/Senior Program Officer, Development Agenda 
Coordination Division 

 
 
 

  [نهاية المرفق والوثيقة]
  

  


